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 23  1990/1  1912

 लोक  सभा  11  बजे  म०  पू०  पर  समवेत  हुई

 महोदय  पीठासीन  हुए  ]

 अध्यक्ष  द्वारा  घोषणा

 अधिलस्बनोय  लोक  महत्व  के  सामलों  के  सम्धग्ध  में  संक्षिप्त  निवेदस  करते  के  बारे  में

 ]
 अध्यक्ष  महोदय  :  माननोय  सदस्यों  को  याद  होगा  कि  24  1990  को  मैंने  सभा  को

 सूचित  किया  था  कि  सदन  में  विभिन्न  दलों  भौर  गुटों  के  नेताओं  को  सात  लक्षस्थों  को
 एम  काल  के  बाद  अध्यक्ष  पीठ  को  अनुमति  से  अविलम्बनोय  लोक  महत्व  के  मामलों  को  रठाने  कौ
 जाजत  दी  बढ्तें  कि  इस  सम्बन्ध  में  नोटिस  10.30  म०  पूृ०  तक  मिल  कल  मेरी  शोक

 समा  में  विभिन्न  दलों  और  गुटों  के  नेताओं  के  साथ  एक  ओर  बंठक  हुई  थी  ।  इस  बात  पर  सहमति  हुईं
 थी  कि  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  मामलों  पर  संक्षिप्त  निवेदन  करने  हेतु  सभा  पटल  पर  नोटिस  रखने
 का  समय  प्रदन  काल  के  पदचात  10.30  म०  पृ०  के  बजाय  10.00  म०  पू०  रखा  जाए  ।

 इससे  माननीय  सदस्यों  द्वारा  उठाने  जाने  वाले  मामलों  पर  विचार  करने  के  लिए  मुझे  पर्याप्त

 11.02  स०  पृ०
 प्रश्नों  क ेसोखिक  उत्तर

 बल्लरपदम  में  ट्रांसहिपमेंट  हमिमलਂ
 *  203.  प्रो०  कै०  घबो०  थामस  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मन्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हालेंड  के  परामहांदाताओं  ने  वललरपदम  में  इटरनेशनल  कम्हेमर

 ह्रांसशिपमेंट  टमिनलਂ  के  बारे  में  अपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  दी

 एदि  तो  उन्होंने  क्या  सिफारिश  की  और

 सरकार  हारा  उन  पर  कया  निर्णय  लिया  गया  है  7?

 जल-भूतल  परिवहुत  मस्जो  कै०  पो०  :  डच  परामश्षंदाता  मेसअं  फे  ड़िक

 1



 मौलिक  रत्तर  23
 -  tae  प्रथम  चरण

 आर  हैरिस  ने  भ्यवहायंता  अध्ययन  का  केवल  प्रथम  चरण  पूरा  किया  अध्ययत  का  दूसरा  चरण  इस
 ब्ध  बाद  में  पेश  किए  जाने  की  भआाणा  है  ।

 भर  प्रदम  नहीं  उठता  |

 प्रो०  कै०  धी०  धामस  :  माल  के  कन्टमरीकरण  से  माल  की  ढुलाई  ओर  लदान  तथा

 उतराई  में  काफी  परिवतंन  आया  कोलम्थों  ओर  कोचीन  में  1973  में  कल्टेनरों  की  दुलाई  गौर

 खहतराई  शुरू  हुईं  कोलम्वो  में  पांच  लाख  टी०  यू०  कम्टेमरों  की  ढुलाई  ओर  उतराई  की  जाती

 है  जोकि  सारे  भारतीय  पत्तनों  द्वारा  दुलाई  किये  गये  फस्टमरों  को  संस्या  के  बराबर  यह  कोलम्बो

 का  काफी  तेजी  से  विकास  दर्शाता  है  |  यह  भी  देखा  जा  सकता  है  कि  भारत  से  कोलम्वो  या  कोलम्बो  से

 भारत  की  तरफ  के  80  प्रतिशत  यातायात  की  व्यवस्था  कोलम्बो  से  की  जाती  इससे  पता  लगता  है
 कि  एक  ऐसे  आधुनिक  पत्तम  की  आवश्यकता  है  जो  टर्मिनलोंਂ  की  व्यवस्था  कर  सके  ।  मेरा

 अभुरोध  है  कि  च्  कि  कोचीन  अन्तर्राष्ट्रीय  जहाज  रानी  मार्ग  के
 सबसे  समीप  है  यहां  एक  अ।धुनिक

 टमिनलਂ  होना  चाहिए  |  मेमर्स  फ्र  डिक  आर०  हैरिस  की  सिफारिशों  के  आघार

 जिन्होंने  डथ  तकतीकी  सहयोग  से  इसको  व्यवहायंता  के  सम्बन्ध  में  अध्ययम  किया  और  प्रथम  चरण

 की  अध्ययन  रिपोर्ट  दी  यह  पाया  गया  है  कि  कोचीन  व!णिज्यिक  से  व्यवहायं  अतः  इन  सब

 तथ्यों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कया  आप  कोचीन  में  अधुनिक  ट्मिनलਂ  स्थापित  करने  के

 हारे  मैं  कामंबाही  करेंगे  ?

 जी  कै०  पी०  उल्मोकृष्णन  ;  माननीय  सदस्य  द्वारा  बताये  गए  मुद्दों  को  नोट  कर  लिया
 शया  भस्तरॉष्ट्रीय  समुद्री  व्यापार  में  कम्टेतरोक्रण  के  साथ-साथ  अस्तर्राष्ट्रीय  परिवहन  व्यवस्था  में

 हुए  परिवतंनों  के  कतिपय  मुख्य  पत्तन्रों  पर  शदान  केर्द्र  श्लोले  गए  कल्टनर
 धारणा  से  अधिकानिक  आर्थिक  लाभ  प्राप्त  करमे  के  लिए  यह  बहुत  भावदयक  है  कि  हम  भी  ऐसा  करें
 लौर  इस  आवश्यकता  को  पूर्ति  के लिए  अभ्रपने  पत्तनों  का  विकास  कोशम्बो  के  जिसकाजिक
 मानती य  सदस्य  ने  किया  हमारे  पास  हांग  कांग  और  सिंगापुर  के  उदाहरण  हैं  जिन्होंने  अपना  व्यापार
 बढ़ाया  है भोर  इस  क्षेत्र  क ेअधिकांश  व्यापार  पर  कढजा  किया  है  तथा  परिणाम  स्वरूप
 क्राज  सबसे  बढ़  पत्तनों  में  स ेएक  बत  गये  वर्ष  1984  के  झास-पास  कोचीन  पत्तन  को  कन्टेमर
 टरमिसल  में  बदलते  की  आवश्यकता  महसूरा  हुई  थी  ओर  इस  पत्तन  के  अधिकारी  इसे  टमिनलਂ
 और  केर्द्र  बताने  के  वास्ते  भारत  परिवहन  मंत्रालय  से  मिले  भारत  सरकार
 ले  भी  इस  विच।र  को  ठीक  ओर  व्यवहाये  पाया  था  ।  कोचोन  पत्तन  इस  क्षत्र  के  मुख्य  व्यापारिक  मार्गों
 पर  पड़ता  है  ओर  कई  मुरुप  जहाजरानी  कम्पनियां  इस  मार्ग  का  इस्तेमाल  करती  हमने  सोचा
 कि  कोलस््थो  में  इस  समय  किये  जा  रहै  व्यापार  से  हम  भी  काफ़ो  कुछ  हासिल  कर  सकते  इसो  लिए
 हमने  इस  विचार  के  आधारमृत  मानदण्ड  को  स्थीकार  किया  ओर  मंससे  फ्रड़िक  आर०  हैरिस  को
 अपने  के  रूप  में  नियुक्त  किया  था  ।  जंसा  कि  मैंने  कहा  इस  वक्त  तक  उम्होंने  केवल
 रिपोर्ट  का  प्रथम  चरण  हो  दिया  है  ओर  अब  हम  अ|श्ा  करते  हैं  कि  उनकी  अम्तिस  रिपोर्ट  भी  बहुत
 जल्दी  मिल  जिसके  आधार  पर  हम  भागे  लिणेय  लेंगे  ।

 प्रो०  के  ०  थी०  थामस  ;  यह  भो  देखा  गया  है  कि  हुमारे  देश  मैं  इस  समय  जो  व्यापार  विभियमन
 है  वे  भी  विदेशो  पोतों  ढरा  भारतीय  पत्तनों  से  माल  के  भ्र्तरण  में  भरा हे  आते  हैं  । पह्  विनियमन

 भारतीय  सीमा  शुहक  विभ।ग  को  सहायता  के  लिए  बताया  गया  था  लेकिन  भव  चू  कि  समय  बदल  गया
 है  ओर  माल  को  दुलाई  भोर  उतराई  के  अधुमिकौकरण  के  लिए  माल  का  अस्तरण  एक  आवश्यकता  हो

 ड़
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 गई  है  ।  मैं  सरकार  से  अनुरोध  कहूंगा  कि  भारतोय  पत्त  नों  के  लिए  इस  ध्यापार  विनियमन  में  कुछ  रीसे
 दें  जिससे  हल्हें  टमिनल्लोंਂ  के  रूप  में  विकसित  किया  जा  सके  ।  इस  वक्त  यहु  वितियमत
 केवल  कोलम्बो  के  फायदे  के  लिए  ही  हे  क्योंकि  इस  विनियमन  से  कोलम्बो  में  माल  के  अध्तरण  में
 हकावट  नहीं  भाती  क्या  सरकार  इस  पर  गौर  करेगी  और  यह  सुनिश्चित  करेगी  कि  इस  बिनियमन
 में  इतना  परिवर्तन  तो  किया  ही  जाये  ताकि  हमारे  भारतीय  पत्त  नों  जो  माल  के  अम्त  रण  की  व्यवस्था
 कर  सकते  फायदा  हो

 री  के०  पी०  उत्नोकृष्णन  :  इससे  सम्बन्धित  कई  मुद्दे  हैं  और  व्यापार  विनियमन  में  छूट  भी  एछ

 मुद्दा  मंत्रालय  का  एक  अध्ययन  दल  पहले  ही  इस  पर  गोर  कर  रहा  है  और  किसी  भी  बक्त  यह
 रिपोर्ट  मिल  सकती  है  तथा  हम  उस  रिपोर्ट  के  आधार  पर  कार्यवाही  करेंगे  ।

 प्रो०  सावित्री  लक्ष्मणन  :  भारतीय  पत्तनों  में  पिछले  वर्षों  में  कितने  कल्टेतरों  को  उता
 चढ़ाया  गया  है  और  हमारे  पत्तनों  में  ए्हें  उतारने  चढ़ाने  को  सुविधाजनक  बनाने  के  लिए  कया  का  येव।ही
 को  गई  है  !

 भरो  के०  पो०  उश्तोकवणन  :  कोचीन  पतम  इस  समय  लगभग  मिलियम  टन  कस्हेंगरों
 को  उता  रने  चढ़ाने  की  व्यवस्था  करता  है  ओर  यह  आंकड़ा  40,000  टी०  यू०  सौ०  तक  पहुंच  गया  है  ।
 लैकिन  पढि  अध्ययन  के  परिणाम  स्वरूप  तेयार  व्यवहायंता  रिपोर्ट  क ेमुताबिक  काम  हो  और  इसका
 कस्टेनर  टमिनल  के  रूप  में  विकास  किया  जाये  तो  यहू  आांफड़े  ओर  भौ  ज्यादा  हो  सकते

 ध्रो  के०  म्रलोघरण  :  भष्यक्ष  मैं  मरत्री  जौ  से  जानना  चाहता  हैँ  कि  किन  बत्ततों  में
 माल  के  भ्रन्तरण  की  स॒विधा  है  ।

 को  के०  पो०  उस्नोक्ष्णन  :  माल  के  अत्तरण  को  सुविधायें  तो  हैं  भेकिन  जैसे  कि
 मानतोय  प्रो०  थामस  ने  जिक्र  किया  पत्तनों  में  व्यापार  विनियमनों  की  वजह  से  कतिपय  प्रतिबश्य

 भब  चू  कि  कतिपय  प्रतिबन्ध  यह  एक  बिहकुल  अलग  मुद्दा  हम  यह  कोशिश  कर  रहे  हैं
 कि  बेहलारपदम  को  पूरी  तरह  से  एक  कम्टेतर  टर्मिनल  बना  दिया  जाये  |  बह  पूरो  तरह  से  एक  बया
 कम्टेनर  टमिनल  होगा  जहां  से  करटेस रों  को  म  केवल  भारत  के  विभिरत  हिस्सों  में  अल्कि  के
 विभिन्न  भागों  में  भी  अस्तरित  किया  जा  सकेगा  ।

 सड़कों  के  निर्माण  के  लिए  महू  र।ध्ट्र  को  विव्य  अंक  से  ऋण

 *204.  भी  बालासाहिब  बिले  प।ठिल  :  क्या  जल-मूतल  परिवहन  मस्त्रो  यहूं  बताने  की  क्षपा
 करेंगे

 जा

 महू  राष्ट्र सरकार  को  इस  वर्ष  सड़क  विकास  के  लिए  विश्व  बेंक  से  शुंस  कितती  ऋण
 सहायता  प्राप्त  होने  की  संभावना  को

 तक  महाराष्ट्र  सरकार  द्वारा  भेजे  गए  प्रस्तावों  का  अपोरा  क्या  है  ओर  इस  प्रस्तावों को  कद

 तक मंजू री दिये जाने की सम्मावना और ह ॥ इस पर कितना व्यय होते का अनुमान है ? |
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 ]
 खल-भूतल  परिवहन  मसत्रो  के०  पी०  :  से  एक  विवरण  सभा  पटल

 पर  रख  दिया  गया

 0... _____

 विवरण

 महाराष्ट्र  में  राज्य  सड़कों  के  विकास  के  लिए  विदव  बेंक  ऋण  सहूयता  के  अम्तगंत  चाल्
 वित्त  वर्ष  में  18  करोड़  ६०  खर्च  बि.ए  जाने  को  संभावना  हैं  जिसमें  से  9.00  करोड़  रु०  को  राशि  को

 प्रतिषर्ति  विदव  बेंक  से  को  जाएगी  ।

 ओर  राष्ट्र  में  राष्ट्रीय  राजमार्गों  से  सम्बन्धित  केवल  एक  प्रस्ताव  है  भर्थात्

 राष्ट्रीय  राजमार्ग  सल्या  ४  पर  बेसीत  क्रीक-मनोर  खण्ड  लम्ब।ई  58  कि०  मी  ०)  को  चार  लेन
 का

 जिस  पर  84  करोड़  रु०  को  लागत  आने  का  अनुमान  इस  प्रस्ताव  को  अहायता  बे  लिए

 विजय  बेंक  को  भेजा  गया  विध्व  बेंक  के  साथ  ऋण  सम्बन्धी  ब।तचीत  भभी  नहीं  हुई  है  ।

 भ्रो  बालासाहिब  बिले  पांठिल  :  अध्यक्ष  खबसे  पहले  तो  मैं  यहू  कहना  चाहता  हूं  कि  मेंने
 जो  प्रइन  पूछा  उसमें  योड़ा  सुधार  करके  यहां  उत्तर  दिया  गया  है  ओर  उसमें  भी  काफो  कमी  है  ।

 इसलिए  मैं  आपके  माध्यम  से  मंत्री  जी  से  जानना  चाहता  हूं  कि  जंसा  उन्होंने  अपने  उत्तर  में  बताया

 महूराष्ट्र  सरकार  को  भोर  से  नेशनल  हाईवे  के  सम्बन्ध  में  केवल  एक  ही  प्रोपोजल  केस  सरकार  को  मिला
 जिसमें  उसे  4  लेन  बनाने  के  लिए  18  करोड़  रुपये  के  एस्टीमेट  की  बात  कही  गयो  है  ।  इसके  अलावा

 महू।राष्ट्र  में  अनेक  स्टेट  हाईबेज  बनाने  के  प्रस्ताव  भी  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  कितने  स्टेट  हाईबेज
 बनाने  के  प्रोपोजल्स  को  आपने  मान  लिया  है  ओर  कितने  क्रापके  विचाराधीन  महाराष्ट्र  शरकार  ने

 भद्य  तक  कितने  तेशनल  ह।ईदेज  के  प्रोयोजल  आपको  मेजे  हैं  ओर  उनमें  से  कितने  आपके  विद्याराघीत
 मैं  यह  भी  जानना  चाहता  हूं  कि  पंसे  को  कमी  के  कारण  आपने  कितने  ऐसे  प्रोपोजल्स  को  महाराष्ट्र

 सरकार  को  वापस  मेजा  इसके  पिछले  साल  और  इस  कुल  मिलाकर  स्टेट  गबनंमैंट
 को  कितनी  घनराश्षि  केन्द्र  और  वरुडे  बेंक  के  माध्यम  से  उपलब्ध  करायी  गयो  है  मेरा  अनुभव  है  कि  बल
 बैंक  की  स्वीकृति  लेने  के  लिये  काफ़ी  समय  लग  जाता  है  ओर  किसो  प्रोपोशजअल  को  जब  भारत  सरकार
 की  स्वीकृति  मिलतो  है  तभी  वह  वल्ड  बेंक  को  सहायता  के  लिये  भेजा  जाता  है  किसो  प्रोअक्ट  की
 टैक्निकल  सेशन  होने  के  बाद  ही  उसे  वढ्ड  बक  बे  सजूरी  के  लिये  भेजा  जाता  मैं  यह  भी  जानमा
 बाहता  हूं  कि  मह।राष्ट्र  में  रोड्स  की  बठिनाई  को  देखते  एक  विचार  यह  भीया  कि  कुछ  उध्ोगों

 एलेश्सियों  को  इसमें  लगा  दिया  जाये  ताकि  नये  रास्ते  या  रोड्स  बन  ओर  उनकी  मेम्ठेलैंस  को
 जा  सके  ।  महाराष्ट्र  सरकार  के  इस  प्रस्ताव  पर  कितनी  एजेंसियों  ने  अब  तक  रुचि  दिक्षायों  यदि
 दिखायो  है  तो  किन  मार्गों  के  सम्बन्ध  किन  पुलों  के  निर्माण  में  रुचि  दिललायो  है ओर  उन  एजेंसियों
 के  नाम  क्या  उनमें  से  कितने  प्रोपोजल्स  को  केन्द्र  को  स्वीकृति  मिल  चुकी  है  भोर  उसके  एस्टीमेट
 कितलौ  राशि  के  यह  में  जानना  चाहता  हूं  ।

 ]
 क्रो  के०  पी०  उम्नोकृष्मन  :  मैं  एक  सपथ्ट  मेद  कश्ना  चाहता  हूँ  क्ष्पोंकि  ***

 जो  भुश्लापस्सो  रामचसान  :  आप  बंप्र थी  में  बोलिए  ताकि  सब  समझ  सक  ।

 )

 रु
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 क्रो  कै०  म्रलीधरण  :  हिस्दो  थोपने  की  कोशिश  मत

 धाध्यक्ष  प्रहोदय  :  बह  अंग्रं जी  में  उत्तर  दे  सकते  हैं  ।  साथ-साथ  व्यास्या  चल  रहो

 जी  के०  पो०  उस्तोकृष्णन  :  एक  ओर  तो  हमारे  पास  हाईवे  प्रोजेक्ट्सਂ  सहित

 राष्ट्रीय  राजमार्ग  परियोजनाएं  हैं  जिनके  लिए  विदव  बेक  अथवा  एशियाई  विकास  बेंक  द्वारा  ऋण
 उपलब्ध  कराया  या  नहीं  कराया  जा  सकता  दूसरों  ओर  हमारे  पास  राज्य  सड़क  क्षेत्र  जिसके

 लिए  राक्ष्प  सरकार  परियोजनाएं  तेयार  करती  हैं  ओर  जिम्हें  विश्य  बेंक  अथवा  एशियाई  विकास  बैंक

 सहायता  कायेक्रम  में  शामिल  करते  हेतु  हमारे  पास  भाती  हैं  ।  यहां  प्रइन  इस  बात  से  सम्बन्धित  है  कि
 मैं  मानतः  हूं  भौर  महाराष्ट्र  सरकार  पिछले  वर्ष  !4  परियोजनाओं  को  पुनर्वास  तथा  सुधार  कायंक्रमों  में
 हामिल  करने  हेतु  हमारे  पास  आई  ओर  अम्य  17  परियोजन।ए  सड़कों  पर  तारकोल  विछाकर
 पक्का  करने  हेतु  भेजो  गई  कुल  मिलाकर  ये  31  परियोजनाएं  इनमें  जता  कि  मैं  कह  चुका

 विध्व  बेक  ने  पहले  ही  आठ  परियोजनाएं  स्वीकार  कर  ली  मैं  इन  परियोजनाओं  का  विवरण
 देता  बाडा-भिवंडी  पालघर--वाड़ा  ओऔरंगाबाव--जालता

 हिंगोली  नागपुर--उमरेद  कान गा  सड़क  तथा  मालेगांब--कोपे रगांव  सड़क  ।  मुझे  विभ्य।स  है  कि
 मामनीय  सदस्य  संतुष्ट  हो  गये  होंगे  ।

 भं  बालाधाहिब  विल्ले  पाठिल  :  मैं  जानना  चाहुंगा  कि  उसके  लिए  कितनी  धनराहि  तय  कौ
 गई  है  ?  भारी  वर्षा  के  कारण  पिछले  साल  ओर  इस  साझ्ठ  महाराष्ट्र  में  रास्तों  को  भारी  क्षति  पहुंची  है
 ओर  सड़कों  पर  काफी  दुर्घटनाएं  भी  हुई  नासिक  से  बस्बई  जाने  का  तीन  घंटे  का  रास्ता  है  जो  कि
 बर्षा  के कारण  10-12  घंटों  में  तय  हो  रहा  है  और  15  दिन  तक  यह  नेशनल  हाईवे  बन्द  रहा  ।
 बम्वबई  का  भी  तीन  घंटे  का  रास्ता  जब के  उसको  तय  करने  में  भी काफी  समय  करीब  8-10  घंटे  लग
 रहे  इस  नुकसान  फो  देखते  हुए  विश्व  बेंक  के  अधीन  प्रोजेक्ट्स  की  मंजरी  उसमें  भारत  धवरकार
 कितनी  घनराष्ि  दे  रही  है  भोर  ज्यादा  बारिश  के  कारण  हुए  नुकसान  को  देखकर  महाराष्ट्र  सरकार
 को  भारत  सरकार  ज्यादा  धनराशध्षि  दे  रही  है  या  नहीं  ?  मैंने  पहले  प्रश्न  में  भी  पूछा  था  कि  जो  भारत
 को  एजेंसी  है  उप्तमे  वे  कितनी  दिल्लचस्पी  दिखाते  है  ?

 ]

 श्री  के०  पो०  उन््मीकष्णन  :  मैं  माननोय  सदस्य  ढरा  कुछ  जिनका  उन्होंने  बिक्र  किया
 के  लिए  व्यक्त  बिन्ता  से  सहमत  हू  ।  परनंतु  इस  सम्बश्ध  में  महा  र।ष्ट्र  सरकार  को  विशेष

 योजनाओं  को  भेजना  चाहिए  ।  हाल  हो  जब  मैं  मुम्बई  से  गुजरा  तो  बहुत  से  लोग  महाराष्ट्र  सरकार
 के  धुछ  प्रतिनिधियों  च।हते  थे  कि  मुम्बई-पुणे  सड़क  के  लिए  कुछ  किया  परस्तु  धुर्भाग्ययश
 उम्होंने  हम  सड़कों  में  से किसी  के  लिए  भी  विज्ञव  परियोजना  प्रस्ताव  महों  मेजे  ।  इसलिए  जब  तक  इस
 परियोजनामों  हेतु  वे  कुछ  विश्षष  प्रस्ताव  नहीं  भेजते  तब  तक  इस  पर  प्रक्रिया  झुक  करना  भ्र्थात
 अम्तर्राष्द्रीय  सहायता  प्राप्त  हमारे  अपने  लिए  मुश्किल

 जहां  तक  मेरे  द्वारा  उल्लखित  स्त्रीकृत  परियोजनाओं  का  सम्बन्ध  मेरे  पास  स्वीक्वत
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 ee  नं “

 ओ  ऋण  के  रूप  में  दो  की  सूची  भेरे  पास  यदि  आपको  वह  चाहिए  तो  मैं  उसे  पढ़कर  सुना
 सकता

 परियोजना  का  नाम  लम्बाई  स्वीकृत  लागत

 ही  कं

 ते  वाडा  भिवंडी  सड़क  22.70  277.00

 2.  पाल्धर--वाड़ा  सड़क  47.01  591.00

 मे  पुणे —  अहमदनगर  सड़क  113.60  1204.52

 4.  अहमदनतगर  -  औरंगाबाद  सड़क  90.00  1205.5 2
 5.  औरंगाबाद  -  जालना  सष्टक  121.80  1738.00

 6.  हिंगोली  सड़क  96.00  1069.00

 2.  उरमेद  कानपा  रा'डक  70.00  1020.00

 8.  मालेगांव--कोपे र  गांव  सड़क  96.00  ह  947.00

 जहाँ  तक  इन  परियोजनाओं  का  सम्बन्ध  मेरे  विचार  में  सिविदाएं  आमंत्रित  कर  ली  गई  हैं
 ओर  क्षोप्नर्ह  निविदाओं  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया

 एक  साननोय  सदस्य  :  हमारे  ऊपर  भी  निगाह  रखे  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  सबके  ऊपर  तिगाह  लेकिन  यह  महू  राष्ट्र  का  प्रदन  है  ।  इसका  मतलब  यह
 नहीं  कि  आप  महाराष्ट्र  स ेलग/व  नहीं  श्री  कपसे  ।

 |
 प्रो०  राम  गणक्ष  कापसे  :  माननीय  मंत्री  ने  अभी-अभी  कहा  है  कि  जहां  तक  बारिश  संबंध

 है  कुछ  न  कुछ  करने  की  जरूरत  है  ।  बम्बई-पुणे  सड़क  पर  कुछ  समस्या  है  ।  परन्तु  महा  राष्ट्र के  बारे  में

 एक  समस्या  यह  है  कि  वहां  पर  गुणवत्ता  नियत्रण  नहीं  राजमार्मों  के  संबंध  में  भी
 लाडइ  तथा  गुजरात  के  सिवाय  गुणवता  नियंत्रण  नहों  है  ।  काया  करके  क्या  आप  महाराष्ट्र  सरकार

 को  यह  सुफाव  देंगे  कि  सड़कों  के  निर्माण  के  समय  गुणवत्ता  नियंत्रण  के  बारे  में  बहुत  सतक  रहे  ।

 हो  के०  पी०  उ्मोकृप्णन  :  मैं  निदियत  रूप  से  इस  बोर  इयान  दूंगा  और  महाराष्ट्र  सरकार
 के  साथ  इस  पर  चर्चा

 थ्वो  राप्र  नाईक  :  अध्यक्ष  यह  जो  4  लेग्स  बनाने  बसई  से  मनोर  तक  के  58  किलोमौटर
 के  सेक्शन  के  बनाने  का  प्रस्ताव  यह  शारा  का  सारा  शस्स्ता  भेरे  चुनाव  क्षेत्र  उत्तर  मुम्बई  से  जाने
 बाला  रास्ता  अब  इस  रास्ते  पर  सारे  हिन्दुस्तान  में  जो  हाइवेज  हैं  उनके  लिए  सबसे  ज्यादा

 ५
 ण्हीकल्स  भौर  हैवी  ट्र्स  जते  तो  मेरा  सवात  यहू  है  कि  उस  पर  इतनी  भीड़  होती  है  कि  वहां  पर

 56
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 किलोमीटर  की  स्पीड  से  भी  बाहन  नहीं  जा  सकते  हैं  इसके  लिए  सरकार  क्या  कर  रही  है  ओर  यह
 थरो  4  लेस्स  बनाने  के  प्रस्ताव  की  के  लकलेदान  को  गई  है  कि  84  करोड़  का  खर्चा  यह  एस्टीमेट
 कब  वर्क-आउट  किया  विस  वर्ष  में  बर्क  भ्राउट  किया

 आप  विश्व  बेक  के  पास  कब  जा  रहे  हैं  ओर  पिछले  कई  दिन  से  विश्व  बेंक  के  पास  म  जाने  के
 कया  कारण  हैं  ?

 भरी  के०  पी०  उन्मोक्ष्णन  :  जंसाकि  मैं  पहले  ही  स्पष्ट  कर  चुका  हू  कि  जहां  तक  हमारा  संबंध
 है  हमें  सहायता  हेतु  भपने  आप  केवल  हाईवेजਂ  या  राष्ट्रीय  राजमार्गों  को  ही  लेते  जहां
 तक  राज्य  क्षेत्र  की  सड़कों  के लिए  विश्व  बंक  या  एवियाई  विक्रास  बंक  से  सहायता  का  संबंध  उन्हें
 स्वयं  योजना  तंणार  करके  हमारे  पास  आना  ओर  मैं  अपको  सूची  दे  चुका  जब  तक  वे  इसे
 हामिल  नहीं  कर  हम  असहाय  हैं'*

 हरी  राम  नाईक  :  आपके  जवाब  में  भाग  ओर  का  क्या  हुआ  ?  पैंगे  अपसे  यह  पूछा
 था  कि  आपके  जबाब  के  भाग  और  में  उल्लखित  84  करोड़  रुपये  की  घनरादि  में  कक्पा
 दामिल  किया  गया  है|  कृपया  हसे  यह  कहा  गया  है  कि  84  करोड़  ह्षयये  प्रक्षिप्त  किया  गया

 यहू  बसीन  क्रीक--ममो र  सेक्शन  के  लिए  है  ।  मैं  श्रापसे  इसके  बारे  में  पूछ  रहा  हूं  ।

 ही  के०  पो०  उस्तोकृष्णन  :  इसके  बारे  बातचीत  शुरू  की  यह  चाल  दरों  पर
 किया

 झी  हुरिभाऊ  शंकर  महाले  :  अध्यक्ष  महोदय  मैं  मंत्री  महोदय  से  अपके  माध्यम  से  जानना
 चाहूंगा  कि  मुम्बई  ओर  आंध्रा  बड़ा  महत्वपूर्ण  हईवे  तासिक  में  गोदावरी  नदी  उसमें
 काडेमवारी  पुल  बेठ  गया  है  ओर  उसको  हालत  बहुत  खराब  यह  प्रपोजल  मापके  पास  आई  है  या

 दूसरी  बात  यह  कि  इस  हाईवे  में  दो-तीन  पुलों  की  मांग  तो  उसको  पूरा  करने  के  हिए  क्या
 कोलिश  होगी  और  तीसरी  बात  यह  है  कि  **

 अध्यक्ष  महोदय  :  पहले  एक  का  जवाब  आने  फिर  बंठ  जाइए  ।

 थी  हरिभाऊ  शंकर  महाले  :  अध्यक्ष  इसी  का  पार्ट  बल्ड  बेक  से  जो  घतर।शि  मिलती
 वह  कोन-कोत  से  हाईवे  पर  मिलती  है  ओर  उसका  क्या  तरीका  है  ?

 ]
 शो  के  ०  पो०  उभ्मीक्ष्णन  :  मैं  पहले  ही  कई  बार  यह  स्पष्ट  कर  चुका  हूं  कि  जहां  तक  राष्ट्रीय

 राजमार्ग  का  संबंध  यदि  कोई  विदांष  समस्था  है  तो  हम  विश्व  बेंक  की  से  या  उसके  बिता
 हम  इसे  परम्तु  जहां  तक  सहूयता  के  लिए  आने  का  संबंध  मैं  पहले  ही  यह  बता  चुका हूं  कि
 राज्य  सरकार  को  योजनाएं  बताकर  हमारे  पास  मेजनी  ओर  फिर  भी  होगा  हम  इसे
 विश्व  धक  था  एशियाई  विकास  बेक  के  साथ  उठ'ये गे  ।

 थी  एम०  एस०  पाल  ;  अध्यक्ष  मैं  भापके  माध्यम  से  माननीय  मंषी  जो  सै
 जातता  भाहुता  हूं  कि  महु  राष्ट्र  क ेसाथ-साथ  रुत्तर  प्रदेश  के  भनदर  **

 का

 कु

 ।
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 भ्रष्वक्ष  भहोदय  :  पाल  यह  बहुत  स्पेसिफिक  सवाल  आप  क्या  भाहते  हैं  ?

 क्षोी  एम०  एस०  पाल  :  अध्यक्ष  जितमे  भी  राष्ट्रीय  राजमार्ग  वे  इतनो  सस्ता  हालत
 में  हैं  कि उनको  कोई  देखने  दाला  नहीं  उनको  वह  राष्ट्रीय  के  नाम  से  नहीं
 जाना  जाता  बहिक  राष्ट्रीय  के  नाम  से जाना  जाता  जितनी  भी  कारें  था  अस्य  वाहुन

 उनके  ज्यादा  से  ज्यादा  एक्सीडेंट  वहां  हो  रहे  भगर  इस  संबंध  में  रिकार्ड  देशा  तो  आपको
 इस  बात  का  पता  लग  मैं  माननीय  मत्री  महोदय  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  आप  श्षपनी
 ओर  से  केस  सरकार  की  ओर  वहड़ें  बंक  को  भोर  से  उनको  सुधारने  की  कोई  कारंवाई  करेंगे  या

 यह  बताएं  ?

 अध्यक्ष  भहोददय  :  यह  इस  प्रदम  के  दायरे  में  नहीं  आता

 डा०  बेंकटेश  काबडे  :  अध्यक्ष  महू।रःष्ट्र  में  जो  नेशनल  हाईवे  है  उसके  बारे  में  पहले
 भी  मैंने  प्रतन  मजा  महाराष्ट्र  में  2700  किलोमीटर  नेशनल  हाईवे  है  श्लोर  मराठवाड़ा  में  केवल
 40  बिलोमीटर  यह  पिछड़ा  हुआ  क्षेत्र  होने  के  बाद  भी  यहां  पर  मेहामल  हाईवे  नहीं  बनाया  गया

 मंत्री  महोदय  ने  अमी  जो  उत्तर  दिया  है  उसमें  एक  हो  नेशनल  हाईवे  का  प्रपोजल  भाया  हुआ  है  ।
 परे  निर्वाचन  क्षत्र  नांदेड  में  केला  सबसे  ज्यादा  पंदा  होता  और  उसको  कोमत  बहां  पर  तीन  रुपये
 वर्जन  मरा  प्रश्न  यह  है  कि  हमारे  पिछड़े  हुए  क्षेत्र  के  लोगों  का  विकास  होना  है  ।  क्या
 बंत्री  महोदय  हमारे  महाराष्ट्र  के  मुख्य  मंत्री  को  इस  बारे  में  कहेंगे  ?

 ]

 ही  कै०  पी०  उस्तोकष्णन  :  यह  प्रइन  विदव  बंक  से  मिलने  वाली  सहायता  से  संबंधित  हम
 शाष्द्रीय  राजमार्मों  पर  चर्चा  नहीं  कर  रहे  मैं  माननीय  सदस्य  को  पिछड़े  हुए  इलाके  विशेषकर
 पराठयाड़ा  के  प्रति  व्यक्त  की  गई  चिन्ता  से  सहमत  हूं  ।  हम  इस  प्रश्न  को  खही  समय  पर  मैं
 इस  तरह  के  प्रशत  पर  सभा  में  पहले  ही  उत्तर  दे  चुका  हूं  जिसमें  कहा  गया  था  कि  यहु  हमारे
 घीम

 ]

 भरी  प्यारे  लाल  खंडलवाल  :  अध्यक्ष  मैं  मंत्री  महोदय  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  विद
 बेंक  ने  जिन  राष्ट्रीय  राजमार्गों  के  लिये  घनराशि  स्वीकृत  कर  दो  है  उस  घनरादि  को  कषहां-कहां खर्च
 किया  गया  है  भ्लौर  किस-किस  निर्माण  कार्य  में  कितना  ख्््व  किया  गया  है  ।

 मो  के०  पी०  उसमोक्षम  :  राज्य  राजपाग  आदि  विभिस्न  कार्यक्रमो ंसे  संबंधित  अनेकों
 परियोजनाएं  है  और  एक  राजप  से  दूसरे  राज्य  में  पहु  भिस्त-भिरन  जब  तक  मुझे  इस  सम्बन्ध  में
 विशेष  रूप  से  मोटिस  नहीं  मिल्तता  मैं  इस  प्रइन  के  अलावा  उत्तर  नहीं  दू  गा  ।  )

 अप्यक्ष  महोदय  :  आठ  ब ेठ  जाएं  ।

 को  तिमल  कार्ति  चटर्जो  ;  क्या  सड़कों  $  निर्माण  के  लिए  हमें  विदेशों  कच्चे  विदेशो
 क्र



 हु  है तॉा्््््््््णिश)एणएईडडखजबललबब  इ८क्  स  अछडढञुोीछछणथड_उ  उस  अल
 तकनीक  या  विदेक्षो  मशीनरी  को  आ्रावश्यकता  है  ?  यदि  ऐसा  नहीं  है  तो  हम  ऐसी  गतिविधियों  के
 लिए  विदव  बेंक से  ऋण  क्यों  मांगते  हैं

 और  ओर  हस  प्रकार  ऋण  माफो  को  समस्या  को  भौर  बढ़ाते

 कराममननन  «मनन

 क्री  के०  पो०  उष्मीकृष्णन  :  माननीय  सदस्य  ने  मत  व्यक्त  कर  दिया
 मैं  इससे  सहमत  हूं  ।  लेकिन  संत्ताधनों  की  कमी  के  कारण  अल्तर्राष्ट्रीय  एजेंसियों  से  संपर्क  करने के  अलाजा
 हमारे  पास  कोई  विकल्प  भी  नहीं  है  ।

 थ  ज्क  है|  तर  तर

 कवि  रोबा  को  कवि  विध्वविद्यालय  का  दर्ला

 *20<.  क्री  यभमा  प्रसाद  झ्ास््त्री  :  क्या  कषि  मन्त्र  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (१)  क्या  सरकार  का  कृषि  रीवा  को  राष्ट्रीय  स्तर  के  कृषि
 विज्ञालय  में  परिवर्तित  करने  का  विचार  और

 (@)  यदि  तो  कब  तक  और  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 क॒वि  मंत्रालय  में  कृषि  ओर  सहकारिता  विभाग  में  राय  मंत्री  नोतीश्ष  :
 ऐसा  कोई  प्रस्ताव  भारत  सरकार  के  विचाराधीन  नहीं  है  ।

 मध्य  प्रदेश  राज्य  में  पहले  से  ही  दो  राण्य  कषि  विदवविद्यालय  हैं  जिनसे  शंबढ़  1.3
 महाविद्यालय  ये  इस  क्षेत्र  की  आवद्यकताओं  को  पूरा  करने  के  लिए  पर्याप्त  मानव-पतश्ति
 तेयार  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  मना  प्रसाद  शास्त्री  :  अध्यक्ष  माननीय  मंत्री  जो  ने  जो  उत्तर  दिया  है  उससे  मुझे
 बड़ी  निराशा  हुई  मध्य  प्रदेश  एक  बहुत  बड़ा  प्रान्त  देश

 का  क्षेत्रफल  की  दृष्टि  से  सबसे

 बड़ा  प्रान्त  है  और  उसमें  अलग-अलग  सम्भाग  अलग-अलग  क्षेत्र  उनकी  अलग-अलग  परिस्थितियां

 यहां  जो  दो  विष्वविद्यालय  अभी  काम  कर  रहे  एक  जब्जपुर  में  है  और  एक  रायपुर  में

 विध्य  का  जो  इलाका  है  वह  पुरानी  देसी  रियासतों  को  मिक्षाकर  बना  पहले  प्रदेश  था  बाद  में

 1956  में  मध्य  प्रदेश  में  मिला  दिया  गया  इस  एरिया  रीवा  में  1954  से  कृषि  महाविद्याशय  है  ।

 उस  समय  न  तो  जबलपुर  में  महाविद्यालय  था  न  रायपुर  में  यहू  रीवा  का  सबसे  पुरावा
 विद्यालय  है  और  वहां  की  परिस्थितियां  अस्य  स्थानों  से  जिल्कुत  भिन्न  हैं  क्योंकि  मध्य  प्रदेश  में  शगभग

 2|  प्रतिद्षात  मिचाई  सारे  देश  में  3|  प्रतिशत  है  लेकित  मध्य  प्रदेश  में  करीब  2।  प्रतिशत  विध्य

 का  नो  इलाका  वहां  केवन  तीन  प्रतिशत  जम्तीत  तिचित  यहां  की  परिस्यितियां  भी  बिल्कुल  भिश्न

 विश्वविद्यालय  की  स्थापना  अनुसंघान  ओर  शोध  के  लिये  होतो  है  *'

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  इसके  अलावा  एक  ओर  सवाल  पूछ  सकते  अभी  आप  जल्दी  सवाल

 भी  पमना  प्रताव  शास्त्री  :  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  विध्य  की  परिश्थितियों  को  देखते हुए
 बया  सरकार  यह  बात  नहीं  सोचती  भोर  तहू  इस  निष्कर्ष  पर  नहीं  पहुंची  कि  इस  संभाग  को  विशेष
 परिस्थितियों  को  देखते  हुए  शुष्क  कृषि  को

 विकसित  करने
 के  लिये  अनुसंघाम  को  प्रदान  करने

 हेतु  कृषि  विद्वविद्यालय  को  स्थापता  की  जानी  सरकार  का  यह  विचार  है  कि  शुध्क  कृषि
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 का  विकास  अधिक  होता  जहां  को  जमीन  जो  ज्यादा  सूखी  है  उसका  विकास  करने  के  लिए

 उसके  अनुसंघाम  की  पूति  जबलपुर  या  रायपुर  में  कृषि  विववविद्यालय  खोलने  से  नही ंहो  सकती  है  ।

 इस  विधाष  परिष्थितियों  रो  देखते  हुए  और  थिध्य  सम्भाग  की  आवदयकताओं  के  अनुरूप  क्या  रीवा  में

 कृषि  विश्वविद्यालय  स्थापित  करने  पी  आप  आवद्यकता  महसस  कर  रहे  हैं  या  श्राप  उस  पर  विचार

 कर  रहै

 भरी  नोतोश्  अध्यक्ष  जहां  तक  कृषि  विश्वविद्यालय  की  स्थापना  करने  का

 सवाल  इसके  लिये  राज्य  सरकार  निर्णय  केस  की  तरफ  से  कोई  कृषि  विश्वविद्यालय  की

 स्थापना  नहीं  की  जाती  मध्य  प्रदेश  में  पहले  ही  दो  कृषि  विध्वविद्यालय  वहां  चाहे  रिसर्च  की  या

 एजुकेशन  देमे  की  जरूरत  हो  उसके  लिये  राज्य  सरकार  के  विभिन्न  कार्यक्रम  चलते  उन  कायंक़्रमों
 को  चलाने  के  लिये  प्र  जुएट  या  पोस्ट  ग्रं  जुएट  पास  करने  वालों  की  जरूरत  पढ़ती  एग्रीकल्चर
 यूनिवर्सिटी  या  दूसरी  फंकेह्ट्जि  में  उनको  प्रोड्यूम  करने  की  जो  क्षमता  है  वह  उन  दो  विश्वविद्यारूयों

 हारा  पूरी  की  जा  सकती  है  ।  दसलिये  फिलहाल  हम  लोगों  के  पास  कोई  प्रस्ताव  इस  सम्बन्ध  में  नहीं  है  ।
 अगर  माननीय  सदस्य  यह  सममते  हैं  फि  रीवा  में  कृषि  विद्वविद्यालय  की  स्थापना  होना  चाहिये
 तो  इसके  बारे  में  राज्य  सरकार  निर्णय  वहां  की  विधान  सभा  और  विधानमंडल  में  एक
 स्मैशन  के  हारा  विष्वविद्यालय  को  स्थापना  की  जा  सकती

 करी  पम्ना  प्रसाद  मानमीय  अध्यक्ष  यह  बात  ठोक  है  कि  राज्य  सरकार
 प्रस्ताव  भेजे  लेकिन  कैख  सरकार  भी  केग्त्रीय  स्तर  के  विश्वविज्ञालय  खोल  तकती  उत्तर  प्रदेश  का
 वंतनगर  विश्वविद्यालय  केवल  राज्य  सरकार  का  नहीं  है  वह  केख  सरकार  द्वारा  भी  संचालित  होता

 पिछली  सरकार  में  राजनीतिक  दृष्टिकोण  से  रीवा  में  विव्वविद्यालय  नहीं  खोजा  ।  केवल  ग्रेजुएट
 या  पोस्ट  ग्रंजुएट  तेयार  करना  ही  विश्वविद्यालय  का  काम  नहीं  विश्वविद्यालय  का  असली  काम
 रिसर्च  भ्रादि  करमा  होता  मैं  इस  सम्बन्ध  में  दलहन  ओर  तिलहम  का  उदाहरण  देना  चाहता
 हमारी  सरकार  चाहूतो  है  कि  हमारे  देश  में  दलतहन  का  उत्पादन  बढ़  ।  लेकिन  देखने  में  आया  है  कि
 इनका  उत्पादन  कम  होता  जा  रहा  है  जिससे  सरकार  को  चिन्ता  भौ  हो  रही  है  '  लेकिन  इसका  भी  शोध
 नहीं  हुआ  मैं  मानता  हूं  कि  कई  जगहों  में  दालों  का  उत्पादन  अधिक  होता  है  खास  कर  अरहर  का
 उत्पादन  ।  रीवा  और  विध्य  के  दूसरे  क्षेत्रों  में  इस  उत्पावन  बहुत  अधिक  होता  लेकिन  हसमें
 अभी  और  अश्वलिक  अनुसंघान  करने  की  आवश्यकता  है  जिससे  देश  की  आवश्यकता  को  पूरा  किया  जा
 सकता

 हरष्पक्ष  महोदय  :  श्रापका  यह  प्रश्न  हो  गया  आप  बेठ  जायें  ।

 )
 क्री  यमुना  प्रसाद  क्षास्त्री  :  मैं  बहुत  संक्षेप  में  अपनी  बात  फह  रहा  क्या  ये  सब  देखते  हुए

 केरा  सरकार  इनका  अनुसंघान  करने  को  आवश्यकता  महूसूत्त  करती  है  या  नहीं  ?  मेरे  विचार  से  रोवा
 सबसे  उपयुक्त  स्थान  दालों  और  तिलहनों  के  अमुसंघान  करने  के  इसको  दृष्टि  में  रखते हुए  केरद्र
 सरकार  के  स्तर  पर  रीवा  में  कृषि  विध्वविद्यालय  आप  क्या  स्थापित  करेंगे  ?

 रा
 शो  नोीतीक्ष  कमार  :  अध्यक्ष  माननीय  शास्त्री  जो  ने  यह  कहा  कि  के*द्र  अपनी  तरफ

 से  विष्यविद्यालय  खोनता  है  ओर  उन्होंने  इसमें  पंततगर  विद्यविद्यालय  का  उदाहरण  पंतनमर
 विश्वविद्यालय  उत्तर  प्रदेश  सरकार  द्वारा  संचालित  आाई०  Ge  अर०  सी०  और  भारत  सरकार  द्वारा
 प्रत्येक  कृषि  विदवविद्यालय  को  ग्राम्ट  दो  जातो

 हैं

 0
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 हरमममममअ»>++  पर aa जिस राज्य में एक कृषि विश्वविद्यालय है, उसको 50 लाख evar, जिस राज्य में

 अब  जिस  राज्य  में  एक  कृषि  विश्वविद्यालय  उसको  50  लाख  जिस  राज्य  में  दो
 दोनों  को  35-35  लाख  रुपथा  भोर  जिस  राज्य  में  दो  से  अधिक  उसको  प्रत्येक  विध्यविद्यालय

 के  हिसाब  से  30  लाख  रतया  एकमुश्त  प्राण्ट  के  रूप  में  दिया  जाता  इसके  अल।वा  जो  रिस्
 कालेज  होते  उसके  लिये  अलग  से  अनुदान  या  घन  राशि  मुहैया  कराई  जाती  केन्द्रीय  सरकार  ह्वारा
 अपने  स्तर  से  विश्वविद्यालय  खोलने  का  जहां  तक  सवाल  नाथ  ईस्टनं  स्टेट  में  कोई  विश्वविद्यालम

 नहीं  26  विश्वविशध्वालय  देश  में  करने  राज्यों  में  हैं  और  बाकी  जो  नोथ॑  ईस््टनं  स्टेड्स
 बचते  उनमें  कोई  कृषि  विश्वविद्याज्य  नहीं  हे  तो  वहां  केन्द्र  अपने  स्तर  से  एक  कृषि  विध्वविद्यालय
 को  प्रारम्भ  करने  का  भोर  उत्तको  मदद  करने  का  विच।र  रखता  जिसके  बारे  में  विच।र  चल  रहा

 सरकार  के  अन्तगंत  ओर  उसके  लिए  संभावना  है  कि  विण्टर  संशन  हो  सकता  इसके  बारे  में

 यह  आये  लेकिन  इस  पर  अभी  विच।र  चल  रहा  कोई  अग्तिम  निर्णय  नहीं  हुआ  रीवा  को  जो
 स्थिति  मैंने  बताया  कि  वहां  जरू  रत  नहीं  मध्य  प्रदेश  में  दो  कृषि  विश्वविश्वालय  हैं  लेकिन
 राज्य  सरकार  चाहे  तो  उसको  खोल  सकती  इस  संबंध  में  जहां  तक  अनुदान  का  प्रावधान  उसके
 बारे  में  विचार  किया  जा  सकता

 क्रो  सरपमारापण  जटठिया  ;  माननीय  अध्यक्ष  कृषि  का  महत्व  कितना  यह  हम  सब

 जानते  मध्य  प्रदेश  में  जो  कृषि  विश्वविशद्यवालय  काम  कर  रहे  हैं  भोर  जो  उनको  केरसद्रीय  सरकार

 अनुदान  देती  उस  अनुदान  के  माध्यम  से  जितना  काय॑  होना  चाहिये  ओर  जिस  दिशा  में  कार्य  होना
 क्योंकि  उसका  लक्ष्य  भी  निर्धारित  नहीं  होगा  तो  हमने  जो  अनुदान  विया  उससे  कृषि  की

 दृष्टि  से  शान  देने  के  कृषि  अनुसंघान  के  काम  को  अंजाम  दैने  के  लिए  इनको  स्थति  का  पुनरीक्षण
 करना  चाहिए  ।  मध्य  प्रदेश  इतना  बड़ा  प्रान्त  वहां  केवल  दो  कृषि  विश्वविद्यालय  हैं

 इस  ओर  विद्येष  रूप  से  यदि  इस  पर  धयान  दिया  जाता  है  तो  निश्चित  रूप  से  मध्य  प्रदेश  में  इतनी

 क्षमता  है  कि  वह  कृषि  के  क्षेत्र  में  ज्यादा  से  ज्यादा  अमुसंघान  का  लाभ  ले  सकता  दूसरा  यह

 कहना  है  कि  जो  अनुसंधान  किये  जाते  हैं  *'

 अध्यक्ष  महोदय  |  मैं  माननीय  सदस्यों  से  अनु  रोघ  करूंगा  कि  आइंर  रखें  ताकि  माननीय  सदस्थों

 को  सुना  जा  सके  ।

 क्री  सश्यनारायण  जठिया  :  कषि  विश्वविद्यालय  द्वारा  जो  अनुसंघान  होते  उनको  श्षेत्रों  तरू

 पहुंचाने  के  लिए  कारगर  प्रणाली  होनी  चाहिये  ।  इस  दृष्टि  स ेसरकार  कृषकों  जो  वेश्ञानिफ  परोक्षण

 जो  अनुसंघान  किये  जाते  उनको  खेतों  तक  पहुंचाने  के  लिए  उनको  कामयाब  करने  के  लिए'*ਂ
 प्रश्न  यह  है  किजो  भी  में  अनुसंघन  होते  विश्वविद्यालय

 उनको  छोतों  तक  पहुंचाने  के  लिए  क्या  प्रणाली  उपलब्ध  की  जा  रही  है  ?  उसके  बारे  में  आमनकारी

 दें  ।

 क्री  नीतोषा  कमार  :  हालांकि  इस  विश्वविद्यालय  से  सम्बन्धित  यहू  सवाल  नहीं  है  लेकिन  थो

 अनुसंधान  होते  उनको  खेतों  तक  पहुंचाने  के लिए  हो  एक्सटेंशन  के  कार्यक्रम  होते  हैंऔर  अनेक

 कार्यक्रम  इस  तरह  के  चलाये  जाते  हैं  जसे  लेब  टू  लेण्ड  कार्य  कम  कृषि  विज्ञान  केस  के  प्रोग्राम  हैं  भोर

 कई  अग्य  कार्य  क्रम  उसके  लिए  चलाये  जा  रहे  हैं  ।

 झरो  सुलया  सिंह  :  अध्यक्ष  मैं  भी  उसी  इलाके  से  चुनकर  आता  जसा  शास्त्री  जी

 मे  वहू  सारा  इलाका  वर्षेलखंड  याती  सारा  पिछड़ा  इलाका  है  ओर  लोग  धिफफ़  कृषि

 ह
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 पर  ही  लिभर  करते  अब  आज  सरकार  कृषि  को  बढ़ावा  देना  चाहती  है  तो  मैं  मंत्री  जी  से  कहूंगा  कि

 इस  पर  गंमो  रता  से  विचार  करके  रीवा  में  यह  विश्वविद्यालय  लोला  यहु  मेरा  निवेदन  है  ओर
 झापने  जो  वह  देदा  का  सवाल  प्रदेश  की  अनुमति  मिलेगी  लेकिन  आप  केन्द्र  की  तरफ  से  इसकी
 स्वीकृति  यही  मेरा  निवेदन

 क्री  मीतोश  कुमार  :  अभी  इसको  कोई  स्थिति  नहीं  है  भोत  अगर  माननोय  सदस्य  वहां  वह
 जरूरत  महसूम  करते  इसकी  बहुत  ज्यादा  जरूरत  है  तो  मध्य  प्रदेश  सरकार  के  साथ  इस  सवाल को
 टेक  अप  करें  ।

 ]

 प्रो०  एन०  जो०  रंगा  :  माननीय  मंत्री  महोदय  का  उत्तर  संतोषप्रद  नहीं है  ।  उन्हें  वित्त
 मंत्रालय  से  रोवा  में  विश्वविद्यालय  स्थापित  करने  के  लिए  कुछ  घनराह्षि  प्राप्त  करने  का  प्रयास  करना

 मध्य  प्रदेश  देश  के  सबसे  विशाल  राज्यों  में  से  एफ  हैं  फिर  भी  यह  सबसे  कम  विकसित  राज्य
 रोवा  में  विश्वविद्यालय  स्थापित  व्िए  जाने  की  आवद्यकता

 क्री  नोतोश  कुमार  :  इसका  जवाब  देने  को  जहूरत  नहीं  है  ।

 अकबर  होटल  के  कमंचारियों  को  नियमित  किया  जाना

 ]
 ०  वि

 207.  प्रो  ०  प्रेम  कुमार  घूमाल  :  क्या  विदेश  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 क्या  उत्तके  मंत्रालय  द्वारा  1986  में  अपने  नियंत्रण  में  लिये  गए  अकबर  होटल  के सभी  कमंचारियों  को  इस  बीच  नियमित  कर  दिया  गया
 यदि  तो  इसके  क्या  कारण
 क्या  सरकार  उन  कर्मचारियों  के  परिवारों  के  सदस्यों  को  वह  लाभ  देने  के  प्रइन  पर विचार  कर  रही  है  जो  सेवाकाल  के  दोरान  मर  जाने  वाले  अन्य  सर  कारो  कमंचरियों  को  दिये  जाते भोर

 यदि  तो  तश्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 विदेश  संत्रालय  में  राक्य  मंत्रो  हरि  किशोर  :  (+  )  से :  (  सदन  की विवरण  रख  दिपा  गया  है  |
 “)

 मेज  पर  एक

 विवरण
 जी

 इन  कम चा  रियों  को  भारतीय  पयंटन  विकास  निगम  ने  पूरे  सेबान्त  लाभ उसके  फोरन  ब।द  हो  उन्हें  श्स  मंत्रालय  में  रोजगार  दे  वा  बब  ा  ।  इस  समय  सूजन
 है  लेकिन  उन्हें  नियमित  करने  के  लिए  कदम  उठाये  जा

 रहे  हैं
 ।

 आवश्यक  स्थायी  पदों  के  सूजन  के  प्रइन पर  भारत  सरकार  सक्रिय  रूप  से  विचार कर  रहौ
 जर  यह  मामला  उपरोक्त  ओर  हे  सम्बद  एक  बार

 12
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 उतका  रोजगार  नियमित  हो  जाए  तो  उनके  परिवार  सामान्य  लाभ  पाने  के  स्वतः  ही  पात्र  हो
 जाएगे  ।  *

 ]

 प्रो०  प्रेम  कुमार  घुभाल  :  अध्यक्ष  मंत्री  महोदय  ने  प्रदन  के  उत्तर  के  भाग  में  कहा

 है  कि  जो  अस्थाई  कमंचारो  उन्हें  स्थायी  ओर  नियमित  करने  के  लिए  कदम  उठाए  जा  रहे  में

 आपके  माध्यम  से  मंत्री  महोदय  से  जानना  कमंचारियों  को  नियमित  करने  के  लिए  सरकार
 मे  अभी  तक  क्या-क्या  कदम  उठाए  हैं  और  उसका  विवरणबया  है  अआ।पके  कदमों  के  उठाए  जाने  के

 परिणामस्वरूप  क्या  कदम  ही  उठाए  हैं  या  कुछ  कमंचारी  नियमित  भी  कर  विए  गए  हैं  ?

 भो  हरि  किशोर  लिह  :  अध्यक्ष  अकबर  होटल  1086  में  विवेश  मंत्रालय  मे  लिया

 और  वहां  काक़ी  मजदूर  काम  कर  रहे  ऐसे  कुछ  लोगों
 को

 आई०  टी०  डी०  सी०  ने  पुन्नियुक्त
 कर  लिया  ओर  इनमें  काफी  लोगों  को  कम्पेसेशन  भी  कर  दिया  गया  इनमें  126  लोग  ऐसे
 जिनके  लिए  पहले  तो  आई  ०  टी०  डी०  सो  ओर  सिविल  एविएशन  मिनिस्ट्री  से  भाग्रहू  किया  गया

 था  कि  वे  अपने  यहां  इनको  स्थायी  तोर  पर  ले  लेकिन  यह  सम्भव  नहीं  हुआ  तो  इस  कायं  को  सबिव

 समिति  को  सुपुदे  कर  दिया  गया  हम  उम्मीद  करते  हैं  कि  जल्दी  ही  इनको  स्थायी  कर  दिया  जायेगा

 ओर  स्थायी  होने  के  बाद  जो  भी  बेनिकिट्स  वे  उनको  हम  लोग  उनको  रिट्रौस्पंक्टिव

 इफेक्ट  के  साथ  स्थायो

 प्रेम  कमतार  अध्यक्ष  मेरादूसरा  प्रश्त  यह  है  कि  मैं  स्पष्ट  उत्तर  मम्त्रौ

 महोदय  से  क्योंकि  उन्होंने  गोल-मोल-पी  बात  कहो  है  ।  मैं  यह्  जानना  उस  समय  कल
 कितने  कर्मचारी  काम  अरूबर  होटल  में  कर  रहे  जब  आपने  इनको  नियन्त्रण  में  लिया  ?  इनमे  से
 कितले  स्थायी  हो  गए  हैं  और  कितने  ऐसे  जिनको  आप  कहीं  भी  नहीं  लगा  सके  हैं  ?

 श्री  हरि  किशोर  तिह  :  अध्यक्ष  कहीं  पर  भी  नहीं  लगाने  वा  तो  सवाल  हो  नहीं  उठता

 फल  551  लोग  जिनमें  से  414  को  भआई०  टो०  ढी०  सी»  ने  फ्रेश  एप्वाइंटमेंट  दिया  बाकी
 137  रह  गये  इनमें  से  कुछ  को  छांटने  के  बाद  126  भादमी  हम।रे  विदेश  मंत्रालय  के  पास

 जिनमें  से  तीन  भादमी  अस्थायी  क।म  कर  रहे  तीन  आदर्मियों  को  मृश्यु  हो  गई  है  भोर  जो  बाकी  बचे

 हैं  उनको  बहुत  ही  शीघ्र  स्थायी  कर  दिया  जाएगा  ।  स्थायी  होने  के  बाद  नो  सुविधा  दी  ज्ञा  सकती
 वह  उन  सबको  मिलेगी  ओर  मृतक  परिवारों  को  भी  वह  सुविधा  ।

 झो  जनाब न  यादव  :  अष्यक्ष  मैं  आपके  माध्यम  से  मन्त्री  महोदय  से  जानना  चाहुता
 उस  होटल  में  कितने  करमंचारी  सेवा-काल  में  ही  मर  गए  और  उनके  परिवारों  के  कितने  लोगों  को

 नौकरी  मिली  ?

 करी  हरि  किहोर  सिह  :  अध्यक्ष  जंसा  मैंने  बताया  है  कि  126  में  से  तीन  व्यक्षितयों

 म॒त्यु  हो  गई  है  ।  जंसे  ही सचिव  समिति  की  रपट  भा  जाती  उनको  स्थायी  करने  के  लिये  जो  सुविधा
 भर  लोगों  को  मिलेगी  फंमिलो  पेंशन  वर्ग  वह  उनको  मिल  जाएंगी  ।

 जी  बसबेज  आचाव  :  अकदर  होटल  के  पूर्व  कमं  चारियों  को  नियमित करने  के  मामले  में  देरौ

 हुई है  ।  इस  भवन को  भारतीय  पयंटन  विकास  निगम को  सौंपने का  मिरंय  लिया  गया  यह  सवत

 13
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 कब  भारतीय  पयंटन  विकास  निगम  को  सौंव  दिया  इन  कर्मचारियों  का  कया  क्या  इन
 कर्मचारियों  को  नई  नियुक्तियां  दी  जा  रहो  उनके  वेतनमानों  भौर  उनकी  पिछली  सेवाओं  को  जारी
 रखने  के  सम्बन्ध  में  क्या  निर्णय  लिया  गया  कया  सेवानिवृत्त  या  सेवानिवृत्त  होने  वाले  कम  भारियों
 की  पिछली  सेवाओं  को  उनको  सेवानिवृत्ति  पर  मिलने  वाले  लाभों  में  शामिल  करने  पर  विचार  किया

 जायेगा  ?

 न  की  जन  |  के  |  ऑन  वीओन  ४  लजणन  =

 क्री  हरि  किशोर  अक्षर  होटल  को  पयंटन  मंत्र!लय  को  सौंपने  के  सम्बन्ध  में

 उस  मंत्रालय  से  एक  पत्र  प्राप्त  हुआ  हम  इस  मामले  पर  विचार  कर  रहे  हैं  और  जंसे  ही  कोई

 बेकल्पिक  स्थान  उपलब्ध  होगा  हम  होटल  की  हमारत  को  वापिस  भारतीय  पयंटन  विकास  निगम  को

 दे  जहां  तक  पिछली  सेवाओं  को  सेव।निवृलि  पर  मिलने  वाले  लाभों  के  लिए  शामिल  करने  को

 समस्या  है  हम  उन  सभी  126  करमंच्ररियों  को  उस  दिन  जिससे  उन्होंने  विदेश  मंत्रालय  में  सेवा
 प्रारम्भ  की  सभी  सूविध।एं  दी  जाएंगी  ।

 हो  बस॒देव  आचार्य  :  बयों  ?

 क्षो  हरि  किशोर  सिंह  :  क्योंकि  उन्होंने  36  लाख  रुपये  तक  के  सभी  सेवानिवृत्ति  लाभ  शावद  दे

 दिये  हों  ।

 श्री  बसदेव  आायाप॑  :  छंटनो  या  सेवानिव॒त्ति  लाभ  ?  छंटनी  ओर  सेवानिवकत्ति  में  अम्तर

 श्री  हरि  किक्कोर  सिंह  :  छंटनो  के  सभो  हम  उस  तिथि  जिस  पर  उनकी  सेवाभों
 को  कास्न  के  अन्तगंत  विदेश  मंत्रालय  में  लिपा  गया  के  सभी  लाभ  उनको  दिये

 लातंकबावियों  को  पंजाब  में  प्रामोण  सुरक्षा  संगठनों  को  निष्किय
 बनाये  को  योलना

 न

 #208.  थी  यादवेता  दत्त  :

 को  कल्पनाथ  राय  :  कया  गृह  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इन  समाच।रों  को  जानकारी  है  कि  आतंकवादी  पंजाब  प्रदासन  ह्वारा
 बढठित  प्रामोण  सुरक्षा  संगठनों  को  निष्क्रिय  बनने  की  योजना  बना  रहे  और

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  कया  कायं वा  ही  की  है  ?

 ]

 गहु  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  सुथोध  रारत  :  हाल  ही  में  आतंकवादियों  द्वारा
 सीमाबर्ती  जिलों  में  सुरक्षा  कमेषारियों  तथा  ग्रामीण  सुरक्षा  समिति  के  सदस्यों  पर  अ्रक्रमण  किये

 राज्य  सरकार  स्थिति  से  अच्छी  तरहू  अवगत  है  तथा  आतंकवादियों  के  बड़्यसत्रों  को
 विफल  ब-रने  ओर  ग्रामवप्षियों  में  विए्य।स  पंदा  करते  के  लिए  उचित  कारंवाई  को  जा  रही

 करी  पादबेशा  दस  :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  पंजाब  में  जिन  क्षेत्रों  में आपने  सुरक्षा  समितियां
 गठित  की  थीं  वहां  गांव  सुरक्षा  समिति  के  लोगों  पर  कितनी  आर  हमले  हुए

 की
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 भी  सबोध  कारत  सहाय  :  अभी  तक  73  जगहों  पर  हुआ  है  ।

 [

 श्री  यादवेर  दस  :  कया  आपने  इन  सुरक्षा  समितियों  को  सुरक्षा के  उहं  श्य  से  शस्त्र  दिए  है  ओर
 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  किस  तरह  के  हृथियार  दिए  गए  फिर  आप  इन  सम्रितियों का  उत्साह
 कंसे  वमाये  रखेंगे  जबकि  आतंकवादियों  हरा  उन  पर  अधुनिक  हथियारों  से  हमले  किये  जा  रहे

 ]

 भी  लवोध  कारत  सहाय  :  जहां  तक  आम्ड  करने  का  सवाल  मोराल  बस्टअप  करने  के  लिए
 ही  यहू  किया  गया  इसके  साथ-साथ  5  से  लेकर  7  एस०  पी०  ओज  जो  ट्रेंड  किए  हुए  हैं  ओर
 15-20  के  करोयन  लोगों  को  संह्या  हममें  होती  है  ।

 करो  यादबेना  दत्त  :  ठहप  आफ  वेपन्स  ?

 भ्रो  सबोध  फास्त  सहाय  :  इसमें  जो  वेपन्स  दिए  गए  हैं  उनमें  डी०  ढो०  बी०  एल  एस०  वी०
 बौ०  एस०  एल०  12  बोर  गन  आदि  दिए गए  करीब  643  गांवों
 में  इतको  बनाया  गया  पटिकुलरली  जो  सबसे  ज्यादा  सेंसिटिव  इलाके  उनमें  बनाया  गया  है  भौर
 3494  वेपस्स  इंडी  विजुअल्स  को  दिए  गए  हैं  ।

 ]

 प्रो०  एन०  जी ०  रंगा  :  तरनतारन  के  विषय  में  क्या  कहना  है  ?

 भ्रो  सुबोध  कान्त  सहाय  :  तरनतारन  भी  इसमें  शामिल  है  ।

 इंडीवीजूअल्म  को  3494  हथियार  दिए  गए  इससे  बहुत  अधिक  उनका  मोराल  बअच्ट-अप
 हुआ  है  |  ऐसे  इंसीडेट्स  भी  सामने  आए  हैं  जिससे  कहा  जा  सकता  है  कि  गांव  के  लोगों ने  आतंकवादियों
 को  उनके  साथ  मुकाबला  किया  ओर  उनको  पुलिस  के  हवाले  किया  ।  यहां  तक  कि  एक  गांव  में
 औरतों  ने  आतंकवादियों  को  पत्वरों  से  मार-मार  कर  बेहोश  किया  ।  इसलिए  मोराल  ध्रस्ट-अप  करने  के
 लिए  हमने  जिला  एक्शन  प्ल'न  बनाया  है  ओर  उसमें  गांव  को  जनता  को  इनवाल्व  करते  का  कास
 किया  है  ।

 ]

 ब्ीमती  सुखबंस  कोर  :  यह  बहुत  ही  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  जब  कमी  गृह  मंत्रालय
 को  उत्तर  देने  होते  है  तब  गृह  मंत्री  यहां  मोजद  नहीं  होते  ।  पिछली  बार  जब  प्रदन  काल  समाप्त  हुआ **

 अध्यक्ष  महोदय  :  वहू  भी  मिनिस्टर  आफ  होम  इसमें  कोई  रिककत  नहीं  आप
 सा  सवाल  आपको  जवाब  मिल  जायेगा  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  आपस  में  बात  मत  कोजिए  ।



 नानानतहशभ--न चख  च  ो

 झरीमती  सलयंस  कौर  :  मंत्री  महोदय  ने  बताया  है  कि  विज्षेष  पुलिस  अधिकारियों  का

 उत्साह  बढ़ाने  कै  लिए  उन्होंने  कुछ  कदम  उठाए  मैं  उनसे  यह्  जानना  चाहूंगी  कि  क्या  उन्हें  यह
 जानकारों  है  कि  कम  से  कम  एक  गो  विशेष  पुलिस  गधिकारी  ट्यागपत्र  देकर  घर  जा  चके  हैं  ओर  जंसा
 उन्होंने  कहा  है  क्या  वह  उन्हें  ए०  क े०-१7  राइफलों  जंसे  भाधुनिक  हथियार  देंगे  ।

 थी  सुधोध  काप्त  सहाय  :  अध्यक्ष  मुझे  ऐसी  कोई  जानकारी  नहीं  है  कि  100  लोग

 रिजाईन  करके  गए  बहुत-सी  जगहों  पर  सर्जिसिज  में  लोग  काम  करते  हैं  और  किसी  कारण  से

 इस्तीफा  दे  देते  लेकिन  मोराल  उनका  बमजोर  मजोर  हुआ  है  ।  मुझे  फर्य  के  साथ  कहना  पड़  रहा  है  कि
 गांव  के  लोगों  का  ही  पुलिस  का  मोराल  भी  हाई

 वे  आतंकवादियों  का
 मुकाबला  कर

 रहे  है
 ।

 इसलिए  हस  तरह  कौ  कोई  बात  नहों

 दूसरा  सरकार  की  यह  नीति  है  कि  आतंकवादियों  का  मुकाबला  जनशक्ति  से  किया  जाए  न
 कि  ए०  देकर  आतंकवादियों  के  साथ  मुकाबला  कराया  पंजाब  की  समस्या  का  समाधाम
 इसी  दष्टि  से  हम  कर  रहे  हैं  ।

 भरी  सम्तोष  मोहन  बेव  :  मैं  मंत्री  महोदय  के  साथ  पृर्णंतया  सहमत  यह  सही  विश्ञा
 में  उठाया  गया  सही  कदम  है  ओर  इन  हथियारों  से  लोगों  को  स्वयं  श्वपनी  रक्षा  करने  में  सहायता  मिली

 लेकिन  मंत्री  महोदय  ने  भिन्न  प्रकार  के  हथियार  बताये  हैं  जंसे--एरा०  बो०  बी०  डी०  बी ०
 बो०  एल०  ओर  एस०  एल०  आर»  ।  मैं  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  ए०  के०  47  राईफल  देना  संभव  नहीं
 है  लेकिन  लगभग  तो  हजार  गांवों  में  से  636  को  हो  चुना  है  |  क्या  मैं  जान  सकता  हू  कि  यही  सहायता
 पंजाब  के  अन्य  हिस्मों  में  वह  कितनी  जहूदी  देने  जा  रहे  हैं  ताकि  आतंकवादियों  का  सामना  करने  के
 लिए  जाम  जनता  स्थय  अपनी  सुरक्षा  भी  कर  सके  ओर  हमें  भी  उनका  अधिक  से  अधिक  सहयोग
 प्राप्त  हो  ।

 ]

 क्री  सुधोध  फारत  सहाय  :  जंसा  कि  मैंने  कहा  में  42  पुलिस  स्टेद्न  सेसेटिव  है
 जिनको  हम  लोगों  ने  चुना  अभी  तक  हमने  जितने  गायों  को  चुना  है  उनकी  संख्या  643  इसमें
 75  गांव  शलोर  इनकल्पड  किये  जाने  ये  भी  इन्हों  42  पुलिप्त  स्टेशन्स  के  अम्तगंत  आते  हैं  जो  भी
 सोफंस्टीकेटिड  आम्से  वे  चाहते  वे  उनको  दिए  जा  रहे  जहां  जिस  तरह  की  जरूरत  उसके

 मुताबिक  हथियार  दिए  जा  रहे  जंस  मैंने  बहा  कि  मने  जिला  एक्शन  प्लान  बनाया  है  ताकि  लोगों
 का  इनवाल्वमेंट  हो  ।  उस  एक्दान  प्लान  के  तहत  जो  बहूं  पर  चुने  हुए  जन  प्रतिनिधि  के  हप  में

 उनके  स्तर  जिला  प्रखण्ड  स्तर  पर  उनका  सम्मेलन  जिलाधिकारी  कर  रहे  यह  सम्मेलन
 गांव  के  स्तर  पर  भी  कर  रहे  इसमें  बड़ी  सं्या  में  लोगों  का  पर्टीसिपेशन  हुआ  भा।गीदारो  हुई

 इससे  लोगों  के  दिल  में  विश्वास  पंदा  हुआ  लोग  खुलकर  प्लेटफामं  पर  आकर  सरकार  के
 खिलाफ  भी  बोल  रहे  हैं  और  आतंकवादियों  के खिलाफ  भी  बोल  रहें  सरकार  के  इस  काम  को  लोग

 सराहना  कर  रहे  इसलिए  मैंमे  कहा  कि  विकास  ओर  जनता  की  पुलिस  अशासन  का



 ]  1912  मौलिक  उत्तर

 पूरी  तरह  से  इफेक्टिव  होना  और  जिला  प्रशासन  के  विकास  की  गति  भी  बढ़ी  हर  एक  जिले में
 पंचायत  स्तर  पर  कम  से  कम  दस-दस  लाख  रुपया  विकास  के  काम  के  लिए  दिया  जा  रहा  है  ताकि  लोग
 इससे  जड़े  ।  इस  तरह  से  मैं  समझता  हूं  कि  उनका  मोराल  हाई  होगा  ।

 क्रो  कपाल  सिह  :  स्पीकर  होम  मिनिस्टर  साहब  ने  होसला  अफजाई  पिक्चर  फेझ
 की  है  किगांव  के  लोगों  को  भरोसे  में  लेकर  टेरोरीस्टों  का  मुकाबला  करें  ।  जब  सरपंच  थोर  एंक
 साहिबान  या  विलेज  डिफेंस  कमेटी  वाले  किसी  इनोसेंट  आदमी  के  पकड़  जामे  पर  उसकी  सफाई  देने  के
 लिए  थाने  में  या  पुलिस  अफसरान  के  पास  जाते  हैं  और  उनके  साथ  जो  दुग्यंवहार  किया  जाता  है  तो
 किसी  तरह  भी  देहातियों  का  कॉफीडेस  या  सरगम  सपोर्ट  हासिल  नहीं  हो  सकती  ।  क्या  होम  मिन्तश्टर
 साहब  पुलिस  को  ऐसी  हिदायत  देंगे  कि  वे  गांवों  के  पंच-सरपंच  साहेबान  की  बात  को  ध्याब  से  सुने  और
 उनकी  गारन्टी  पर  पकड़  हुए  इनोसेट  आदमियों  को  छोड़  दें  ।

 भरी  सथोष  काम्त  सहाय  :  अष्यक्ष  मैं  माननीय  कृपाल  िह  जी  राय  से  सहमत  कि
 अगर  सरपंच  किसी  पुलिस  स्टश्ान  में  जाते  हैं  तो  उनकी  बात  को  तवज्जुह  दी  जाए  कि  उनकी  बात  कौ
 जांच  कर  रहें  पुलिस  इस  पर  कार्यवाही  करे  ।  मेरा  यह  दृष्टिकोण  है  ओर  यही  मैं  कहना  धाहूंगा  ।

 थी  प्रकाश  कोको  ब्रह्ममटट  :  अध्यक्ष  गृह  राज्य  मंत्री  जो  पंजाब  का  मोरल  बढ़ाने  के
 लिए  पंजाब  में  कितनी  बार  गये  हैं  भर  कितनी  बार

 थी  सुवोध  काम्त  सहाय  :  अध्यक्ष  मैं  अपने  साथी  को  विध्वास  दिलाता  कि  अगले
 साल  साथ  चलेंगे  और  साथ  लेकर  चलू

 पोसतो  सभाविती  झलो  :  अध्यक्ष  अभी  मंत्री  जी  ने  एक  घटना  का  वर्णन  क्रिया  कि  एक
 गाँव  में  औरतों  ने  भ्रातंकवादियों  को  पकड़कर  पीटा  और  मारा  ।  मेरा  यह  निवेदम  है  कि  इन  औरतों
 का  हस्टरव्यू  दूरददांन  पर  आना  चाहिए  ताकि  ज्यादा  से  ज्यादा  लोगों  को  पूरे  देश  में  उत्साहित  किया

 क्या  ऐमी  कोई  योजना  मेरा  दूसरा  सवाल  यह  है  कि  आतंकवादियों  द्वारा  महिलाभों  पर
 भीषण  अत्याचार  होते  हैं  तो  दूरदर्शत  पर  या  अपने  प्रगार  माध्यमों  द्वारा  ज्यादा  से  ज्यादा  लोगों  के
 सामने  आना  चाहिए  ।  इससे  जमता  में  उनके  प्रति  धारणा  बनी  दी  जाये  ।

 भ्रो  सुबोध  कानत  सहाय  .  अध्यक्ष  जो  लोग  पंजाब  में  अतंकव।दियों  से  मुकाबला  कर

 रहें  उनको  सराहना  और  उनके  सम्मान  के  लिए  माननीय  सदस्या  ने  जो  राय  दी  उस  राय  के
 मुताबिक  कार्यक्रम  बनाये  जायेंगे  ।

 रो  भजन  लाल  :  अध्यक्ष  माननीय  मंत्री  जी  ने  सवाल  के  जवाब  में  जो  बातें  कही
 वह  बहुत  सही  नहीं  हैं  |  हरियाणा  के  साथ  ही  पंजाब  लगा  हुआ  हम  ज।नते  हैं  कि  वहां  कितनी  बरी
 हालत  पिछल्ने  आठ  महीनों  में  काफ़ो  पुलिस  अधिकारी  ओर  कमंचारी  मारे  गये  ।  पुलिस  ही  नहीं
 बहिक  बी०  एस०  एफ०  और  आर्मी  के  काफ़ी  लोग  वहां  पर  मरे  बीस-पच्बीस  लोग  ही  वहां  पर
 रोज  मरते  पिछले  आठ  महीनों  में  कितने  पुलिस  आफिसर  और  आर्मी  के  लोग  मारे  गये  और  उससे

 पहले  आठ  महीनों  में  कितने  अधिकारी  ओर  लोग  मरे  कितना  अन्तर  है  बताने  का  कष्ट  करे  ।

 भी  सबोष  काग्त  सहाय  :  अध्यक्ष  इससे  सबाल  उठता  नहों  मैं  यह  जरूर  कहना
 चाहता  हूं  कि  हाल  के  दिनों  में  पुलिस  और  पंरा-मिलिटरी  फोसं  के  ऊपर  अतंकब।दियों  का  हुमला  कढ़ा
 है  ।  जनता  ओर  पुलिस  प्रशासन  भी  साथ  रहा  इस  वास्ते  उन  पर  हमला  बढ़ा  भें

 टरोरीस्टों  द्वारा  126  लोग  मारे  गगे  और  23  पुलिस  बाले  मारे  गये  और  जनवरी  में  मरते  वाले

 iv
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 टेरोरीस्टों को  संब््या  53  है  ।  फरवरी  में  95  आतंकवादियों  द्वारा  मारे  2]  पुलिस  वाले  मारे  गये
 और  77  मभातंकव!दो  मारे  मार्च  में  178  आतंकवादियों के  द्वारा  मारे  26  पुलिस  वाले  मारे

 गये  भौर  120  आतंकवादी  मारे  गये  ।  अप्रल  में  70  आतंकवादियों  द्वारा  मारे  22  पुलिस  वाले  मारे
 भयै  और  202  आतंकवादी  मारे  गये  ।  मई  में  195  आतंकवादियों  द्वारा  मारे  13  पुलिस  वाले
 मारे  गये  और  216  आतंकवादी  म।रे  गये  ।  जन  में  173  आतंकवादियों  द्वारा  मारे  23  पुलिस
 बाले  मारे  गये  ओर  183  आतंकवादी  मारे  गये  ।

 न््िन्ई

 ही  भजन  लाल  :  पिछले  साल  इम्हीं  महीनों  में  कितने  लोग  मारे  गये  ?

 ]
 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रएनकाल  समाप्त  हुमा  ।

 विवश

 प्रइनों  के  लिखित  उत्तर

 विशान  भवन  में  आग

 $206,  डा०  बंगालो  सिंह  :  क्या  गृह  मम्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विशान  भवन  में  लगी  आग  के  कारणों  की  जांच  करने  के  लिए  सरकार  द्वारा  गठित
 समिति  ने  अपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  दी

 यदि  तो  समिति  ने  क्या  निष्कषं  निकाले  हैं  तथा  ऐसी  घटनाओं  की  पुनरावृत्ति  को
 रोकने  के  लिए  इसके  द्वारा  दिए  गए  सुझादों  का  ब्योरा  क्या  ओर

 इस  संबंध  में  सरकार  द्वारा  कया  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 गृह  संत्रो  मुफ्तो  मोहम्मद  :  से  दिहली  प्रशासन  द्वारा  गठित  समिति  ने
 25-7-1990  को  अपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  दी  है  मोर  दिल्ली  नगर  दिल्जी  विकास  प्राधिकरण
 भादि  जेसी  विभिन्न  एजेन्सियों  के  साथ  परामर्श  करके  दिल्ली  प्रशासन  इसकी  सिफारिशों  पर  विचार
 कर

 आग  लगने  के  कारण  के  बारे  में  निदियत  निध्कर्ष  पर  पहुंचने  के  लिये  इसको  और  जांच  करने
 के  लिए  दिललो  प्रशासन  ने  यह्  मामला  समिति  को  वापस  मेज  दिया  है  ।

 केग्रोप  सरकार  के  कं  चारियों  का  कपमोर  छोड़कर  अस्यज्ष  जाता

 *209.  थी  भ्रजप  मुशोपाध्याय  ;  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :
 कह्मोीर  में  लगातार  हिंसात्मक  घटनाओं  के  कारण  राज्य  तथा  केन्द्रीय  सरकार  के  कल

 कितने  कम  चारो  कश्मीर  घाटी  छोड़कर  जम्मू  ओर  देह  के  अंस्प  स्थानों  में  चले  गये
 it

 कया  सरकार  उन  कर्मचारियों  को  वेतन  और  भत्तों  का  भुगतान  कर  रही

 ा  क
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 क्या  कश्मीर  घाटी  में  सामान्य  स्थिति  बहाल  होने  तक  इन  कर्मचारियों  को  जम्मू  क्षेत्र  में

 अन्य  स्थानों  पर  मियुकत  किया  जा  रहा

 क्या  कदमीर  छोड़कर  आने  वाले  इन  कमंचारियों  के  लिए  जम्मू  में  समुचित  आवास
 व्यवस्था  की  गई  ओर

 कक्मीर  छोड़कर  आए  इन  करमंथारियों  के  बच्चों  को  विश्वालयों  और  कालेजों  में  दाखिला
 देने  के  लिए  क्या  प्रबंध  किए  गए  हैं  ?

 गृह  मंत्री  मुपतो  मोहस्मद  :  से  जम्मू  और  कद्मीर  सरकार  ने  बताया  है
 कि  12,000  से  अधिक  सरकारी  क्षमंचारियों  को  जम्मू  में  प्रवासियों  के  रूप  में  दर्ज  किया  गया
 दिल्ली  प्रशासन  ने  दर्ज  किये  गये  प्रवासी  सरकारी  क्रमंचारियों  को  संक्या  2000  से  अधिक  बताई
 केलट्रीय  सरकार  और  जम्मू  व  कश्मीर  सरकार  नेपा।न्र  प्रवासी  कमेंचारियों  को  छुट्टी  के  वेतन

 का  मुग्तान  करने  के  अनुदेश  जारी  कर  दिये  हैं|

 2.  केस्ट्रीय  सरकारी  कमंचारियों  को  घाटी  में  डयूटो  पर  आने  के  लिए  प्रोत्साहित  करने  के

 लिए  यह  निर्णय  लिया  गया  है  कि  यदि  वे  अपने  परिवारों  को  अश्य  स्थान  पर  रखने  का  निर्णय  करते
 तो  उन्हें  स्थानांतरण  अनुदान  तथा  मकान  किराया  भत्ते  के  रूप  में  प्रोश्साहन  दिया  ऐसे

 चारियों  को  उनको  तेनातगी  के  स्टेशनों  पर  राज्य  सरकार  द्वारा  सुरक्षित  स्पानों  पर  थावास  उपलब्ध
 कराया  जाता

 3.  फिर  काफी  प्रवासी  केन्द्रीय  सरकारी  कमंचारी  अभी  भी  बाटी  में  लोटते  को  तैयार

 नहीं  इस  आदधयय  के  अनुदेश  जारी  कर  दिए  गए  हैं  कि  अन्य  स्थानों  पें  संबंधित  प्रतिष्ठामों  में  रिक्तियां

 होने  पर  उन्हें  भस्थाई  रूप  से  रक्त  लिया  जाए  ।

 4.  सरकारी  क्रमंचारियों  सहित  क॒छ  प्रवासियों  को  जम्मू  ओर  दिल्ली  में  अावास  उपलब्ध  कराने
 के  प्रबंध  किए  गए  हैं  ।  सरकारी  कर्मंबारियों  प्रवासी  परिवारों  के  बच्चों  के  दाल्लिले  के  करने  में
 मामला  मानव  संत्ताघन  स्वास्थ्य  तथा  कृषि  जम्मू  व  कश्मीर  सरकार  तथा  अस्य
 राज्य  सरकारों  के  परामहां  से  प्राथमिकता  के  आधार  पर  उठाया  गया  इषि
 तथा  अन्य  क।लिजों  और  स्कूलों  के  छात्रों  को  प्रवेश  दिलाते  के  बारे  में  प्रबन्धों  को  श्ंतिम  रूप  दिया  जा

 चका  हैं  ।

 शाम्पों  में  रालतू  भूति

 *210.  थ्रो  छोतमाई  बेवजो भाई  गाभित  :
 भ्रो  जे०  चोशहा  राव  :  स्पा  कुषि  मत्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ;

 (%)  प्रत्येक  राज्य  में  अधिकतम  भूमि  सी  यम  के  अन्तगंत  कितनी  भूमि  को  फ्रालतू
 भूमि  घोषित  किया  गया

 सरकार  हारा  इस  भूमि  में  से कितती  मूमि  बबिगृहीत  की  गई  है  और  गरीबों  को  भाबंठित
 को  गई

 ह
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 क्षेष्र  मूमि  का  अधिग्रहण  कब  तक  किया  जाएगा  ओर  सरकार  द्वारा  इस  बारे  में  किन
 कठोर  उपायों  पर  थिचार  किया  जा  रहा  है  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  प्रामोण  विकास  विभाग  में  राश्य  प्ंत्रो  डपेया  साथ  ॥4  (%)  भौर

 (  )  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 फालतू  घोषित  को  गई  मूमि  के  बचे  हुए  हिस्से  पर  क४जा  करने  के  लिए  कोई  समय-सीमा
 लिर्घारित  नहीं  की  जा  सकती  क्योकि  इसमें  से  अधिकांश  भूमि  मुकदमेबाजी  में  फंसी  हुई  है
 अथवा  विभिन््त  न्यायालयों  के  स्थगन  आदेणों  से  प्रभावित  राज्यों  को  बिभिस्त  न्यायालयों  में  लबित
 इन  मामल्नों को  छ्लीघ्र  निपटाने  के  लिए  कदम  उठाने  को  सलाह  दी  गई  है  ।

 विवरण

 क्षेत्र  एकड़  में

 राज्य  फालतू  धोषित  कब्जे  में  लिया  वितरित  किया
 क्षत्र  गया  क्षत्र  गया  क्षेत्र

 1.  आंध्र  प्रदेश  688370  532813.  405074
 2.  मरुणा चल  प्रदेश  x  x  हर
 3.  असम  610370  545162  401179
 4...  बिहार  474621  376212  253636
 5...  गुजरात  248810  152671  107925
 6...  गोवा  है  x  x

 7...  हरियाणा  121303  113297  297  112984
 8.  हिमाचल  प्रदेश  284053  281462  3340
 9...  जम्म  ओर  कष्मोर  456000  450000  450000

 10.  कर्नाटक  284942  157056  115025
 11.  केरल  131870  92542  62467
 12.  मध्य  प्रदेश  315344  257916  168874
 13.  महाराष्ट्र  7043  29  624140  524645

 14.  मणिपुर  1705  1685  1685
 15.  मेघालय  है  x  है
 16.  मिजोरम  x  x  ><
 17...  मायालेंड  ><  है
 1g. =  उड़ीसा  174046  159379  379  146340

 20
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 ५  अनयो  नाये  +  थे  याथयथयययथ  जन -

 2  3  4  5

 19.  पंजाब  138825  103774  101267

 20...  राजस्थान  618505  545808  421985

 21.  सिक्किम  x  x  x

 22...  तमिलनाडु  174765  168613  137797

 23.  त्रिपुरा  1995  1646  1598

 24...  उत्तर  प्रवेश  523137  495595  355605

 25.  पदिचपम  बंगाल  1259119  1142915  869198

 बिहार  के  साहिबगंल  लिले  में  टलोफोन  एक्स  चेजों  को  इलेक्ट्रोलिक
 एक्सचेंजों  में  बदलना

 O11.  ].  श्रो  साइलस  मरांडो  :  क्या  संच्ञार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बिहार  के  साहिबगंज  जिले  में  उन  टेलीफोन  एक्सचेंजों  के  नाम  क्या  हैं  जिनमें  अ।धुमिफ
 इलेक्ट्रोनिक  प्रणाली  आरम्भ  कर  दो  मई

 क्या  सरकार  का  विचार  साहिबगंज  जिले  में  सभी  टेलीफोन  एक्सचेंजों  को  इलेक्ट्रोलिक
 एक्सचेंजों  में  बदलने  का  भोर

 यदि  तो  तस्सम्बन्धो  ब्योरा  क्या  है  ?

 संघार  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जनेश्वर  :  साहिबगज  जिले  के  किसी  मी
 लेंज  को  श्रमी  तक  इसेक्ट्रानिक  एस्सबेज  में  नहीं  बदला  गया  फिर  साहिबमंब में  एक  महीने
 के  भीतर  इलेबट्रानिक  एक्सचेंज  संस्थापित  करने  को  योजना

 दुरसंचार  विभाग  की  नीति  के  अनुसार  एबं  योजना  अवधि  के  दौरान  सभी

 इलेक्ट्रा-मकेनिकल  ओर  करचल  एक्सचेजों  को  उतरोतर  इलेक्ट्रानिक  एक्सचबेंजों  में  बदलने  की  पोजना
 थनाई  गई  है|

 राजस्थान  में  ढाई  अमोनियम  फ़ास्फट  उद  रक  फारशाना

 ०212.  क्रो  गिरणारी  लाल  भागब  :  क्या  कृषि  मन्त्ो  यह  बताने  की  फरेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  डाइ  अमोनियम  फास्फंट  उबं
 रक

 का  अभाव  है  तथा  इस  अमाव  को  आयात के
 हारा  पूरा  किया  जा  रहा

 क्या  देश  में  रॉक  फास्फेट  को  अधिकतम  मात्रा  राजस्थान  से  तिकाली  जातो  भौर

 क्या  सरकार  का  विधवार  इस  रॉक  फ़ासफ्रंट  का  उपयोग
 करने  के  लिए  राजस्थान  में  एक

 et
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 डाई  अमोनियम  फ़ास्फेट  कारखाना  स्थापित  करने  का  विधार  है  ओर  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या

 है  भौर  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 कवि  मंत्रालय  में  प्रामोथ  विकास  विभाग  में  र/श्य  मंत्र  डवबेख  नाय  :  (5)
 मालित  मांग  और  स्वदेशी  उत्तादन  के  बीब  के  अन्तर  को  पूरा  करते  के  जिर  फो€फे टिक  उ्बं  रकों  का
 भायात  किया  जाता

 जी

 सरकार  ने  पाइराइट्स  फास्फंट्स  एण्ड  कंमिकल्स  लि०  पी०  सी०  से  कह्दा
 है  कि  वे  एक  विस्तृत  परियोजना  रिपोर्ट  तेय।र  करें  जित्तमें  अन्य  बातों  के  अलावा  सल्फ  पूरिक  एसिड
 के  निर्माण  के  लिए  सल  दीपुरा  (र/जल्थात)  कं  पाइराइट्स  का

 सल्फ्णरिक  एसिड  ओर
 राजस्थान  रॉक  फास्फट  का  उपयाग  करते  हुए  एक  एस७  एस०  पी०  संयंत्र  स्थां  परत  करना  ओर  एक
 डो०  ए०  पी०  संयंत्र  स्थाधित  करना  शामिल  है  जो  पाइर।इट्स  राजस्थान  राज्य  छान  एवं
 धातु लि०  के  रॉक  फास्फंट  सामद्र  तथा  राजस्थान  में  हिन्दुस्तान  जिक  लि०  द्वारा  कार्यान्वित  किये  जा  रहे
 जिक  स्मृल्टर  के  सल्फ्यूरिक  एसिड  पर  आधारित

 दिल्लो  पुलिस  करमियों  का  महिलाओं  के  विरुद्ध  अपराधों  में
 अन्तप्रंस्त  होना

 +2  13,  श्रो०  शलेखनाथ  भीवास्तव  :  कया  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कुपा  करेंगे  कि  :

 1990  से  1990  तक  की  अवधि  के  दोरान  दिल्ली  पुलिस  के  कितने
 टेबलों  तथा  अधिक।रियों  के  विरुद्ध  बल।(क्ार  के  मामले  दर्ज  किए  और

 दिल्ली  पुलिस  के  कुल  कितने  कांसटेबलों  तथा  अधिकारियों  को  उक्त  मामलों  में  दंडित
 किया  गया  ओर  उनमें  से  कितनों  के  विरुद्ध  न्यायालयों  में  मामले  लम्बित  हैं  ?

 गृह  मंत्रो  मुपतो  मोहस्मद  :  इस  अवधि  के  दोरान  दिल्ली  पुलिस  के  पांच
 कांस्टेबलों  के  विरुद्ध  इस  प्रकार  के  म|मले  चलाए  गए  हैं  ।

 पांचों  अभियुक्तों  के  बिरुद्ध  मुकदमें  चलाये  जा  रहे  चार  कॉस्टेबलों  को  सेवा  से  बर्कास्त
 कर  दिया  गया  है  भोर  पांचवां  अभियुक्ष  निलम्बित

 बिहार  में  मनोहारोघाठ-साहेवगंज  के  श्ोच  नोका  सेवा

 ]
 *214.  भी  युवराल  :  कया  शल-भूतल  परिवरहस  मरत्री  यह  बताने  को  क॒पा  करेंगे  कि  :

 कया  गंगा  नदी  में  मनीहारीधाट  ओर  साह्लेबगंज  के  बोच  जो  नोका  सेवा  पहले  राज्य
 सरकार  द्वारा  चलाई  जाती  अब  भारत  सरकार  द्वारा  चलाई

 यदि  तो  यह  सेवा  कब  से  आरम्म  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 जल-भूतल  परिवहन  संत्रो  के०  पो०  नहीं  ।

 482
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 प्रइन  नहीं

 हमारे  देश  की  नदी  प्रणालियों  में  ऐसे  बहुत  से  स्थान  हैं  जिनके  लिए  फेरी  सेवाएं  अपेक्षित

 हैं  ।  संसाघनों  के  अभाव  के  कारण  और  नीति  के  तहत  केःद्र  सरकार  अथवा  इसके  किसी  भी  संगठन

 सिवाय  सीमित  तौर  के  ऐसी  सेवाएं  नहीं  चलाई  तथापि  माननीय  सदस्य  द्वारा  बताए  गए  सेक्टर

 में  समुचित  सेवाओं  की  आवश्यकता  को  समझा  गया  है  और  इसे  बिहार  राज्य  सरकार  के  साथ  उठाया
 जाएगा  ।

 अधिक  पंदाबार  देने  बाले  श्षोजों  को  किस्मों  का  विफास

 “215.  भरी  हुरीध्षा  रायत  :  कया  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पंतनगर  विष्वविद्यालय  ने  गत  पांच  वर्षों  के  दोरान  उत्तर  प्रदेश  के  अधिक  ऊ  चाई
 वाले  क्षत्रों  में  शुष्क  मूमि  में  खेती  के  लिए  अधिक  पंदावार  देने  वाले  बीजों  की  किसमें  विकसित  की

 यदि  तो  इन  थीजों  की  कितनी  मात्रा  किसानों  को  जारी  को  और

 इस  राज्य  के  अधिक  ऊ  चाई  वाले  क्षेत्रों  में  कृषि  के  विकास  के  लिए  इस  विश्वविद्यालय  द्वारा
 आरम्म  किए  गए  काये  का  ब्यौरा  कया  है  ?

 कृषि  संत्रालय  में  कृषि  भोर  सहकारिता  दिभाग  में  राश्य  मग्त्रो  नोतोश  :
 हां  ।

 वर्ष  1989-90  के  दौरान  उत्तर  प्रदेश  में  ऊचाई  वाले  इलाकों  के  लिए  उपयुक्त  उच्च
 उपजक्षील  किस्मों  का  कुल  85  क्विटल  आध।रभूत  और  प्रमाणित  बोज  विश्वविद्यालय  द्वारा
 तेय।र  किया  गया  है  ताकि  उसे  किसानों  तथा  बीज  उत्पादक  एजेंसियों  को  जारी  किया  जा  सके  |

 विश्वविद्यालय  ने  पहाड़ी  क्षेत्र  में  चार  अनुमंघान  यूनिटों  की  स्थापना  की  ये  हैं  :
 रानीचोरी  स्थित  पहाड़ी  परिसर  मझ्मेरा  स्थित  अनुसंघान  किरना
 स्थित  अनुसंधान  केरद्र  और  ओऔजार  अनुसंधान  तथा  परीक्षण  पोढ़ी  ।

 कृषि  कृषि  मृदा-जल  पशु  औषधीय  तथा  संगधित
 खुम्बी  को  शीतल  जल  मधुमश्रवी  परिस्थिति  विज्ञान  पादप

 कृषि  मौसम  ऊतक  संवधंन  और  नाभिक  बीज  उत्पादन  जं॑से  विषयों  पर  अनुसंधान  का  किया
 गया  है  ।

 रानीचोरी  स्थित  कृषि  विज्ञान  केन्द्र  द्वारा  ग्रामीण  महिलाओं  और  विकास  एजे  स्त्रियों
 के  अधिकारी  व  कमंचारियों  को  नियमित  रूपसे  प्रशिक्षण  दिया  जता  क्षि  विज्ञान  केन्द्र  के  हो
 माध्यम  से  किसामों  के  खतों  में  प्रदर्शन  भी  आयोजित  किए  जाते  हैं  ।

 पंजाब  में  आतंकवादियों  के  साथ  पुलिस  को  मठ  भेड़
 श्लोमती  बिमला  कोर  खालसा  :  कया  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कर  गे  कि  :

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  पंजाब  में  आतंकवादियों  र
 साथ  पुलिस  को  कितनी  पुठमेड़ें
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 Or
 कितने  मामलों  में  मजिस्ट्रंट  से  जांच  करायो  गयो  थी  और  उनके  कया  परिणाम  निकले

 क्ष्या  कुछ  फ  ut  पुलि  स  मुठ  भडों  कौ  भी  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं

 ये  दि  तो  क्या  हस  संबंध  में  कोई  जांच  की  गई  ओर

 यदि  तो  इसके  क्या  परिणाम  निकले  हैं  ?

 गह  मंत्री  मुफ्ती  सोहस्मद  :  प्राप्त  रिपोर्ट
 के  अमुसतार  इस  अवधि  के  दौरान

 1453  मुठभेड़  हुईं  ।

 57  नागरिकों  और  162  सुरक्षा  कामिकों  ने  इन  मुठमेड़ों  में  अपने  प्राण  श्षोये

 77  घटनाओं  में  मजिस्ट्रंट  द्वारा  जांच  कराई  57  मामलों  में  निर्णय  दिए  गए
 53  मामलों  में  मुठमेड़ों  को  उचित  ठहूराया  गया  ।

 से  जी  श्रीमान  ।  चार  मामलों  में  जांच  के  निष्कर्षों  क ेआधार पर  राज्य  सरकार
 द्वारा  अनुवर्ती  कारंबाई  शुरू  को  गई

 गंस  पर  आधारित  उबरक  संयंत्रों  को  उत्पादन  लागत

 $217.  भो  जनादम  तिवारी  :  कषि  मंत्री  यह  बतामे  की  कृपा  करंगे  कि  :

 30  1990  को  स्थिति  के  अनुसार  देश  में  गेंस  पर  आधारित  उदंरक  संयंत्रों  का
 ब्यौरा  क्या  है  ओर  बे  कहां-कहां  स्थित  हैं  और  ऐसे  प्रत्येक  संपंत्रों  की  उत्पादन  क्षमता  कितनी

 बया  गेस  आधारित  संयंत्रों  की  उत्पादन  लागत  अन्य  संयत्रों  की  तुलना  में  कम
 ओर

 यदि  तो  तत्संबंघी  ब्योरा  क्या  है  ?

 कृवि  मंत्रालय  में  प्राभोण  विकास  विभाग  में  राज्य  संत्रो  उपसत्र  लाथ  :  गेस  पर
 क्षाघारित  उर्वरक  संयंत्रों  के  स्थान  और  उत्पादन

 क्र»  बम्पनो  का  नाम  संयंत्र  का स्थान  नाइट्रोजन  के  रूप
 सं०  में  वाबिक  उत्पादन

 क्षमता  (000  मी ०

 1...  नेशनल  फटिलाइजर  लिमिटेड  विजयपुर  334.00

 2.  राष्ट्रीय  कमिकल  एण्ड  फटिलाइजस  लि०  ट्रा/स्थे-5  152.00

 3.  चाल  683.00

 4...  हिस्दुस्तान  फटिलाइजर  फारपोरेशन  लि०  45.00
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 5.  नामरूप-ा  152.00

 6.  +  वही --  177.00

 7...  इंडियम  फारमसं  फरटिलाइजर  कलोल  182.00

 लि०

 8...  मावला  334,00

 9.  कृषक  भारती  कोआपरेटिव  लि०  हथीरा  668.00

 10...  गुजरात  स्टेट  फटिलाइजर  कं  ०  बहौदा  130.00

 11.  हृ०हो  गएफ  फटिलाहइणजर  कमिकहल्त  कारपोरेशन  जगदी  शपुर  334.00

 कुल  3191.00

 और  उबंरकों  के  उत्पादम  वी  लागत  निवेश  पर  निभंर  करतो  जो  फोडस्टाक  की
 संयंत्र  की  क्षमता  और  उसकी  मियाद  तथा  फीडस्टाक  के  मूल्य  पर  निभंर  चूंकि  समान

 क्षमता  और  मियाद  वाले  विभिग्न  फीडस्टाक  पर  आधारित  संयंत्र  विद्यमान  नहीं  हैं  ओर  च्  कि
 मिशन  हथानों  पर  विभिन्न  फोडस्टाक  की  लागत  में  भी  पर्याप्त  भ्स्तर  अतः  अलग-अलग  फीडस्टाक
 वाले  उबंरक  संयंत्रों  की  उत्पादन  लागत  की  गणना  संभव  नहीं  है  तथापि  प्रोजेक्ट्स  एण्ड  डेवलपमेंट

 इंडिया  लि०  द्वारा  किये  गये  विदलेषण  के  अनुसार  समान  क्षमता  वाले  गंस  पर  आधारित  उवंरक  संयंत्र
 के  मामले  में  निर्धारित  संचालन  लागत  में  अंददायी  निवेश  लागत  नेफ्पा  पर  अाधारित  संयंत्र  की  तुलना
 में  लगभग  9  प्रतिशत  ई  घन  तेल  पर  भाधघारित  संयंत्र  की  तुलना  में  लगभग  30  प्रतिशत  कम  और

 कोयले  पर  आध।रित  संयंत्र  की  तुलना  में  लगभग  40  प्रतिशत  कम  होगी  ।

 भूमि  सम्बन्धो  रिकार्डों  को  प्र्दतत  बनाता

 218.  भो  कंकर  मु  क्या  कषि  मस्त्रो  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  भूमि  सुधारों  और  कृषि  विकास  के  उहूंष्यों  को  प्राप्त
 करने  के  लिए  म्मि  सम्बस्धी  रिकार्डों  को  अद्यतम  बनाने  पर  जोर  दिया  गया

 (a)  यदि  तो  प्रषम  पंचबर्षीय  योजना  से  अब  तक  इस  सम्बन्ध  में  कोई  उल्लेलनीय  प्रगति

 न  होने  के  क्या  कारण

 कया  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  इस  काय  को  प्राथमिकता  दी  श्रौर

 यदि  तो  ममि  सम्बस्धोी  रिकार्ड  को  अद्यतन  बताने  के  लिए  क्या  कदम  उठाने  का

 विचार

 वि  मंत्रालय  में  प्रामोण  विकास  विभाग  में  राक्ष्य  मंत्रो  उपेशा  साथ  :  प्रथम

 पंचवर्षीय  योजना  में  विशेषकर  भूमि  सुघार  कानूनों  से  होते  वाले  परिवतनों  को  देखते  हुए  भू-अभिलेशों
 को  अद्यतन  बनाने  के  सर्वोच्च  महत्व  को  स्वीकार  किया  गया  था  ।
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 मृमि  राज्य  का  विषय  होने  के  कारण  मू-अभिलेखों  को  अद्यतन  बनाते  की  जिम्मेदारी  राज्य
 सरकारों की  किन्तु  राफ्यों  ने  इस  कायें  में  पर्याप्त  प्रगति  नहीं  होने  का  कारण  संसाधनों  की  तंगी

 को  बताया  है|

 भाठवीं  पंच्रवर्षीय  योजना  अश्रमी  तंयार  नहीं  है  ।  लेकिन  आठदोीं  पंच्रवर्षीय  योजना  के  नीति
 पन्न  में  इस  कार्य  के  महत्व  को  स्वीकार  किया  गया

 सातवीं  योजना  में  राजस्व  तन्त्र  को  सुदृढ़  बनामे  तथा  मू-अभिलेशों  को  अद्यतन  बनाने  के
 बारे  में  एक  केर्द्रीय  प्रायोजित  स्कीम  दधामिल  की  गई  थी  ताकि  हस  काये  के  लिए  राज्ष्यों  को  साधारण
 रूप  से  वित्तीय  सहायता  दी  आ  सके  ।  इस  स्कीम  के  भू-अभिलेश्ञों  से  सम्बन्धित  आधारमत
 ढांचे  को  सुदृढ़  बनाने  तथा  इसमें  उच्च  तकनीक  फो  शामिल  करने  हेतु  राज्यों  को  13.95  करोड़  रुपये
 आ्राबंटित  किए  गए  थे  ।

 सातवों  योजना  के  दौरान  ]4  राज्यों  में  भू-भभिलेशों  के  कम्प्यूटरीकरण  से  संबंधित  प्रायोगिक

 परियोजनाएं  भी  शुरू  की  गई

 च्कि  राज्य  हस  काये  के  लिए  वेद्र  सरकार  से  पर्याप्त  वित्तीय  सहायता  कौ  मांग  कर  रहे  हैं
 भौर  नौवें  वित्त  आयोग  ने  भी  इस  काय॑  हैतु  कोई  भी  संसाधम  अ!वंटित  नहीं  किए  हैं  भ्रतः  योजना
 भायोग  से  अनुरोध  किया  गया  है  कि  आठवीं  योजना  में  उपरोक्त  कैस्त्रीय  प्रायोजित  स्कीम  को  काफी
 गधिक  आवंटन  देकर  जारो  रखा

 देश  भर  में  चरणबद्ध  तरीके  से  मू-अभिलेखों  के  कम्प्यूटरीकरण  करमे  की  एक  व्यापक  स्कीम  को
 भी  आठवीं  योजना  में  शामिल  करने  हेतु  योजना  आयोग  के  सम्मुश्  प्रस्ताव  रखता  गया  है  |

 म्-राजस्व  प्रह्यासन  के  पुनर्जीवीकरण  के  लिए  एफ  राष्ट्रीय  भायोग  छी  प्र  ही  गठित  किया  जा
 रहा  है  जिसे  सॉंपे  गए  ध्यापक  विचाराथं-विषयों  में  अस्य  बातों  के  मू-अभिलेखों  को  तेयार

 रश्ष-रखाव  तथा  अद्यतन  करने  की  विद्यमान  प्रणाली  में  सुधार  के  उपायों  की  सिफारिश  करना
 शामिल

 ऊसर  भूमि  को  उपजाऊ  बनाता

 ]

 श्रीमती  सुभाविनों  अलो  :  क्या  कथि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  प्रदेश  ओर  अश्य  राज्यों  में  काफी  मू-क्षेत्र  ऊतर  है  ओर  यदि  तो  इसका
 राज्यवार  ब्यौरा  क्या

 क्या  उत्तर  प्रदेद  में  फ़ेजाबाद  में  हाल  ही  में  ऊसर  मूमि  को  उपजाऊ  बनाने  संबंधों  गोष्ठी
 का  भायोजन  किया  गया  था  ओर  यदि  तो  इसके  निष्कर्षों  का  ब्योरा  क्या  है  भोर  इत  पर  क्या

 अमुबर्ती  कायेवाही  की  गई

 कया  भारतीय  कृषि  अनुसंघान  परिषद/कृषि  केश्द्रीय  क्षारीय  मूमि
 संघान  करनाल  आदि  हारा  पहले  भी  इस  बारे  में  इसी  प्रकार  को  गोष्ठियों/बर्चाओं  का
 प्लापोजन  किया  गया  भोौर
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 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  और  उस  बारे  में  क्या  भ्नुवर्ती  कायंवाही  की  गई  है
 भोर  अब  तक  को  उपलब्धियां  क्या  हैं  ?

 कृषि  संत्रालय  में  कि  भौर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मंत्री  नोतीक्ष  :  (%)  से
 ऐसा  अनुमान  है  कि  ऊसर  भूमि  के  तहत  आने  वाला  क्षेत्र  70  लाख  हैक्टर  से  भी  अधिक  ऊसर

 मूमि  का  राज्यवार  विवरण  नीचे  दिया  गया  है  :

 राज्य  क्षेत्र  लाल  हेक्टर  में

 उत्तर  प्रदेश  12.95

 गुजरात  12.14

 पदिच्रम  बंगाल  8.50

 राजस्थान  7.28

 पंजाब  6.88

 हरियाणा  5.26

 महा  राष्ट्र  5.34

 उड़ीसा  4.04

 कर्ताटक  4.04

 मध्य  प्रदेश  2.24

 आंध्र  प्रदेश  0-42

 अन्य  राज्य  1.01

 कुल  70.10

 उत्तर  प्रदेश  में  सबसे  अधिक  ऊपर  भूमिक्ष  त्र

 वर्ष  1989  में  नरेर्द्र  देव  कृषि  और  प्रौद्योगिकी  फेजाबाद  में  ऊपर  भूमि  के

 सुधार  पर  एक  विचार  गोष्ठी  का  आयोजन  किया  गया  विभार  गोष्ठो  में  यह  सिफारिश  की  गई
 थो  कि  ऊसर  मूमि  में  जअलमग्तता  और  लव॒णता  की  समस्या  को  प्राथमिकता  के  आधार  पर  हल  किया
 जाना  विचार  गोष्टी  में  को  गई  प्लिफारिश्षों  के  अनुसार  पूर्वो  उत्तर  प्रदेश  की  ऊसर  भूमि  के

 सुघार  के  लिए  अनुसंघान  की  प्राथमिकताएं  तेयार  की  गई  हैं  ।

 पिछले  दिनों  राज्प  कृषि  भा०  क०  भ्र०  परिषद  ओर  केश्त्रीय  मुदा  भवभता

 अनुसंघान  ६  रनाल  ने  ऊसर  भूमि  के  स्ृधार  से  संबंधित  तकनीकों  के  विभिस्त  पहलुओं  पर
 विचार  मोष्ठियों  का  आयोजन  किया  हाल  के  पिछले  दिनों  में  कुछ  विथ।र  गोबष्ठियों  का आयोजन
 किया  गया  था  लो  निम्म  प्रकार  है  :--

 (7)  लवण  से  प्रभावित  भिट्टियों  के  सुधार  और  प्रबस्ध  के  लिए  सिद्धास्त  ओर  प्रक्रियाओं  पर

 अस्तर्राष्ट्रीय  विचार  गोष्डी  (18--  21  1980)

 “99

 “37



 िछित  इतर
 23  1990

 (0) (a)  बल-खखता
 श्लौर  लवण  प्रम!वित  भिट्टियों  के

 जल  निकास  पर  राष्ट्रीय  विचार  गोष्ठो

 (11--14  1986)  )  |

 ज्षवण  प्रभावित  मिट्टियों  पर  वन  लगाने  से  संबंधित  अम्तर्राष्ट्रीय  विचार  गोष्ठी

 हु  20  फरव  1987)  ।

 (५)  स्विषाई  पढ़ति  के  प्रबन्ध  पर  राष्ट्रीय  विचार  गोष्ठी  (24--27  1988)  ।

 इन  बिच।र  गोष्ठियों  में  किये  गये  कयं  का  अआलोचनात्मक  मूल्यांकन  किया  गया  बोर  अनुसंधान

 संबंधी  भावी  प्राथमिकताएं  निर्धारित  करने  के  लिए  जातकारी  में  कमियों  का  पता  लगाया

 विकसित  की  गई  टेक्तोलॉजी  का  संबंधित  राज्य  और  केन्द्रीय  एजेंसियों  द।रा  कारगर  हप  से  इस्तेमाल

 किया  ऐसा  अनुमान  है  कि  पिछले  दह्क  के  दौरान  हरियाणा  भोर  उतर  प्रदेश  में  करोब

 4  लाख  हैक्टर  लवण  प्रभावित  क्षेत्र  का  सुधार  किया  गया  ओर  इसे  उत्यादक  भिट्टियों  मैं  परिवर्तित

 किया  गया  ।

 मध्य  प्रदेक  मौर  बिदार  के  आदियातो  क्षेत्रों  में  द् रसंचा।र
 सुविधाएं

 *220.  श्री  लकुल  नायक  :  क्या  संबार  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  मध्य  प्रदेश  ओर  बिहार  के  आदिवासी  क्षेत्रों  में उपलकघ  कराई  गई  दूरसंचार
 सुविधाएं  पर्याप्त

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  आठवों  पंचवर्षीय  योजना  में  सरकार  को  इन  राज्यों  के  अदिवासो  क्षेत्रों  में  दूरसंचार
 सुविधाओं  का  विस्तार  करने  की  कोई  योजना  ओर

 यदि  तो  तस्सम्बस्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 संचार  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जनेश्यर  :  जनजातीय  जनसंह्षया  को  प्रतिशतता
 झभोर  मांग  की  उपलब्धता  को  देखते  हुए  मध्य  प्रदेश  तथा  बिहार  के  जनजातीय  क्षंत्रों  में
 लक0्य  कराई  गई  दूरसंचार  सुविधाएं  पर्याप्त  है  ।

 प्रएन  नहीं  उठता  ।

 भर  देश  के  जनजातोय  क्षत्रों  में  विकास  की  गति  को  तौब्  करने  के  लिए  इन  क्षेत्रों
 में  दूरसच।र  व्यवस्था  तक  पहुच  तथा  विष्सनोयता  में  उल्लेश्ननीय  रूप  से  सुघार  लाने  के  लिए  आठवों
 पोजना  के  प्रस्तावों  का  मस्रोदा  तंपार  करने  में  विद्येष  प्राथमिकता  दी  गई  है  ।  जनजातौय  क्षंत्रों  के  लिए
 श्लाठवों  योजना  के  प्रश्तावों  के  मुक्य  उदय  निम्नलिक्षित  --

 (i)  जनजातोय  क्षेत्रों  में  सभी  एक्सचेंजों  से  व्यावहारिक  रूप  से  मांग  पर  टेनीफोन  कनेकष्नों
 को

 (3)  जनजातीय  क्षेत्रों  में  भी  एक्सचेंजों  का  स्वचलोक

 जनजातोय  क्षंत्रों  में
 हर  एक  प्राम  पंचायत  में  एक  सावंजनिक  टेलौफोन  की  व्यवस्था  ।
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 ।  191  %)  लिशित  उत्तर

 आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दोरान  मध्य  प्रदेश  ओर  बिहार  के  जनजातोय  क्षेत्रों  में
 जिन  व्यापक  दूरसंचार  सुविधाओं  को  प्रदान  करने  का  प्रस्ताव  वे  इस  प्रकार  हैं  :--

 ऋण्तसं०  मद  छड़ीसा  मध्य  प्रदेक्ष  बिहार
 1...  निवल  स्थानीय  स्विचन  संक्या  21150  52000  19100

 क्षमता

 2.  सोधी  एक्सचेंज  लाइनें  |)  14800  41700  18500

 3.  तार  षर  ”  337  700  50

 4...  लम्बी  दूरी  के  साबं  जनिक  हर  एक  ग्राम  पंबायत  में  एक
 टेलीफोन AS  ।  fier)

 सचिव  स्तरीय  भारत-पाक  बर्ताभों  के परिभाम

 +221,  प्रो०  रासा  लिह
 भरो  समरेरा  कण्ड  :  क्या  बिदेश  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  हाल  हो  में  गई

 में  भारत  और  पाकिस्तान  के  बीच  सविव  स्तर  पर  हुई  बातचीत  के  क्या  परिणाम  निकले  हैं  ?

 बिदेहा  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  हरि  किश्लोर  :  भारत  ने  28  1990  को  परस्पर
 विश्वास  विकसित  करने  का  जो  एकमुद्ठत  प्रस्ताव  रखा  था  उसी  के  अनुसरण  में  भारत  और  पाकिस्तान
 के  विदेश  सचिवों  के  बोच  अपने  संबंधों  के  मोजूदा  तनाव  को  दूर  करने  के  उद्दंधय  से  तथा  द्विपक्षीय
 बातचौत  को  आगे  बढ़ाने  के  लिए  बातचीत  के  दो  दोर  हो  चुके  भ्रब  तक  जो  बातचोत  हुई  है  उससे
 दोनों  पक्षों  के  लिए  एक-दूसरे  के  को  ज्यादा  »जछो  तरह  समभने  में  ओर  विश्वास  पंदा  करने
 के  लिए  भारत  को  भोर  से  सुझाए  गए  कई  उपायों  पर  मतमेंद  कम  करने  में  सहायता  मिली
 छितस्थ  1990  के  आशिर  में  इस  ब।तवीत  का  तीसरा  दोर  होने  वाला

 उत्तर  प्रदेश  में  सूलाप्रवग  क्षेत्र  कायक्रम  का  कार्यान्वयन

 *222.  श्री  एम ०  एस०  पाल  :  क्या  कृषि  मन््त्री  यह  बताने  कौ  क्पा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  नेनीताल  जिले  के  कित-कित  छण्डों  में  सूद्ाप्रवण  क्षेत्र  कार्यक्रम
 कार्याम्वित  करते  को  सिफारिए  की

 केन्द्रोय  सरकार  द्वारा  इस  संबंध  में  अब  तक  क्या  कार्यवाही  की  गई  ओर

 उक्त  कायं  क्रम  इन  क्षेत्रों  में कब्र  तक  कर्थान्वित  किए  जाने  की  संमावना  है  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  प्रामोग  विकास  विसाग  में  मंत्री  उपेद  नाथ  :  ($)  उत्तर
 प्रदेश  सरकार  ने  सूख  ग्रस्त  क्षेत्र  कार्यक्रम  तथा  मदभूमि  विकास  से  संवंधित  र/प्ट्रीय  समिति  को  प्रस्तुत
 अपने  ज्ञापन  में  नेनीताल  जिले  के  निप्नलिश्चित  खष्डों  को  सूक्षाप्रस्त  क्षत्र  कार्यक्रम  के  तहत  शामिल
 करने  को  सिफारिश  की  है  :--

 1...  रामगढ़
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 3.  भौमताल

 4.  बेतालघाट

 5.  धारी

 6.  कोटाबाग

 और  सूखा  ग्रस्त  क्षेत्र  कार्यक्रम  तथा  मदमूमि  विकास  कार्यक्रम  से  संबंधित  राष्ट्रीय
 समिति  ने  सरकार  को  मेजी  अपनी  रिपोर्ट  में  सिफारिश  की  है  कि  इन  कार्यक्रमों  को  राज्यों  को

 हस्तांतरित  कर  विया  जाना  चाहिए  और  इनका  राज्य  योजनाओं  के  साथ  उपयुक्त  रूप  प्लै  विलय  कर
 बविया  अतः  इसने  इन  कार्यक्रमों  के  तहत  राज्य  सरकारों  से  प्राप्त  अतिरिकत  क्षेत्रों  को  शामिल

 करने  के  प्रस्तावों  के  बारे  में  कोई  सिफ।रिश  नहों  को  है  ।

 कैस्तीय  सरकार  ने  इस  समिति  की  सिफारिक्षों  के  बारे  में  अभी  तक  कोई  निर्णय  नहीं  लिया

 कर्नाटक  में  सिच्ित  भूमि

 2351  भरी  जतादत  पुजारी  कवि  मन्त्री  यह  यह  बताने  की  क्पा  करेंगे  कि  ;

 कनढिक  में  तिबित  भूमि  का  कुल  क्षेत्रफल  कितना  और

 ओर  अधिक  मूमि  को  सिंचाई  सुविधाओं  के  अन्तग्रेंत  लाने  के  लिए  क्या  उपाय  किये  गये

 कवि  मंत्रालय  में  कृषि  झोर  सहकारिता  विभाग  सें  राज्य  मंभरो  नोतीश्  )  :  (*)
 1987-88  के  लिए  भूमि  उपयोग  संबंधी  नवीनतम  सांक्षिपकी  अ्रंकड़ों  के  अनुसार  कट

 दी
 में  तिवल

 तचित  क्षंत्र  18.53  लाख  हेक्टेयर

 राज्य  में  सिचित  क्षत्र  में  वृद्धि  करने  के  लिए  अनेक  मध्यम  और  लघ॒॒तिचाई
 परियोजनाएं  शुरू  की  जा  रहो  राज्य  में  लघु  सिचाई  के  विकास  में  तेजी  लाने  फे  लिए  निम्न  उपाय
 किये  गये  हैं  :--

 (1)  1990-91  के  दोरान  व्धित  सार्वजनिक  क्षेत्र  परिव्यय  का

 (2)  संस्थागत  निवेश  में  वृद्धि

 (3)  भालू  लघु  सिंचाई  योजताभों  को  पूरा  करने  के  लिए  प्राथमिकता  दी

 (4)  विज्ञमान  लघु  तिचाई  तालाबों  की -

 ($)  लघु  विचाई  परि  पोजन।/भों  के  लिए  विदेशी  सहायता  को  संभावनाओं  का  पता  लगाना  ।

 बिबाहित महिलाओं हारा पासपोर्ट के लिए विवाह प्रमाण पत्र प्रस्तुत किया जाना 2352. श्री झ्लास्तिलाल पुदषोतम दास पडेल : थी बलबमस््त मजबर : कया विदेश मस्त्री यह बताने की कपा करेंगे कि ;



 1  1912  लिखित  उत्तर

 क्या  यह  सच  है  कि  नये  निदेशों  के  अनुसार  पासपोर्ट  के  लिए  श्रावेदन  करने  वाले

 विवाहित  महिलाओं  को  अपने  विवाह  प्रमाण  पत्र  प्रस्तुत  करने  पड़ते

 (=)  तो  इसके  क्या  क!रण  हैं

 कया  पासपोर्ट  के  लिए  विवाहित  पुरुष  आवेदकों  के  मामले  में  भी समान  मिदेश  जारी  किए
 गए

 यदि  तो  इस  भदभाव  के  क्या  कारण  ओर

 पाप्तपोर्ट  जारी  किए  जाने  के  लिए  गणावगणों  पर  विथार  किए  जाने  में  विवाह  प्रमाणपत्र
 किस  प्रकार  सहायक  होता  है  ?

 विदेश  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  हरि  किशोर  :  जी  ऐसा  कोई  नया
 निदेश  नहीं  मौोजदा  निदेशों  के  अनुमार  विवाह  के  प्रमाण  पत्र/विव।ह  के  प्रमाण  की  अपैक्षा  तभी
 होती  है  जबकि  कोई  महिला  आवेदक  अपने  विवाह  के  बाद  अपने  पासपोर्ट  में  न'म  परिवर्तन  का  अनुरोध
 करे  ।  जब  कोई  आवेदक  विवाह  का  प्रमाण  पत्र  न  दे  पाए  तो  पासपोर्ट  अधिकारी  दापथ  पन्र  स्वीकार
 कर  सेते  हैं  ।

 विवाह  का  प्रमाण  पत्र  एक  प्रमाण  के  रूप  में  तभी  मांगा  जाता  जबकि  कोई  महिला
 विय।हूਂ  के  बाद  अपना  नाम/कुल  नाम  बदलने  के  लिए  अनुरोध  करे  ।

 नाम  परिषतंन  के  लिए  दस्तावेजी  प्रमाण  पुरुष  अवेदक  के  लिए  उतना  बंध
 उनके  लिए  वियाह  का  प्रमाण  पत्र  पैश  करना  अपेक्षित  नहीं  होता  क्यो

 पुरुष  अ;मतौर  मै
 अपने  विवाह  के  परिणामस्वरूप  अपना  नाम  नहीं  बदलता  ।

 इसका  कारण  ऊपर  भाग  में  बताया  गया

 (8)  विवाह  के  प्रमाण-पत्र  की  सिर्फ  तभी  होती  है  जब  आवेदक  विवाह  के  उपराश्त
 अपना  नाम/कुल  नाम  बदलना

 छोटे  व्यापारियों  को  नई  बिल्लो  नगर  पालिका  को  इ  कानों  का  झाबंदत

 2354.  थी  सर्य  नारायण  यावव  :  वया  गृह  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  नई  दिल्ली  नगर  पालिका  ने  पटरियों  पर  अपना  सामान  बेचने  व।ले  छोटे  व्यापारियों
 को  दुकानें  आवटित  करने  के  लिए  आवेदन  पत्र  आमंत्रित  किये

 यदि  तो  इसके  लिए  क्या  मानदण्ड  निर्धारित  किये  गये

 ये  दुकानें  कह  स्थिर  हैं  भौर  इनके  कब  तक  आवंटित  कर  दिये  जाने  की  संमावमा
 ओर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 गृह  मश्त्रालय  में  राज्य  सग्त्रो  सुओष  कांत  :  से  फेरी  वाले/पटरियों  पर
 सामान  बचने  वालों  द्वारा  दायर  की  गई  एक  याथिका  दितांक  30-8-1989  को  भारत  के  उच्चतम
 स्यायासय  हारा  दिए  गए  निणंय  अन्य  बातों  के  मई  बिल्ली  मगर  पालिका  को  एक  नीति
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 नी तल  दीदीीतससस  थी  दस  ईदईणदीनीनननननगनीनीनननतडझ8स ा:सफसफक  नकनफडकसचआसफओससफक  फउ5इउ  ेचे  कस
 तेयार  करने  के  लिए  निर्देश  दिए  मई  दिल्ली  नगर  पालिका  ने  एक  नीति  तेयार  की

 तथा  रात  उच्चतम  न्यायालय  के  समक्ष  रख  दिया  गया  है  ।

 उच्चटम  ग्यायालय  के  आदेशों  के  फेरी  वालों/पटरियों  पर  सामान  बेचने  बालों  6  रा  किए
 गए  दावों  की  जांच  करने  के  लिए  एक  समिति  गठित  की  गई  है  इस  नई  दिल्ली  नगर

 पालिका  को  किसी  प्रकार  का  आबंटन  करने  से  रोक  विया  गया  है  ।

 लननन  बबबजअलल

 ग्रामीण  पंय  जल/ग्रामोण  विकास  परियोजनाओं  के  लिए  केरल
 सश्कार  को  आवंटन

 235  5.  भी  मुल्लापल्ली  रामचणान  :  क्या  क॒वि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  केन्ट्रीव  सरकार  ने  वर्ष  1990-91  के  लिए  ग्रामीण  पेय  जल  परियोजनाओं  ओर
 ग्रामीण  विकारा  परियोजनाओं  हेतु  केगल  सरकार  को  कोई  घनराशि  अ।वंटित  की  और

 वर्ष  1990-91  के  दोरान  इन  योजनाओं  के  अन्तर्गत  कितने  गाँवों  को  हिल  करने  का
 विचार  है  ?

 कवि  मन्चालय  में  प्रामोण  विकास  विभाग  में  राक्ष्य  संन्नो  उपस्द्र  माथ  भारत
 सरकार  ने  केरल  राज्य  को  वर्ष  1990-91  में  पालाघाट  जिले  में  मिनी  मिशन  परियोजना  के  लिए
 0.89  करोड़  रुपए  के  भावंटन  वे  अलावा  त्वरित  ग्रामीण  जल  सप्लाई  कार्यक्रम  के  अन्तगेत  10.76  करोड़
 रुपए  का  आवंटन  किया  :970-91  के  दोराम  जवाहर  रोजगार  योजना  के  श्रन्तगंत  63.9619
 करोड़  रूपए  का  आवंटन  किया  गया  है  |  समन्वित  ग्रामीण  विकास  कार्यक्रम  के  संबंध  में  1990-91  के
 लिए  आवंटन  की  राशि  187]  लाख  रुपए  की  है  जिसमें  से  केन्द्रीय  अंध  935.56  लाख  रुपए  ग्रामीण
 युवा  स्वरोजग।र  प्रशिक्षण  योजना  के  ढांचे  को  सुदृढ़  बनाने  के  लिए  कुल  आवंटन  30,88
 लागव  रुपए  है  जिसमें  से  केन्द्रोय  अंध  19.04  लाख  रुपए

 वर्ष  1990-91  के  दौरात  केरल  राज्य  में  स्वरित  ग्रामीण  जल  सप्लाई  कार्यक्रम  मिनौ
 मिशन  तथा  न्यूनतम  आवश्यकता  कार्यक्रम  के  अन्तगंत  शुद्ध  पेप जल  सुविधाएं  उपलब्ध  कराने  के  लिए
 समस्या  ग्रस्त  गांबों  का  लक्ष्य  निम्न  प्रकार

 हा  —  रा

 बिना  जल  स्रोत  श्रेणी  अआंधशिक  रूप  से  शामिल्र  समस्या  ग्रस्त  गांवों  की
 से  गांव  को  गई  श्रेणी  से  पूर्ण  गाँवों  के  कुल

 रूप  के  अलावा  अन्य  संश्या
 गांव

 151  2  154 अकज५५००+अक  नम  -  ——

 महाराष्दु  में  खोले  गए  डाक  धर

 2356.  श्री  बब्यन  राव  ढाकण  :  क्या  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  गत  तीन  वर्षों
 के  दोरान  महारास्ट्र  के  प्रत्येक  जिले  में  कुल  कितने  नये  डाक  घर  स्रोले  गये  ?

 संचार  म*्ज्रालय  के  राज्य
 संत्री

 जलनेश्यर  :  1-4-87  से  3  :-3-1990  तक  को  बधि
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 के  दोरान  महाराष्ट्र  में  213  नए  डाक  घर  खोले  गए  थे  ।  जिलावार  ढ्योरे  एकत्र  किए  जा  रहे  हैं  और
 सभा  पटल  पर  रख  दिए

 राष्ट्रीय  बरोम  निगम

 2357.  भी  सबत  कमार  कया  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  बीज  निगम  आर्थिक  रूप  से  धाटे  का  सौदा  बन  गया
 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 इस  निगर  को  इकाईਂ  बनाने  के  लिए  क्या  उपाय  किए  गए  हैं  या  करते  का
 प्रस्ताव  है  ?

 कवि  सश्जालय  में  कवि  ओर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  सग्त्रो  नोतोझ्त  (%)
 निगम  को  3]  1989  तक  11.66  करोड़  रुपये  की  संचयी  हानि  हुई

 (@)  निगम  निम्न  कारणों  से  गत  कुछ  वर्षों  के  दौरान  अपने  प्रचालनों  में  क्षति  वहम  कर  रहा

 (1)  बीज  के  मूल्यों  में  तदनुरूपी  वृद्धि  किए  बिना  ओज  उत्पादकों  को  अदा  किए  जाने
 वाले  आदान  मल्यों  भौर  अधिप्राध्ति  मूल्यों  में  वृद्धि  करता  ।

 (2)  सामान्य  मूल्य  वृद्धि  और  निगम  के  कर्मचारियों  को  महंगाई  भत्ते  तथा  अस्तरिम
 राहुत  की  अदायगी  के  कारण  निर्धारित  अति  शीष॑  थर्षों  में  वृद्धि  ।

 (3)  ब्याज  का  भारो  बोझ  ।

 (4)  उत्पादन  में  कटोती  के  कारण  बीज  उत्पादन  शोर  2  अम्तगंत  सुजित  की
 गई  बुनियादी  सुविधाओं  का  कमर  उपयोग  ।

 (5)  भागे  बढ़ाए  गए  संचित  स्टाक  के  कारण  और

 (6)  अधिदोष  कर्मचारी  ।

 राष्ट्रीय  बोज  मिगम  की  काये  पद्धति  का  अध्ययन  करने  के  लिए  राष्ट्रीय  बीज  परियोजना
 के  अन्तगंत  परामएंदाता  की  नियुक्ति  की  गई  है  ।

 अण्डमान  तिकोबार  तथा  सक्षह्वीप  होपों  में  यात्री  पोत  सेवा  में  सुधार

 2358.  श्री  मगो  रंजन  भक्त  :  कया  खल-भूतल  परिवहन  मस्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  ;

 क्या  विभिन्न  द्वीपों  को  जोड़ने  वाली  वतंमान  अंडमान  भर  निकोमार  तथा  शक्षह्ीप  यात्री
 पोत्र  सेव  में  कोई  सुधार  करने  का  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  7

 जल-भूतत  परिवहन  भन्त्रो  के०  पो०  :  जो  हां  ।

 ब्योरे  संलरत  विवरण  में  दिए  गए

 $3
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 नी  ड  स  य  ज  इडच्णडलअससक्कसकसकसकसकसकसअइ्स्््ॉइय $$
 आन  बनकर SS  नी  न

 विवरण

 अण्डसात  तथा  लिकोबआार  अन्तरहीपीय  नौबहूत  सैवाएं

 शंडमान  ओर  निकोबार  दो  प  समूह  के  विभिन्न  द्वोपों  गें  मोजूदा  १च
 विशिष्ट  अन्तरद्वीपीय

 जहाओं  द्वारा  नियमित  अम्तरद्वीपीय  तौवहन  सेवा  प्रदान  की  जाती  है  ।
 इन  जहाजों

 को  अण्डमान

 तथा  निकोबार  प्रशासन  द्वारा  प्रचालित  किया  जाता  है  और  इन  पर  कर्मचारियों  को  तैनाती/तकनी  की

 प्रबन्ध-ध्यवस्था  भारतीय  नौवहन  निगम  लि०  द्वारा  की  जाती  अन्तरद्वीपीय  नोवहुम  पैवाओं  में  सुधार
 करने  के  लिये  अण्ड  मान  तथा  मिकोबार  प्रदासन  ने  अन्त  रह्वीपीय  मार्गों  पर  प्रचालत  के  लिए  निम्नलिखित

 यायी  जहाजों  का  आइडेर  दिया  है  :--

 जहाज  की  किस्म  संख्या  जिसका  दशिपयार्ड  जिसे  आवेश  डिलौवरी  को

 आदेश  दिया  दिया  गया  संभावित  तारीख

 300  यात्री  व
 |

 गोवा  1991

 400  यात्री  जहाज  1  हुगली  कलकत्ता  1991

 100  यात्री  4  कलकत्ता  2-  1990  के  अंत

 ब्हीकल  फेरी  में
 2--  1991  के  शुरू
 में

 50  पैसेंजर  लोडिग  |  हुगली  कलकत्ता  1991
 फेरी

 ना  रत

 लक्षद्वोप  अम्तरहीपीय  तीबहुन  सेवाएं

 शक्षद्वीप  में  भग्तरद्दीपीय  यात्री  सेवाों  में  सुघार  करने  के लिए वो  अन्तरद्वीपीय  यात्री  नौकाए
 जिनमें  प्रत्येक  की  क्षमता  100  यात्री  के  आदेश  1989  में  विए  गए  तीशब्र  गति  वाली  ये
 मोकाएं  नोदरलेंड  में  बन  रही  हैं  भौर  लगभग  1990  के  अस्स  में  इनके  कोच्ोन  में  डिलियर
 किए  जाने  की  उम्मीद  है  ।

 राष्ट्रीय  प्रामोण  रोजगार  कार्य कम  का  कार्य  स्वयम

 2359.  भरी  हरीक्ष  पाल  :  कया  कृषि  मम्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 ब॑  1988-89  के  उत्तर  प्रदेश  और  मध्य  प्रदेश  के  लिए  राष्ट्रीय  ग्रामीण  रोजगार

 काये  क्रम  के  क्या  लक्ष्य  निर्धारित  किए  गए  थे  ओर  इनमें  कहां  तक  सफलता  प्राप्त

 क्या  लक्ष्यों  की  प्र।प्त  में  कमी  आई

 यदि  तो  सरकार  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  कया  कदम  उठाए  गए  है  !

 कवि  संत्रालय  में  प्रामोभ  विकास  विभाग  में  राज्य  मरक्रो  उपया  साथ  राष्ट्रीय
 प्रामीण  रोजगार  कार्यक्रम  के  अस्तगंत  प्रगति  को  निगरानी  एक  वित्तीय  वर्ष  के  दोरान  सुजित  किए  गए

 ३4
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 eee  घटਂ  प््:्भ3प:क:  भा  प्रदेश
 रोजगार  के  श्रम  दिनों  के  रूप  में  क्री  जाती  थी  ।  के  दोरान  उत्तर  प्रदेश  तथा  मह्य  प्रदेश  के
 लिए  रोजगार  सृजन  हेतु  निर्धारित  किए  गए  लक्ष्य  तथा  उनकी  उपलब्धि  नीचे  दर्शायी  गई  --

 राज्य  रोजगार  सूजन  लक्ष्य  श्रम

 क्डोोस््ििसीपफ  तन

 उत्तर  प्रदेश  580.00  812.95

 मष्य  प्रदेश  361.10  392.36
 ४५७४  «-  -  राजस्थान में ete गया इलक्ट्रोमिक टेलोफोन  एक्सचेंज कम»

 जी  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं

 राजस्थान  में  क्षोला  गया  इलक्ट्रोमिक  टेलोफोन  एक्सचेंज

 2360-  धोमती  वसुरघरा  राज  :  कया  संधार  मस्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विगत  तोन  वर्षों  के  दौरान  राजस्थान  में  कितने  इलेक्ट्रोनिक  इशीफोन  एक्सचेंज  स्थापित
 किए  गए

 ये  किन-किन  स्थानों  पर  स्थापित  किए  गये

 क्या  सरकार  का  चालू  वित्त  वर्ष  के  दौरान  राजस्थान  में  कुछ  ओऔर  नए  साबंधतिक
 टेलीफोन  केन्द्र/इलेक्ट्रोनिक  टेलीफोन  केन्द्र  खोलने  का  प्रस्ताव

 यदि  तो  चालू  वित्तीय  वर्ष  में  राजस्थान  में  कितने  सार्वजनिक  टेलीफोन
 इलेक्टरोनिक  टलीफोन  केन्द्र  खोलने  का  प्रस्ताव  ओोर

 तस्सम्ब्न्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 संचार  मन्ज्रालय  के  राज्य  मन्त्रोी  जनेश्वर  :  ($)  भौर  पिछले  तोन  बर्षों  के
 दौरान  राजस्थान  में  संभजग्त  वित्ररण  में  बताएं  गए  स्थानों  पर  35  स्थातोय  इलंकट्रनिक  टलोफोन
 एक्सचेंज  खोले  गए  हैं  ।

 से  जी  हां  ।  चालू  वित्तीय  वर्ष  के  दौरान  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  से  आधिक  स्थानीय
 इलेक्टानिक  टेलीफोन  एक्सचेंज  चालू  करने  ओर  830  सावंजनिक  टेलीफोन  श्ोलने  ओर  शहरी  क्षंत्रों  में

 200 सावंजनिक टेलीफोन खोलने की योजना है । स्थानीय टेलीफोन एक्सचेंजों और साबयंजनिक टेलोफोनों के स्थान मार्ग पर आधारित होंगे । विवरण शाजस्पान में पिछले तीन वर्षों के दोराम लोले गए इसेक्टानिक टंलीफोन एक्सचेंजों के स्थान वर्ष लोले धए इलक्ट्रानिक एक्सचेंजों के स्थान टोंक 2. ऋतझूनु 3. सिरोही
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 झालावाड़
 सवाई  रेलबे  स्टेशन

 सवाई  घिटी

 जालोर

 जेसलमेर

 शिवदासपुरा
 बनेटो

 भावदा

 हिंगोनिया

 ब्दी

 भिदू सी

 जोधपुर

 सागाने  री  गेट

 बजाज  मगर

 जयपुर  एम०  भाई०  रोड

 सिदियसर

 चन्दोली

 विचगांव

 छ्न



 1912  लिखित  उत्तर

 बलायार  चकपोत्ट  के  निकठ  राष्ट्रीय  राजमाग  को  चौड़ा  करता

 236'.  भ्रो  ए०  क्या  जल-भूतल  परिवहुन  मस्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  केरल  सरकार  ने  केरल  और  तमिलनाडु  में  अस्तराज्योय  सीमा  पर  वलायार
 पोस्ट के  निकट  राष्ट्रीय  राजभागं  को  चोड़ा  करने  का  कोई  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  है  ओर  इस  पर  कया  कार्यवाही  की  गई  है  !

 जल-मृतल  परिवहन  मस्भी  के०  पो०  :  और  जी  नहीं  ।  तथापि
 राज्य का  लोक  निर्माण  वाल|यार  के  समोप  राष्ट्रीय  राजमार्ग  के  दोनों  ओर
 विस्तार  आदि  को  करते  का  एक  प्रध्ताव  तंथार  कर  रहू

 दिल्लो  सें  किरायेद।रों  पर  हमला

 2362.  भोमतो  गीता  मुल्लजो  :  क्या  गृह  मस्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ;

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  हाल  ही  में  दिल्जी  में  मकान  मालिकों  किरायेदारों  की
 हत्या  करने  तथा  उन  पर  हमला  करने  की  घटनायें  हुई

 क्या  पीड़ित  व्यक्तियों  द्वारा  दज  की  गई  एफ»  आई०  आर०  के  मामले में  कोई  शीघ्र

 कार्यंबाही  नहीं  की  जाती  ओर

 यदि  तो  जहां  किययेदारों  द्वारा  दर्ज  कराई  गई  एफ०  अई०  आ/र०  पर  क्षोप्न

 वाह्ी  त  करने  के  दोषी  पुलिस  अधिकारियों  के  छिल।फ  क्या  कायंव।ह्ी  की  जा  रही  है  ?

 गृह  संत्रालय  में  राज्य  संत्री  सुबोष  कांत  :  दिनांक  1-1-1990  से  15-8-1990
 गक  को  अदधि  के  दिल्ली  में  मकान  मालिकों  द्वारा  किरायेदारों  पर  किए गए  हश्या  के  दो

 मामले  तथा  हत्या  के  प्रयास  के  तीन  मामले  सूबित  किए  गए

 जब  कभी  भी  पुलिस  को  ऐसो  कोई  सूबता/शिकयत  प्राप्त  होती  हैतो  तुरस्त  कानूगी
 कारंगाई  की  जाती  है  ।

 प्रइन  नहीं  उठता  ।

 पारादीप  पतन  द्वारा  ऋण  का  भुगतान

 2363.  भरी  लोकमाथ  चोधरी  :  क्या  जल-मूतल  परिवहृत  मरत्रों  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे

 पारादोप  पतन  द्वारा  विभिस्त  स्रोतों  से आज  तक  कुल  कितनी  धनराहि  के  ऋण  लिए
 भौर

 पतन  प्राषिकारियों  द्वारा  इन  ऋणों  का  किस  प्रकार  मुगतान  करने  का  बिभ्यार  है  ?

 लल-भूतल  परिवहत  मस्त्रो  के०  पी०  :  (%)  पारादीप  पतन  स्यास  ने  अब  तक

 विभिम्न  श्रोतों  से 210.10  करोड़  ०  का  ऋण  लिया
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 पारादीप  पत्तन  द्वारा  अजित  लाभ  में  स ेऋण  ओर  ब्याज  का  मुगतान  किए  जाने  की

 सम्भावना

 पारादीप  पत्तन  न्यास  ने  वर्ष  ]983-84  तक  की  अपनी  ऋण  देयताओं का  मुगतान  पर  दिया

 है  भौर  1984-85  की  देयताओं  का  आंशिक  रूप  से  मुगतान  कर  दिया  इसके  पारावीप

 पत्तन  ते  ऋण  की  वापत  प्रादायगी  पर  मधिप्थगन  और  ब्जाज  तथा  दंडात्मक  ब्याज  से  छूट  प्रदान
 करते  का  अनुरोध  किया  है|

 लारियल  के  पोधों  को  सप्लाई

 2364.  भी  टी०  बच्चीर  :  क्या  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  में  अधिक  फल  प्रदान  करने  वाले  नारियल  के  पौधों  की  म (१)  ।  मांग
 में  वृद्धि  हु

 पदि  तो  कया  नारियल  विकास  बोड़  ने  सलती  वरों  पर  जरूरत  मन्द  ठत्पावक्ों  को

 पर्याप्त  मात्रा  में  पोधों  की  सप्लाई  करने  की  कोई  बनाई  और

 यदि  तो  तल्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 क्षि  मभ्त्रालय  में  क्षि  और  महुका(रिता  विभाग  में  राउ्प  मश्जो  नोतीक्ष  ;  जी

 |) ओऔर  नारियल  विकास  बोड़ं  केरल  सरकार  के  कृषि  विभाग  द्वारा  टी  >८  डो  तथा
 हू  र  रि्य्लि  पं  के  अग्यान  att  वित  रण  के  उेंषचटलता  आय  कर

 डी>८टो  संकर  नारियल  पौधों  के  उत्पादन
 भर  दितरण  के  कायक्रम का

 क्रियास्वयन  30%  वित्तीय
 सहायता  उपलब्ध  कराकर  करता  इस  कारयंक्रम  के  अन्तगंत  पिछले  तीन  वर्षों के  दौरान  राज्य  सरकार
 द्वारा  केरल  में  उत्पादित  तथा  वितरित  टी>८डो  संकर  मारियल  पौधों  की  संख्या  निम्त  प्रकार

 कं  पौधों  की  संख्या
 1987-88  8  45,000

 1988-89  42,000

 1989-90  50,000

 इसके  इस  अवधि  के  दौरान  र/ज्य  सरकार  ने  राज्य  क्षेत्र के  कार्यक्रमों  के  तहत
 प्रतिबर्ष  एक  ल!'ख  टौ  ०  डो  ०  तपा  डी०  X  टी०  नारियल  संकर  के  पौध  का  उत्पावन  किया  तथा  इसकी
 आपूर्ति

 सथुथनों  पोत्टल  छियोअस  के  लिए  भवन  का  लिसाँण

 2365,  थी  भोगशा  क्षा  :  क्या  संचार  म/्त्रो  यह  बताने  की  कुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मधुथनो  पोस्टल  बैनीपट्री  ता  लोक  हा  डाकधर  ओर  कर्मचारी  क्वाट  रों

 के लिए भवनों का निर्माण कार्य पूरा हो भा पदि तो तत्संदंधी ब्योरा क्या



 1  1912  लिखित  उसर

 —  न

 क्या  लोकाहा  डाकघर  के  लिए  जमीम  का  कडजा  वास्तव में  मिल  गया

 यवि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ओर  इसके  लिए  कितनी  समयावधि  निर्धारित  की  गई

 संचार  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जनेश्वर  :  मघबनी  मण्डलीय  कार्यालय  के

 लिए  मधुबनी  प्रधान  डाकघर  भवस  में  कुछ  मंजिलें  और  निर्मित  करने  का  प्रस्ताव  बेनीपट्टी  डाकघर

 भवन  ओर  स्टाफ  क्वार्टरों  फो  पूरा  कर  लिया  है  तथा  2-1  2-87  को  उसका  कढ्जा  ले  लिया  गया

 है  ||  लौकाहा  डाकघर  के  लिए  विभागीय  भवन  का  निर्माण  नहीं  किया  गया

 जंसाकि  उपरोक्त  भाग  में  दिया  गया

 और  जी  हां  ।  लोकाहा  डाकघर  के  लिए  मू-खण्ड  पर  विभाग  का  व,स्तविक  कब्जा

 प्रश्न  नहीं  छटता  ।

 प्रकाधामों  को  बिदेदा  भेजने  १९  डाक  प्रभार

 2366.  श्रौ  जें०  पी०  बया  संजार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विदेशों  में  हमारी  संस्कृति  ओर  धर्म  की  जानकारी  देने  के  लिए  कोई  प्रयास

 किए जा  रहे
 क्या  कुछ  प्रतिष्ठित  प्रकाशक  हमारी  ध्म  इत्यादि  का  प्रथार  करने  की  दृष्टि  से

 रामायण  इत्यादि  सहित  सेकड़ों  पुस्तकों  का  प्रकाणन  करते

 क्या  विदेशियों  तथा  विदेशों  में  रह  रहे  भारतीयों  द्वारा  बड़ी  संकया  में  इन  पुस्तकों  की
 मांग  की  जाती

 यदि  तो  कया  सरकार  का  इस  प्रकार  साहित्य  को  विदेश  भेजने  पर  डाक  व्यय  से  छह
 देने  अथवा  म्यनतम  प्रभार  लगाने  का  विचार  ओर

 हि

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 संचार  संत्रालय  के  राज्य  मनन््त्रो  (१)  सरकार  भारत  की
 कला  आदि  को  विदेशों  में  दिखाने  की  जरूरत  के  प्रति  जागरूक  है  ओर  हस  संबंध  में  प्रचार

 गतिविधियों  का  एक  सुविकप्तित  कार्यक्रम  विदेशों  में  भारतीय  मिशन  पत्रिकाओं के
 प्रदर्शनकारियों  का  द्रव्य  और  काव्य  प्रदर्शन  जंसे  विभिन्न  मामलों  के  जरिये  भारतीय  परंपरा
 के  बारे  में  जागहकतापंदा  करने  के  लिए  लगातार  संगग्न

 भारतीय  प्रकादाक  संस्फृति  भोर  धर्म  के  व्यापक  विषयों  पर  पुस्तकों  को  छापते

 विदेशों  में  वहां  के  नागरिकों  तथा  वहां  रहने  वाले  भारतीयों  में  संस्कृति से  सम्बस्बित
 भारतीय  प्रकाशनों  की  अच्छो  मांग  है  ।

 भोर  बक़  पोस्ट  की  विभिन्न  वर्गों  के  लिए  विद्यमान  दरों  ड+  विभाग  ऐसी
 सेवाएं  प्रदान  करने  को  पूरी  लागत  उठाने  ओर  इससे  होने  वाले  मारी  नुकसान  को  बर्दास्त  करने  में
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 असम  इसलिए  ऐसे  प्रकाशकों  को  डाक  प्रचार  से  छूट  देना  अथवा  न्यूनतम  प्रभार  लेना  संभव

 नहीं

 बिधोष  सशस्त्र  बल
 बटालियमों  को

 तेनाशी  के  लिए  मध्य  प्रदेश

 2367.  श्रो  एस०  सौ०  थर्मा  :

 भी  राधवओी  :  कया  ग॒ह  मन्त्री  यह  बसाने  की  कपा  करेंगे कि
 :

 जया  मध्य  प्रदेश  की  विशेष  सशस्त्र  बल  बटालियनें  समय-समय  पर  क्षष्य  राण्यों  में  तेतात

 की  जाती

 पदि  हां  तो  कया  जिन  राज्यों  में  बल  तेनात  जाते  उनका  खच्ं  उठाने  की
 बारौ भी  उन्हीं  राण्यों  को  होती  है

 बया  जम्मू  ओर  लक्षदीप  र  त्रिपुरा  भेजो  गई  ऐसी  बटालियतों पर  किये
 गये  श्र  का  मुगतान  इन  राण्यों  ने  नहीं  किया

 यदि  तो  इन  राज्यों  ह।रा  राज्यवार  अभी  वि.तनी-कितनी  घनरादि  का  भुगतान  करता
 शेष  है  और  म॒गतान  करने  में  विलग्ब  के  क्या  कारण  और

 इस  पर  बे'द्रीय  सरकार  को  बया  प्रतिक्रिया

 गह  मंत्रालय  मैं  राज्य  मंत्री  सथ्ोध  कांत  :  (१)  जी  श्रीमान  ।

 से  (5)  अन्य  राज्यों/संघ  शासित  क्षत्रों  में  कानुत  और  व्यवस्था  बनाए  रखने  के  लिए
 बलों  को  तेनाती  के  ब्यय  की  अदायगी  उधार  लेने  वाली  सरकारों/प्रशासन  द्वारा  वहन  की  जाती  है  ।
 तथापि  ज़िपुरा  तथा  जम्म्  और  बश्मीर  में  ऐसी  तेनाती  के  मामले  में  ३  31-3-1990  तक  की  गई  तंनाती
 कै  संबंध  में  अदायगी  केरद्र  सरकार  द्वारा  की  जानी  थी

 मध्य  प्रदेश  सरकार  के  दायों  के  अनुसार  ऐसी  तनाती  के  लिए  देय  राहि  निम्न  प्रकार  --
 असम  से  23.99,91,379.40 रु०
 लक्षदीप  से  4,12,99,667.00  र०

 जम्मू  और  कश्मीर  से  १,33,25,800,00  %e

 त्रिपुरा  से  4,82,04,°34.00 ६०

 जिपुरा  में एम०  पोौ०  एस०  ए०  एफ०  बटालियन  को  तनातो  के  कारण  केन्द्र  सरकार  द्वारा
 मध्य  प्रदेश  सरकार  को  19  0  में  1.5  करोड़  रुपए  की  अनन्तिम  अदायगी  की  गई  ।  बकाया
 राहि  का  निपटा ।  ओपचारिकताएं  पूरी  करने  के लिए  लम्बित  जम्मू  और  कष्मीर  में  तेनाती  के
 सम्बन्ध  मध्य  प्रदेश  सरकार  द्वारा  केन्द्र  सरकार  को  कोई  दावा  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  ।

 कठिन  अधिक  स्थिति  के  क/रण  असम  सरकार  ने  मष्य  प्रदेश  सरकार  को  अपने  वेय  शाहि  का

 भुगतान  नहीं  किया  ल्नदीप  प्रशासन  को  कहा  गया  है  कि  यह  मष्य  प्रदेश  को  देय  राशि  का  शीघ्र

 भुगतान  करे  ।
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 हलो  बगर  मिगस  में  क्ष  कन  सशोन  का  उपयोग

 236₹,  थो  शास्ताराम  पोटबुर्ख  :  कया  संचार  मश्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  नगर  निगम  और  इसके  जल  प्रदाय  संस्थान  तथा नई  दिहली
 नगर  पालिका  जैसे  अन्य  विंग  हाक  टिकटों  पर  प्रतिवर्ष  कई  लाख  ८रए  खच  करते  हैं  और  इन  निकायों
 में  अंकन  प्रणाली  का  प्रयोग  आरम्भ  नहीं  किया  गया  और

 यदि  तो  इन  निकायों  हारा  शीघ्र  डाह  भेजा  जाता  और  डाक  टिकटों  का  किसौ
 प्रकार  का  दुविनियोजन  रोका  जाना  सुनिश्चित  करने  के  लिए  उनके  दिन-प्रतिदिन  के  कारय॑  में  अंकत्
 मशीनों  का  प्रयोग  आरम्भ  किए  जाने  में  क्या  कठिनाहयां  है  ?

 संचार  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  अनेशवर  :  और  डाक  विभाग  को  एम०
 सी०  एन०  डो०  एम०  सी०  द्वारा  फ्रेकिंग  मशीन  प्रयोग  करने  के  लिए  अनुमति  देने  में  कोई
 कठिनाई  नहीं  है  बल्कि  विभाग  ने  सभी  मंत्रालयों  को  उनसे  सम्बन्ध  सभी  सरकारों  कार्यालयों  को
 फ्रैकिंग  मछीन  प्रयोग  करने  को  सलाह  देने  का  अनुरोध  किया  है  जो  कि  3  प्रतिध्ात  छठ  किय
 जाने  से  उनके  लिए  त  केवल  मितब्ययी  होगा  बल्कि  हससे  डाक  वस्तुओं  के  पारेबश  में  लेजी  भी
 आएगी  ।

 भिद्र  जिले  के  भोधोगिक  क्षेत्रों  में हेलीफोन  स्  बिधाएं

 2369.  श्री  माधव  राव  सिधिया  :  क्या  संच।र  मम्त्री  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे  कि  :

 क्या  भिड़  जिले  के  मालनपुर  ओद्योगिक  क्षत्रों  में  टेलीफोन  और  दूरसंबार  सुविधाएं
 प्रदान  किए  जाने  की  आवश्यकता  पर  जन  प्रतिनिधियों  और  लिखित  अध्यावेदनों  के  माध्यम  से  जोर
 दिया  गया

 यदि  तो  प्रस्तुत  प्रस्तावों  का  ब्योरा  क्या  और

 इस  संबंध  में  सरकार  को  क्या  प्रतिक्रिया  क्या  इस  संबंध  में  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया
 यवि  तो  उसके  क्या  परिणाम  रहे  ? ह  है

 संचार  संत्रालय  के  राश्ष्य  मंत्री  जनेदबर  :  जो  हां  ।

 और  (i)  बढ़ती  हुई  मांग  को  पूरा  करने  के  लिए  वर्ष  1991-92  के  दोरान  मालनकुर
 ओद्योगिक  क्षत्र  के  मोजूदा  128  पोर्ट  सी-हाट  इलेक,निक  टेलीफोन  एक्सचेंज  के  स्थान
 पर  512  पोर्ट  आई०  एल०  टो०  हलेक्ट्रानिक  एक्सचेंज  लगाने  की  योजना  है  ।

 (ii)  नोशनल  टलेबस  को  1990-91  के  दोरान  संस्थापित  करने  की  योजना

 (iii)  एस»  टी०  डो०  सुविधा  आरम्म  करने  के  लिए  आठवीं  योजना  के  बोरान  बाप्टिकल
 फाइवर  केबिल  को  व्यवस्था  करने  को  योजना

 पंजाब  में  विधवाओं  को  पंशम

 2370.  भी  कपाल  सिह  :  कया  गृह  मस्जो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 “1
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 |]  1990  की  स्थिति  के  अनुसार  पंजाब  में  आतंकवादियों  के  शिकार  व्यवितयों

 की  विधवाओं के  कितने  म।भलों  में  पेंशन  दी  जः  रही  ओर

 उन  के  पात्र  कितने  विधवाओं  के  मामले  सरकार  के  वि  है  भौर  तत्संबंधी  ब्यौरा
 पा

 गृह  मंत्रालय  में  राश्य  मंत्रों  सबोध  कान्त  :  और  उपलब्ध  सूचना  के

 अनुसार  पंजाब  में  1128  निराश्चितों  और  शत-प्रतिशत  रूप  से  अक्षम  थ्यक्तियों
 को  गुजारा  भत्ता  के  रुप  में  पेंशन  दिया  जा  रहा  पात्र  विघवाओं  का  संद्ृया  जिसके  मामले
 सरकार  के  पास  लम्बित  के  बारे  में  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  और  सभा  पटल  पर  रख  दौ

 भूत  सुधार  के  अन्तगं  त  लाभ  प्राप्तकर्ताओं  को  सूची

 2371.  झी  पलाई  के  ०  एस०  मंध्यू  :  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  कितने  राष्यों
 ने  उन  वास्तबिक  लाभ  प्राप्तकर्त्ताओं  की  सूची  मेजी  है  जिन्हें  मूमि  सुधार  उपायों  के  परिणामस्वरूप

 भूमि  आवंटित  की  गई  है  ?

 कृषि  मग्त्रालय  में  ध्रामोण  विकास  बिभाग  में  राज्य  मन्भो  उप्र  साथ  केरत
 सरकार  केवल  20  सत्री  कार्यक्रम  के  अन्तगंत  अधिकतम  सोमा  से  फालतू  भूमि  के  वितरण  कौ  प्रगति
 की  निगरानी  करती  इस  संदमं  र।ज्य  सरकारें  अधिग्रहण  को  गई  अधिकतम  सीमा  से  फालतू

 इसमें  कितना  क्षेत्र  बितरित  कर  दिया  गया  है  तथा  उन  लाभावियों  की  संख्या  जिन्हें  यह  भतमि
 आवंटित  की  गई  के  बारे  में  सूचना  मंजती  वास्तविक  लाभाथियों  को  कोई  सूची  राज्यों  से  नहीं
 मांगी  जाती  इसलिए  राष्यों  द्वारा  ऐसी  कोई  सूची  भेजने  का  प्रदन  नहीं

 पश्चिम  बंगाल  के  गांवों  को  पेय  जल  उपलब्ध  कराना

 2372.  भरी  पलास  बमंत  :  कया  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1990-91  भोर  1991-92  के  दौरान  त्वरित  ग्रामीण  जल  सप्लाई  कार्यक्रम  के
 मेत  पद्तिचम  बंगाल  के  कितमे  गांवों  को  पेपजल  उपलब्ध  कराने  का  विधभार  ओर

 उक्त  दोनों  वर्षों  के  दौरान  इस  योजना  के  लिए  कुल  कितनी  घनराशि  नियत  की  गई  है  ?
 कवि  मन्ज्रालय  में  प्रामोण  विकास  बिभाग  में  राज्य  संत्री  उपर  नाथ  :  पश्चिम

 बंगाल  बष  1990-91  के  दोरान  खवरित  ग्रमीण  जल  सप्लाई  फारयंक्रम  तथा  न््यनतम  आवश्यकता
 कार्यक्रम  के  अम्तगंत  2946  अांशिक  रूपसे  पेयजल  सुविधा  प्राप्त  श्रेणी  के  गांबों  में  पेघजल  उपलब्ध
 कराये  जाने  का  प्रस्ताव  1991-92  में  पेपजल  मुहैया  कराये  जाने  वाले  गांवों  की  संख्या  के  बारे  में
 वित्तीय  वर्ष  के  प्रारस्म  में  निर्णय  लिया

 केरद्रीय  प्रायोजित  त्वरित  ग्रामीण  जल  सप्लाई  कार्यक्रम  के  अन्तगेत  चाह  वित्तीय  व
 199 0-91  के  लिए  पहिच्चम  बंगाल  राज्य  सरकार  को  |6.48  करोड़  रुपये  की  धन  आबंटित  की

 गई  है  |  राज्य  सरकार  ने  भ्यूनतम  आवश्यकता  कार्यक्रम  के  अन्तगंत  1990-91  के  लिए  19.00  करोड
 दपये  आदंटित  किये  त्वरित  ग्रामीण  जल  सप्लाई  कार्मेक्रम  के  अन्तगंत  आवंटन  को  वित्तीय  वर्ष
 1991-92 2  के  प्रारम्भ  में  अश्तिम  रूप  दिया
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 चेरीਂ  नामक  डर  लर  का  डब  जाना

 एन्डनी
 «  क्या का

 जल-भ 2373.  श्री  पी०  ए०  एन्हनी  :
 क्ः

 परिबहुन  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे
 किः

 क्या  सरकार  ने  कोचीन  बंदरगाह  के  निकट  डूबे  चेरीਂ  नामक  ड्रं जर  को  निकालने
 के  लिए  कोई  कक्षम  उठाया

 कया  इसके  ड्बने  के  कारणों  का  पता  लगाने  के  लिए  कोई  न्यायिक  जांच  के  आदेश  दिए  गये
 ओर

 यदि  तो  जांच  रिपोर्ट  के  कब  तक  प्राप्त  हो  जाने  को  संभावना  है  ?

 जल-मृतल  परिवहुम  मम्त्रो  के०  पी०  :  ड़  जर  मट्टन  थे  री  को  निकालने
 का  ठेका  देने  का  निर्णय  करने  के  लिए  कोचीन  पत्तन  न्यास  सक्षम  पत्तन  न्यास  द्वारा  हे  हो
 निविदाएं  आमंत्रित  की  जा  चुकी  हैं  ओर  प्राप्त  निविदाओं  के  गुणाव्षगुणों  की  जांच  करने  के  बाद  ठेका
 दिया

 जी  हां  ।  अधिनियम  को  361  के  अम्तगंत  केरद्रीय  सरकार  द्वारा  वाणिज्ियक  पोत
 परिवहन  1958  के  भाग  X11  के  तहृत  एक  ओपच।रिक  मस्पायिक  जांच  पड़ताल  के  थादेश
 दिए  जा  चुके  हैं  ।

 भूंकि  यह  एक  श्यायिक  जांच  है  इसलिए  यह  बतलाना  संभव  नहीं  है  कि  जांच  को  रिपोर्ट
 कब  तक  प्रस्तुत  की  जाएगी  ।

 उतर  प्रवेश  को  प्रामोण  जल  सप्लाई

 2374.  भरी  सो०  एम०  नेगो  :  क्पा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  को  उत्तर  प्रदेश  में  ग्रामीण  जल  सप्लाई  कार्यक्रम  के  बारे  में  परियोजना
 रिपोर्ट  प्राप्त  हो  गई

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  ओर

 इन  परियोजनाओं  को  कब  तक  मंजूरी  प्राप्त  हो  जाने  की  सं  भावना  है  7

 कृषि  सन्त्रालय  में  प्रामोण  विकास  विभाग  सें  राज्य  मस्त्री  उपेया  गाय  :  (%)  जो

 और  प्रइन  नहीं  उठता  ।

 उड़ोसा  के  कोरापुट  जिले  में  नदी  पर  पुल  का  निर्माण

 2375.  श्री  गिरिघर  गोमांगो  :  क्या  जल-भतल  परिवहुन  मन्त्रो  यह  बताने  को  कूपा  करेंगे

 कया  सरकार  ने  महत्व  की  अस्तर-राज्यीय  सड़कਂ  योजना  के  अस्तगंत

 पुट  जिले  में  वंश्धारा  नदो  पर  पुल  के  तिर्माग  के  लिए  उड़ीता  सरकार  को  पूरी  धनरात्षि  जारो  कर  दी

 यदि  तो  इस  संबंध  में  अब  तक  कितनी  प्रगति  हुई  और
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 कया  उक्त  पुल  के  लिए  राज्य  सरकार  ने  भी  अपने  हिस्से  की  धनराशि  जारी  कर  दो *

 भतल  परिवहन  मंत्री  के  पो०  :  केन्द्र  सरकार  का  ]08  लाक्ष  ३०

 का  संपूर्ण  भाग  पहले  ही  जारी  किया  जा  चुका

 बास्तविक  प्रगति  50%  हुईं

 (1)  राज्य  सरकार  ने  अब  तक  371.04  लाख  so  जारो  किए

 तम्िलनाड़  के  तंजाधूर  धाहर  में  टेलीफोन  कनेक्द्वमों  के  लिए  प्रतोक्षा  सूची

 2376.  भी  एस०  सिगरानढीबेल  :  कया  संचार  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  तमिलनाडु  के  तंजाबूर  शहर  में  टेलीफोन  कनेबदनों  के  लिए  लम्बी  प्रतीक्षा  सूचो
 1

 यवि  तो  तश्संबंधी  श्रेणीवार  ब्योरा  कया

 प्रतीक्षा  सूची  में  दर्ज  सभी  व्यक्तियों  को  कनेक्शन  देमे  के  लिए  बया  कक्षम  उठाये  गये
 भौर

 प्रतीक्षा  सूची  में  दज  सभी  व्यक्तियों  को  कब  तक  टलफ फोन  कलेक्शन  दै  दिये

 संधार  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जतेदबर  तंजावूर  कस्बे  में  3[-7-90  की
 स्थिति  के  धनुसार  प्रतोक्षा  सूची  में  दर्ज  आवेदकों  को  संश्या  1270

 भ्रेणी-वार  प्रतीक्षा  सूथी  इस  प्रकार  है  :--

 भो०  वाई ०  टी  ०  विशेष  —  20
 जो०  वाई०  टी०  सामान्य  --  30
 गेर-भो०  वाई०  टी०  विशेष  —  143
 गेर-भो०  वाई०  टो०  सामान्य  --1077

 भौर  वर्तमान  प्रतीक्षा  सूचो  को  तंजावर  एक्सचेंज  में  1990-91  के
 कार्यक्रम  कै  जनुतार  3000-4000  तक  लाइनों  का  विस्तार  करके  निपटाये  जाने  की  संभावना  हैं  ।
 800  की  प्रतीक्षा  सची  199!  से  पहले  निपटाये  जाने  की  संभावना  दोष  प्रतीक्षा

 हे

 के  दौरान  4000  से  5000  लाइनों  के  आगामी  विस्तार  से  निपटाये  जाने  की  सम्भावना 1

 हिल्यमं हल  का  सकृदो  अरब  का  दौरा

 2377.  भी  ए०  के»  ए०  अब्दुल  समद  :  वया  विदेश  मन्त्रो  यह  बताने  को  कपा  क  रेगेकि  :
 क्या  सरकार  ने  इस  वर्ष  हज  के  अवसर  पर  एक  आधिकारिक  fi

 भेजा

 यदि  तो  शिष्टमण्डल  के  सलडस्य  कोन-कौन  ये  तथा था  उपलब्धियां
 ७७

 उच्चका  उद्देश्य और  प्रयोजन  क्या उसकी  प्रमुख  गतिविधियां  तथा  उपलब्धियां  क्या-क्या

 शब्टमण्डल  सऊदी  अरब
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 क्या  कुछ  सदस्यों  के  परिवार  के  सदस्य  भी  उनके  साथ  गए  ओर

 (३)  वि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  तथा  सरकार  द्वारा  उन  पर  कितना  यदि  कोई
 हो  किया  गया  ?

 विदेक्ष  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  हरि  किशोर  :  जो  हां  ।

 प्रतिनिधिमण्डल  की  संरचना  संलग्त  विवरण  में  दी  गई  जो  दोनों
 देशों  के  बोच  सदभाव  पेदा  करमे  के  लिए  भेजा  गया  सऊदी  अरब  में  अपने  प्रवास  के  दौरान  सऊदी
 अरब  कै  विभिन्न  व्यक्तियों  से  मिला  और  अपने  काम  को  पूरा  करने  में  सफल  रहा  ।

 ध्यय  का  विवरण  इस  प्रकार  हैं  :

 1.  हवाई  जहाज  का  किराया  2,00,7  52.00  €पये

 2.  स्थानीय  परिवहन  6,20,479.00  रुपये

 3.  थावास  20,67,957.00  शपपे

 4.  मनोरंजन  शूस्प

 कुल  28,89,  शपये

 णो

 प्रतिनिधिमण्डल  के  साथ  गए  उनके  परिवार  के  सदस्यों  पर  हुए  किसो  प्रकार  के  व्यय
 को  सरकार  ने  वहन  नहों  किया  प्रतिनिधिमण्डल  के  साथ गए  उनके  परिवारों  के  सदस्यों का  विवरण
 इस  प्रकार

 प्रतिभिध्िमण्डल  के  सदस्य  का  माम  प्रतिभिधिमण्डल  के  सदस्य  के  साथ  गए
 उनके  परिवार  के  सदस्यों  के  साथ
 उनका  सम्ब्ध

 1.  ओ्री  पूनुस  मेता  पुत्र
 2...  श्री  रशीव  उपनेता  पुत्री  और  पुत्र-बच्चू
 3...  श्रो  कललीलुर  रहमान  पत्नी

 4...  कुमारों  आलिया  भाई

 5  श्री  हबीबुर  रहमान  पत्नी

 6.  क्री  असलम  खान  पश्नी

 7...  श्री  ी०  के०  हामजा  qe

 8.  क्री  सादिक  पाधशा  पत्नी



 विवरण

 वर्ण  1990  के  लिए  हज  सद्भाव  प्रतिनिधिमण्डल

 नेता
 1.  श्री  मोहम्मद  यूनुस  बिहार  के  गवनंर

 कप
 2...  श्री  रणीद  मसूद

 उपनैता

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  राज्य  मंत्री

 3.  श्री  मोह  म्मद  तस  लीनुद्दीन  संमद  सदस्य  सदस्य

 4.  श्री  मोहम्मद  खलीलर  संसद  सदस्य  सदस्य

 5,  कुमारी  ससद  सदस्य  सदस्य

 6.  श्री  हबीबर  असम  शरकार  के  मंत्री  सदस्प
 प्रौर  असम  राज्य  हज  सामति  के  अध्यक्ष

 श्री  सादिक  विधि  मंत्री  सदस्प

 नमिलनाड  सरकार

 म  क्री  टी०  के०  मनन््त्री  केरल  सरकार  सदस्य

 9,  श्री  मोहम्मद  असलम  सदस्य
 उत्तर  प्रवेश  सरकार

 10...  श्री  अब्दुल  गनी  नामताहाली  सदस्य

 मतपूर्व  विधान  समा  जम्मू  एवं  कश्मीर

 11...  श्री  फजल  उल  सदस्य

 भतपूबं  विधान  सभा  उत्त र  प्रदेश

 12.  श्री  नुर  उदहीन  कटारिया  सदस्य

 13...  डा०  मोहम्मद  अली  जंदी  सदस्य

 14.  श्री  मोहम्मद  जाफर  हमोद  जंग  सदस्प

 15.  श्री  हामिद  अली  सदस्य  सचिव
 विशेषाधिकारी  विदेश  मंत्रालय

 फसल  बोसा  योजना  के  अम्तगंत  जठ  को  झामिल  करता

 2378.  श्री  सत्यगोपाल  लि्र  :  क्या  कवि  मन्त्री  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे  कि  :

 क्या  फसल  बोमा  योजना  के  अन्तगंत  जूट  को  शामिल  किए  जाने  का  विचार  ओर

 (a)  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 कृषि  भरबालय  में  कृषि  और  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  भरती  नोतोझ्न  ;
 नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 -  46
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 पंजाब  में  कलाकारों  को  मांगें

 2१79.  श्री  लोकनाथ  चोधरी  :  कया  गह  मन्त्री  गह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्ष्या  पंजाब  में  कलाकारों  के  एक  समूह  अपनी  मांगों  और  दिवकतों  की  भोर  जनता
 का  हयान  आकर्षित  करने  के  लिए  30  1990  को  एक  जलस  निकाला  था  ओर  उन्होंने  पंजाब
 सरकार  को  एक  ज्ञापन  भी  दिया

 —  3  वन-नमण-ममननन  जमीन

 यदि  तो  कलाकारों  की  क्या-प्या  मांगें  ओर

 उन  पर  जया  कारयंवाही  की  गई  है  ?

 गृह  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  सबोध  कासत  :  और  सरकार  के  पास  इस
 बारे  में  कोई  निश्चित  सूचना  नहीं  कि  पंजाब  सरकार  को  मजे  गए  कथित  ज्ञापन  में  कलाकारों  की
 मांगों  को  शामिल  किया  गया  है  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 किदतवई  भवन  टेलीफोन  एक्सचल  में  अस्यथायो  ठेलोफोन  कनेक्श्नों
 को  काटना

 2:80.  भी  दलपत  सिह  पररते  :  क्या  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे  कि  :

 कया  दिल्ली  में  विशेषकर  किदवई  भवन  एक्सचेंज  में  देय  राशि  का  भुगतान  सही  समय
 पर  करने  के  बावजूद  कुछ  अस्थायी  टेलीफोन  कनेबद्नों  को  काट  दिया  ग  प शा  बन

 कया  उन्हें  इस  सम्बन्ध  में  कोई  छशिक्रायत  प्राप्त  हुई
 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 इसके  लिए  उत्तरदायी  अधिकारियों  के  विरुद्ध  क्या  कारयंवाही  की  गयी  है  ?

 हब
 संचार  मंत्रालय  के  राज्य  संत्रो  जनेहबर  :  (7  )  से  जानकारी  एकन्र  की  जा  रही

 है  भौर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 गुजरात  में  राष्ट्रीय  राजमार्ग  संझया  8  फो  चार  लेन  बाला  बनाना
 2381.  श्री  अज  नभाई  पढेल  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मन्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  ः

 क्या  गृजरात  के  वालसाड़  जिले  में  राष्ट्रीय  राजमार्ग  संकया  8  जिसे  357/0  किलोमीटर
 से  381/6  किलोमीटर  तक  चार  लेन  वाला  करने  का  प्रस्ताव  था  और  जिसे  वर्ष  1990-9]  की  वाषिक
 योजना  में  भी  शामिल  किया  गया  बाद  में  यह  प्रस्ताव  छोड़  दिया  गया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 क्या  सरकार  का  सड़क  के  इस  भाग  पर  यातायात  की  अत्यधिक  भीड़भ।ड़  को  देखते  हुए
 उक्त प्रस्ताव पर  विचार  करने  का  विचार

 है
 ?

 खल-भूतल  परिवहन  मंत्री  के०  पो०  :  और  वाबिक  योजना
 1990-91  में  गुजरात  में  बालसाड़  जिले  में  र/०  रा०  सं०  8  के  357/0  किन्मी०  से  381/6  कि०्मी०
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 तक  के  क्षण्ड  को  चार  सेन  का  बताना  हामिन्न  नहों  इसलिए  प्रस्ताव  को  छोड़ते  का  प्रइन  तहीं
 उठता  ।

 यह  भ्राठवों  योजना  को  अस्तिम  रूप  दिये  जाते  के  बाद  उसके  आकार  और  इस  काये  की
 प्रारस्परिक  प्राथमिकता  पर  लिमंर  करेगा  ।

 छोटे  ओर  सोमान्त  किसानों  को  सहायता

 2382.  भी  बलवग्त  क्या  कवि  मम्त्री  यह  बताने  को  क॒पा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  उत्पादन  बढ़ाने  हेतु  छोटे  ओर  सीमान्त  किसानों  को  सहायताਂ
 पौजना  के  अग्तगंत  राज्यों  को  50  प्रतिशत  केरद्रीय  अंशदान  के  रुप  में  देना  |  1990  से  बम्द
 कर  दिया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 कया  सरकार  फा  विचार  हस  निणंय  की  समीक्षा  कर  लघू्  सिंचाई  नये  कुएं  और  सामुदाधिक
 धिचाई  भिर्माण  कार्यों  जेसे  कार्यक्रमों  के  लिए  इस  योजना  को  चालू  करते  का  ओर

 (w)  यवि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  कृषि  ओर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मंत्री  नीतोश  :  से
 कृषि  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  केखद्रीय  प्रायोजित  छोटे  और  सीमान््त  किसानों  को  स्हायता  योजना

 1983-84  4  में  शुरू  हुई  थी  और  यह  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्त  श्रर्थात्  सात  वर्षों
 क्रियार्वित  की  गई  थो  |  इसके  सरकार  ने  यह  पोजना  क्रियान्वयन  हेतु  |  1990  से  राण्य
 क्षेत्र  को  सौंप  दो  है  ।

 उथले  नलकपों/खदे  कुओं  के  निर्माण  के  लिए  छोटे  और  सोमाभ्त  किसानों  को  सहायता
 देने  सम्बस्धी  केन्द्रीय  प्रायोजित  योजना  जारी  तथा  विशेष  खाद्यासन  उत्पादन  कार्यक्रम  के  लिए
 अभिज्ञात  किए  गए  राज्यों  के  चुनिन्दा  जिलों/बण्डों  में  क्रियाम्वित  की  जा  रही

 पाकिस्तान  और  बंगलादेदा  से  घसपंठ

 2383.  झो  कड़िया  मुण्डा  :  बया  गृह  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पाकिस्तान  झौर  बंगलादेश  से  भारत  विदांषफकर  पश्चिम  गुजरात  और

 राजस्थान  में  कितने  घुसपेटियों  ने
 कारण  ली  ओर

 इम  लोगों  का  पता  कंसे  लगाया  जाता  है  ?

 गह  संज्ालय  में  राज्य  मंत्री  सुबोध  कास्त  :  थोर  बमलादेश

 ह्वारा  आरत  में  घुसपेठ  की  गयी  च्कि  वे  विरोधी  बलों  को  नजर  बच।|क  चोरी-छिपे  आते

 हैं  ओर  भूमिगत  हो  जाते  यह  निर्धारित  करना  संभव  नहीं  है  कि  कितने  बंगलाबेशी  भारत  में

 आए  तथापि  पाकिस्ताम  से  बड़े  दाने  पर  घसपंठ  होने  को  कोई  रिपोर्ट  नहीं

 डो०  हो  ०  सो०  बसों  का  पुनः  आवंटत

 2384.  भो  पो  ०  एम०  शईद  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मम्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ;
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 (%)  क्या  दिल्ली  में  बिभिमन  मार्गों  के  लिए  डो०  टौ०  सोौ०  परिवहन  बसों  के
 आवंटन  के  लिए  कोई  मापदण्ड  भोर

 यदि  तो|तश्संबंधो  ब्यौरा  क्या  है  ?

 जस-भतल  परिवहन  संत्रो  के०  पी०  :  और  हां  ।  किसो  हट
 विद्ेष  पर  बसों  का  सर्वेक्षण  द्वारा  निर्धानित  ट्रेफिक  लोड  और  चलने  के  समय  को  ध्यान  में
 रखकर  किया  जाता  बाद  किसी  रूट  विशेष  पर  यात्री-ट्रं फिफ  के  परिमाण  और  निभम  के  पास
 उपलब्ध  संसाधनों  के  अमुसार  बसों  कौ  संश्या  में  बद्धि  अथवा  कमौ  को  जाती

 संयकत  राष्ट्र  मानव  अधिकार  आयोग  से  पाचिक्ता

 2385.  बिजय  कुमार  महहोत्रा  :  वया  बित्रेध  मन्त्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 संयुक्त  राष्ट्र  मानव  अधिकार  आयोग  ने  गत  वर्ष  सरकार  को  कोई  यातिका  भेजी

 तक  कि

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ओर  उस  पर  सरकार  द्वारा  क्या  कायंवाही  की

 बया  अस्तर्राष्ट्रीय  एजेंसी  को  उस  याचिका  पर  को  गयो  कार्यवाही  से  सूचित  कर  दिया

 भया  भौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 बिदेहा  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  हरि  किशोर  :  से  पिछले  वर्ष  संयुक्त  राध्टु
 मानवाधिकार  बेन्त  ने  मानवाधिकारों  के  तथाकथित  उल्लंघनों  के  कुछ  मामले  मारत  सरकार  को  भेजे
 ये  |  भारत  सरकार  ने  सम्बद्ध  प्राधिकारियों  द्वारा  इन  आरोपों  की  छानबोन  के  लिए  तुरम्त  कारंबाई  की

 हम  छानबीन  के  मिष्कर्षों  के  आघार  पर  मानवाधिकार  केस्ट्र  को  जवाब  भेजे  गए  थे  ।

 हयूदो  पर  कर्म  चारियों  को  तेमात  करने  सस्यग्धो  मानदण्ड

 2386.  भरो  सरज्  प्रताद  सरोज  :  क्या  बिवेश्  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कया  हज  ड्यूटी  के  लिए  राजपत्रित  अ्रधिकारियों/गंर-राजपत्रित  कमंचारियों  के  चयन  हेतु
 कोई  मानदण्ड  निर्धारित  किए  गए  हैं  भोर  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या

 क्या  इन  मानदण्डों  का  हज  के  लिए  कमंच।रियों  का  चयन  करने  हैतु  दृढ़ता
 से  पालन  किया  गया  ओर

 यदि  तो  चयन  सम्बर्धी  मानदण्डों  का  उल्लंघन  क  रमे  के  कया  कारण  हैं  !

 बिदेदा  मंत्रालय  में  शाउप  संत्रो  हरि  किझोर  :  से  हु  इपूटी  के  लिए
 कारियों  के  चयन  के  कोई  विशेष  मानदण्ड  निर्धारित  नहीं  काये  की  प्रकृति  ओर  सद़दी
 भरब  के  मोप्तम  को  देखते  हुए  सरकार  सामास्यतया  ऐसे  अधिकारियों  का  चयन  करती  है  जो  45  वर्ष  से
 कम  उम्र  के  मेहनती  हों  और  काफो-फाफी  देर  तक  काम  कर  सकते  हों  ।

 फल  और  सब्जियों  का  निर्यात

 2387.  क्रो  पो०  आर»  कुमारणं  कलम  ;  कया  कृषि  मत्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ।
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 है
 बया  इस  वर्ष  सेब  तथा  अन्य  फलों  ओर  सब्जियों  के  उत्पादन और  निर्यात  में  वृद्धि  करने

 के  लिए  कोई  विदाष  अभियाम  शुरू  किया  गया  है

 फलों  तथा  सश्िजियों  को  राज्यवार  प्रति-व्यक्ति  उपलब्धता  कितनी

 कया  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  फलों  और  सब्जियों  में  कौटनाशकों  के
 प्रभाव  के  अनेक  मामलों  के  कारण  उनके  निर्यात  में  बाधा  उत्पन्न  होने  की  संभावना  भोर

 यदि  तो  सेबों  तथा  अन्य  फ़लों  को  कीटों  द्वारा  पहुंचाए  जाने  वाले  नुकसान  से  बचाने
 के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 कवि  मंत्रालय  में  कृषि  और  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मंत्री  मीतोश  :

 मुगवत्ता  वाली  पोध  रोपण  साम्रग्री  का  उत्पादन  एवं  वितरण  उन्नत  क्रृषि  तकनीकों  का  प्रदर्शन
 किसानों  को  वित्तीय  रिंयायती  लागत  पर  आदानों  की  आपूर्ति  आदि  कई  कदम  उठाये  गये  हैं
 ताकि  सेबों  और  अभ्य  फल  एवं  सब्जियों  का  उत्पादन  बढ़ाया  जा  सके  ।  ताजे  फल  एवं  सश्जिजयों  के
 निर्यात  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  कई  उप।य  किये  गये  ज॑से  कि  उनका  निर्यात  स्वतम्त्रतापूर्ष  क  करने
 ही  इजामत  निर्यातकर्ताओं  को  हवाई  जहाज  से  निर्यात  करने  के  लिए  22  प्रतिषात  की  दर  से

 समुद्र  द्वारा  निर्यात  करने  के  लिए  10  प्रतिशत  की  दर  से  नकद  प्रतिपूर्ति  सहायता  ।0  प्रतिशत  की
 दर  से  भायात  की  भरपाई  करना

 फल  एवं  सब्जियों  की  राज्यवार  प्रति  व्यक्ति  उपलब्धता  का  हिसाब  नहीं  लगाया  गया

 और  विभिन्न  फल  एवं  सब्जियों  के  लिए  संस्तुत  वनस्पति  रक्षण  उपायों  से  एम०
 धार०  एल०  अनुज्ञ  य  अवशिष्ट  के  महत्व  से  परे  कीटनाशी  अवशेष  जमा  नहीं  होते  हैं
 ओर  इस  प्रकार  प्रत्येक  रसायग  और  फपल  के  लिए  निर्धारित  अवधि  तक  इस्तजार  करने  तः  बाद  मानव
 द्वारा  उपयोग  किए  जाने  के  लिए  सुरक्षित  हो  जाती  हैं  ।

 कार्यालण  बन्द  होने  के  बाद  स्टाफ  कार  का  गर-सरकारी  उपयोग

 ]

 2388.  थी  कहपनाथ  सोनकर  :  क्या  संबार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ;
 ब्या  उनके  मंत्रालय  के  अधीन  विभागों  के  अधिकारी/ड्राइवर  व्यय  में  मितथ्यथिता  की

 चोथणा  किये  जामे  के  वावजद  अब  भी  स्टाफ  कार  के  गे  र-प्त  रका  री  उपयोग  के  लिए  अपने  निवास-स्थान
 को  ले  जाते

 पदि  तो  इसके  कया  क।रण  और

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  का  किए  प्रकार  रोक  लगाने  का  विदार

 संचार  मंज्रालय  के  राज्य  मंत्रो  जनेदवर  :  से
 ड्र।इब  र/भारत  सरकार  में

 सचिव  से  नोचे  रेक  के  अधिकारियों  को  फ्टाफ  कार  का  निजी  प्रयोग  करने  की  अनुमति  नहीं
 अखलबता  भारत  सरकार  में  म

 चित  करे
 के  के  अधिफ्ारियों  को  भारत  सरकार  के  अनुदेशों  के  अनुसार

 शा

 राहि  का  भुगतान  करके  और  एक  निश्चित  दूरों  तक  स्टाफ  कार  के  निजी  प्रयोग  कौ  सुविधा ।
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 ]

 2389.  भी  सबन  लाल  खराता  :  कया  गह  मस्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 दिल्ली  में  पिछले  तीन  वर्षों  में  बेचे  गये  वाहनों  व्सों  ओर  की  बाहुन-बार
 संब्पा  कितनी  है  और  दिल्ली  प्रशासम  द्वारा  इनसे  क्तिना  बिक्रो  कर  प्राप्त  किया  गया  ;

 पिछले  तोन  बर्षों  के  दौरान  दिल्ली  में  ब।हुर  से  लाये  गये  कितने  बहनों  बसों  भोर
 का  दिशली  में  पंजीकरण  किया  गया

 क्या  दिल्ली  के  बाहर  बिक्रो  कर  कम  होते  के  कारण  लोग  वहां  से  वाहन  खरीद  कर  दिल्ली
 ला  रहे

 यवि  तो  क्या  इन  वाहनों  पर  लगने  वाले  बिक्री  कर  की  दरों  में  समानता  लाने का  कोई
 प्रस्तः!व  है  ताकि  दिल्ली  प्रशासन  को  होने  वाली  राजस्व  हानि  को  रोका  जा

 (8)  यवि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 दिल्ली  में  बाहुनों  के  अनुचित  प्रवेश  को  रोकने  के  लिए  क्या  उपाय  करने  का  विदार

 हि  कर
 पे

 र
 गृह  संत्रालय  में  राज्य  सन्त्रो  सुथोधघ  काम्त  :  (%)  से  सना  एकत्र  को  जो

 रही  है  और  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 केखत्रीप  मग्त्रिमण्डल  के  स्त्रियों  परिसम्पत्तियों  को  घोष णा

 2390.  ह्ा०  ए्०  के»  पढेल  :

 क्रो  शंकर  सिह  बेला  :  क्या  गृह  मस्ती  यह  बताने  की  पा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  मंत्रिमण्डल  के  मन्त्रियों  को  प्रध।न  मंत्री  को  अपनी  परिसम्पत्तिथों  का  ब्यौरा
 देना  होता

 ह

 यदि  तो  उसकी  समय  अवधि  कया

 पर  क्या  आम  चुनाव  के  प्रारम्भ  होने  से  पहले  भी  चल  और  अचल  संपत्ति  के  संबंध  में  ऐसी
 चोषणा  करने  का  प्रावधान  करमे  का  सरकार  का  विभार

 क्या  जनता  की  जानकारी  के  लिए  केन्द्रीय  मत्रियों  की  परिशपत्तियों  के  विवरण के
 प्रकाशन  का  कोई  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  उसके  कारण  कया  है  ?

 4  गृह  मत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सुबोध  कार्त  :  से  मंत्रियों  क ेलिए  एक
 आचार  सहिता  इस  संहिता  के  व्यक्त  को  केम्ट्रीय  मंत्री  के  रूप  में  कार्यालय  प्रहण  करने
 के  पहले  अपने  और  अपने  परिव,र  के  सदस्यों  की  सम्पत्तियां  भोर  बेनद।री  का  विवरण  प्रधानमंत्री  को

 *
 देना  होता  कार्यालय  प्रहुण  करने  के  ओर  जब  तक  वह हृद॒  पर  रहती  केन्द्रीय  मंत्री  को  प्रति

 St



 लिित  उत्तर  23  1990
 हरा

 ब्  3]  मार्च  तक  अपनो  संपत्तियों  और  देनदारियों  के  संबंध  में  एक  घोषणा  प्रध!न  मंत्री  को  प्रस्तुत
 करनी  होती  इनके  विवरणों  को  प्रकट  करने  को  प्रथा  नहीं  है  ।

 एमनेस्टो  इन्टरमेशनल  हारा  विधव  भर  के  सोगों  को  अपील  करने

 हेतु  भमंत्रित  करता

 थ्रो  प्यारेलाल  लण्डेलबाल  :  क्या  बिवेश  मन्त्री  यहू  बताने  की  कृपा  क  रंगे कि  :

 कया  सरकार  का  ७यान  एमनेस्टो  इंटरनेशनल  द्वारा  विहव  भर  के  लोगों  को  ऐसे  मामलों  में
 भारत  क  विदद्ध  लपील  करने  हेतु  आमंत्रित  करने  की  भोर  दियाया  गया  है  जिनमें  अशांत  जम्मू  तथा
 कदमीर  में  लोग  न््या|यकेतर  मुत्युदंढਂ  के  शिकार  हुए

 यदि  तो  इस  संबंध  में  भब  तक  कया  प्रतिक्रिया  ठपक्त  की  गई  और

 इस  पर  सरकार  को  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 विदेश  संभालय  में  राज्य  मंत्रो  हरि  किक्षोर  :  से  एमनेस्टी  इण्टरनेशनल
 की  इस  कथित  अपील  के  कारण  सरकार  को  कोई  बहुत  ज्यादा  लोगों  ने  नहीं  लिखा  सरकार  को
 नीति  ऐसे  पत्रावि  का  उत्तर  न  देने  को  है  जिनमें  आरोप  तो  लगाए  लेकिन  समथंत  में  साक्ष्ब  प्रस्तुत  न
 किए  गए  हों  ।

 स्वतन्त्रता  सेनानियों  को  विधवाभों  को  पंशन

 ।  ।
 2392.  जी  संतोष  कुमार  गंगबार  :  कथा  गृह  मग्त्रो  यह  बताने  को  कप  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  के  सभी  स्वतन्त्रता  सेनानियों  को  विधवाओं  को  स्वतन्त्रता  सनानी  सम्मान  पेंशन
 दी  जातो  भोर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 गृह  सश्तालय  में  राज्य  सरतो  सुबोध  कास्त  ;  ऐसे  सभी  स्वतन्त्रता  सेनानियों
 की  विधवाश्नों  को  पंशन  प्रदान  को  जातो  जो  स्वतम्त्रता  सम्मान  पेंशन  प्राप्त  कर  रहे  जिन
 स्वतस्त्रता  सेनानियों  की  विधवाओं  ने  अपने  जीवन  काल  में  कभी  भी  सम्प्तान  पेंशन  के  आवेदन  नहीों
 किया  वे  भी  सम्मान  पेंणन  पाने  के  पात्र  यदि  थे  इसके  लिए  आवेदम  करें  ओर  वे  भारत  सरकार
 हार  पेंजन  मंजरी  को  एतें  पूरो  करती  हों  ।

 प्रइन

 कोटनाशी  ज्यादा  में  संशोधन

 ]

 2393.  थी  रास  सजोबन  :

 थी  शान्ताराम  पोटदुल  :  क्या  कृषि  मम्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :
 क्या  सरकार  का  कोटनाहाकों  के  नियमित  पंजोकरण  को  दृष्टि  से  एक  विधेयक  प्रस्तुत

 करने  शोर  कोटनाक्षी  को है  में  संशोधन  करने  का  विध्वार

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  भोर



 ]  1912  लिकिल  एत्तरे
 —  ---

 यदि  तो  इसके  का  रण  हैं  ?

 कृषि  मरजालय  में  कृषि  ओर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मस्त्रो  (१)
 प्रस्तावित  संशोधन  कोटनाणी  ओषधियों  के  पंजीकरण  सहित  फोटवा|शी  अधिनियम  के  विभिस्त

 पहलुओं को  कबर  कर  सकता  भक

 भोर  प्रस्तावित  संशोधन  सरकार  के.ल्नि/राधीन  कक  ७३५

 fi  में
 के  हु

 तमिलनाड  सें  कि  कक हम  का  क्कॉहिक  ३

 2394.  भ्रो  पी०  आर०  एस०  बेंकटशन  :  क्या  कवि  मन्त्रो  ५ढ़  बढ़ालै  को  कृपा  फरेंगे

 कया  केन्द्र  सरकार  को  सड़कों  के  विकास  और  गांवों  कौ  सड़को  से  जोड़ने  के  सम्बन्ध  में

 तमिलमाड़  सरकार  से  कोई  प्रस्ताव  मिला  ओर

 इन  प्रस्तावों  को  कब  तक  अनुमोदित  करके  इसके  लिए  विशेष  अमुदान  स्वीकृत  कर  विये

 जाएंगे  ?

 कवि  मम्त्रालय  में  प्रामोण  विकास  विभाग  में  राज्य  सन्त्रो  उप्र  साथ  (१)  भोर

 तमिलनाडु  सरकार  से  सड़कों  के  विकास  तथा  गांवों  को  सड़कों  से  जोड़ने  के  सम्बन्ध  में  ऐसा  कोई
 प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  जोकि  कारंवाई  हेतु  विभाग  में  लम्बित  पड़ा  हो  |  राज्य  के  7  जिलों
 में  ग्रामीण  सड़कों  का  निर्माण  करने  हेतु  विष्व  बंक  से  सहायता  प्राप्त  करमे  के  लिए  तमिलन  ड  सरकार
 से  1981  में  एऋ  प्रस्ताव  प्राप्त  हुआ  लेकिन  यह  निर्णय  लिया  गथा  था  कि  इस  प्रस्ताव  को  ऋण
 सहायता  के  लिए  विदव  बक  के  समक्ष  न  रखा  जाए  क्योंकि  ग्रामीण  सड़कों  के  निर्माण  में  कोई  विशेष
 टेबनालॉजी  एवं  उपकरण  छामिल  नहीं  किए  जाते  हैं  तथा  लागत  मानदण्ड  भी  बहुत  ऊंचे  थे  ।

 सास्प्रदाघिक  दंगों  के  लिए  अलग  पुलिस  बल  बनाया  जाना

 2395.  श्लो  गोपोगाय  गणपति  ;  क्या  गुह  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 कया  सरकार  का  साम्प्रदायिक  दंगों  से  निपथ्ने  के लिए  पृथक  पुलिस  बल  बनाने  का  विचार

 क्या  सरकार  ने  इस  संबंध  मे  राज्य  सरक।रों  को  कोई  मार्ग  निर्देश  जारी  किए

 यदि  तो  विभिम्न  राज्यों  ने  इस  मामले  में  क्या  कदम  उठाए  ओर॥
 देश  में  साम्प्रदायिक  दंगों  को  रोकने  के  लिए  अन्य  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं

 गृह  सश्जालप  में  राज्य  सग्त्रो  सुबोध  कारत  :  जी  श्रीमान  ।

 और  प्रश्न  नहीं  उठता  है  ।

 यद्यपि  कासून  और  व्यवस्था  को  बनाएं  रखने  की  जिम्मेदारी  प्राथमिक  रूप  से  राज्य
 सरकारों  की  फिर  भी  भारत  सरकार  ने  सांप्रदायिक  सद॒भावना  को  बढ़ाने  के  लिए  23-4-1  290
 को  राज्य  सरकारों  को  मार्ग  निरदेश  मंजे  /।  ६नमें  अन्य  बातों  के  आसूचना  तन  को  सुदृढ़

 समाज  विरोधी  तत्वों  पर  रोक  प्रेस  की  पुलिस  की  विशेष  स्यायाकषयों
 थ्रावि  का  गठन  करने  पर  जोर  दिया  गया  है  ।
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 a  नीता a a -  खा  5 ॉससलस

 इंदिरा  भाव।त्  योजना  के  अस्तगंत  मसूदान

 न  [fret]

 2390,  भ्री  प्यारेशाल  खंइेलवाल  :  पया  कृषि  मन््त्री  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे  कि

 आवास  गोजनाਂ
 के  अस्तगंत  मकानों  का  निर्माण  करते  के  लिए  कितनी  अनुदान

 राशि  मंजर की  मई  ««>  ०
 त्सूः

 क्पा  ।%

 कपा  शेक्ष्य.स  ने  कक  अनुवैध्त  बढ़ाते  के  लिए  अम्पावेदन  दिया  भर

 यदि  तो  ईरिंप्तम्बन्धी  ढ्यौर|

 कषि  सम्न्नालय  में  ग्रमोण  विकास  विभाग  में  राज्य  मन्त्रो  उतवेरद्र  नाथ  पते
 निर्माण  लागत  में  वद्धि  होने  तथा  राज्य  सरकारों  आदि  से  प्राप्त  अम्थावेदनों  के  करारਂ  इन्दिरा

 आवास  योजना  हे  मकानों  की  ए+  इकाई  पर  होने  व।ले  व्यय  की  उच्च  अनुनेय  सो  मा  को  साधारण
 तथा  दुर्गेम/पबतीय  क्षेत्रों  के

 लिए  10,200  तथा  ।  2,000  झाये  के  पूर्व  मोजूदा  मानदण्ड  से

 बढ़ाकर  190-9!  के  दोरान  साधारण  तथा  दुगं  म/पबंतीय  क्षेत्रों  क ेलिए  12,/.0  रुपये  तथा

 14,500  रुपये  कर  दिया  गया

 हिलहनों  को  खेतो

 2397  भरी  राजमोहन  रेडढरो
 .  क्या  फषि  मन्त्री  यह  बताने  की  करेंगे

 सरकार  का  विचार  आंध्र  प्रदेश  जंसे  गेर-परम्प्गत  क्षेत्रों  मे ंअच्छे  कसम  के  और
 भधिक  उपज  देने  वले  तिलहनों  की  बड़  पंध्ाने  पर  खेती  करने  का  है  जिससे  कि  खाद्य  तेलों  के  बढ़ते

 मूल्यों  पर  नियन्त्रण  रखा  जा  और

 पदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 कवि  मम्त्रालय  में  कृषि
 ओर

 सहुक्षारिता  विभाग  में  र/ज्य  मन््त्रो  नोतोश

 (4)  अन्न  प्रदेश  ते।मलेभाडु  और  महू।राष्ट्र  में  तोरिया-सरसों  की  बेहतर  तथा
 अधिक  उपज  देने  वाली  किस्म  लोकप्रिय  बनाने  क  लिए  कायंवराही  की  गई  है  महूराष्ट्र  राजस्थान  तथा
 कनटिक  में  सोणाबीन  की  खेती

 कील
 ईप्रिय  बनाया  गया  आंध्र  कर्नाटक  ओर  महाराष्ट्र  के

 भागों  में  सोयाबीन  की  ग्री  गी
 की  क्षमता  प्रर्दा  ई  दक्षिण  मध्य  प्रदेश  और  मध्य

 प्रदेश  ओर  बिहार  नागपुर  पठार  म  किए  गए  प्राराम्भक  परीक्षणों  से  अच्छी  क्षमता  प्रवरशित

 हुई  हाल  में  किए  गए  परीक्षणों  से  है  कि  पंज;ब  में  सू  रजमुद्दी  की  संकर  किस्मों  को  शख्षेती
 करने  को  काफी  अच्छी  सम्भावगाएं

 ढिल्लो  दुग्ध  योजना  ओर  मदर  डरी  के  बूध  को  जांच

 |

 2398.  स०  अतन्दिर  पाल  घिह  :  जय  कृषि  मन्त्रो  यए  बताने  की  कूपा  करेंगे  कि  :

 84



 1  1912  लिखित  उत्तर

 कया  दिल्ली  में  मदर  डेरी  और  दिल्ली  दुग्ध  योजना  के  अधोन  वितरित  किये  जाने  वाले

 दूध  के  नमूनों  की  जांच  को  जाती

 दिल्ली  में  वितरित  किये  जाने  वाले  दूष  के  परीक्षण  से  दूध  में  कोटमाशक  तत्व  पाये
 गये

 जांच  रिपोर्टों  का  ढ्योरा  क्या  है  और  दूध  में  ब्रोन-फोन  से  कोटन।शक  तत्व  पाए  गए

 इन  कीटनाझ्षक  तत्वों  का  मानव  द्वरीर  ओर  स्वास्थ्प  पर  पड़ने  वाले  कुप्रभावों  का  ब्योरा
 बया  ओर

 दिल्ली  में  अच्छे  किस्म  के  दूध  की  राप्लाई  सुनिदिब्तत  करने  के  लिए  सरकार  द्।रा  क्या  कदम
 उठाये  गये  हैं  अथवा  उठाने  का  विचार  है  ?

 कृषि  सस्त्रालय  में  कृषि  और  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मन्त्रो  नोतोश्न  :  (१)
 हां  ।

 से  किए  रहे  परीक्षणों  में  रसायन  एवं  जीव,णु-अ।ध।रीय  क्वालिटी  की  जांच
 की  जा  रही  दिल्ली  दुर्घ  योजना  और  मदर  डेयरो  कीटनाशियों  का  पता  लगामे  कै  लिए  कोई
 क्षण  नहीं  कर  रही  हैं  ।

 (8)  दिल्ली  दुग्ध  योजना  और  मदर  डरी  द्वारा  विपणित  किए  ज।मे  व  ले  दूघ  की  जांच  सप्लाई
 करने  से  पहले  और  पी०  एफ०  ए०  मानकों  के  अनुरूप  सकती  से  की  जाती  है

 गामीण  क्षेत्रों  में  जल  का  समान  वितरण

 ]
 2399.  भ्रो  इरा  अन्यारास  :  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  को  हृपा  करेंगे  कि  :

 पर्वतीय  और  दूरस्थ  ग्रामीण  क्षेत्रों  मे ंजहां  जल  की  अत्यम्त  कमो
 इसका  समान  रूप  से  वितरण  करने  का  कोई  प्रस्ताव  ओर

 यदि  तो  इस  प्रस्ताव  की  मुश्य  विशेषताएं  क्या  है  ?

 कृषि  भंजालय  में  प्रामोग  विफास  विभाग  में  राज्य  संत्रो  उपेखा  नाथ  बर्मा  :  भौर
 (@)  जी  त्वरित  ग्रामीण  जल  सप्ताई  कार्यक्रम  की  मार्गदशिकाओं  में  पबंतीय  और
 दूरस्थ  ग्रामीण  क्षेत्रों  के समस्या  वाले  गांवों  सहित  मनुष्यों  के  लिए  40  लीटर  प्रति  ब्यकित  प्रति  दित  की
 दर  से  स्वचछ  पेयजल  की  सप्लाई  करने  का  प्रावधान  उत  8139  वाले  गाँवों  जो  आठवीं
 योजना  के  लिए  बच  गए  को  पेयजल  उपलब्ध  कर।ने  का  एक  क!यंक्रम  इसमें  मे  5295  समस्या
 वाले  गांवों  को  1990-91  में  पंयजल  उपलब्ध  कराया  जाएगा  और  दोष  को  योजना  के  दूसरे  बर्षे
 में  पेयजल  मुहैया  कराया  जाएगा  ।  ऐसे  क्षेत्रों  में  स्वच्छ  पयजल  आपूर्ति  की  योजनाओं  में  प  हप  हारा
 जल  ग्र॑विटी  फ्लो  स्प्रींग  वर्षा  जल  ए7़त्रीकरण  ढांचे
 आदि  शामिल  उचित  वेज्ञानिक  पद्धति  ओर  वंज्ञनिक  म-भौतिकीय  सर्वेक्षण  एवं  सेटेलाइट
 रीज के  जरिए  म्-जल  ज्ोतों  का  पता  लगाया  जाता  समान  जल  वितरण  के  लिए  सभी  क्षेत्रों  में
 40  लीटर प्रति  व्यक्ित  प्रतिदिन  मानक  मामदण्ड  निर्धारित  किया  गया
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 _  ॒  उऔइफऑउइ

 मध्य  प्रदेश  के  गांवों  में  पेयअल

 2400,  भी  सानक्राम  सोढो  :  गया  क्षि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 कया  मध्य  प्रदेश  सरकार  मे  गांवों  में  पेयजल  की  समस्या  को  हल  करने  के  लिए  एक

 दौर्धकालिक  नीति  हेतु  केस्द्रीय  सरकार  को  कोई  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  और

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्यौरा  कया  तथा  इस  सम्बन्ध  में
 अब

 तक  कया  कायवाही  को

 गई  है  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  प्रामोण  विकास  विभाग  में  राज्य  संत्री  उपेखश  माथ  :  (१)  जी

 महीं  ।

 प्रहदन  नहीं  उठता  ।

 तई  दिललो  सगर  पालिका  में  अनुसूचित  जाति/अनुसूचित  जनजातियों

 के  लिए  आरक्षण  नियमों  का  क्रियास्थयन

 2401.  भी  अनादि  चरण  बास  :

 झी  ज़रविश्य  नेताम  :  कया  गृह  मन्त्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नई  दिल्ली  नगर  पालिका  द्वारा  भर्ती  और  पदोम्नतियों  में  अनुसूचित  जातियों  और

 अनुसूचित  जनजातियों  के  लिए  आरक्षण  सम्बन्धी  नियमों  का  क्रियान्वयन  किया  जा  रहा

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 क्या  नई  दिहली  नगर  पालिका  द्वारा  आरक्षण  सम्बन्धी  नियमों  को  क्रियातस्वित  ने  किए
 जाने  के  सम्दन्ध  में  कोई  अम्यावेदन  प्राप्त  हुआ

 पदि  तो  इस  मामले  के  सम्बन्ध  में  क्या  उपाय  किये  गये  हैं  या  किए  जाने  का  प्रस्ताव
 और

 (8)  नई  दिल्ली  नगर  पालिका  में  जून  30  1990  को  कायंपरालक  सहायक
 अभियम्ताओं  और  कनिष्ठ  आभमियन्ताओं  के  आरक्षित  पदों  का  पिछला  बकाया  कूल  कितना  था  और
 सरकार  द्वारा  चलाये  गये  बतंमात  विक्षेष  भर्ती  अभियान  के  दोरान  इस  बकाया  को  निपटाले  के  लिए
 बया  कदम  उठाये  गये  है  ?

 गह  संत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  सुथोध  कात्त  जी  श्रोमान  ।

 प्रतदन  नहीं  उठता  ।

 एक  अस्यावेदन  प्राप्त  हुआ  था  जिसमें  कोई  भी  वास्तविकता  नहीं  प/यी  गयी  ।

 अनुसूचित  ज  तियों/अनुसूचित  जनजातियों  की  विवरणिका  में  उल्लिल्लित  भअनुद्देशों  के 5

 अनुसार
 गीत

 जातियों  जनजातियों  को  आरक्षण  प्रदात  करने  के  लिए  एक  रोस्टर  रला
 जा  रहा



 (5)  मई  बिल्ली  नगर  पालिका  में  अनुस  चित  जनजाति  के  कोई  उम्मोववार  उपलब्ध  नहीं  होने के  कारण  पदोस्नति  कोटे  में  कनिष्ट  अभियम्ता  के  दो  पदों  को  नहीं  भरा  जा  सका  ।

 सम्  2000  ई०  में  बक्षिभों  राज्यों  भें  पणजल  को  भआावषहपरूता

 240  2.  भी  भोकास्त  दस  गर्रातहराअ  बाडियर  :  क्या  कृवि  मंत्री  यह  बताने  को  हृपा  करेंगे
 कि  डे  5

 कया  सरकार  मे  कर्नाटक  और  अन्य  दक्षिणी  राण्यों  में  सन  2000  ई०  में
 पेयजल  की  आवश्यकता  के  बारे  में  कोई  आकलन  किया  है

 यदि  तो  पेयजल  की  भनुमानित  मांग  को  पूरा  करने  के  लिए  कया  कार्यवाही  की  गयी

 क्या  सरकार  का  पेयजल  की  समस्या  को  हल  करने  हेतु  एक  दीघंकालिक  योजना  बनाने
 ओर  उसे  कार्याश्वित  करमे  को  कोई  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी

 क्षि  मंत्रालय  में  प्राभोण  विकास  दिभाग  में  राध्य  संभ्रो  उपेशा  साथ  योजना  प्रामीण
 जनसंसपा  के  लिए  40  लीटर  प्रति  ब्यक्ित  प्रतिदिन  को  दर  से  पेयजल  की  अनुमानित  आवश्यकता  निम्त
 प्रकार  से  होगी  :--

 कर्नाटक  से पेयजल  मिलियन  लीटर  प्रति  दिन

 केरल  मिलियन  लोटर  प्रति  दिन

 तमिलनाडु  1158.192  मिलियन  लीटर  प्रति  दिन
 आंध्र  प्रदेश  2299.472  मिलियन  लीटर  प्रति  दिन

 2299.472  समन  मम  सास  मा  ३५७००  मामा  भमककामर

 6753.938  मिलियन  लीटर  प्रति  विन
 सनम  अमन  जनम  मन«««ाभ  अनमम«मभ+  अमान  किम  अमन  आराम»  आनमममभक

 प्रामोग  जनसंख्या  की  पंयजल  की  आवश्यकता  को  मू-जल  को  सिकासी  तथा  जहां  कहीं

 संभव  उपयुक्त  टेक्नालॉजी  के  प्रयोग  से  भूजल  और  सतही  जल  का  संयुक्त  रूप  से  उपयोग  करके

 पूरा  किया  जल  जंसे  चंक  परिसवण  बणथा रा  गली
 उप  सतही  कम्दूर  बस्डिंग  आदि  की  माफंत  विद्यमान  मूजल  स्रोतों  को  भरने  के  लिए

 भी  कदम  उठाये  गये  हैं  ।

 भौर  ग्रामीण  क्षेत्रों  क ेलिए  पेयजल  सप्लाई  योजनाएं  अनुमानित  जनसंक्या  के  त्षिए
 दीघंकालीन  अवधि  हेतु  पाइप  द्वारा  जल  सप्लाई  के  मामले  में  15  वर्ष  की  अवधि  हैतु  तथा  हैंडपम्पों
 पर  आधारित  पोजनाओं  के  लिए  इंडिया  हैंडपम्प  के  मामले  में  5-7  वर्षों  के  लिए  बनायो  भोर
 कार्यान्वित  को  जाती  है  ।

 पश्चिम  धंधाल  में  भूमि  कटावन

 2403.  थी  arre  एन  ०  राकेक्त  :

 भो  सालिकराब  होइल्या  गाथीत  :  कया  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 क्या  पदिचम  विशेषकर  उत्तर  बंगाल
 के  टेरा  और  डुआासं क्षेत्र  के

 काय  बागानों

 को  मूमि  कटाने  से  भंभीर  बल  रा  हो  गया

 पदि  तो  तश्सम्व्भी  ब्योरा  क्या

 मूमि  कटाव  से  भराय  बागान  उद्योग  को  कुल  कितसी  हानि  हुई  है  भोर  कितना
 क्षेत्र  नष्ट  हो  गया

 क्या  सरकार  का  चाय  बागान  क्षेत्रों  को  भूमि  फठाव  से  बचने  के  लिए  कोई  ठोस  उपाय
 करते  का  विचार

 यदि  तो  तत्सग्बन्धी  ब्योरा  क्या  और

 यदि  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 कवि  संज्रालय  में  कृषि  श्रोर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मंत्री  भौत्तीक्ष  :
 सरकार  को  पहिच्रमो  बंगाल  की  राज्य  सरकार  से  भूमि  कटाब  के  बारे  में  कोई  रिपोष्ट  प्राप्त  नहीं हुई

 जिससे  कि  उत्तर  बंगाल  के  टेरा  ओर  डुआसं  क्षत्रों  के
 चाय  के  बागानों  को  गम्भीर  खतरा  हो  गया

 से  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 पाकिस्तानो  घृसपेठियों  को  राहान  काडड

 2404.  भरी  लाल  कृष्ण  आडवाणो  :  गया  गृह  मग्त्री  यह  बतामे  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  राजस्थान  के  सीमावर्तों
 क्ष त्रों  में  रहने  वाले  लोगों  के  लिए  पहुचात  पत्र

 जारी  किए  जानते  का  काये  भारम्म  कर  दिया

 (w)  यदि  तो  1989  तक  तथा  1990  कै  दोरान  इस  काये  में
 जिलाबार  कितनी  प्रगति  हुई

 क्या  ऐसे  समाचार  प्राप्त  हुए  हैं  कि  पाकिस्तानी  घुसपंठियों  ते  राद्नन  काइ  प्र  प्त  कर  लिए
 अपते  तमाम  मतदाता  सूचो  में  शामिल  लिए  हैं  शोर  भव  पहचान  पत्र  भी  प्राप्त  कर  लिए  क

 भर
 ही

 पदि  ती  तत्सम्थरघी  ब्यौरा  क्या  है  और  सरकार  ने  इस  मामले  में  क्या  कार्य  बाही  को

 गृह  भन्ञासप  में  राज्य  मंत्रो  सुबोध  कानत  |  जो  भीमान  ।  राजस्थान  के
 चार  सीमाबर्ती

 अर्थात  ब।ड़मेर  तथा  धीकानेर  में  पहचास  पत्र  जारो  करनते
 एक  प्रायोगिक  योजना  हाथ  में  ली  गयी

 उपलब्ध  सूचना  के  अनुस।र  जारी  किए  गए  पहचाम  पत्रों  के  ब्योरे  नीचे  दिए  गए

 जिला
 31-3-90  को

 30-6-99  को

 जंसलभेर  32,536  32,536

 गंबागगर  63,313  63,313



 |  1912  चिखित  उत्तर

 बाड़मेर  101,589  127,448

 बीफातेर  11,112  11,120

 कुल  2,08,550  कुल  2,34,417

 और  मारत  सरकार  के  पास  ऐसो  कोई  सूबना  उपलब्ध  नहीं  हस  संदर्भ
 में  राजस्थान  सरकार  को  लिखा  गया  है  तथा  उत्तर  की  प्रतोक्षा  है  ।

 बिहार  को  पंपणल  हेतु  वित्तीय  सहायता

 2405.  भी  तेज  तारायन  क्या  कवि  मर्जी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केश्द्रीय  सरकार  द्वारा  बिहार  सरकार  को  गत  दो  वर्षों  के  दौरान  य्रामों  में  पेयमल  उपलब्ध
 कराने  के  लिए  कितनी  धनरादि  को  सहायता  मंजर  की

 कया  सरकार  को  उक्त  योजना  में  कमियों  भौर  अनियमितता,्षों  के  बारे  में  कोई  शिरू।यते
 प्राप्त  हुई

 यदि  तो  तश्सम्वस्थी  ध्योरा  क्या  थोर

 इस  सम्बस्ध  में  क्या  कार्बकह्ी  किए  जाने  की  हंभावतत  है  ?

 कवि  मंत्रालय  में  प्रमोज  विकास  विभाग  में  राज्य  संत्रो  उपेया  माय  (७)  शिक्षर
 राण्प  सरकार  को  1988-89  तथा  1989-90  के  दोरान  32.22  करोड़  रुपये  तबदा  28.63

 करोड़  एपपे  की  राशि  रिलीज  की  गयो  थी  ।

 और  भारत  सरकार  को  बिहार  के  जहानावाद  क्षेत्र  में  हैंडपम्पों  के  छगाये  ज।ने  के

 सम्बन्ध  में  कुछेक  शिकायतें  प्राप्त  हुई  राज्य  सरकार  ने  सूचित  किया  है  कि  अनुमोदित  स्थलों  के

 बजाए  भग्प  स्थलों  पर  हैंडपम्प  शगावे  जाने  के  बारे  में  जहनाबाद  तथा  भोजपुर  जिलों  से  सूचना  पिभी

 थी  ।

 प्रामोण  विकास  विभाग  में  संयुक्त  सविव  स्तर  के  एक  अधिकारी  द्वारा  प्रारश्भिक

 पड़ताल  कौ  गयो  हैं  ।  पूरी  रिपोर्ट  प्राप्त  होते  के  बाद  कारंव।ई  को  राज्य  सरकार  ने  तुचित
 किका  है  ि  क्षेत्रीय  मकिकारियों  से  लगाये  तवे  सो  हैंड  पम्पों  को  सूची  मंग।योी  ययी  है  परयंवेक्षण

 एस  किररानी  व्यवस्था  को  कड़ा  कर  विया  गया

 साड़ी  के  देशों  को  लड़कियां  भेजने  बाले  गिरो६  का  भ्डाफोड़

 2406.  थी  हरिशंकर  भहाले  :  क्या  गृह  मग्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  सतकली  प|सपोर्ट  के  माधार  पर  श्षाड़ी  के  देशों  को  मारतोथ  लड़कियां
 जेजे  थाने  के  बारे  में  शिका  क्तें  प्राप्त  हुईं

 हि

 क्या  हाथ  में  ऐसे  ही  एक  गिरोह  का  पता  लगा



 उत्तर  23  1990

 मत  महीनों  के  दौरान  ऐसे  कितने  मामलों  का  पता  चला  ओर
 ले  बे  ल््  हा

 (a)  सरकार  नकली  पासपोर्टों  अधवा  अन्य  तरीकों  से  भारतीय  लड़कियों  को  विदेशों  में  मेज

 जाने  से  रोकने  के  लिए  क्या  कदम  उठा  रही  है  ?

 गृह  मंत्रालय  सें  राश्य  मंत्रो  सुबोष  कागत  :  महाराष्ट्र  सरकार  से  प्र।प्त  सूचना
 के  कभी-कर्मी  संदिग्ध  चरित्र  की  महिलाओं  ने  जाली  पारपन्नों  पर  टुरिस्ट  वीजा  के  साथ  गल्फ
 देशों  का  दोरा  किया  है  ।

 हाल  ही  में  ऐसे  किसी  गिरोह  का  पता  नहीं  चला  परन्तु  12-6-1990  को  सपना  भवन
 भट्ट  के  साथ  मोहम्मद  युनुस  तबस्सुम  को  जाली  पारपन्र  से  दुबई  जाते  हुए  तथा  3-४-1990  को  दुबई
 से  सहर  अन्तर्राष्ट्रीय  हवाई  अड्डे  पर  जाली  पारपत्र  द्वारा  पहुंचते  हुए  श्रीमती  प्रेमा  नारायण  नागर  को
 आप्रवास  अधिकारो  द्वारा  पकड़ा  उनसे  पूछताछ  करने  पर  पता  घला  कि  वे  गरफ  में  वेद्यावुत्ति
 के  लिए  जा  रही

 ऐसे  दो  मामलों  का  पता  चला  है  तथा  दोषी  व्यक्तितयों  के  छ्विलाफ  मामले  दर्ज  किये  गये

 गल्फ  जाने  वाली  महिलाओं  के  उनके  प्रायोजकों  तथा  अन्य  दस्तावेजों
 का  आंप्रवास  अधिकारों  बड़ी  बारोको  से  जांच  करते  हैं।जिन  व्यक्तियों  के  पास  कोई  विशिष्ट  व्यवत्ताय
 नहीं  उनको  आ।प्रवास  को  स्वोीक्ृति  देने  से  पहले  उनसे  पूछताछ  को  जाती  कानूनी  कारंवाई
 किए  जाने  योग्य  पाये  गये  मामलों  में  तुरम्त  कानूनी  कारंबाई  को  जाती

 महाराष्ट्र  के  प्रामोण  क्षेत्रों  में देलोफोन  सुविधा

 2407.  भी  सुवास  वत्राश्रेय  देदामुख  :  क्या  संचार  मन्त्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 महाराष्ट्र  में  मब  तक  बितने  प्रामीण  टेलीफोन  एक्सचैंजों  की  स्थापना  की  गयी  है  ओर
 झ्लाठवी  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  कितने  स्थापित  करने  का  विचार

 पं
 महाराष्ट्र  के  विद  क्षेत्र  के  5000  से  अधिक  जनसंहया  वाले  (198)  की  ऐसे

 तमे  गांव  हैं  जिनमें  भरभी  तक  टेलीफोन  एक्सचेंज  नहों  भरोर

 ,
 विद  क्षेत्र  बेः  कस्बों/शहरों  में  टेलीफोन  कनेक्शनों  की  प्रतीक्षा  सूची  इस  समय  कितनी  है भौर  उसके  कब  तक  निपटाये  जाने  की  संभावना  है  ?

 संचार  संघालय  के  राज्य  मंत्री  ख्नेहबर  :  (१)  31-3-90  की  स्थिति  के  अनुसार
 महाराष्ट्र  में  ।2।3  ग्रामीण  टेलीफोन  एक्सचेंज  कार्य  कर  रहे  योजना  के  दोरान  लगभग  400
 नये  एक्सचेंज  सस्थापित  करने  का  प्रस्ताव  है  ।

 आठ  (8)

 ५:  31-3-90  की  स्थिति  के
 अनुसार

 विद  क्षेत्र
 के  कस्बों/राहरों  (1981  को  जनगणना  में

 किये  गये  वर्गोकरण  के  में  टेलीफोनों  के  लिए  प्रतीक्षा सूची  में  29200  नाम  दर्ज  वर्तमान
 प्रतीक्षा  सूचो  के  आवेदकों  को  योजना  के  अस्त  तक  उत्तरोत्तर  रूप  से  टेलीफोन  देने  की  योजना
 बनाई  गई  है  ।

 $9
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 लिखित  श्र

 फास्फोरिक  एसिड  को  आवश्यकता

 2408.  भरी  सुधोर  गिरि  :  कया  कृषि  मंत्री  यह  बताने  को  करेंगे  कि  :

 देश  में  कुल  कितनी  मात्रा  में  फास्फोरिक  एसिड  की  आवश्यकता  और  इसका  कुल
 उत्पादन  कितना  है  ओर  उसे  किस  तरह  पूरा  किया  जाता

 कया  इंडियन  फारममस  फर्टिलाइजसं  कोभपरेटिव  लिपिटेड  ने  संयुक्त  राज्य  अमरोका  में

 चालू  हालत  वाले  एक  फास्फोरिक  एसिड  संयंत्र  को  खरीदने  का  निर्णय  किया  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 कषि  मंत्रालय  में  प्रामोण  धिकास  विभाग  में  साक्ष्य  मंत्री  उप्र  साथ  :  गत

 तीन  वर्षों  के  दोरान  स्थापित  क्षमता  पर  आधारित  उव॑ंरक  उद्योग  को  फास्फोरिक  एसिड  की  कुल
 भ्रावश्यकता  तथा  स्वदेशी  उत्पादन  निम्न  प्रकार  थे  ;

 (000  मो०  दन

 ब्ष  ह_ल  आवहयकता  स्ववेशों  उत्पादन

 1987-88  1788  307

 1988-89  1939  329

 1989-90  1935  344

 कमी  की  यथासम्भव  आयातों  के  माध्यम  से  पूर्ति  की  जाती है  ।

 (७)  नहीं  ।

 प्रदन  नहीं  उठता  ।

 वेदा  रण्यम  में  उदरक  कारखाने  को  स्थापना

 2409.  भो  थो०  राज  रवि  बर्मा  :  क्या  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  वेदारण्यम  में  एक  उबबंरक  कारखाना  स्थापित  करने  का  विचार  भोौर

 पदि  तो  तत्सम्बस्घो  ब्योरा  क्या  है  ?

 कृषि  मग्त्रालय  में  प्रभोग  विकाप  विभाग  में  र/छ।  सत्र  भो  उपेश  नाथ  :  (+)

 हों  ।

 प्रदन  नहों  उठता  ।

 का  उत्पादन

 2410.  क्री  भवानों  झंकर  होटा  :  क्या  कृषि  मन््त्री  यह  बताते  की  कूपा  करेंगे  कि  :

 का  पिछले  वर्ष  की  तुलना  में  बबं  1988-89  के  दौरान  उत्पादन  कितना

 का  वर्ष  1988-39  के  दोरात  कुल  आय  और  व्यव  कितना  रह  है  तथा  गापातित

 ल्््



 लिशित  उर्ततरे  23  1990

 आदानों  का  मूहय  कितना  जो  सीधे  छरोदे  क्ये  अथवा  अ!यातित  मद  देने  वाले  अन्य  एजैग्सियों

 द्वारा  सप्लाई  किए  गये

 क्या  का  बड़े  स्तर  पर  जेविक  छाद  का  उत्पादन  आरम्भ  करते  का  कोई  विधार

 भोर

 वि  तो  उश्का  ब्योरा  क्या  ओर  कद  तो  उत्के  कया  कारन  हैं  ?

 कि  सतत्रालय  में  प्रामोण  वितास  विभाग  में  राज्य  मर्जी  उपता  साथ  इफ्को

 में  1988-89  के  दौरान  23.36  लाख  टन  उवेरक  सामग्री  उत्याक्ति  को  जबकि  इसकी  तुलना  में

 1987-88  में  15.77  लाख  टन  उत्पादन  हुआ  ।

 लेखा  व्य  में  जुलाई-जून  से  अप्रल  मार्च  में  परिवर्तत  के  कारण  1987  से

 1989  तक  को  अवधि  के  लिए  लेके  तंयार  किए  गए  2।  महोने  को  इस  अकधि  के  दोहास  हफ्को

 को  कुल  भआाय  1374-13  करोड़  रुपए  थो  तथा  कुल  व्यय  1353.53  करोड़  रुपए  जिसमें  से

 इपको  ते  आयातित  निवेश्ञों  को  लागत  के  प्रति  375.50  करोड़  रुपए  खत  किए  (323.33  करोड़

 हपए  फास्फोरिक  एसिड  17.02  करोड़  हपए  अमोतिया  पर  और  35.19  करोड़  रुपए  पोटाश

 ।

 और  इस  समय  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  क्योंकि  इफको  रासायनिक  रब  रकों

 का  उत्पादक  भर  विपणक

 सध्य  प्रवेश  में  कोरक्ष  में  कोयला  आधारित  उबर  रक  संयंत्र

 2411.  भरी  रेहाम  लाल  जांगड़े  :  क्या  कषि  मम्त्री  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे

 मध्य  प्रदेश  में  कोरबा  में  प्रस्तावित  कोयला-भाधा रत  उवं रक  संयंत्र  स्थापित  करने  में  भव

 कितनी  घमराधि  लच

 इस  उबंरक  संयंत्र  के  लिए  कितनी  लागत  पर  कितनी  भूति  अधिप्रहीत  की  गई

 उन  दैक्षों  के नाम  क्या  हैं  जहां  से  इस  संयंत्र  के  लिए  मक्षीनों  और  अस्व  उपकरणों  का

 आयात  किया  गया  और  ये  निर्माण  स्थल  पर  कब  से  अप्रयुकत  पड़ो  उनको  वर्तमान  हालत  कया  है
 और  उनकी  वतंमभान  अनुमानित  लागत  कया  है  ;

 उक्त  संयंत्र  के  लिए  कितने  कमंच,रो/अधिकारो  कार्यरत  हैं  भोर  इन  करमंचारियों  पर

 कितनी  धमरादि  वाधिक  छा  को  जा  रही  है  ओर  वह  राषि  कब  से  खर्च  को  जा  रही  भौर

 (8)  इस  संयंत्र  का  निर्माण  कायं  होने  को  निर्घारित  तिथि  क्या  है  ?

 कषि  सश्जालप  थें  प्रामोण  विफास  विश्ान  में  राश््य  सभ्तो  रुपया  साय

 31-3-90  को  स्थिति  के  अनुसार  कोयले  पर  बाधा त  कोरबा  उदय  रक  संयंत्र  पर  कुल  ध्यय  क्री गई
 राक्षि  19,89  करोड़  रुपए

 फैक्टरी  और  टाउनशिप  के  लिए  फरडिलाइजर  कार्पोरेशन  आफ  इंडिया  सो०

 हारा  1137  एकड़  भूमि  अधिप्रहीत  क्री  अल्थिर्कास  मूथि  राज्य  सरकार  हारा  बिना  किसी



 ॥  1912  लिखित  उत्तर

 लागत  के  दी  31-3-1990  को  स्थिति  के  अनुसार  विकाश  लागत  सहित  मूमि  को  लागत
 16.77  लाक्ष  रफ्ये  हैं

 संयंत्र  क ेलिए  कुछ  मशौनरी  उपस्कर  चेकोसलोब।किया  से  ावात  किये  गये
 इसमें  से कुछ  एफ०  सी ०  आई०  के  अभय  संयंत्रों  में  इस्तेमाल  किया  जा  रहा  है  भोर  कुछ  1972

 से  काय  स्थल  पर  पड़े  मशीनरी  ओर  उपस्करों  का  भण्डारण  काय-स्थक्ष  १२  किया  गया  भोौर
 उनका  इस्तेमाल  एफ०  सी०  अईं०  के  अग्य  संयंत्रों  को  चलाने  के  लिये  किया  जा  रहा  है  और  वे  अच्छी
 स्थिति  में  31-3-90  की  स्थिति  के  अनुप्तार  कार्यस्थल  पर  पड़ी  ऐसी  मदों  की  वतंमाम  अनुमानित
 लागत  1190  लाख  रुपये  है|

 समय  कोस्था  में  70  कर्बंचारी-कार्य  कर  जिनमें  8.65  कामगार  भोर  11
 भ्धिका री  1989-90  के  दोरान  इन  कमंचारियों  पर  शबं  किया  गया  ब्यय  45.12  लाख  हपये  था
 और  1972  से  31-2-90  तक  संचित  व्यय  316.8|  श्राख  हपये

 सरकार  ने  को  रथा  उबं रक  संयंत्र  को  बंद  करने  का  निर्णय  ले  लिया  है  ।

 महारा५ट्र  में  डपनगरोय  रेल  व्यवस्था  के  प्रम्तर्गत  भाने  बाले  क्षेत्रों
 में  स्थानीय  हेलोफोन  सैया  देगा

 2412.  भरी  राम  माईक  :  कया  संचार  मम्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 क्या  मुम्बई  में  उपनगरोय  रेल  व्यवस्था  के  अन्तगंत  भाने  वाले  क्षेत्रों  में  स्थानीय  देलीकोश

 की  सुविधा  देने  को  मांग  की  गई  भोर

 यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार  को  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 संचार  मरजालय  के  राज्य  भगनो  जतेदवर  :  हां  ।

 काल  कालिंग-झोर  कारड  एफ्सचेंज  प्रभालो  के  स्थानोय  क्षेत्रों  क ेबीथ की  धूरी  पर
 भाधारित  एक  तरफ  बरार  और  दूसरी  तरफ  का  रत  तक  विस्तुत  उपनशरीय  रेलवे  प्रणालो  अ्षग
 अलग  स्वानोय  क्षेत्रों  में  पड़ती  इसलिए  मांग  स्वीकार  करना  संभव  नहीं  है  ।

 राष्ट्रीय  द्रसंचार  सम्बन्धो  नोति

 2413.  डा०  लक्ष्मी  तारायण  पांडेय  :

 थी  कलम  कष्ण  भृति  :

 क्री  प्रकाश  कोको  ब्रह्म  मशढ  :

 थी  सो०  पी०  गृदाल  भिरियप्या  :

 थी  हरा  अग्थारास  :

 क्री  सुधीर  बिरि  :  कया  संधार  मम्त्री  यह  थताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 (%)  क्या  सरकार  ने  टूरसंचार  संबंधी  नई  नीति  को  अंतिम  रूप  दे  दिया

 यदि  तो  इसकी  घोषणा  कब  की  बाएगी

 ;



 लिखित  रत्तर  23  1990
 अन-+>+>ममममममन जम  "2  सनम  3  ५2  अनननननननाननना  नाना न  जाग  नी  न जता  अमन

 इस  नई  नोति  में  क्या-क्या  मुक्य  परिवतंन  शामिल

 इस  नोति  को  लागू  करने  से  दूरसंचार  सुविधाओं  में  कितना  सुधार  और

 (5)  कया नई  दूरसंचार  नीति  से  काफी  संखूपा  में  रोजग।र  के  अवसर  पंदा  होंगे  ?

 संचार  मम्भालय  में  राज्य  म-त्री  जनेशवर  :  जी  नहीं  ।  नई  दूरसंचार
 थो  सरकार  के  विचाराधोन  को  अंतिम  रूप  नहीं  दिया  गया

 से  (8)  ऊपर  भाग  के  उत्तर  को  दृष्टिगत  रखते  हुए  प्रश्न  नहीं

 उत्तर  प्रवेश  में  पथ  जल  समस्या

 भरी  राजगा  अग्निहोत्री  :  वया  कृषि  मन्त्री  यह  थ्षताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  उत्तर  प्रदेदा  के  भांसी  और  ललितपुर  जिलों  में  पेथ  जल  की
 समस्या  को  हल  करने  हेतु  कोई  विशेष  तैयार  करने  का

 यदि  तो  तश्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 चाल  वित्तीय  वर्ष  के  दोरान  इस  प्रयोजन  हेतु  कुल  कितती  धनराहि  का  आवंटन  दिए  जाने
 की  भादा  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  है  ?

 कृषि  सरत्रालय  भे  प्रामोभ  विकास  विभाग  में  राक्षय  सन््त्रो  उपशत  ताथ  जो
 1-4-90  को  उत्तर  प्रदेणष  के  मांसी  और  ललितपुर  जिलों  के  सभी  समस्या  ग्रस्त  गांवों  को  स्वच्छ

 पेय  जल  की  सुविधाएं  उपलब्ध  करा  दी  गई

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 और  राज्य  क्षेत्र  के  स्यूनतम  आवश्यकता  कार्यक्रम  और  केन्द्रीय  प्रयोजित  स्वरित
 ग्रामीण  जल  सप्लाई  कार्यक्रम  के  अम्तगंत  निरधियों  के  जिलाव।र  अबंटन  का  निर्णय  राज्य  सरकार
 वारा  लिया  जाता  है  न  कि  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  ।

 हालिडे  होम  ओर  भतिथि  गृह

 2415,  प्रो०  यदुनाथ  पांडेय  :  संचार  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करें  गे  कि  :

 सरकारी  कर्मचारियों  तथा  उनके  परिवार  के  सदस्यों  को  उचित दर  पर  उपलब्ध  किये
 जाने  ब'ले  उनके  मंत्रालय  के  अधोन  हालिड़े  होम्स/अतिथि/विश्राम  गृहों  आदि  का  र।ज्यवार  ब्योरा
 बषया

 इन  हालिडे  होम्स/अतिथि  गुृहों  के  आबंटन  की  प्रक्रिया  क्या

 इन  हालिडे  होम्स/अतिथि  गृहों  में  ओोसतन  कितना  किराया  लिया  जाता

 (8)  इतलका  आशटन  किन  व्यवितयों  को  किया  जाता

 (2)  कया  नये  हालिडे  होम्स/अतिथि  गद्दों/विश्वाम  गृह्दों  का  निर्माण  करने  का  विधार  ओर
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 संधार  मंत्रालय  के  राज्य  भंत्री  जनेश्यर

 हाक  विभाग

 डाक  विभाग  के  विभिन्न  सकिलों  मे  विभाग  हालिडे  होम  और  164  इस्स्पेक्शन  क्वार्टर/रूम
 है  |  हाल  पर्यटन  स्थलों  आदि  में  स्थित  हाली-डे-होम  नियमित  कर्मंच।रियों  और  उनके
 वारों  के  लिए  छुट्टियां  बिताने  के  प्रतोजन  से  बनाएं  गए  इन्स्पेक्शन  क्वार्टर  कर्मचारियों  के
 निरीक्षण  और  वोरों  के  दोरान  उनके  ठहरने  के  लिए  प्रत्येक  सकिल  में  सभी  महत्वपूर्ण  शहरों  में  बनाए
 गए  इस्स्पेक्शन  क्वार्टर  जब  नियमित  कमंचारी  छुट्टी  पर  होते  हैं  तो  उन्हें  भौर  उनके  परिवारों  को
 भौ  उपजब्ध  कराये  जाते  सेवा  निवृत्त  कमंचारी  भी  हस  सुविधा  का  उपयोग  कर  सकते  भग्य

 केरद्री  य/राज्य  सरकारों  के  विभागों  के  कर्मंचारी  भी  आदान-प्रदान  के  आधार  पर  हस्स्पेक्शात
 हूम्स  का  डपयोग  कर  सकते  हाली-हे  होम  डाक  भोर  दूर  संचार  विभागों  के  कर्मचारियों  की
 आाषधयकताओं  को  पूराकरने  के  बाद  श्रस्य  केस््रीय  मंत्रालयों  एवं  विभागों  के  कर्मचारियों  ओर  उनके
 परिवारों  कै  लिए  भी  उपलब्ध  हैं  ।

 जहां  तक  हाली-डे  होम  के  लिए  भ्ारक्षण  करामे  का  संबंध  संबंधित  सकिल  के  तामित
 अप्निकारी  को  10  So  का  क्रास्ट  इंडियन  पोस्डल  भ्रार्डर  मजा  जाना  होता  इस्स्पैषदात  बवाहं रों  कौ

 बुकिंग  के  लिए  उस  प्रशासनिक  अधिकारी  को  एक  श्रावेदल  मेजना  होता  है  जिसके  अधीत  इस्स्पैक्शन
 क्याहंर  होते  हैं  ।

 किराया  कर्मचारियों  के  भूल  बेतम  कै  भाधघार  पर  लिया  जाता  1640  we  तक  बैतन
 पाले  बालों  के  मामले  में  हाली  छे  होम  का  किराया  2  र०  प्रतिदित  है  ओर  जिनका  मूल  बेतम  1640  ३०
 सै  अधिक  है  छुतकै  मामले  में  यह  किराया  5  र०  प्रतिदिन  है  ।  जहां  तक  इम्स्पेक्शन  क्याहेंरों  का  संबंध

 5,000  रु०  तक  बेतन  पाने  बाले  के  लिए  यहू  किराया  4  se  प्रतिदित  है  भोर  जितका  बेतन
 5,000  ६०  से  भ्रणिक  है  उनके  लिए  यह  किराया  6  ३०  प्रतिदित  किराये  के  अलाबा  उनसे

 शुल्क  मौ  लिया  जाता

 जेंसा  रुपयु कत  में  डल्लैल  किया  गया

 भौर  हिमाचल  जम्मू  व  मह्य
 उत्तर  परिच्रम  बंगाल  तथा  श्षंघ  राज्य  क्षेत्र  दिल्ली  पांडिचेरी  और  अण्डमान  तिकोआार

 में  ।7  भौर  हाली  डे  होम  खोलने  का  प्रस्ताव

 ब्रसंजार  विभाग

 जहां  तक  दूरसंचार  विभाग  का  सम्बन्ध  है  विभिम्म  राज्यों  अर्थात्  हिमाचल  जम्मू
 थ  कदमी  के  मध्य  उ+२र  प्रदेश  और  तमिलमाड़  में  )2  हाली
 हे  होम  हील  पर्यटन  स्थलों  आदि  में  जो  हाली  डे  होम्स  स्थित  वे  सियमित  कर्मचारियों
 ओर  उनके  परिवारों  के  लिए  छुट्टियां  बिताने  के  प्रयोजन  से  बनाए  गए  हाली  डे  होम  डाक  और

 दूरसंचार  विभागों  के  कंचारियों  की  मांग  को  पूरा  करते  के  बाद  केन्द्रीय  मंत्रालयों/विभागों  के
 बारियों  और  उनके  परिवारों  के  लिए  उपलब्ध  होते  हैं  |

 जहां  तक  हाली  डे  होम  के  होम  के  लिए  शारक्षण  कराने  का  सम्बन्ध  सम्बश्थित  सकिल
 कै  नामित  अधिकारी  को  10  so  का  क्रास्ड  इस्डियन  पोस्टल  शध्वार्डर  मंजा  जाना  होता  है  ।
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 प्रतिमाह  1640  स०  बेतन  पाने  वाले  कम चाररेयों.के  हाशीः  डे  होम का  किसया

 2  ३०  प्रतिदिन  है  ओर  प्रतिमाह  1640  रु०  से  अधिक्त-ब्ेतत  पाने  वाले  अधिकारियों  के  लिए  किराया
 5  रु०  बिजली  प्रभार  किठाये  के  अतिरिक्त  हैं  ।

 भ्रक्षा  उपयुक्त  में  उल्लेख  किया  है  ।

 (8)  ओर  हिमाचल  प्रदेश  जम्मू  व
 उत्तर  पश्चिम  बंगाल  ओर  संघ  राज्य  क्षेत्र

 चंडोगढ़  और  दिहली  में  चरणबद्ध  ढंग  से  20  और  हाली  डे  होम  खोलमे  प्रस्ताव  है  ।

 भतिड्नि/स्वागत  कक्ष  के  सम्बत्ध  में  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  जिसे  सभा  पटल  पर

 दिया  बाएप्ता  +

 कलकतसा  हेलोफोत  प्रणालो  में  सुधार  लागा

 2416,  अजोत्  कुमार  पांजा  :  क्या  संज्ञार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सड्करर  मे  कन्षकत्ता-टे  ली  फ्रोन्  प्रणाली  में  सुधार  लाने  लिए  उपाग़

 यवि  तो  तस्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 शंजार  भंत्रालय  के।राक््य  मस्त्री  खगेशयक  :  जी  हां  ।

 कलकत्ता  वूरसंचार  प्रणाली  की  टेलीफोन  लेबा  में  सुधार  लागे  के  ज्िए  कई  कदम  उठाए
 भ्रए्  हैंਂ  इतका  ब्यौरा  संलग्त  यिवरण  में  दिया  गया

 विवरण

 1.  इलेक्ट्रो-मेकेनिकल  एक्सचेंजों  को  इलेक्ट्रॉनिक  एक्सचेंजों  में  बदलना  ।

 2.  भूमिगत  कैबिलों  को  डक्टिंग  ।

 3.  भूमियत  केक़लों  को  बदलता  ।

 4.  रोक्षरो  डायल  किस्म  के  उपकरण  को  पुश  बटन  किस्म  के  उपकरण  में  बदलना  ।

 5.  भोष  रहैड  तारों  को  ड्राप  तारों  में  बदलना  ।

 6.  अपेक्षाकृत  अधिक  विश्वसनीय  माध्यमों  जेसे  पी०  सो०  एम०  ओर  डिजीटल  सूक्ष्म-तरंग  पर
 इम्हस  एक्सचेंज  जंक्सनों  की  व्यवस्था  करना  |

 कांगड़ा  लिले  के  पालमपुर  में  एस  ०  दो»  डो०  सुविधा
 2417.  थी  ढो०  डी०  खक्ो  शिया  :  संखार  मरभो  पह  बताने  को  करेंगे  कि  :

 क्या  कांगड़ा  जिले  के  पालमपुर  में  एस०  टौ०  डी०  सुविधा  करने
 का  विचार  भोर

 तो  पाशमपुर  में  यह  सुविधा  कब  तक  उपलब्ध  कर  दिए  जाने
 की  संभावना  है  !
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 संचार  भंतलिय  के  राज्य  मंत्री  अनेदयर  उठाए ली

 आठवों  योजना  अ्रवधि  के  दौरान

 खाड़ी  के  देशों  को  जलों  में  भारतोय  नागरिक

 श्री  सुरैद्ा  कोडो९कुस्नोल  :  क्या  बिदैश्  मंत्री  यह  बताने  को  करं१ कि  :

 खाड़ी  के  देशों  को  जेलों  में  कितने  भारतीय  नागरिक

 ......  न  न्जली  ऑनल  हज

 इनमें  से  कितने  ब्यक्ति  केरल  से  ओर

 सरकार  द्वारा  उनकी  शिहाह  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए

 बिदैशा  से  भालय  में  राज्य  मंत्री  हरि  किशोर  से  सूचता  जा
 रही  है  और  सदन  की  मेज  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 हहादा  और  दोगदेया  में  स्वचालित  देलौफोन

 एक्सअंजों  को  स्थापना

 भी  भाणिकशाव  होडहया  गाधात  :  क्या  शंचार  मंत्री  यह  बतीने  की  कप  करैंते  कि  ;

 क्या  दहूादाओर  वीनदेया'में  कीए।क्सेल  लौइन'पर  का  पूरा  हो
 गया

 यदि  तो  इस  लाइन  को  चालू  न  करने  के  क्या  कारण

 क्या  सरकार  का  इन  शहरों  में  स्वचालित  टेलीफोन  एंक्संचेज  स्पापित  करने  का विचार

 यदि  तो  इन्हें  कब  तक  स्थापित  कर  दिया  जायेगा  और  ये  कार्य  करता  आरध्भ  कर
 भर

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  है  ?

 संचा₹जीरलियं  के  राकिय  मंत्री  :  हां  ।

 लाइनें  पहले  से  हो  चास

 हां  ।

 ध्यौरे  निम्नलिखित  वशत  कि  उपस्कर  उपलब्ध  हों  :--

 नंख्दूरबार  में  पहुंसे  से  ही  700  लॉइनों  की  क्षमता  वालाਂ  एक्सचेंथ  है  जिसमें
 638  च।ल  कनेक्शन  हैं  तथा  भावेककों  के  नाम  प्रतीक्षा  सूची  में  दर्ज

 कै  दोरान  उपलक्ध  कराए  जाने  का  प्रस्ताव  है  तथा  कब  एक्सचेंज
 92  के  दौरान  मौजूदा  एक्सचेंज  को  Ho  लाइनों  वाले  इलेक्ट्रातिक  एक्सचेंज

 में  बदलेने  की  योजना  है|
 :

 गबापुर  में  240  लाइनों  की  क्षमता  वाला  सी०  बी०  एम॑०  मैसुंजरल  एक्सचंज  जिशमें  235

 चालू  कनेक्शन  और  66  उपभोक्ता  के  नाम  प्रतीक्षा  सूचो  में  देखे  इसको

 « दौराम पोर्ट आई० एल० टी० एक्सचेंज द्वारा बदले जाने की योजना
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 तन  निमकिक  कक

 480  लाइनों  की  क्षमता  वाले  शहादा  के  मौजूदा  सी०  बी०  एम०  एक्सचेंज  को  जिसमें

 453  चालू  कनेक्शन  हैं  तथा  61  आवेदक  प्रतीक्षा  सूची  में  दर्ज  1991-92  के  दौरान

 512  पोर्ट  क्षाई०  एल०  टी०  एक्सचेंज  की  दो  यूनिटों  द्वारा  बदले  जाने  कौ  योजना

 (VI)  दोनराहइपा  में  360  लाइनों  के  मौजुदा  सी०  बी०  एम०  एक्सचेंज  को  जिसमें  351
 कनेक्शन  हैं  तथा  97  उपभोक्ताओं  के  नाम  प्रतीक्षा  सूची  में  दर्ज  1991-92  के  दौरान
 $12  पोर्ट  भ्ाई०  एल०  टी०  एक्सचेंज  हारा  बदले  जाने  की  योजना  है  '

 (2)  प्रइन  ही  नहों  उठता  ।

 लिर्यात  कार्गो  का  श्रारक्षण

 १
 ]

 2420.  प्रो०  राम  गणेश  कापसे  :  कया  जल  भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  भारतौय  नौवहन  लिगम  सहित  भारतीय  नोबहन  कम्पनियां  एक  विधेयक  पारित
 करने  की  माँग  कर  रही  हैं  कि  सरकार  द्वारा  अनुमोदित  संयुक्त  राष्ट्रीय  संहिता  के  अनुसार  समुद्री
 जहाज  नियति  कार्गों  का  40  प्रतिशत  भारतीय  जहाजों  को  विया  और

 यदि  तो  इस  संबंध  में  सरकार  कौ  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  के०  पी०  :  भारतीय  नोवहन
 जिनमें  भारतीय  नौवहन  निगम  भी  शामिल  इस  प्रश्न  की  बाबत  भारत  सरकार  से  थ्वनुरोध  करतो
 रही  है  कि  भारतीय  जहाजों  के  लिए  40%  समुद्रगामी  लाइनर  निर्यात  कार्गों  सुनिदिचत  करने
 जसा  कि  भारत  सरकार  द्वारा  अतुसमादित  लाइनर  कांफ्रेंस  के  लिए  संयुक्त  राष्ट्र  की  आचाद  संहिता  भें
 परिकल्पना  को  गई  एक  उपयुक्त  कानून  बताया  जाय  ।

 (@)  भारतोय  जहाजों  के  लिए  कार्गों  सम्॑ंत  प्राप्त  करने  हेतु  उपयुक्त  कामून  लागू  करने  का
 एक  प्रस्तान  विधा  राधीन

 सीधी  हार्यालिग  फोन  सेथा  से  डोस्थोबलो  को  बस्वई  से  जोड़ता

 2421.  भ्रीमतो  जयस्तो  नवीनचअण  मेहता  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  ।
 क्या  सीधोडायलिंग  फोन  सेवा  के  द्वारा  डोस्मोबलो  को  ध्ंबई  से  जोड़ते  का  कोई

 प्रस्ताव

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  तथा  इसे  कब  तक  जोड़  दिया

 ऐसे  अंतर्नंगरीय  टेलीफोन  ध्यवस्था  करने  के  लिए  कितनी  धनराष्षि  की  आवश्यकता
 भोर

 थाण  जिले  में  टेलीफोन  सुविधा  के  लिए  कितमे  भावेदन-पन्र  प्रतोक्षा  सूची  में  हैं  ?

 संजार  मंत्रालय के  राज्य  मंधी  लतेहबर  डोम्बोबलो  का  बंबई  से  सौधा
 डायलिंग  संपक  पहले  से  हो  इसका  कोई  कोड  नम्बर  0251  है  ।
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 और  उपयुक्त  के  उत्तर  को  मद्देनजर  रखते  हुए  प्रएन  नहीं  उठता  ।

 सूथना  एकत्र  की  जा  रही  है  ओर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 बिल्ली  बहादरगढ़  राष्ट्रीय  राजमार्ग  पर  अवध  रुण्जा

 2422,  भी  चांद  राम  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  नांगलोई  टीकरी-कला  क्षेत्र  के  पास  विल्ली-बहावुरगढ़  राष्ट्रीय  राजमागं  पर
 कोई  अवध  कड्जा  किया  गया

 पंजाबी  बाग  से  विलल्ली  बाहर  तक  सड़क  की  चोड़ाई  कितनी  भोर

 अवध  कब्ज  को  हटाने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  गए  हैं  ?

 खल-भूतल  परिवहन  मंत्री  के०  पो०  दिल्ल्नी  प्रशासन  के
 थो  सड़क  के  रक््-रखाव  के  लिए  जिम्मेदार  नांगलोई  और  टोकरी  कला  क्षेत्र  के  निकट  राष्ट्रीय
 राजमार्ग  सं०  ।0  पर  सड़क  मूमि  को  चोड़ाई  में  अतिक्रमण  किए  गए  हैं  ।

 पंजाबो  बाग  से  दिल्ली  सीमा  मो०  29.7)  तक  सड़क की
 थोड़ाई  निम्न  प्रकार  है  :--

 तल  ने  अत  न  as मार्गाधिकार बाहन चलने वाले  ०  कान
 शंड  मार्गाधिकार  बाहन  चलने  वाले  रास्ते

 को  थोड़ाई  )  की  चौड़ाई

 2.  15.50  से  22.30  60.96  मो»  6  लेनों  में  बिभाजित

 (200  कंरिजबे  (2  2<

 2.  से  22.30  --  4  लेनों  में  विभाजित

 करिजने (22९7 3. 22.30 से 23.45 46.33 मी ० 4. 23.45 से 60.96 60.96 मौ० (200 5... 28.0 से 29.0 55.93 भी ० 6« 29.0 से 29.70 60.95 मी० (200 (200 इस मामले को दिल्ली प्रशासन द्वारा विश्ली पुलिश के श्ञाथ छठाया गया है ।
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 देश  सें  आपराधिक  सामलों को  संहंया

 2423.  थरो के०  डो०  सल्तातपुरी  :  कया  गृह  मंत्री यहਂ  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  देश  में
 बार  गत  छः महीनो ंफे  दोरान  बलात्कार  और  पुरुषों  तथा  बच्चों  के  अपहरण
 की  क्रितनी-कितनी  घटनाये  हुई  है

 ?

 यह  मंत्रालय में  राज्य  मंत्रो  सुबोध  कासत  :  वर्ष  1990  को  प्रथम्त  छिमाही  के
 दौरान  देश  में  दर्ज  किए  गए  बलात्कार  और  पुरुष  और  बच्चों  के  अपहरण  के

 मामलों  का  राज्यवार  विवरण  संलग्न  है  ।

 १७
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 1  1912  लिखित  रक्त  र

 2424.  भी  हुश्मदेव  नारायण  यादव  :  क्या  गह  मंत्री  यह  बतने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  वर्ष-वार  तथा  राज्य-त्रार  अतंत्रवादी  गतिविधियों  के  कारण
 कितने  नागरिक  तथा  सरकारी  करमंधारी  मारे  और

 अब  तक  राज्य-वार  कितने  आतंकवादी  मारे  कितने  गिरफ्तार  किए  गए  तथा  छितने
 रिहा  किए  मए  ?

 गृह  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  सुबोध  कार्त  :  और  सूचना  एकत्र  को  जा

 रही  है  भौर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 पंजाब  भें  उबरकों  को  खपत

 2425.  बाबा  स॒ुरुचा  सिंह  :  बया  कवि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ;

 पंजाब  में  विभिन््म  किस्म  के  उबं  रकों  की  वाधिक  खपत  कितनी

 सहकारी  समितियों  भोर  गेर-सरकारो  एजेंसियों  के  माध्यम  से  स'लाई  किए  गए  शवंरकों
 की  मात्रा  और  मूहय  का  व्योरा  क्या

 नकद  तथा  उधार  बेची  जाते  वाले  उथं  रकों  की  मात्रा  ओर  मुल्य  का  ब्योरा  क्या

 निर्धारित  समय  पर  अदायगी  न  कर  पाने  की  स्थिति  में  और  सामान्य  हप  से  कितामों  से
 किस  दर  पर  ब्याज  लिया  जाता

 क्या  सरकार  का  प्रभावी  ढंग  से  उवंरक  विवरण  के  लिए  गांवों  में  उबंरक  एजेंसियों  को

 बेरोजगार  युवकों  को  आवंटित  करने  का  विचार

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या

 कया  सरकार  का  किसानों  को  उवंरक  खरोदने  के  लिए  ब्याज  मुक्त  ऋण  देने  का  विचार
 भोर

 यदि  तो  इस  मामले  में  निणंय  कब  तक  लिया  जाएगा  ?

 कवि  मंत्रालय  सें  कृषि  और  सह#ारिता  विभाग  में  राज्य  मंत्री  नोतोश

 1988-89  के  दोरान  पंजाब  में  उबंरकों  की  अनुमानित  श्षपत  निम्न  प्रकार  है  :--

 मीटरी  टन

 एन»  :  7.96

 पी०  !  3.02

 के०  ।  0.19

 कुल  योग  11.17

 से  जानकारी  एकत्र  को  जा  रहो  है  भौर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  :

 73
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 उलबेरिया  टेलोफोन  एक्सचेंज  को  बदलना

 24  26. रो  हम्तान  मोह्लाह
 :

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  हावड़ा  जिले  में  उलुबेरिया  टेलीफोन  एक्सचेंज  में  ध्याप्त  समस्या  से
 अधगत

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्यौरा  क्या ।

 सरकार  में  टेलीफोन  प्रणाली  में  सुधार  करने  के  लिए  कौम  से  कदम  उठाने  का
 कर  रही

 क्या  सरकार  का  उलूबेरिया  में  आर०  ए०  एक्स०  के  स्थान  पर  हलेक्ट्रानिक  एक्सचेंज
 स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  ओर

 यदि  तो  कब  तक  ?

 संचार  संत्रालय
 के  राज्य

 मंत्री  जमेशबर  :  उल्दबेरिया  टेलीफोन
 एक्सचेंज का  का्यंचालन  संतोषजनक

 भर  प्रइन  नहीं  उठता  ।

 हां  ।

 (8)  1991-92  के

 भारतीय  पोत  स्थासियों  पर  लगी  शर्त

 2427.  डा०  सुधोर  राय  :  कया  जल-भूतल  परियहन  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :
 बया  भारतीय  पोत  स्वामियों  के  लिए  इस  दा  का  पालन  करता  अनिवाये  है  कि  यदि

 कोई  एक  जहाज  का  आयात  वरता  है  तो  उसे  एक  जहाज  भारतीय  पोत-प्रांगण  से  भी  भवध्य  खरीदना

 क्या  गे  र-सरकारी  तौवहन  कम्पनियों  की  सहायता  करने  के  उहंदय  से  इन  छा्तों  में  ढील
 वे  दी  गई  थी  जिमके  अनुसार  उन्हें  जहाज  की  लागत  का  केवल  10  प्रतिशत  देना  होता  है  और  लागत
 का  दोष  90  प्रतिष्यात  के  लिए  उन्हें  उदार  शर्तों  पर  ऋण  दे  दिया  जाता  और

 यवि  तो  भारतीय  पोत  प्रांगण  की  कोमत  पर  गेर-सरकारी  पोत  मालिकों  के  प्रति
 इतनी  भधिक  उदार  नीति  अपनाये  जाने  के  कया  कारण  हैं  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  के०  पो०  :  भारत  सरकार  द्वारा  4
 1:88  को  जारी  किए  गए  संशोधित  समरूप  मार्गदर्शी  सिद्धास्तों  के  अम्तगंत  नये  जहाजों

 की  क्षरोद  के  म।मले  में  समरूप  दापिश्व  डंड  वेट  टनेज  में  बने  विदेशों  से  खरीदे  गये
 प्रत्येक  तौन  जहाजों  पर  यह  दायित्व  एक  जहाज  से  कम  का  नहीं  होगा  ।  पुराने  जहाजों  की  खरोद  के
 सम्बन्ध  में  समकप  दायित्व  मूल्य  के  संदर्म  में  भोर  पुराने  जहाजों  के  लिए  अदा  किए  गए  मूल्य  की
 सोमा  तक  बना  रहेगा  ।/

 भोर  समरूप  दातों  को  छोड़  दिया  जाता  है  यदि  भारतीय  दिपयाईड
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 याडे  लिमिटेड  ओर  कोचोन  दिपपार्ड  36  महीनों  में  जहाजों  की  डिलीवरी  देने  सहित  भाडंर
 स्वीकार  करते  को  स्थिति  में  न

 बिहार  द्वारा  प्याज  के  सम्बन्ध  में  माकिट  इन्टरबेहास  स्कीम  का  कार्यास्थयत

 2428.  थ्री  राज  मंगल  सिर  :  कया  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (%)  कया  बिहार  सरकार  ने  प्याज  के  सम्बन्ध  में  इस्टरवेशन  स्फ्रीमਂ  को  कार्याश्वित
 करने  हेतु  दिशानिर्देश  जारी  किये  जाने  के  बावजूद  इस  योजना  को  कार्यान्वित  नहीं  किया  और

 यदि  तो  कया  सरकार  का  इस  गोजना  को  बिहार  में  कार्यान्वित  करते  का  विचार

 कवि  मंत्रालय  में  कृषि  ओर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  संत्रो  नोतोश  :  (+)
 ओर  मंडी  हस्तक्ष  प  योजना  भाई०  भारत  राज्य  सरकार  के  अनुरोध  पर
 उप  राज्य  में  क्रियाग्वित  करती  जिसमें  आपस  में  तय  की  गई  लक्षित  मात्रा  को  ख्वरोद  केरद  और
 राज्य  द्वारा  पदनामित  एजेंसियों  द्वारा  की  जाती  इस  कायं  में  होने  व।ले  नुकसान  को  राज्य  और
 केस्द्र  सरकार  50  :  50  के  आधार  पर  दायर  करती  बिहार  सरकार  से  प्याज  में  मंडी  हस्तक्षेप
 णोेजना  के  लिए  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुआ  भारत  सरकार  बिहार  में  प्याज  के  लिए  मंहो  हस्तक्षेप
 योजना  के  प्रस्ताव  पर  तभी  बिचार  करेगी  जब  बिहार  सरकार  अनुरोध  करेगी  ।

 भारत  के  विदेश  व्यापार  को  बढ़ावा

 2429.  भरी  बुअ  भूषण  तिवारो  :  क्या  बिद्देश  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (+)  भारतीय  दूतावासों  ने  बिदेशों  में  भारत  के  विदेशी  व्यापार  को  बढ़ाने  के  लिए  क्या-क्या
 विदोष  प्रयास  किये

 क्या  इन  प्रथासों  का  कोई  मूल्यांकन  किया  गया

 पवि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या

 क्या  सरकार  को  भारतीय  दूतावासों  द्वारा  भारतीय  ब्यापारियों  को  दी  जा  रही  अपर्याष्त
 सहायता  के  बारे  में  शिक!यतें  प्राप्त  हुई  भोर

 (8)  यदि  तो  इस  सम्बस्ध  में  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 विदेश  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  हरि  किशोर  :  विदेश  हिपत  सभी  भारतोय
 मिशन  प्रमुशख्यों  को  यह  निदेश  है  किये  भारत  के  विदेश  व्यापार  के  संबधत  से  राम्बद  मामलों  को
 प्राथमिकता  बहुत  से  भारतीय  मिश्नों  में  इस  काम  के  लिए  व।णिज्यिक  प्रतिनिधि  इसमें
 व।णिस्यिक  प्रतिनिधिमंडलों  का  व्यापार  मेलों  में  स|केदारी  तथा  व।णिण्पिक  सूचना  भादि
 का  संग्रह  भोर  वितरण  शामिस  है  ।

 ओर  निर्यात  संवर्धन  प्रयासों  का  मूल्यांकन  मिक्ननों  में  ओर  मुक्यालय  पर  बंटकों  के
 माध्थम  रिपोर्टों  और  सूचना  प्रेषण  के  माध्यम  से  बराबर  किया  जाता  है  ।

 कर
 ()  भो र  (8)  मोटे  तोर  पर  प्रतिष्ठित  वानिजियक  संगठनों  ओर  पक्षों  ने  भारतीय  मिद्ठमों  के
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 सम»  धारा  ग्गग्ग्ग्ग्ग्ग्ग्ग्ण्ण

 काम  को  सराहा  कभी-फमभार  अगर  सरकार  को  किसो  मिशन  विष्ेष  के  विरुद्ध  कोई  खास  शिकायत
 वदधनि
 मिलती  है  तो  मुस्यालय  में  उनकी  जांच  की  जाती  है  ओर  अगर  जरूरी  हो  तो  इन शिकायतों  को  दूर
 करने  के  लिए  विशेष  निर्देश  दिए  जाते  हैं  ।

 प्रोजेक्ट्स  एण्ड  डेवलपमेंट  इंडिया  लिमिटेड  का  विहलो  में  हथानान्तरण

 ]
 2430.  भ्रो  ए०  के०  राय  :  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  प्रोजेक्ट्स  ए०ड  डेवलपमेंट  इंडिया  सिन्दरी  के  डिजाइन  कमं  चारो  लम्ने
 भरस्से  से आन्दोलन  कर  रहे

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 इनको  मांगों  को  पूरा  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  गये

 क्या  प्रोजेक्ट्स  एण्ड  डेवलपमेंट  इंडिया  लिप्रिटेड  के  आहिस्त।-पाहिस्ता  टूटने  ओर  दिल्ली
 में  निर्माण घीन  नये  भवन  में  इसके  कुछ  भागों  में  शिफ्ट  करने  की  संभावना  भोर

 (8)  यदि  तो  इस  आहांका  को  पूरो  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  गये

 कृषि  संत्रालय  में  प्राभोग  विकास  विभाग  मे  रज्प  मंत्री  उप्ेसा  नाथ  :  भर
 डिजाइन  स्टाफ  एप्ोतिएशन  अ।फ  प्रोजेक्ट  एण्ड  डेवलपमेंट  इंडिया  लि०  ने  7  हे

 ऋणिक  भूख  हड़ताल  शुरू  को  ।  उनका  मांग  पन्न  निम्न  प्रकार  था  :  --

 (4)  अनिऋछुक  उम्मीदवःरों  को  सिम्दरो  से  बाहुर  अस्थायी  स्थानान्तरण  पर  जाने  के  लिए
 बाध्य  नहीं  किया  जाना  चाहिए  ।

 (2)  विस्तृत  इंजीनियरिंग  के  सम्बन्ध  में  ठेके  पर  कार्य  देना  बन्द

 (3)  बालेखन  तथा  इंजो।नर्यारग  नफरी  के  अध्यधोन  तीन  कार्यालयों  के  बोच
 *ः  दि

 बिस््तत
 नयरिंग  जाब  का  समान  वितरण  ।  बा

 (4)  में  पहले  ही  जारो  किए  गए  अशल््यायी  स्थानान्तरण  पन्नों हर  का  बाप लेता  ।

 श्रम  बिहार  सरकार  ने  प्रबन्धकों  तथा  डिजाइन  स्टाफ  एसोसिएशन  के  साथ
 ओर  को  विचार  विमर्  किया  भौर  fared से किसी  को  आन्दोलन  वापस  से  लिया  गया

 इस  बंठक  में  अन्य  बातों  के  साथ-पाष  प्रबन्धकों  यह  इंगित  किया  गया  था  कि  अनिश्छक
 अभिकों  पर  सिरदरों  से  बहूर  जाने  का  दबाव  नहों  डाला  जाएगा  तथा  भविष्य  में  सिन््द  री

 से परियोजना कार्य करने के सभी प्रयास किए जाते चाहिएं । ओर (8) कम्पनी के मुरयालय को सिन््दरोीं से किस्ली अन्य स्थान पर स्पानान्तरित करने का कोई इरादा नहीं तथापि कम्यनी के काय॑ पर।पर्शो/ठेकैदार के होने के कारण कार्यों के निष्पादन प्राहुकों को इच्छाओं पर उचित हयान देना पड़ता पंजाब में थम विस्फोट भो कमल चोघरो : क्या गृह मस्त्रो यह बताने को करेंगे कि : 76



 1912  लिशित  उत्तर

 जनवरी  से  1990  के  दोरान  पंजाब  में  रेल  गाड़ियों  तथा  अस्य  स्थानों  पर

 हुए  बम  विस्फोटों का  ब्योरा  क्या

 इन  विस्फोटों  में  कितने  व्यक्ति  मारे  गये  तथा  कितने  घायल  हुए  और  कितने  मूल्य  को
 सम्पत्ति  का  नुकसान

 कितने  मामलों  को  सुलक्राया  गया  तथा  इस  सम्बन्ध  में  कितने  ध्यधित  गिरफ्तार  किए
 धोर

 पंजाब  में  बम  विस्फोट  की  घटनाओं  तथा  अन्य  आतंकवादी  गतिविधियों  को  रोकने  के

 लिए  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  !

 गह  मंत्रालय  में  रात्य  संत्रो  सथोध  काम्त  :  (%)  और  जनवरी  से

 1990  की  अवधि  के  दोरान  सूबित  की  गयो  बम  बिस्फोटों  की  62  घटनाओं  में  297  ब्यक्षित  बायल

 हुए  और  83  मारे  गये  ।  सम्पत्ति  को  हुए  नुकसान  की  राशि  निर्धारित  नहीं  की  गयी

 ओर  सरकार  ने  मामलों  को  जांच-पड़ताल  का  काय॑  शुरू  किया  ऐसी  घटनाओं
 की  पुनरावृत्ति  को  रोकने  के  लिए  भी  उसने  उचित  उपाय  किए  हैं  ।

 केरल  में  ठेलीफोन  कनेत्शन  के  लिए  प्रतोक्षा  सूची

 2432.  श्री  ए०  चाहस॑  :  क्या  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 केरल  में  30  1970  को  विद्वेष  ओर  ओन  योर  टेलीफोन  श्रेणियों  के  अभ्तर्गत

 टेलीफोन  कनेक्शन  के  लिए  कुल  कितने  व्यक्षित  प्रतीक्षा  सूची  में  हैं  ?

 संचार  मम्जालय  के  राज्य  मस्त्रो  जनेदबर  :  30  1990  की  स्थिति  के  अनुसार
 केरल  में  टेलीफोन  कनेक्शन  के  लिए  जितने  व्यक्ति  प्रतोक्षा  सूधो  में  उनकी  कुल  संक्या  इस  प्रकार

 सामान्य  :  137504

 विशेष  :  9248

 भोवाईटी  :  8026

 जम्म-कहमोर  में  सेता  को  तंगाती

 2433.  भी  लगपाल  सिंह  :  कया  गृह  मन्त्री  यह  बताने  की  $  पा  करेंगे

 क्या  आतंकवादियोँ  दारा  कानून  और  व्यवस्पा  के  लिए  उतयस्त  किए  गए  खतरे  का

 मुकाबला  करने  के  लिए  जम्मू-कश्मीर  में  सेना  तेनात  कर  दी  गई  थोर

 सेना  की  तंनतातो  से  राजप  में  कानून  भोर  व्यवस्था  की  स्थिति  में  कितना  धुधार  हुआ

 मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  सुबोथ  फास्त  :  जम्मू  और  कश्मीर  से  नियंत्रण

 सेना  के  संचालन  में  पड़ने  पर  कानून  और  व्यवस्था
 को  बनाये  रखने

 के  लिए  झैना

 की  सेवाएं  उपलब्ध को  जाती  हैं  ।

 प्र



 लिकित  23  1990
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 राज्य  पुलिस  की  समस्वित  कारंवाई  से  अधं-संनिक बल  ओर  राज्य  प्राधिकारो

 अधिक  समक्ष  हो  गए  हैं  ।

 समेकित  प्रामोभ  विकास  कायक्रम्त  के  अग्तगंत  केन्रीय  सहाथता  की  उपयोग
 में  न  लाई  गई  घनराशि

 2434,  भरी  पी०  नरस्ता  रेडडो  :  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  समेकित  ग्रामीण  विकास  कार्यक्रम  के  अन्तगंत  राज्यों  को  उपलब्ध  कराई  केन्द्रीय
 सहायता  का  उपयोग  नहीं  किया  गया

 यदि  तो  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  कौन-कौन  से  राज्य  इस  कार्यक्रम  के  अस्तगंत
 भावंटित  घन  रादि  को  उपयोग  में  नहीं  ओर

 यह  सुनिष्तिषत  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  कि  आवंटित  सम्ची  धनराशि  को

 पूरी  तरह  उपयोग  में  लाया  जाए  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  प्रामोण  विकास  विभाग  सें  राज्य  मंत्री  उप  साथ  :  और
 समन्वित  प्रामीण  विकास  कार्यक्रम  एक  केन्द्रीय  प्रायोजित  योजना  है  तथा  इसमें  केन्द्र  सरकार

 द्वारा  बराबर  का  अंहादान  दिया  जाता  राष्ट्रीय  स्तर  ममन्वित  ग्रामीण  का्यंक्रम  के
 भम्तगंत  बषं  1987-88,  88-89  तथा  89-90  के  दौरान  निशध्चियों  का  उपयोग  आवंटन  का

 118.6%,  111.7%  तथा  102.4%  मार्गदशिकाओं  के  जिला  ग्रामीण  विकास
 एजेंसियां  कार्यक्रम  के  सुचारू  कार्याव्वयन  हेतु  आवंटन  के  25  प्रतिशत  का  उपयोग  अगले  वित्तीय  बर्ष  में
 कर  सकती  हैं  ।  उपयोग  की  गति  श्ब  राज्यों  में  अलग-अलग  समन्वित  ग्रामीण  विकास  कार्यक्रम  के
 अम्तगंत  कुल  आवंटन  का  90  प्रतिशत  से  कम  का  उपयोग  करने  वाले  राज्यों/संघ  शासित  क्षेत्रों  के  नाम
 भ्ंलरन  विवरण  में  दिए  गए

 समश्वित  प्रामीण  विकास  कार्यक्रम  के  कार्यास्वयन  की  प्रगति  की  निगरानी  मासिक  व
 श्रैमासिक  क्राधार  पर  की  जाती  उन  राज्यों  को  जो  कार्यक्रम  के  कार्यान््वयन  में  पिछड़  रहे
 चेतावनी  दो  गई  है  कि  वे  कार्यक्रम  के  कार्यान्वयन  को  तीव्र  इसके  प्रभावों  तथा
 नियमित  कार्पान्वियन  तथा  निधियों  के  उपयोग  हेतु  भ्रमासिक  बजट  बनाना  भी  छुरू  किया  गया
 ब्रंमासिक  बजट  के  लक्ष्य  को  प्राप्त  न  करने  वाले  जिला  ग्रामीण  विकास  एजेंसियों  को  दसरी
 किदत  को  रिलीज  करने  के  समय  आवंटन/रिलीज  में  कटोती  को  जाती  है  ।

 विवरण

 समन्वित  ग्रामीण  विकास  कार्यक्रम  के  अस्तगंत  1987-88  से  1989-90  989-90
 के  दोरान  आवंटन  का  90  प्रतिष्वत  से  कम  उपपोग  करने  वाले

 राज्यों  शासित  क्षेत्रों  के  नाम
 न  —

 राज्य/संष  शासित  क्ष  त्र  कुल  आवंटन  के  उपयोग  की  प्रतिशतता

 1987-38  1988-89  9  1989-90

 1.  अरुणाचल  प्रदेश  79  79  60
 2.  अध्ड  मान  एवं  तिकोबार  86  न+  जन

 $.  बसन  और  दौव  न
 -  78

 १8
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 1  2  3  4

 4.  बिहार  ता
 न  85

 5.  उड़ीसा  -  85

 6.  दिल्ली  84

 4.  सक्षद्वीप  ज+  49°  28%%

 8.  कर्नाटक  “-  87

 *  44.50 लाख  रुपये  के  कुल  आवंटन  के  मुकाबले  केवल  5.64  लाक्ष  रुपये  रिलोज  किए  गए  ।

 +$  48.90  लाख  रुपये  के  कुल  आवंटन  के  मुकाबले  केवल  13.23  लाख  रुपये  रिलीज  किए  गए  ।

 दिल्ली  नगर  लिगम  में  बि्तोय  प्रबन्ध

 2435.  कुमारी  उमा  भारतो  :  बया  भह  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  यान  दिल्ली  नगर  निगम  के  वित्तीय  प्रबन्ध  के  आरे  में  नियंत्रक
 लेखा  परीक्षक  को  3]  1989  वर्ष  को  रिपोर्ट  में  (1950  की  संसुया  4)  को  ओर  आकर्षित  किया
 श़्या

 कया  नियम  के  मासिक  एथरस्ट्र  बटस  एनुअल  अकाउम्ट्स  शोर  एनुअल  एपरोपरिएशन
 झकाउन्ट्स  बकाया  ओर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  सुधाराश्पफ्र  कदम  उठाए  गए  या  उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 गृह  में  राज्य  मंत्रो  सुबोष  कारत  :  जी  श्रीमान  ।

 और  जनरल  विंग  के  माह  1989  तक  के  मासिक  लेखे  मुरुष  मगरपालिका
 लेक्षा-परोक्षक  फो  लेखा  परोक्षण  के  लिए  पहले  हो  भेज  जा  चुके  हैं  ।  यह  6:  माह  का  बकाया
 है  ।  बषं  1987-88  1988-89  के  लिए  लेखों  के  व।धिक  विनियोजन  के  बारे  में  आवश्यक  कारंब।ई
 की  गई  है  ।  वर्ष  )989-90  के  विनियोजन  सेल  तेयार  किए  जा  रहे  वर्ष  1908-89  के  ब।विक  लेक्षों
 को  पहले  ही  अन्तिम  रूप  दिया  जा  चुका  है  और  लेखा  परीक्षण  .  लिए  जा  है  ।

 बिहलो  में  प्रदूषण  निथारण  अभियान

 2436,  क्री  प्रकाक्म  कोको  श्रह्ममट्ट  :  कया  जल-भृतल  परिथहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  प्रशासन  ने  प्राइवेट  पेट्रोल  पम्पों  को  1990  से  मोटर  वाहनों  के

 प्रदूषण  की  जांच  करने  के  निर्देश  दिये

 कया  मोटरयान  अधिनियग  में  ऐसा  कोई  प्रावश्च।न

 (7)  क्या  दिल्ली  प्रशासन  ने  ऐसा  कोई  सर्वक्षण  किया  है  कि  ये  पंट्रोल  पम्प  किस  अकार  ऐसे
 प्रदूषण  की  जांच  करते

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?
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 खजल-भतल  परिवहन  मंत्रों  के०  पौ०  :  जो  हां  ।  दिल्ली  प्रज्नासन  ने
 पेट्रोल  से  चलने  बाले  निजी  वाहनों  प्रदूषण  स्तर  मापने  की  सुविधा  उपलब्ध  कराने  तथा  प्रदूषण
 नियंत्रण  जांच  प्रमाणपत्र  जारी  करने  के  लिए  2]  पंद्रोल  पम्पों  को  अधिकृत  किया  है  ।

 मोटर  वाहन  अधिनियम  1988  के  तहत  बनाए  गए  नियमों  द्वारा  प्रदूषण  मानक

 रित  किए  गए  हैं  तथा  निर्धारित  मानकों  के  श्रनुपालन  के  लिए  वाहनों  द्वारा  करवाई  जाने  वाली  जांच
 की  व्यवस्था  की  गई  वाहनों  का  प्रदूषण  स्तर  मापमे  के  लिए  पंट्रोल  पम्पों  को  प्राघिकृत
 उपबर्धों  के  कार्यासवयन  के  लिए  राज्य  सरकार/संघ  राज्य  प्रशासन  द्वारा  की  जाने  वाली  एक
 निक  व्यवस्था  है  ।

 और  जी  परिवहन  दिल्लो  प्रह्यासन  सभी  प्राधिक्षत  पंट्रोल  पम्पों
 का  समय-समय  पर  सर्वेक्षण  करता  रहा  है  तथा  प्रदूषण  जांच  की  सुविधा  का  लाभ  डठाने  के  लिए  आने
 बाले  तथा  चार  वाहनों  की  प्रदूषण  नियंत्रण  जांच  प्रमाण  पत्र  जारी  किए  गए
 बहनों  की  ट्यरनिग  सुविधा  प्राप्त  कर  रहे  वाहुन  मालिकों  की  हत्यादि  से  संवंधित  सचना
 एकन्न  करता  रहा  सर्वेक्षण  प्रदूषण  स्तर  मापने  के  लिए  प्रयोग  किए  जा  रहे  उपकरणे  और
 उनकी  अधोषन  एवं  क्षमता  फी  भी  जांच  करते

 अमृतसर  से  ध्रहमदाथाद  तक  एक  राष्ट्रीय  राजमार्ग  का  निर्माण

 2437,  श्री  दौलत  राम  सारण  :  कया  जल-भृतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  को  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  श्री  गंगा  नगर-अनुपगढ़  जेसलमेर  ओर  बाढ़मेर  होते  हुए
 अमृतसर  से  अहमदाबाद  तक  एक  राष्ट्रीय  राजमार्ग  बनाने  का  विचार

 यदि  तो  यह  कब  बनाया  और

 यदि  तो  उसके  फारण  क्या

 जल-भ तल  परिवहन  संत्री  के०  पोौ०  से  अमृतसर  ओर

 बाद  पहले  हो  राष्ट्रीय  राजमार्ग  15  ओर  8  द्वारा  जुड़े  हुए  हैं  अमृतक्षर  श्रीगंगानगर-बिकाने
 कोलायत-जेसलमे र-वाइमे  र-र/।धापुर-सांश्यिली,  र०  Ue  माग्गं  15  द्वारा  और  सांशषिवाली  से
 अहमदादाद  तक  रा०  रा०  मार्ग  80  र  ँट्रीय  राजभागं  को  अनूपगढ़  से  गुजा  रने  का  कोई  प्रस्ताव
 अथवा  अआ्रावध्यकता  नहीं

 नागपुर  में  डाक  सेवाए

 2438,  रो  बनवारो  साल  पुरोहित  :  कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  क्पा  करेंगे  कि  :

 कया  नागपुर  जिले  में  डाक  वितरण  सेवा  अत्यधिक  खराब

 क्या  डाक  बांटे  जाते  को  संक्या  में  कटोतो  को  गई  भोर

 यदि  तो  नागपुर  में  डाक  सेवाओं  में  सुधार  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाने  का

 विभार  है  ?
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 संचार  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जनेतवर  :  रूटोन  किस्म  को  कुछ  शिद्यतों
 के  नागपुर  जिले  में  डाक  वितरण  सेवाओों  की  स्थिति  अधिक  खराब  नहीं  रही  है  ।

 डाक  वितरण  की  संक्ष्या  में  कमी  नहीं  को  गई

 उपयुक्त  कौ  दृष्टि  से  प्रदन  महीं  उठता  ।

 दोर्धाबधिक  वूरससार  मोति

 2439,  क्रो  डी०  एम०  बुदृहे
 श्री  धर्मझ्  प्रसाद  वर्मा  !  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  चेम्बरसं  आफ  कामसे  एण्ड  हरडस्ट्री  आफ  इंडियाਂ  ने  पह  सुकाव  दिया

 है  कि  सरकारी  और  गेर-सरकारो  क्षेत्रों  में  जिम्मेद।रियों  के  स्पष्ट  बंटवारे  के  लिए  एक  दोषाविधिक

 दूरसंचार  नीति  तंयार  को

 यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार  को  कया  अतिक्रिया

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  का  एसोसियेशन  चंम्वरसे  अफ़  कामस  के  सुझावों  को  जांच  करते
 का  विभार  भोर

 यवि  तो  तस्संबंधी  ब्योरा  कया  है  ?

 संचार  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  लतेहबर  !  इस  प्रकार  के  कोई  सुझाव  प्राप्त
 नहीं  हुए  हैं  ।

 से  (a)  उपयुक्त  के  उत्तर  को  ध्यान  में  रखते  हुए  प्रइन  महीं  उठता  ।

 भरता  जिले  में  सरसों  अनुसंधान  के  सा

 2440.  श्री  दिलोप  सिह  भूरिया  :  क्या  कवि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 कया  मध्य  प्रदेश  के  मुरंता  जिले  में  एक  सरसों  अनुसंधान  केन्द्र  खोलते  का  प्रस्ताव

 यदि  तो  उक्त  केल्द्र  किस  स्थान  पर  खोला  और  उस  पर  ध्यव  होने
 की  सम्भावना  और

 यह  अनुसंधान  केस  कब  तक  कार्य  करना  प्रारम्म  करेगा  ?

 हि
 कवि  संत्रालय  में  कृषि  और  सहकारिता  विभाग  में  राश््य  मंत्री  नोतोश  :  ($)

 नहीं  ।

 (@)  और  प्रदन  ही  नहीं  उठता  ।

 दिललो  परिवहन  निगम  में  अनुसूचित  जनजातियों  के  लिए  भारत्षित  पदों  को  भरता

 2441.  थी  सर्द  लाल  सोणा  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ;

 दिल्ली  परिवहन  निगम  में  वर्ष  1986  के  वाद  अनुसू बित  जनजातियों  के  लिए  आरक्षित
 पदों  को  भरने  हेतु  क्या  कदम  उठाए  गए
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 रमन मम  नम  न+नममनम+++  नमन

 दिल्ली  परिवहन  निगम  में  श्रेणी  ग  और  थ  में  रिक्त  पदों  को  कब  तक  भरे  जाने
 की  संभावना  भोर

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  दिहली  परिवहन  निगम  में  श्रेणी  ग  और  घ  में  अनुसूचित
 जनजातियों  के  लिए  आरक्षित  रिक्त  पदों  पर  अब  तक  नियुक्त  किए  गए  इन  व्यक्ितयों  की  संक्ष्या  का
 ब्योरा  कया  है  ?

 लजल-भूतल  परिवहन  संत्रो  के०  पो०  से  पदों  को  भरने
 के  लिए  भर्ती  के  प्रयोजनाथं  दिहली  परिवहन  निगम  अनुसूचित  जनजातियों  के  लिए  आरक्षित  पर्दों  के

 लिए  उस्मीदवार  भेजने  हेतु  रोजगार  कार्यालय  के  पास  मांग  पत्र  भेजता  रहा  रोजगार  कार्यालय
 मै  उम्मीदवार  उपलब्ध  न  होने  की  स्थिति  में  पदों  को  अग्रणी  समाचार  पत्रों  में  विज्ञापित  किया  जाता

 फोई  उतर  न  आने  अथवा  कम  उत्तर  आने  की  स्थिति  में  दोबारा  विज्ञापन  दिये  जाते  यह
 अमुमव  रहा  हैं  कि  दिल्ली  परिवहन  निगम  द्वारा  पर्दो  पर  नियुक्तियों  क ेलिए  भनुसचित  जनजातियों  के
 डम्मीदवार  से  उपलब्ध  नहीं  विभिन्न  श्रेणियों  में  पदों  के  लिए  निर्धारित  श्रपेक्षित

 भरता  प्राप्त  उपयुक्त  उम्मीदवारों  की  उपलब्धता  के  अध्यधीन  पदों  को  प्रयास  किए  जा  रहे  गत
 3  वर्षों  के  दौरान  दिल्ली  परिवहन  निगम  में  अमुसुचित  जनजाति  समुदाय  के  लिए  भारक्षित  ध्रुप
 का  केवल  एक  पद  भर  सका  वर्ष  1987,  1988  और  1989  के  दौरान  रिक्तियों  भौर  भरे  गए
 पर्दों  के  ब्यौरे  निम्म  प्रकार  हैं

 थे  रिक्तियों  कौ  संख्या  भरे  गए  पद

 सबह  1987 1  —

 1988 1  --

 1989  1  —

 समूह  1987  3  --

 1988  3  --

 1989  3

 समूह  29  -

 1988  211

 1989  298  —

 सभूह  1987  4  --
 1988  11  —

 1989  58

 हाथरस  को  दिल्लो  से  सोधे  ढायल  करे  हेलीफोन  करने  को

 सुविधा  से  जोड़ा  जाता

 2442.  भी  राजबोर  सिह  |  क्या  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 लिखित  छेत्तरे

 क्या  सरकार  का  उत्तर  प्रदेश  के  अली  बढ़  जिले  में  हाथरस  को  दिहलो  से  सोधे  डायल
 करके  टेलीफोन  करने  को  सुविधा  से  जोड़ने  का  प्रस्ताव

 यदि  तो  क्या  1990-91  के  दोरान  यह  सुविधा  दे  दो  और

 यदि  तो  उसके  कया  कारण  हैं  ?

 संचार  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  जनेश्यर

 हां  ।

 प्रएन  नहीं  उठता  ।

 राष्ट्रीय  डेरी  विकास  बोर  खाह्म  तेल  का  विल्ापन

 ]

 :  हां  ।

 2443.  भरी  बायभाई  सेघजों  शाह  :  गया  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे कि  :

 पिछले  तोन  वर्षों  के  दोरान  1990  महीनेवार  र  एंट्री  व  डेरी  विकास  बोड़े  द्वारा
 धारा  ब्रांड  के  खाद  तेल  समाचार  फिल्म  दूरदशंत  ओर  बृतचित्रों  आदि
 के  माध्यम  से  विज्ञापन  पर  कितनौ  घनराशि  ख्र  को  और

 विभिन्न  एजेंसियों  को  सोंपे  गए  उक्त  काय  तथा  इस  संबंध  में  उन्हें  किए  मए  भुगतान
 का  ब्योरा  कया  है  !

 कृषि  मंत्रालय  में  कृषि  और  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मंत्री  तीतोक्ष  :  (१)  भर
 घारा  की  शुरूअत  से  विज्ञापन  पर  हुए  खर्च  का  माहवार  ब्योरा  तीबे  दिया  गया  है  :

 माह  1988

 जनवरी
 फरवरी  न्+

 मार्च  --

 श्रप्रेल  —

 मई  _

 जन  चा

 जुलाई
 न

 अगस्त  न

 सितस्थर  4.48

 अक्तूबर  3-38

 भमवस्यर  2.21
 दिसम्बर  5.02

 1989

 0.29

 0.27

 6.25
 10.25

 4०33

 9.18
 5.16

 1,02
 5.18

 12.75
 14.32  4  12.17 3  2

 रपए
 1990
 12.43

 10.65

 10.28
 9.70

 7.42

 6.70

 0.36

 धारा  का  विज्ञापन  केवल  उनके  विज्ञापन  मेसर्स  मुद्रा  कम्यूनिकेश्न  हारा  ही
 किया  थया

 83
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 न  डबअअअबब  अब  अब  अअइअ  ेेे  य  पर

 जामकफारो  प्राप्त  करने  का  अधिकार

 2444.  भी  राम  सागर  कया  गृह  मन््त्री  यह  बत।ने  को  कृपा  करेंगे  कि  जानकारी
 प्राप्त  करने  का  अधिक।र  उपलब्ध  कराने  ओर  इस  प्रयोजन  के  लिए  शासकोय  गुप्त  बात  अधिनियम
 भोर  संन््टूल  सिविल  सविसेज  रूतस  में  संशोधत  करके  यदि  कोई  प्रगति  हुई  है  तो  इसका  ब्यौरा
 क्ष्या  है  !

 गह  संत्रालय  में  राज्य  मस्त्री  सुबोध  कास्त  :  जानकारी  प्राप्त  करने  के  अधिकार
 और  दासकीय  गुप्त  बात  अधिनियम  में  उचित  संशोधन  करने  के  लिए  अन्तर-मन्त्रालय  अध्ययन  ग्रुप
 हारा  तेपार  किए  गए  अभिगम-पत्र  पर  सचिवों  की  समिति  द्वारा  विचार  किया  जानकारी
 प्राप्त  करमे  के अधिकार  और  उससे  संबंधित  अन्य  मामलों  पर  ठोस  प्रस्तावों  के  लिए  एक  टास्क-फोसं
 गठित  किया  गया  है  ।

 कहमोर  में  सरकारों  कमंचारियों  को  हत्या

 2445.  भ्री  ख़नादंत  यादव  :

 क्री  रामदास  सिंह  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कष्तमीर  घाटी  में  गत  तीन  माह  के  दौरान  कितने  सुरक्षा  कर्मी  तथा  अन्य  सरकार
 खरियों  की  हत्या  की  गई  है  :

 (8)  क्या  सरकार  ने  अपने  कमंचारियों  की  सुरक्षा  सुनिष्िचत  करने  हैतु  पर्याप्त  उपाय  किये
 भौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 गुह  संत्रालय  में  राश्य  संत्री  सुबोध  कानत  से  पिछले  तीम  मरहोनों  के
 दोरान  जम्मू  क्षोर  कश्मीर  में  3)  सुरक्षा  कामिक  मारे  मारे  गए  अन्य  सरकारी  कर्म  र्यों  की
 संस्पा  के  बारे  में  अलग  से  सूचित  नहीं  क्रिया  गया  प्राप्त  सूचना  के  आधार  पर  जम्मू  भौर
 कश्मी  र  में  31-7-1990  तक  उप्रतरादियों  द्वारा  396  व्यक्ति  मारे  गए  ।

 2,  सरकार  ने  अपने  कमंचारियों  को  सुरक्षा  सुनिश्चित  करने  के  लिए  अनेक  उपाय  किए  है
 जिसमें  भासूचना  तंत्र  को  मजबूत  संवेदनशील  स्थानों  पर  अधिक  सुरक्षा  बलों  को  तेनात  करना
 ओर  सरकारी  करमंचारियों  को  ले  जाने  वाली  बसों  को  मार्ग  रक्षी  प्रदान  करना  हामिल

 राਂ  नामक  कोट  को  नियण्त्रित  करता

 2446.  भरी  ललित  विजय  सिह  :  बया  कृषि  मम्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :
 क्या  सेस्ट्रल  प्लांट  प्रोटेक्शन  नेटवकष्स  द्वरा  कोट  नियंष्रण  उपलब्ध  कराई  जा  रही
 कया  कोट  रबी  विहार  के  ताल  क्षंत्रों  में  बने की  फसल  की  क्षति

 पहुंचाता
 क्या  सरकार  का  विचार  इस  कोट  को  नियंत्रित  करने  के  लिए  तोमर  उपाय  करने  का
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 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 कवि  संत्रालय
 में  कृवि  और  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  नौतीशझ  :  (+)

 हां  ।

 से  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  भौर  सभा  पटल  पर  रख  दो

 राष्ट्रीय  शाजमार्ग  संख्या  6  के  नागपुर-रायपुर  सकसत  को  चौड़ा  करना

 2447.  डा०  खुशाल  परक्षराम  बोपचे  :  क्या  भूतल  परिवहुन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 कया  गत  कुछ  वर्षों  के  दौरान  नागपुर  भोर  देवरी  के  बीच  यातायात  में  तेजी  से  हो  रही

 बुद्धि  के  कारण  राष्ट्रीय  राजम।र्ग  सढया  6  के  नागपुर-रायपुर  संक्शन  को  चौड़ा  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  योजना  तेयार  की  गई  भोर

 यदि  तो  कया  सरकार  का  आवषध्यक  सर्वेक्षण  करने  के  बाद  नये  प्रस्ताव  बनाने  का

 विभार  है  ?

 जल--भूतल  परिवहन  मंत्री  के  पो०  :  से  यातायात  में  बड़  के

 कारण  रा०  To  को  दुगं  और  रायपुर  के  बीच  चोड़ा  करके  चार  लेन  का  बनाए  जाने  का

 प्रस्ताव  1990-91  के  वाधिक  कार्यक्रम  में  इसके  लिए  एक  प्रावधान  किया  गया  है  और  प्रारश्मिक
 प्रस्ताव  मध्य  प्रदेश  सावंअनिक  निर्माण  विभाग  द्वारा  तंयार  किया  जा  रहा  महाराष्ट्र  में

 नागप्र-देवरी  खंड  को  जिसको  चोड़ाई  दो  लेन  की  है  ओर  जिसे  आजकल  के  यातायात  के  लिए  पर्याष्त
 समझा  गाता  चौड़ा  करने  फा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 जनजातोय  क्षेत्रों  में  क्लाला  हाकपर  खोलने  के  लिए  मानवण्डों  में  छूट  देवा

 ]

 2448.  भो  के०  प्रधानी  :  क्या  संथ।र  मम्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  जनजातोय  क्षेत्रों  में  नये  शाश्वा  भोर  उप  डाकघर  कोलने  के  लिए
 मानदण्डों  में  छट  देने  का

 यदि  तो  तत्शम्बस्धी  ब्यौरा  क्या

 झ्लाक्षा  डाकधघरों  को  डिलीवरी  एजेन्ट  उपलब्ध  कराने  के  लिए  विभान  द्वारा  कया  शर्ते

 निर्धारित को  गई  ओर

 उन  दार्तों  का  ब्यौरा  क्या  है  :

 संचार  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  जनेशबर  :  ठप  एवं  क्षाश्ा  ढाकघरों  को  खोलने

 सम्बन्धो  मौजूदा  मानदष्हों  ज  जनजातीय  क्षेत्रों  को
 रियायत  दी  जा  रही  है  ।

 as है



 लिलित  उत्तरे  23  1990
 चीनी न  त

 झाला  डाक  धर  :

 सामास्य  ग्रामोण  क्षंत्रों  में  3000  की  जनसंख्या  की  तुलना  में  जनजातोय  क्षात्रों  में
 एक  डाक  घर  छोलने  के  लिए  प्रतिशत  की  न्यूनतम  जनसंदषा  निर्धारित  किया  किया
 गया  है  ।

 सामान्य  प्रामोण  क्षत्रों  लागत  प्रतिषत  की  तुलना  में  जनजातीय  क्षंत्रों  में  डाक
 घर  के  लिए  न्यूनतम  राजस्व  लागत  का  स्थिति में  निर्धारित  किया  गया

 उप  डाक  घर  के  अन्तगंत  छोले

 जनजातीय  क्षंत्रों  में  क्षति  को  अनुमत्व  सीमा  प्रति  वर्ष  4400/-5०  प्रति  डाक  घर  है  जबकि
 सामास्य  प्रामीण  क्षेत्रों  में  बहू सीमा  2400/-८०  को

 भर  कोई  छर्ते  नहीं  रक्षो  गई  है  उस  स्थिति  में  वितरण  एजेंट  की  व्यवस्था  को  जाती

 है  जब  निर्धारित  कायं  अवधि  में  भीतर  शाखा  पोस्टर  मास्टर  द्वारा  वितरण  का  काये  स्वयं  न  किया  जा
 सकता  हो  भोर  यवि  बितरण  एजेंट  की  लागत  और  डाक  घर  के  लिए  स्वीकृत  अन्य  स्थापना  को  धयान
 में  रखते  हुए  शाखा  डाकघर  को  लागत  के  प्रतिद्यत  के  रूप  में  इसकी  अनुमानित  आय  के  निर्धारित  सीमा
 तक  होने  को  संभावना  हो  ।

 टेलीफोन  खराब  होने  के  संबंध  में  शिकायतें

 2449.  भो  बालेइबर  यादव  :  कया  संचार  मम्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  ओर  उत्तर  प्रदेश  मे  पृथक-पृथक  रूप  ने  खराब  टेलीफोन  होने  को  औसत  कितनों

 हिकायतें  प्राप्त  होती

 कया  सरकार  का  इन  यतों  को  दूर  करने  के  लिए  कोई  विक्षष  प्रव*घ  करमे  का  विधार

 भोर

 यदि  तो  तस्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  मोर  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 संचार  मन्त्रालय  के  राज्य  मन््त्रो  जनेशबर  दिल्ली  में  प्रतिदिन  प्राप्त

 दिकायतों  करी  ओसत  संरुषा  5330  है  भोर  उतर  प्रदेश  में  प्रतिदिन  प्र/प्त  क्षिकायतों  की  ओोसत  संल्या

 3309  है  ।

 और  इन  शिकायतों  को  लगातार  दूर  करने  की  व्यवस्था  विशमान

 सध्य  प्रदेश  में  कृषि  उपल  भंडियों  का  विकास

 2450.  भी  रामेइबर  पाटीदार  :  कया  कवि  मम्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  प्रस्ताव को  के  दोरान  संध  सरकार  की  बोनागंज

 दाबरा  भोर

 उज्जेन में कृषि उपज मण्डियों के विकास के लिए कोई प्रस्ताव प्रस्तुत किया यदि तो संघ सरकार प्रस्ताव को स्वीकृति कब तक दे देगी ओर राज्य सरकार को आवश्यक तिथियां कब तक
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 क्या  संघ  सरकार  की  केस्त्रीय  अनुमोदन  समिति  ने  महिदपुर  में  कृषि  उपज
 मंडी  के  विकास  के  लिए  4  लाख  रुपये  के  अमुदान  को  स्वोकृति  दो

 कया  हस  बीच  राज्य  सरकार  को  यह  राशि  दी  गयी  और

 यदि  तो  यह  राशि  कब  तक  दे  दी  जायेगी  ?

 कवि  संत्रालय  में  प्रामोण  विकास  विभाग  में  राक््य  मग्जो  उपया  ताथ  जी  हां

 1987-88  में  मेज  गए  प्रस्तावों  को  स्वीकत  नहीं  किया  जा  सका  क्योंकि  भारत  सरकार
 की  योजना  में  अप्र  1988  में  संशोधन  कर  दिया  गया  था  राज्य  सरकार  को  अपने  प्रस्तावों  में  संशोधन
 करना  पड़ा  बोन।गंज  मंडी  के  लिए  4.00  लाख  रुपये  की  केख्लीय  सहायता  अनुदान  के  लिए
 प्रशासमिक  अनुमोदन  संशोषित  योजना  के  अंतगंत  6  1990  को  दे  दिया  गया  मंडी  के
 लिए  केम्द्रोय  सहायता  हेतु  प्रस्ताव  की  जांच  को  रही  है  |  उज्जंन  मंडी  के  प्रस्ताव  में  संधोधन  किए  जाने
 की  जरूरत  थी  तथा  राज्य  सरकार  से  संशोधित  प्रस्ताव  को  प्रतीक्षा  जी  जा  रही  है  ।

 जो  हां  ।

 और  राज्य  सरकार  को  घनराहि  रिलीज  कर  दी  गई  है  ।

 सतना  लिले  में  इलक्ट्रोनिक  देलीफोन  केसों  को  स्थापना

 2451.  भी  सुलेशा  लिह  |  कया  संचार  मग्जी  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 मध्य  प्रदेश  में  ऐसे  जिलों  की  संदया  कितनी  है  जहां  इलेश्ट्रोनिट  टेलीफोन  केरद्र  स्थापित
 किए  गये  हैं  भौर  कितने  जिलों  में  इनके  लगाएं  जाने  की  संभावना

 क्या  सतना  के  लिए  कोई  इलंक्ट्रोनिक  केन्द्र  को  स्वीकृत  दी  गई  यदि  तो  यह  कब
 तक  काये  करता  प्रारम्भ  कर

 कया  सतना  जिले  में  अमर  पाटन  और  ऊंचे  हया  टेलीफोन  केश्ड्रों  को  भी
 इलेक्ट्रोतिक  केरद्र  में  बदला  और

 यवि  तो  कथ  भर  वे  कब  तक  कार्य  करना  प्रारम्भ  कर  देगी  ?

 संथार  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जनेइबर  :  मध्य  प्रदेश  के  23  जिला  मुश्यालयों
 में  इसेक्ट्रनिक  एक्सचेंज  संस्थापित  किये  गये  क्षेष  22  जिला  मुश्यालयों  में  आठवीं  योजना  अवधि  के
 दौरान  उत्तरोत्तर  इलेक्ट्रानिक  एक्सचेंज  प्रदान  करने  की  योजना  है  ।

 हैं  ।  1993-94  में  2000  लाइनों  के  एक  इसेकट्रनिक  एक्सचेंज  की  योजना

 हां  ।

 (8)  इसेक्ट्रालिक  एक्सचेंज  च।लू  हो  चुका

 अमर  इलेक्ट्र  निक  एक्सचेंज  चालू  हो  चुका
 91
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 मलाधेगल  के  लिकट  एक  उप-मार्ग  का  निर्माण

 2452.  थी  एच०  सो०  श्रोकास्तस्था  :  गषा  जल-भूतल  परिवहन  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा

 बंगलोर-मद्रास  राजमार्ग  पर  मुलाबंगल  के  निकट  एक  उप-मार्ग  का  निर्माण  करने  के  लिए
 कितनौ  राशि  स्वीकत  की  गई

 क्या  उप-मार्ग  का  निर्माण  काये  आरम्भ  हो  गया  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 जल  भृतल  परिवहन  मन्त्र  के०  पो०  :
 रो  हस  बाई  पास  के  लिए

 भूमि  अधिग्रहण  करने  हेतु  राज्य  के  साव॑जनिक  निर्माण  विभाग  से  प्राप्त  78.४5  लाख  रु०  के  एक
 प्रावकलन  पर  स्वीकृति  हेतु  कारंव।ई  की  जा  रही  है  |!  भूमि  का  अधिग्रहण  करने  के  बाद  ही  बाई  पास  के
 निर्माण  पर  विधार  किया  जाएगा  ।

 भारतीय  कृषि  अनसंघान  संस्थान  में  जेब-रसायम  में  पो०  एच्र०  ही  हेतु  प्रवेश

 2453.  झोमती  बासवराक्षेश्वरोी  :  क्या  कृषि  मन्त्री  यह  बतामे  की  कृपा  करेंगे  कि

 कण  भारतोय  कृषि  अनुसंघान  परिषद  में  जेव-रसायन  में  पी०  एच०  डो  ०  हेतु  प्रवेश  के  मामले
 में  अनियमितता  ब  गई  है  जंसा  कि  केन्द्रीय  प्रशासनिक  न्याय।ध्करण  द्वारा  हाल  ही  में  इस  मामले में
 दिये  गये  निर्णय  से  पता  चलता

 यदि  तो  वया  विदवविज्ञालयों  में  हस  प्रकार  के  कदायार  को  रोकने  के  लिए  कोई  ठोस
 फामू'ला  अथवा  प्रस्ताव  विचाराधोन  ओर

 विश्वविद्यालयों  के  शिक्षा  स्तर  सुधारने  के  लिए  और  बया  कदम  उठाने  पर  विकर  किया
 जा  रहा  है  ?

 कृषि  मग्त्रालय  में  कपि  और  सहकारिता  विभाम  में  राज्य  मन्त्री  नोतोक्म  :
 न्यायाधिकरण  ने  भारतीय  कृषि  अनुसंघान  संस्थान  को  यह  सलाह  दो  है  कि  स्ना0कोत्तर

 कंलेन्डर/सूचना  बलेटिन  में  जंब-रसायन  विषय  के  प्रवेश  के  लिए  निर्धारित  थोग्यताओं  के  संबंध  में
 उपयुक्त  संशोघन  किया  जाए  ।

 स्पायाधिकरण  के  निदशों  के  जंव-रसायन  सहित  विभिन्न  विषयों  में  एम०  एस०
 सी०  तथा  पी०  एच०  डी०  कायंक्रमों  में  प्रवेश  के  लिए  योग्यता्ों  में  संशोधन  किया  गया  है  वाकि  उन्हें
 बहुत  ही  विधिष्ट  वनाया  जा  सके  ।

 भारतीय  कृषि  भनुसंघात  संस्थान  की  हांक्षणिक  जो  कि  इस  संस्था के  स्नातकोत्तर
 छिक्षा  के  संबंध  में  नीति  निर्णय  लेने  के  लिए  सर्वोच्च  निकाय  प्रत्येक  शंक्षणिक  दिक्षा  बर्ष  के  लिए
 प्रवेश  नीति  की  समोक्षा  करती  है  तथा  संस्थान  के  दो  क्षणक स्तर  को  खगातार  सुधारने  के  उहंदय  से
 बिस्तुत  विदा  र  विमष्टं  के  बाद  प्रवेश  के  तरीके  तय  १रती
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 :  सभो  ग्राम  पंचायतों  में  डाकूघर  लोलता

 ]  2454.  भी  हरि  केबल  प्रसाद  :  क्या  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  कूपा  करेंगे  कि  :

 वे  1990  की  प्रथम  छमराही  में  देश  में  कुछ  कितने  नये  हाकधर  शोले  भौर
 हि

 (@)  वर्ष  1990  में  कितने  डाकघर  खोलने  का  विध्वार  किया  गया  है  !

 ह  संचार  मंत्रालय  के  राश्य  बंत्रो  जनेववर  1-1-1990  से  30-6-1990  की

 :  अवधि  के  दोरान  286  नए  डाक  घर  श्ोले  गए  हैं  ।

 वष  के  दौरान  अब  तक  807  मए  डाकघरों  की  मंजरी  दी  गई  संदोषित  मानदरण्श  तैपार
 करते  के  बाद  ओर  अधिक  के  बारे  में  विचार  किया  जा  सकता  है  ।

 फासे  भीति  को  तथा  रूप  देना

 2455.  थ्रो  बाई०  एस०  राजशेखर  रेड्डी  ;  क्या  कृषि  मन्त्री  यह  यह  बताते  की  कुपा  करेंगे

 वया  बंगाल  राष्ट्रीय  वाणिज्य  और  उद्योय  संध  ने  कृषि  नीति  बनाते  समय  फामे  तौति  को

 हैमया  हप  देने  की  मांग  को

 यदि  तो  बंगाल  राष्ट्रीय  वाणिज्य  ओर  उच्योग  संघ  द्वारा  दिए  गए  सुरावों  की  शुक्य
 विधोषताए  क्या  शोर

 सरकार  की  उस  सम्बस्ध  में  क्या  प्रतिक्रिया

 क्षि  भग्जालय  में  कृषि  और  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  भग्न्री  नोतीक्ष  :
 से  कषि  नीति  तैयार  करते  समय  छोती  सम्बन्धी  नीति  को  नया  रूप  देने  का  कोई  प्रस्ताव  बंबाल
 शाध्ट्रीय  वाणिज्य  और  उद्योग  संघ  से  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  ।

 दिल्ली  में  बाहतों  कै  प्रदूषण  पर  नियंत्रण

 2456.  भी  हेत  राम  :  कया  जल-भूतल  परिव्रहुम  मत्त्री  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  में  ग ेर-सरकारो  वाहनों  पर  प्रदूषण  नियंत्रण  कड़ाई  के  साथ  साथ  किया  था

 रहा

 या  दिल्ली  में  सरकारी  वाहनों  तथा  अन्य  यात्री  बाहनों  पर  भी  विभिर्त  प्रकार  का  बाहत
 प्र;थण  नियंत्रण  लाभ  होता  और

 यदि  तो  चालू  बवं  के  दोरान  कितने  मे  सरकारी  यात्री  बाहुनों  का  चालान
 गया  ?

 खल-भूतल  परिवहन  घंत्रो  के०  पी०  :  निर्धारित  प्रदूषण
 मानकों  का  पालन  करना  समी  मोटर  वाहनों  पर  लागू  होता  है  चाहै  वाहुन  का  मालिक  कोई  भी
 संघ  प्ासित  क्षेत्र  दिल्लो  में  इस  ब।त  की  जांच  करने  के  लिए  कि  वाहन  निर्धारित  मासकों  को  पूरा
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 करते  हैं  अ्रथवा  परिवहन  विल्ली  प्रद्यासन  द्वारा  वाहनों  की  जांच  की  जाती
 केवल  निजी  वाएूनों  की  ही  जांच  नहीं  की

 जा
 पतु  सरकारी  वाहनों  तथा  साव॑  जनिक  क्षेत्र को

 एजेंसियों  के  वाहनों  की  भी  जांच  की  जाती

 प्रवूषण  मानकों  से  सम्बन्धित  |  1990  से  लाग  हुए  अब  तक  जांच
 के  परिवहन  निदेशालय  ने  585  सरकारी  वाहुमों  का  चालान  किया  है  जिनमें  376
 बसे  दिल्ली  परिबहन  निशम  को  हैं  75  मिजी  बाहुनों  का  भी  चालास  किया  गया

 लल  प्रोद्योगिको  सितान  हारा  पेयजल  की  समसश्याओों  का  ध्रृष्ययत  किया  जाना

 2457.  भी  वेबेश  प्रसाद  यादव  :  वया  कवि  मन्त्री  यह  बताने  वी  कृपा  करेंगे  कि  :

 जल  प्रौद्योगिकी  मिद्न  द्वारा  पेपजल  को  समस्या  का  परीक्षण  के  तोर  पर  अध्ययन  करने
 के  लिए  किसी  जिले  को  लघ्  मिद्नन  परियोजना  के  रूप  में  चुनने  हेतु  किन  मापदंडों को  अपनाया
 जाता  है

 इसके  लिए  बिहार  में  किन-किन  जिलों  को  चुनने  का  विचार  भोर

 पदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  प्रामोभ  विकास  विभाग  में  राज्य  संत्रो  रुपस्द्र  ताथ  मिन्ती
 जिशन  परियोजता  जिलों  का  चयत  राज्य  सरकारों  क ेसाथ  मिलकर  किया  गया  परियोजना  जिले

 मुक्य  रूप  से  पेपजल  को  सप्लाई  से  जुह्टी  समस्याओं  के  अध्वार  पर  चुने  गए  पता  लगाबी  गयी
 समस्याएं  थों  --  बार-बार  जोबाणु  स्रोत  फ्लोराइड  की
 रसायनिक  भूजल  का  नोचा  हो  जाना

 भोर  राष्ट्रीय  पेपजल  मिदम  के  अस्तगेत  पांच  मिनी  मिशन  परियोजना  क्षत्र
 अर्थात  गिरिडो  पला  रोहतास  तथा  साहिबगंज  को  पहले  ही  शामिल  कर  लिया  गया
 इस  समय  किसी  नये  जिले  को  शामिल  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 हिस्द  महासागर  से  महाहाक्षियों  को  थापसो

 ]

 2458.  भ्री  सो०  श्लोगिधासन  !  कया  विदेश  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कषपा  पूर्वी  ब्रोपीय  देशों  में  अमरीका  तथा  सोवियत  संघ  हारा  संमभ्य  बलों  में  को  गयी
 पर्याप्त  कटोती  को  ध्यान  में  रखते  सरकार  मे  हिन्द  महासागर  से  महाशक्तियों  हारा  अपने  संम्य
 दक्षों को  बापस  धुएं  जतने/उनमें  कटोती  किए  जाने  के  लिए  उनसे  बातचोत  की  भोर

 यदि  तो  इस  सम्बस्ध  में  उतकी  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 जिवैध  संधालय  में  राज्य  मंत्री  हरि  किन्तोर  :  नहीं  ।

 प्रतन  नहीं  बठता  ।
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 विशेष  लाहमन्न  उत्पादन  कार्यकम  के  अन्तगंत  प्रमाभोकत  दोल्ोों  पर  राज़सहापता

 2459.  भी  के०  एस०  राव  :  क्या  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  केरद्रीय  विदेष  खाद्यस्त  उत्पादन  कार्यक्रम  के  अस्तगंत  बिभिष्त  राश्यों  में
 मकका-हत्पादक  भौर  बाजरा-उत्पादक  जिलों  में  प्रमाणित  थोजों  पर  शाग्रसहाबता

 प्रदान  करती

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  और  पिछले  दो  वर्षों  के  दो  रास्य  शरकारों  हारा
 राजसहायता  का  कितता  भाग  स्वयं  वहन  किया

 कया  घान  को  दुवाई  के  क्षेत्रफल  और  चावल  के  उत्पादन  पें  काफ़ी  बृढ़ि  हुई
 यदि  तो  तस््संबंधी  ध्योरा  क्या  भोर

 क्या  जावल  के  निर्यात  में  बद्धि  हुई  है और  यदि  तो  कितनी  बृद्धि  हुई  है  !

 कवि  मंत्रालय  में  कृषि  भोर  सहकारिता  बिभाव  में  शक्ष्य  मंत्री  नीतीश  :  (%)
 हां  ।

 विशेष  लाशान्म  उत्पाइम  कार्यक्रम  —  चावल  के  अम्तत्रंत  वश्च  1988-89  के  दौरान  इक्षत
 कार्यक्रम  को  शत-प्रतिशत  (100%)  सहायता  पर  क़ियान्बित  किया  ग्रया  जिसका  बहुन  भारत
 सरकार  तथा  राज्य  सरकारों  हारा  बराबर-बराबर  रूप  से  किया  जाना  ब्ष  1989-90  से  सहायता
 की  पद्धति  को  संशोधित  करके  भारत  सरकार  तथा  सम्बस्धित  राज्य  सरकार  के  बीच  १75  :  25  का

 भवुपात  किया  गया  विशेष  लाहास्न  उत्पावम  कार्यक्रम  मक्का  के  अम्तगंत  बर्ष  1988-89  ला
 1989-90  के  दोरान  150/-  रुपये  प्रति  क्विटल  की  दर  स  सड्सिहों  के  तोर  पर  सहाबता  दी  गयी

 वर्ष  1990-91  मक्का  तथा  बाजरा  कै  प्रमाणित  बौज  के  बितरण  पर  400  दरुपपै  प्रति  क्विटल  की
 दर  पर  तथा  मकरा  और  बाजरा  के  संकर  किस्म  के  प्रमाणित  ब्वीोज  पर  500  रुपये  प्रति  किबिटल  की

 दर  पर  सब्सिडी  दो  गयी  है  ।  चालू  वर्ष  से  ब[जरा  को  भी  विशेष  स्ाक्ार्त  डत्प|दन  कार  क्रम  में  शामिल
 किया  गया  इसका  सम्बूण  खर्चा  भारत  सरकार  द्वारा  वहन  किया  जाशा  है  ।

 भोर  चावल  के  क्ष त्र  तथा  उत्पादन  में  वद्धि  निम्ञ्रकुदछार  है  :

 थं  क्षेत्र  उत्रादत

 मोदरी

 1987-88  38.81  56.86

 1988-89  41.86  70.67

 ब  1989-90  के  दोरान  लगभग  72.80  मिलियन  मीटरी  टन  उत्पादन  होने  की  भाशा

 (8)  चावल  का  निर्धात  निम्नानुसार  रहा  है  :--

 बर्षे  निर्यातित  बात्रा

 1987-88  3,88,919
 3,%5,440

 1989-90  4,23,600

 |
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 मेहनल  फ्टिलाइलस  लिमिटेड  में  माइट्रोजन  एब रकों  का  उत्पादन

 2460.  डा०  सो०  लिलबेरा  :  क्या  क्षि  मस्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 (%)  कया  नेशनल  फटिलाइजस  लिमिटेड  ने  वर्ष  1989-90  के  दोरान  देश  में  नाइट्रोगन

 झबं  रकों  का  रिकार्ड  उत्पादन  किया

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  बया

 क्या  इसके  लिए  नेशनल  फर्टिलाइजस  लिमिटेड  को  अनेक  यूनिटों  को  विशेष  प्रशंसा  पत्र

 प्रदान  किये  गये

 बया  नेशमल  फर्टिलाइजस  लिमिटेड  से  वेश  में  प्रदूषण  नियंत्रण  के  क्षत्र  में  महृश्वपूर्ण
 दान  दिया

 (४)  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  कया

 क्या  सरकार  का  यह  सुनिद्िचत  करने  के  लिए  कुछ  कदम  उठाने  का  विचार है  कि  भागामी
 बर्षों  में  नाइट्रोजन  उबं  रकों  का  उत्पादन  मधिकाधिक  बढ़ता  भोर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 कवि  मंधालय  में  प्रापोण  विकास  बिभाग  में  राज्य  मंत्रों  उपेनद्र  साथ  :  भर
 नेशनल  फटिलाइअर  लि०  ने  व  1989-90  में  नाइट्रोजनयुकत  उ्वं  रकों का  हजार  मी०

 टन  तक  का  रिकार्ड  उत्पादन  प्राप्त  किया  संयंत्रवार  उत्पादत  निम्न  प्रकार  है  :--

 (000  भो०  ठग

 मांगलन  62.1

 नांगलना  131.6

 पानीपत  219.7

 भटिडा  224.0

 बिजयपुर  375.0

 1012.4

 जी/हां  ।

 भोर  एन०  एफ०  एल०  के  सभी  चारों  एककों  मे  राज्य/केस्द्र  सरकारों  निर्धारित
 किए  गए  मानकों  के  अनुसार  गंस  युक्त/तरल  निश्चाब  के  निकास  के  नियंत्रण  के  लिए  पर्याप्त
 व्यवस्थाएं  को

 भोर  (8)  हां  ।
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 लिखित  उंत्तरे
 किननननिनिनकनिकनिनकननिननशनन कि  न  लिलि  नि  भ  शक

 विभिस्न  संयंत्रों  के  कायंकरण  के  सम्बन्ध  में  मासिक/तिमाही  पुनरीक्षण  बंठक  क्रापोधित  की  जा

 रही  हैं  और  सरकार  द्वारा  कड़ी  निगरानी  रखो  जा  रही  है  ताकि  आने  वाले  वर्षों  के  दौरान  ताइट्रोजन
 युक्त उबं  रकों  के  उत्प[दन  की  उच्च  गति  बनी  रहे  ।

 खाड़ी  देशों  में  भारतीय  भपतिक

 246  [.  भरी  के०  म॒रलोघरत  ;  कया  विदेश  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  तीन  वर्षों  के  दोरान  थाड़ी  देशों  में  कार्यरत  कितने  ब्यक्षितयों  की  मश्यु  हुई

 (*)  मृतकों  के  कितने  आश्षितों  को  नियोकक्ताओं  से  मुआाव  जें  की  र।दि  अभी  तक  प्राप्त  नहीं
 भोर

 मुआवजा  मिलने  में  दिलम्ब  के  क्या  कारण

 विदेश  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  हरि  किशोर  से  (7)  सूथना  एकत्र  की  जा

 रही  है  और  सदन  की  मेज  पर  रख  दी

 प्रामोण  जल  सप्लाई  योजता  संबंधों  द्विपक्षोप  समझोता

 2452.  श्री  रमेश  चेन््नोथाला  :  कया  कृषि  मंत्री  यहू  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  गत  छह  महीनों  के  दोरान  ग्रामीण  जल  सप्लाई  योजना  के  संबंध  में  कितने  द्विपक्षीय
 समझोतों  पर  हस्ताक्षर  ओर

 तत्तंबंधी  ब्योरा  कया  है  ?

 कवि  मंत्रालय  में  प्रामोण  विकास  विमाग  में  राज्य  मंत्री  डपेशा  साथ  और
 सूचता  एकत्र  की  जा  रही  है  तवा  सभा  पटल  पर  रश्ष  दी  जायेगी  ।

 केग्रीप  रिजय  पुलिस  बल  ओर  सोमा  सुरक्षा  बल  में  भर्तो

 2463.  भो  पो  ०  सी०  थामस्तर  |  क्या  गृह  मस्त्री  यह  बताने  को  कपा  करेंगे  कि  ।

 30  1990  की  स्थिति  के  अनुसार  केरद्रीय  रिजयं  पुलिस  बल  ओर  सीमा  सुरक्षा
 शल  में  कांस्टेबलों/जवानों  के  कितने  पद  रिक्त  हैं  :

 अनुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित  जनज!तियों  के  लोगों  के  लिये  कितने  रिक्त  पद
 आारक्षित  किये  गये

 इनमें  से  कितने  रिक्त  पद  लिलाड़ियों  ओर  महिलाओों  की  नियुक्तित  हारा  भदे  जाने  की
 संभाषना  ओर

 रिक्त  पदों  को  भरने  के  लिये  क्या  +द

 पृह  बंचालप  में  राज्य  मंत्री  सुबोष  कांत  :  से  सीमा  सुरक्षा  बल  में

 30-6-1990  को  कांस्टेबल  के  पद  को  6376  रिक्तियां  जिनमें  से  2079  रिक्तियां  अमुधूवित



 जिल्षित  इतर  23  1990
 अननन  जातियों के लिए आरक्षित थीं तथ 510 रिक्तियां अनुसूचित जनजातियों के लिए अभभभरगन्>न्++  आन  टििकन  ऑन  जन  आनानीाजीणाओ

 जातियों  के  लिए  आरक्षित  थीं  तथ  आरक्षण  रिक्तियां  अनुमूचित  जनजातियों  के  लिए  आरक्षित

 खिलाड़ियों के  लिए  किसी
 प्रकार  का  आरक्षण  नहीं  था  ।

 केन्द्रीय  रिजव॑  पुलिस  बल  में  दिनांक  को  कॉस्टेबल  का  कोई  भी  पद  ख्याली

 नहीं

 ऊपर  वर्षायी  गई  रिक्तियों  के  लिए  सीमा  सुरक्षा  बल  में  नियुक्षित  हैतु  3005  अध्याधियों

 को  पहले  ही  दर्ज  किया  जा  चुका  है  ।  दोष  रिक्त  स्थानों  को  भरने  की  कारंवाई  की  जा  रही  है  ।

 महाराष्ट्र  में  परभनो  में  इलक्ट्रोलिश  हलोफोत  एक्सचेंज  को  स्थापना

 2464.  भी  अशोक  आनन्दराब  देशमुख  :  क्या  संज्ार  मंत्री  यहू  बताते  को  छुपा  करेंत्रे  कि  :

 क्या  महाराष्ट्र  में  परभनो  में  इलेक्ट्रोनिक  टेलीफोन  एशसचेंज  की  सुविधा  उपलब्ध

 भोर

 यदि  तो  वहां  यह  सुविधा  कक्ष  तक  उपख्ब्ध  दी  जायेगी  ?

 संच!र  संघ्रालय  के  राज्य  मंत्रो  जनेश्बर  '  जो  महों
 ।

 परभनी  में  इलेक्ट्रनिक  एक्सचेंज  लगाने  का  कोई(प्रस्ताव  नहीं  है

 पाकिस्ताम  भोर  धंगलादेक्ष  स ेआए  ध्वरभार्थो

 ]
 2465.  भी  जो०  एथ०  बासबराज  :  कपा  मृह  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  पाकिस्तान  ओर  बंगल।देदा  से  माशे  संख्या  में  शरणतर्थी  भारत  में  आा

 रहे

 यदि  ठो  भारत  में  इस  समय  ऐसे  कुल  कितने  शरणार्थी

 उनके  लिये  किये  गये  प्रबंधों  का  ब्योरा  क्या  है  मौर  इन  पर  कितनी  राहि  का  क्षर्चा
 भोर

 इस  शरणादियों  को  बापस  भेजने  के  लिये  सदा  फकदम  छत्मने  पर  जिचार  किया  जा
 रहा

 गुर  संत्रालय  में  राज्य  थत्रे  सुवोष  काप्त  ओर  श्रोशंका  सरकार
 ह।रा  एल०  टी०  टी०  ई०  के  छिलाफ  चलाए  गए  सेनिक  अभियाम  के  शुरू  होने  के  आाव  से  शोश का
 दारणाबियों  का  बड़ी  मात्रा  में  भारत  में  आगमन  हुआ  बंगनादेश  के  जनजातीय  दारणाबियों  का
 जिपुरा  में  आगमन  अप्र  1986  में  शुरू  वर्ष  1990  के  जनवरी  से  1990  तक

 की  अवधि  में  ऐसे  237  शरणायी  भारत  में  हालही  के  महोगोंके  दोरान  पाकिस्तान  से

 संक्षषक  समुदाय  के  विदेक्षियों  का  भारत  में  लागमन  बढ़ा
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 1  1912  लिखित  उत्तर
 जनता  7 जज  -_  ८

 दिनांक  16  1990  तक  श्रीलंका  से  मारत  आने  वाले  दारणावियों  की  कुल  संख्या

 1,66,239 थी  तथा  4-९-1990  तक  बंगलादेश  से  भारत  आामे  वाले  चकमा  शरणादियों  की  कूल  संख्या

 56,021  थी  ।

 सरकार  के  पास  सहायताथ॑  आने  वाले  ऐसे  शरणादधियों  को  जब  तक  वे  अपने  घरों  को

 वापस  नहीं  जले  जाते  हैं  तब  तक  उन्हें  भारत  में  बिभिन््न  शिबिरों  में  मया  है  तथा  उन्हें  मानवीय

 अधोर  पर  चिकित्सा  सहायता  जंती  सुविधाएं  उपलब्ध  कराई  जा  रही
 श्रीलंका  से  श्राए  शरणाथियों  को  राहुत  सुविधाएं  उपलब्ध  कराने  और  आबास  देने  के  लिए  भारत
 सरकार  द्वारा  1983  से  1990  तक  की  अवधि  के  दोरान  17.40  करोड़  रुपये  ले

 किए  गए  शरणाथियों  के  लिए  राज्य  सरकार  को  21.86  करोड़  रुपये  को  राहुत
 राधि  दी  गई

 सरकार  बंगलादेश  सरकार  पर  तिरंतर  जोर  दे  रही  है  कि  वह  हस  दिशा  में  आवश्यक
 कदम  उठाए  जिससे  दारणा६थियों  में  अपने  घरों  को  जौटने  के  लिए  दिद्वास  उत्पन्न  श्रीलंका
 थियों  के  बारे  में  सरकार  श्रीलंका  सरकार  के  साथ  लगातार  सम्पर्क  बनाए  हुए  इन
 थियों  की  वापसी  मुख्यतः  श्रीलंका  में  दाम्ति  भर  सामान्य  स्थिति  की  बहाली  पर  मिमेर  करेगी  ।

 कैगोय  रिजव  पुलिस  बल  के  कार्मिकों  को  संख्या

 2466.  भी  एम०  डेमिस  !
 क्रो  ले०  चोकका  राव  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  ;

 केस्द्रीय  रिजय॑ं  पुलिस  बल  के  कारमिकों  की  दतंमान  संख्या  कितनी

 कया  हसके  कामिकों  की  वर्तमान  संद्या  में  बद्धि  करने  का  कोई  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  तश्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 गृह  संत्रासय  में  राज्य  मंत्रो  सबोध  फारत  :  केन्द्रीय  रिजय॑  पुलिस  बल  की

 इस  समय  93  हयटी  बटालियनें  और  6  गौण  बटालियनें  है  ।

 (a  ओर  केन्द्रीय  रिजय॑  पुलिस  बल  के  लिए  अतिरिवत  बटालियनें  मंजूर  करमे  का
 प्रस्ताव  विधा  राधौन  है  ।

 प्राइवेट  बल  रूढों  का  रदद  किया  अशना

 2467.  भ्री  रामेश्यर  प्रसाव  :  क्या  जल-भतल  परिवहुत  मम्त्री  यह  बताने  की  कुपा  करेंगे  कि  ;

 क्या  दिल्ली  में  उन  प्राइवेट  रूटों  को  रह  करने  का  प्रस्ताव  जिन पर  प्राश्बेट  आपरेटरों
 ढ्वारा  बसे  चलाई  जा  रही

 यदि  तो  तस्संबंधो  ब्यौरा  कया  भर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 खल-भतल  परिवहन  सरत्रो  कै०  पो०  :  और  सरकार  के  पास  ऐसा
 कोई  प्रस्ताव  नहों  दिल्ली  को  यात्री  परिवहन  प्रणाली  1964  कुछेक  लिम्ी  साबंजतिक
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 परिवहन  सेवाओं  को  संपूरित  करती  रही  हैं  भोर  यह  महसूस  किया  गया  है  कि  इससे  यात्रियों  को
 लब्घ  सुवियाओं  में  वद्धि  हुई  दि०  प०  नि०  के  पास  उपलब्ध  बचें  उसकी  आवहयकता  से  कहीं  कम

 है  ओर  इसलिए  निजी  क्षेत्र  को  एक  अनुपूरक  मूमिकरा  अदा  करनी

 (@)  प्रम  नहीं  उठता  ।

 आजमाबाद  भौद्योगिक  क्षेत्र  समापन  और
 विधेयक  को  स्थोकतति

 2468.  भी  बी०  एन०  रेड्डी  :  या  गह  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 (=)  क्या  आंध्र  प्रदेश  विधान  सभा  द्वारा  1989  में  पारित  किया  गया  आजमाबाद

 भ्रौद्योगिक  हषोत्र  समापन  और  विधेयक  1989  को  २  ष्ट्रपति  की  स्वीकृति  हैतु
 केन्द्रीय  सरकार  को  भेजा  गया  और

 यदि  तो  राष्ट्रपति  की  स्वीकृति  लेने  में  बिलम्ब  के  क्या  कारण  है  ?

 गह  मंन्नालय  में  राक््य  मंत्री  सुबोध  कार्त  :  जी  श्रीमान्  ।

 विधेयक  पर  भारत  सरकार  विचार  कर  रही  है  ।

 कहमीर  समस्या  का  हुल  करते  के  लिए  व्ारा  भारत  और

 पाकिस्तान  की  सहायता  करते  का  लिर्णय

 2469.  भरी  मासघाता  क्या  विदेश  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  को  जानकारी  है  कि  नाम  से  जामो  जाने  वाली
 हाक्तियों  ने  कश्मीर  समस्या  के  संबंध  में  मतभेदों  को  दूर  करने  के  लिये  भारत  और  प।किस्तान  की

 सहायता  करने  का  निर्णय  किया  है  :

 कया  इस  संघंध  में  किसी  की  ओर  से  कोई  पत्र  प्राप्त  हुआ  ओर

 यदि  तो  इस  समस्या  के  संबंध  में  सरकार  की  क्या  नीति  है  ?

 विदेश  संभ्ालय  में  राज्य  मंत्रो  हुरि  किशोर  :  भोर  शिख  र  सम्मेलन
 के  बारे  में  अमरीकी  विदेश  मंत्री  के  संवाददाता  सम्मेलन  बताया  जाता  है  कि  उन्होंने  यह  कहा  था
 कि  भारत  और  पाकिस्तान  के  बोच  बातचीत  को  दिद्षा  में  हाल  ही  की  कारंवाई  से  शिक्षर  नेता
 प्रोश्ताहित  हुए  हैं  तथा  वे  इस  प्रक्रिया  को  बढ़ावा  ओर  समयंन  देने  के  लिए  सभी  साधनों  का  उपयोग
 करने  पर  सहमत  हुए

 सरकार  शिमला  समभोते  के  प्रति  वचनबद्ध  है  जिसके  अम्तगंत  भारत  और  पाकिस्तान
 के  बीच  के  सभी  मतमदों  को  द्विपक्षीय  बातचीत  के  द्वारा  दांतिपूर्वक  दूर  किया  जाना  है  ।

 गंगदोक  में  दृरसंचार  कार्यालय

 2470  श्री  मर्द  क्या  संचार  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ;

 कया  सरकार  का  बिद्यार  मंगटोक  में  दूरसंचार  कार्यालय  खोलने  का

 यदि  तो  इसके  फब  तक  चालू  हो  जाने  की  संभावना  है  ?
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 संचार  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जनेदबर  :  (%)  हां  |  प्रस्ताव  पर  विचार  किया
 जा  रहा

 (8)  प्रस्ताव  मंजर  होने  के  तीन  माह  के  अस्वर  कार्यालय  अपना  काय॑  प्रारम्भ  कर

 लम्म  और  कश्मोर  में  राजनोतिक  प्रक्रिया  शुरू  करना

 2471.  भ्रो  चित  बस  !  कया  गृह  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे

 कया  जम्मू  और  कश्मीर  में  राजनीतिक  प्रक्रिया  शुरू  हो  गई

 यदि  तो  कब  शुरू  को  गई  ओर  किस  प्रकार  शुरू  की  गई  भोर

 उठाये  गये  कदमों  में  कितनी  सफलता  मिली है  ?

 गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  सुधोघ  कास्त  :  से  सरकार  जम्मू  और

 कद्मीर  में  सामान्य  स्थिति  बहाल  करने  के  लिए  सभी  संभव  उपाय  कर  रही  राज्य  में  आतंकवाद
 को  रोकने  के  लिए  सबत  प्रशासनिक  उपाय  किए  जा  रहे  चू  कि  सरकार  प्रत्येक  उपयुक्त  अबधर  पर

 लोगों  से  बातबीत  करने  के  लिए  इच्छुक  परन्तु  भारत  के  संविधान  अथवा  उसको  एकता  तथा
 अश्ण्डता  को  चुनोती  देने  वाले  अलगाबवादी  तथा  राष्ट्र  विरोध  समूहों  के साथ  सरकार  कोई  भी  वार्ता

 नहीं  करेगी  ।  किसी  भी  आ्यपूण्ण  बारता  के  लिए  आतंकवादी  ओर  अलगाववादी  ताकतों  को  कुचल
 दिया  जाएगा  ताकि  लोग  दियों  को  विसी  भी  बदले  की  भावता  से  निडर  होकर  रह  सके  भर

 ह्वतंत्रतापूर्थंक  बोल  सके  ।

 लब्त  किए  गए  पासपोर्टो  को  जारी  करता

 2472,  शा०  ए०  के०  पढेल  |  क्या  बिदेश  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  ।

 गया  प्रेट  ब्रिटेन  स्थित  भारतीय  उच्च।युक्त  मे  जब्त  किए  गए  कुछ  व्यक्तियों  के  पासपोर्ट
 !990  से  अब  तक  जारी  कर  दिए

 (a)  यदि  तो  ऐसे  व्यक्तियों  के  नाम  क्या-क्या  भोर

 प्रत्येक  मामले  में  इसके  क्या  कारण  थे  ?

 विदेश  संत्रालय  में  राज्य  संत्रो  हरि  किल्लोर  :  से  सूचना  एकत्र  की  जा

 रही  है  ।
 सतस्यन  का  विकास

 2473.  भी  एस०  कष्ण  कुमार  :  कया  कषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  सरकार  ने  मत्स्यन  के  विकास  तथा  मछुआरों  के  कल्याण  के  लिए  कोई
 योजनाएं  प्रस्तुत  की

 यदि  तो  तत्संबंघी  ब्योरा  क्या  भौर

 केन्द्रीय  सरकार  ने  इन  पर  कया  निणंय  लिया  है  ?

 कवि  मंत्रालय  में  कृषि  भोर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मंत्री  नीतीक्ष  :  (%)  से
 केरल  सरवार  द्वारा  मात्स्यिको  विकास  तथा  मछुआरों  के  कह्याण  के  लिये  कई

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  किए  गये  कुछ  महत्वपूर्ण  योजनायें/अस्ताव  इस  प्रकार  हैं  :---

 शत
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 ee  जग  के

 (1)  43.59  करोह  रुपये  की  लागत  से  केरल  में  148  ग्रामों  के  विफास  के  लिए  समे

 माह्स्यिकी  विकास  कार्यक्रम  चरण-]]/राष्ट्रीय  सहकारी  विकास  मिगम  ने  इस  प्रस्ताव

 की  जांच  कर  भी  है  तथा  केरल  सरकार  सै  ओर  अधिक  स्पष्टीकरण  माग

 (2)  बिवलोन  तथा  कस्तामोर  में  खारे  पानी  के  मछली-पालकों  की  विकाप्त  एजेंसी/मौंगा
 पालम  के  लिये  हर  वर्ष  50  हैक्टेयर  ख्ारे  पानी  के  क्षेत्र  के  विकास  हेतु  प्रत्येक  खारा
 पानी  मछली  पालक  विकाल  एजेंसी  के  लिये  21.70  लाख  हपये  की  अनुमालित  लागत
 पर  खारे  पानी  में  मछली  पालन  के  समेकित  बिकास  की  केन्द्रीय  प्रायोजित  योजना  के
 अम्तगेत  इस  प्रस्ताव  का  अनुमोदन  हो  चुका

 (3)  इडकी  तथा  वायनाड  मैं  मछली  पालक  विकास  एजेंसी  की  स्थापना/इन
 मछली  पालक  विकास  एजेंसियों  के  लिए  मंत्ररो  दी  जा  चको

 (4)  समझद्री  मत्स्यन  विनियमन  अधिनियम/नियमावली  को  लाग  केरल  सहित  सभी

 समुद्र  तटीय  राष्यों  में  समुद्री  विनियम  लागू  करने  के  काम  को  सुदृढ़  बनाने  के
 एक  कैन्द्रीय  प्रायोजित  योजना  तेयार  की  गई  है  ।

 ($)  केरल  में  प्राइवेट  क्षेत्र  में  159.6  लाक्ष  रुपये  की  लागत  से  खारे  पानी  की  करींगा  हैचरो
 के  विकास  को  परियोजना  जिसके  लिये  जापानी  सहायता  मांगी  जा  रही  जापानी
 प्राधिकारिकों  ने  इस  प्रस्ताव  को  स्वीकृत  नहीं  व्योंकि  यह  तकनीकी  दृष्टि  से  ठीक
 महीं  पाया  गया  ।

 उपभोक्ताओं  को  हलीफोन  कै  किराए  में  रियायत

 2474.  भी  थो०  कृष्ण  राव  :
 थौ  सो  ०  पो०  सुवाल  क्या  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करने  कि  ;

 क्या  सरकार  टेलीफोन  लाइन  के  सात  दिन  अथवा  इससे  अधिक  दिनों  तक  खराब  रहने
 पर  उपभोक्ता  को  टेलीफोन  के  किराए  में  रियायत  देने  का  विचार  कर  रही  ओर

 यवि  तो  तस्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 संचार  संभरालय  के  राज्य  मंत्री  जनेश्बर  ओर  टेलेक्स
 पी  ०  ए०  बी०  एक्स/पौ०  बी०  एक्स०  की  पट्टे  पर  दो  गई  लाइनों  भोर  जंक्शन  लाइनों  की

 सैबाएं  विभागीय  कारणों  से  लगातार  सात  दिन  या  अधिक  समय  तक  ख्षराब  रहने  पर  किराए  में  छठ
 की  अनुमति  दैने  संबंधी  तिवेश  पहसे  ही  जारो  किए  जा  चढ़े  हैं।ये  मिदश  15-6-90  से  लागू

 जस्वई  पतत-त्यास  द्वारा  खमोन  का  किराया  बढ़ाता

 2475.  भरी  बामतराब  महाडीर  !  क्या  जल-भूतल  परिवहत  मर्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 क्या  अम्बई  पत्तन  स्थास  ने  अपने  कासूनी  पट्टेदारों  का  जमीन  का  किराया  कई  गुना  बड़ा
 दिया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ओर  इसके  क्या  कारभ
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 क्या  इस  बारे  में  कोई  अध्यावेदन  प्राप्त  हुए  ओर

 ह
 यदि  तो  तत्संबंधो  ब्योरा  क्या  है  ओर  इस  बारे  में  क्या  कारंवाई  की  गई

 जल-मूतल  परिवहन  मस्त्रो  के०  पो०  :  जी  हूं  ।

 बम्बई  पत्तत  म्यास  को  सम्पदाओं  के  पत्तन  न्यास  बोड़  द्वारा  किलॉस्कर

 टेन्ट्स  द्वारा  निर्धारित  भूमि  की  फोमत  के  अआघ।र  पर  !-10-1982  से  संशोधित  किए  गए  थे  |  किराए
 के  ढांचे  का  सम्बन्ध  जमीन  की  कीमत  से  है  जिसे  जमीन  को  कीमत  के  अनुसार  36  जोनो  में  विभाजित

 किया  गया  आवासीय  उपयोग  के  लिये  किराए  को  गणना  मृमि  के  12%  के  हिंसाब  से  कौ  जाती

 और  वाणिज्यिक/ओोशध्ोगिक  व्यवसायों  के  लिये  15%  पर  ।

 और  बम्बई  पत्तन  न्यास  मूमि  प्रयोगता  कार्य  समिति  से  प्राप्त  कुछ  अम्य।बेदमों  के

 आधार  पर  बम्ब्रई  पतन  न्यास  ने  मामल  की  समीक्षा  की  और  इस  शर्ते  पर  किरायों  में  बढ़ोतरी  को

 मामूली  बनाते  हुए  भूमि  प्रयोकता  कार्य  समिति  को  11-1-1987  को  संशोधित  प्रस्त।व  पेश  किए  कि

 संभोषित  प्रस्तावों  को  पूर्ण  स्वीकार  कर  लिया  जाना  बाहिए  अन्यया  इस  पेशकश  को  बाफ्स  से  लिया

 भुभि  प्रयोकता  कार्य  समिति  ने  इस  पेशकश  को  स्त्रीकार  नहीं  किया  ।  इसलिए  बर्बह  पत्तत

 स्पास  ने  27-1-1938  को  वह  पेशकश  वापस  ले  पत्तन  न््यास  ने  यह  निर्ण  प  लिया  था  कि  पहले

 1982  में  संशोधन  किए  गए  किराए  लागू

 विभागेत्तर  कप्तंचारियों  को  सुविधा

 2416.  भो  रोतलाल  प्रसाद  वर्मा  :  क्या  संधार  मंत्री  यह  बताने  की  कछगा  करेंगे  कि  :

 डाक  विभाग  में  दूरश्य  ग्रामोण  क्षेत्रों  म॑ं  कार्य  रत  लगमग  तीन  ला  विभाय्रेतर

 आरियों के  भविष्य  को  सुरक्षित  करने  हेतु  सरकार  द्वारा  कप  कऋयंव।हूं  को  गई  ओर  इस  संबंध  में

 झब  तक  बया  प्रगति  हुई

 कया  ग्रामीण  क्षेत्रों  के
 ड/फघ  हें

 में
 कार्यरत  ये  कमंबारी  जनहित  में  अपनों  डुघूडी

 के  निर्धारित  घंठों  के  बाव  भी  स्वेब्छ  से  डपूटी  करते

 यदि  तो  कया  सरकार  का  इन  कमंचारियों  को  इन  कमंचारियों  हारा  को  था  रहो
 अपरिहायं  सेवा  को  देखते  हुए  वरी  सुविधायें  देने  विधार  है  जो  अरय  सरकारी  कम  चारियों  को  दी

 जातो  भौर

 (")  यदि  तो  इसके  कारण  कया  है  १

 संचार  मंत्रालय  के  राश््य  मंत्री  जनेबबर  (+१)  अतिरिक्त  विभागीय  एजेंटों

 को  सेवा  शर्तों  में  सुधार  करने  के  लिए  सरकार  द्वारा  निम्न  लिशित  उपाव  १७६  हैं  :---



 लिशित  डिततर  1990

 (1)  उनको  देय  भत्ते  में  1-1-86  से  भारो  वृद्धि  कौ  गई  है  जिसे  निम्नलिखित  तालिका  से  देखा
 जा  सकता  है  ;--

 अस  >>  =

 श्रेणी  1-1-86  से  1-1-86  से

 पहले  के  भत्ते  प्रभावी  भत्ते

 म्यूनतम  अधिकतम  न्यूनतम  अधिकतम

 ईडोएसपीएम  ३310  373  385  620
 तथा  ईडो  सोटंर

 ई०  डो०्बी०पी०एम०  217  265  275  440

 ई०डी०एम०वी०  217  265  270  420
 अस्य  सभी  ई०डौ०ए०  के  लिए

 (i)  2  घंटे  से  कम  काये  (191)...  निर्षारित  240...  निर्धारित
 करने  के  लिए

 (i)  2  घंटे  से  अधिक  कायं  214  254  270  420
 करने  के  लिए

 (iii)  ई०डो०ए०  श्रेणी  के  निम्नलिखित  भत्तों  को  मुगतान  :--

 ई०डी०धघो०पी०एम०  को  विवरण  तथा  वाहन  भत्ता  जहां  लागू  हो  50  ₹०

 ई०्डी०एस०पी०एम०|ई०डो०पो०एम०  को  कार्यालय  के  रखरखाव  का  भत्ता  --25  qo
 प्रतिमाह  ।

 ई०डो०एस०पी०एम०|ई०डी०वबो०पी०एम०  को  लेखन  सामप्री  हेतु  निर्धारित  र०
 प्रतिमाह  ।

 ई०डी०ए०  की  अन्य  श्रेणियों  के  लिए  लेखन  सामग्री  हेतु  निर्धारित  भत्ता  -1  रु०  प्रतिमाह  ।
 अतिरिक्त  विभागीय  वितरण  एजेंटों  तथा  अतिरिबरत  विभागोय  डाक  बाहकों  को  साईकिल

 ९०  प्रांतमाह  ।

 (४)  जिस  दर  पर  ओर  जितनी  बार  विभागीय  कमंचारियों  के  महुंगई  भत्ते  का  मुगतान
 किया  जाता  है  उसी  दर  पर  भर  उतनी  ही  बार  इन्हें  भी  महंगाई  भत्ते  का  भुगतान  करना  ।  इस  समय
 इस्हेँ  दतकफे  मूल  मत्त  का  38%  महंगाई  भलत  के  रूप  में  दिया  जाता

 (९)  काल्पनिक  संद्धास्तिक  मजदूरी  के  बजाय  वास्तविक  परिलब्धधियों  के  अधार  पर
 ।  जड़े  बोसस  का  मगतान  करना  ।

 उत्पादकता

 (४)  भनुप्रह  उपदान  की  राक्षि
 की  सोमा  1000  ३०  से  3000/-  ९०  तब  बढ़ाना  और

 स्पृनतम  सेवा  शर्त  को
 15  वर्ष

 से
 घटाकर  10  वर्ष  तक



 ]  1912  लिखित  उत्तर

 और  (4)  अतिरिक्त  विभागोय  एजेंट  विभाग  के  लिए  कुछ  निद्िचत  कार्य  के  घंटों  में  केबल
 अंदकालिक  तोर  पर  काय  करते  उनसे  अपेक्षा  की  जाती  है  कि  वे  अपनी  आजीविका  के  लिए  दूसरे
 काम  भी  उनकी  नौकरो  अंगकालिक  होने  के कारण  विभाग  उनके  प्रति  पूर्ण  सरकारी
 कमंचारियों  वाला  रवंया  नहीं  अपना  सकता  है  भोर  इसी  वजह  से  उनको  नियभित  फरमंथारियों  की
 भांति  दूसरे  लाभ  भी  नहीं  दिए  जा  सकते  ई०डो०ए०  को  सेवा  शर्तों  को  बेहतर  बनाने

 संबंधी  कुछ  प्रस्तव  सरकार  के  विचाराधोन  इनमें  यथानुपात  मजदूरी  प्रदान  अनुग्रह  उयदान
 राशि  की  सीमा  भारतीय  जीवन  बीमा  को  स!मूहित  बचत  से  जुड़ी  बीमा  योजना  सेबिग्स

 लिग्ड  इंह्पोरंस  के  अंतर्गत  बीमा  करना  और  कार्य  से  बार  रहने  की  अवधि  आफ  डपडी
 के  दौरान  निर्वाह  भत्ते  का  भुगतान  करना  शामिल  चूंकि  इन  प्रस्तावों  के  लिए  वित्त  की

 आवश्यकता  इसलिए  इस  मामले  में  अष्तिम  रूप  से  निर्णय  लेने  में  कुछ  समय  लगेगा  ।

 लाइबेरिया  में  रह  रहे  भारतीयों  के  बापत्  लोटने  के  लिए  किए  गए  प्रधरण

 2477.  भी  काशी  राम  राणा  :  क्या  विदेश  मंत्री  यह  बतासे  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  लाइबेरिया  में  रह  रहे  भारतीयों  के  सुरक्षित  बापस  भारत  लोटमने  के

 लिए  कोई  प्रबंध  किए

 कया  सरकार  को  इन  भारतीयों  के  लिए  सहायता  उपलब्ध  कराने  के  बारे  में  कोई
 रौध  प्राप्त  हुआ  भोर

 यदि  तो  सरकार  इस  संबंध  में  क्या  कदम  उठा  रही  है  ?

 विदेश  संभ्रालय  में  राज्य  मन््त्रो  हरि  किशोर  :  जो  हां  ।

 जी  हां  ।

 लाइबेरिया  में  रहने  बाले  लगभग  7000  भारतीयों  में  से  6,500  भारतीय  मोजुदा  संघर्ष
 आरम्भ  होने  से  पहले  ही  हपारी  मदद  से  छोट-छोटे  दलों  में  उस  देश  से  निकल  भाए  सरकार  मे
 अमरीका  को  सरकार  की  सहायतासे  14  अगस्त  से  ।6  अगस्त  के  दीच  378  भारतीयों  को  निकाला
 यथा  ।  इन  अ्यक्तियों  को  अमरोकी  हेलीक।प्टरों  द्वारा  फ्रोटाउन  ले  जया  गया  जहां  भारतीय  अधिकारियों
 के  एक  दल  के  हवाले  उरहें  कर  दिया  गया  जो  उनकी  आगे  की  यात्रा  कौ  व्यवस्था  कर  रहे  लधभग
 50  व्यक्तियों  क ेएक  और  दल  को  वहां  से  निकालने  को  प्रक्रिया  चल  रदी  कुछ  भारतीयों  ने  व्यक्ति
 गत  कारणों  से  लाइबरिया  में  ही  ठहरने  का  फंसला  है  ।  भारतीय  जहाजरानी  का  एक  जहाज
 एम०  बो०  हर  राय  भी  इम  लोगी  को  लाने  की  व्यवस्था  में  मदद  करने  के  लिए  फ्रोटादन  ठहूरा  हुमा

 हाल  हो  में  अमरीकी  हेलोकाप्टरों  ने  लगभग  350  और  व्यक्तियों  को  वहां  से  निकाला

 भोतोहा  री  डिबिजनल  डाक  घर  को  चालू  करना

 ]

 2478.  भी  धमश  प्रताद  बर्मा  :  कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि

 (8)  क्या  पूर्वी  और  पश्चिमी  अम्पारन  के  डिविजनल  जिसका  मुख्यालय  मोतीहारी
 में  को  तीन  वर्ष  पूर्व  बंद  करके  इसड/कत्रद  का  का  क्षत्र  बिहार  में  छपरा  डिविजनल  डाकबर  से
 सम्बद्ध कर  दिया  गया  था|



 लिखित  उत्तेरे  2$  1990
 किम  (ग) कया सरकार का विचार मोतीहा री डिविजनल डाकधर को पुन: TY करने का है  कम

 यदि  तो  इसके  कारण  कया

 कया  सरकार  का  विचार  मोती हा  री  डिविजनल  डाकधर  को  च।लू  करने  का  है  ताकि

 पूर्वो  ओर  पह्चिचमी  चम्पारन  जिले  के  लोगों  को  हो  रहो  भारी  असुविधा  को  दूर  क्या  जा  सके  ?

 संजार  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जनेदबर  जी

 और  प्रश्न  महों  उठता  ।

 उड़ोसा  के  सक्षा  प्रभावित  लिले

 2479.  थी  बाल  गोपाल  मिश्र  :  क्या  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे  कि  :

 उड़ोसा  के  सखे  से  प्रभावित  जिलावार  किन-किन  ढलाकों  को  सूख  प्रवण  क्षंत्र  क्य क्रम
 में  शामिल  किया  गया

 सूता  प्रवण  क्षत्र  विफास  कार्यक्रम  में  इन  क्षत्रों  को  कब  शामिल  किया  गया

 उक्त  कार्यक्रम  के  अन्तगंत  हन  ब्लाकों  में  |  तक  कितनी  धनराहि  छ्षत्र  की

 गई  भोर

 कुल  कितनी  मूमि  के  लिए  सिंचाई  उपलक्ध  कराई  गईं  है  ?

 कषि  सन्त्रालय  मैं  प्रामोण  विकास  विभाग  सें  राज्य  मश्जी  उपया  लाथ  विवरण
 सूखाग्रस्त  क्षेत्र  कार्यक्रम  के  अन्तगंत  श|मिल  किए  गए  उड़ोसा  के  खण्डों  के जिलावार  नाम  संलग्न  विवरण
 में  दौ  गई  सूची  में  दर्शाए  गए

 सुशा  ग्रस्त  क्षेत्र  कार्यक्रम  के  अम्तगंत  इस  समय  दामिल  किए  गए  ३9  छंडों  में  से  फूलबनो
 जिले  के  शामिल  खंढों  तथा  कालाहांडी  जिले  के  खंडों  को  में  में  सूख।भ्रस्त  क्षत्र  कार्यक्रम  के
 झम्तगेत  शामिल  किया  गया  इसके  के  2-83  में  सूलाग्रस्त  क्ष त्र  कार्यक्रम  में  बोलंगीर

 जिले  के  8  खंडों  तथा  सम्धलपुर  जिले  के  6  खंडों  को  भी  शामिल  क्रिया  गया

 उड़ीसा  में  सूखाग्रस्त  क्षत्र  कार्यक्रम  के  भारस्म  से  इस  कार्य  क्रम  के  अम्तभंत  55.26  करोड़
 शपए  को  घनराहि  व्यय  की  गई

 सातवीं  पंचवर्षी  प  योजना  के  अन्त  तक  इस  कार्यक्रम  के  अन्तगंत  विभिर्त  जल  संसाधन
 विकास  पोजनाओों  के  तहत  40,082  हैक्टेर  क्ष त्र षशामिल  किया  गया

 विवरण

 पूथ्ाप्रस्त  क्षेत्र  कार्य क्रम  के  अस्तगंत  शामिल  किए  गए  क्षण्डों  की  सू  थो

 क्र०  सं०
 जिले  का  नाम  स्खाभ्रस्त  क्षेत्र  कार्यक्रम  के  अभ्तर्गंत  कब  किए कव

 किए गए शब्हों के नाम 2 3 फुलबनो डिकाबालो हाराभंगा 3. कंढामल
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 ऋ०  सं०  जिले  का  ताम

 बोशनभीर

 लिखित  सत्तर

 सूलाप्रस्त  क्षेत्र  कार्यक्रम  के  अस्तगंत  कवर  किए

 4.  खज्रीपाड़ा
 5.  फिरंगिया

 6.  बालोगृडा
 7.  चकापाड़ा

 8,  मोगांव

 9.  कोठागढ़

 10.  तुमुडीबंधा

 11.  दारंगीबाद

 12.  जी०  उदयगिरी

 13.  रंक्षिया

 14.  फुलबनी

 1.  केसिंगा

 2.  गोलामु डा
 3.  नारना

 4.  एम०  रामपुर
 $.  टी०  एच्र०  रामपुर
 6.  लांजोगढ़ु
 7.  छोरियार

 सिनाप्री

 9.  बोडन

 10.  नवापाड़ा

 11.  कोमनता

 1,  पटनागढ़

 2.  सपराखीसल

 3«  बेलपाढड़ा

 4.  तितलागढ़
 5.  तुरिईकेला
 6.  बंगोमुडा

 103



 लिखित  उत्तर  23  1990

 7.  मुरीबहल

 सेगताला

 4«  सम्बलपुर  1.  परदुमपुर

 2.  बीजेपुर
 3.  पेकमल

 4.  सोहह्ला

 5.  भारबंष

 6.  गेंसीलेट

 सूखा  ग्रस्त  क्षेत्र  काय॑क्रम  के  अन्तगंत  कवर  किए  गए  फुल  खण्ड  सूलाग्रस्त क्षेत्र HTS अन्तगंत कवर किए गए फुल  39

 भप्ति  अधिकतम  सोसा  म्धिमनियम

 जततसव ली  ज+

 5 क2ऋ:४9ऑ५कससमफउउऊस्स सती  व  सै  न  करने

 2480.  प्रो०  गोपालशाव  मायकर  :  बया  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ;
 उन  राज्यों  के  नाम  कया  है  जिम्होंने  भूमि  क्रधिकृतम  सीमा  अधिनियम  पारित  कर

 दिये

 कया  केश्द्रीय  सरकार  ने  दोष  राज्यों  पर  अधिकतम  सीमा  अधिनियमों  को  पारित  करने
 के  लिए  दबाव  डाला  ओर

 यदि  तो  सरकार  की  तत्संधंधी  नीति  क्या  है  ?

 कवि  सन््त्ालय  में  प्रामोण  विकास  विभाग  में  राज्य  सरत्रो  उपेख  नाथ  से
 आंध्र  हिमाचल  जम्मू  व  केरल

 मध्य  उत्तर  प्रदेश
 तथा  पद्चिचम  बंगाल  राज्यों  न ेमम्त  अधिकतम  सीमा  कानून  बना  लिये  भरुणावल

 मिजोरम  तथा  नागालेंड  में  अधिकतम  मूमि  सीमा  कानून  नहीं  है  तथा  वहां  साम्प्रदायिक  स्व।मित्व  का
 अधिपश्य  है  तथा  कुल  मिलाकर  यहां  अब  तक  सही  भूमि  रिकार्ड  पद्धति  स्थापित  नहीं  की  गई  गोवा
 सरबक।र  जिसने  अभी  तक  एक  भी  अधिकतम  मृमि  सीमा  कानन  नहीं  बनाया  ने  सूचित  किया  है  कि
 जब  तक  सभो  गांबों  के  रिकार्डों  को  धोषणा  को  अध्तिम  रूप  नहीं  दिया  जाता  तथा  सर्वोच्च  न्यायालय
 ह।रा  कृषि  काश्तकारी  अधिनियम  के  5  वें  संशोधन  के  बारे  में  को  गई  अपोल  के  संबंध  में  कोई  निभ॑य

 नहीं

 दिया भूमि अधिकतम सीमा विधेयक को विधानसभा में पेश करना संभव नहीं होगा । सिधिया ह्टोस नेबिगेहात कम्पनो हारा कुल कार्गो में अपना शोयर प्राप्त करने का प्रपास भरी सनत कनार सण्डल : क्या जल-भूतल परिवहन मंत्री यह बताने की कृपा करेंगे कि ;
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 अमन  पाए  विदा भाई

 रोमतिया  के  बौच  व्यापार  मार्गों  जो  भारत  और  अन्य  देशों  की  परक्तारों  क ेबीच  हुए  दिपक्षौय
 समझभौतों के  अन्तगंत  गाते  कर्गों  में  अपना  छोयर  पुनः  प्राप्त  करने  हेतु  भारतोय  नौवहन  निगम के
 साथ  विष  द  खड़ा  कर  दिया  ओर

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  ने  क्या  प्रतिक्रिया  व्यवत  की  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मस्त्री  के०  पो०  और  भारत  भर
 सोवियत  संघ/पोलेंड/जमंन  जनवादोी  गणतम्त्र/महूद्वीप  के  बीच  व्यापार  मार्गों  पर  भारतीय  कम्पनियों
 को  आबंटित  भारतीय  नोबहून  निगम  सी०  इण्डिया  स्टीमशिप  कम्पनी

 एस  तथा  सिधिया  सस््टीम  नेविगेषान  लि०  एस  द्वारा  इन  कम्पनियों  के  बीच
 वारस्परिक  समभोौते  के  अनुसार  आपस  में  बांटा  जा  रहा  यह्  व्यवस्था  सिन्धिया  स्टीम  मेवी  गेझन
 द्वारा  अपनी  लाइनर  सेवाओं  का  प्रचालन  बंद  करमे  तक  जारी  रही  उसके  पदचात्  उक्त  कार्गो
 भा०  नौ०  नि०  और  इण्डिया  स्टी  मशिप  द्वारा  बांटा  जाता  था|  सिन्धिया  स्टीम  नेबीगेशन  द्वारा
 1990  से  अपनी  लाइमर  सेवाएं  शुरू  किए  जाने  के  फलस्वरूप  क।र्गों  का  10  हिस्सा  इसे  आवंटित  कर
 दिया  गया  था  जिसे  बाद  में  बढ़ाकर  15  %  कर  दिया  भारतीय  नौयहम  निगम  मे  बताया  है  कि
 फिर  से  25%  का  पूरा  हिरसा  दिए  जाने  की  बाबत  जंसाकि  पारस्परिक  समभोते  में  ध्यवस्था  की  गयी
 सिल्धिया  स्टीम  नेवीगेशन  द्वारा  लाइनर  प्रचालन  में  और  अधिक  जहाज  लगाने  कै  बाद  विचार  किया
 जाएगा  ।

 कम्मानोर  में  सींगा  सकछलो  पालन  परियोजना

 2482.  की  मललापल्लो  रामचमान  :  क्या  क॒वि  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ॥या  सरकार  ने  के  रल्ल  में  कम्तानोर  में  कींगा  मछली  पालन  के  लिए  कोई  परियोजना
 स्थापित  की

 (a)  यदि  तो  परियोजना  को  अनुमानित  उत्पादन  क्षमता  और  इसके  लिए  आवंटित
 राहि  का  ब्योरा  क्या  बोर

 सरकार  ने  वर्ष  1990-91  के  दोरान  के  समुद्री  तट  के  साथ-साथ  श्षारे  पातो  में
 झीोंगा  मछली  पालन  के  लिए  कितनी  घनराशि  आवंटित  की  है  ?

 कवि  भम्जालय  में  कृषि  ओर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मन्त्री  नौतोश  (१)  भोर

 सरकार  ने  1990-91  के  दोरान  कालीकट  तथा  कसारगोड़  जिलों  में  फ्ींगा
 मछली  पालन  के  विकास  के  लिए  एक  खारा  जल  मछली  पालन  विकास  एजेंसी  को  स्वापित
 करने  की  मंजरी  दे  दी  जिसका  मुख्यालय  कश्तानौर  में  होगा  ।  खारा  जल  मछली  पालन  विकास

 एजेंसी  को  प्रतिवर्ष  कुल  अनुमानित  लागत  21.70  साथ  रुपए  है  |

 केम्द्रोय  सरकार  इसको  7.63  लाख  रुपए  वाबिक  वित्तीय  सहायता  प्रदान  करेगी  तथा  इसके
 बराबर  ही  राशि  केरल  सरकार  द्वारा  दी  जाएगी  ।  क्षष  राषधि  वाणिज्यिक  धेंकों  से  ऋण  के  रूप  में  प्राप्त
 को  जाएगी  ।  यह  श्वारा  जल  पालक  विकास  सोंगा  मछनौ  पालन  के  लिए  प्रतिगर्थ  शगमम  50
 हैक्टेपर  सारा  जल  क्षेत्र  का  विकास  करेगी  ।

 केन्द्रीय  बजट  1990-91  के  दोरान  कैरल  में  खाद  पानी  में  क्वींगा  पालन  कै  लिए  20
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 लाख  रुपए  का  एक  सांकेतिक  प्रावधान  रखा  गया  है  ।  घनराह्षि  की  केरल  सरकार
 द्वारा  की  गई  म  ग  तथा  पिछले  वर्षों  के  दोरान  निमुक्त  की  गई  घनराहि  के  उपयोग  द्वारा  शाप्तित  की
 जाएगी  ।

 केरल  में  भरालम  फार्म  का  विकास

 2483,  श्री  सम  हलापहलो  क्या  कषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  का  केरल  में  कन्तानोर  के  अरालम  फाम  का  और  अधिक  विकास  करने का

 यदि  तो  तश्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है और  इसके  लिए  कितनी  घनराहि  का  नियतन  करने
 का  विभार  है  ?

 क्थि  मत्त्रालय  में  कृषि  ओर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मन््त्रो  नोतोद्ा
 ओर  (ea)  (1)  अरालम  भारतीय  राज्य  फामं  निगम  द्वारा  चलामा  जाता  जो  निम्मलिलित
 विकास  संबंधी  कार्यंकलाप  चलः  रहा  है

 (1  )  नारियल  को  डिप  सिंचाई  पद्धति  के  तहत  लाया  जा  रहा

 (2)  लिफ्ट  सिंचाई  से  शतिचाई  बागानों  वाले  क्षेत्र  में  वृद्धि  की  जा  रही

 )  मौजूदा  बागान  जहां-जहां  क्षतिग्रस्त  हो  गए  हैं  वहां  पर  उन्हें  ठीक  किया  जा  रहा

 (4)  रबड़  शीट  तंयार  करने  का  काये  बन्द  किया  जा  रहा  है  ओर  अधिक  आय  प्राप्त  करने  के
 लिए  अमोनीकृत  रबड़  लेटेक्स  को  तिक्रो  शुरू  हो  गई  है  ।

 (5)  संकर  नारियल  बीज  बागान  का  विकास  किया  जा  रहा  है  जहां  नसंरो  को  उगाने  के  लिए
 बढ़े  मूल  नारियल  के  पेड़ों  से  संकरित  बोने  मूल  पेड़  ओर  बोने  मूल  पेड़ों  से  संकरित  बढ़े  मूल  पेड़ों  का
 पसंवधैन  किया  जा  रहा  इससे  फाम॑  को  अधिक  आय  प्राप्त  होगी  ।  इस  उद्देहय  के  लिए  पराग
 प्रयोगशाला  की  स्थापना  की  गई  है  ।

 (It)  विकास  कार्यों  फे  लिए  संताधनों  का  आबंटन  भारतीय  राज्य  फामम  निगम  द्वारा  किया
 जाता  है  जो  उनके  निजी  वित्तीप  संसाधनों  पर  आधारित  है  ।  इन  विकास  कायों  लिए  किसी भी
 सरकारी  सहायता  का  कोई  प्रस्ताव  विधाराघोन  नहीं  है  ।

 के  रल  में  टेलोफोन  एक्सचेंज  स्थापित  करना

 2484.  भरो  मुह्लापहलो  रामबमनन  :  कया  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ;
 बया  सरकार  मे  करनो  के  रल  के  चित्रिपारम्बा  में  एक  टलीप  न  एक्सचेंज  स्थापित  करने

 के  प्रस्ताव को  मंजरीदे  दी  है

 वहां पर  कायं  शुरू  न  करने  के  कारण  क्या

 इस  परियोजना  पर  कब  तक  काय॑  शुरू  होने  को  भाषा  भौर

 कया  इस  संबंध  में  कोई  अभ्यावेदन  मिला
 यदि

 तो  तस्संबंधो  ब्योरा  क्या  है  ?

 १0८
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 संचार  मम्त्रालय  के  राज्य  मश्त्रो  जमेह्यर  जी

 उपयुक्त  स्थान  एवं  उपस्कर  का  उपलब्ध  न  होना  ।

 1990-91.

 केरल  में  टेलीफोन  एक्सचेंज  लगाने  के  संबंध  में  माननीय  संसद  सबस्य  से

 एक  प्रतिवेदन  प्राप्त  हुआ  है  ।

 भारतीय  नोबहन  निगम  द्वारा  आस्ट्र  लिएा  के  लिए  नोबहन
 सेवा  बरद  करने  का  प्रस्ताव

 2485.  क्रो  म  हलापल्हली  गया  जल-भूतल  परिवहन  मन्त्री  यह  बताने  को  छुपा
 करेंगे  कि  :

 हु

 क्या  भारतीय  नोवहन  निगम  मे  आस्ट्रेलिया  के  लिए  भअपमी  मोबहन  सेवा अर्द  करने  हेतु
 सरकार  से  अनुमति  मांगी

 यदि  तो  इसके  कारण  कया

 क्या  हस  बीच  भारतीय  नौवहन  निगम  ने  नोवहन  सेवा  को  निलश्बित  कर  दिया  हैः

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  निलम्बन  पर  आपत्ति  की  है  भौर  यदि  हूं  तो  तत्संबंधी
 ब्यौरा  क्या

 ,  (३)  भारत  से  भास्ट्रे  लिया  को  गत  12  माह  के  दौरान  मेजै  गये  का  ब्योरा  क्या
 और

 भारतीय  नोवहन  निगम  के  प्रस्ताव  पर  सरकार  ने  क्या  निर्णय  किया  है  ?

 जल-भतल  परिवहन  भ्म्त्रो  के०  प०  ओर  किसो  लाइगर
 सेवा  के  प्रधालन  का  निणंय  वाणिणियक  कारणों  को  ध्यान  में  रखकर  भारतीय  नोवहुन  निगम  हारा
 लिया  जाता  भारतीय  नौवहन  निगम  ने  इस  सेवा  को  बन्द  करने  के  अपने  निर्णय  से  जल-मूतल
 परिवहुन  मम्त्रालय  को  अवगत  कराया  है  |

 भारतोय  नोवहन  निगम  ने  के  लिए  इस  सेवा  को  30-6-1990 से  अस्थायी
 तौर पर  बन्द  कर  दिपा  है  क्योंकि  इस  सेवा  पर  कई  वर्थों  से  भारों  धाटा  हो  रहा  है  भोर  इस  के
 भावषिक  रूप  से  व्यवह्वाये  होते  की  तत्काल  कोई  रूम्भावना  नहीं  है  ।

 नहीं  ।

 कवि  उत्पादन  में  कमो

 2486.  श्री  कलाहा  भेघषबाल  :  कया  कषि  मन्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  एच०  डो०  चेम्बर  आफ  कामस॑  एग्ड  इस्डस्ट्रीਂ  हारा
 पए  एक  अध्ययन  के  उन  निष्कर्षों  को  ओर  आकर्षित  किया  गया  जिसमें  यहू  पता  चलता  है  कि
 चत्तादन  विकास  दर  में  काफी  गिरावट  भाई
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 इस  पर  सरकार  की श्र  की  कया  प्रतिक्रिया

 कृषि  उत्पादन[में  इतनौ  गिरावट  माने  फे  कारणों  के  संबंध  में  सरकार  का  अनुमान  कया

 कवि  संजञालय  में  कवि  ओर  सहकारिता  विभाग  सें  राश्य  संत्रो  लोतोश  :  जो

 हां  ।  कृषि  उत्पादन  की  वृद्धि  दर  हरित  क्राल्ति  से  पहले  क्री  अवधि  (1949-50  से  1964-65)
 भे

 3.13  प्रतिशत  से  गिरकर  हरित  क्रान्ति  के  बाद  को  अवधि  में  (1967-68  से  1988-89)

 रह  गई  है  ।

 भौर  पी०  एच०  डो०  चेम्बर  आफ  कामसे  एण्ड  हण्डस्ट्री  ने  अपने  अध्ययन  में  वर्ष

 1964-65  की  तुलना  की  दोनों  अवधिपों  में  छा  मिल  कर  लिया  जो  वांछतीय  नहीं  साथ  ही  वर्ष

 1965-66  तथा  1966-67  के  दो  वर्षों  में  देश  में  पड़े  गम्भीर  सूखे  के  कारण  परम्परा  से  ही  इन  दो
 सालों  को  आमतोर  पर  दोनों  मे  से  किसी  अवधि  में  शामिल  नद्ों

 */0

 कृषि  उत्पादन  को  वृद्धि  दर  में  कमी  आने  का  मूल  कारण  यह  है  कि  क्षेत्र  में  वृद्धि  को  दर  कम

 हो  गई  हरित  क्रान्ति  से  पहले  की  भवधि  में  यहू  दर  1.61  प्रति  वर्ष  थी  तथा  हरित  क्रान्ति  के
 को  अवधि  में  यह  कम  होकर  0.26  प्रतिशत  प्रतिवर्ष  रह  गई  साथ  हरित  क्रान्ति  के  बाद  की
 अवधि  में  तुलना  का  आधार  द्वोने  के

 कारण  दोनों  भवधियों  में  उत्पादन  में  हुई  ध्रमाव  मूल  बढ़ियों
 के  फलस्वरूप  हरित  क्रास्ति  से  पहले  को  अवधि  को  तुलना  में  हरित  क्रास्ति  के  वाद  की  भवधि  में  वृद्धि
 दर  कम  ही  निकलतो  है  ।  फिर  फ्लोਂ  को  उत्पादकता  की  वृद्धि  दर  में  काफो  बृद्धि  हुई

 हरित  क्रान्ति  से  पहले  यह  दर  1.30  भअ्रतिशत  प्रतिवर्ष  थी  जो  हरित  क्रान्ति  के  बाद  की  अवधि  में
 1.92  प्रतिशत  हो  गई  |  हरित  क्रान्ति  क॑  बाद  की  अवधि  में  मू  तोरिया  और  स  तिल
 तथा  कपास  की  उत्पादकता  में  वृद्धि  विशेष  तोर  पर  बहुत  अधिक  रही

 यह  भी  उल्लेखनोय  है  कि  वर्ष  1988-89  में  तिलहुनों  तथा  गश्ने  का
 रिकार्ड  उत्पादन  हुआ  वर्ष  1989-90  में  भी  ऐसी  स्थिति  बनो  रहने  की  आशा

 आउट  आफ  ठले  आधार  पर  दलोफोन  कतेक्सन

 2487.  भरी  कंलाहा  मेघवाल  :  क्या  संचार  भन्त्री  यह  बतामे  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 1989  के  पदच/त्  अब  तक  मन्त्री  महोदय  के  आदेशों  के  अंतर्गत  कितने  डपः
 भोकताओं  को  आउट  आफ  टने  प्राथमिकता  के  आधार  पर  टेलीफोन  कनेक्शन  दिए  गए  भौर

 मम्त्री  महोदय  टेलीफोन  कनेक्शन  किन-किन  मानदण्डों  के  आधार  पर  देते

 संचार  मंत्रालय  के  रास्य  ,  मग्जो  जनेहबर  इस  संबंध  में  जानकारो  इकटूट
 को  जा  रही  है  ओर  इसे  सदन  के  पटल  पर  रख  दिया

 मामले  के  गुणावगण  के  आधार  पर  टेलीफोन  कनेक्शनों  को  मंजरी  दी  जातौ  है  ।
 छोटा  मागपर  ओर  संथाल  परगना  में  कषि  विकास

 ]
 2488.  भरी  साइसन  मरांडो  :  कया  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  को  इपा  करेंगे  के  :
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 (%)  छोटा  नागपुर  ओर  संथाल  क्षेत्रों  में  कृषि  क्षेत्र  में  पिछड़ेपन को  दूर
 करने  के  लिए  पिछले  तीन  वर्षो  के  दौरान  क्या  कदम  उठ।ए  गए  ओर

 आम

 इन  क्षेत्रों  में  कृषि  विकास  के  लिए  स्वीकृत  को  गई  परियोजनाओों  का  ब्योरा  क्या  है  ?

 कवि  मंत्रालय  में  कृषि  भोर  सहकारिता  विभाग  में  राश्य  मर्जो  नोतोज्ष  (१)
 झोौर  कृषि  राज्य  का  विषय  है  ।  फिर  भारत  प्रकार  छोटा  नागपुर  ओर  संबाल

 परगना  के  क्षेत्र  साहत  बिहार  राज्य  कृषि  के  विक्रास  के  मिनिकिट

 राष्ट्रीय  दलहून  विकास  कृषि  विकास  योजना  के  लिए  छोटे  और  सीमांत  किस।नों  की

 राष्ट्रीय  तिलहन  विकास  तिलहुन  उत्यादतन  अभिवद्धि  विदोष  चावल  उत्पादन

 कार्यक्रम  जंसे  कार्यक्रम  शुरू  किए  गए  हैं  ।

 पूर्षोसर  राज्यों  में  कृषि  उत्पादन

 fr,  &  है

 2489.  प्री  हुरोश  पाल  :  क्या  क्षि  मन््जोी  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  पूर्वोत्तर  राज्यों  में  कृषि  उत्पादन  के  मामने  में  हाल  के  वर्षों  में  कोई  सफलता  नहीं
 मिलो

 कया  सरकार  का  इन  राज्यों  में  कृषि  उत्तादत  बड़ाने  हेतु  कोई  विशेष  क॒यं  क्रम  शुरू
 करने  का  विच।र  भौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 क॒थि  मंत्रालय  में  कृषि  ध्लोर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मंत्रों  :  (१)
 उत्तर-पूर्वी  राज्यों  में  कृषि  उत्पादन  में  वर्षानुवर्ष  उतार-चढ़ाव  आते  रहे  हैं  क्योंकि  यहां  कृषि  अधिकतर
 वर्षा  पर  निमंर  है  |  अपेक्षाकृत  कम  विकसित  बुनियादी  सुविधाओं  क्षेत्रीय  स्थिति  के  कारण  यहां
 कृषि  में  कोई  वास्तविक  प्रगति  नहीं  हुई  है  ।

 ओर  फसल  उत्पादन  में  वृद्धि  करने  के  लिए  उतर-पूर्वी  राज्यों  में  विशेष  कायंक्रप
 पहले  ही  कार्यान्वित  किया  जा  है  जिसमें  निम्नलिशषित  शामिल

 (1)  त्रिपुत  तथा  में  बवल  विक|स  के  लिए  एकोक्ृत

 (2)  अरूणाबल  नागालेंड  तथा  त्रिपुरा  में  राष्ट्रीय  दलहस
 विकास

 (3)  सिक्कित  ओर  असम  में  तिलहन  उत्पादन  तथा

 (4)  त्रिपुरा  ओर  अप्तम  में  विज्येष  जुट  विकास  कार्यक्रम  ।

 राज्यों  के  भोड़-भाड़  बाले  करों  पें  रोड्सਂ  के  निर्मान  के  लिए  कोब  का  प्रस्ताव

 2490.  भीमतो  वश्ु घरा  राजे  :  क्या  अल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यद्  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :



 हिलित  उत्तर  23  1980

 कया  कुछ  राज्यों  ने  उन  राज  यों
 के भीड़-भाड़  वाले  शहरों  में  रोड्सਂ  के  निर्माण  के

 लिए  धनराशि  देमे के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  को  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किए

 यदि  तो  किन-किन  राज्यों  से  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  मोर

 विभिमन  राज्य  सरकारों  द्वारा  प्रस्तुत  प्रस्तावों  को  मंजूर  करने  तथा  धनराशि  देने  के

 लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 जल-भतल  परिवहुन  मम्त्रो  के०  पो०  !  से  संबंधानिकतोर  पर
 भारत  गरहार  का  संबंध  केयल  राष्ट्रीय  राजमःगों  के  कप  में  घोषित  सड़कों  से  ही  राज्यों
 में  राष्ट्रीय  राजमा्गों  को  छोड़कर  अभ्य  सभी  सड़कों  के  लिए  मूल  दायित्व  संबंधित  राज्य  सरकारों  का

 है  ।  गुजरात  सरकार  ने  163  लाख  रु०  की  अनुमानित  लागत  से  राजकोट-मोरबी  ओर

 लगर  को  जोइने  बाली  रिंग  सड़क  के  तिर्माण  के  लिए  केन्द्रीय  सड़क  निधि  के  अंतर्गत

 वित्तीय  सहायता  हेतु  प्रस्ताव  भेजा  यह  स्कीम  अभी  अनुमोदित  नहीं  को  गई  है  क्योंकि  केस्ड्रीय

 सड़क  निधि  में  भभी  वास्तविक  वृद्धि  नही  हुई

 अनुसबान  कारों  में  समसयय

 2491.  श्रीमतो  सुभाषिनों  अली  :  क्या  क्षि  मन्त्रो  यह  बताने|को  कृपा  करेंगे  कि

 कया  भारतीय  कृषि  अनुसंघान  परिषद  की  समल्वित  कोटनाशक  अबशिष्ट  योजना  के

 प्स्तगंत  तेरह  प्रयोगशालाओं  के  वेशञानिक  तथा  भोद्योगिक  अनुसंधान  परिषद  की

 शालाओं  जंसे  राष्ट्रीय  वनस्पति  अनुसंधान  संश्यान  में  भी  पोधों  जंसे  पान  के  मीम  इत्यादि  के

 बारे  में  इसी  प्रकार  का  अनुसंघान  किया  जा  रहा

 यवि  तो  तस्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  तथा  किन-किन  कृषि  कृषि  उत्पादों  का
 परीक्षण  विया  कीटनाहाकों  का  विदलेषण  किया  गया  तथा  इसके  क्या  परिणाम  प्राप्त  हुए

 इसमें  शामिल  अनुपंघाग  और  विकास  युनिटों  में  सक्रिय  तथा  साथंक  सहयोग  किस  प्रकार

 स्थपित  किया  जाता  है  और  श्रति  व्याप्ति  से  किस  प्रकार  जाता

 क्या  इन  उत्पादों  के  जहाजों  पर  लदान  से  पूर्व  कोई  बंठक  तथा  विचारविमद्ं  किया  जाता
 ओर

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 कवि  सरजालपय  में  कवि  और  सहकारिता  बिमाग  सें  राज्य  सग्चो  :
 (१)

 भारतोय  हथि  अनुसंघान  परिषद  रा  किया  गया  अनुसंधान  काय्ये  सौ०  एस०  भाई०  आार०

 हारा  किए  जा  रहे  कार्य  का  प्रक  भा०  कृ०  अ०  परिषद  कटाई  से  पहले  के  अवहिष्ट  विश्लेषण  पर

 जोर  दे  रही  सी०  एस०  श्राई०  आर०  मे  प्रमुख्ध  रूप  से  कटाई  के  आद  को  अवस्था  में  कीक्षताशक

 शसायनों  के  अवधिष्ट  प्रभाव  तक  अपने  कार्यों  को  केरित्रत  रखा

 भा०  छकु०  भ०  परिषद  के  अनुसंधान  के  फलस्वक्ृप  देश  में  इस्तेमाल  किए  ने
 बविभिम्न  कौटेनाशी  रसापमनों  को  प्रतिरोधिता-सोमा  भौर  इस्तजञार  को  क्षवध्ि  निश्चित  हुई  के
 खलाबा  विभिन्न  फसलों  के  नाशीकीटों  के  लिए  नीम  उत्पादों  पर  परोक्षण  किया  गया  है  ।  केन्क्रीय

 टेक्तोलौजो  भनमुलघान  सो०  एस०  भाई०  भार०  खाश्ष  पवा्थों  में  भवशिंष्ड  प्रभावों  के
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 के  कार्य
 में  लगा  है  |  संस्थान  ने  कटाई  के  ब्वाद  को  प्रोक्षोगिक्ो  को  कड़ी  के  कृप  में  लाश

 पदार्चो ंके  परिरक्षण  और  सुरक्षा  के  लिए  विद्िष्ट  टेक्नोलोजी  ओर  सूज्  विकसित  किये  सोौ०  एस«
 अाई०आर०  का  राष्ट्रीय  वनस्पतिक  अनुसंघान  संस्थान  अपने  काय॑व  रो  अनुसंधाम  प्रायोजना  के  अंग के
 रूप  में  कौटनाशियों  के  पान  के  पत्तों  पर  अवदिष्ट  प्रभाव  की  जांच  कर  रहा  है  ।

 कार्यक्रमों  में  साथंक  सहयोग  भोर  एक  दूसरे  टकराव  को  टालने  के  उह  ध्प  से  बाधवपिक
 कार्य  विचार  गोष्ठिथों  के  रुप  में  दोनों  के  वंज्ञानिक्रों  को  संयुक्त  बेठक  रखी  जाती  है  भौर

 भा०  कृ०  अ०  परिषद  ओर  सी ०  एस०  अ।ई०  आार०  को  प्रयोगशालाओों  में  आपसी  दोनों  का  भापोजन

 किया  जाता  है  ।

 महोवया  ।

 कौथ्टनाशियों  के  अयदिष्ट  पान  ओर  नीम  पर  भा०  Fe  अ०  परिषद  हारा
 अआायोजित  वाधिक  कार्य  भोष्ठियों  सौर  विचार  गोष्ठियों  में  सौ०  अआई०  भअ।र० के  वेज्ञानिक

 नियमित  छप  से  भाग  लेते  हैं  ।

 कर्नाटक  में  जबाहुर  रोजगार  योजना  के  अग्तगंत  सुणित  भम-विवस

 2492.  भरी  जगांदंग  पुजारी  :  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 बद  1990  के  अब  तक  कनाटक  में  जव।हुर  रोजगार  योजना  के  अश्तमंत  कितने
 प्रम-दिवसों  का  सजन  किपा  और

 भागामी  छह  महीनों  के  दौरान  कितने  भ्रम-विथसों  के  सृजन  का  प्रस्ताव  है  ?

 कृषि  मग्जालप  में  ग्रामोभ  विकास  विभाग  में  राज्य  स्त्री  उपया  गाय
 :  ($)

 कर्नाटक में  जवाहर  रोजगार  योजना  भार७  के  अन्तगंत  1990 से  लेकर
 ,990  तक  लगभग  267  लाक्ष  श्रम  दिनों  सजन  किये  जाने  को  सचना  मिले

 (3)  अगले  6  महीनों  अर्थात्  जुलाई  मे  1990  तक  जवाहुर  रोजगार  योजना के
 अन्तगंत  राज्य  में  लगभग  346  लाख  श्रम  दिनों  का सजन  किए  जाने  की

 साख  तेल  का  आयात

 2493.  थी  एस»  स्षों०  वर्मा  :  क्या  कृषि  मम्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  तीम  वर्षों  के  खा  तेस  की  कितनी-कितनी  मात्रा  का  आयात  ढिया
 गया  ओर  प्रति  वध  कितमी  विदेशी  मुद्रा  देश  से  थाहुर

 तिलहनों  के  लिए  प्रोद्योगिकी  मिशन  की  स्थापमा  किए  जाते  के  पहचात्  तिलहनों  के
 उत्पादन  में  कितनी  वृद्धि  हुई  है

 और  तिलहनों  के  आय'त  में  किलनो  कटौती  हुई  भोर

 देण  में  तेल  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  उक्त  अवधि  के  दोरान  राष्ट्रीय  बीज  निगम
 द्वारा  वषंबार  और  राज्यवार  तिलहनों  की  कितनी-कितनों  मात्रा  प्लाई  की  गई  और  उसकी  सांग  का
 अलग-भलग  श्योराकया

 il
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 कवि  सम्त्रालय  में  कृषि  और  सहकारिता  बिभाग  में  राज्य  मम्त्रो  नोतोहा  कू  :
 पिछले  तोन  वर्षों  के  दोरान  आयात  किए  गए  खाद्य  तेज्नों  की  मात्रा  तथा  आयातों  का  मूल्य  निम्न  प्रकार
 से

 तेल  ब्ं  खाद  तेलों  का  आयात  आयातों  का  मत्य

 भोटरी

 1986-87  14.97  667.67

 1987-88  18.19  1060.95

 1988-89  3.73  245.71

 1986  में  तिलहनों  पर  तकनोलोजी  मिशन  स्थापित  करने  के  बाद  तिलहनों  का  उत्पादन
 मिम्त  प्रकार  से  बढ़ा  है  --

 तेल  बष  तिलहन  उत्पादन
 भोहरौ

 1986-87  11.27

 1987-88  12.65

 1988-89  17.89

 1989-90  17.16

 पिछले  तोन  वर्षों  के दौरान  तिलहनों  की  मांग  तथा  राष्ट्रीय  बीज  निगम  द्वारा  की  गई
 आपूर्ति  संलरन  विवरण  में  दी  गई  है  ।

 113
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 1  1912  लिखित  दत्तर
 अवनशनीमिलनकी  की  ककककीकी  को  3  अचल  जज  अ  आज काली  बल  कक

 अयपुर  को  हेलोफोन  डायरेक्ट्रो  छापना

 2494.  भ्रौ  गिरधारी  शाल  भागंब  :  कया  संचार  मस्त्री  यह  बतामे  की  कृपा  करेंगे  कि  ।

 जयपुर  को  टेलीफोन  डापरेक्ट्रौ  अंग्रेजी  भाषा  में  कितमै  समय  से  नहीं  छपी

 सरकारी  कार्यालयों  मौर  उपक्रमों  के  अधिकारियों  के  कितने  प्रतिशत  टेलीफोन  नम्बर
 बदले  गए

 कया  टेलीफोन  हायरैक्ट्री  प्रति  ब्ध  छापना  आवर  कक  करने  के  लिए  कोई  लियम  बनाए
 भागे  की  संभावना  भौर

 यवि  तो  सरकार  हारा  इस  संबंध  में  क्या  कायं  बाही  की  गईं  है  !

 संधार  भंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  जनेशदर  :  अंग्रेजो  टेलीफोन  छापरेक्ट्री  का
 पिछला  संस्करण  1986  में  छपा  था  |  टेलीफोन  नंबरों  में  परिवतंन  भोर  अभ्य  महत्वपूर्ण  टेलीकोन
 भध्यर  विश्वाने  वालो  एक  अनुप्रक  डायरेकट्री  1990  में  जारी  की  गई  है  ।

 सरकारी  कार्यालयों  भौर  उपक्रमों  के  भ्श्चिकारियों  के  टेलौफ़ोस  मम्बरों  में  परिथर्ंन  का
 प्रतिशत  लगभग  16  है  ।

 भोर  टेलीफोन  डा  परेक्टरियों  को  प्रति  वर्ष  छापना  होता  जयपुर  के  मामले
 में  इसपर  अमन  नहीं  किया  जा  क्योंकि  टेलीफोन  डायरेक्ट्री  के  सोन  संस्करण  छापमे  के  लिए
 अनुभोवित  ठेकेदार  ठेके  की  शार्तो  फ्ा  उल्लंघन  किया  गया  ।  अब  नया  ठेका  मंजर  किया  गया  है
 ओर  अंप्र जी  डायरेक्टरो  का  1990  का  संस्क रण  दिसभ्वर  त्तक  छप  जामे  को  आशा  है  ।

 कैरल  घोड़ी  और  लिगार  कामगार  तिथि  विधेयक  को  संज्री

 2495,  थी  ही ०  घशलौर  |  कया  सुह  मंत्री  यह  बपति  की  क्ृपा  करेंगे  कि  ।

 कया  केरल  सरकार  हारा  केस्ट्रीय  सरकार  को  प्रशासनिक  मंबरी  के  लिए  मेजा  गया
 केरल  बीड़ो  ओर  सिगार  कामग।र  निधि  काफ़ी  समय  से  लम्बित  और

 यवि  तो  इसके  गया  का  रण  हैं  ?

 गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सुबोध  कारत  :  भोर  जो  भरीमान्  ।
 केरल  बीड़ी  भौर  सिंगर  कामगार  तिथि  1990  22-6-1990  को  प्रशासतिक  मंजूरो  के  लिए
 प्राप्त  हुमा  ।

 बवीआ  जारो  करना

 2496.  भौ  गिरधारी  लाल  भागंज  ।  क्या  गृह  मस्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 कया  आह्पात्मिक  उपलब्धि  हेतु  मारत  आते  वाले  पयेटकों  को  बीज  जारी  करने  के

 भामले  में  प्रतिवन््थ लगा  भोर

 115



 लिखित  उत्तर  23  1996

 कया  दिल्ली  में  बहुत  बड़ी  संरुया  में  भवन  अग्नि  से  सुरक्षित  नहीं  हैं  भोर  यदि  तो
 इसके  कया  कारण

 क्या  हसका  कारण  इन  भवनों  को  प्रमाण  पत्र  देने  वाले  दिहली  नगर  विल्ली
 विकास  प्राधिकरण  ओर  नई  दिल्ली  नगर  पालिका  के  कमंचारियों  की  लापरवाही  और

 यदि  तो  क्या  गत  एक  वर्ष  से  हुए  अनेक  विनाशकारों  श्ग्नि  कांडों को  देखते  हुए
 लापरवाहु  फमंचारियों  के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 गृह  सम्त्रालय  में  राज्य  यस्त्री  सुबोध  कासत  :  दिल्ली  में  वर्ष  1983  से  पहले
 तिभित  187  गगनचुम्बी  इमारतों  में  पर्याप्त  अग्नि  सुरक्षा  उपाय  नहीं  इन  गगनचुम्ती  इमारतों
 के  मालिक  स्थुनतम  अग्नि  सुरक्षा  उपाय  उपलब्ध  कराने  के  उपाय  कर  रहे

 (=)  जी  श्रोमान्  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 पंजाब  से  भाए  धारणाषिषों  को  सहायता  हेतु  उच्बतम  न्यायालय  के  साग॑  निबंध

 2501.  प्रो०  के०  वी०  धामस  :  क्या  गृह  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  पंजाब  से  भाये  शरणाथियों  को  सहायता  हेतु  उच्चतम  श्यायालय  के
 भाग॑चिद को  को  जानकारी

 कया  ये  मार्ग  निर्देश  कक्मीर  मौर  श्रीलंका  से  आये  शरणाथियों  पर  भी  लाग्  भौर

 यदि  तो  हसके  क्या  कारण  हैं  ?

 गृह  ससत्रालय  में  राण्य  मस्त्रो  सुबोध  काग्त  :  जो  भीमान्  ।

 ओर  इस  सम्बन्ध  में  निर्णय  सम्बन्धित  राज्य  सरकार  का  लैना

 जहां  तक  श्रीलंका  के  शरणार्ियों  का  सम्बन्ध  है  उनका  आधार  क्रम  है  शोर  उन्हें  सरकार
 द्वारा  निर्धारित  मानदण्हों  के  अनुसार  राहत  दी  जाती

 केरल  में  अग्तदंशीय  जलसार्गो  का  बिकास

 2502.  प्रो०  के०  बो०  घामस  :  क्या  जल-भूतल  परिवहुन  मम्त्रो  यह  बताने  को  क्पा  करेंगे
 किः

 केरल  में  अंतर्देशीय  जलम।गों  के  विकास  के  लिये  आरम्भ  की  गई  केन्ब्रीप  योजना  बा
 भोर

 अंतर्देशीय  जलमार्गों  के
 विकास  के  लिए  अगले  पांच  वर्षों  में  केरल  में  कुल  कितना  खच

 किए  जाने  का  अनुमान  है  ?

 खल-भूतल  परिवहुन  मरत्रो  के०  पो०  ;  पश्चिमी  तट  नहर  के

 केल  रगोड  खण्ड  के  जलीय  सर्वेक्षणों  और  तकनौको-आर्थिक  अध्ययनों  के  जिन्हें  केड्ीय  स््कोमों
 के  रूप  में  शुरू  किया  गया  केरल  में  अन्तर्देशोथ  जल  परिवहन  विकास  के  लिए  मिम्गलिलित  केग
 प्रायोजित  स्कोमें  शुरू  को  गई  हैं  --

 i)  चम्पाकारा  नहर  का  सुधार  155-25  लाख  ९०
 (0)  उदश्योग  मण्डल  नहुर  का  सुधार  189°80  लाख  <०

 केसा-प्रायोजित  स्कीमों  से  सम्बन्धित  कार्य  केरल  सरकार  द्वारा  किपान्वित  किए  जा  रहे  हैं  ।



 1  1912  खिलिश  उस
 हम

 केरल  की  स्क्रोम्ों  सहित  अस्तवेंगीय  जल  परिवहन  सस््कोमों के  लिए  नियेक्ष  हेतु  आठवों

 पंचवर्षीय  योजना  1990-95  के  लिए  निधियों  के  आबंटन  को  अभो  अल्तिम  रूप  नहीं  दिया  गया  है
 और  उसका  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  को  अन्तिम  रूप  दिए  जामे  के  बाद  पता  केरल

 भें  अन््तदेंश्लीय  जलमागों  के  विकास  के  लिए  वाबिक  योजना  1990-91  के  अंतर्वेशीष  केस्द्रीथ  योजना  में

 1.20  करोड़  र०  का  आबंटन  किया  गया

 सध्य  प्रदेश  के  रोवां  और  सतना  जिले  में  इलबट्रानिक  टेलोफोन

 एक्स अं  क्षों  को  स्थावता

 ]

 2503.  भरी  यमना  प्रस!द  शास्त्री  :  वया  संचार  मन्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मध्य  प्रदेश  के  रीवा  जिले  के  हमुमान  भौर  गोविश्दगढ़  में  और  सतता  जिले  के

 पुर  बघेलन  करने  में  म!हक्रोवेव  प्रणाली  की  स्थापना  के  लिए  सर्वेक्षण  पूरा  हो  गया  और

 यदि  तो  रौवां  जिले  के  मंगावन  और  सेमेरिया  में  था  सतना
 जिले  के  रामपुर  वधेलन  कस्बे  में  हल  बट्रनिक  एवरुचेंजों  को  कब  तक  स्थापना  किए  जाने  का  विधा र

 है

 संचार  सम्जालय  के  राज्य  मन्त्रो  जनेश्यर  :  हनुमास-लिथो  के  बीच  30  चैमल
 य०  एच०  एफ»  प्रणाली  का  सर्वेक्षण  पूर्ण  हो  चुका  जिला  रोवां  के  गोविम्दगढ़  द्वारा  जिला  सतना
 के  रामपुर  वघेलन  कै  लिए  कोई  सर्वेक्षण  शुरू  नहीं  किया  गया

 वर्ष  1990-91  में  जिला  रोवां  के  सेमेरिया  में  128  पोर्ट  सो-डॉट  का  एक  इलंक्टरा|मिक
 एक्सबेंज  स्थापित  किए  जाने  की  सम्मावना  है  बदातें  कि  उपस्कर  उपलब्ध  हो  ।  हनुमान
 संगाबन  एवं  रामपुर  वधेलन  ज॑से  अन्य  स्थानों  के  लिए  योजना  की  दोष  अवधि  के  दोरान  छोटे
 आकार  के  इलेबट्रानिक  एक्सचेंज  संस्थापित  किए  जाएंगे  ।

 प्रध्य  प्रदे्त  के  रोवां  क्रहर  में  टेलीकाम  ब्यूरो  को  स्थापता  तथा
 टेलेक्स  सविधाएं  प्रदान  करना

 2504.  भी  यमुना  प्रसाद  शास्त्री  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  को  कपा  करें  पे  कि  |

 क्या  मध्य  प्रदेश  के  रीवा  तगर  में  टलीकाम  ब्यूरो  की  स्थापना  करने  तथा  देलैक्स
 सुविध्वाएं  प्रदान  करने  का  प्रस्ताव  मोर

 यदि  तो  उक्त  सुविधाएं  कब  तक  प्रदान  किये  जाने  को  संभावना  है  ?

 संचार  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  अनेहबर  :  ओर  रोवां  ममर  में  दूरसंचार
 विधाएं  विभागीय  तारधर  के  माहइ्यम  से  प्रदान  को  जा  रही  नगर  में  दूरसंचार ढ्व

 रो  को  स्थापना  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  नोशनल  टेलेक्स  संस्थापित  किया  द्य  रहा
 है  भोर इमे  1990-91  के  वौरान  चालू  किए  जाने  को  संभावना  है  ।

 पंजाब  और  हिमाचल  प्रदेश  मंडल  में  विभागततर  काला  डाकपालों  को  सुपुदंगी  भता

 ह
 2503.  प्रो०  प्रेम  कुमार  घूसाल  :  वया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ;
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 किन  तल

 31  1989  को  डाकिया  संवर्ग  के  वर्ग

 इन  रिक्त  पदों  पर  कितने  विभागेत्तर  कर्मचारी  लगाये  गये

 क्या  पंजाब  और  हिमाचल  प्रदेश  मंडलों  में  कायंरत  सभी  विभागेत्तर  शाखा  डाकपालों  को

 ]  1986  से  डाक  पहुंचाने  के  अतिरिक्त  काम  के  बदले  में  ड।क  सृपुदंगी  भत्ता  दिया  दिया  जा
 रहा  यदि  तो  इसके  बया  कारण  ओर

 क्या  सभी  विभागेत्तर  हस्कारों/हक  ले  जामे  वालों  को  डाक  सुपुदंगी के  अतिरिक्त  कार्थे
 के  लिये  प्रतिपृति  की  जा  रही  यदि  तो  उम्हें  दी  जा  रही  प्रतिपूर्ति  राशि  कितनी  यदि
 तो  इसके  कया  कारण  हैं  ?

 संचार  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जनेषवर  3।  1989  की  स्थिति
 के  अनुसार  रिक्त  पदों  की  संश्या  नीचे  दी  गई  है  :--

 समूह  संवर्ग  -  2549

 पोह्टमेन  संवर्ग  --3857

 उन  पदों  पर  क्षपाए  गए  अतिरिबत  विभागीय  कमंच।रियों  की  संश्या  नोचे  दी  गई  है  :--

 समूह  क्ंवर्ग  --53]

 पोस्टमेन  संवग्गे

 पंजाब  ओर  हिमाचल  प्रदेश  डाक  सकिलों  में  उन  सभी  विभागेत्तर  धाखा  पोस्ट  मास्टरों

 को  जो  वितरण  काय  भी  करते  1-1-86  से  50/-  6०  प्रतिमाह  की  दर  से  वितरण  भत्ता  दिया  जा

 रहा

 डाक  वितरण  का  काये  करने  वाले  अतिरिक्त  विभागीय  रनरों/अतिरिक्त  विभागीय  मेल
 क्रियरों  के  कार्यभार  का  परिकलन  उनके  द्वारा  किए  गए  वितरण  कार्य  यदि  कोई  की  गणना
 करने के  बाद  किया  जाता  है  और  तदनुसार  उनके  भत्तों  को  निर्धारित  किया  जाता  ऐसे  मामलों

 वितरण  कारय॑  अतिरिक्त  काय॑  नहीं  होता  है  बल्कि  उनकी  सामान्य  ड्यूटी
 का  ही  भाग  होता  है

 जिसकी  भक्तों  का  समुचित  रूप  से  समजंन  करके  क्षतिपूर्ति  की  जाती  है  ।

 गुजरात  के  स्वतंत्रता  सेनानियों  को  पेंशन

 2506.  भरी  सो०्डो०  गाभित  :  कया  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 (+%)  1990  तक  गुजरात  के  स्वतंत्रता  सेनिक  सम्मान  उेंशन  योजना  के  अम्तभेत  कितने
 आवेदन  पत्र  प्राप्त

 इनमें  से  कितने  मामलों  में  पेंशन  के  लिए  स्वीकृति  दी  गई  और  कितनों  को  पेंदान

 मिलती  शुरू  हो  गई  ओर

 शेष  अभावेदकों  को  पेंगन  कब  तक  मिलने  लगेगी  ?

 120
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 नानजतन  ननओओ  0...  विवश

 गृह  भंत्रालय  में  राश्य  मंत्री  सबोध  कारत  तक  भुणरात  से

 6753  थावेदन  पत्र  प्राप्त  हुए थे

 Ty प्राप्त  तक  इन  क्षावेदनों  में  से  3518  मामलों  में  पेंशन  मंजर  की  गई  उस
 अावेदकों  की  संक्षया  कै  संबंध  में  जिम्होंने  वास्तविक  रूप  से  पेंशन  प्राप्त  करना  आरम्भ  कर  दिया  है  के
 बारे  में  कोई  सूचना  गृह  मंत्रालय  के  पास  उपलब्ध  नहीं

 स्वतंत्रता  संप्राम  सेनानी  की  जेल  यातना  के  दाबे  के  बारे  में  जेल  प्राधिकारियों  से  सत्यापन
 रिपोर्ट  प्राप्त  न  होते  के  कारण  केवल  एक  आवेदन  पत्र  लम्बित  सत्यापन  रिपोर्ट  की  प्राप्ति  के  बाद
 ही  मामले  को  अस्तिम  रूप  दिया  जा  सकता

 गुणरात  में  खाद्य  तेल  झोर  तिलहनों  को  मांग  और  पंदावार

 2507.  भी  सो  ०डो०गासित  :  कया  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे  कि  :

 गुजरात  में  खाद्य  तेलों  और  तिलहन  को  वाधिक  मांग  श्रौर  पंदाबार  कितनी

 क्या  संघ  सरकार  मे  गुजरात  में  क्षाद्य  तेलों  भोर  तिलहनों  को  पंदावार  बढ़ाने  के  लिए
 कोई  बिदोष  कार्यक्रम  निर्धारित  किया  भोर

 यदि  तो  इसका  ध्यौरा  कया  है  भोर  बया  विसानों  को  इसके  लिए  कोई  विशेष  सुविवा
 दी  णई  है

 काचि  मंत्रालय  में  कवि  और  सहकारिता  विभाग  सें  राय  मंत्रो  नौतीहश  :  (%)
 गजरात  में  खाध  तेलों  को  वाबिक  भनुमानित  मांग  और  उत्पादन  3  लाख  मीटरी  टन  और  5
 लाक्ष  मोटरी  टन  गुजरात  राज्य  में  वर्ष  1989-90  के  लिए  खाद्य  तिलहनों  का  अनुमानित  उत्पादन

 24.37  लाश  मोटरी  टन

 भौर  म्  तिल  तथा  अरब्डो  कै

 दन  में  वृद्धि  करने  के  लिए  1990  से  शुरू  को  गई  नए  तिलहन  उत्पावन  कार्यक्रम  को  केख्रीय

 प्रायोजित  घोजना  भजरात  राज्य  के  15  जिलों  में  लागू  की  जा  रही  इस  परियोजना  के  विकासाश्मक

 घटक  हैं  :--

 1.  भारतीय  कृषि  अनुसंघान  परिषद  द्वारा  प्रजनक  बोज  का  उत्पादम  ।

 2.  राष्ट्रीय  बीज  निगम/भारतीय  राज्य  फामे  निगम/राण्य  बीज  निगम/राज्य  कृषि
 विश्लालयों  द्वारा  आधारी  बोज  का  उत्पादन  ।

 3.  अच्छी  क्वालिटी  के  बीज  उत्पादन  के  लिए  बीज  प्राम  योजना  ।

 4.  राष्ट्रीय  बीज  निगम/मारतीय  राज्य  फाम॑  निगम/राक्ष्य  बीज  निगमों  हारा  प्रमाणित  थीय

 का  वितरण  ।

 5.7  के  मिनिकिटों  का

 6.  पौध  उत्पादम  रसायनों  का  वितरण  ।

 4.  पौथ  रक्षण  उपकरणों  की
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 »  गइती  पौध  रक्षक दल  ।

 राष्यों  द्वारा
 प्रदर्शंनों

 का  आयोजन  ।

 10.  भारतीय  कृषि  अनुसंधान  परिषद  द्वारा  मुख्य  प्रदर्शन  ।

 Ll.  छातों  के  उन्नत  उपकरणों  का  वितरण  ।

 12.  सिच्ित  मं  गफली  के  लिए  छिड़काव  सेटों  का  वितरण  ।

 13  मूगफली  भौर  सोयाबीन  के  लिए  राइजोवियम  कल्चर  की  सप्लाई  ।

 14,  तोरिया-सरसों  और  मूंगफली  के  लिए  जिप्सम/पाइराइट  को  सप्लाई  ।  199/-9]
 दौरान  तिलहन  उत्पादन  कार्यक्रम  का  कुल  परि£व्यय  70  करोड़  रुपए  हैं  जो  75:25  के  आधार  पर  केग्व्र
 और  राज्य  सरकारों  द्वारा  बहन  किया

 हाजीरा  में  शिपयाड  को  स्थापना
 हि  .  न  च्आा

 2508.  थी  सो ०डो०  गामित  :  क्या  जल-भतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  ;

 कया  सरकार  ने  गुजरात  के  हाजोरा  में  शिपयाडई  स्थापित  करने  का  निर्णय  काफी  पहले
 ले  लिया  और

 (@)  यदि  तो  हाजोरा  में  निर्माण  कार्य  अब  तक  भी  प्रारम्भ  न  किये  जाने  का  क्या  कारण

 जल-भ तल  परिथहन  मंत्री  के०  पो०  :  गुजरात  में  हाजिरा,पर
 याड़े  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 प्रदन  नहीं  उठता  ।

 गजरात  में  स्पीड  पोस्ट  सेवा

 2509.  श्री  सो०डी०  गाधपित  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 गुज़रात  में  इस  समय  कितने  स्थात्ों  पर  स्पीड  पोस्ट  सेवा  उपलब्ध

 राज्य  में  व  1990-91  के  दोरान  ओर  कितने  स्थानों  पर  यह  सुबिधा  उपलब्ध  कराम्री
 ओर

 यह  सुविधा  उपरोक्त  स्थानों  पर  कब  तक  उपलब्ध  करा  दिये  जाने  की  संभावना  है  ?

 संचार  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  जनेशवर  :  स्पीड  पोस्ट  सेवा  तीन  नगरों  मामतः
 बढ़ोदरा  ओर  सूरत  में  उपलब्ध  है  ।

 इस  समय  सेवा  के  विस्तार  का  कोई  प्रस्ताव  बिचाराधीन  नहीं  है  ।

 उपरोक्त  के  उत्तर  को  ध्यान  में  रखते  हुए  प्रएन  नहीं  उठता  ।

 विहार  के  साहिब  गंज  जिले  में  पटना  डाकघर  को  किराया  देनदारी

 2510.  शो  साइश्नन  सरांडो  :  क्या  संचार  मन्त्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बिहार  के  साहिबगंज  जिले  में  पटना  डाकधर  किराये  की  बिल्डिंग  में  कार्य  कर

 रह्द
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 यवि  तो  इसका  मासिक  किराया  कितना  है

 क्या  इसका  किराया  नियमित  रूप  से  दिया  जा  रहा  और

 यदि  तो  इसका  ब्योरा  क्या  है  और  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  है

 संचार  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  लनेदवर  :  साहेबगंज  जिले  में  पटना  माम  का
 कोई  डाकघर  मौजूद  नहीं  पठना  डाकघर  को  स्थिति  यह  है  कि  साहिबगंज  जिले
 का  यह  डाकभर  किराए  के  भवन  में  कार्य  कर  रहा  है  ।

 1-12-82  से  मासिक  किराया  80/-  र०  मासिक  निर्धारित  किया  गया  है  ।

 1989  से  किराए  का  मुगतान  सहीं  किया  गया  है  ।

 किराए  का  मुगतान  न  हो  पाने  कारण  यह  है  कि  मालिक  मकान  मोजूदा  वर  प॑र  किराया
 लेने  का'इच्छुक  महीं  है  ओर  वह  किराया  बढ़ाने  के  लिए  दब्वाव  डाल  रहा  किराथा  बढ़ने के  मामले
 पर  कायबाही  की  जा  रही

 वापसी  पत्र  कार्यालय  जयपुर  के  कार्य  का  विकेतरोकरण

 2511.  क्री  गिरधारी  लाल  भागंब  :  क्या  संचार  मंरंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करे कि  :

 क्या  सरकार  ने  वापसी  पत्र  कार्यालय  जयपुरके  कार्थ  के  चिंकेल्रीकरंण  के  लिए  भोर
 इसके  कार  को  जिला  मुश्यालयों  को  बांटने  के  आदेश  जारी  कर  दिये

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 १या  डाकघर  1898  के  तहत  डाक  विभाग  के  कृमंचारी  विशेष  ४क  खोलने
 के  लिए  प्राधिकृत

 राजस्थान  में  डाक  खोलने  के  लिए  प्राधिकृत  इन  कमंचारियों  को  क्या  आवद्यक  प्रशिक्षण
 दिया  गया  यदि  तो  कितनों  को  भोर  कितने  समय  का  प्रदिक्षण  दिया  धोर

 डाक  से  हेराफेरी  रोकने  के  लिए  सरकार  का  कया  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 संचार  मम्त्रालय  के  राज्य  मन््त्रो  श्नेदवर  :  जयपुर  के  पुनः  प्रेषण  केस  का
 प्रयोग  के  तौर  पर  विकेरिद्रत  करने  के  लिए  और  उसे  राजस्थान  के  प्रधान  डाकधर  को  सौंपने  के

 संबंध  में  एक  भादेश  जारी  किया  इस  प्रयोग  को  6  महीने  तक  चलता  था  लेकिन  इसे
 1  [990  से  हथगित  कर  दिया  गया  ।

 प्रेषण  केन्द्र  विभाग  की  पुरानी  संस्था  है  जो  पुरानी  पद्धतियों  पर  काम  कर  रहे  है  ।
 प्रेषण  केंद्र  क ेकाम  का  एक  भाग  का  थिकेरद्रौकरण  इस  संस्था  को  पुनगंठित  करके  इंसे  ओर  अधिक

 कोर्यकुंसंस  बनाने  कै  लिए  किया  गया  है  ।

 पुनः  प्रेषण  केन्द्र  के  कमंचारी  जो  इस  प्रयोजन  के  लिए  नियुक्त  भारतीय  शाकघर
 नियम  1898  के  अधीन  डाक  छोलने  के  लिए  प्राधिक्ृत  हैं  ।

 प्रेषन  महीं  क्यों कि  प्रधोशिक  विकेस्त्रींकरंग  स्थवधित  कर  दिया  गया

 (४)  अधिनियम  के  अंधीत  की  गई  कारंबाई  से  डाक  में  हैं  रा-फेंरा  नहीं  होती

 [23
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 पंजाब  के  बारे  में  कोर  प्रुप

 2512.  थ्रो  ह्रोश  राबत  1
 क्री  एम०बो०  चनाशलर  म॒ति  :
 हो  बी०  भीनिषास  प्रसाद  ।  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  पंजाब  समस्या  पर  कोई  कोर  ग्रुप  गठित  किया  गया

 (w@)  यदि  तो  इस  समूह  और  इसके  सदस्यों  का  ब्योरा  क्या  भौर

 इस  समूह  के  अधिकार  ओर  इसका  क्षेत्राघिकार  कया  है  ?

 गृह  मंत्रालय  सें  राज्य  मंत्री  सुथोध  कान्त  ।  जो  श्रीमान्  ।

 (qr)  भोर  :  प्रएन  नहीं

 थागइवर  को  बरेली  तथा  हल्ह्वानों  से  एस०  हो  ०  डो०  से  जोड़ा  जाता

 2513.  भी  हरीश  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  का  उत्तर  प्रदेश  के  अन्मोड़ा  जिले  के  बागेदवर  का  बरेली
 तथा  हल्द्वानी  से  एस०  टी०  डो०  सेवा  से  जोढ़ने  का  विचार  है  ।

 यदि  तो  कब  ओर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 संचार  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जनेश्बर  :  जी  हां  ।

 (@)  1993

 प्रदन  नहीं  उठता  ।

 पृथक  राज्य  को  सांग  करने  घाले  संगठनों  से  बातचीत

 2514.  भी  हरोश  राबत  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे  कि  ।

 (%)  क्या  सरकार  पृथक  राज्यों  को  मांग  कर  रहे  संगठनों  से  बातचीत  कर  रहो  .

 बोर
 गदि  तो  इन  संगठनों  के  नाम  क्या  हैं  और  उनसे  बातचीत  कब  से  की  जा  रही आई

 कया  सरकार  का  उत्तर  प्रदेश  के  विभाजन  को  मांग  कर  रहे  संगठनों  से  भी  बात  बीत  करने
 का  विभार  है  ?

 गृह  मंत्रालय  में  राश्य  मंत्री  सुथोघ  काम्त  :  (  ओर  (
 के  भगुरोष  पर  भारत  असम  सरकार  ओर  अखिल  बोड़ो  छात्र  संध  के

 भाग  लेने  पर  सहमत  हो  गयी  है  ।  28-8-1989  से  बातचीत  जारी

 ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 असम  के  सुरुष  मंत्री
 साथ  त्रिपक्षीय  वार्ता  में

 नी  खत  में  एस०  डौ०  ओ०  का  कार्यालय  खोला  जाना
 2515.  भरी  हरीक्ष  राबत  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  ।
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 व  1912  विल्िंत  रंत्तर
 अननाख  ——  लाये  5

 क्या  उत्तर  प्रदेश  के  पबंतीय  जिले  अस्मोड़ा  में  दूर  संचार  सेवाओं  का  सुधार  करने  हेतु
 रानीक्षत  में  एस०  डो०  भो०  का  कार्यालय  खोले  जाते  का  विचार  ओर

 यवि  तो  उपरोक्त  कार्यालय  वहां  कब  तक  खोले  जाने  को  संभावना है  ?

 संबार  मंत्रालय  के  र/स्प  मंत्री  जनेश्वर  (+%)  रानोलत  में  एस०  डी०  भो०
 कार्यालय  खोलने  का  कोई  प्रध्ताव  नहीं  क्पोंकि  फिलह्ल  इसका  ओचित्य  नहीं  बनता

 (@)  प्रश्त  ही  नहीं  उठता  ।

 सध्य  प्रदेश  क ेबालाघाट  लिले  में  डाकपरों  का  खोला  जाता

 2516,  श्रो  कांकर  मुजरे  :  क्या  संबार  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  !

 मध्य  प्रदेक्ष  में  जिले  वार  डाक  घरों  की  कुल  कितनो  संश्या

 क्या  बाला  घाट  जिले  के  विभिन्न  पंचायतों  में  नपे  डाक  घर  खोलने  का  प्रस्ताव

 यदि  तो  वर्ष  1990-91  के  दोरान  कितने  नये  डाक  घर  खोले  जाने  को

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 सरकार  का  इस  क्षंत्र  में  नये  ड|कघर  कब  तक  लोलते  का  विचार  है  ?

 संचार  मंत्रलय  के  राज्य  मंत्री  जवेशवर  :  जानकारी  में
 दी  गई  है  ।

 से  (४)  |  विभाग  इस  समय  सातवों  योजता  के  कार्यक्रमों  का  मूल्यांकन  कर  रहा  है  ताकि
 भाठवीं  योजता  में  डाकबरों  को  खोलने  संबंधी  सभु  बित  म।नदण्ड  निर्बारित  जा  सके  ।  तत्पश्चात्
 राज्य  एवं  जिलावार  लक्ष्य  निर्धारित  किए  जाने  को  भाषा  है  ।

 विवरण

 भध्य  प्रवैज्ध

 ऋ०  सं०  जिला  डाकधरों  की  संश्या

 1.  मोरैना  250

 2.  मिड  242
 $,  ग्वालियार  188

 4.  दतिया  98
 5.  शिवपुरो  218
 6  गुणा  181
 १.  टिकमगढ़  178
 8.  छत्तरपुर  210
 9  प्स्ता  142
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 डस9फससस  ताਂ  “5  ई  ओसरसकसकस्  लि  3-3५.
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 10.  सागर  218

 11.  दमोह  155
 12.  सतना  269

 13.  रोबा  312

 14«  शाहडोल  487

 15.  सीधी  191

 16,  मण्दसौर  299

 17.  रतलाम  174

 18.  उज्जन  199

 19.  शाजापुर  168

 20.  देवास  166

 21.  मंबुआा  160

 22.  धार  184

 23.  इन्दोर  158

 24.  पष्दिधम  निमा र  291

 25.  पूर्व  निमार  214

 26.  राजगढ़  163

 27.  विदीशा  159

 28.  भोपाल  128

 29.  सेहोर  167

 30,  राईसैन  196

 31.  सेतूल  216

 432.  होशंगाबाद  247

 33.  जबलपुर  387

 34.  नरपिगपुर  182

 35.  मानइला  213

 36.  छिस्दवा  डा  261



 1  1912,  है  जाए
 की  सन  अं  जऑंिवीीा+  ++++त्ता

 2  $

 37.  सेओनी  188

 38  बालघाट  217

 39.  सरगुजा  268

 40.  बिलासपुर  634
 41.  गयगढ़  403
 42.  राजनन्दगांव  207
 43.  दुगं  324

 44,  रायपुर  577
 45.  बस्तर  44  मै

 मध्य  प्रदेश  में  तपे  टेलीफ़ोत  एक्सलबेंजों  को  स्थापता

 2517.  की  कांकर  मं,जारे  :  क्या  संचार  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 *  (%)  मध्य  प्रदेश  के  प्रत्येक  टेलीफोन  एक्सचेंज  में  नये  टेलीफोन  कनेक्शनों  के  लिए  कितने
 :  भ्रवेदन  पत्र  लम्बित

 क्या  सरकार  वषे  1990-91  के  दौरान  मध्य  प्रदेश  में  कोई  टेलीफोन  एक्सचेंज  शोलना

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 यदि  तो  इसके  कया  कारण

 संचार  मम्न्रालय  में  राज्य  मनन््त्री  जनेशवर  :  मध्य  प्रदेश  में  31-3-90  को  स्थिति
 के  अनुस।र  1092  टेलीफोन  एक्सचेंजों  में

 से
 केवल  324  एजसचेंजों  में  टेलीफोन  कमेक्शनों  के  लिए

 प्रतीक्षा  सूची  प्र;क्षा  सूची  के  एक्सचेंज  वार  ब्योरे  संलर्त  में  दिए  गए  हैं  ।

 ध
 ।

 ख्रे  यः  5  ०  |.  c. :  1990-91  के  दोरान  मध्य  प्रदेश  में  130  नये  टेलीफोन  एक्सचेंज  जिनका  ब्योरा  संलग्त
 में  दिया  गया  है  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  है  वधातें  कि  प्रस्पेक  स्थान  पर  कम  से  कम  10

 जपभोकषताक्रों  से  भुगतान  प्राप्त  हो  भौर  उपस्कर  समय  पर  उपलब्ध  हो  ।

 लाग्
 |

 ++-+-कछछछऋ  छ  सस  सफउस्  सच  सन  ततनननतन----न>नन-»-  ६०  अबकी
 क्रम  सं०  एक्सचेंज  का  नाम  3!-3-1990  की  स्थिति के

 अनुसार  प्रतीक्षा  सूथी ४्:स  सी  लत-त-तत]िन-तऊ७१  कननफस  क  कफकसससससससससससनइअनतो  कक  कम
 जिला  बालाघाट

 बोहर
 2.  बालाघाट
 3.  कटांगी  52



 23  1990

 1  2  49

 4.  लालबुरा  52

 $  मलाजलांड

 कुल  णोड़  255

 लिला  बस्तर

 6.  बछेली  1

 7.  भानु  प्रतापपुर  4

 बिजापुर  ]

 9.  दनतवादा  3
 10.  गीदुम  !
 11.  जगदलपुर  164
 12.  कनके  र  2।

 13.  किरमदुल  10
 14.  नरायण  पुर  4
 15.  सुकमा  ।

 कूल  जोड़  210
 जिला  बेत॒ल

 16.  अमला  28
 17.  बेतुल  187
 18.  जिचोसौ  10
 19.  धोरानवो  नगरी  9

 20.  मुलताई  ;
 21.  पाहपुर  (2

 कल  जोड़  251
 जिला  पिष्ड

 22.  भिष्ड  286
 लिला  भोपाल

 23.  थावमपुर  10
 24.  बेरसिया  72



 1  1912  लिक्षित  छत्तर

 1  है  ।

 325.  भोपाल  भार०  एल»  बृ०  $00

 26«  भोपाल  805

 27.  भोपाल  सोहो  1370

 28.  भोपाल  भार०  एल७  ge  1200

 29.  भोपाल  भार०  एल»  पृ०  $05

 30.  थी०  पौ०  एल»  थैरागढ़  #0

 31.  धंभा  ।

 32.  मिसरोद  5

 कूल  बोढ़  4838

 जिला  जिलासपुर
 95  बढाहार  4

 94
 बिलासपुर

 485

 $8.  कोरबा  289

 86.  ताइला  19

 फल  थोज़  910

 जिला  छत्तरपुर

 39.  बदामलाहे  रा  22
 38.  विजावड़  3$

 89  चमानगर  ||

 40  छत्त  रपु्  108
 41

 परहीमलाहेरा  3

 42.  हरपाल  पुर  2

 43  इस्ानगर  4

 44  शुजराहो  35

 45  महाराजा  पुर  3

 46  समगांब  16

 कुल  थोड़  227

 129



 23  1990

 1  2  3

 जिला  छिदवाड़ा

 47.  अमडौरा  7

 48.  छिंदवाड़ा  307

 49.  दमुवा  ।]

 50.  परमसीया  84

 कल  जोड़  409

 जिला  बमोह
 st.  दमोह  193

 52.  हेट्हा  16

 $3.  हिनदोरिया  4

 54.  नरहिगढ़  2

 53.  पतेड़ा

 कूल  जोड़  216

 जिला  बतिया

 56°  दतिया  100

 37.  सेवनढ़ा  10

 कल  जोड़  ।0

 देवास

 38.  देवास  449

 59.  हृटपिपलीया  10

 60.  विजयगंज  मंडी  2

 कूल  जोड़  461

 जिला  धार

 61.  बेगदुन  49

 62.  अफमेर  4

 63.  घार  179

 64.  डिगथान  4

 65.  घाटबिलोर  18



 लिखित  उंत्तरें 1  1912

 ]  2  3

 66.  कनवान  4

 67.  केसूर  1

 68.  लोहारी
 69.  मगदा  1

 70.  पोधामपुर  33

 71.  सागरक्ट्टी  $

 72.  लिमवा

 कल  जोड़  300

 जिला  दुर्ग

 73.  बालोद  9

 74.  बेमितरा  46

 75.
 भिलाईं  900

 76.  दल्लिराजहरा  25

 77:
 दुगगं  1356

 78.  कुमहा  रो  32

 कल  जोड़  2368

 जिला  गुना
 79.  भ्रशोक  नगर  83

 80.  गुना  256
 $1.

 बिजयपुर  38
 कूल

 कूल  जोड़  877

 जिला  ग्वालियर

 82.  भागडेर  32
 83.

 दबरा
 116

 84.  ग्वालियर  4639

 85.  ग्वालियर  मोटर  179

 86.  मौहता  ॥

 कुल  जोड़  4967



 लिखित  हंततर  2$  1990

 1  3

 जिला  होसंधादाद

 बबाइल  26

 88.  बंलेडहौ  27

 हरदा  $4

 90«  होशंगाबाद  216

 91.  इृढा  रसी  250

 92.  सापढ़लेसा  6

 93.  लिडुकिया  20

 94.  पिपरिया  36

 95.  रहतगांव

 96.  सनदिया  5

 97.  बैम  रिहरचंद  7

 98.  शिषपुर  3

 99.  शोभापुर  7

 100.  शोह्दागपुर  26

 कुल  जोड़  674

 जिल  इस्चोर

 101.  अजनोद  $

 102.  बेतला  37

 103.  हाकवथिया  33

 104.  देपालपुर  $0

 103.  धरपपुरी  19

 106.  दुषिया  47

 107.  गांधीसमर  106

 108.  गौतमपुरा  16

 109.  तलालपुर  1$
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 2  3

 110  हृटोड  36

 111.  इम्बोर  एन  पी  TI  ।  15015

 112.  इल्दो  र-टो  पो  एम  11538

 113.  कछालिया  4

 114.  कप्रपल

 115.  कताडिया  22

 116.  लु्रेश
 13

 117.  मगलिया  184

 118.  मानपुर  7

 119.  माहो
 500

 120.  पालिया  19

 121.  राब  14

 122.  स्मवैर  94

 123.  लिमरोल  8

 124.  ठिशोरे  खुद  34

 कुल  जोड़  277  23

 लिला  अबलपुर

 133.  भथाही  2

 126.  बरैला  14

 127.  बागी

 128.  भेहपाद

 129.  बोढ़ि  पा
 5

 130.  जबलपुर  6416

 131.  खबहांगी  थौ०  6

 132.  कटनी  698

 133.  कपभोरे
 2

 134.  प्राक्षमांचलिरोशी  1

 133



 2$  1990

 47

 106

 18

 11581

 1

 11151

 #

 8

 8

 ६

 अं

 हे

 5

 ४

 ४

 8

 ४

 8

 38

 ss3ssees5

 16

 13

 if



 1  1912  लिंखित  उत्तर

 2  3
 ह

 110  हटोड
 3

 111,  इन्दोर  एन  पो
 15015

 112.  इन्दो  र-टो  पो  एन  11538

 113.  कछालिया  4

 114.  कम्पल
 115.  कताडिया  22

 116.  ल्रेल  13

 117.  मगलिया  184

 118.  मानपुर  7

 119.  माह्दो  500

 120.  पालिया  17

 121.  शराब  14

 122.  स्रनबेर  94

 123.  लिमरोलश  8

 124.  डिलोएे  खुद  34

 कूल  जोड़  277  23

 जिला  जबलपुर

 126.  भ्थाही  2

 127.  बरैला  1

 128.  बागी
 129.  भेह़।पाट

 130.  बोढ़ि  या
 5

 131.  जबलपुर  6

 132.  खब्ांगी  बौ०  6

 133.  कटनी
 2

 134.  कपमोदे
 2

 पराक्षपांचसिरोली

 133



 लिखित  उत्तर  23  1990

 1  ?  3

 135.  मानेगांव  15

 136.  नुमसार  5

 137.  पामागढ़  50

 138.  पाइस

 139.  पिपरिया  20

 140.  साहपुर  8

 141.  सिह्ोरा  2

 142.  सिलोस्डो  ]

 143.  सिगोद  2

 कूल  जोड़  7256

 जिला  झब॒लझा

 144  अलीराजपुर  15

 145,  बाससिया  10

 146:  णोबाट  10

 147  मेश्रनागढ़  5

 148,  थासडला  15

 कल  जोड़  55

 जिला  खंडवा

 149.  बरहा  मपुर  366

 150.  हरसुद  4

 खंडवा  466

 कुल  जोड़  1036

 जिला  बड़गोन

 152.  अनजद  1

 153.  बरवाहा  44

 154.  बरबानी  6

 155.  कसराबाद  2

 156.  खहगोत  120



 1  1912

 161.

 162.

 163.

 164.

 163.

 166.

 167.

 168.

 169.

 170.

 171.

 172.

 173.

 174,

 175.

 सिगोली

 सितामारू

 कल  जोड़

 जिला  सोरेगा

 मौरैना

 कूल  जोड़

 जिला  मरसिगपुर
 आमगांव

 छितापार

 डागिघाना

 गावरवाड़ा

 गोलगांव

 गोटगांव

 135



 कूल  जोड़

 जिला  रायणढ़

 खरसिया

 रायगढ़

 कूल  जोड़

 जिला  रायपुर

 अमानपुर
 बालोदा  बाजार
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 1  2  3

 197.  नवापराराजीन  2

 198.  लिभोरा  10

 199-  पासारी  4

 199%.  पीराड़ा  4

 200.  पिथोरा  3
 201.  रायपुर  4370

 202.  सराभांव  2

 कुल  जोड़  46935
 जिला  रायसेन

 203.  बरेली  18

 204.  गौराष्बंध  95

 205.  लाड़गोत  18

 806.  मंडीहीप  88

 207.  अवदुसायंज  40

 208.  सलामतपुर  12

 209-  सांची  18

 210.  उदयपुरा  5

 कुल  जोड़  186

 जिला  राजगढ़

 211.  बियादड़ा  52

 212.  बोहा  3

 213.  छपिहेरा  10

 214  खुजतेड़  18

 215.  पुरावार  8

 216  मंगला  3

 217.  मर्ुपा  ढगा  5

 218.  नरसिगगढ़  47

 219  पभोरे  22

 220  सारंगपुर  2

 13?



 लिखित  उत्तर

 138

 223.

 224.

 225.

 226.

 227.

 228.

 229.

 230.

 231.

 232.

 233.

 234.

 235.

 236.

 237.

 2  3

 सथालिया  4

 जिरापुर  35

 कुल  जोड़  209

 जिला  राजनांदगांव

 दोगडगढ़  17

 राजनांदगांव  342

 कुल  जोड़  359

 जिला  रतलाम

 भाटीबडोदीया  3

 घोघार  10

 जौड़ा  149

 रतलाम  1137

 कुल  जोड़  1299

 जिला  रोबाँ

 रीवा  426

 सेमा  रिया  17

 कुल  जोड़  443

 लिला  सागर

 बोना  38

 गोरकामड  4

 ल्राई
 20

 रैहसो
 13

 सागर  929

 कुल  जोड़  1004

 जिला  सरगुजा

 अम्थिकापुर  310

 विश्वामपुर  3



 ।  1912

 2  3

 चबचिरीमिरी  18

 चुरजाकोलियारी  3

 प्रनेन्द  रगढ़  39

 सूरजपुर  7

 कुल  जोड़  380

 जिला  सतना

 अमरपाठन  7

 अमडारा  1

 अतरा  |

 भटिया  |

 बिरसींषपुर  2

 बितराक्ट  16

 जयतवाड़ा  4

 मयहर  24

 मझकगावान  12

 नगौड  30

 रामपुर  बाघलान  2

 सज्जनपुर

 सतना  858

 अस्पेहेडा  ।]

 कुल  जोड़  972

 जिला  लैहोर

 अहमदपुर
 हैं

 अमलाहा  3

 अछता  20

 बागेर  27

 बकतारा  12

 13
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 1  2  3

 261.  बिलकिसगंज  4

 262.  बरूधती  5

 263.  डोराहा  3

 264.  इच्छावड  3
 265.  कुराबड  है

 266.  नासूकरहलागंज  6

 267.  शैहटो  19
 268,  सेहोब  15

 269.  शाहगंज  19

 कुल  जोड़

 लिला  सेवती

 270.  बश्डोल  9
 271.  बारधाठ  30

 272.  छपरा  $

 273.  गोपालगंज  1
 274.  कन्हीवाड़ा  12
 275.  सशनादो  इन  43

 276.  सैबमी  128

 कुल  जोड़  228

 जिला  झाहदोल

 277.  बेबडो  षृ
 278.

 बिरसौषपुरपाली  2
 279.  बुढहार  7

 280.  धानपुरी  ५7
 281.  जयसिधनगर  त
 282.  यमुनाकोलिया  री  2
 283-  कोटमा  17
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 284.  शाहुडोल  125

 कुल  जोड़  188

 जिला  झाहणापुर

 285.  अभयपुर  7

 286.  बारोड  14

 287.  कालापिपल  9

 288.  खोछराकालान  6

 289.  मकसी  10

 290.  मोमनबड़ौडिया  15

 291.  नलझ्षेड़ा  12

 292.  शाजापुर  59

 293.  शुजआालपलुर  45

 कुल  जोड़  177

 जिला  क्षिषपुरी

 294.  छिवपुरो  284

 कुल  जोड़  284

 जिला  लिपघो

 295.  लिघी  6

 296.  घिगरोलौ  14

 कुल  जोड़  20

 जिसा  होफमपढ़

 297.  जतारा  5

 298.  मोहतगढ़
 2

 299.  प्रथमौपुर
 2

 300.  तरौचर

 301.  टिकमगढ़  39

 कुथ  थोड़  49
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 320.
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 कुल  थोड़

 उप  भोड़

 कुल  एक्सचेंज  324  हैं
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 1  1912  लिक्षित  उत्तर

 विधरण

 वर्ष  90-91  के  वोरान  मध्य  प्रदेश  सकिल  में  खोले  मानते  बाले  श्रत्तावित

 तए  एक्सचेंज

 1...  जिला  आालाभाट

 (7)  परांसबाड़ा

 (ii)  महकैपर

 (iii)  भारगांव

 2.  जिला  बस्तर

 (i)  षोंगपाल

 (il)  सोतारपाल

 3...  जिला  भिंड

 (i)  घोहकी

 (ii)  भोला

 (iii)  अषती

 (iv)  देहगांव

 4...  जिला  बिलासपुर
 (3)  पंडतराय

 (ii)  अधवार

 5.  जिला  छतरपुर

 (i)  बमिया

 (ii)  बक्लकहा

 (iii)  गुलगंज

 6.  जिला  छिन्दवाड़ा

 (i)  सोनाझ्षर

 (ii)  भंडारगोंडी

 (iii)  पाष्डरो  क्षड़ा

 7.  जिला  बमोह

 (i)  ताजगढ़

 (7)  मडियादोह

 (४1)  हिनोटा

 143



 खि््षित  उत्तर

 12.  2

 जिला  दतिया

 (3)  बिराल

 (ii)  भोपली

 (iii)  कसोली

 जिला  देवास

 (i)  कम्लपुर

 (1)  छुस्मानियां

 (iii)  देवगढ़

 बिजागवाड़ा

 जिला  धार

 (i)  तमलाई

 जिला  दुर्ग

 (i)  कटई

 (7)  साणा

 (iii)  धर्वा

 जिला  गुना

 (3)  बनियालेड़ी

 (ii)  नगेश्वरी

 (iii)  बनमोरे

 जिला  ग्वालियर

 (i)  दाड़ा  छिरिक

 जिला  होषंगाबाद

 (i)  ग्रुनेगांव

 (ii)  सेपूल

 (४)  सियोल

 (iv)  उगांव

 (५)  बनवास

 (५)  संगाश्षड़ा

 23  1990



 ]  19

 20.

 कोस्ला

 गत्रिक

 (ix)  भरी

 जिला  जबलपुर

 (i)  रोबषी

 (8)  पाना

 सब  भा

 ()  गोरे

 जिला  क्षण्डवा

 (ii)  पनासा

 (iii)  माड्ला

 (iv)  धर्मा

 (४)  बोरगनेत

 (४)  लोनी

 गिवल

 बार्दी

 सिरपुर

 जिला  ल्षरगांव

 (ii)  पिपलगांव

 (iii)  पाठी

 (॥)  क्षनौरा

 (५)  ज्षोनारा

 जिला  मंग्रेशोन

 जिला  मण्डला

 अन्जनिया

 जिला मम्दसोर  नारायबगंज

 जिला  मम्दसोर

 कदवा ड़ा

 (77)  भ्रफज  यलपुर

 लिक्षित  उत्तर

 148



 लिश्षित  उत्तर
 न  नली  नी  नस  तत+-“+  7“  +_+7>+

 22.

 23.

 24.

 26.

 (iii)  रूप-पूरबाबल

 (iv)  पिपली  राव  जी

 (५४)  फस्जोड़ा

 थाजुभाई  पंत

 रतिक

 कस्वा फू

 (0)  शेडावाड़ा

 (70)  फराम्पला

 जिला  मोरेना

 (i)  प्रेमसर

 (ii)  टिमनी

 (iii)  इकलशोड

 जिला  मरसिहपुर

 (3)  देवगढ़

 (ii)  लोकिपारु

 (11)  बरहाबा ढ़ा

 (iv)  स्लीलबानी

 बिला  पस्ता

 (i)  तम्नेह्दो

 (ii)  मजगांव

 जिला  रायगढ़

 ()  बुडे

 (ii)  जामगांव

 जिला  रायपुर

 (7)  बरैली

 (1)  प्ास्तिपुर

 (iii)  तरपोंगी

 जिला  रायसेन

 (i)  पांजबा

 2$  3990



 1912  लिखित  उत्तर
 त+  >>

 27.  जिला  राजगढ़

 (i)  मस्हाबाड

 28.  जिला  राजनन्दगांव

 (1)  तोमेरीबाद

 29.  जिला  रतलाम

 (i)  परश्चरा  कलां

 (ii)  टिकरी

 (iii)  हरनारा

 (iv)  मस्नाइलेढा

 30.  जिला  रोवां

 (i)  लिबास

 (४)  मम्जोली

 31.  जिला  सागर

 (i)  भुल्ला

 (ii)  बाड़ा

 (iii)  हिरापुर

 (iv)  छिलगांव

 (९)  बढोदियां  कला

 रासेना

 शाहजापुर

 32.  जिला  सरगुजा

 (i)  षोरपुर

 (7)  राजनगर  कोल्लीयरी

 33.  जिला  सतना

 (i)  रायवांब

 (ii)  गृसबाढ़ा
 34...  जिला  सेहोरा

 (i)  नपालाखेडी

 (४)  सिद्दीगबे

 नि  न+  >>...  नननन--ीन-ीीय  -  पीना
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 लिखित  उत्तर
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 35.

 37.

 3  8  39.

 39.

 40.

 जिला  सेवनी

 (i)  मोहगांव

 (ii)  कहानी

 (iii)  उगली

 जिला  शहडोल

 (i)  भ्रमजोर

 (ii)  बस्नोड़ो

 (४)  सागरा

 जिला  धाहणापुर

 (i)  जयधिहपुरा

 (7)  पोलईशुरा

 (iii)  नस्वानी

 जिला  छ्षिवपुरो

 (i)  लिरई

 (ii)  मानपुरा

 (iii)  भालावलो

 (iv)  बमोरोकला

 जिला  टिकमगढ़

 (i)  घलेरा

 जिला  उज्जत

 (i)

 (1)  रामगढ़

 (iii)  मोहनपुरा

 (४)  सस्बा

 (९)  स्डोक

 विविद्ा

 (1)  भौशनपुरा
 (ii)  बराथ

 (॥7)  धटालो  खेजला

 (iv)  नालिरूजा

 (४)  बढटारो

 23  1990



 ]  1912  लिलखिल  उत्तर
 न् सबक  अमन

 मांप्र  प्रदेश  के  तटवर्तों  इलाकों  में  तृफाम  का  सामना  करने  के  उपाय

 2518.  धोमतो  सुभाविनो  अलो  :  क्या  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  करंगे  कि  :

 क्या  आंध्र  प्रदेश  के  तटवर्तो  क्षत्रों  में  बार-बार  तूफान  आने  के  कारण  भीषण  विनाश  हो
 रहा

 यदि  तो  गत  तीन  वर्षों  में  राहृत  कार्यों  पर  कितनी  घनराहि  व्यय  की

 क्या  लखनऊ  स्थित  राष्ट्रीय  वनस्पति  अनुसंधान  संस्थान  के  एक  बंज्ञानिक  ने  तूफान  को
 डता  में  कमी  करते  हेतु  अल्पावधिक  उपाय  के  रुप  में  तेजी  से  बढ़ने  वाले  उपयुक्षत  वक्षों  को  पंक्षितयों

 लगाने  का  सुझाव  दिया  भोर ञ्कः
 हर

 वदि  तो  इस  बारे  में  की  गई  प्रस्तावित  कार्यवाही  का  ब्योरा  क्या  है  ?

 क्षि  मम्त्ालय  में  कृषि  ओर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मन्त्रो  नोतोश  ;  ।

 आंध्र  प्रदेश  में  हर  वर्ष  ओततन  एक  या  दो  चक्रवाती  तूकान  भाते  ही  हैं  जो  तटवर्ती  इलाके  पर  मार
 करते  हैं  या  मार  करते  हुए  गुजर  जाते  हैं  तवा  उनसे  जान  और  माल  की  भारी  हानि  होती

 पिछले  तीन  सालों  में  बक्रव/ती-तुफान  भाने  पर  राहुत  कार्यों  पर  निम्नलिखित  क्षत्र  हुमा

 थर्ष  जक्रबातो  तूफान  सम्बन्धी  राहुत
 पर  हुआ  सं  करोड़ों

 1987-88  11.01

 1988-89 9  12.03

 1989-90  9.53

 आंध्र  प्रदेश  को  राज्य  सरकार  या  कृषि  संत्रालय  को  ऐसा  कोई  सुफ्राब  नहीं  मिला  है  ।

 यह  प्रदन  नहीं  उठता  ।

 दिल्ली  के  लिए  नई  ठे  लोफोन  डायरेक्ट रो

 2519.  हो  मकूल  नायक  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  के  लिए  वर्ष  1990-91  की  टेलीफोन  डायरेक्टरी  अब  तक  जारी  नहों  की
 गई

 यदि  तो  इसमें  देरी  के  क्या  कारण

 दिलों  के  प्रयोक्ताओं  को  नई  टेलीफोन  ढा/यरेक्टरो  कब  तक  जारो  करते  का  जिधभार

 इसे  शीघ्र  जारी  करने  के  लिए  कया  कायंवाही  की  गई  है  ?

 संचार  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जनेश्वर  :  दिल्ज़ी  की  1990-91  की  टेलीफोन

 19%



 लिलितਂ  उत्तर  23  1990

 डायरेक्टरी  जारी  नहों  को  गईं  एक  अनुपूरक  डायरेक्टरी  (1990-91)  27-7-1990  को
 जारी  को  गई

 (4)  से  विलस्थ  के  कारण  यह  बताए  गए  हैं  कि  छाई  के  ठेकेदार  को  डायरेक्टरी  के
 कागज  ओर  छपाई  पर  होने  वाले  व्यय  की  तुलना  में  विज्ञपनों  से  कम  राजस्व  मिलने  से  भारी  वित्तीय
 हानि  उठानी  पड़तो  विल्जी  को  नई  टेलीफोन  ढायरेक्ट री फरव  1991  तक  जारी  होने
 थ्राशा  है  ।

 आठवों  योजना  के  दोराव  टेलीफोन  कतेक्दात

 2520.  भी  मकल  सायक  :  क्या  संजार  गन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 आठवीं  योजना  के  अन्त  तक  देश  में  कितने  टेलीफोन  कनेक्शन  दिए  जाने  का  लक्ष्य
 लिर्धारित  किया  गया

 (a)  टेलीफोन  कनेक्शन  दिए  जाने  में  अभी  तक  हुई  प्रगति  का  राज्य-वार  तथा  संघ  राज्य  क्षेत्र
 बार  ब्यौरा  क्या

 टेलीफोन  कनेक्शन  स्वीकृत  किए  जाने  में  विलम्ब  के  क्या  कारण  भोर

 (७)  टेलीफोन  कनेक्शन  को  प्रतीक्ष।-सूची  को  कली  त्रता  से  निपटाने  हेतु  क्या  कदम  उठाये  गये

 संचार  मंअआलम  में  राज्य  मंजरो  जनेशबर  :  योजना  अवधि  के  दौरान  कुल
 52  लाख  टेलीफोन  कनेक्शन  दिए  जाने  का  प्रस्ताव

 31  1990  को  स्थिति  के  अनुसार  जानकारी  संलग्त  विवरण  में  दी  गई

 मांभ  सप्लाई  से  अधिक  है  ।

 योजना  के  प्रस्तावों  में  1995  के  अस्त  तक  5  हजार  खरइनमें  को  क्षमता तक  को
 सभो  स्थाशीष  एक्सचेंज  प्रणालियों  में  म्संग  होने  पर  टेल्ोफोन  प्रदान  करने  और  5  हजार  लाइनों  से
 अधिक  की  क्षमता  को  स्थानीय  एक्सचेंज  प्रणालियों  में  प्रतीक्षा  सूची  को  औसतन  एक  बे  तक  सीमित

 रखमे  के  लिए  नेटवर्क  का  विस्तार  करने  का  प्रस्ताव  है  ।

 विवरण

 ऋ०सं०  सकिल  का  माम  31  1990  तक  उपलब्धि

 दरसंजार  सकिल

 1.  भ्रंष्र  प्रदेश  3091

 2.  असम  227

 3...  बिहार  1059

 4...  गुजरात  2671

 5.  हरियाणा  154

 150



 :|  1912  लिखित  उत्तर
 जन

 1  2  3

 6.  हिमाजल  प्रदेश  232

 मर  जम्मू  व  कश्मीर  104

 म  कर्तांटक  3112

 9  केरल  1703

 10. 9  मष्य  प्रदेश  3422

 11.  महारख्ट्र  3130

 12.  उत्तर  पर्व  593

 13  उड़ीसा  924

 14.  पंजाब  1014

 15.  राजस्थान  2268

 16. _  तमिलताड  1915

 17.  उत्तर  प्रदेश  2627

 18.  पदिचम  बंगाल  516

 महातगर  देलीफोत  निगम  लि०  श्ीर  भंद्ो  लिले

 बस्बई  5285

 2  दिल्ली  2526

 3  कलकत्ता  690

 4  मद्रास  1094

 कुल  38357

 राजस्थान  में  एत०  टो०  डो०  सुविधा

 2521.  श्रो०  रासा  सिंह  राबत  :  क्या  संचार  मन्त्री  यह  बताने  को  करेंगे  कि  :

 आठवों  फंबवर्षीय  योअना  के  दौरान  राजस्थात  के  किन-कित  स्थानों  पर  एश्व०  टी०ी०
 सुविधा  उपलब्ध  कराये  जाने  की  संभावना

 किसी  एक  स्थान  पर  एस०  टो०  डो०  सुविधा  उपलब्ध  कर।ने  के  क्या  मानदष्ड

 क्या  किशनगढ़  भौर  विजयनमर  जो  कि  ओद्योगिक  दृष्टि  से  विकतित  क्षेत्र  हैं  तथा  अअमेर
 जिसे  के  नसीराश्ाद  झहर  में  भी  एस»  शी»  सुचिया  उपलब्ध  कराने  क्चिार  और
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 यदि  तो  यह  सुविधा  कब  तक  प्रदान  करा  दी  जायेगी  ?

 संचार  मंत्रालय  के  राज्य  संत्रो  जनेधवर  :  आराठवीं  योजना  अवधि  के  दौरान
 राजस्थान  में  117  स्थानों  पर  एस०  टी०  डी०  सुविधा  सुलभ  कराए  जाने  की  योजना  है  ।

 भाठवीं  योजना  अवधि  के  दोरान  एस०  टी०  डो०  सुविधा  प्रदान  करने  की  प्रक्रिया  इस
 प्रकार  है  :--

 निम्नलिखित  को  एस०  टी०  डी०  सुविधा  प्रदान  करना  :

 (7)  स  भी  जिला  मुख्यालय

 तहसील  के  समकक्ष  सभी  उप-मण्डल  मुख्यालय/खण्ड  विकास  मुझुपालय  ।

 500  लाइनों  और  उससे  अधिक  की  क्षमता  वाले  सभी  टेलीफोन  एक्सचेंज  (1-4-90
 को  स्थिति  के

 (IV)  सभी  पयंटन  औद्योगिक  विकास  तीयं  स्थल  ।

 (५)  ब्यवहायं  होने  पर  सभी  अन्य  स्वचल  एक्सचेंज  ।

 हां  ।

 कृष्ण  1991

 1992

 1993

 पाकिस्तान  से  आए  सिधो  हारणार्थो

 2522.  प्रो०  रासा  सिह  रावत  :

 क्रो  इगाजीत  ग॒प्त  :

 क्षी  जे०  चोकका  क्या  ग॒ह  मन्त्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 पाकिस्तान  के  सिंध  प्रान्त  में  हुई  गड़बड़ियों  के  कारण  पिछले  कुछ  वर्षों  में  राजस्थान  में
 गाये हिस्दू  एरणाधियों  की  संख्या  कितनी  है

 इन  दारणाथियों  पर  राज्य  सरकार  ने  अभी  तक  कुल  कितनी  रादि  खत  को  है  और  इसमें
 केना  सरकार  का  कया  योगदान  ओर

 )  क्या  हस  मामले  को  पाकिस्तान  सरकार  के  साथ  उठाया  गया  यदि  तो  इसके  क्या
 परिणाम  रहे  !

 गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्रो  सुथोध  काम्त  :  (6)  से  सूचना  एकत्र  की  जा
 रही  है  ओर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 उत्तर  प्रदेद्ा  में  नंनीताल  जिले  के  बाजपुर  और  कशोपुर  में
 एस०  टो०  डो०  सुविधा

 2523.  भो  एम०  एस०  पाल  :  कया  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे  कि  :
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 क्या  सरकार  का  नेनीताल  जिले  के  बाजपुर  ओर  काक्षोपुर  में  टेलोफोन

 प्रयोक््ताभों  कोए  ०  टी०  डी०  सा  वि  धा  प्रदान  करने  का  थि  चारश  है  श  और

 क्या  उप  रोक्त  धहरों  में  इतके  लिए  आवश्यक  उपकश्ण  उपलब्ध  कर।ये  गये  हैँ  १

 संचार  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  जनेश्बर  :  जी  हां  ।

 काशीपुर  में  इलेक्ट्रानिक  एब्सचेंज  चालू  किया  जा  चूका  हलद्वानो  और  बाजपुर  के
 लिए  उपस्करों  का  अाबंटन  किया  जा  चुका

 मोरक्कत  फर्म  से  फास्फोरिक  एसिड  का  आपात

 ]

 2524.  डा०  ए्०  के०  पढेल  :

 क्री  शंकर  सिह  बधला  :  कया  कृषि  मन्त्री  भारतीय  राज्य  व्यापार  तिथ्त  द्वारा
 फास्फोरिक  एसिड  के  आयात  के  बारे  में  24  1990  के  अतारांकित  प्रदन  संक््या  10321  के  उत्तर
 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  वर्ष  1989-90  के  दोरान  मोरक््कन  फर्म  से  भायात  किसे  गये  तीन
 लाख  टत  फास्फोरिक  एसिड  के  आयात  की  जांच  एजेंसी  द्वारा  जांच  पूरी  कर  शी  गयी

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  कया  है  तथा  उस  पर  क्या  कायदाही  की  भौर

 यदि  तो  इस  रिपोर्ट  को  अस्तिम  रूप  देकर  कब  तक  सरकार  को  प्रस्तुत  कर  दिया
 जायेगा  ?

 कथि  भंश्रालथ  में  प्रामोज  विकास  विज्ञाण  में  राज्य  संत्रो  उपेशा  नमाज  (१)  से

 केसद्रीय  अम्वेषण  ब्यूरो  ने  मामले  में  अपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  दी  रिपोर्ट  की  जांच  की  जा  रही

 बिशलो  में  आई०  टो०  ओ०  के  समोप  यमृना  पर  दलरे  पुल  का  भिर्माण

 2१25.  हा०  ए०  कै०  पढेल  *

 भ्री  शंकर  सिंह  बचेला  :

 भी  ज०  पी०  अप्रबाल  :  क्या  जल-भूतल  परिबहुत  मन्त्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे
 कि  रु

 )  क्या  दिल्ली  प्रशासन  ओर  केन्द्रीय  सरकार  ने  दिललौ  में  आई०  टी०  ओ०  के  समीप  यमुना
 पर  पूसरे  पुल  के  निर्माण  सम्बन्धी  प्रस्ताव  को  तकनीको  व्यवहायंता  पर  विचार  कर  लिया

 (@)  यदि  तो  इसके  निष्कर्ष  क्या  और  इस  पर  आगे  क्या  कार्यवाही  की  मयी  शोर

 इस  क्षेत्र  में  यातायात  की  आवश्यकताओं  को  पूरा  करने  के  लिए  सरकार  के  विक्षार/धीन
 बेकल्पिक  प्रस्तावों  का  ब्यौरा  क्या  है  मौर  इस  बारे  में  अन्तिम  निर्णय  कब  तक  ले  लिपा  जायेगा  ?

 जल-मूतल  परिवहन  संत्रो  के०  पो०  ;  भर  जो  दिल््मी
 प्रणासन  मैं  जो  प्रस्तावित  पुल  के  लिए  जिम्मेदार  उसका  व्यवहूयंता  अध्ययन  पूरा  कर  लिया है  और
 परियोजता  को  सिद्धास्त  रूप  में  स्वीकार  कर  लिया  गया
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 चू  कि  उक्त  स्थान  पर  दूसरे  पुल  के  प्रस्ताव  को  सिद्धास्त  रूप  में  स्वीकार  कर  लिया  गया

 कोई  बंकश्पिक  प्रस्ताव  विचाराधीन  नहीं  है  ।

 अमतसर  के  स्कलों  में  प्रात:कालोन  प्रांयंना  में  राष्ट्रीय  गान  का  गाया  जाता

 2526.  Be  ए०  के०  पढहेल  :
 क्री  शंकर  लिह  वधेला  :  कया  गह  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अमृतसर  जिले  के  स्कूलों  में  प्रात:कालीन  प्राथंना  के  समय  राष्ट्रीय  गान  गाए  जाने
 की  प्रथा  कुछ  उग्रयदियों  द्वारा  बन्द  कर  दिए  जाने  पर  पुलिस  अधिकारी  इसको  पुनः  शुरू  करवाने  में
 सफल  हो  गए

 पदि  अ्रमृतसर  के  कितने  स्कालों  में  प्रात:कालीन  प्रार्थना  अभी  तक  शुरू  भहों  की
 मई

 इसके  क्या  कारण  ओर

 क्या  इसी  तरह  की  स्थिति  किसी  अम्य  जिले  में  भी  है  ?

 गृह  मंत्रालय  सें  राज्य  संत्री  सबोध  काम्त  ओर  राज्य  सरकार  से
 प्राप्त  सूचना  के  अनुसार  स्कूलों  में  राष्ट्रीय  गान  का  गाया  जाना  एक  नियम  नहीं  है  घहिकि  यह  केवल
 एक  परम्परा  सभी  स्कूलों  में  यह  नहीं  गाया  जाता  है|  किसी  भी  ऐसे  स्कूल  के  बारे  में  सूचना  महीं
 मिलौ  जहां  प्रातः:कालीम  की  प्राथंना  सभा  का  आयोजन  नहीं  किपा  जाता

 और  प्रश्न  नहीं  उठता  है  ।

 खसरौ  दाल  को  पंदाबार
 2527.  श्री  रथि  नारायण  पानि  :  कया  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (%)  देहा  में  खेसरी  दाल  की  पंदावार  ओर  खपत  का  राज्यवार  ब्यौरा  क्या
 खेसरी  दाल  का  उपयोग  कया
 कया  सरकार  का  देह  में  खसरी  दाल  के  उत्पादन  पर  रोक  लगाने  का  विचार  शोर
 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 कवि  संत्रालय  में  कृषि  और  सहुष्ारिता  विभाग  में  राज्य  मंत्री  :
 राज्यों के  नाम  तथा  उनका  वर्ष  1988-89  के  दौरान  खेसारी  दाल  का  अनुमानित  उत्पादन
 गुसार

 राज्य  उत्पादस

 (“000”  भीटरी
 1.  बिहार  219.6

 2.  मध्य  प्रदेश  151.4
 3.  महाराष  24.4
 4.  पदिचरम  बंगाल  35.2

 अखिल  भारतीय  430.6
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 न  नी  अनन-नल  नी जज  कब  +----+-+-  -  अल  »+  जन  *+

 व्यापारियों  द्वारा  घारित  स्टाक  में  तथा  उपभोक्ताओं  में  परिषतंन  संबंधी  आंकड़े  के

 श्रमाव  में  खेसारी दाल  की  खपत  के  वास्तविक  अनुमान  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 छोसारोी  दाल  का  उपयोग  बेसन  तथा  पापड़  आदि  के  रूप  में  मानव  उपभोग

 के  लिए  किया  जाता  है  ।  ठण्ठत  तथा  पत्तियां  चारे  के  तोर  पर  प्रयुबत  को  जाती

 असम  तथा  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  इसकी  धोती  तथा  बिक्री  पर  रोक  लगा  दी
 मध्य  बिह/र  तथा  पहिवम  बंगाल  की  राज्य  सरकारो  को  भी  छसारी  दाश/विपणनन  पर

 रोक  लगाने  पर  विचार  करने  को  सलाह  दी  गई

 खेसारी  दाल  के  उत्पादन  पर  रोक  लगाना  राज्य  सरकारों  के  क्षेत्राधिकार  का  विषय
 संबंधित  राज्य  सरकारों  को  खेतारी  दाल  के  उत्पादन/विपणन  पर  रोक  लगाते  पर  विधार

 करने  के  लिए  पहले  ही  सलाह  दे  दी  गई

 दिल्ली  में  अपराध

 2528.  भरो  आार०  एन०»  राकेश  :

 क्री  सालिकराब  होढहपा  गावित  :

 क्रो  जनावन  यादव  :

 भरी  रामलाल  राही  ;

 की  सदत  लाल  खुराता  ।

 भ्रो  प्रकाप्त  थी०  पाहिल  ।

 प्रो०  घिजय  कुमार  मल्होवा  :

 क्री  गोपाल  पवे  रबाल  :  कया  गृह  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच्च  है  कि  दिल्ली  में  विशेषकर  हत्या  के  अगुव/ई
 और  बलात्कार  ज॑से  अपराधों  की  घटनायें  दिन-बदिन  बढ़  रही  हैँ

 (a)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 हि

 पिछले  तीन  वर्षो  में  इन  अपराधों  को  संदपा  का  श्रेणीवार  ओर  वर्षव।र  ब्यौरा  क््पा
 र

 अपराधों  में  कमी  करने  के  लिए  सरकार  ने  कया  कदम  उठाये  हैं  ?

 गह  मंत्रालय  में  राज्ण  प्रंत्री  सुथोष  कास्त  :  इस  प्रकार  के  अपराधों  की
 श्रेणियों  में  1989  तथा  1990  भें  बोड़ी-सी  बढ़ोत्तरी  हुई  है  ।

 जतसंदया  में  अत्यधिक  बुद्धि  होना  तथा  पिछले  कुछ  वर्षों  में  तीच्र  गति  से  हुआ
 करण  इजके  मुख्य  कारण  हैं  ।

 सूचना  संलग्न  विवरण  में  दी  गई

 प्रत्येक  पुलिस  स्टेशन  को  क्षेत्रों  में  विमाजित  कर  दिया  गया  है  तथा  क्षेत्र  अधिकारी  कै
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 लिए  विम्मेदारियां  निर्धारित  कर  दी  गई  हैं  ।  पी०  सी०  आर०  गाड़ियों  तथा  मोटर  साईकिलों  की

 गएत  बढ़ा  दी  गई  है  ।  महत्वपृर्ण  स्थानों  पर  पुलिस  की  संक््या  बढ़ा  दी  गई  संवेदनशील  ल्थामों  पर
 की  टुकड़ियां  तेनात  कर  दो  गई  हैं  तथा  आसूचना  व्यवस्था  को  सुदुढ़  कर  दिया  गया

 अपराधियों  के  घृपने  के  स्थानों  पर  बार-बार  छापे  मारे  जाते

 विवरण

 सूचित  किए  गए  सामलो  को  संश्या

 डकती  दृत्वा  हत्या  का  प्रयांत  लूटपाट  बलात्कार  अपहरण/उठा  ले  जानता बन  नन  नन  अत  अनानन  ऑन्न्ननल  लता
 26  276  766

 9  296  250  202  737

 349  364  868

 93  472

 (30-6-90

 मोटर  बाहन  |  98  8  के  प्राथधानों  के  पमरीक्षण  हेतु  समिति

 2529,  श्री  आर०  एमन०  राकेश  :

 क्री  मंजय  लाल  :  कया  जल-भतल  परिवहन  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  रारकार  ने  मोटर  वाहन  |  988 भोर  उसके  अधीन  बने  नियमों
 व  विनियमों  के  प्रावबानों  की  पुनरोक्षा  करने  के  लिए  एक  सप्तिति  मठित  को

 बया  सम्तिति  मे  अपनी  सिफारिशों  प्रस्तुत  कर  दो
 यवि  तो  उसका  ब्योरा  क्या

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  भौर

 समिति  सरकार  को  अपना  प्रतिवेदन  कब  तक  प्रस्तुत  कर  देगी  ?

 जल-भतल  परिवहन  संत्री  के०  पो०  :  जी

 से  सम्रिति  को  मोटरयान  अधिनियम  ]988  के  सभी  उपबंधों  भऔौर  इसके  क्रघोन  बने
 नियमों  कौ  प्राप्त  हुए  अनेक  अध्यावेदनों  को  यान  में  रखते  समीक्षा  करने  ओर  सुधारों
 श्ाति  के  लिए  उपधुक्त  सिफारिशों  करने  का  फायं  सौंपा  गया  इसमें  बहुत  अधिक  काय॑  अंतग्र'स्त

 समिति  ने  अपना  वि्वार-विभ्ां  पूरा  कर  लिया  हैं  ओर  इसको  रिपोर्ट  को  अंतिम  रूप  दिया  भा
 रहा  इसके  उपयुक्त  तक  अस्तुत  कर  दिये  जाने  की  संभावना

 दिल्ली  परिवहुम  निगम  के  बस  स्टापों  पर  शेड

 2530.  भरी  लयप्रकाक्ष  क्या  जल-भूतल  प  रिबवहुन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः
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 दिल्ली  परिवहन  निगम  द्वारा  बस  ह्टापों  पर  छोड़ों  के  सिर्माण  के  लिए  क्या  मापदण्ड

 निर्धारित  किये गये
 क्या  यमुना-पार  क्षेत्र  में  बस  स््टाप  ोढडों  की  संरुया  वास्तविक  जरूरत  से  बहुत  कम

 भौर

 यदि  तो  इस  संबंध  में  क्या  कारंगाई  करने  का  विचार  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  भ्षंत्री  के०  पो०  :  दिल्ली  परिवहन  निगम के
 लिए  बस  कय  छ्वल्टरों  का  दिल्ली  शहूरी  कला  आयोग  द्वारा  स्वीकृत  डिजाइतों  कं  आधार  प
 केखद्रीय  सावंजनिक  निर्माण  विभाग  द्व।रा  किया  जाता  है|  बड़ी  संझुया  में  यात्रियों  के  चढ़ने  भोर  उतरमे
 के  मुख्य  सड़क  से  पर्याप्त  सेट  बंक  सहित  स्थान  की  उपलब्धता  को  यान  में  रक्षकर  इसका

 मिर्माण  किया  जाता  है  ।

 इस  समय  यमुना  पार  के  हलाके  में  276  बस  कक्य्  होल्टर  दिललो  परिबहम  निगम  के
 मूल्यांकन  के  यमुना-पार  इलाके  में  100  मोर  बस  होल्टर  बनाने  को  अबश्यकता है  ।

 दिल्ली  परिवहन  निगम  का  1990-91  यमुना  पार  इलाके  में  80  कस  क्य  कल्डर
 बनाने का  कार्यक्रम  है  ।

 बिहार  में  जबाहर  रोजगार  पोजमा  के  अम्तगंत  हुआ  लर्चा

 2531.  भ्री  तैज  नारायण  सिह  :

 भरो  पेवेग्द्र  प्रसाद  यादव  :  क्या  कवि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बिहार  में  जवाहुर  रोजगार  योजना  के  अम्तगंत  अब  तक  कितना  लर्चा
 जिला-वार  कितने  भ्रम  दिवस  पंदा  किए  ओर

 मविष्य  में  इस  योजना  को  बढ़ावा  देने  फे  लिए  क्या  कदम  उढाये  जा  रहे  हैं

 कवि  प्ंत्रालय  में  प्रामोण  बिकास  विभाग  में  राज्य  मंत्री  उपेखा  नाथ  :
 जवाहर  रोजगार  योजना  के  प्रारम्भ  होने  वाले  वर्ष  अर्थात्  1989-90  से  अब  तक  सूचना  के  अनुसार
 बिहार  में  जवाहर  रोजगार  योजना  के  तहत  किये  गये  ्त्रं  का  वर्ंव।र  उयौरा  निम्न  प्रकार

 बर्ष  किया  गया  लच  रुपए

 1989-90  31690.69

 1990-91  8967.22*

 1990  तक  प्राप्त  सचनाओं  के  अनुप्तर

 भारत  सरकार  केन्द्रीय  स्तर  पर  जवाहर  रोजगार  योजना  के  अन्तगंत  राज्यों/केखड
 शाप्तित  क्षेत्रों  में  जिलिवार  सूजित  किये  गये  रोजगार  की  निगरानी  नहीं  करती  है  ।  सूचना  के
 गनुसार  1989-90  ओर  1990-91  के  दोरान  बिहार  में  सुजित  किये  बये  रोजगार  के  श्रम  दिनों  की
 प्रंश्या  निम्न  प्रकार  है  --
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 वर्  सुलित  किया  गया  रोजगार  धरम

 1989-90  907.31

 1990-91  246.16"

 1990  तक  प्राप्त  रिपोर्टों
 के अनुसार

 कार्यान््व  पन  एजेंसियों  तथा  अन्य  संबंधित  पक्षों  से  पुननिवेशन  के  पर  कार्यक्रम  के

 बेहतर  कार्यासवयन  हेतु  वर्ष  1990-91  के  दौर/न  जव।हर  रोजगार  योजना  को  संरचना  की  गई  है  ।

 बिहार  में  साबंजनिक  हे  लोफोम

 2532.  भौ  तेज  नारायण  सिंह  :  कया  संज्ञार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बिहार  में  भोजपुर  जिले  के  लिये  कितने  स/बंजनिक  टेलीफोन  स्वीकृत  किये  यये

 ये  सावंजनिक  टेलीफोन  कब  तक  लगाये  और

 इन  सार्वजनिक  टेलीफोनों  को  शोध्रातिशीक्र  लगाने  के  लिये  सरकार  द्वारा  कया  कदम

 शठपै  जा  रहे  हैं  !

 संचार  मंत्रालय  के  राक््य  संत्रो  जनेश्यर  :  बिहार  में  भोजपुर  जिले  के  लिए

 दो  सार्वजनिक  टेलीफोनों  की  मजूरी  दी  गई

 इन  सावंजनिक  टेलोफोनों  का  चालू  वित्तीय  वर्ष  के  दोरान  संस्थापित किए  जाने  की

 सम्भावता  है  ।

 इन  पी०  सी०  ओो०  को  शीघ्र  लगाए  जाने  के  लिए  स्टोर  को  सामग्री  को  व्यवस्था  की

 जा  रहो

 जम्म-कहमोर  में  आतंकवादियों  द्वारा  सरकारो  भवनों  तथा  अग्प  भवनों  का  बिन|क्ष

 2533.  झलो  तेज  तारापण  सिह  :

 भरी  प्यारे  लाल  होंड  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 जम्मू-कषमी  में  वर्ष  1989  में  तथा  वर्ष  1990  के  पहले  नह्डीनों  के  दोरान

 बादियों  द्वारा  कितने  सरकारी  भवनों  तथा  अन्य  ड्यक्तिगत  मकानों  का  विभाश  किया  गया  अथवा  र्गं
 जलाया

 सरकार  भविष्य  में  इस  प्रकार  को  घटनाओं  को  रोकने  के  लिए  क्या  कदम  उठा  रही

 बया  नुकसान  का  पता  लगाने  के  लिए  कोई  सर्वक्षण  कराया  गया

 यदि  तो  कुल  कितना  मुकसान  होने  का  अनुमान

 कया  उन  पोड़ित  को  कोई  राहत  दी  गई  जिनके  धर  जला  दिये  और

 यदि  तो  तस्संबंघो  ब्योरा  क्या  है  ?

 गृह  संत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  सुथोष  कास्त  :  (6)  से  जम्मू  और  कदमीर

 सरकार  से  सूचना  को प्रतोक्षा  को  जा  रही  है  ।
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 राजस्थात  में  डाक  व  तार  घरों  का  खोला  जाता
 *

 2534.  भीमती  बसुर्घरा  राजे  :  क्या  संचार  मम्त्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दोरान  राजस्थान  में  खोले  गये  नये  डाक  ब  तार  धरों  का
 बार  ब्योरा  कया

 क्या  सरकार  का  आठवीं  योजना  के  दोरान  राजस्थान  में  कुछ  नये  डाक  व  तार  घर

 |  चजोलने  का प्रस्ताव  और

 यदि  तो  उसका  जिला-वार  तथा  वर्ष-बार  ब्योरा  कया  है  ?

 ड्ूं  ।  ख्ः  छः संथार  मन्जालय  के  राण्य  मनत्रो  लनेहवर  जानका
 गयी

 हां  ।

 जहां  तक  डाकघरों  का  सम्बन्ध  योजना  आयोग  के  साथ  परामछ्यं  करके  आठवीं  पोजना
 के  मसोदे  को  अग्तिम  रूप  दिए  जाने  के  पश्चात  तैयार  किये  जाने  हैं  ।  सार  घरों  के  सम्बन्ध  में
 जिलावार  लक्ष्य  अलग  से  नहीं  रखे  गये

 रा  विवरण

 राजस्थान  में  छोले  गये  नये  डाकधर  एवं  तारघर

 ऋम  सं  ०  जिला  डाबधर  तार  घर

 1.  अजमेर  न  8

 2.  अलवर  33  त+

 3  बंसवाडा  13  4
 4  बाडमेर  18  11
 5.  मरतपुर  1  34
 6  समिलवाड़ा  न  6

 7  बीकानेर  19

 8...  बूदी  बन  4

 9...  बितोड़गढ़  8  5
 10.  चुरू  2  है

 11...  घोसपुर  _  3
 12.  ड॒  गरपुर  4  2
 13.  जयपुर  36
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 2  3  4

 जईसलमेर  2  -

 जलौन  व  $

 भलवाड़ा  8

 जोधपुर  6

 भुभुनु  ना

 कोटा  4

 20.  मागोर  7  32

 पाली  --  6

 22.  सवाई  माधोपुर  5

 23.  सीकर  >>  23

 24,  सीरोही  2

 25.  नगर  27  --

 26...  टोंक  3

 27,  उदयपुर  3  8

 229

 सोबियत  संघ  के  साथ  हस्ताक्षरित  प्रोटोकाज/संपुकत  विशप्ति

 2535.  प्ीमतो  बसुस्वरा  बिदेक्ष  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  और  सोवियत  संघ  के  बोच  पिछले  महीने  में  कितसे  प्रोटोकाल/तं  युक्त
 बिशज्ञप्यियों  पर  हस्ताक्षर  किपै  गए

 दोनों  देशों  के  वीच  पिछले  वर्ष  इसी  अवधि  में  कितने  प्रोटोकाल  हस्ताक्षर  किये  गये

 स्रोवियत  संघ  के  बेहतर  आधविक  सम्जम्ध  स्थापित  करने  के  लिए  सरकार  द्वारा  वबा  उपाय
 किये  गये  ओर

 उनका  ब्योरा  क्या  है  ?

 विदेश  सम्त्रालय  में  राज्य  समभी  हरि  किशोर  :  उपलब्ध  सूचना  के

 जमबरी  से  इकतोस |  के  अम्त  तक  संतालीस  प्रोतोकाल/संयुबत  विशप्तियों  पर

 हस्ताक्षर किये गये इकतोस | और द्वाल ही में किये गये कुछ महस्वपूर्ण उपाय इस प्रकार



 1  1942: (a)  लिखित  उसर
 ््््््ल्डः£सस्सकस  नयल्नन्अले  रत  ++  कनीनीयनतॉा:॑:॑:::ाूू्ूु  क्न्

 1,  प्रधाममन्त्रो  की  हाल  हो  को  सोवियत  सध  यात्रा  के  दोरान  भावी  भारत-सोवियत  अधिक

 सहयोग  के  सम्बन्ध  में  एक  सममोता  ज्ञापन  पर  हस्ताक्षर  किये  १ये

 2.  भारत-सौविलत  संयुकतत  आयोग  की  परिधि  में  एक  उ्च-स्तशीय  नोडल  ग्र॒प  स्थापित
 किया

 3.  वेशानिक  और  तकनीकी  सहयोग  के  लिये  एक  आर्थिक  सहयोग  न्थि/वीघफालिक
 कार्यक्रम  पर  शीघ्र  हस्ताक्ष  र  करने  का  प्रस्ताव

 4.  सोवियत  गण राज्यों  के  साथ  सीधे  आधथिक  और  वाणिज्यिक  सम्बन्ध  स्थापित  किये

 5.  भारत-सोवियत  संयुक्त  आयोग  की  अगली  बेठक  इस  वर्ष  के  अन्त  में  होगी  ।

 व्रामीध  क्षेत्रों  में  लषल  डाक-घर

 2536.  क्री  जी०  राजा  रवि  बर्मा  :  क्या  संचार  मनत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  ;

 इस  समय  राज्य-वार  ऐसे  कितने  गांव  है  जहां  पर  डाक  घर  सुविधा  नहीं
 बया  सरकार  का  इन  गांवों  में  चल  डाक-घर  प्रदान  करमे  का  कोई  प्रस्ताव  भोर

 यदि  तो  इनका  ब्योरा  बया  है  ओर  कब  तक  इन  सभो  गांवों  में  ऐसी  डाक  सुविधाएं
 प्रदान  करमे  की  सम्भावना  है  ?

 संचार  मनत्रालय  के  राज्य  मर्जी  अ्नेशबर  जानकारी  संलग्त  विबरण  में  दी

 ग्राम
 विभाग  की  नीति  के  अनुसार  प्रामों  के  समहों  के  लिये  डाकधर  छोले  जाते  है  म  कि

 प्रत्येक  प्राम  क ेलिए  ।  हालांकि  इन  ग्रार्मों  में  कोई  डाकधर  नहीं  है  डाक  के  विवरण  तथा
 आइंरों  के  मुगतान  के  लिए  धाखा  पोस्टमास्टर/डिलीवरो  एजेंट/गांव  का  डाकिया  आदि इन  ग्रामों  में

 जाते  इन  कमंचारियों  के  पास  विक्रय  हेतु  डाक-ठिकटें  तथा  अन्य  सलेशन-फ़ान्नसी  भी  होती  है  तथा
 इनको  प्रषण  हेतु  पंजीकृत  पत्रादि  को  बुक  करने  ओर  अम्य  पत्रों  को  लेने  के  छिए  भी  प्राधिकृत  किया

 जाता  इम  प्रकार  के  अनेक  गांवों  में  डाक  से  पत्र  भेजने  के  लिए  लेटर  बाक्स

 भी लगाए गये वहां के लिए चलते-किरते हाकपघरों की कोई आवश्यकता महों है । विवरण ऐसे प्रामों की शंक्षया जहां पर डाक धर महीं है आंध्र प्रदेष असम बिहार 56947 दिल्ली गुजरात
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 हरियाणा  4569

 हिमाचल  प्रदेश  14369

 जम्मू  और  कष्मौर  5127

 कर्ताटक  18739

 केरल  50

 मध्य  प्रदेश  61619

 महा  राष्ट्र  29239

 उत्तर  पूर्व  13848

 उड़ीसा  39480

 पंजाब  9072

 राजस्थान  26029

 तमिलनाडु  6207

 उत्तर  प्रदेश  107877

 पहिच्विम  बंगाल  31428

 कुल  466614

 टिप्पणी  :  जिन  राज्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रों  की
 संडधा  ऊपर  नहीं  दो  गई  है  उनको  निम्नानुस्तार

 श्रन्य  राज्यों  में  शामिल  किया  गया

 (i)  वमन/व्रीब/दादरा  और  नगर  हवेली  पृजरात

 (1)  लक्षद्वीप  केरल

 (iii)  अरुणाचल  मेघालय  उतस्तर-पूथ
 मिजो  त्रिपुरा

 (४)  भंडोगढ़  पंजाब

 (५)  पांडिबेरी  तमिलनाद

 सिक्किम/अण्डमान  तथा  निकोबार  द्वीप  समूह  पश्चिम  बंगाल

 अधिकृत  ओटो-रिक्सा  स््टेंड

 2537.  थ्रो  भवानों  शंकर  होटा  :  क्या  जल-भूतल  परिबहन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 *फे  हर
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 घा  इराक

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  दिल्ली  में  और  देश  के  अम्य  भागों  में

 टैक्सी  के  मामसे  में  जिस  प्रकार  टेलीफोन  कनेक्शन  सहित  टंब्सी  स्टेंड  उपलब्ध  उस  प्रकार  के

 टेलीफोल  कनेक्शन  सहित  अ'धक्ृत  ओोटो-रिक्शा  स्टेढ  होने  के  कारण  ओटो  रिक्शा  चालकों  भौर
 जनता  दोनों  को  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़  रहा

 कया  सरकार  को  इसब।त  की  जानकारी  दे  कि  विमानपत्तनों  पर  आधारित  डटेक्िसियों  को
 झ्विटी  टंक्सी  स्टेंडों  पर  भौर  सिटी  टंक्सी  स्टेंडों  पर  अाधारित  टेक्सियों  को  विम।नपत्तन  टेक्सी  स्टेंड
 पर  खड़ा  करने  की  अनुमात  नहीं  है  जिसके  कारण  बचाये  जाने  योग्य  इंधन  को  क्षति  हो  रही  भोर

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  कया  कदम  उठाये  गये  हैं  उठाने  का  विचार  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मस्त्रो  के०  पो०  :  दिल्लो  प्रशासन  मे  सबित
 किया  है  कि  आम  जनता  की  जरूरत  ओर  सुविधा  को  छयान  में  रखते  हुए  यातायात  पुलिस  प्राधिकारी
 आटो  रिक्शा  स्टेड  अधिसूचित  करते  रहै  प्रस्तावित  स्टेंडों  के  लिए  भ्रनुरोधों  पर  उनके  द्वारा

 यात  की  दष्टि  से  विचार  किया  जाता  ऐसे  स्थानों  को  जिनसे  किसी  रुकावट  अथवा  ट्रुं फिक  का

 खतरा  न  सम्बस्धित  म-स्थामी  प्राधिकरण  से  अनापत्ति  प्राप्त  करने  के  बाद  भोर  जगह  को
 पाजिंग  स्थान  के  लिए  इसको  क्षमता  और  क्षेत्र  की  जरूरतों  को  भी  में  रखकर  अधिसृदित

 किया  जाता  है  जिनमें  वाहनों  की  निर्दिष्ट  संदपा  के  लिए  प्रघिकार  विनिदिष्ट  किया  जाता

 ऐसे  स्टेंडों  पर  सामास्य  टेलीफोन  कनेक्शनों  के  लिए  सम्बंधित  क्षेत्र  के  निवासियों  सं  प्राप्त

 अनुरोधों  पर  टेलीफोन  विभागों/प्राधिकारियों  द्वारा  विधार  जाता  है  ।

 सामान्य  टेक्सी  वहां  पर  जगह  की  उपलब्धता  धोर  क्षेत्र  विधोष  की  आवश्यकता  के

 अनुसार  निर्दिष्ट  संखुया  में  टेक्सियों  की  पाकिंग  के  अधिसूचित  किये  जाते  च्कि  ये  सामान्य
 टैक्सी  स्टेंड  होते  है  इसलिए  पाकिंग  सलाट  को  उपलब्धता  पर  निमंर  करते  धाहर  की  कोई  टैक्सी
 इस  स्थल  का  उपयोग  कर  सकती  हवाई  अड्डे  पर  आध।रित  टे  किसयों  द्वारा  किसो  सामास्य  टैक्सी
 स्टेंड  का  उपयोग  किए  जाने  पर  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  हुवाई  अड्डे  पर  आधारित  टेक्सियां
 और  विशेषकर  बे  जो  प्री-पेड  टैक्सी  सेवाओं  से  सम्बद्ध  उप  पार्किंग  क्षेत्र  से  चलतो  हैं  थो
 इस  प्रयोजन  के  लिए  सम्बन्धित  हृव।ई  भड़डे  के  टमिनलों  पर  अावटित  किये  गये  होते

 राज्य  सरझारों/धंष  शासित  क्षंत्र  प्रशासन  फो  लिखा  जा  रहा  है  कि  वे  आम  जनता  के
 उपयोग  के  लिए  समुवित  सुविधाओं  के  साथ  टंक्सी/आटो  स्टंडों  के  लिए  जगह  अधिसचित  करने

 हैतु  प्राप्त  आवेदनों  पर  विचार  करने  के  लिए  शीघ्र  कारंवाई  सुनिरदिच्चत  करें  ।

 उचित  ढ़  थ  से  खतो

 2538.  धो  भबानों  शंकर  होटा  :  कया  कृषि  मंत्री  यह  बताने  को  करेंगे  ।

 कया  सरकार  को  इस  बात  की  जातकारी  है  कि  कवि  मूत्रि  का  कटाब एक  बड़ी  समस्या
 कीटनादाकी  ओषधियों  का  कौड़ों  पर  प्रभाव  नहीं  होता  हैं  ओर  प्रमुअ  फसलों  को  आमुब  क्षको

 विविधता  में  कमी  हुई  भौर

 यदि  तो  सरकार  ने  भारत  में  सही  मायने  में  श्ेती  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए
 हैं  का  विचार  है  ?
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 कूथि  संज्रासय  में  रूवि  ओर  प्तकारिता  विभाग  में  राज्य  मंत्री  नोतोक्न  :  (%)
 हां  ।

 मृद्षा  संरक्षण  उपाय  राज्य  सरकारों  द्वारा  किए  जाते  राज्य  सरकारों के  प्रयासों को
 पूरा  करने  के  लिए  भारत  सरकार  ने  मृदा  और  जल  संरक्षण  का  निम्तांकित  योजनाएं  प्रारम्भ  की है  Qe

 (1)  बंदी  भाटी  १रिवोजनाओों  के  कंचमेंटों  में  मृदा  संरक्षण  की  केन्द्रीय  प्रायोजित  योजना  ।

 (2)  वाढ़  प्रवण  नदियों  के  स्रवण  क्षत्रों  मे समेकित  पनधारा  प्रबन्ध  को  केन्द्रीय  प्रवीजित
 योजना  ।

 (3)  उत्तर  प्रदेश  में  चम्बल  ओर  यमुना  के  ऊबड़-खाबड़  क्षेत्रों  में  यूरोपीय  आर्थिक  समुदाय  की
 सहायता  प्राप्त  समेकित  पनथारा  प्रबन्ध  |

 (4)  उतर  मध्य  प्रदेश  ओर  गुजरात  के  इकेतो  प्रवण  जिलों  के  ऊबड़-छाबड़
 क्षेत्रों  का  पुनदद्धा  र  ।

 कीटनादाकों  के  उपयोग  पर  निर्भरता  कम  करने  के  लिए  सरकार  समेकित  कोट  प्रबन्ध  नोरि नाॉति  को
 वकालत  कर  रही  कोट  नियन्त्रण  के  मेकेनिकल  ओर  बायोलोजिकल  विधियों  को
 प्रोत्साहित  करने  कै  लिए  अधिक  वल  दिया  जा  रहा  कीट  रोधक्ष  बीज  उपचार  गौर
 तिक  जंव  भियन्त्रण  क्षमताओं  के  संरक्षण/बृद्धि  इस  नीति  के  मुख्य  ग्रष्ट  क्षंत्र

 दूरस्थ  संकरफरण  के  माध्यम  जहां  भी  सम्भव  मुस्य  फसलों  में  जेनेटिक  विविधता
 विस्तुत  की  गयो  तथा  विदेश  से  उत्पन्न  प्रजनन  पदार्थों  और  निश्चित  किस्सों  के  आयात  के  माध्यम
 से  बन  प्लाजथ  के  परिष्करण  के  माध्यम  से  भी  ऐसा  किया  गया

 खरोफ  को  फसलों  के  थोलों  का  उत्पादन

 2339.  थी  यादवेस््र  कत्त  :  क्या  कृषि  मन्त्री  यह  बतासे  की  कूपा  करेंगे  कि  सहुकारो
 सम्रित्तियों  भोर  गेर-सरकफारी  मारतीय  ओर  बहु  राष्ट्रीय  ग्यवसायौ  संस्थाओं  द्वारा  वर्ष  1990-91  के
 दौरान  खरीफ  की  विभिन्न  फसलों  के  थीजों  के  उश्पादन  के  लिए  क््यानकया  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया

 रूथि  मंत्रालय  में  कृषि  ओर  सहकारिता  जिभाग  में  राज्य  मंत्री  (
 डत्पादन  के  लिये  एजेम्सो-बार  कोई  शक्ष्य  तय  नहीं  किया  गया  है  ।

 थी  नोतोश  बीज

 फिलली  सरकार  हारा  अर्तोध  हल  को  भूमि  अधिप्रहन  करना

 3540.  करो  बल्वकेश  दत  :

 भरी
 परस

 रण  ज्ारहाल  :  कया  विदेश  मत्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ;
 कया

 सरकार
 को  इस  बात  की

 जानकारी  है  कि  फ़िजो  सरकार  भारतीय  मूल  के  लोगों
 झतरा  जोतो  था  रहो  ममि  का  अधिक्रहण  करके  इसे  पट्टे  पर  देभे  का  अधिकार  फिजी  मूल  के  लोगों को
 देता  चाहती
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 ता  a  +3  सर  fader मंत्रालय में राज्य मंत्रों (भी हरि किशोर सिह): (क)  1990

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है

 सरकार  की  इस  बारे  में  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 बिदेद  संत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  हरि  किशोर  ओर  25  संविधान  को

 लागू  किए  गए  नए  संविधान  के  अन्तगंत  कृषि  मूमि  धर  एवं  ब।इतक।ार  अधिनियम  भारत  के  संविश्वात

 की  तरह  ही  अनुच्छेर  78  (2)  के  अधीन  संल्थापित  कानून  के  रूप  में  संरक्षित  भारत  सरकार  को

 इस  बात  की  कोई  जानकारी  नही  है  कि  फिजी  क्री  अन्तरिम  सरकार  संविधान  के  अन्तगंत  निर्धारित

 किसी  तरीके  से  कृषि  मूमिघर  एवं  क।दतक।र  अधिनियम  को  शर्तों  में  कोई  परिथतंन  १:रने  की  कारंवाई

 कर  रही  है  ।  भारत  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  हाल  ही  में  कुछ  मामले  ऐसे  हुए
 हैं  जबकि  भारतोय  मल  के  किसानों  के  नाम  पट्टे  एक  बार  मियाद  पूरी  हो  जाने  के  बाद  नवीकृत  नहीं

 किए  गए  हैं  |  भूमि  को  पट्टे  पर  देने  का  अधिकार  अब्च  भी  लेंडस  के  ही  हाथ  में  है  जिम

 पूर्ण  के  संविधान  के  अन्तगंत  प्राप्त  अधिकार  अब  भी  प्राप्त  हैं  ।

 भारत  सरकार  को  बिन्ता  इस  बात  की  है  कि  फिजी  में  वहां  की  अन्तरिम  सरकार

 पूर्ण  भाषिक  क्षेत्रों  में  भारतीय  मूल  के  लोगों  के  ख्िल!फ  मेंदभ!व  को  संस्थागत  रूप  देने  के  प्रयास  कर

 रही  ।0  दाब्दों मे  को  अपने  बयान  में  विदेश  राज्य  मंत्री  मे  फिजी  की  अस्तरिस  सरकार  की  इत

 नीतियों  को  कड़  दाब्दों  मे  निम्दा  की  थी  ।

 मुस्यई  पत्तन  स्थास  पर  बंघो-तोकाओं  के  चालक  सदस्पों  हारा  आन्न्योलन

 भरी  राम  नाईक  :  कथा  जल-भूगल  परिबहुन  मंत्री  यह  बताने  को  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  के  दोरान  मुम्बई  पत्तन  न्यास  में  अंधो-नोकाओंं  के  कभमंचरी  सदस्यों
 में  आन्दोलन  किया

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  और  कारण  क्या

 बया  उसके  परिणामस्वरूप  पंट्रोरसायन  उत्पादों  की  सण्लाई  पर  प्रभाव  पडा  भोर
 घवि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  और

 कया  सरकार  ने  उनको  मांगों  पर  विचार  किया  है  ओर  यदि  तो  उन्हें  कार्यार्विते
 करने  के  लिए  क्या  समयबद्ध  कार्यक्रम  बताया  गया  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  के०  पो०  जी  हां  ।

 ओर  बम्बई  पत्तन  म्थास  में  नोबंघ-लांचों  के  लगभग  48
 चालन  कर्मचारियों  जवाहरद्वीप  को  चोथी  तेल  ब्थं  पर  कार्य  करना  खतरनाक  होने  के  कारण  250
 श०  प्रतिमाह  के  विषोष  भक्त  का  मुगतान  किए  जाने  की  अपनी  मांग  को  लेकर  5  द्वीप  से

 हताल  कर  दो  थी  |  नौचालन  कर्मचारियों  ने  तटीय  कमंचरारियों  को  जबाहुरदीप  से  पौरपाऊ  द्वीप  तक
 ले  जाने  से  भो  कंकार  कर  इसके  परिणामस्वरूप  जवाहरद्दीप  और  पीरपाऊ  द्ौ५  श्मह  में  चौथी
 तेल  बे  पर  काये  वनद  हो  गया  था  ।  हालांकि  पी०ओ०एल०  जहू/ज  चव,हरद्वीप  की  नम्प  तोंन  बर्षों  में
 हैंडल  किए  गए  ये  लेकिन  रासायनिक  कार्गों  ले  जाने  वाले  जहाज  पीरपाऊ  में  क्थ  पर  नहीं
 लग  सके  ।

 इस  विवाद  को  क्षेत्रोय  श्रम  आयुक्त  बम्बई  द्वारा  समझौते  हेतु  लिया  गया

 ।
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 इसके  साथ-साथ  बम्बई  पत्तन  श्यास  के  प्रबंधकों  और  बम्बई  पत्तन  न्यास  कर्मचारी  यूनियन  के  बीच

 द्विपक्षीय  विचार-विमर्श  होता  रहा  जिसके  परिणामस्वरूप  प्रबंधकों  और  यूनियन  के  बीच  15
 1990  को  एक  समझभोते  पर  हस्ताक्षर  किए  समभौते  की  छार्ते  निम्न  प्रकार  हैं  :--

 (1)  जबाहरद्वीप  से  सम्बद्ध  मुरिग  लांच  ऋ  जो  पी  रपाऊ  पर  कार्यरत  है  तटीय  क्र्के  समान
 उन्हीं  षर्तों  १२  दिया  जाएगा  जब  भी  वे  पीरपाऊ  पर  काय॑  करेंगे  ।

 उन्हीं cal ae  जवाह  की  गहरे  डुबाव  बाली  चोथी  तेल  बर्थ  पर  तेनात  मूरिग
 लांच  क्र  प्रति

 कार्य  प्रति  व्यक्ति  10/-  रु०  के  मुगतान  द्वारा  टेंकरों  की  बधिग/अनबधिग/टनिंग  राऊड़  के  लिये
 प्रतिपूति  की

 16  1990  से  सामान्य  स्थिति  बहाल  कर  दी  गई  और  आःस्दोलन  से  प्रभावित
 हुए  एक  क्रमोनिया  वेसल  को  16  1990  को  पीरपाऊ  पर  बच  पर  लाया  गया  तथा  खाली  होने
 कै  बाद वह

 ।7  1990  को  रबाना  हुआ  ।

 कषकों  को  दृश्य-भव्य  शिक्षा

 2542.  डा०  लक्ष्मी  नारायण  पाण्ड  :

 भो  फूल  चर्द  वर्मा  :  क्या  कृषि  मम्त्रो  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  कृषि  अनुसंधान  संस्थान  ने  खेती  के  विभिन््म  ५  हलुओं  पर  अनेक  वीडियो
 फिल्मों  का  निर्माण  करके  कृषकों  के  लिए  दहव-श्रठ्य  माध्यम  द्वारा  उन  शिक्षा  कार्यक्रम  चालू  किया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 कया  सरकार  मध्य  ददेश  में  कृषकों  को  हिस्दी  में  बनाई  घई  इन  फिल्मों  को  दिखाने  हेतु
 एक दल  मेजने  पर  विचार  कर  रहो  भोर

 यदि  तो  इसका  क्या  है  ?

 कषि  संत्रालय  में  कृषि  ओर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  नीतहोश  :
 हां  ।

 अब  तक  पांच  फिल्में  तेयार  की  गयो  हैं  :  --

 (i)  भारतीय  कृषि  अनुसंध।न  सस्थान  ओर

 (ii)  धान  की  भरपूर  फसल  को  ओर

 ii)  पुनहुरी  फसल-सरसों  और  श्ंग्रेजी )
 (५)  टूवड्से  ए  संकिड  ग्रीन  रिवोल्यशन-ब्हीट  गी  और
 (५)  भण्डर  प्राउड  पाइप  लाइन  ।

 (|)

 प्रइन  ही  नहीं  उठता  ।

 कृषि  विशान  केस
 2543.  थी  समरेखा  कुरद  |  कया  कवि  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  ;
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 सरकार  द्वारा  उड़ीसा  के  बलियापाल  में  स्थित  कृषि  विज्ञाम  केन्द्र  को  ढंग  प्रभावी  से

 बलाम ेके  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए

 हस  केन्द्र  क ेलिए  बषं  1990-91  के  लिए  कितनी  धनराहि  आवंटित  की  भोर

 इस  केरद्र  द्वारा  पूर्ण  रूप  से  कब  से  कार्य  करना  प्र।रम्भ  कर  विया  जायेगा  ?

 कवि  मंत्रालय  में  कृषि  ओर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मंत्री  सीतोश  :
 पर्याप्त  मूमि  क्री  कमी  के  कारण  बलियापाल  में  स्थित  क्षि  विज्ञाम  केस  कारगर

 झूप  से  काम  नहीं  कर  पाया  ।  यह  निर्णय  लिया  गया  हैं  कि  कषि  विज्ञान  केन्द्र  का  मुख्य  केर्द्र  रानीताल
 स्थापित  किया  जाए  जहां  उड़ीसा  कृषि  और  प्रोद्योगिकी  भुवनेश्वर  के

 पास  पर्याप्त  मूमि  उपलब्ध  प्रमुख  केम्त्र  का  एक  उप-कफेन्द्र  मौजदा  स्थान  बलियापाल  में  काये  करता

 5.45  लाख  रुपये  !

 दो  वर्षों

 दिल्ली  में  प्रदूषण  निय*त्रण  प्रमाणपत्र  प्राप्त  करते  की  समय-सचो

 2544.  थी  माधबराब  सिधिया  :  कया  खल-भूतल  परिवहम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे

 क्ष्या  परिवहन  निदेशालय  द्वारा  तेयार  की  गई  समय-सूची  के  अनुसार  राजधानी  में  सभी

 मोटर  वाहन  मालिकों  को  1991  तक  प्रपूषण  नियंत्रण  प्रमाणपत्र  प्राप्त  करने  के  निर्देश  दिए
 गए

 यदि  तो  निर्धारित  की  गई  समय-सूची  का  ब्योरा  क्या  और

 वाहन  मालिकों  को  अपेक्षित  प्रमाणपत्र  जारी  करने  के  लिए  सरकार  द्वारा  कदम  उठाए
 गए  हैं  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मस्त्रो  के०  पी०  ;  और  परिवहन
 दिल्ली  प्रशासन  ने  सूचित  किया  है  कि  उन्होंने  दिल्ली  में  पंजीकृत  निजी  वाहनों  द्वारा  1991
 तक  प्रदूषणਂ  प्रमाण  पत्र  प्राप्त  करने  के  लिए  एक  अनुसूची  तेय/र  कर  ली  है  भोर  अखबारों
 के  माध्यम  से  उसक  प्रचार  भी  कर  दिया  यह  अनुसूची  वाहनों  की  पजोकरण  श्रृखला  के  अमुशुप
 तैयार  को  गई  समय  अनुसूची  संलग्न  विवरण  में  दी  गई

 वाणिज्यिक  वाहनों  की  प्रदूषण  जांच  उनकी  सड़क  पर  चलने  की  थोग्पता  के  प्रमाणन  हेतु  जांच
 के  एक  भाग  के  तौर  पर  की  जाती  है  ।

 परिवहन  निदेशालय  के  पास  निजी  वाहनों  के  लिए  प्रदूषण  जांच  प्रमाण  पत्र  जारी  करने

 हेतु  57  अधिकृत
 निजो  गेराजों/पंट्रोल  पम्पों  के अतिरिक्त  सात  स्थाई  तथा  ग्यारह  चलते-कफिरते  प्रदूषण

 जाँच  स्टेदान  हें  ।

 ..  परिवहन  निदेशालय  ने  वानिज्यिक  बाहनों  की  जांच  के  लिए  दो  वाहुम  निरीक्षण  इकाईयां
 स्थापित  को  हैं  ।
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 विवरण

 निजी  वाहनों  द्वारा  प्रदूषण  नियंत्रण  प्रमाण  पन्न  प्राप्त  किए  जाने  के  लिए

 की  जानी  है

 01.  1990

 02.  1990

 03.  1990

 04.  1990

 05.  1990

 06.  1990

 07.  1990

 18

 जब्त
 ऋ०  सं०  महीना  जिसमें  जांच

 दिहली  प्रश्नासन  द्वारा  तेयार  की  गई  समय  अनुसची

 लमय  साश्णी
 तीन  जज  कककदकक  दलील  कक  कक  कक

 पभ्य  खला  का  ब्यौरा

 डी  एल

 डीएलजेड़  ।

 डीएचज  डीएचओ
 डोएच

 डीएचजेड  ।

 डीइंजेड  ।

 डीअईडी
 ढीआई-«

 ढो
 डीअ।ईजेड  ।

 डोबीबी
 डीबी

 डीबीजेह  ।

 ढोढो

 डीडीअड  |

 डोएनएक्स । एस ए ढीएल-4सी ।
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 शिक्षा  के  विस्तार  पर  राष्ट्रीय  संगोष्ठी

 2546.  भो  माधबराव  सिधिया  :  कया  कवि  मम्त्री  यह  बताने  को  पा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  कृषि  अनुसंघान  परिषद्  द्वारा  आयोजित  शिक्षा
 के  विस्तार  पर  दो  दिवसोय

 राष्ट्रीय  संगोष्ठी  में  सरकार  से  अनेक  सिफारिशों  की  गई  ओर

 यदि  तो  तत्सम्बस्धी  ब्योरा  क्या  और

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  को  कया  प्रतिक्रिया  है  ?

 कवि  संत्रालय  में  कवि  श्रोर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  नीतोह  :
 जौ

 विचार  गोष्ठो  में  भारतीय  कृषि  अनुसंघान  परिषद्  बी  विस्तार  दिक्षा  इम्रअस्था  को
 करने  को  सिफारिश  को  गई  थी  ताकि  राज्पों  के  विस्तार-तंत्रो  का  ठास  सह  पत६  दी  जा  सके  ।

 यहूँ  भौ  सुझाव  दिया  गया  कि  अनुसंधान  बिस्तार  सम्पक  को  सुदृढ़  किया  जाना

 सिद्धान्त  रूप  में  सिफारिशें  स्वीकार  कर  ली  गयी

 केग्ड्रीय  सड़क  कोय  के  अम्तगंत  उड़ौसा  को  भावौटित  धनराशि  क्र

 2447.  भो  अनाद  चरण  दास  :  क्या  जल  भतल-परिवहन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 उड़ीसा  ने  पिछले  तीम  वर्षों  के  दौरान  बर्द  बार  केन्द्रीय  सड़क  कोष  से  कुल  किततोी

 दराधि  मांगी  तथा  उसे  कितनी  धनराहि  दो  और

 (a)  पिछले  तीन  वर्षों  कै  दौरान  केग्द्रीय  सड़क  कोष  के  अम्तगंत  कितने  पुश्लीं  और  सड़कों  को

 मंजूरो  दी  गई  ?

 जल-भतल  परिवहूत  मंत्रो  कें०  पी०  :  इस  कार्यक्रम  के  तहते  निर्बियों
 संमृतियों  के  आधार  पर  अनुमोदित  स्क्रीमों  की  पहले  जारो  की  जो  चुकौ  अलिल
 भारतीय  आधार  पर  पारस्परिक  प्राथमिकता  तथा  इस  प्रयोजन  के  लिए  उपलब्ध  कुल  राशि  कौ  एन
 में  रख  कर  उपलब्ध  कराई  जाती  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  उड़ीसा  राज्य  सरकार  रो  मांगी  पई
 तथा  उन्हें  उपलब्ध  कराई  गई  घनरादि  इर्स  प्रकार

 व  मांगी  गई  धनरादि  शपलब्ध  कराई  गई  धनराशि
 एएएछएछछ  ™

 ष्ु
 हा

 जा  जा
 न्ब

 1987-88  40.00  25.00

 1988-89  500  ज+

 1989-90  5.40  ह
 ने

 गत  तीन  बर्षों के  केश्ट्रीय  सड़क  निधि  के  तहृत  पूल  अथबा  सड़कों  से  संबंधित
 कोई  स्कीम  स्वीकेत  नहीं की  गई  पु
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 2548.  भौ  प्रमादि  जरण  दास  :  कया  कषि  मम्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  तीन  वर्षों  के  दोरान  वर्ष-वा।र  विशेष  थ्वाद्यान््त  उत्पादन  क्ायंत्रम  के  अन्तगेंत  उड़ीसा

 को  कितनी  सहायता  दी

 उक्त  अवधि  के  दोरान  उड़ीसा  के  लिए  वर्ष-वार  क्या  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गयाथा
 शोर  कया  लक्ष्य  प्राप्त

 क्या  वर्ष  में कृषि  के  लिए  कोई  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  और

 वर्ष  में  विशेष  खाद्यास्न  उत्पादन  कार्यक्रम  के  अम्तग्ंत  उड़ीसा  को  केग्त्रीय
 सहायता  वी  जाएगी  ?

 क्षि  मन्त्रालय  में  कृषि  और  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  भल्त्री  नोतोश  :
 और  विधोष  खाद्यान्त  उत्पादन  कार्यक्रम  खरीफ  इस  से  प्रारम्भ  किथा

 चावल  ओर  अरहुर  ऐसी  मुख्य  फसलें  हैं  जिनको  उड़ीसा  रउय  में  इस  कार्यक्रम  के  अन्तगंत  कवर  किया
 गया  रागी  को  वर्ष  प्रकार  से  आरम्भ  किया  गया  उड़ीसा  को  निर्म गत  से  दो  गई  केन्द्रीय
 सहायता  का  ब्योरा  निम्न  प्रकार  है  ;--

 बे  निर्मम  बल  को  गई  राशि
 शपपै

 चावल  अरहर
 9  3.00

 537.90  3.00

 लाक्ष मोटरी टन  के  दोरान  चावल  का  उत्पादन  60  लाख  मीटरो  टन  लक्ष्य  की  तुलना  में  52.64
 साक्ष  मोटरी टन  वास्तविक  के  लिए  यह  लक्ष्य  63.30  लाख  मीटरी  टन  निर्धारित  किया  गया

 संभावना  है  कि  वास्तविक  उत्पादन  पिछले  वर्ष  के  उत्पादन  को  पार  कर  जायेगा  ।  अलग  से  के
 लिये  64.95  लाख  मोटरी  टन  का  लक्ष्य  रखा  गया  अरहूर  को  फसल  के  लिये  कोई  अलग  से  लक्ष्य
 निर्षारिट  नहीं  किया  गया  तथापि  सरकार से देय  कै  लिये  अनुमानित  उत्पादन  मीटरी  ला

 श्लिर
 6  ख  टन  था  और

 के  लिये  प्रक्कलन  राज्य  सरकार  से  देय  नहीं  हुये
 के  लिये  चावल  उत्पादन  का  लक्ष्य  64,95  लाश  मीटरी  टन हे  नदिषत  किया

 गया  रागी  मोर  अरहर  के  लिये  कोई  अलग  से  लक्ष्य  निर्धारित  नहीं  किया  गया  है  ।

 विशेष  खाद्ान्त  उतह्यादन  जिसका  पुनर्नामकरण  समेकित  चावल
 विकास  का  यंक्रम  के  रूप  में  किया  गया  के  अन्तगंत  ale रागी  के  लिये  560.04  लाख  रुपये  को
 रादि  प्रदान  की  गई  के  लिये  अरहर  भौर  रागी  फसलों  के  लिये  क्रमशः  9  लाक्ष

 व 20 लाख रुपये प्रदान किये गये हैं । प्रामोण विफास कार्यक्रम के भधोग उड़ीसा को धन दिया जाता 2549. भी अनादि चरण दास : गया कृषि मस्ती यह बताने को कृपा करेंगे कि :



 1  1912  लिखित  उत्तर

 उड़ीसा  को  गत  तीन  वर्षों  के  दोरान  केन्द्रीय  ₹  द्वारा  प्रयोजित  योजनाओं के  लिये

 कुल  कितनी  धनराशि  दी  गई  हैं  और  उसमें  समेकित  ग्रामीण  विकास
 जवाहर  रोगगार  योजना

 प्ोर  सूखा  प्रवण  क्षेत्र  कार्यक्रम  के  लिये  पुथम-पृथक  कितनी  घनमाशि  दो  गई

 उड़ीसा  राज्य  सरकार  दूरा  राष्ट्रीय  ग्रामीण  रोजगार  जवासर  रोजगार
 पोजना  ओर  सूल्ा  प्रवण  कार्यक्रम  के  अब्रीन  किये  गये  कार्यों  का  ब्यौराकया  है  ओर  उन  पर
 कितनी  घनराशि  व्यय  की  गई  ओर

 राष्ट्रीय  ग्रामीण  रोजगार  कायंक्रम  और  जवाहुर  रोजगार  योजना  के  अधीन  कितनी  दिन

 काम  करने  की  गारंटी  दी  गई  है  ?

 कृषि  मम्त्रालय  में  प्रमोय  विकास  विभाग  में  र/ज्प  सन््त्रो  उप्र  लाथ  (6)  से

 एक  विवरण  संलग्न  है  ।
 विवरण

 भारत  सरकार  द्वारा  उड़ीसा  को  उपलब्ध  कराई  गई  निधियों  तथा  पूरे
 किए  गए  कार्यों  आदि  का  ब्योरा

 हपए

 1987-88  1988-89  1990-91

 उपलब्ध  कराई  गई  विधिया

 समन्वित  प्रामोण  विकास  कार्यक्रम  1460.05  1503.50  1714.96

 प्रामोण  महिला  तथा  शिक्षु  विकास  कार्यक्रम

 56.66  52.65  21.44

 ग्रामीण  स्व  रोजगार  प्रश्षिक्षण  योजना  28.96  34.45  29.43

 राष्ट्रीय  प्रामीण  रोजगार  कायंक्रम|प्रामीण
 ममिहोन  रोजगारगारंटी

 कार्यक्रम/जवाहर  रोजगार  योजना  6728.88  8  4707.55  10124.65

 त्वरित  ग्रामीण  जल  सप्लाई  कार्यक्रम  1509.00  1231.00  913.9
 ग्रामीण  स्वच्छता  कार्यक्रम  23.00  39.00  न

 सलश्ापग्रस्त  क्षेत्र  कार्य  क्रम  199.60  291.460  305.155  3

 राजस्व  प्रशासन  को  मजबत  बनाना  तथा  100.00  बा

 भूमि  रिकार्डो  को  अद्यतन  बनाना

 अधिकतम  सीमा  से  फालतू  मू!मि  के  प्र/ध्त-  53.00  31:72  23.16  :&

 कर्ताओं  को  वितीय  सहायता
 बादिवासी  क्षेत्रों  में  सड़क  8.33  6.04  :

 ग्रामीण  गोदामों  की  स्थापना  16.125  25  3.70



 लिक्षित  उत्तर  23  1990

 पूर्ण  किए  गए  सुणित  किए  गए  भ्मदिनों  तथा  किए  गए  क्र  का  विवरण

 2  3  4

 रास्ट्रीय  प्रामीण  रोजग।र  जवाहर  रोजगार

 सामाजिक  बानिको  के  अन्तगंत  कवर  किया  35195.21..  19554.36
 गया  क्षेत्र

 वृक्षारोपण  लाक्ष

 अनुसूचित  जाति/भनुसूचित  जनजाति  को

 लाभ  पहुंचने  वाले  कार्य

 ग्रामीण  तालाबों  का  निर्माण

 कार्यक्रम

 87-88  88-89

 4647  8548

 4647  858

 लघु  सिंचाई  तथा  बाढ़  बचाव  कार्य  1253  $5684.02

 भू-सं  रक्षण  काय  )  845  5684.02

 पेयजल  कुए  तथा  तालाब  845  2048
 ग्रामीण  सड़कें  1393  4459.08

 हिला  मण्डल  भबन  8215.00  37
 मकानों  का  मिर्माण  110  37
 मकानों  का  विकास  2157  58
 बालवाड़ी/पंचायत  घंर  247  58

 स्कूल  भवत  247  2782
 स्वच्छ  दोचालय

 रा
 $2  32

 भस्प  काये  / ३2  3679
 कानों  के  मूल्य  सहित  किया  गया  जब  1225  2679

 रुपए

 सुज़ित  किए  गए  अस्नढ्विन

 सुख  प्रस्त  क्षेत्र  काथ कम
 राज्य  अंदा  सहित  किया  गया  खच

 दुपए

 224.99

 657.22  472.84

 मू-संरक्षण  तृथा  विकास  कार्य  6584.00  9776.00

 जल  संसाधन  विकास  6584.00  9776.00
 वानिकों  तथा  चारागाह  विकास  4568.00  3291.00

 पर

 पोजना

 89-90

 25877.65

 13:30

 16239

 1060

 245.00

 2674.00
 1696

 7681.28
 75

 586

 84
 65

 117]

 2551
 1636

 9980.98

 491.31

 537.55

 6235.00

 2072.90

 8867.00
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 उड़ोता  में  मछुल्नापं का  उतफ्ाग

 2550.  भरी  भ्रनावि  चरण  बास  कवि  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  ठीन  वर्षों  के  केख्रीय  सरकार  उड़ीसा  में  मछआरों  के  उत्पान

 सुधार  के  विभिम्न  कार्यक्रमों  के  अस्तगंत  कितनी  धनराशि  जारी  की

 —_— नलल्+

 उड़ीसा  में  राजसहयता  प्राप्त  कार्य  क्रमों  सहित  तत्संबंधी  काम्रक्रमों  का  ब्यौरा  कथा

 क्या  इन  सभी  वर्षों  के  दोरान  उपलब्ध  कराई  गई  सारी  राशक्षि  का  जपयोग़  कर  लिया

 गया  और

 यहि  तो  तत्म्ंबंघी  ब्यौरा  क्या  है  7?

 कथि  मन्त्रालय  में  कृषि  ओर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  सस्त्रो  (१)
 विगत  तौन  वर्षों  (198  7-88  से  1989-90)  के  दोरान  मछबआारों  के  उत्थान  के  लिये  केन्द्रीय/केशीय
 प्राग्नोणित  योजनाओभों  के  अन्तगंत  उड़ीसा  सरकार  को  371.78  लाब  रुपये  को  राक्षि  निम्न'क््त  को
 गयी  है  ।

 उड़ीसा  में  क्रियात्वित  केन्द्रीय/कैस्द्रोय  प्रायोजत  योजनायें  इस  प्रकार  हैं  :  --  क्रिपाशील

 मछुआरों  के  लिये  सामूहिक  दुघंटता  राष्ट्रीय  गछुश्।रा  कल्थाण  निश्चि  परम्परागत  जल्यानों  छा
 तट  पर  उतरने  वाले  उन्नत  जलयानों  को  मत्स्य  पालक  विक्रास  छारा

 मत्स्य  पालक  विक्रास  मत्स्य  उच्योगीय  सम्पदा  तथा  छोटे  व  बड़े  मत्स्य  बरवरगाहों  का

 विकास  1987-88  से  1989-90  के  दोरान  योजनावार  स्वीकृत  राजसहायता/महायक  अनुदानों  का

 ब्यौरा  नौचे  दिया  गया  है  :  --

 घोणता  1987-88  के  दोहन
 लिम  क्त  को  गई  धनराशि

 रपय

 सक्तिप  मछुम्मारों  के  लिए  धाम  हिक  दुषंठना  योजना
 ह

 5.37

 राष्ट्रीय  मछकरा  कल्याण  निधि  19,24

 परम्परागत  जलयानों  का  मोट  री  क  रण  करना  16.54
 तट  पर  उतरने  वाले  उमन््नत  जलयानों  का  चलाना  18.38

 मत्स्यपालक  विकास  एजेश्सी  [66.00
 पानी  मत्स्य  पालक  विकास  एजेम्सो  39.42

 मत्स्य  ओद्योगिक  सम्पदा  16.34

 छोटे  मत्स्प  बन्द  रगाहु  169.49

 बड़े  मत्स्य  बन्दरगाह  21.00

 योग  371.78

 और  सुचता  एकत्र  को  जा  रही  है  तथा  सभा-पटल  प्रर  र्ष  दी  ज़ाग्नेध्नी  ।
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 मध्य  प्रदेक्ष  में  बारातो  लेतो  के  लिए  विदय  बेक  थोजना

 भी  प्यारेलाल  खंढेलबाल  :  कया  कृषि  मनम्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विश्व  बंक  ने  1984  के  दोरान  मध्य  प्रदेश  के  तोन  जिलों  में  बारानों  छेतो  के  लिए
 कोई  योजता  बनायी  भोर

 यदि  तो  इस  योजना  में  शामिल  जिलों  और  विकासीय  खण्हों  के  नाम  कया  हैं  भोर

 उसकी  वतलंम।न  स्थिति  क्या  है  !

 कृषि  मश्त्रालय  में  कषि  और  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मस्त्रो  नोतीश  :
 ओर  आन्ध्र  मध्प  प्रदेश  भोर  महू।राष्ट्र  राज्यों  के  वर्षा  धिबित  क्षत्रों  में  पतधारा

 बिकास  को  विश्व  बंक  सहायता  प्राप्त  म.गंदर्शो  परियोजना  1984  में  अ।रस्भ  की

 मध्य  प्रदेश  भोपाल  जिले  का  फांडा  ब्लाक  ओर  सिहोर  जिले  का  सिहोर  ब्लाक  इस
 योजना  में  शामिल  किये  गये  हैं  ।

 राज्य  सरकार  ने  अब  भोपाल  भोर  सिहोर  में  क्षत्रका  विस्तार  करने  ओर  परियोजना  के

 कार्यकलापों  का  विस्तार  ध।र  जिले  को  एक  पनधारा  तक  करने  का  प्रस्ताव  रखा  है  ।

 जोवन  योजता  के  अ्ष्तगंत  मध्य  प्रदेश  फो  घनराधि
 भाबदठित  करना

 2552.  भ्री  प्यारे  लाल  जडलबाल  :  क्या  कृषि  मस्त्री  यह  बताने  कौ  कपा  करेंगे  कि  ;

 .  जीवन  घारा  योजना  के  अन्तगंत  मध्य  राजस्थान  ओर  हिमाचल  प्रदेश  को  कुल
 कितनी  घनराशि  आवंटित  की  गई  कतने  कूओं  के  लिए  घत-राहि  आबंटित  की  गई

 (mw)  क्या  इस  योजना  के  अम्तगेत  उपलब्ध  कराई  गई  सहायता  अपर्वाप्त  हैं  तथा  इस  सहायता
 राशि  को  बढ़ने  को  मांग  को  जा  रही  ओर

 यदि  तो  इस  संबंध  में  सरकार  को  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  प्रामोण  बिकास  विभाग  में  राज्य  संत्री  उपख  साथ  :
 1990-91  के  दोरान  दस  लाख  कुओं  की  योजना  का  सही  के  अस्तगंत  मष्ठप  प्रदेश
 स्थान  तथा  हिमाचल  प्रदेश  को  52.80  करोड़  25.61  करोड़  रुपये  तथा  2.20  करोड़
 रुपये  कौ  घनरादि  अावंटित  को  गई  1990-91  के  दोरान  योजना  के  अस्तगंत  निधियां  न  केवल

 खले  सिंचाई  के  कुओं  के  निर्माण  के  लिए  अपितु  कहीं  भू-वंशानिक  कारणों  की  वजह  से  कुएं
 खदवाना  संभव  नहीं  लघु  तिच।ई  को  अन्य  योजनाओं  जंसे  सिथाई  जल  एकत्रौकरण  ढांचों
 ओर  अधिकतम  सीमा  से  फालतू  म॒प्ति  तथा  मूटान  भूमि  आदि  जो  उन्हें  भाबंटित  की  गई  सहित
 अमुसचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  जनजातियों  व  मुक्त  मजदूरों  की  मूृमि  के  विकास  के  लिए
 भी  आवंटित  की  गई  इन  गतिविधियों  के  लिए  लागत/क्षंत्र  मानदण्ड  का  निर्णय  सम्बस्धित
 केसारासित  सरकारों  द्वारा  किया  जाना  इसलिए  योजना  के  थस््तगंत  भौतिक  लक्ष्यों  का  निर्धारण
 केना  स्तर  पर  करता  संभव  नहीं  था  ।
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 योजना के  प्रावधान  में  अपर्याप्तता  के  बारे  में  सरकार  को  रा्य/केसद्र  शासित  सरकारों
 से  कोई  अभ्याबेदम  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  ।

 प्रइन  नहीं  उठता  ।

 स्थवैद्  जाते  कै  आदेशों  को  बापस  लेना

 2553.  क्री  प्यारेलाल  श्लंडेलबाल  :  क्या  गृह  मम्त्री  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे  कि  :

 मध्य  प्रदेश  के उन  तीन  ईसाई  पादरियों  का  ब्योरा  क्या  है  जिन्हें  वषे  1985  में  भारत
 छोड़ने  का  आदेश  दिया  गया  था  लेकिन  बाद  में  बे  आदेश  वापस  ले  लिए  गए  और

 किन-किन  परिस्थितियों  के  अम्तर्गत  आदेशों  को  वापस  लिया  गया  था  ?

 गृह  मग्त्रालय  में  राज्य  स्त्री  सुबोध  कारत  :  (१)  और  ईसाई  मिशनरी
 नाप्रतः  श्री  शुक  बरस्ट्रेईट  श्री  जेकोगस  जोराफ्स  सोमर  और  श्री  फ्रास  जोन  बेल्जियम

 कीप्रतिकल  गतिविधियां  राज्य  सरकार  के  ध्यान  में  अ!यी  है  राज्य  सरकार  को  इन  सभी  विदेशी  राष्ट्रिकों
 को  निष्कासित  करने  की  सलाह  दो  गयी  तथापि  राज्य  सरकार  मे  स्थिति  की  पुनरोक्षा  की  भौर

 घप्ििफारिश  की  कि  उनको  खराब  स्वास्थ्य  ओर  लम्बे  समय  से  देश  में  रहने  के  कारण  इन
 मिदानरियों  को  भारत  में  रहने  की  अमुमति  दी  जाय  ब9तें  कि  उनका  व्यवह।र  अच्छा  हो  |  इस
 रिद्य  को  स्वीकार  कर  लिया  गया  हौर  पहले  जारो  क्ए  गए  अआादेश  बदल  दिए  गए

 विदेशों  में  संपुक्त  उसम  उबरक  संयंत्र

 2554.  थी  बबनराव  ढाकणे  :  क्या  कथि  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  भारत  किसी  संयुक्त  उश्यम  उबं रक  संयंत्र  में  भागीदार  बना

 यदि  तो  उक्त  संपंत्र  कहां  स्थापित  किया  गया  है  ओर  उममें  उधंरकों  का  कितना
 उत्पादन  होता

 उक्त  संयुक्त  उद्यम  में  भागीदार  भारतीय  साथं  संच  ओर  उसकी  कुल  शोयर  पृजीका
 ब्योरा  कया

 क्या  भारतीय  साथ  संघ  ने  उनके  साथ  कोई  सममोता  किया  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  गया  है  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  प्रामोज  विकास  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  उपेरा  लाथ  :  जो
 हां  ।

 जो  फास्फोरिक  एसिड  का  उत्पादन  करता  डाकर  सेनेगल  मैं
 स्थित

 भारत  की  सहभागिता  के  ब्यौरे  निम्न  प्रकार  हैं  :  --
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 फ्रेक

 ।.  भारत  सरकार  2611.55

 2.  इफ्को  2611.56

 3.  स्पिक  652.91

 पौंग  5876.02
 सम  मनन  अमन  ऋमम««भ«

 साथ  संघ  के  दो  उपभोक्षता  भर्थात्  इफ्को  ओर  स्पिक  ने  सेनेगल  में  संयुक्त  उधम
 कम्पनी के  साथ  खरीद  करार  किया  है|

 1882  में  किया  गया  मूल  जो  15  वर्षो  के  लिए  बंध  हैं  में  अन्तर  ष्ट्रीय  मश्य एफ
 झौ  थीं  डाकर  या  उत्पादन  की  इनमें  जो  भी  उच्चतर  प्रति  वर्ष  11000  टन  फास्फोरिफ
 एँतड  के  खरीद  की  व्यवस्था  करता  उत्थादन  लागत  की  गणना  80  प्रतिशत  क्षमता  या  वास्तविक

 दममें  जो  भी  उच्चतर  से  को  जाती  इसके  अतिरिक्त  1986  से  आगे  औसतन
 50,000  हन  प्रति  वर्ष  की  अतिरिक्त  आपूर्ति  करने  का  भी  प्रावधान  है  |  अंतिरिकत  मात्रा  के  मृक्ष्य  का
 निर्धारण  प्रत्येक  सत्र  के लिए  अन्तर्राष्ट्रीय  मूल्य  के  आधार  पर  किया

 राश््यों  को  प्रामोण  भूमिहौभ  रोजगार  गारंडो  कायं  क्रम  के  अप्तगंते  दो  गई  धंगराद्

 2555.  थी  बर्बंधराबं  ढ्ाकणें  :  क्या  कृति  मंत्री  यह  बतामे  कौ  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  प्रामीण  भूमिहीन  रोजगार  गारंटी  कार्यक्रम  के  अस्तगंत  राज्यों  की  योजनाओं  के
 लिए  केरद्रीय  सहायता  प्राप्त  करने  हेतु  केग्द्रीय  सरकार  से  पूष  अमुमति  लेनी  पड़ती

 प्रामीण  भूमिहीन  रोजगार  गारंटी  कार्यक्रमों  के  अम्तगंत  वर्ष  1987-88  ओर  88-89
 दौरान  राण्यीं  को  दी  मयी  घनरादि  का  राज्यवौर  ब्यौरा  बया  भौर

 प्रस्तावों  की  मंजरी  हेतु  प्रस्तुत  करने  की  निर्धारित  प्रक्रिया  का  ब्योरा  क्या  है  ?

 कर्षि  सशश्रालय  में  ग्रामोण  विकास  विभाग  में  राब्य  मन््त्रो  उपे्र  नाथ  (%)
 जी  ग्रामीण  भमिहीत  रोजगार  गारंटी  कार्यक्रम  को  9

 से बंद कर दिया गया है । ब्योरा संलग्न में किया गया है । ध्योरा संलग्न में दिया गया ब्ं भर के दौरान ग्राभीण मूमिहीन रोजगार गारंटी कार्यक्रम के तहत राज्यवार रिलीज की गयी मिध्रियां हपये ऋ० सं० राज्य|संघ शासित क्षेत्र |. क्राम्श्र प्रदेश 6425.69. _7009.56 2. अदहण।चल प्रदेश 30.03 40.65
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 1  2  3  4

 3.  असम  920.17  1547.33

 4...  बिहार  8525.36  11394.17

 5.  गोमा  75.24  74.76

 6  गुजरात  2377.40  2686.19

 7.  हरियाणा  616.09  724.99

 8...  हिमाचल  प्रदेश  399.88  384.85$

 9,  जम्मू  व  कामीर  489.10  466.97

 lo. =  कसटिक  3097.83  3591.41

 11.  केरल  2502.85  2252.08

 12,  मध्य  प्रदेश  5498,  88  6389.84

 13.  महाराष्ट्र  4094.45  6063.14

 14.  मलिपुर  68.68  51.84

 15.  मेबालय  96.50  90.51

 16.  मिजोरम  39.53  28.41

 17,  गाधालेंड  113.48  90.46

 18.  उड़ीसा  4105.66  3690.16.

 19.  पंजाब  693,21  685.20

 20...  राजस्थान  2739.59  3३78.45

 21...  सिक्किम  101.76  44.43

 22...  तमिलनाडु  5476.48  6161.13

 23,  ..  त्रिपुरा  24  174.44

 24.  उत्तर  प्रवेश  11623.71  15480.84

 25...  पहिच्म  बंगाल  4249.76  3592.00

 26...  अंडमान  ओर  निकौवार  दीप  सम्ह  62.81  28.08

 27...  चंडीगढ़  16.62  _

 28.  दादरा  और  तगर  ह॒बेली  30.64  22.54

 177



 लिखित  उत्तर  23  1990
 i  हि  न  बन»  समन  3  5

 1  2  3  4

 29.  दमन  और  दीव  के  7.12

 30.  दिल्ली  36.74  36.79

 31  लक्षद्वीप  31.56  14,08

 32  पांडिचेरी  60.27  52.64

 अखिल  भारत  64841.40  76155.04

 ७  गोआ में  दामिल  :
 संसाधनों  में  रियायती  दर

 पर खाद्याम्नों  का  मूल्य  भी  शामिल

 प्रामीण  मूमिहीन  रोजगार  गारन्टी  कार्यत्रम
 के  तहत  जारी  की  गई  मा्गदर्शिकाओं  के  अनुसार

 राज्य  सरकारों  द्वारा  परियोजनाएं  तेयार  की  गयी  थीं  तथा  भारत  सरकार  द्वारा  अनुमोदित  की  गईं
 कार्यक्रम  की  मागगंदशिकाओं  में  व्यवस्था  थी  कि  कार्यक्रम  के  अम्तगंत  किए  जाने  वाले  कार्यों  के

 लिए  राज्य  सरकार  द्वारा  परियोजनाओं  का  एक  बनाया  छौल्फ  में  काफी  परियोजनाएं
 शामिल  कौ  जा  सकती  जिन  पर  राज्यों  को  कायंत्रम  के  लिए  योजमा  श्रावंटनों  के  आधार  पर
 योजना  अवधियों  के  दोरान  अमल  किया  जा  सकता  परियोजनाओं  के  दैतफ  को  तैयार  फ  रसे  समय
 विशेषकर  उन  जिनसे  समुद'य  का  गरीब  तबका  लाभान्वित  को  शामिल  करने  का  सतत
 प्रयास  किया  गया

 2.  ग्रामोण  भूमिहीत  रोजगार  गारण्टी  कार्यक्रम  की  मार्गंदशिकाओों  में  व्यवस्था  थी  कि  कार्यक्रम
 के  अन्तगेंत  चलाई  जाने  वाली  कार्य  परियोजनाएं  निम्नलिखित  विवरणों  के  साथ  तैयार  की  जानी
 चाहिए  :--

 |.  परियोजना  का  उहूं एय

 2.  परियोजना  का  स्थान

 3.  किए  जाने  बाले  कार्यों  का  विवरण

 4.  परियोजना  की  अनुमानित  लागत

 5.  परियोजना  का  पूरा  करने  तथा  श्र  को  चरणबद्ध  करने  के  लिए  आवश्यक  समय
 6.  खाद्यान्नों  का  अनुमान
 7.  सृजित  किए  जाने  वाले  श्रमदिन

 8.  सामाजिक  ओर  अधिक  लाभ

 9.  कार्यास्वयन  एजेंसी

 10.  कल्पाणकारौ  उपाय
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 11.  परियोजना  का  रख्च-रखाव

 12.  को  जामे  वाली  बसूलियां  आदि  ।

 3.  भारत  सरकार  को  भेजने  से  परियोजनाओं  को  राज्य  के  प्रामोण  मूमिहीन  रोजगार
 गारण्टी  कार्यक्रम  परियोजना  अनुमोदन  बोड  द्वार  अनुमोदित  किपा  जाता  परियोजना  अनुमोदन
 बोर्ड को  यह  सुनिश्चित  करना  था  कि  परियोजनाएं  कार्यक्रम  के  उहं  ढ्यों  रो  प्यान  में  रखकर  तेयार  को

 इंघन  को  कम  खपत  करते  बाले  ट्  क्टरों  का  लिर्साण  शुरू  करता

 2556.  श्री  दअन  राव  ढाकण  :

 श्लीमतो  धासवराजइवरोी  :  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  ने  देश  में  छोट  किसानों  में  इंधन  क्री  कम  खपत  करने  वाले  बहुउद्देश्पीय
 छोटे  ट्रेक्टरों  को  लोकप्रिय  बनाने  के  लिए  एक  व्यापक  अभियान  झुरछू  करते  का  निर्णय  लिया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  कया  और

 ऐसे  दूंक्टर  का  किन-किन  राज्यों  में  इस्तेमाल  शुरू  किया  जायेगा  ?

 रुषि  मंत्रालय  में  कृषि  जोर  सहकारिता  बिभाग  में  राज्य  मंत्री  नोतोद  :  (१)
 हूं  ।

 प्रस्तावित  योजना  को  मुख्य  विशेषतायें  इस  प्रकार  हैं  :--

 (1)  ट्रेक्टर  हेतु  ऋण  लेने  के  लिए  मू-प्वामित्व  को  सीमा  को  8  एकड़  से  घटाकर  4

 एकड़  करना  ।  यह  केवल  18  अह्य  दाक्ति  से  कम  शक्षित  बाले  छोटे  ट्रंक्टरों
 के  लिये  ही  प्रस्तावित

 (2)  4  से  8  एकड़  के  जोत  की  श्रेणी  में  आने  वाले  किसानों  को  ब्याज  को  कमर  दरों  पर

 ऐसे  ट्रंक्टर  खरीदने  के  लिए  बक  से  ऋण  दिया  जाना  चाहिये  ।

 (3)  4  से  एकड़  तक  मूमि  वाले  पात्र  किसानों  को  एसे  ट्रंक्टरों  और  उनके
 जितको  अधिक्रतम  सीमा  30,000  झपये  प्रति  ट्रंक्टर  के  लिये  30  प्रतिशत
 को  राचसहायता  दी  ताकि  वे  18  अप्रव  शक्ति  से  कम  दाबित  वाले
 ट्रंक््टर  खरीद  सके  |  प्रस्ताव  यह  है  कि  यहू  राशि  विद्यमान  फप्तल  योजनाओं
 सीमित  संछया  के  मामलों  के  लिये  ही  प्रथोग  की  जायेगी  ।

 (1)  और  (2)  पर  दिये  गये  निर्णय  वित्त  मंत्रालय  के  विचारांधीन  हैं  मौर  (3)  पर  दिये  गये
 मिर्णय  पर  मंजूरी  के  लिये  कार्यवाही  को  जा  रही  है  ।

 भारत  के  सभो  राज्यों  में  ।

 बहरामपुर-एकलेइबर  सड़क  को  राष्ट्रीय  राजमार्ग  घोषित  करना

 2557.  भी  मालिकराव  होडहया  माबोत  :  क्या  अल-भूतल  परिवहुत  मन्त्रो  यह  बताने  की

 कुपा  करेंग  कि  ;
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 $e  पे

 क्या  सरकार  का  विचार  बहरामपुर  से  एकलेश्वर  राजमार्ग  जो  तीन  राज्यों  से  होकर

 शुजणरता  राष्ट्रीय  राजमागं  घोषित  करने  का

 यदि  तो  इस  संबंध  में  नि्णंयप  कब  तक  लिया  भोर

 यदि  तो  उप्तके  क्या  कारण  हैं  ?

 जल-भूतल  परिषहम  सत्त्री  के०  पी०  :  से  तये  राष्ट्रीय  राजमार्मों
 को  घोषणा  अनेक  कारकों  पर  निभंर  करती  है  जो  द॒स  प्रकार  है-राज्य  सरकारों  द्वारा  प्रायोजित

 राष्ट्रीप  परिवहन  नीति  समिति  द्वारा  को  बई  नये  राष्ट्रीय  राजमार्गों  के
 लिये  निर्धारित  मानदण्डों  की  अश्विल  भारतीय  आधार  पर  अलग-अलग  सड़कों  की  पारस्परिक
 प्राथमिकता  और  इस  प्रयोजन  के  लिये  पर्याप्त  निधियों  की  उपलब्धता  आठवीं  योजना  को
 अन्तिम  रूप  दिये  जाने  से  वेहरामपुर  से  अंकलैश्वर  तक  की  शंड़क  के  बारे  मैं  कोई  निर्णय  नहीं
 लिया  जा  सकता  |

 क्हार  के  जिला  मश्यासरपों  में  एस»  ही०  डी०/अाई०  एस०  डी०  की  सुथिधा

 ]

 2558.  भो  कड़िया  शण्हा  :  क्या  झंचार  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बिहार  के  उन  जिला  मुझ्यालवों  के  भाभ  कया  हैं  लिरहें  एस०  टी०  डी०/भाई०  एस०  डी०
 नेटबर्क  से  अभी  जोड़ा  जाना

 इन  स्थानों  पर  कब  तक  एस७  टी०  ढी०*/भाई०  एश०  डी०  सुविधाएं  प्रदान  करने  का
 विचार  ओर

 इस  पर  कितनो  राशि  खर्च  द्वोगी  ?

 संचार  संभालय  के  राज्य  संज्ो  जनेइब र
 अररिया  ।

 तक

 :

 प्

 एस०  टी०  डो०  सूविधा  के  अश्तगंत  न्यय  के  लिए  अलग  से  कोई  विशीय  शी  ष॑  नियत  नहीं

 भुस्बई-आगरा  राध्ट्रीप  राजमार्ग  के  सरस्भत  १९  व्यय

 2559.  श्रीमती  जबबर्तो  सबोन  चना  मेहता  :  कया  जल-भूलल  परिषहन  मस्त्रो  यहू  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 (१)  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  मुम्बई-अ्ागरा  राष्ट्रीय  राजमार्य  के  मरम्मत  पर  कितनो
 धनराशि  व्यय  की  गयी

 शा
 उपरोक्त

 अवधि के दोरान पुणे-मुम्बई सेक्शन राजमार्ग के मरम्मत पर कितनी घनराशि ब्यय की ओर बष के दोरान राष्ट्रीप राजमार्म के विकास के लिए प्रस्ताव ओर आवंटित राधि क्या है



 1  1912  लिखित  छत्तेर बी  अीान  स्न्नओनननके>-++-++>  के  न जी  5  जन  नी  *७छएौ्छए ऋि

 जल-भूतल  परिवहन  मन्त्रो  कै०  पो०  :  1332.26  लाख  रपये  ।

 327.88  लाश  रुपये  ।

 बम्बई-आगरा  राष्ट्रीय  राजमार्ग  के  विकास  के  लिए  43  प्रस्तावों  के  सम्बन्ध  जिसमें
 2।  चालू  निर्माग  काय॑  भी  शामिल  1990-91  के  वाबिक  कार्यक्रम  में  948.98  लाख  दुपये  का
 आबंटन  किया  गया  इसी  प्रकार  पुणे-बम्बई  राष्ट्रीय  राजम।गं  के  लिए  22  प्रस्तावों के  सम्बन्ध  में
 जिसमें  8  कार्याल्वयना!धघीन  प्रस्ताव  ध्ामिल  चालू  वःषिक  कार्यक्रम  में  368.70  लाख  रुपये  का  एक
 आबंटन  मोजद  हैं  ।

 वहुतर  मम्बई  में  ह लोफोन  कनेश्झनों  हेत  प्रतोक्षा  सुर

 2560,  श्रीमती  जयवस्ती  नवोनअन्र  मेहता  :  क्या  संबार  मत्त्री  यह  बतामे  की  कृपा  करेंगे
 किः

 बुद्दतत्तर  मुम्बई  में  पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  कितने  नये  टेलीफोन  कनेक्शन  विये

 बृह्त्तर  म्बई  में  टलीफोम  कनेक्शन  की  प्रतीक्षा  सूची  में  कितने  प्रयोकताओं  के  माम
 ओऔर

 प्रतीक्षा  सूचो  में  दज॑  लोगों  को  टेलीफोन  कनेक्शन  दिए  जाने  की  क्या  योजना है  ?

 संच।र  मंत्रालय  के  राश्य  मन्त्री  जनेश्वर  :  पिछले  तीत  वर्षों  के  दोरान  बहुलर
 बम्बई  में  दिए  गए  नये  कनेकक््शनों  की  संरुया  नीचे  दी  गयी  है  :---

 वर्ष  इफ्लक््य  कराए  गए  कनेक्शन

 1987-88  50894
 1988-89  58927
 1989-90  65894

 31-7-90  को  स्थिति  के  अनुसार  वहृत्तर  बम्बई  में  टेलोफोनों  के  लिए  प्रतोक्षा  सूची  में  दर्ज
 बावेदकों की  संख्या  84370

 31-7-90  की  स्थिति  फे  अनुमार  श्ोष  बचे  अविदन-पत्रों  को  पंचवर्षीय  योजना  के
 अन्त  तक  उत्तरोतर  रूप  से  टेलीफोन  देने  का  श्रस्ताव  है  ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  द्रतंजार  विभाग  की  इमारतों  का  लिर्माण

 2561.  श्री  के०  डी०  सुल्तानवुरी  :  क्या  संचार  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेगे  कि  ;

 उनके  मंत्रालय  ने  अपने  सरकारों  प्रयोग  के  लिए  हिमाचल  प्रदेश  में  इमारतों  के  लिए
 किराये  पर  कितना  व्यय  किया  भौर

 क्या  इस  प्रयोजन  के  लिए  हिपाचल  प्रदेश  भें  नई  इमारतें  दववाने  का  कोई  भ्रस्वाव  है  ?

 संचार  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  जने६बर  :

 इरसंचार
 दूरसंचार  दिभाग  द्वारा  1989-90  के  दौरान  हिमाबल  प्रदेश  में  भवनों  के  लिए  दिया

 गया  किराया  इस  प्रकार  है  :--

 1
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 -«»«  ०  ०  अी  कन  कक

 (0)  प्रशासनिक  भवनों  के  लिए  98,224.00  र०

 (ii)  टेकनीकल  बिल्डिंग  के  लिए  1;20,628.00  Fo

 न  िलन  +  हनन  अननगन्ग>2गत  ५  «मन  मनन  पिन  के  ८  स्  अनननननना  ने

 4.
 जहां  तक  डाकघरो ंके  लिए  किराये  पर  लिए  गए  भवनों  का  सम्बन्ध  डाक  विभाग  ने

 1989-90  के  दौरान  इस  निमित्त  13,29,697  ६०  रह  लाख  उम्ततीस  हजार  सौ  रातानवे

 अदा  किये

 दूरसंचार

 (@)  जी  हूं  ।  आठवीं  पंचवर्षीय  यो  दोरान  निम्नलिखित  स्थानों  पर  नये  भवन  बनाने
 का  प्रस्ताव  है

 (3)  हमीरपुर  और  छिमला  में  प्रशासनिक  भवन  ।

 (0)  पौंदा  शिमला  ब।उन्डरी

 रामपुर  बरधहर  में  टंकनीकल  बिल्डिंग  ।

 शाक

 1-4-90  की  स्थिति  के  अनुसार  7  डाकघर  भवनों  का  निर्माण  कार्य  चल  रहा  इतके  अलावा

 वबाधषिक  योजना  1990-91  में  (2  ओर  ड/।कघर  भवतों  के  निर्माण  करना  शामिल

 पस्य  सेट  लगाने  के  लिए  छोटे  और  सोमांत  किप्तानों  के  लिए  राश्पों  को  राशि

 2562.  भी  हुस्मदेव  लारायण  यादव  :  क्या  क्षि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 छोटे  और  सीमांत  किसानों  को  कृषि  उपकरणों  और  पम्प  सेटों  के  लिए  छिद्र  करमे  के
 भ्रब  तक  कितनो  अनुदान  राशि  दी  गयी

 राज्यवार  कितने  कुओं  का  निर्माण  किया  गया  है  ओर  डीजल  और  बिजली  के  कितने  पम्प

 सेट  स्थापित  कण  गए  हैँ

 क्या  किसानों  को  ऋण  ओर  अनुदान  प्रदान  करने  के  लिए  कुछ  अनियमितताएं  बरती  गयी

 यदि  तो  क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  जांच  को  गपी  ओर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  कया  है  ?

 कवि  प्ंत्रालण  में  कवि  भोर  सहुकारिता  बिमाग  में  रास्य  मंत्री  नोतोश  (+)
 1983-84  से  1939-90  तक  छोटे  और  सीधास्त  किसानों  को  सहायता  नामक  केन्द्रोय  प्रायोजित  योजना
 के  अधीन  विभिन्त  राक्षयों/संघीय  क्षेत्रों  को  दी  गयी  अनुदान  को  र/शि  संलग्न  में  दी  गयी

 अनुदानों  का  लगभग  70  प्रतिशत  पभ्प  सेटों  कौ  बोरिंग  और
 स्थापना  सहित  लघु  सिंचाई  निर्माण

 कार्यों के  लिए  रक्षा  गया  था  इसके  1938-89  से  1990 के  दो  रास  बविश्लेष  श्लाक्ञास्त



 ]  1912  लिखित  उत्तर

 उत्पादन  कार्यक्रम  के  लिए  अभिज्ञात  राज्यों  में  उथले  नलकपों/डगवेलों  के  निर्माण  के  लिए  भी  अनुदान
 सिमु'कत  किया  गया  जंसा  कि  में  दिया  गया  1986-1990  के  दौरान  छोटे  और  सीमांत
 कृषकों  को  कृषि  संयंत्रों  के  लिए  दिया  गया  अनुदान  में  दिया  गया  है  ।

 विद्वष  श्ाश्षाम्न  उत्पादन  कार्यक्रम  के लिए  एस०  टी०/डी०  ढग्लू०  सहित  छोटे  तथा
 सौमांत  कृषकों  को  सहायता  की  उपयुक्त  योजना  के  अधीन  छोटे  तथा  सौमान्त  किसान  कौ

 भूमि  पर
 निमित  कुओं/डगवेलों  को  संख्या  ओर  स्थापित  पम्पसेटों  ढोजल  हं  बिजली  के  मोटरों  की  संध्या
 राज्यवार  में  दी  गयी  है  ।

 से  किसानों  को  ऋण  ओर  अनुदान  देने  में  किसी  प्रकार  की  अनियमितता  बरते  जाने
 का  मामला  इस  मंत्रालय  के  ध्यान  में  महीं  लाया  गया

 1983-84  से  1989-90  के  दौशान  विभिम्न  राज्यों  संघीय  क्षेत्रों  को  कृषि
 उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  छोटे  और  सीमांत  किसानों  की  सहायता

 को  देन््द्रीय  प्रायोजित  योजना  के  अधोन  निमु'क्त  किया
 गया  सहायक  अनुदान

 ढपये

 राज्य/संघ  राक्य  क्षेत्र  निमुक्त  किया  गया  सहायक  अनुदाल

 1.  आंध्र  प्रदेश  3700.57
 2.  अरुणाचल  प्रदेश  571.04

 3  असम  1058.04

 4  बिहार  6487.82

 5.  गुजरात  2429.19

 6  हरियाणा  705,27

 7  हिमाचल  प्रदेश  675.92

 8.  अम्मू  और  कश्मीर  490.58

 9.  कर्नाटक  1788.04

 10.  केरल  1616.30

 11.  मध्य  प्रदेश  4305.21

 12.  महा  राष्ट्र  3821.64

 13.  मनिपुर  209.22
 14.  मेधालय  130.57
 15.  मिश्रोरम  289.52

 183
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 16  तागालेंड  307.05

 17.  उड़ीसा  2750.45

 18...  पंजाब  831.12

 19...  राजस्थान  2025.69

 20...  सिक्किम  46.60

 21,_  तमिलनादु  3863.43

 22...  त्रिपुरा  224.87

 23...  उत्तर  प्रदेदा  8620.91

 24.  पह्चिचम  बंगाल  24  50.48

 25.  अंडमाम  ओर  निकोबार  द्वीपस मूह  50.31

 26...  चण्डोगढ़  10.43

 27.  दादरा  ओर  नागर  हवेली  7.67

 28...  दिल्ली  50.31

 29...  दमम  ओर  दीव*  148.28

 30...  सक्षद्वीप  59.91

 31.  पांडिबेरो  31.35

 योग  49778.29

 +  जिसमें  गोबा  राज्य  भी  शामिल  है  ।

 टिप्पणी  :  70  प्रतिद्तात  निमुक्त  राशि  बोरिंग  और  पम्पसेटों  की अधिष्ठा पन  आदि  सहित  लघु  सिंचाई
 निर्माण  कार्यों  के  लिए  है  ।

 1988-89  से  1990  के  दोरान  विशेष  खद्यासन  उत्पादन  कार्यक्रम  के  लिए  उथले

 नलक॒पों  बेशों  के  निर्माण  के  लिए  छोटे  भौर  सीमांत  कृषकों  की  सहायता  को  केन्द्रीय
 प्रायोजिस  योजना  के  कार्यास्वयन  के  लिए  निमुक्त  सहायक  अनुदान  का  राज्यवार  बियरण

 रुपये

 क्रसं*»  राज्य  निमु'क्त  किया  गया  सहायक  अनुदान

 1...  आंध्र  प्रदेश  1048.53
 2...  भ्रसम  239.97
 3...  बिहार  3459.52

 284
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 4.  गुजरात  92.75
 5.  हरियाणा  100.50
 6  कर्नाटक  450.00
 7  मध्य  प्रवेश  1338.76
 8  मह्  राष्ट्र  466.10
 9.  जड़ीसा  892.29

 10.  तमिलनाडु  191.00
 11.  शत्तर  प्रदेश  8288,73

 12...  पदिच्षम  बंगाल  1200.85

 योग  17770.00

 विव

 पंचवर्धीण  णोज्णा  (198८-16  0)  के  धोरान  उामत  हक्षि  समंत्रों  शोर  हस्तओबारों
 की  रथापना  वी  वे  द्रीय  प्रायोण्िति  योज्ना  के  अधोन  विभिग्न  राण्यों  मे  छोटे  और  धोघांत

 कृषकों  को  दिया  गया  अनुदान
 रुपये

 क्रम  राज्य  निमुक्त  किया  गया  अनुदान

 1...  आंध्र  प्रदेश  38.546
 2.  असम  22.310

 3...  बिहार  5.250

 4...  कर्नाटक  8.800

 5.  मध्य  प्रदेश  46.190

 6,  महाराष्ट्र  26.781

 4,  छड़ीसा  28.109

 8...  राजस्थान  52.151

 9...  उत्तर  प्रदेश  22.129

 10.  तमिलनाडु  33.886

 11  पश्चिम  बंगाल  7.423

 कुल  291.575
 De  ७

 ी--पफफफ क
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 ही  न  न  नीी-ीननीीनीनाीणयायओन  तयीडनी  चल  अभजिजओ  |

 1983-84  से  1989-90  के  दौरान  कृषि  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  छोटे  और  सीमांत  कृषकों
 की  सहायता की  केरद्रीय  प्रायोजित  योजना  के  अधीन  निर्मित  वेल्स/डग  वेल्सों  की  संझ्या  और

 श्यापित  पम्पसेटों  /  बच्चत  मोटरॉ/डीजल  हंजिनों  की  संड्या  |  इसमें  1988-89  और  1989-
 90  के  दौरान  विधोष  खाशाम्न  उत्पादन  कार्यक्रम  वाले  राण्यों  की  योजना  के  अधीन  निर्मित

 बसपा

 कम  संक्ष्या

 मेषालय

 समिजोरम

 वेल्स  बोस्वेलों  की  संखया  भी  शामिल

 राज्य/संधोय  क्षेत्र
 जरः

 निर्मित  स्थापित
 डगवेल्सों  को  डोजल

 संरुया  विद्युत  मोटरों

 की  संश्या

 3  4

 142031  79628

 2379  14

 21467  न्न्ज

 297047  36365

 42467  49790

 18392  6637

 1649

 850  944

 30342  25776

 32364  107139

 140579  104641

 मूमिगत  जल  संरक्षमा  का  उपयोग
 करते  के  लिए  समेकित  पनभधारा
 विकास के  लिए  भिध्तियों  का  प्रयोग
 किया

 ता  36

 षृ  न

 3921  हैक्टार  क्ष त्र सिचाई  के
 प्रेत  लाया



 i  1912  )  लिखित  उत्तर

 ||  2  3  4

 16...  नागालेंड  3380  हैक्टार  क्षत्र  सिंचाई  263
 के  अ्रस्तगंत  लाया  गया  ।

 17.  उड़ीसा  79982  18743

 18,  पंजाब  23785  -

 19.  राजस्थाम  309  26  38479

 20.  सिक्किम  407  हैकटार  क्षत्र  सिचाई  के
 गत  लाया

 21. =  तमिलनाडु  51630  124088

 22.  ज़िपुरा  653  1227

 23.  उत्तर  प्रदेश  582501  143821

 24,  पदिच्चम  बंगाल  66257  $2791

 25,  क्षण्डमान  और  निकोबार  क्रियान्वित  गहों  किया  बया

 26...  चण्डोगढ़  कियान्वित  नहीं  किया  बया

 27.  दादर  और  नगर  हवेली  4  न

 28...  दिल्ली  सूचित  नहीं

 29...  दमन  और  दीोव*  1051  157

 30...  सक्षद्वीप  1500  हैंडपम्प  वितरित  किये

 णये  ।

 पांडिचेरी  321  $13

 कुल  1566384  771112
 मा

 *  इसमें  गोवा  राज्य  भी  शामिल

 स्वतम्बता  सेतानियों  के  पेंझन  सम्बस्धो  लम्बित  मामलों  का  निपटाया  जाता

 2563.  भ्रो  सूप  तारायण  यादव  :

 क्रो  सी०  श्लोतियासन  :  कया  गृह  मम्त्री  यह  बत  ने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  में  यह  घोषणा  को  थी  कि  स्वतम्धता  सेनानियों  के  पेंशन  सम्बस्ती

 सभी  लम्बित  मामलों  को  बिना  किसी  विलम्ब  के  निपटा  दिया  जायेगा  किम्तु  मामलों  को  अभी  भी

 अस्तिप  रूप  से  निपटाया  जाना  बाकी

 भी
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 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  ओर
 ज्यों  क  6

 म्बन्धो  ते  कब  तक  रे सरकार  का  स्वतन्त्रता  सेनानियों  के  पंशन  सम्बन्धी  सभी  मामलों  को  कब  तक  निपटा  देने
 का  विभार  है  ?

 गृह  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सुबोध  कांत  :  से  सरकार
 द्वारा  को  ु

 गयी

 घोषणा  के  जहां  तक  संभव  हो  सका  है  स्वतन्त्रता  संनिक  सम्मान  पेंशन  दिए  जाने  से  संबंधित
 मामलों  को  छी  घ्रता  स ेनिपट।या  मबा  लम्बित  मामलों  को  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  से  रिपोर्ट

 ब्राप्त  न  होने  के कारण  अथवा  आय॑  समाज  आश्दोलन  से  सम्बन्धित  मामलों  के  लिए  गठित  की  गयी
 गंर  सरकारी  समिति  को  सिफारिशें  कुछ  ही  समय  पहले  प्राप्त  होने  क ेकारण  निपटाया  नहीं  जा  सका  ।

 पहले  वाले  मामले  केवल  राज्य  सरकार  की  रिपोर्ट  प्राप्त  न  होने  के  उपरान्त  ही  आवेदनों  पर  निर्णय
 लिया  जा  सकता  है  |  बाद  वाले  मामलों  में  आवेदनों  पर  पहले  से  ही  कारंवाई  को  जा  रही

 बदिल्लो  लक्षमऊ  राष्ट्रीय  राजमार्ग  सं०  24  फो  चौड़ा  करता

 2564.  थभ्रो  संतोष  कूमार  गंगबार  :  क्या  जल-भूतल  परिदरहुन  मस्त्री  यह  बताने  को  कपा  करेंगे
 कि'ः

 (%)  क्या  बहुत  अधिक  संडवः  में  वुधंटनाओं  के  होने  भोर  यातायात  को  भीड़भाड़  को  देखते  हुए
 दिल्ली-लक्षनऊ  राष्ट्रीय  राजमायं  सं०  24  को  चोड़ा  करने  का  कोई  प्रस्ताव  भोर

 यदि  तो  राजम।मे  के  कितने  भाग  को  चोड़ा  करने  का  प्रस्ताव  है  ओर  उबत  काय  को
 पूरा  करने  के  लिए  क्या  समय  कार्यक्रम  बनाया  गया

 जल-भूतल  परिवहन  संत्रो  के०  पो०  और  जो  हां  ।  1990-91
 के  वाधिक  कार्यक्रम  गाजियाबाद  हपुड़  खंड  (28.00  कि०  मी०  से  48.60  कि०  को  चोड् करके  चार  लेन  का  बनाने  हेतु  प्रावधान  किया  गया  विस्तृत  प्रस्तावों  की  प्र।प्लि  और  अमगुभोदन  के
 बाद  का  पूरा  फरने  की  अनुसूची  को  अस्तिम  रूप  विया

 भारतोय  कृषि  अनसंघान  परिषद  के  अध्तगंत  राष्ट्रीय  अनुसंधान  केश
 2565.  श्री  सम्तोष  कुमार  गंगबार  :  क्या  क्थि  मग्त्री  यहु  बताने  को  कृपा  फरेंगे  कि  :

 भारतोय  कृषि  अनुश्ंघान  परिषद  द्वारा  संस्पापित  राष्ट्रीय  अनुमंधान  केन्द्रों  का  ब्यौरा क्या  है  जोर  सातवीं  पंचवर्षीय  योजनावधि  के  दोरान  उमको  कितना  अनुदान  दिया  ओर
 कया  ये  सभी  केन्द्र  स्व॒तम्त्र  रूप  से  कार्य  कर  रहे  हैं  औौर  यदि  तो  इसके  कारण

 कवि  मरज्ालय  में  कृषि  और  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मम्त्री  (
 राष्ट्रीय  अनुसंघान  केन्द्रों  और  उनको  दिये  गये  अ

 में  संलग्न  है  ।

 भरी  मीतीश  :
 नुदान  से  सम्बन्धित  एक  सूच्रो  विवरण  के  रूप

 ।5  केन्द्र  भारतीय  कृषि  अनुसंघान  परिषद  मुख्यालय  के  अम्तगंत  सोधे  कार्य  करते  हैं  और
 छोष  5  केन्द्र  मा०  कु०  अ०  प०  के  विभिन्न  ध्ंस्थानों  के साथ  संलरन  ता व  संस्थान  के  बंशानिक
 शिक्षण  से  संबंधित  वर्तमान  मानथ  दाक्ति  और  बुनियादी  सुविधाओं  का  उपयोग  इन  केन्द्रों  द्वारा  किए
 जा  सके  ।
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 विवरण

 भा०  कु०  अ०  To  के  अस्तगंत  राष्ट्रीय  अनुसंधान  केन्द्र  ओर  प्रत्येक  पर  सातवीं
 पंचवर्षीय  योजना  (1985-90)  के  दौरान  किए  गए  वास्तविक  खर्चे को  सुचो

 राष्ट्रीय  अनुसंधान  केर्द्र  क ेलिए  सातवां  पंचवर्षीय  योजना

 (1985-90)  के  दोशाम
 वास्तविक  व्यय

 रु०

 ।  2  3

 1...  मूंगफली  3-74

 गुजरात

 2...  समेकित  कोट  0.50

 हरियाणा

 3...  सोयाबौन  मध्य  2.05

 4.  अध्र  2.94

 5.  फसल  विज्ञान  के  लिए  सेद-प्रोद्चोगिको  1.38
 नई  दिल्ली

 6  हिमाचल  0.85

 7.  1.01

 8...  1.76

 9  कालीकट  2.69

 10...  कृषि  वानिक्री  उत्तर  १0.61

 11.  पूर्वी  क्षेत्र  के  लिए  पानी  0.20

 12...  खरफतवार  विज्ञान  मध्य  0.19

 13...  मिथुन  0.18

 1'.  याक  अरुणाचल  0.09

 15.  ऊंट  2.13

 16.  मद्य  1.50
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 17.  मांस  और  मांस  उत्पाद  प्रोद्योगिको  संस्थान  बजट

 पशु  अनुसंधान  के  अन्तगंत  शामिल
 इज्जतनग  उत्तर  प्रदेश  )

 18.  पशु  स्वास्थ्य  का  जंव-प्रोद्योगिको  --
 पशु  अनुसंघान

 उत्तर

 19.  पशु  उस्पादन  का  बायो  प्रोद्योगिकी
 ड्री  बनुसधान

 20...  ठंडा  पातो  मात्स्थिकी  उत्तर  0.43

 कुल  22.25

 पंजाब  में  गिरफ्तार  किए  गए  व्यक्त

 ]
 2566.  शीमतो  जयवन्तो  नवोनचख  मेहता  :  क्या  गुह  मस्त्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  वर्ष

 1989  के  दोरान  पंजाब  में  आतंकवादी  गतिविधियों  छे  सम्बन्ध  में  कितने  व्यक्ति  गिरफ्तार  किए  गए  ?

 गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सुबोध  कात  ;  उपलब्ध  सूचना  के  अनुसार  1989  में
 आतंकवादी  गतिविधियों  के कारण  2466  व्यक्ति  गिरफ्तार  किए  गए  ।

 ठाणे  ढेलोफोन  एक्सचेंज  का  विस्तार

 2567.  प्रो०  रास  गणेश  कापसे  :  क्या  संचार  मम्त्री  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे  कि  :
 ठाणे  टेलोफोन  एप्सचेंज  को  मौजूदा  क्षमता  कितनो  हैं  और  15  1990  की  स्थिति

 के  अनुसार  इस  क्षेत्र
 के

 कितने  व्यक्तियों
 के

 नाम  टेलीफोन  कनेबद्न  की  प्रतीक्षा  सूचो  में  दर्ज  और
 सरकार  का  पुराने  एक्सचेंज  को  आधुनिक  एक्सचेंज  में  अदलने  भोर  इसको  क्षमता  का

 बिस््सार  करने  के  लिए  कब  तक  कार्यवाही  करने  का  विभार  है  ?

 संचार  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जने।बर  :  थाणे  टेलीफोन  एक्सचेंज  की
 बतंमान  क्षमता  इस  प्रकार

 :  5300  ला  इनें
 :  8600  लाइनें

 15-7-90  की  स्थिति  के  अनुसार  प्रतीक्षा  पूचो  में  दर्ज  आवेदकों  को  संश्या  14427
 बदलते  की  निम्नलिबित  योजनाएं  हैं  :

 लाइगे  ;  योजनाएं  के  दोरान  एक्सचेंज  को  ध्यांक्षिक  रूप  से  बदलता  ।
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 --3600  लाइनें  :  1992  के  दोरान  का  दोष  बदलाव  काय॑  ।

 में  निम्नलिक्षित  नये  आधुनिक  एक्सचेंज  खोलने  को  योजना  है  :--

 के  दोरान  7000  लाहनों  का  थांणे  चेराई  एक्सचेंज

 -- 1990-91  के  दौरान  1000  लाइनों  का  मुम्बरा  एक्सचेंज

 के  दौरान  3000  लाइनों  का  थाणे  चे  राई  एक्सचेंज

 --1991-92  के  दौरान  4000  लाइनों  का  वागले  एस्टेट  एक्सचेंज

 बिसान  से  क्ोटनाहाकों  का  छिड़काव

 2568.  श्रीमतो  सुभाविनों  कया  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे  कि  :

 कया  ब्रिटन  की  तरह  भारत  में  विमान  से  कोटनाशकों  का  छिड़काव  करने  पर  कोई  नियंत्रण
 है  ओर  यदि  तो  ऐसे  छिड़काव  के  लिए  किन-कित  कीटनाएकों  को  अनुमति  दी  जाती  ओर

 केवल  अहानिकारक  कौटनाहाकों  का  छिड्काव  फरने  के  लिए  कया  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 कि  मंत्रालय  में  कृषि  ओर  स्हकारिताधिभाग  में  शाष्य  मंत्री  तोतोहशा  :
 भोर  (eo)  हमारे  देश  में  हवाई  छिड़काव  का  विनियमन  कीटनाशी  विभियम  1971  के  अन्तग्रंत  किया
 जाता  ऐसे  विनियम  मानव  जाति  एवं  पशुओं  को  सुरक्षातथा  अनुमोदित  कौटनाएियों  के  प्रयोग
 एवं  हुवाई  छिड़काव  के  लिए  उनको  तंयार  करते  के  सम्बन्ध  में  विभिः्त  मापदंड  निर्धारित  करते
 ऐसे  कीटनाशियों  के  प्रयोग  के  लिए  अनुमोदन  कीटनाशी  1968  के  प्रावधानों  सथा  उसके
 तहत  बनाये  गये  विनियमों  के  अन्तगंत  दिया  जाता  फसलों  पर  हबाई  छिड़काव  के  लिए  अब  तक
 अनुमोदित  कीटनाशियों  की  सूची  विवरण  के  रूप  में  दी  गयी  अिटेन  सहित  अनेक  देक्ों  में  इसी
 प्रकार  का  नियंत्रण  विद्यमान  है  ।
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 ३  1912  िकिकष  उल्लरं

 धान  ओर  म्  नफलो  की  उल्फववय  लाक्स

 2569.  भ्रो  सदाम  देशामुद्ध  :  क्या  कृषि  मन्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  तोन  वर्षों  के  दौरान  बिभिम्न  राज्यों  में  घान  ओर  मू  बफ़ली  पर  ऋाकी  उत्पादन
 लागत का  ब्योरा  कया  ओर

 उपयुक्त  वर्षों  के  दोरान  इन  वस्तुओं  का  समथंग  मूल्य  कितभा-किक्ष्या  था  ?

 कृषि  मसत्रालय  में  कवि  और  सहकर्तरता  विजाथ  थे  रक्त  ज्यों  वलफ्रेल  :  (१)
 ब्ध  1987-88  से  श्षंबंधित  गहूं  जोर  घान  तथा  1986-87  से  संबंधित  मूंगफली  के  लिए  डत्प।दम
 लागत  के  नवीनतम  उपलब्ध  आंकड़े  निम्न  प्रकार  हैं  --

 फलश्लसर  रास्य  बर्थ  रुपए  शति  स्विडल

 गेहूं  पंजाब  1987-88  8  139.95

 हरियाणा  ५)  139.64

 घाम  पंजाब  /)  149.1 9
 हरियाणा  नि  146.01

 मूंगफली  गुजरात  1986-87  7  421.52

 कर्नाटक  कि  387.26

 उड़ीसा  न  358.68

 धान  भोर  म्  गफली  के  पिछले  तोन  बर्षों  के  क्षरोद/स्यूनतम  श्म्रथंत  मूल्य  नोचे  दिये

 गये  --

 फसल  विपणन  बय  भ्श्य

 (रपए/क्थिटल)

 गेहूं  1988-89  173

 1989-90  183
 1990-91  215

 घान  1985-89  160

 1989-90  ॥83

 1990-91  205

 छिलके  वालो  म्  गफली  1988-89  9  430

 1989-90  $00

 1990-91  580

 सी  ०-डाठ  के  लिए  आाठवों  पोअनता  में  सए  काम क्रम

 2570.  भो  भोकाम्त  दस  लर्रातहराज  वाहियर  :  क्या  संश्ार  मत्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे



 लिखित  उत्तरे  23  1990

 (s)  क्या  टेलोमंटिक्स  विकास  केन्द्र  के  लिए  आठवीं  योजना  में  कोई  नया  कार्यक्रप्त

 तैयार  किया  गया

 इन  कार्यक्रमों  को  कार्यास्वित  करने  के  लिए  सी-डॉट  के  लिए  कितनी  धनराशि  आाबंटित
 को  ओर

 तत्सम्बस्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 शंचा र  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  जनेहवर  :  हां  ।

 सी-डॉट  के  कार्यक्रमों  के  लिए  आठवीं  योजना  में  आबंटित  प्रस्तावित  राधि  230  करोड़

 रुपये  है  ।

 सो-डॉट  के  विकास  कार्यक्रमों  में  शामिल  मुझुय  उत्पाद  संलग्न  विवरण  में  दिये  गये  हैं  ।

 विधरण

 शभ्राठवों  पोजना  अवधि  के  दोरान  सी-हॉट  के  विकास  कायंक्रमों  में
 दामिल  उत्पादन

 स्विलिंग

 1.  256  पो  थी  एक्स

 2,  256  आर  ए  एक्स-अ।ई  एल  टो  सहित

 3.  512  रंक्स  बेस  माडपूल

 4.  मेब्स-एल  (4.1  कम्सन्ट्रेशन  सहित  20000  लाइनों

 5.  मेकस-एक्स  एल  (4.1  कन्सन्ट्र शन  सहित  40000  लाइनों

 6.  टी  ए  एक्स  आटो

 7.  मि  आई  एल  टी  ढेड  लोकल  एवं  ट्रक  ट्रांजिट
 8.  टेलोफोन

 9.  कम्प्यूटरोकृत  ट्रक  करचल  एक्सचेंज

 10.  सीसी  आई  टोटी  नं  ०  7  सिगनलिग  प्रणालो  डीएसएस  उत्पाद  समह्  में

 झुष्आत  ।
 ह

 पारेषण

 I.  10  सरणि  डिजिटल  पराउच्च  थाव॒त्ति

 2.  120  सरणि  डिजिटल  पराउच्ष्च  आवृत्ति

 3...  30  सरणि  डिजिटल  पराउच्च  आवृत्ति
 4...  140  एम  बो|एस  मेक्स

 5,  2/8  भर  8/64  एम  बो/एस  मंक्स
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 |  1912  लिखित  उत्तर

 6...  सौनेट  आष्टिकल  नेटवर्क )

 ह

 4.  बो/एस  ओएलटीई  लाइन  टॉमिनल

 8...  6,  4,  और  15  जेगाहुटंज  माएफ  उप  प्रणाली

 9.  मोडे  म/धुप  इजसं

 एमईआ।र  टोएन  बेस  सरल  टलोग्राफ  मेटवर्क )
 11.  टोडोएमए  डिवोजन  मल्टी

 12.  वीएसएडी  स्माल  अपरबर  टमिनल

 13.  सेटेलाइट  सिगनल  प्रोसेसिंग

 14.  टीडो  एमए-प्वाइंट  ठु  मल्टीप्वाइंट  हो एमए-पी एमपी  )

 15.  सिगल  चनल  रेडियो

 16,  2/15  हंपड़े  रेडियो

 17.  6  सरणि  परा5भ्च  अवत्ति

 18.  8/64  और  4/32  क्षयर्ड  रेडियो

 पात्स्पिको  का  विकास

 2571.  डा०  असोस  बाल  :

 थी  भ्रोकाम्त  दत  नरसह  राज  वाडियर  :  क्या  कवि  मन्त्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेगे
 कि

 क्या
 सरकार

 ने  दोनों  स्थलीय  और  शमुद्री  क्षत्रों  में  मछली  के  उत्पादन  को  बढ़ावा  देने

 हेतु  बाही  को

 यदि  तो  गत  तोन  वर्षों  की  तत्संबंधो  उपलब्धि  कया

 क्या  सरकार  ने  आठवीं  योजना  में  दोनों  क्षेत्रों  में  मछली  उत्पादन  के  ऊंचे  लक्ष्य  निर्धारित
 किये  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 हां  पि  संबालप

 में  कृषि  शोर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मंत्री  :  (१)
 के

 गत  तीन  वर्षो  के  दौरान  मछली  उत्पादन  का  स्तर  नोचे  दिया  गया

 मीटरी
 1987-88  16.58  13.01  29.59
 1988-89  18.17  13.35  31.52
 1989-90  20.58  13.9  2  34.50
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 लिलित  रुशर  23  1990

 और  आठवीं  पंचवर्षी  4 योजना  के  लिए  मछलो  उत्पादन  के  लक्ष्य  को  श्वभौ  अस्तिम

 रूप  दिया  जाना  है  ।

 बरोनो  में  उबं  रक  का  उत्पादन

 2572.  श्री  ए०  के०  राय  :  क्या  कषि  मन्त्री  चाय  बागानों  में  उबं  रकों  की  खपत  के  बारे  में  24
 1990  के  अतारांकित  प्रदन  संरुया  10385  के  उत्तर  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 (*)  बरोनों  में  उत्पादित  नेफ्या  के  िए  कच्चा  माल  कहां  से  आता  है  ओर  माल  किस
 रास्ते  से  लाया  जाता

 क्या  इस  कच्चे  माल  का  हस्तेमाल  उत्तरी  बंयाल  कम  ख  थ॑  पर  उसी  क्षेत्र  क ेलिए
 छबरक  के  उत्पादन  के  लिए  किया  जा  सकता

 क्या  सरकार  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  इस  सम्भावना  का  उपयोग
 और

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ?

 कषि  सन्त्रालय  में  कृषि  प्रामोण  विकास  बिभाग  में  राज्य  मस्त्रो  उपशा  साथ
 अपरिष्कृत  जिसमें  बरौनो  में  नेफ्था  उत्पादित  किया  जाता  उत्तर  पूर्व  क्षत्र  से  इसका

 परिवहन  पाइप  लाइन  से  किया  जाता  है  जो  उत्तरी  बंगाल  से  होकर  जाती  है  ।

 से  अपरिष्कृत  तेल  का  उबरकों  के  उत्पादन  के  लिए  तथ  तक  इस्तेमाल  नहीं  किया
 जा  सकता  जब  १क  इसे  नेफ्था  या  इंघन  तेल  के  उश्यादम  के  लिए  रिफाइनरोी  में  परिष्कृत  न  किया

 जत्तर  बंगाल  में  उवंरक  उत्पादित  करने  के  लिए  एक  रिफाइनरी  ओर  उवंरक  संयंत्र  स्थापित  कत्ना

 मितश्ययी  नहीं  होगा  जबकि  उस  क्षेत्र  में  नाइट्रोजनयुक्त  उवंरकों  की  अपेक्ष।एं  वर्तमान  नामरूप  उर्वरक

 संयंत्रों  में उस्पादन  से  पूरी  की  जाती  हैं  यह  संयंत्र  प्राकृतिक  गंस  पर  आधारित  है  जो  नेफ्था  या  इंधन  तेल
 को  में  अधिक  मितव्ययी  फीड  स्टाफ  है  ।  इसके  अतिरिक्त  प्राकृतिक  गेस  का  उपयोग  न  करने
 के  परिणामस्वरूप  यह  बहुमूल्य  स्रोत  घघक  इन  कारणों  से  सरकार  का  अपरिव्कृत  तेल  से
 प्राप्त  फीड  स्टाक  पर  आधारित  उत्तर  बंगाल  में  उबं रक  संयंत्र  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 बिल्ली  सें  वदिहलो  परिवहन  लिगम  को  बसों  को  आवद्यकता

 2573.  थी  राम  बहादुर  क्या  जल-भमृतलत  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  परिवहन  लिगम  की  बसों  के  देनिक  यात्रियों  की  संध्या  में  ब॑  [988  के  अंत

 में  हुई  बुद्धि  की  तुलना  में  ब्ष  1989  के  अन्त  में  कितनी  प्रतिशत  बूद्धि

 इस  समय  दिल्ली  परिवहुन  निगम्त  द्वारा  देसिक  यात्रियों  के  कितने  प्रतिशत  को  बस-सेवा

 उपलब्ध की  जातीं  है  ओर  बस-सेवा  में  सुधार  लाने  हेतु  क्या  कदम  डठाए  गए  और

 सन्  2000  ई०  के  अन्त  तक  दिल्ली  परिवहन  निगम  के  देलिक  यात्रियों  की  संहुया  में
 कितनी  ब॒द्धि  होने  का  अनुमान  है  और  तदनुस्तार  आवश्यकता  पू  रो  करने  हेतु  क्यः  भावी  योजना  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मन्त्री  के०  पो०  दिल्ली  परिवहन  निगम  के
 यात्रियों  में  व  में  13.03%  को  बृद्धि  हुई  जबकि  वर्ष  1988  में  4.06%  की  वृद्धि हुई



 ।  (#)  लिखित  उसर

 विल्ली  प्रें  यात्री  ट्रिपों  के  संबंध  में  हाल  ही  में  कोई  विज्विष्ट  माइल  स्पलिट्ट  अध्ययन

 नहीं  किया  ग  पा  अनुमान  है  कि  दिल्मो  में  परिवइन  के  विभिन्न  तरीकों  का  उपयोग  कर रहे

 कुल  यात्रियों  में  स ेलगभग  47%,  दिल्ली  परिवहन  लिगम  की  बसों  का  उपयोग  करते  सेवाओं  में

 सुधार  करने  फे  लिए  किये  गए  उपायों  की  सूची  संलग्न  विवरण  में  दी  गई  है  ।

 कऊअयज

 गत  वर्षों  के  प्रवलि  के  दिल्ली  परिवहत  निगम  के  यात्रियों  की  संक््या  में  ओसतन
 वाधिक  वृद्धि  लगभग  8.5%  रही  इस  दर  200  ई०  सन्  की  समात्ति  तक  यात्रियों  की  संश्या
 प्रतिविम  एक  करोड़  हो  सकतो  है  |  केवल  बस  प्रणाली  पर  निमंर  रहने  की  स्थिति  में  इन  य।त्रियों  को
 लामे  ले  जाने  के लिए  अवश्यकताओं  से  अधिक  बसों  की  भावद्यक्रता  होगी  ।

 विवरण

 सेवाओं  में  सघार  करने  के  लिए  वि०  प०  नि०  हारा  उठाए  गए  कदम

 744  शहरी  हटों  पर  सामान्य  हट  प्रयचालित  करने  के  अलावा  दिल्ली  परिवहन  निगम
 इस  प्रकार  को  विदिष्ट  अावश्यकताओं  को  पूरा  करने  के  लिए  भनेक  बविद्योष  पं  चलाता  है
 ere,  ग्रामीण  (2)  पुनर्वास  (3)  छाथ  स्पेशल  (4)  महिला  (5)  रेलवे

 (6)  पर्यटक  सेवाएं  दृत्यादि  । 80007 हि

 (7)  समय-समय  पर  सर्वेक्षण  किए  जाते  हैं  भोर  ट्र  फिक-अआवशपकताओों  के  अनुशार  सेवाओों  में

 बढ़ोतरी  कौ  जातो

 संप्ताषनों  का  लाभदायक  उपप्रोग  करने  की  दृष्टि  से  निरक्तर  रूट  योक्तिकीकरण
 क्रम  भारम्म  किया  गया

 (५)  भीड़-भाड़  वाले  समग  में  अधिक  यात्रियों  वाले  स्थानों  पर  ट्र  फिक  को  तेजी  से  निकालते के
 लिए  निरोक्षण  कमंचारियों  को  तंनात  किया  जाता  है  ।

 (५)  झटों  पर  दक्ष  सेवा  सुनिश्चित  करने  के  लाइन  पर  लियमित  जांच  कमंचारियों की
 तेनाती  के  मोबाइल  चंकिंग  स्कव/|ड्स  को  भी  सक्रिय  सेवा  में  लगाया  गया

 (५)  महिला  यात्रियों  को  सुविधा  के  लिए  उन्हें  निकास  द्वारसे  बच्चों  में  चढ़ने  को  अनुमति
 दी  गई

 (५)  निर्धारित  बस  स्टापों  पर  उचित  रुप  से  बच्चें  छड़ी  करता  सुनिहिचत  करने  तथा  ड्राइवरों
 को  शिक्षित  करने  के  लिए  अआवधिक  अभियान  चलाए  जाते  हैं  ।

 अमरीका  से  कवि  ताशकों/कीटनाहाकों  का  आयात

 2574.  भरी  भवानो  हांकर  होटा  ;  क्या  क॒षि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 अमरीका  से  आयात  किए  जा  रहे  कषिनादाकों/कोटनाशकों  के  नाम  कया  हैं  ओर  इनमें  से
 कोन-कोन  से  प्रतिबंधित  सूथो  में  हैं

 गत  तीन  वर्षों
 के

 दोनान  कितनी  मात्रा  का  आयात  किया  गया  है  और  इसका  पृह्य
 कितना  भोर
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 किन  ऑभभभनन  निज  बी  4  नतजओा  आज  जन  जा  चला  +  अचल  न  जि  न  ऋा  ॥+....  re  0  >>  2  निनी-जनगभ2:0गभगभ2ग3गग-न-मनन  मे

 अमरोका  में  प्रतिबंधित  इन  कीटनाशकों  का  आयात  किए  जाने  के  कया  कारण  हैं  ?

 कवि  मंत्रालय  में  कृषि  ओर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  स्त्री  भोतोहा  :
 और  गत  तीन  वर्षों  (1987-88  से  1989-90)  के  दोरान  अमरीका  से  आयातित  कीटनाएकों  के

 उनकी  और  मूल्य  जंसाकि  आयालकों  द्वारा  बताए  गए  संलग्न  विवरण  में  विए
 गए  इनमें  से ई०  पी०  ए०  को  1990  में  प्रकाशित  प्रतिबन्धित  सूि  में  केवल  कंप्टाफोन

 ्रै

 हमारे  देश  में  कंप्टाफोल  का  उपयोग  एक  बीज  ड्रेसर  के  रूप  में  किए  जाने  तक  ही
 सीमित  ण्ह  निर्णय  सरकार  द्वारा  गठित  विदोष  समिति  की  सिफारि्  पर  आधारिक  चू  कि

 उपयुक्त  सीमांकन  के  साथ  देहा  में  इसके  उल्पादन  और  प्रयोग  को  अनुमति  अमरीका  या  अन्य  किसी

 झ्लोत  से  इसके  आयात  को  अनुमति  भी  रवदेशी  उत्पादन  के  जरिए  इसकी  उपलब्धता  को  पूरा  करने

 के  लिए  इसका  श्राय/त  किया  जाता  है  ।

 विवरण

 अमरीका  से  अआयातित  विभिन्न  कीटनाशकों  की  मात्रा

 1.  तकनीकी  ग्रेड  में  मात्रा

 2.  मूल्य  रुपए

 क्रम  1987-88  1988-89  1989-90
 कीटनाएाफ  मात्रा  मात्रा  मूल्य

 संश्या  मूल्य  मूल्य  म्ल्य

 1.  बलोरडेन  14.877  822  2.231  139  12.003  866

 2.  कार्वारिल  80.000  4091  178.0003  9611  26.000  1684

 3.  हेप्टाक्लोर  35.]106  2016  41.815  2551  56.545  4633

 4,  क्रेप्टाफोल  20.000  1429  च+  त+  —  —

 5,  मेकोजेब  12.00¢  362  90.00  2990.  —  न+

 6.  बिनोमाइल  न  3.200  547  न  न

 7.  एट्राजाइन  25.920  1195  न  न
 न्-+  न

 8.  एलाक्लोर  4.989  218  न
 गया

 न

 9.  बूटाबलोर  526.379  21650  559.045  23928  15.840  712

 10.  डिय्रोस  6.000  326  न्+
 न  न  _

 11.  डाइकाम्बा  205.011  43119  बन  ने  ध््
 न

 12.  इथोफोन  ञ+  1.018  475  --  न

 पोग  930.281  75226  876.809  40241  110.38  .  १896
 ee ०...  ee  «५  ee  वा ब्ज७»सल0ल  ee  लीन
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 बो०  एस०  एफ०  +  आराई०  टो०  बो०  पी०  ओर  सो०  भाई ०  एस०  एफ०
 में  महिला  बटालियतें

 2575.  श्री  लेम  माराधण  सिह  :

 भो  देवेशा  प्रसाव  यावथ  :  क्या  गह  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंते  कि  :

 )  केन्द्रीय  अ/रक्षी  पुलिस  बल  आर०  पी०  में  कुल  कितनी  महिल  न  बटालियं  है
 ।  क्या  सी०  आर०  पी०  एफ०  की  तरह  सीमा  सरक्षा  भारत  तिब्बत  सीमा  पुलिस

 ओर  केन्द्रीय  औद्योगिक  सुरक्षा  बल  में  भी  महिला  बटालियनें  गठित  न  रने  का  प्रस्ताव

 (7)  यदि  तो  तस्संबंधी  ब्योरा  कया  जोर

 |  ग्रदि  तो  शध्सके  बया  कारण  हैं  9

 गह  सन्त्रालय  में  राज्य  मम्न्री  सथोधष  कापत  :  एक  बट।थियन  ।

 से  जी  श्रीमान्  |  बी०  एस«  अाई०  टी०  बी०  पी०  ओर  सो»  अआई०
 एस०  एफ०  द्वारा  विए  जा  रहे  बलंय्यों  वो  ध्यान  में  रखते  इन  बलों  के  लिए  महिला  बंट।लियमें
 बनाना  आवश्यक  नहीं  समभा  गया  है  ।

 आवशपक  सेवाएं  बनाए  रखने  का  अधिनियम  के  निरसन  का  प्रस्ताथ

 ]
 2576.  प्रो०  के०  बो०  थामस  :  गया  ग॒ह  मन्त्री  यह  बताने  को  कपा  करेंगे  कि

 |  1990  के  बाद  से  सेवाएं  बनाएं  रखने  का  अधिनियमਂ  का  कितनी
 बार  प्रयोग  किया  गया

 सेवाएं  बनाए  रखने  का  अधिनियमਂ  को  प्रयोग  करने  के  कया  कारण

 क्या  सभी  केन्द्रीय  ट्रेड  यूनलियों  ने  सेवाएं  बनाए  रखने  का  को
 प्रयोग  करने  का  विरोध  किया  और

 क्या  सेवाएं  बनाए  रखने  का  अधिनियम  को  निरप्तित  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 गृह  मसत्रालय  में  राज्य  मन्त्रो  सुबोध  कान्त  :  भीर  1990
 के  बाद  केन्द्र  सरकार  ने  लोकहित  में  आवश्यक  सेवाओं  में  हृड़तालों  को  रोकने  के  लिप तीन  आदेश

 जारी  किए  ।

 सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  और  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 अधिनियम  की  वर्तमान  अवधि  22  1990  तक  है  ।

 पंजाब  और  जम्म्  तथा  कह्मोर  राश्ष्यों  में  हिरा  पत  में  लिए मए  आतकवादों

 2577.  श्री  पो०  सो०  घास  :  गया  गुह  मम्त्री  यह  बताते  को  कृपा  करंगे  कि  :

 201



 लिखित  उसर  23  1990
 —_—— ००  पा  ८  टॉस

 गत  तोन  महीनों  के  दौराम  पंजाब  छोर  जम्मू  तथा  कश्मीर  राक्ष्यों  में  कितने  आतंकवादी
 हिरासत  में  लिए  ओर 6  ५१०५

 (8)  यदि  इनमें  कोई  पाकिस्तानो  तो  इनकी  छंरुया  कितनी

 गृह  सम्त्रालय  में  राज्य  सरत्री  सुबोध  कास्त  उपलब्ध  सूचना  के  अनुसार
 इस  बर्थ  के  जन  और  जुलाई  महीनों  के  दोरान  पंजाब  ओर  जम्मू  और  कद्मीर  में  आतंकव।दी
 परतिविक्षियों  के  कारण  क्रमशः  506  और  704  भ्यक्ति  गिरफ्तार  किए

 पूछताछ  ये  यह  पता  नहीं  लगा  कि  ऊपर  उह्लिलित  किसी  आ।तंकवादों को  पाकिस्तानी
 नागरिकता  प्राप्त  है  ।

 हो  बिगड़  गए  उपकरण  शोक  समाचार

 ]

 2578.  श्री०  यदनाथ  कया  संचार  मतत्री  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  2]  19९0  के  में
 हो  बिगड़  गए  उपकरणਂ

 शोधंक  से  प्रकादित  समाचार  को  ओर  दिलाया  गया

 यदि  तो  इन  उपकरणों  को  श्वरीद  भोर  रख-रख्थाव  पर  प्रति  वर्ष  ख्ं  किए  जा  रहे
 ध्यय  का  ब्योरा  क्या  ओर

 इन  उपकरणों  में  क्या  खराबियां  पायो  गयो  हैं  ओर  हस  मामले  में  उत्तरदायिश्व  नि्धौरित
 करने  हेतु  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 संचार  मर्त्रालय  के  राज्य  सस्त्री  जनेदवर  :  जो  हां  ।

 जानकारों  एकत्रित  को  जा  रहो  है  जिसे  सभा  पटल  पर  रख  दिया

 कुछ  उपस्कर  प्रचालन  के  दोरान  खराब  हुए  थे  जिन्हें  वारंटी  के  अधोन  मरम्मत  करके
 टीफ  किया  नया  |  जिस्मेवारों  लिघाश्ति  करने  को  कारंवाई  का  प्रदन  ही  नहीं  उठता  ।

 कषि  आदानों  को  खरीद  के  लिए  अल्पावधिक  ऋण

 ]

 2579.  थी  कूशुम  रुष्ण  परत  :

 Blo  लक्ष्मी  करांधज  पाण्डेय  :

 क्षो  गंग।लरण  लोधी  :

 क्रो  दलपत  सिह  परस्ते  :  बया  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 (%)  क्या  सरकार  ने  कुछ  राज्यों  को  बीजों  ओर  कोटनादाकों  जेसे  कृषि  आदानों  को
 खरीद  भोर  वितरण  के  लिए  अल्पावधिक  ऋण  प्रदान  किए  और

 पदवि  तो  तत्संबंधो  राज्यवार  ब्यौरा  क्या

 है ?
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 हा ााणणणणणणणणणणा

 कृषि  मंत्रालय  में  कथि  ओर  सहक्ता  रिता  विभाग  में  राश््य  संत्री  नीतीक्ष  :

 90  मौसम  के  लिए  राज्यों  को  स्वीकृत  की  गई  अल्पायदि  ऋणों  को  रापि को
 प्रदर्शित  करमे  बाला  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 क्विरण

 खरोफ  1990  मौसम  के  दोरान  राज्यों  को  निपु  क्त  किया  गया  अल्पा  नधि-ऋण

 इपछ
 ह

 क्रम  संख्या  राज्य  शाह्षि

 1.  क्षांप्र  प्रदेश  21.85

 2.  कर्ताटक  11.50

 3.  कैरल  2.00

 4.  तमिलताड  9.10

 5.  प्रध्य  प्रदेश  11.25

 6.  महाराष्ट्र  19.30

 7.  राजस्थान  8.60

 8.  हरियाणा  5.48

 9.  पंजाब  8.10

 10.  उत्तर  प्रदेश  17.65

 11.  हिमाचल  प्रदेश  1.45

 12.  असम  3.40

 13.  बिहार  16.40

 14,  उड़ोसा  8.90

 15.  पदिचम  बंगाल  17.80

 16.  मणिपुर  0.50

 17.  भेघालय  0.15

 पोग  163.40

 जारतोथ  बेश्ञानिकों  ह।रा  मारत  और  पाकिस्तान  सरकारों  से  परमाणु  शर्तों

 का  निर्माण  से  करने  का  अन्रोध

 2530.  थी  माघवराव  लिधिया  :  कपा  विदेश  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :
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 क्या  भारतीय  वैज्ञानिकों  न ेभारत  और  पाकिस्तान  सरकारों  से  विश्व  के  इस  भाग  में

 परमाणु  शास्त्रों  का  निर्माण  न  करने  का  अनुरोध  किया

 यदि  तो  इस  संबंध  में  पाकिस्तान  की  प्रतिक्रिया  के  बारे  में  सरकार  को  जानकारी

 क्या  भोर

 इस  पर  सरझार  को  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 विदैल्ल  मम्त्रालय  के  राज्य  मसत्री  हरि  किशोर  :

 मौर  भारत  सरकार  यह  नहीं  मानती  कि  नाभिकीय  हृथियारों  से  उत्पन्न  समस्या  को
 हिपक्षी  य  अथवा  क्षेत्रीय  आधार  पर  जा  सकता  है  क्योंकि  इन  हृथियारों  से  उत्पन्त  खतरों  का  '

 प्रभाव  सावंभोम  बेशनिकों  के  दल  की  अपीन  पर  पाकिस्तान  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  इस
 बारे  में  कोई  सुचना  नहों

 पंजाब  में  आतंकवादियों  का  पुलिस  को  हिरासत  से  भाग  लिरुलता

 2581.  थ्रो  बनवारी  लाल  पुरोहित  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  को  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  1990  के  महीने  में  पंजाब  में
 खतरनाक  आतंकवादी  पुलिस  को  हिरासत  से  भाग  निकाले

 यदि  तो  तस्संबंधों  ब्योरा  कया

 क्या  सरकार  ने  इसके  लिये  उत्तरदायों  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  कोई  कायंबाही  को  ओर

 येदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  कया  है  ?

 गृह  मंत्रासय  में  राज्य  संत्री  सुशेष  कारत  से  सूचना  एकत्र  को  जा
 रही  है  ओर  सभा  पटल  पर  रश्व  दी  जाएगी  ।

 पंजाब  में  सरकारी  काम-काज  में  पंजाबो  भाषा  का  प्रयोग

 2582.  स०  अतिन्दर  पल  सिंध  :  क्या  गह  मस्त्री  यह  बताने  को  करेंगे  कि  :

 (%)  कया  पंजाब  राजभाषा  के  अन्तगंत  पंजाब  सरकार  के  समी  विभागों
 में  सरकारी  काम-फ्ाज  में  पंजाबी  का  प्रयोग  किया  गया

 यदि  तो  इनके  कारण  हैं  भौर  सभी  विभागों  में  हस  अधिनियभ  बे  कार्याश्वित
 ने  किए  जाने  के  कया  क।रण  ओर

 उन  विभागों  का  विमाग-व्रार  प्रतिशत  कितना  है  जिसमें  राजभाषा  में  काम  किया  जाता

 गह  मस्तालय  में  राज्य  यन्त्री  सुबो  प  कानत  :  भौर  चंजाब  राजभाषा
 1967  के  पत्र।ब  सरकार  के  विभिन्न  विभागों  के  प्रशासनिक  कार्यों  में  पंजाबी

 भाषा  का  प्रयोग  विभिन्न  मात्राओं  में  किया  जा  रहा  सभी  विभागों  में  अब  तक  समस्त  काम-फाज

 0३04
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 सन  वन  +  न

 पंजाबी  भाषा  में  न  किए  जाने  का  मुरुय  कारण  पंजाबी  में  समुबित  दक्ष  भाशुलिपिकोय  सेवाओं  की
 कमी  रहा

 पंजाब  सरकार  के  पास  उपलब्ध  सूबता  के  अनुप्तर  निम्त  लिखित  विभागों  में  पंज!ओर  में

 किए  जा  रहे  कामकाज  का  प्रतिशत  उनके  सामने  दर्शावा  गया  :--

 विभाग  का  ताम  प्रतिक्नत

 पुलिस  85%

 उत्पाद  एवं  कराधान  68.8%

 स्वास्थ्य  73.3%

 सिंचाई  और  विद्युत  71.2%

 उद्योग  73.9%

 उपायुक्त  कार्यालय  80.8%

 लघु  बचत  40%

 ओद्योगिक  प्रशिक्षण  86.6%

 बन  83.4%

 लगर  योजना  69%

 जन-स्वा  स्थ्य  71.4%

 सहकारिता  74.6%

 अभियोजना  एवं  मुकदमा  67%

 रोजगार  80.8%

 कल्याण  759%

 साथ  एवं  नागरिक  आपूर्ति  82.2%

 शिक्षा  86.2%

 खजाना  82.8%

 जन-सम्पक  87.2%

 मत्स्य  पाश्षन  82.6%

 पशु-पालन  84.4%

 परिवहन  62.9%

 वंसाव  में  मारे  गए  ध्यक्षितों  के  परिवारों  को  अनुभ्रह  राशि  का  शुगतान

 2583.  स०  अतिन्वर  पाल  सिंध
 :

 झो  क्पाल  सिंह  :  क्या  गृह  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 —

 पंजान  में  मारे  गये  भ्यक्षितयों
 के

 कितने  मामलों  मे  उश्तके  परिवारों/अाश्रितों  को  अभी  तक

 प्रह  राशि|सहायता  देने  की  मंज्री  नहीं  दी  गयी  ओर

 एस्हें  भनुप्रह  रादि  कब  तक  दे  दो  जाएगी  ?

 गह  भंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सुथोध  कास्त  (  से  पंजाद  सरकार  से

 सूचना  मांगी  गई  है  ओर  प्राप्त  होते  ही सदन  के  पटल  पर  रख  दी  जायेगो

 दिल्लो  में  प्रदूथण-रोधो  उपाय

 ]
 2584.  भरी  आर०  एन०  राकेश  :

 ही  माणिकराब  होहत्या  गाबोत  :  का  जल-भूतल  परिवहन  मत्रो  यह  बताने  को  कृपा
 करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  राजधानी  में  प्रकार  के  वाहनों को  शुरू  को  गयो

 प्रदूषण  जांच  दिल्लो  परिवहन  निगम  को  बसों  पर  लाग्  नहीं  होती  भोर

 यदि  तो  इसके  कया  कारण

 लल-भूलल  परिवहन  मरत्रो  के०  पो०  उस्मी  :  जी  नहीं  |  परिवहन  निदेशालय
 दिल्ली  प्रशासम  बाहुनों  जिसमें  दिलों  परिवहन  निगम  को  बचें  भो  शामिल  प्रदूषण  मानकों  के

 अनुपालन  हैद्ु  जांच  करता  रहा

 प्रदन  नहीं

 बिभिस्त  संस्थानों  हारा  विदेक्षी  सहायता  का  बुरुपयोग

 2585.  क्री  के०  डो०  सुह्ताषपुरो  :

 प्रौ०  विश्षण  कुमार  भत्होत्रा  :

 लो  बलबंत  सजबर  :  कया  गृह  मंत्री  यह  बताने  को  करेंगे  कि  :

 देश  में  समाज  कल्याण  के  विभिन्न  कार्यक्रमों  को
 लागू  करने  के  लिए  विदेशी  सहायता

 प्राप्त  करमे  वाली  संल्थाओं  को  संख्या  कितनी

 क्या  सरकार  को  इड  संस्थाओं  द्वारा  विदेशी  सहायता  का  दुरप्रपयोग  किए  जाने  के  मामलों
 का  पता  लगा

 पदि  तो  तश्सम्बन्धो  ब्यौरा  कया  भौर

 विदेशी  सहायता  के  दुदायोग  को  रोकने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 गह  संजभालय  में  राज्य  संत्रो  सुधोध  कारत  :  विभिन्न  सामाजिक  कहयाण
 कार्यक्रमों  का  कार्यान्वित  करने  के  लिए  विवेशी  अभिदाय  प्राप्त  करने  हेतु  30-6-

 कैद  ्बिरि
 बु  30-6-90  तक  12734

 संस्थाभों  को  व्देक्षी  अभिवाय  1976  के  भम्तयं  त  दर्ज  किया  गया

 से
 विदेशी

 अ  विश्चित  घामिक  या  सामाजिक  कार्यक्रम
 करमे  वाले  ओर  विदेशी  अमिद्याय  प्राप्त  करते  व।दे  संस्याओं/संगठनों  को  निर्धारित  प्रारूप  में  और
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 आरा  नल्कक्ज

 नियत  भ्वधि  में  सचनाए  भेजना  अपेक्षित  उनसे  यह  भी  अपेक्षित  है  कि  ऐसे  विदेशी  अभिदाय

 केवल  एक  विदिष्ट  बेंक  एकाउष्ट  से  प्राप्त  करें  और  उचित  कप  से  चाटंड  एक।उपण्टेस्ट  द्वारा  सत्यापित
 लेखापरीक्षा  किया  हुआ  एकाउष्ट  अधिनियम  के  प्रावधानों  का  उल्लंघन  करने  वाल  चककर्ता
 संस्थाओं  के  विरद्ध  कारंवाई  बी  जाती  इस  तिथि  तक  27  संस्थाओं  पर  विदेशी  अभिवाय
 प्राप्त  करने  पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  गया  है  और  40  संस्थाओं  को  अधिनियम  के  अन्तर्गत  किसी  विदेशी
 अभिदाय  प्राप्त  करमे  से  पहले  पूर्व  अनुज्ञा  लेने  का  आदेश  दिया  गया  है  ।

 कबि  अ्रभिकों  को  रोजयार  पारंडो  प्तम्बन्धो  योजना

 ]

 2586.  क्री  रामेइबर  प्रसाद  :  कया  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  ने  कृषि  श्रमिकों  को  स्यूनतम  मजदूरी  सहित  पूरे  वर्ष  रोजगार  देता  अनिवाय॑

 बनाते  सम्बन्धी  कोई  योजमा  तेबार  को  ओर

 यदि  तो  तत्सग्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 कृषि  मम्त्रालय  में  ग्राजोज  विकास  विभाग  में  राज्य  मस्त्री  उपेज्  नाथ  :  (१)
 और  वित्त  मंत्रो  ने  ब्ष  1990-91  के  अपने  बजट  भाषण  में  घोषणा  को  है  कि  सूल  प्रस्त  क्षेत्रों
 भौर  देश  के  चनिस्दा  क्षेत्रों  में  प्रामोण  बेरोजमारो  की  मंभीर  समस्या  वाले  क्षेत्रों  के  लिए  एक

 रोजगार  गारम्टी  मोजना  शुरु  की  मोजमा  की  ध्योरे  तैयार  किए  जा  रहे

 12.00  मष्पानह

 अध्यक्ष  महोदय  :  खखना  जो  आप  बेठ  आपको  मौका  विजय  जी  आप  भो  बैठ

 जायें ।  आपका  नोटिस  आय

 अध्यक्ष  महोदय  ;  अपना  स्थान  ग्रहण  थयी  दिनेश  सिह  ।

 प्रो०  पो०  जे  ०  क्रिथत  :  मुझे  केवल  एक  मिनट  बस  कोलते  का  समय

 दीजिए  ।

 लध्यक्ष  भहोदय  :  श्री  ठुरियम  ।

 प्रो०  पो०  ले०  क्रियम  :  मुझे  बहा  ह॑  है  क  श्री  गुजराल  वापिस  आ  गये  हैं  और  यहां

 पर  उपस्थित  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  उम्होंने  भुके  लिखा  कि  बह  4  00  बजे  वक्तव्य

 )
 प्रो०  पी०  जे०  कुरिण्य  :  सारी  सभा  यह  जानना  चाहतो  है  कि  ''
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 अध्यक्ष  महोदय  :  कुरियन  श्री  गृजराल  4.00  बज  वबतब्य  अइए  श्री  विनेश  सिह  को
 सुनते  हैं  ।

 प्रौ०  पी०  ज े०  क्रियन  :  वह  यहां पर  उपस्थित

 अध्यक्ष  म्होरय  :  उन्होंने  मु  लिखित  रूप  में  सूचित  है  कि  वह  4.00  बजे  वषतथ्य

 श्र  श्री  दिनेश  सिह  बोलेंगे  ।

 को  दिमेश  सिह  :  अध्यक्ष  सोमवार  को  आपकी  अनुमति  से  मैंने  माननीय

 सूचमा  और  प्रसारण  मम्त्री  तथा  ससदीय  काय॑  मंत्री  के  विरुद्ध  विशेषाधिकार  का  मुहा  उठाया  था  तथा
 इस  सदन  में  यह  आध्वयासन  देने  के  बावजूद  कि  वह  इस  कार्यक्रम  में  बांट-छांट  नहीं  उनके  द्वारा

 ब'्यक्रम  मे  कॉट-छांट  बरने  के  विस्द्ध  मैंने  आपको  प्रस्तावका  नोटिस  भी
 दिया  है  |  उ'होंने  दरा  शब्द  पीछे  अपना  बच।व  करने  का  प्रयत्न  जिया  है  कि  कार्यक्रम  में  कांट-छांट

 नहीं  की  गई  बल्कि  इसका  सम्पादन  किया  गया  माननीय  सूचना  तथा  प्ररारण  मंत्री  को  इन  दोनों
 शब्दों  के  अं  जान  लेने  चाहिए  |  सम्पादन  का  अर्थ  है  वक्ता  लेखक  के  दाढबदों  में  कुछ  जोड़ना
 *ुथयवा  काटगा  त।कि  उन  दःब्दों  को  और  भी  प्रभावशाली  बनाया  जा  इसका  तात्पय॑  यहू  कदापि

 नहीं  कि  जो  बुछ  मंत्री  महोट्य  बो  असुविधाजनक  उसे  सारे  का  सारा  निकाल  दिया
 से  तात्पयं  यह  है  कि  जो  कुछ  मन्त्री  म्होदय  अथवा  सरकार  के  लिए  असुविधा  जनक  उसे  सारे  का
 सारा  निकाल  टिया  जाये  ।  जो  बातें  मैंने  बहीं  सौभाग्य  बंश  वर्तमान  सरकार  के  एक  माननोय  मन्री
 श्री  जाज॑  रेल  मंत्री,जो  कि  एक  कार्यक्रम  के  मुख्य-अतिथि  उन्होंने  भी  इन  बातों  का
 समर्थन  किया  है  और  मैं  उन्हें  एक  बात  के  लिए  बधाई  देना  चाहता  हूं  कि  उन्होंने  मंचਂ  कार्यक्रम
 तथा  समाचार  पन्नों  में  इतने  खुले  रूप  में  अपने  विचार  व्यक्त  उन्होंने  दाब्द  जाल  के  पीछे  आश्रय
 लेने  का  प्रयश्त  नहीं  किया  जंसा  कि  सूचना  तथा  प्रसारण  मन्त्री  जो  ने  करने  का  प्रयत्न  किया  इससे
 मेरे  मन  में  एक  और  सूचना  तथा  प्रसारण  मन्त्री  की  याद  आती  है  जिसका  चयन  कुस्यात  हिटलर  ने
 किया  और  उप  मन्त्री  ने  भी  तथा  सेंसरਂ  का  वही  कार्य  अजाम  दिया  जो  कि  हमारे
 माननीय  मन्त्री  महोदय  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  लोकतन्र  में  सेंसर  का  यह  कोई  तरीका

 अध्यक्ष  सहोदय  :  मैं  आपका  विद्यषाधिकार  प्रस्ताव  देख ूगा  तथा  तभी  निर्णय  लू

 क्षी  दिनेषा  सिह  :  मेरी  समस्या  यह  है  कि  भ्रो  उपनद्र  मेरे  मित्र  हैं  इसलिए  उनके  इस  कार्य  को
 ब्यक्षत  करने  के  लिए  मु  दाब्द  नहीं  मिल  रहे  हैं  !

 सथना  और  प्रसारण  सन्त्रो  तथा  संसदोय  का  मंत्री  पो८  :  हम  दोनों  का
 जापसे  में  एक  समझोता  है  जिसे  इनको  हर  रोज  समाचार  में  रखना  है

 श्री  दिनेश  सिह  :  जन  आलोचना  से  सरक।र  की  नीति  ओर  वास्तव  में  सरकार  की  नीतियों  को

 बचने  की  उनती  समस्या  मरी  सम  में  रही  है  और  इसीलिए  यह  काਂ  ढोंग  रचा  जा

 रहा  है  ।  अब  यह  रारकार  जिसमें  कि  श्री  पी०  उपेन्द्र  एक  विज्षिष्ट  मल्त्रो  हैं  रु  बृतन्त्र  अभिव्यक्ति  को  बात

 करतो  अप  इन्होंन  इलेकट्रोनिक  संच।र  माध्यमों  को  स्वतंत्रता  देने  के  लिए  विधेयक  प्रस्तुत  किथा  है

 परस्तु  अब  इससे  उनको  ईम।नदारी  पर  हांका  उत्पन्त  होने  लगी
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 नजजजन+ महोदय, मैं केवल निर्णय लेने में  आपकी

 मैं  केवल  निर्णय  लेने  में  आपकी  सहायता  कर  रहा  हूं  ।

 अध्यक्ष  सहोवय  :  सभा  का  समय  बचाइए  ।

 क्रो  दिनेश  सिह  :  मेरा  वास्तविक  मुद्रा  यह  है  कि  जब  श्री  जाअं  फर्नान्न्डीज  से  विशिष्ट
 रूप  से  यह  पूछा  गया  कि  क्या  वह  माननीय  मग्त्री  जो  के  इस  वक्तव्य  से  सहमत  हैं  कि  यह  नहीं
 बल्कि  तो  उन्होंने  बहा  मैं  ऐसा  नहीं  मानता  ।”  इसलिए  इस  सरकार  में  भी  एक
 साहसी  मन्त्री  है  ।

 क्री  राम  नाईक  :  पिछली  सरकार  में  ऐसे  मन्त्री  नहीं  थे  ।

 धगी  दिनेश  सिह  :  यह  मामला  किसी  राजनेतिक  दल  का  मामला  नहों  मैं  किसी  दल  की  भर
 से  यह  मुद्दा  नहीं  उटा  रहा  |  मैं  जो  मुद्दा  उठा  रहा  उसका  सम्बन्ध  गारे  सदन  में  हैं  कि  क्या  मंत्री
 इस  सदन  में  आकर  जानब॒मक  कर  मूठ  बोल  कर  इस  सदन  को  गुमराह  कर  सकते  हैं  अथवा  इस  धन  में
 कार्यवाही  इस  गरिमापूर्ण  वातावरण  में  चलेगी  जिसमें  मम्त्री  उत्तरदायित्व  को  भावना  से  बोलेंगे  ताकि
 उमके  द्वारा  दिए  गए  वषतब्यों  की  विष्वसनीयता  इस  सदन  में  ही  नहीं  बल्कि  सारी  दुनिया  में  अनो  रहे  ।
 परन्तु  हुम  जो  यहां  पर  देख  रहे  हैं  यह  फेवल  एक  ऐसा  नाटक  है  जिनसे  संसद  की  गरिमा  को  ठेस  पहुंचाई
 जा  रहौ  है  भोर  मंत्री  महोदय  बड़ी  लापरवाही  से  संसद  में  आकर  बड़ी  बहादुरो  से  बक्तथ्य  देते
 यह  जानते  हुए  भी  कि  बे  मुठ  बोल  रहे  यह  काम  दूरददांन  के  किसी  कलक॑  अथवा  आयोजक
 का  नहीं  है  जिसने  श्री  जाज  फर्नान्ह्रीज  के  वक्तश्य  में  से  कुछ  हटा  यह  जैसा  कि  श्री
 उपेन्द्र  ने  कहा  है  और  यह  जंसा  कि  हम  सबका  मानना  स्वयं  मन््त्रो  महोदय  द्वारा  श्री  जाज॑
 फर्नान्डीज  की  आरपति  के  बावजूद  जानबूक  कर  किया  गया  ।  उनका  यह  कहना  है  कि  वहु  इस  पर
 विरोध  करते  रहे  कि  उतके  वक्तव्य  का  कोई  हिस्सा  भी  न  जाये  फिर  भी  मंत्री  महोदय  इस  सदस
 में  आकर  शब्द  जाल  के  द्वारा  सदन  के  भ्रमित  करने  की  जचेध्टा  कर  रहे  मैं  केवल  आपकी  सहायता
 कर  रहा  हू  ।  अगर  आप  चाहेँ  तो  हम  इस  मुह  पर  सभा  में  चर्चा  करवा  सकते  परन्तु  यह  ज्यावा
 आसान  रहेगा  कि  आप  इस  मु  को  तुरस्त  समितिਂ  के  सपुर्द  कर  दें  त।कि  इस  विषय  में
 वहां  पर  चर्चा  हो  सके  ।

 अध्यक्ष  महोदय  श्री  जनादेन  पुजारी  का  विद्ेषाधिकार  प्रस्ताव  का  नोटिश्  भी  मुझे  मिला
 मैंने  आपको  बताया  है  कि  ये  नोटिस  मेरे  विचाराधीन  परन्तु  भाप  अपनी  ब।त  कह  सकते  है  ।

 झो  जनादंन  पुआरो  यह  एक  बहुत  ही  गम्मीर  संचार  माध्यमों  के
 साथ-साथ  सारे  देदा  का  इघान  इसने  अपनी  ओर  अआक्रष्ट  किया  यह  एक  ऐसा  मामला  है  लिस  में
 माननोय  मंत्रीजी  ने  स्पष्ट  कहा  है  कि  वह  दूसरे  सदन  में  दिए  गए  अपने  वक्तव्य  पर  अब  भी  अड्िंग  हैं  भौर

 यह  कि  उम्होंने  कार्यक्रम  का  संपादन  किया  है  न  कि  यही  उन्होंने  दूसरे  सदन  में  कहा  था  ओर

 यही  उन्होंने  यहां  पर  कहा  है  का  अर्थ  कया  अआवसफोड्ड  दाब्दक्ष  के  अमुभार
 का  अथं  पदाधिकारो  जिसे  पत्र  फिल्मों  को  जांच  तथा  उन्हें  विलोप  करने  का

 अधिकार  प्राप्त  हो  ।”  विलोप  करने  की  शक्ति  ही  की  मूल  भावता  रम्होंने  आनबूकफर
 कार्यक्रम  के  कुछ  ऐसे  हिस्सों  को  हटाया  तथा  दिखाया  है  जो  सरकार  के  लिए  असुविधाजमक  थे  उनके  अपने

 एक  सहयोगी  ने  उन्हें  बंगलोर  से  टं  लिफोन  पर  यह  उपेन्द्र  कृपया  यह  सुनिश्चित  कीजिए

 गा
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 कि  सारा  कार्यक्रम  बिना  किसी  कॉट-छांट  अथवा  बिना  कुछ  प्रस्तुत  किया  जाना  काहिए  ।
 मैंने

 जो  कहा  उसके  परिणाप  का  मैं  सामना  करूंगा  तथा  उस  पर  आडिग  मैं  सब  कुछ  संभाल

 इतना  ही  अपने  सहयोगियों  के  साथ  चर्चा  के  दौरान  जैसे  कि  इंडियन  ऐक्सप्रंसਂ  मे

 बाज  प्रकाशित  उनके  साक्षात्कार  जिसे  उन्होंने

 अध्यक्ष  महोबक  :  कृपया  समाप्त  कीजिए  ।  में  नहीं  चाहता  कि  आप  हस  मामले  के  गुण  दोष

 पर  के  शाब्दिक  जयं  को  उद्धत  करने  का  कोई  लाभ  नहीं  है  ।

 करो  जनादन  पुजारो  :  रेल  मन्त्री  महोदय  अपने  सहयोगी  से  वास्तविक  तथा  ईमानदारी  पूर्ण
 तरीके  कार्यक्रम  प्रस्तुत  करने  का  आग्रह  कर  रहे  है  जबकि  सूचना  तथा  प्रसारण

 शब्दों  को  छिपा  रहे  हैं  हटा  रहे  हैं  ।  वह  कुछ  तथ्यों  के  छिपा  तथा  हटा  रहे
 नि  डर  शव  ण्ञ  ख

 अध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  अपनी  बात  समाप्त  मैंने  आपको  बताया  है  कि  आपका
 विशेषाधिकार  का  प्रस्ताव  मेरे  विधार।धीन  मैं  नहीं  चाहता  कि  भाप  इस  मामले  के  गुण  दोषों  में

 बापने  इसका  जिक्र  किया  है  |

 क्री  जनादग  पुख्लारो  :  अब  आप  को  यह  निण्ंय  करना  है  कि  यह  विद्वषाधिक।र  का  मामला  है
 या  नहीं  ।

 लण्यक्ष  महीदप  :  यही  तो  मैं  कह  रहा  मैं  इस  मुह  पर  कोई  पूर्व  निर्णय  नहीं  देना

 क्री  जनाइंग  पुजारो  :  विद्प|घिकार  प्रस्ताव  का  नोटिस  पहले  ही  दिया  जा  च्रका  आज
 ऐक्सप्रेसਂ  में  प्रकाशित  रिपोर्ट  को  देखने  के  पद्चात  पैंने  भी  अपना  नोटिस  दिया  है  ।  अब

 आपके  पास  सूचना  एकत्रित  करने  के  लिए  पर्याप्त  समय  था  मेरे  सहयोगी  श्री  दिनेश  सिह  ने  भी  नोटिस
 दिया  हम  एक  सम्बन्ध  में  अभी  आपका  निर्णय  प्राप्त  करना  चाहते

 अध्यक्ष  भह्दीदय  :  अब  श्री  लाल  कृष्ण  आडवाणी  बोलेंगे  ।

 करी  लाल  कृष्ण  प्राइ्वाणो  :  जहां  तक  मंच  प्रसंग  का  सम्बम्ध  यह
 भरक्षणीय  महोदय  मैं  अ।पका  ध्यान  इस  बात  को  ओर  दिलाना  चाहता  हूं  कि  प्रक्रिया  संबंधी
 लिथम  के  तियम  222  के  जो  कि  विद्पाधिकार  से  गम्बन्धित  आपको  यह  निर्णय  सेना  है  कि
 ब्षया  इस  मामते  को  उठ!ने  की  अनुमति  सम्बद्ध  सदस्य  को  मिलनी  चाहिए  अथवा  नहीं  |  यह  इस  सदन
 में  होता  भा  रहा  और  मैं  इसे  देखता  आ  रहां  हूं  कि  इससे  पहले  कि  आप  यहू  निणंय  ले  कि  क्या
 प्रस्लावित  मामले  में  अनुमति  देने  का  कोई  प्रत्यक्ष  कारण  मामले  को  सदन  में  उठाया  जाता  भौर
 सभी  तरह  की  बातें  कही  जातो  हैं  तथा  थर्चा  चलती  रहती  है  जो  ६  मेरी  विनम्र  राय  के  अनुसार
 प्रक्रिया  संबंधी  नियमों  के  विप  हसलिए  मेरा  विचार  यह  है  कि  यहां  पर  दो  नोटिस  दिए  गए

 दोनों  ही  सदस्य  पिछसे  दो-तीन  दिनों  में  कई  बार  बोल  चुके
 ः

 बहु  भाप  पर  है  कि  आप  संबंधित  मन  श्री  से  एक  स्पष्टीकरण  हें  और  यह  निर्णय  कर  कि  क्या

 अनुमति  देगी  चाहिए।अगर  अनुमति  दी  जाती  तो  हमें  भी  इस  बारे  में  काफी  बातें  कहनी  है  ।  हम
 अवसर  भाने  वि  हे  हमें भी इस  बारे
 अवसर  भाने  पर  कहेंगे  किस्तु  इस  प्रकार  कभी  अनियमित  तरीके  से  नद्टीं  कि  कोई  भौ  उठ  कर
 अपनी  बात  कह  रहा  है|  मैं  संक्ष  प  में  गही  कहता  हूं  ।
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 भो  बसम्त  साठे  भापका  निर्णय  क्या  है  ?  मैं  व्यवस्था  का  प्रश्न  उतना  चाहता
 हूँ  ।

 अध्यक्ष  महोदय  व्यवस्था  यह  है  कि  नोटिस  मेरे  विचाराधीन  है  ।

 अध्यक्ष  महोवय
 :  मेरा  निर्णय  यह  हैं  कि  यह  मेरे  विचाराधोत  आपका  व्यवस्था  का  ऋण

 क्या

 श्री  बसंत  साठ  :  अभी-अभी  माननीय  श्री  आडव।णों  ने  आपका  नियम  222  को  लोर
 आक्ृष्ट  किया  ।

 अध्यक्ष  महोव॒प  :  श्री  आडवाणी  ने  इसका  उद्धरण  दिया  था  ।

 )

 थी  बसंत  साठे  :  यह  तथ्य  कि  एक  दिन  आपने  श्री  विनेश  लतिहु  को  यह  कहने  की

 मनुमति  दी  थी  कि  विद्येषाधिकार  प्रस्ताव  मे  जया  है  ।  कृपपा  नियम  222  कृपया
 नियम  पुस्तिका

 अपने  पास  रवख्थिए  ।  नियम  222  कहता

 भी  अष्पक्ष  की  भ्रनुमति  कोई  ऐसा  प्रहत  उठा  सकेगा  जिसमें  या  तो  क्िश्ी
 सदस्य  या  सभा  के  या  उसको  किसी  समिति  के  विशेषाधिकार  का  भंग  अम्तग्र ह्त
 हो  ।'

 जिस  क्षण  आपने  माननीय  श्री  दिनेश  सिंह  को  इस्ने  सदन  में  रखने  की  अनुमति
 तभी  इस  मामले  को  सदन  में  उठाने  के  लिए  आपकी  अनुमति  मिल  गई  थी  ।

 अध्यक्ष  महोबय  :  श्री  आप  यह  मुझ  पर  छोड़  दीजिए  ।

 भ्रो  बसंत  साठे  :  अपने  ही  चैम्वर  में  आपने  पहले  से  ही  कह  दिया  होता  कि  आप।इसे
 नहीं  उठा  सकते  |  आप  इस  प्रकार  कह  सकते  थे  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसमें  व्यवस्था  का  कोई  प्रश्न  नहीं  है  ।

 रो  बसंत  साठे  :  इसमें  व्यवस्था  का  प्रदन  व्यवस्था  का  प्रदन  यह  है  कि
 अब  चार  दिन  बोत  चुके  इससे  अधिक  कुछ  नहीं  चाहिए  भार  दिन  बीत  चुढ़े
 आपको  सदन  को  बताता  पड़ेगा  ।  आप  हमें  कह  सकते  अनुमति  को  अस्वोकार  करता

 मैं  ब्रा  नहीं  मानू

 प्रध्मक्ष  महोदय  :  यह  क्या  है  ?  आप  अध्यक्ष  को  इस  प्रकार  या  उस  प्रकार  कहने  के  लिए  मजबूर
 नहीं  कर  सकते  ।

 क्रो  बसंत  साठे  :  अब  ओरबया  प्रमाण  चाहिए  ?  जिस  मंत्री  साथी  ने  वक्तव्य  दिया

 शे  हां
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 श्री  हाठे  इसमें  कोई  व्यवस्था  का  प्रएन  नहीं  यह  मेरे  विच्वाराधीन  है  ।

 मैं  निर्णय  दू  गा  ।

 न  नीम  नल  705

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  अपना  विनिर्णय

 थी  बसंत  साठे  :  कब  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  मैं  नहीं  कह  सकता  ।  मैं  अपना  निर्णय  यह  मेरे  विचाराधीन

 )

 प्रो  बसंत  साठे  :  क्या  हम  इस  सदन  को  अपनी  मर्जी  से  चलाने  जा  रहे  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  मुझसे  बंम्बर  में  मिल  सकते

 क्री  बसंत  साठे  :  हम  आपसे  मिल  चुके  हैं  ।

 अध्यक्ष  लहोदय  ;  मुझे  प्रक्रिया  का  पालन  करना  होगा  ।  आप  यह  जानते  हैं  ।  मैं  तरकाल  कुछ
 नहीं कह

 भरी  बसंत  साठ  :  जो  ।

 इससे  ज्यादा  इम्फामंशन  आपको  क्या  चाहिए  ?

 प्रष्यक्ष  महोदय  :  श्री  इप्रया  अपना  स्थान  ग्रहण  कोजिए  |  मैं  आपको  अनुमति  नहीं  दे
 रहा  ।

 ]
 थी  सदन  लाल  खुराना  अध्यक्ष  दिल्ली  के  अन्दर  **

 हाष्यक्ष  जुराना  बहुत  संक्षिप्त  में  भपनी  बात  कह  समाप्त  करनी
 करो  मदन  लाल  ख्राना  :  अध्यक्ष  बिल्कुल  संक्ष  प  में  बोलू  गा  ।

 अध्यक्ष  दिल्ली  के  अन्दर  आल  इंडिया  इंस्टीट्यूट  भाफ  मेडीकल  साइंसेस  दो  सप्ताह
 से  ज्यादा  समय  वहां  के

 कम  बारियों  ने अनिदियतकालीन  हड़ताल  की  हुई  है  जिसके  कारण  कई
 रोगियों  का  इलाज  नहों  हो  पा  रहा  है  ओर  जिस  तरह  से  उस  हड़ताल  को  क्रदा  करने  के  दिल्ली
 पुलिस  का  इस्तेमाल  किया  जा  रहा  वह  निरदनीय  है  ।

 1  कि अध्यक्ष  मैं  यह्  कहना  चाहूंगा--जहूं  तक  उनको  मांगों  का  सवाल  उतके  बआरे  में
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 एक्शन  कमेटी  को  केन्द्रीय  मंत्री  की  अध्यक्षता  में  बंठक  हुई  थी  और  उसने  स्वीकार  कर  मैं
 चाहूगा  कि  उसके  अनुसार  काम  सरकार  का  यह  कि  हम  इस  हड़ताल  को  क्रश्  कर
 ठीक  नहीं  किसी  भी  हड़ताल  को  क्रश  करना  हित  में  नहीं  होगा  ।  हमेशा  के  लिए  मन  में  एक  कु  ठा
 बेठ  जहर  भर  जाएगा  ।  मैं  दो  निवेदन  करना  चाहता  एक  तो  प्रधानमंत्री  इसमें  इन्टरवीन
 करें  ओर  सम्बन्धित  मंत्रालय  से  बात  करके  इस  हृड़ताल  का  सममोता  कराएं  और  होम  मिनिस्टर
 से  कहना  चाहता  हूं  कि  दिल्ली  पु  लिस  को  समझा  लें  कि  वे  हड़ताल  को  क्रश  न  करें  ।

 एएए  या  जया य छा  कारक

 भ्रो  हरोश  राबत  :  यह  बड़ा  गम्भीर  मामला  लोगों  को  नोटिस  दे  दिए  गए
 उनको  निकाल  दिया  गया  मैंने  ऐडजोनमैंट  मोशन  दिपा  श्री  खुराना  उसको  सपोर्ट

 प्रो  लाल  कष्ण  आडवाणो  :  अध्यक्ष  यह  एक  स्ट्राईक  का  ही  सवाल  नहीं  आल  इंडिया

 इंस्टीट्यूट  ज॑ंसी  एक  प्रीमियर  आगेनाईजेशन  के  भविष्य  का  भी  सवाल  ऐसा  कोई  संस्थान  देश  भर

 में  नहीं  नई  दिल्ली  क्षेत्र  में  स्थित  यह  संस्यान  एक  स्ट्राईक  फे  जिस  स्ट्राईक  के  मुह  इतने

 छोटे  वह  स्ट्राईक  करने  वालों  ने  उचित  किया  कि  नहीं  किया  इस  बहूस  में  जाए  बिना  मैं  इतनी  बात

 कहता  चाहूँगा  किदो  प्रमुख  मांगे  1984  में  एक  कंडर  रिध्यू  हुआ  था  जिसमें  कुछकमंचारो  रह  गए
 उनकी  मांग  है  कि  जो  कमंचारी  रह  गए  थे  उनको  भी  कंडर  रिव्यू  मिलना  डाक्टर  टंडन

 की  अध्यक्षता  में  एक  समिति  बनो  उम्र  प्रमिति  ने  सिफारिश  की  उनकी  मांग  है  कि  वे

 सिफारिशों  कार्यान्वित  मैं  मान  सकता  हूं  कि  यदि  समिति  की  सिफारिश  कार्यान्वित  होती  हैं  तो

 ज्वाइंट  काऊ  सिल्म  भी  उसमें  हृत्तक्षेप  होता  उसका  परिणाम  दूसरों  पर  होता  उसको  छोड़ते
 के  लिए  तैयार  हैं  और  अगर  कंडर  रिज्यू  का  ही  मामला  मान  लिया  जाए  कि  बाकी  करमंकारियों  को

 दे  दिया  तो  मैं  समझता  हूं  कि  हड़ताल  समाप्त  हो  सकती  मैंने  दो  तीन  बार

 मंत्री  जो  से  निवेदन  किया  वित  मत्री  से  निवेदन  स्वास्थ्य  मंत्री  से  निवेदन  किया

 साबंजनिक  छूप  से  मैं  पहली  बर  बोल  रह  हूं  क्योंकि  मु्े  लगता  है  कि  छोटे  से  वित्तीय  एमाउम्ट  के
 पांच  लाख  या  19  लाख  के  इतनी  छोटी  सी  राशि  के  कारण  इतने  वड़े  संस्थान  का

 सत्यानाश  हो  वह  समाप्त  हो  यह  उचित  बात  नहीं  है  ।  मैं  इसलिए  साबंजनिक  कप  से

 सरकार  से  प्राथंना  करता  हूं  कि  स्ट्राईक  को  जल्द  से  जल्द  समाप्त  कराने  का  कोई  तरीका

 जिस  प्रकार  से  पेरे  साथी  ने  कहा  कि  स्ट्राईक  को  तोड़ने  के  लिए  और  उन  पर  अत्यावार  पुलिस
 ज्यादती  करना  सवंथा  अनुचित

 ]

 करी  सोमनाथ  चढटर्ओो  :  हम  भी  उतका  समर्थ त  करते  हैं  ।  हम  चाहत ेहैं  कि  सरकार

 तुरन्त  वर्ता  शुरू  करे  ओर  इस  मामले  को  सुलकाए  ।

 मो  हरोप्न  रावत  :  केवल  5  लाख  70  हजार  छपयों  के  लिए  सरकार  सारे  लोगों  को  अधुविधा

 में  डाल  रही  इस  मामले  में  केवल  सर#।र  को  छोड़कर  सारा  सदन  एकमत  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  सदन  की  राय  को  कंबिनेट  के  सारे  मंत्री  सुन  रहे
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 भी  सवन  लाल  खरासा  ;  सरकार  को  आप  निदेश  दौजिए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  सारा  हाउस  कह  रहा  हैं  मैं  बया  कहूं  ।  ऐसे  महस्वपूर्ण  संस्थान  में  जब  लगातार
 हड़ताल चल  रही  है  तो  की  राय  को  सरकार  समझकर  इसके  बारे  में

 तुरम्त  समाधान  करने  की
 कोशिश  करेगी  ।

 थरी  हरि  केवल  प्रभाव  :  मैं  आपकी  आज्ञा  से  सदन  के  सम्मानित  सदस्पों  के  बीच
 में  यह  कहना  चाहता  हैं  कि  1913  से  अप्र  जो  द्वारा  स्थापित  दिल्ली  में  एक  जिमखाना  क्लब  उस
 जिमख्ाना  क्लब  में  अब  तक  उसकी  जो  नियमावली  प्रक्रिया  है  उसमें  भारतीय  वेशभूषा  में  जिमश्लाना
 बलय  में  कोई  प्रवेश  नहीं  कर  मैंने  इस  सिलसिले  में  मई  के  महीने  में  प्रधानमंत्री  जी  को  एक
 पन्रन  लिखा  था  कि  भारतीय  वेदमृषा  के  तहत  जिमखाना  क्लब  में  प्रवेश  पर  तो  वर्जित  काम्न  उस
 पर  आप  विजार  करें  ओर  हसको  राष्ट्रीय  उद्योग  घोषित  करने  का  काम  कर  ।  मानतीय  प्रधानमंत्री  जो
 ते  मेरे  पत्र  के  उत्तर  में  लिखा  कि  मैं  हमको  जांच  करवा  रहा  हैं  और  इसको  दिश्ववा  रहा  20
 तारीख  को  मैं  उनसे  इस  सम्बन्ध  में  पिला  और  मिलने  के  बाद  पुनः  उनसे  कहा  कि  आपने  मेरे  पत्र  के
 उत्तर  में  कहा  था  कि  मैं  इसे  दिश्ववा  रहा  हूँ  ती  उसको  अभी  तक  दिख्ववाया  क्यों  नहीं  ?  अब  मैंने  उन्हें
 बताया  कि  भारतोय  बेशम॒षा  में  जिमश्लाना  क्लब  में  कोई  जा  नहीं  सकता  है  तो  उन्होंते  इस  पर  भाधइत्तय
 व्यक्त  उन्होंने  मुझसे  पूछा  कि  जिमल।ना  क्लब  कहां  पर  है  ?  मैंने  कहा  कि  यह  दिल्लो  में
 अगर  आपने  23  तारोश्व  के  चार  बजे  तक  हमको  इस  बारे  में  कुछ  नहीं  बताया  तो  हम  पांच  बजे  अपने
 साथियों  के  साथ  भारतीय  वेशमृषा  में  जिमवाना  अलब  में  प्रवेश  मैं  आपकी  आश्ासे  इस  चीज
 का  यहाँ  जिक्र  कर  रहा  मेरा  अनुरोध  है  कि  '  '

 बध्यक्ष  महोदय  :  आपका  हो  आप  बेठ  जायें  !

 भ्री  हरि  केवल  प्रसाद  :  मेरा  अनुरोध  है  कि  जिमखाना  क्लब  को  1987  के  सर्वोच्च  न्यायालय
 के  फेसले  के  अनुसार  राष्ट्रीय  उधोग  घोषित  किया  जाये  ।

 प्रो०  प्रेत  क्पभार  धमाल  :  अध्यक्ष  मैं  सारे  सदन  का  यान  ओर  इस
 सरकार  का  ध्यान  समाज  के  उप्त  वर्ग  की  ओर  दिला।ना  चाहुता  हुं  जो  कल  बोट  क्लब  पर  विकलांग
 लोग  यानी  कि  लंगड़  और  बहरे  लोग  भारी  वर्षा  में  वहा  रेली  कर  रहे  अगर  समाज
 का  ओर  दूसरा  कोई  वर्ग  होता  तो  वहू  छायद  इतनी  भारी  वर्षा  में  वहां  क्षड़ा  न  रहता  ।  कल  श्रीमती

 सुभाषिनी  श्री  गिरघारी  लाल  भागंव  भोर  श्री  यदुनाथ  पाण्डेय  वहां  गये  तो  भारी  वर्षा  परे  बह
 रली  कर  रहे  ये  |  वह  मांग  कर  रहे  थे  कि  सरकार  उनकी  समस्याओं  की  ओर  धपान  दे  ।  उनके  मन  में
 ऐसी  बिन््ता  व्याप्त  हो  गई  है  कि  जिस  प्रकार  प्रधानमंत्री  आरक्षण  बढ़ा  रहे  हैं  अगर  वह  50  परसेंट  से
 ऊपर  हो  गई  तो  समाज  का  वह  विः्लांग  अंग  जिस  पर  समाज  का  दोष  है  प्रकति  का  भी  बह
 आरक्षण  सुविधा  से  वंचित  हो  जायेगा  |  हमारे  कल्याण  मंत्री  जी  ने  आहवासन  दिया  था  राज्य  सश्ना  में
 कि  मानसून  अधिवेशन  में  एक  विधेयक  लाया  प्रधानमंत्री  जी  का  भी  उनके  पास  भाष्वासम

 29-7-90  को  प्रधानमंत्री  जी  मे  कहा  या  कि  वह  इस  सम्बन्ध  में  एक  विधेयक  लायेंगे  ।  मेरा
 अनुरोध  है  कि  सरकार  उनकी  समस्याओं  को  हल  करने  के  लिए  कोई  कदम  उठाये  ।

 श्रोमती  सुभाषिनों  अलो  :  अध्यक्ष  जंसा  कि  मेरे  सायो  ने  मैं  आ्रापके
 माध्यम  से  उसमें  एक  बात  जरूर  जोड़ना  चाह्ृगी  ताकि  सब  लोग  यह  समझ  सके  कि  कितना  बड़ा
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 a न्  लोग  य  न्उद"ननसात  जो दृष्टिहीन लोग हैं, जो  _  wee

 अन्याय  उनके  साथ  हो  रहा  है  |  सारे  देश  के  जो  विकलांग  लोग  जो  दृष्टिहीन  लोग  जो  अन्धर

 अगर  उनको  किसी  इस्तहान  के  लिए  ज॑  से  कि  आई०  ए०  एस०  की  परोक्षा  में  बुलाया  जाता  है  भर

 रोल  नम्बर  भी  दे  दिया  जाता  जब  वह  इम्तह।न  देने  जाते  हैं  तो  उनको  परीक्षा  हाल  से  भगा  दिया

 जाता  कि हम  जलील  करके  और  यह  कह  कि  आपको  यहां  इम्तहान  ढेने  का  अधिकार  नहीं  उन्होंने  मांग

 की  कि  हम  बेले  में  दस्तहान  दे  सकते  है  ले  किन  उनकी  यह  मांग  भी  नहीं  मानी  गई  इस  तरह  का

 अन्याय  आज  उनके  साथ  हो  रहा

 अध्यक्ष  महोदय  :  ठीक  अब  आप  घंठ

 श्रोम्ती  सभाषिनों  अली  :  मैं  चाहती  हूं  कि  पूरा  सदन  सक्षत  से  सख्त  दाढदों  में  इसका  छ्ंडन

 इसकी  निन्दा  करे  ।  उनकी  जो  परेश।नियां  $  उनपर  हमारो  सरकार  जल्द  से  जल्द  ध्यान  देने  की  क्पा
 करे  ।

 शाध्यक्ष  भहोदय  :  आः  बंठ  जायें  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  बेठ  जायें  ।  आप  सब  खड़े  हो  इस  तरह  नहीं  करना  जब

 भापका  जो  तब  व्ाडा  हो  जाना  ठीक  नही  है  ।

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  अ!प  बेठ  जायें  ।  मैं  आपको  बुलाऊगा  ।

 प्रो०  विनय  कमार  मह्होत्रा  :  माननीय  अष्पक्ष  दिल्ली  के  एक  थाने  में  एक
 निर्दोष  आदमी  की  कल  पुलिस  द्वारा  हत्या  कर  दी  गई  ओर  उप्र  हत्या  के  सम्बन्ध  में  पुलिम  ने  खुद  कहा
 है  कि  वह  निर्दोष  हपने  उसे  पकड़ा  नहीं  वह  खद  थाने  में  रहने  के  लिए  आ  गया  ।  कोई
 आदमी  खुद  थाने  में  रहने  के  लिए  क्यों  पुलिस  द्वारा  उसकी  वहां  पर  जिस  प्रकार  से

 हत्या  हुई  उससे  अ।ज  वहां  पर  सारा  इनाका  बन्द  है  ओर  लोग  उसके  शव  को  लेकर  हजारों  की  संक्षपा
 में  बहां  पर  बंठ  हुए  उप्तकी  इन्क्त्रायरी  सो०  बी०  भई०  से  कराई  पुलिस  के  वहां  जो
 अधिकारी  उनकोतुरन््त  निलस्बित  तिया  जाए  और  मृतक  के  परिवार  वालों  को  मुआवजा  दिया

 मैं  चाहता  गह  मंत्री  जी  उनसे  कहें  कि  वहू  इसके  कारण  इससे  दिल्ली  के
 थानों  में  जो  लोग  मर  रहे  उसके  कारण  से  पुलिस  लेलगाम  हो  गई  है  ओर  वलगाम  होने  अगर
 होम  मिनिस्टर  उसको  चंक  नहीं  करेंगे  ओर  थाने  में  इस  प्रकार  की  हत्याएं  होंगी  तो  कंसे  आप
 कम  से  उनसे  कहें  कि  उगके  बारे  में  स्थिति  वह  बत!पे  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  बेंठ  मैं  आा  रहा  कालफा  दास  एक  मिनट  में  समाप्त
 फरिये  आप  ।

 थो  कालका  दास  :  मध्यक्ष  कन  दिल्ली  में  वर्षासे  4  बच  मेरे  क्षेत्र  में  जहां

 मुले  बिसरे  गरीब  कलाकार  रहते  जिमको  कठपुतली  फालोनी  कहते  उसमें  वर्षा  स ेदीवार  गिरने
 के  ५रण  तीन  गरीब  लोगों  की  मृत्यु  हो

 5  लोग  गम्भीर  रूप  से  जरूमी  हो  गय  जिनकी  कंडीशन
 बहुत  खराब  बतायी  जाती  इस  दीवार  के  साथ  जो  चार  फीट  ऊची  पटरी  वर्धा  हो  जाने  ये
 वह  भी  गिर  गयी  ।  अभी  एक  डेढ़  साल  पहले  ही  यह  बनी  थी  ।  यह  दीवार  स्पेमिफिकेशन  के  मुताबिक
 मेटीरियल  न  लगने  के  कारण  और  सीमेंट  कम  लगने  के  कारण  थोड़ी-सी  वर्षा  में  हो  गिर
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 सरकार के  गलत काम  करने  के  कारण  तो  एक  तो  इसको  होनी  चाहिए  ।  इस  दीवार  जिसके
 गिरने  से  तीन  लोगो ंवी  मध्य ुहो  ठकेदार,इंजीनियर  और  उस  समय  के  निगम  तोनों  ने
 मिलकर  ऐशभी  दीवार  बनवा।यी  कि  उसके  साथ  की  पटरी  भी  गिर  गयी  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  हसकी  जांच
 करायी  जाये  और  जो  मर  गये  हैं  उनको  एक-एक  लाख  जो  सरकार  की  नीति  गरीब  लोगों
 को  एक-एक  लाख  रुपया  दिया  जाये  और  जो  जक्मी  हुए  हैं  उनको  30-30  हजार  रपये  दिए  जायें  और
 इसकी  जांच  कराकर  जो  लोग  दोधी  उनको  दण्ड  दिया

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  बैठ  जायें  ।  आप  रिपीट  क्यों  कर  रहे  हैं  ?

 )

 रो  सय्य  मारायण  यावव  :  अध्यक्ष  आप  समाजवादी  हैं  ओर  भापसे  इस  देश

 प्ें  गरोब  लौगों  को  ज्यादा  उम्मीदें  बल  दिल्नी  में  अति  वर्षा  होने  से  8  लोग  मलने  के  नीच  दब
 जिनमें  से  तीन  की  स्पाट  पर  मृत्यु  हो  गयी  और  5  आदमी  डः०  राम  मनोहर  लोहिया  हास्पिटल  में

 इलाज  करा  २हे  सरवार  की  ओर  से  इस  सम्बन्ध  में  अभी  तक  कोई  व्यवस्थ  नहीं  की  गयी  है  ।  मैं

 यह  पूछना  चाहता  जब  हिन्दुस्तान  में  और  जगह'*ਂ  सारे  मजदूर  बिहार  के  हैं
 भौर  उस  प्राग्त  के  लोगों  के साथ  इस  तरह  की  चटना  घटती  है  तो  सरपार  मुभावजा  देने  का  काम

 करती  है  |  मैं  सरबार  से  मांग  वरता  हूं  कि  प्रत्येक  मृतक  परिवार  को  एक-एक  लाख  रुपया  मुआवजा
 दे  और  उनका  शीघ्र  धर  बनाने  की  व्यवस्था  करै  **

 शक्रष्यक्ष  महोबय  :  आप  बेट  हो

 करी  सूं  नारायण  यावथ  :  आप  बोलने  ही  नहीं  देते  हैं  ।  5  ब्यगित  घायल  जिनमें  बच्चे  भो
 उन्हें  भी  अनुदान  दें  और  सरकार  शीघ्र  इसको  व्यवस्था  करे  ।

 भरी  हरोझ  र'बत  :  अध्यक्ष  पिठले  तीन  बार  की  बारिश  मेंਂ

 अध्यक्ष  महोदय  2  आप  बेठ  जायें  ।  जब  एक  माननीय  सदस्य  को  बलाया  है  तो  आप  को  सुनना
 चाहिए  |  यह  कोई  तरीका  नहीं  आप  बेठ

 क्रो  हरोद्द  राबत  :  अध्यक्ष  पिछले  तीन  बार  की  बारिश  में  उत्तर  प्रदेश  कौ  दो  नदियों
 में  जिनमें  एक  राम  गंगा  है  और  दूमरी  कोसी  है  और  गंगा  नदी  के  कुछ  भागों  में  भयंकर  बाढ़  आयी
 उस  बाढ़  के  कारण  उत्तर  प्रदेश  के  रामपुर  के  कुछ  हिस्सों  और  नंतीताल
 के  कुछ  हिस्सों  में  भयंकर  बाढ़  से  तबाही  हुई  उत्तर  प्रदेश  का  कछ  पबंतीय  इलाका  जहां  उसी
 समय  में  भयंकर  भु-स्खलन  हुआ  है  और  उस  वारण  भी  बहुत  बड़ा  नुकसान  हुआ  है|  *'

 नीलकंठ  के  क्षेत्र  गढ़वाल  में  भयं+र  तबाही  हुई  है  ओर  वाई  यात्री  मारे  गए  हैं  ।  लेकिन  अभी
 केन्द्रीय  सरकार  ने  क)ई  मदद  इस  म।मले  में  उत्तर  प्रदेश  को  नहीं  दी  है  और  न  उसका  अध्ययन  करने  के
 लिए  कोई  टीम  भी  गयो  है  ।  आज  हालत  काफी  खराब  हो  गयी  पीलीभीत  के  के  नेनीताल
 के  इलाके  में  और  रामपुर  के  इलाके  में  महामारी  फनी  हुई  दर्जनों  बच्चे  महा|मारी  क ेकारण  मर

 गए  हैं  ।  मैं  समझ  हु  कि  बरे  नी  के  जो  सांसद  हैं  और  पीली  भीत  के  जो  सांसद  बेभी  मेरो  बात  की
 ताईद  '  **
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 अध्यक्ष  बहोदव  :  सूये  नारायण  जी  आप  बैठ  जायें  ।

 श्री  हरीश  अध्यक्ष  आप  कृपया  उन्हें  कंट्रोल  कीजिए  *'
 भयंकर

 बाढ़  के  कारण  उत्तर  प्रदेश  के  पव॑तीय  इलाकों  में  भी  जमीन  के  सरवने  से  बहुत  बड़ा  नुकसान हुआ
 नीलकंठ  के  क्षत्र  में  लोग  मारे  गए  पोली भी  रामपुर  के  इलाकों  में  महाम्रा  पीली  हुई

 सेकडों  बच्चे  मर  गा  हैं  और  लोग  हैजा  तक  को  बीमारी  से  परेशान  मैं  च!हता  हूँ  कि  वहां एक
 डाबटस  की  टीम  भेजवर  मदद  दी  जाए  ओर  दूसरे  केन्द्रीय  अध्ययन  दल  भेजकर  उत्तर  प्रदेश  सरकार
 को  वांछित  मदद  ताकि  बाढ़  पीड़ितों  को  मदद  की  जा  सके  ।  इस  वात  का  समथंन  बरेली  औ  रस
 इलाकों  के  जो  संसद  सदस्य  वे  भी

 थी  सूंं  नारायण  यादव  :  अध्यक्ष  आप  मेरी  बात  सुनिए  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  आप  बेठ  जायें  |  मैं  आपकी  बात  नहीं  सुनू गा  ।  भ।प  बंठ

 भी  सूर्य  नारायण  यादव  :  अध्यक्ष  मैं  उठूंगा  ।  थाप  अनुदान  की  घोषणा
 बफन  तक  के  लिए  उनके  पास  कपड़ा  महीं  है  **

 *

 गह  सनजासय  में  राज्य  पन्चरी  सबोध  काम्त  :  अध्यक्ष  माननोय  सक्ष्य
 संसद  की  मर्यादा  का  पालन  उन्होंने  जो  मजदूरों  के  बारे  में  कहा  है  ''

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  संसद  सदस्य  लेकिन  मर्यादा  का  पालन  नहीं

 करी  सबोध  काग्त  सहाय  :  उन्होंने  जो  सवाल  उठाया  उनकी  जो  भावना  डक्होंने  कफय
 की  वात  कही  मैं  दिल्ली  प्रक्चासन  को  निर्देश्ष  देता  हुं  कि  उनके  लिए  सारी  युविधा  जो  मर  गए

 उनके  लिए  सब  अन्त्येष्टि  करा  दे  ।

 हो  राअवोर  सिह  :  अध्यक्ष  पोलोीभीत  में  कहुंने

 वाढ़  आयी  थी  और  फिर  दोबारा  बढ़  आयी  यहां  कोई  भी  केन्द्रीय  अध्ययन  दल  नहीँ  गया  है  भौर

 न  ही  केन्द्रीय  सरकार  ने  कोई  आधिक  सहायता  दी  है  ।  बरेली  जिले  में  मह/मारौ  से  25  लो  मारे  जा
 जके  विशेष  रूप  से  मेरे  चुनाव  क्ष  त्र  जो  दो  बड़ी  नदियों  के  बीब  में  पड़ता  वहां  पर  क्रेश्तलीम

 सरकार  ने  कछ  भो  अभी  तक  नहीं  किया  है  और  प्रदेश  सरकार  की  तरफ  से  की  जो  सहायता  वी  जा

 रही  बह  एक  ठयक्त  को  दो  सो  रुपये

 हैं  पूछना  चाहता  हैँ  केन्द्र  सरकार  से  कि  जिमका  छप्पर  बहु  जाता  जिस  गरीब  का  छप्पर

 बह  जाता  क्या  200  दुपये  पें  उसका  छप्पर  बन  सकता  उतको  आर्थिक  स्थिति  चरमरा  रही
 फप्चलें  चोपट  हो  गई  हैं  और  किसान  मुश्नों  मर  रहा  लोग  मर  रहे  रास्ते  बर्द  हो  गये  दो-दो
 बारमंगा  की  बाढ़  से  वहां  पर  त्राहि-त्र!हि  मची  हुई  मेरा  निवेदन  है  कि  केग्ह  सरकार  उम  क्षेत्र  के
 लिए  कोई  योजना  बनाए  और  वहां  के  निवासियों  को  आर्थिक  सहायता

 भो  राभ  कृष्ण  पारथ  :  भध्पक्ष  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  के  भआजपमगढ़  जिले  में
 नदो  से  डेढ़  महीने  से  भयंकर  बाढ़  आई  हुई  है  ओर  जमीन  का  भयंकर  कटाव  हुआ  जिसकी

 बजह  से  दक्षियों  गांवों  न ेजल-समाधि  से  ली  है  भौर  लाखों  लोग  बेबर  हो  गये
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 ee  का  न  5  विज  न  ने  उत्तर

 अध्यक्ष  ऐधी  स्थिति  में  केन्द्र  सरकार  की  तरफ  से  भोर  उत्तर  प्रदेश  सरकार  की  तरफ
 से  कोई  सहायता  वहां  के  निवाध्तियों  को  नहीं  धिल  रही  सारे  लोग  तबाह हो  रहे  चारे  और  पानी
 तथा  दवाइयों को  भयंकर  कमी  वहां  पर  सारे  लोग  दिक्कत में  परेशानी में  मेरी  केन्द्र  सरकार
 से  प्रांना  है  कि  वहां  पर  विशेष  टीम  तुरन्त  मेजकर  अध्ययन  करव।एं  और  घाघरा  की  बाढ़  और  कटाब

 को  रोकने  के  लिए  कोई  स्थायो  हल  निकाला  ताकि  बहां  के  निवासियों  को  राहत  मिल  सके  ।

 ]

 अध्यक्ष  भ्होदय  :  श्री  कुमारमंगलम  |

 12.42  ण०  प०

 महोदय  पीठासोन

 क्री  पो०  आर०  कप्ारमंगलम  उपाध्यक्ष  एक  ग्हु८५णं॑  म।मले  अर्थात

 तमिलनाडु  में  लिट्टे  को  गतिविधियों  पर  निवम  193  में  अंतगंत  चर्चा  छुरू  हुई  थी  और  अभी  आधी
 चर्चा  भौ  पूरी  नहीं  हुई  अभी  हाल  ही  में  स्थिति  और  भी  बदतर  हो  गया  सरब।री  स॒त्रों  के

 अमुस।र  लगभग  90000  शरणार्थी  अब  तमिलनाड़  में  पहुचे  हैं  ओर  उन्हें  बांट  दिया  गया  आधथिक

 सहायता  की  बात  तो  छोड़िए  उन्हें  किसी  प्रकार  भी  आवश्यक  सुविध।एं  भी  नहीं  दी  गई  उन्हें
 दिबिरों  में  भी  नहीं  रला  गया  ।  उन्हें  सुनसान  मंदानों  में  फेंक  दिया  गया  सिर्फ़  यही  16
 अगस्त  सब  भारत  के  राष्ट्रपति  राजभवन  में  थे  तो  एक  गंभीर  घटना  हुई  ।  एक  पुलिस  के  सब
 इंस्पेक्टर  ने  राजभवन  में  जहूं  राष्ट्रपति  ठहरे  हुए  थे  उसके  बिल्कुल  पास  एक  इन्सपेक्टर  को  गोली
 मार  तमिलनाडु  में  सुरक्षा  का  यह  स्तर  नियम  193  के  अंतर्गत  तमिलनाडु  में  लिटटे  की
 गतिविधियों  पर  चर्बा  पर  शीघ्र  वहस  होती  चर्चा  सिफे  लगभग  आधे  घण्टे  तक  अब  यह
 सम्बित  में  अनुरोध  करूगा  कि  हसे  शीघ्र  रखने  के  लिए  काय  मंत्रणा  समिति  को  सौंप  दिया

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्रो  अग्निहोत्री  ।

 क्रो  राजेसा  अग्निहोत्रो  :  उपाध्यक्ष  मेरे  क्षेत्र  का  प्रघन  आज  सुबह  ललितपुर
 जनपद  से  मेरे  पास  टेलीफोन  से  समाचार  आया  है  कि  वहां  पर  200  किसानों  को  जेल  में  बंद  कर
 विया  गया  है  ओर  येतनाएं  दी  जा  रही  किस्तानों  को  यातनाएं  इसलिए  दी  जा  रहो  हैं  क्योंकि
 उन्होंने  पुराना  कर्ज  भदा  नहीं  किया  है  ।  उपाध्यक्ष  मेरा  कहना  है  कि  अब  वर्षा  का  समय  है
 ओर  बहूां  पर  पिछले  3  वर्षों  से  उपज  नहीं  हो  रदह्दी  लेकिय  वहां  पर  कर्ज  वधली  के  नाम  पर  उनको
 यातमाएं  दी  जा  रही  यह  भी  उल्लेखनीय  है  कि  वहां  पर  सिफे  रबी  की  फसल  होती  ्वरोफ  की
 फसल  उम्र  जिले  में  नहीं  होती  ।  मेरी  सरकार  से  प्रार्थना  है  कि  रबो  की  फसल  तक  वहां  के  किसानों
 को  इस  तरह  से  यातन!एं  देना  बंद  किया  जाए  और  वसूली  को  तस््काल  रोका

 थी  एम्र०  जं०  अकबर  :  उपाध्यक्ष  कल  मैंने  सुना  कि  हमारे  गृह  मन्त्रो
 जी  मे  पंजाब  के  बारे  में  एक  अनाउंसमेंट  की  जिसमें  उन्होंने  कहा  है  कि  वहां  के  50  हृजार  बेरोजगार
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 युवकों  को  एक-एक  लाख  रुपया  विया  उपाध्यक्ष  पंजाब  की  गंभोर  स्थिति  के  बारे
 में  सब  बितित  हम  सब  जानते  है  कि  वहां  पर  क्या  हो  रहा  है  ओर  वहूं  के  युवकों  को  टररिश्म  से
 हटाना  लेकिन  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  300  करोड़  यह  जो  देने  का  बादा  किया
 गया  यह  300  करोड़  रुपया  आएगा  कहां  से  |  दूसरी  बात  यह  है  कि  पेत्ता  फेंक  करओआप  कया
 सिग्नल  देते  है  ।  देश  में  जितनी  कांस्टोट्वेंत्तीज  सब  में  बेरोजग।र  युवक  भरे  पड़े  हम  जाकर  क्या
 बोलेंगे  । एक  लाख  रुपया  यूथ  मार्गंगे  तो  हम  क्या  जबाव  क्या  यह  कहता  पड़ेगा  कि  संशेसनिस्ट

 मूवमेंट  करो  तब  सरकार  कौ  तरफ  से  एक  लाल  रुपये  आर  क्या  करना  घाहते  हैं  भोर  कह  से
 करना  चाहते  हैं  ?  किसान  को  10  हजार  रुपये  आप  आज  तक  दे  नहीं  एक  लाख  रुपया  30  हुआर
 युवाओं  को  कहां  से  देंगे  ?  यह  क्या  इरस्सिरोश्विविलिटो  हो  रही  यह  कंसे  सम्भालेंगे  आप  ।
 सरकार  इस  बारे  में  ध्यान  दे  ।

 ]

 श्रो  ए०  एन०  सिह  देव  :  राष्ट्रीय  जिर्माण  निगम  से  निकाले  गए
 लगमग  एक  हजार  कमंचारी  पिछले  तीन-चार  दिनों  से  श्रम  शक्तित  भवन  के  सामने  धरने  पर  बंठ

 वे  पूरो  तरह  वर्षा  में  भीग  गए  और  आप  उनमें  से  कई  बीमार  पड़  समस्या  यह  नहीं  है  कि
 सरकार  आज  नहीं  सुन  रही  बल्कि  पिछले  तीन  सालों  से  सरकार  इसकी  ओर  ध्यान  नहों  दे  रही  है  ।
 पिछली  सरकार  ने  ओर  निगम  ने  सभी  श्रमिकों  की  छंटनी  कर  दी  ओर  वे  सिर्फ  तीन  हुआर  अधिक।«
 श्यों  को  पाल  रहे  हैं  जो  तीन  चार  हजार  रुपए  माधतिक  बेतन  पा  रहे  जब  किसी  निगम  की
 स्थापना  की  जाती  तो  इसका  फर्ज  सिर्फ  अधिकारियों  को  ही  बल्कि  श्रमिकों  को  भी  काम  देना  होता  है  ।
 उन्होंने  इन  श्रमिकों  की  छंटनो  कर  दी  हैं  ओर  वे  मारा  काम  ठेकेदारों  से  करवा  रहे  ठंकेदारों  से
 बचने  के  लिए  ही  यह  निर्माण  कम्पनी  बनाई  कांग्रेस  शासन  के  दोरान  ठंकेदारोंकी  यह
 व्यवस्था  लागू  की  गई  इन  श्रप्तिक्रों  को  रने  के  लिए  मंत्री  जो  को  तुरम्त  कुछ  कदम  उठाने
 चाहिए'''(व्यवधान  )।

 झो  लोकरनाथ  चोधरो  :  में  आये  हुए  चक्रवात  के  मैंने
 इस  विषय  को  कल  भी  उठाया  किम्नु  ऐसा  है  |  मन्त्री  महोदय  कोई  प्रतिक्रिया  व्यक्त  नहीं
 कर  रहे  इसो  लिए  यह  एक  गम्भीर  विषय  बन  गया  यदि  मन्त्री  महोदय  कोई  प्रतिक्रिया  ब्यक्ष्त
 नहीं  तो  हमें  कया  करना  चाहिये  ?  हस  सदग  में  कोई  काय  नहीं  सदन  की  कायंवाही  के
 उबित  सचालन  के  लिए  मन्त्रो  सहयोग  नहीं  कर  रहे  है  *'

 शो  अस्थारास  इरा  :  माननीय  सदस्य  श्री  कुमारमंगलम  तल्िलनाड़  में
 की  गातंकवादी  गतिविधियों  से  सम्बन्धित  विषय  को  पहले  ही  उठा  चुके  हैं  ।

 हैं

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  तब  आपको  इस  विषय  को  उठाने  की  आवश्यकता  नहीं

 भरी  अन्यारास  मैं  एक  मिनट  में  ही  आपको  सारा  घटनाक्रम  बता  दू  गा  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सारा  घटनाक्रम  कृपया  संक्षेप  में  कहें  ।

 भी  अन्वारास  इरा  :  19  तारीक्ष  सोलह  अन्य  लोगों  के  साथ  ई०  पी०अर०  एल०एफ»  के

 महासचिव  श्री  पदमनाभन  की  हत्या  कर  दी  गई  हमने  कई  बार  सदन  में  इस  विषय  को  उठाया

 किन्तु  किसो  भी  मन्त्री  चाहेवे  विदेश  मन्त्री  हों  या  मुह  कौ  गतिविधियों  सम्बन्धी
 वक्तव्य  देने  में  जरा  सो  भी  दवि  नहीं  दिखाई  है  ।
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 अन्य  स्तब्घकारी  बोत  यह  हैं  कि  एक  बन्दूक  पेड़  से  लटको  पाई  गई  थी  और  एक  शरारतो

 छतन  लड़का  पेड़  पर  चढ़कर  वह  बन्दूक  नीचे  उठा  लाया'*ਂ

 डपाष्यक्ष  सहोदय  :  यह  एक  नियमित  रर्चा  नहीं  है  ।  कृपया  अपना  भाषण  समाप्त

 झरो  अस्वारास  इरा  :  एक  मिनट  ।  जब  उस  लड़ा  ने  वह  बन्दूक  तो  उसे

 भोली  लग  गई  ओर  उस्तकी  मुस्यु  हो  गई  ।

 हमारे  मछआरों  का  अपहरण  किया  जा  रहा  हमारे  सीमा  शुल्क  गके

 रियों  का  अपहरण  किया  जा  रहा  है  ।  तमिलन।ड  में  इस  प्रकार  की  गतिविधियां  हो  रही  हैं  भोर  यह्
 सरकार  इस  विषय  में  बिलकुल  भी  रुचि  नहीं  दिखा  रही  यह  एक  गम्भीर  समस्या  तमिलनाडु
 में  को  तस्करी  की  गतिविधियां  दिन  प्रतिदिन  बढ़  रही  जब  तक  संसदोय  कार्य
 मन्त्री  कोई  वक्तव्य  नहीं  देते  या  नियम  नहीं  के  अधीन  इस  विषय  पर  यहाँ  कोई  चर्चा  नहीं  कराते  हम
 इस  स्थिति  को  जारी  रखेंगे  ।  मैं  सरकार  से  जोरदार  शब्दों  में  अनुरोध  करता  हूं  कि  वह  इस
 सम्बन्ध  में  कोई  कायंव।ही  कर  ।

 फ्रो०  बदुकाथ  पाण्डेय  :  उपाध्यक्ष  मैं  आपका  बोट  क्लब  पर  जो
 विकलांगों  की  रंली  हुई  उपक्तमें  हम  लोग  भी  गए  की  ओर  दिलाना  चाहता  भाज

 समाज  में  उनको  स्थित्ति  बहुत  खराब  आरक्षण  का  जो  सवाल  यह  अनुसूबित  जाति  को  मिल

 रहा  जनजाति  को  मिल  रहा  है  और  पिछड़े  वर्ग  को  मिल  रहा  लेकिन  अथिक  दृष्टि  से  जो
 पीछे  नेत्रहीन  लले-लंगड़े  उनको  भी  आरक्षण  मिलना  वे  प्रधान  मंत्री  के  निवास  पर
 उनसे  मिलने  गए  लेकिन  वहां  के  जो  संक्रेटरी  मैं  उनको  नहीं  मैं  नाम  भी  लेना  नहीं

 उन््हींने  उन  लोगों  को  प्रधान  मन्त्री  से  मिलने  नहीं  दिया  ।  इस  समाज  में  इतनी  उपेक्षा  उनकी
 हो  रही  है  |  मेत्रहीन  और  विकलांग  किसी  पाप  के  भागी  नहों  हैं  और  किसी  होन  भावना  से  ब्रसित  हैं
 और  कुपोषण  का  परिणाम  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  उन  लोगों  की  मुलाकात  प्रधान  मन्त्री  जी  से
 करा  दें  ।  जो  हीन  भावना  से  ग्रश्तित  रहे  हैं  उससे  उनको  उबारा  जाए  और  भावना

 क्रो  यमना  प्रसाद  क्षास्त्री  :  उपाध्यक्ष  नेत्रहीन  और  विकलांग  लोगों  ने  कल
 बड़ी  रंली  की  |  पानी  बरसने  पर  भी  नेत्रहीन  और  विकलांग  प्रदर्शन  करते  रहे  ।  कन  अभी  तक
 प्रशासन  की  शोर  से  उनकी  बातों  पर  ष्यान  नदीं  दिया  जा  रहा  जब  मैं  धिछली  बार  सदस्य  था  तो
 उस  समय  मेरे  आवेदन  पर  सरकार  ने  यह  निर्माण  दिया  था  कि  विकलांगों  को  सी  ओर  डी  वर्ग  में  तीन
 परसेंट  नारक्षण  दिया  जायेगा  |  जब  मैंने  पिछले  सत्र  में  प्रइन  पूछा  तो  शासन  ने  यह  जरूर  कहा  कि  ए
 ओर  बो  श्रेणी  में  भी  तोन  परसेंट  आरक्षण  दिया  सुप्रीम  कोर्ट  ने  रूलिंग  दी  है  कि  से
 अधिक  रिजर्वेक्षन  नहीं  हो  सकता  साढ़े  बाईम  परसेंट  हरिजन-आदिवासियों  को  और  27  परसेंट
 मंडल  कमीशन  के  अनुसार  पिछड़े  वर्ग  के  लिए  हो  गया  यानी  साढ़े  उनचास  परखेंट  हो  यया  तो  परसेंट
 कहां  तक  हो  पायेगा  ।  वहू  तो  पच्रास  परसेंट  से  अधिक  हो  शासन  द्वारा  इस  ओर  ध्यान
 देना  चाहिए  ताकि  नेत्रहीन  ओर  विकलांगों  की  जो  आरक्षण  व्यवस्था  उसमें  कोई  अन्तर हो  पाये  परसेंट

 ]
 डवाध्यक्ष  भहोदय  :  शास्त्री  आपने  अपनी  बात  कह  दी  है  ।
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 भरो  यमुना  प्रसाव  शास्त्री  :  कुछ  दिन  पहले  प्रधान  मन््त्री  जी  ने  आादवासन  दिया  था  कि  इस
 सेशन  में  विकलांगों  के  बारे  में  एक  विधेयक  ।  अभी  तक  कोई  विधेयक  नहों  आवा  ।  मैं  माननीय
 प्रधान  मन्त्री  जी

 से  ओर  माननीय  कल्याण  मन्त्री  जी  से  निवेदन  करूंगा  कि  विकलांग  की  स्थिति  को
 देखते  हुए  तुरम्त  ही  उनके  लिए  बिल  लाया

 थो  ज०  पी०  भप्रबाल  :  उपाष्यक्ष  मैं  आपको  बताना  चाहता  हैँ  कि
 दिल्ली  में  ''

 '
 को  गिरधारों  लाल  भागंव  :  उपाध्यक्ष  प्रधान  मभनत्री  जी  से  मिलने के  लिए

 वे  लोग  घूम  रहे  हैं  **

 ]
 उपाध्यक्ष  शलहोदय  :  मैं  यह  स्पष्ट  कर  दूः  कि  अपवाद  के  रूप  एक  मुह  पर  एक  था  दो

 सदस्यों  को  बोलने  की  अनु  पति  दी  जा  सकती  है  ।  यह  एक  नियमित  चर्चा  नहीं  है  +

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  जो  कुछ  भो  कह  रहे  हैं  वह  कय॑व।ही  बृतान्त  में  सम्मिलिन

 नहीं  किया  जायेगा  ।
 *

 शो  जू०  पी०  अप्रवाल  :  उपाध्यक्ष  भाज  दिल्ली  मे  ब्री  हलत  हो  रही  आज
 आठ-दस  घन्टे  बिजली  नहीं  आतो  |  पुरानी  दिल्ली  को  सारी  गलियां  अंधे  में  डबी  पढ़ी  हैं  और  पानी
 नहीं  है  और  मकान  बरसात  के  कारण  गिरे  पड़े  मेरी  कॉरटीच्युऐंधी  में  सत्रह  साल  का  लड़का  मशा
 है  भौर  एक  बढ़िया  का  सिर  फट  उसके  कोई  केस  रजिस्टर  नहीं  हुआ  ।  दिल्लो  के
 उपराज्यपाल  सुनने  के  लिए  तेयार  नहीं  क्या  हम  दिल्ली  वाले  इसो  तरह  मरते  सारो  बिजली
 और  पानी  मदर  के  अन्दर  है  |  वहां  से  बी०जें०पी०  के  लोग  जीते  हुए  हैं  तो  फिर  हमारा  ब्नाह  क्या

 ये  लोग  अपने  घर  पर  लोगों  को  बुलाते  हैं  ओर  डर।ते-घमकते  हैं  और  कहुते  हैं  क  बिजली
 पानी  नहीं  आता  ।  अगर  भारतीय  जनता  पार्टी  वाले  दिल्ली  में  लोगों  को  परेक्षान  करंगे  और  तंग
 करेंगे  तो  कि  तरह  इनके  प्रति  प्रदर्शन  अपने  दिल्ली  का  नाक्ष  कर  दिया

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  एक  सदस्य  को  एक  ही  मोक़ा  दू  आप  बठ  जाइए  ।

 धान  )
 क्री  मारिफ  बेग  :  उपाध्यक्ष  मध्य  प्रदेश  अपने  देश  का  सबसे  बड़ा  प्राम्त  है

 भौर  इतना  बड़ा  प्रान्त  है  कि  कोई  आयल  रिफायनरी  नहों  जबकि  इसका  फंसला  हो  चका
 मध्य  प्रदेश  में  होशंगाबाद  जिले  के  खिडकियां  में  आयल  रिफायनरी  भारत  फपंट्रोलियम  कावम  करने  जा
 रहा  है  और  लेटर  भाफ  इन्टेट  मी  इक्यू  होत  है  ।  लेकिन  उपाध्यक्ष  मुझे  शम।थार-क्त्रों
 से  इस  बात  का  शान  हुआ  है  कि  इस  आयल  को  मध्य  प्रदेश  से  हुटाकर  अम्यत्र  कहीं  ले  जाया

 जय  हा  -  —
 $  क्ायंवाही-वुत्तान्त  में  सम्मिलित  नहीं  किया
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 _.  जा रहा है। मैं प्रधान मन्त्री से मांग करता हूं  कि वे  इस ऊआ>ऋअऋअूअफूूआआआअ्अ्अ्>->्

 जा  रहा  मैं  प्रधान  मन्त्री  से  मांग  करता  हूं  कि  वे  इस  पर  ध्यान  दें  और  यह  भायल  रिफाइनरी

 मध्य  प्रदेश  में  उसी  स्थान  पर  लगे  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ऐसी  ब!तें  उनसे  कह

 थो  जगपाल  सिंह  :  मैंने  आज  लोक  सभा  अध्यक्ष  जी  को  नोटिस  देकर  उनका  ध्यान

 इस  बात  पर  आकर्थित  करने  की  कोशिश  को  थी  **

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अगर  हर  नोटिस  के  बारे  में  विचार  करेंगे  तो  बहुत  समय

 झरो  जगपाल  सिह  :  दूरदंत  पर  भेदभाव  चल  रहा  इसका  ज्वलम्त  उदाहरण  है  कि  20
 तारोख  को  मैंने  लोक  सभा  में  अपने  क्षेत्र  में  गिराई  गई  मस्जिद  के  बारे  में  सरकार  का  घपान  आकर्षित
 किया  लेकिन  दूरदशन  में  उसका  कोई  जिक्र  नहीं  क्योंकि  वह  मस्जिद  का  मामला
 अगर  भारतोय  जनया  पार्टी  के  लोग  राम  जन्म  मूत्रि  को  कोई  बात  उठाते  हैं  तो  दुरदशंन  उस  पर

 एक्शन  लेता  है  ओर  उनकी  खबर  प्रसारित  करता  मैं  अनु रोध  करता  हुं  इस  देश  में  एक  आएंका
 फंल  रही  है  कि  पी०  उपेन्द्र  मन््त्री  जी  एक  भूतपूर्व  मुर्य  मन्त्रों  के  इशारे  पर  भारतीय  जनता  पार्टी  के

 लिए  भारतीय  दूरदक्ष॑त  को  प्राइवेट  लिमिटेड  बनाते  जा  रहे  मुसलमानों  के  लिए  एक  छाब्द  भो  नहीं
 प्रसारित  किया  जाता  उपाध्यक्ष  आप  केन्द्रीय  सरकार  का  यान  आकर्षित  मैंने
 रेल  मन्त्री  से  बात  गृह  मन्त्री  से  बतत  सरकार  चाहती  है  कि  वहां  दो  सो-ब।र  सो

 मुसलमान  मर  तभी  वहां  मस्जिद  का  निर्माण  शुरू  कराया  मेरी  मांग  है  +  वहां  पर  रेल  मन्त्री
 जी  को  भेजा  जाये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आप  लम्बा  मत  दूसरे  साथी  भी  बोलना  चाहते  हैं  ।

 को  हरिशंकर  महाले  सहेब  अम्बेडकर  को  तस्वीर  सेंट्रल  हाल  में  लगाई  गई
 तब  से  जो  संसद  सम|चार  दूरदर्शन  पर  आते  हैं  उनका  मुखहा  दिखाई  नहीं  देता  दूरदर्शन  पर

 उनका  चेहरा  भी  आना

 क्री  कालक्ता  दास  अभो  बावा  साहेब  भम्वेडकर  जन्म  दाताब्दी  वर्ष  मनाया  जा
 रहा  जो  पहले  से  बित्र  विखाया  जाता  था

 उपाध्यक्ष  महोबष  :  ऐसे  कृपया  आप  बंठ  ।  बाजपेयी

 डा०  राजसा  कमार  बाजपेयी  :  आज  के  बिजनेस  में  24  नम्बर  पर

 ]
 के  विभिम्न  भागों  में  महिलाओं  पर  अत्य।चारों  पर

 रखो  गयी  है  जो  बिलकुल  आखिर  में  कल  इस  पर  चार  बजे  डिसकक्षन  शुरू  हुआ
 ऐसा  लगता  है  कि  आज  सरकार  की  इस  पर  डिसकद्ान  करने  की  नहीं  वह  इसे  आज  नहीं
 करना  चाहती  ।  इसलिए  इसको  अआछिर  में  डाल  दिया  समय  खत्म  हो  जायेगा  ओर  लोग  उठकर
 चले  जायेंगे  ।  मैं  चाहता  हू  कि  चार  बज  इस  पर  डिसकक्षन  इसको  आप  घोषणा  दूसरे  काम
 रोककर चार  बजे  इस  विषय  पर  चर्चा  शुरू  कराई  जाये  ।

 श्यः
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 ]
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  मैं  विभिन्न  दलों  के  सचेतकों  से  बहुँगा  कि  वे  मिलकर  हसका  निर्णय

 लें  और  हमें  बताएं  ।

 श्री  युवराज  :  उपाध्यक्ष  इस  देछा  में  सबसे  ज्यादा  अ्ख्भरक  बिहू।र  में  पाया
 जाता  उसका  निर्यात  माइका  ट्रेंडिंग  कार्पोरेशन  करता  रहा  जो  कि  पटना  में  1971-73
 में  जब  उसने  पूजी  निवेश  किया  तो  कुछ  16  करोड़  रुपया  गत  वर्ष  1988-89  में  उसने  30  करोड़
 रुपये  का  निर्यात  किया  |  1:00  मजदूर  एम०  एम०  टी०्सी०  में  मर्ज  होने  के  बाद  बेरोजग।र  हो  गये
 मैं  भ्रापषकों  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  माइका  ट्रेंडिंग  कार्पोरेशन  मुझ्यालय  यथा  पूवंबत्  कायम
 रखा  जाये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  लम्बे  रुप  में  चलने  वालो  बीज

 ]

 वास्तव  में  यह  एक  महत्वपूर्ण  जौर  आबद्यक  विषय  होना  चाहिए  ।

 क्री  कमल  चोथरी  :  उपाध्यक्ष  मंगलब।र  को  भारतीय  मोसेना  का
 128  कमंचारियों  सहित  बंगाल  की  श्षाड़ो  में  डब  गया  अब  तक  केवल  ।3

 को  ही  वाया  जा  सका  है  और  15  को  बचाया  जाना  दो थ  ऐसी  भराएंफा  है  कि  शायद  वे  डब  गए
 यह  बड़ा  दुर्भाग्यपृर्ण  है  (6  वहू  जो  शान्ति-कालोन  प्रशिक्षण  मिशन  पर  यह  एक

 सामान्य  कार्यवाही  है  तथा  जो  पेत्या  श्रेणी  का  जलपोत  नष्ट  हो  गया

 मैं  प्रधान  मन्त्री  जो  रक्षा  मन्त्री  भी  यहूु  जान  सकता  हुं  कि  इस  दुभटना  का  क्या
 कारण  मोसम  सम्बर्धो  सूचना  उपलब्ध  क्यों  नहीं  थी  जबकि  भारत  के  पास  मौसम  सम्बन्धी
 निगरानी  और  भविष्यवाणी  सम्बर्धी  उपकरण  विह्व  स्तर  के  कया  मैं  माननीय  रक्षा  मन्त्री  से  यह
 जान  सकता  हूं  कि  यह  दुघंटना  किस  कारण  हुई  ओर  यह  सुनिदिचत  करने  के  कि  ऐसो  दुषघंटनाए
 न  कया  कदम  उटाए

 म०  १०

 ]

 हा»  एस०  पी०  यादव  :  माननीय  उपाध्यक्ष  मैं  माननीय  मम्त्री  थी  का  ध्यान
 इस  भोर  दिलाना  कि  मेरे  लोक  समा  क्षेत्र  सम्मल  में  इस  समय  गंगा  नदी  के  कटाव  से  भयंकर
 विनाश  हो  रही  वहां  पर  हमनपुर  का  आंब  कट  है  ओर  लगभम  कट  चुका  है  जिससे
 1000  गांव  गंगा  के  कटाव  में  हव  इसके  अलावा  बदायू  जिले  की  गम्तोर  तहसील  में  भी
 तीन  गांव  गंगा  के  कठाव  द्वारा  काट  दिये  गये  हैं  जिसकी  सचना  मैं  पहले  ही  सदन  को  दे  चुका  हूं  ।
 इस  प्रकार  मुरादाबाद  जिले  को  हसनपुर  एवं  बदायूਂ  जिले  की  गम्गोर  तहसील  ब्रो  तरह  से  गंगा  के
 कटाव  से  प्रभावित  मेरा  मन्त्री  जी  से  निवेदन  है  कि  वे  वहूं  स्वयं  सर्वेणक्ष  करें  और  प्रमावित

 लोगों को  बाढ़  फी  विभिधिक्रा  से  राहत  पहु  चारये  ।
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 थी  मनोरंजन  भक्त  और  निकोबार  द्वीप  :  जल  परिवहन  अण्डमान  ओर
 निकोबार  द्वीप  समह  के  जीवन  का  आधार  आप  जानते  हैं  कि  पिछले  छः  महीनों  के  दौरान
 द्वीपीय  जहाज  रानी  सेवा  काफी  खराब  रही  क्योंकि  सम्तद्न  में  काम  करने  वाले  क  मंचारी  लम्ब  समय
 सै  वेशनमान  भोर  अन्य  लाभ  की  मांग  कर  रहे  दुर्भाग्य  से  जल-भूतल  परिवहन  मन्त्रालय  और
 अन्य  सम्बन्ध  अधिकारों  इस  ओर  कोई  ध्यान  नहीं  दे  रहे  परिणाम  अण्हमान  और  निकोबार
 द्वीपों  में  लगातार  अन्दोलन  हो  रहे  जल-मृतल  परिवहन  के  माननीय  मन्शत्री  यहां  पर  मैं  उनसे
 निवेदन  कहूंगा  कि  वे  कृपया  अण्हमान  और  निकोबार  प्रशासन  के  अधीन  नावों  और  जलपोतों  में  काम
 करने  वाले  कमंचारियों  के  बच्चों  की  ओर  ध्यान  उनके  मन्त्राल्य  में  इस  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव  लम्बित

 पड़े  मैं  उनसे  इस  सम्बन्ध  में  वक्सथ्य

 ]

 परी  कंकर  मारे  उपाध्यक्ष  ग्वालियर  जिले  के  अन्दर  रायहू  इलाके
 में  शराब  का  बहुत  बड़ा  कारखाना  चल  रहा  है  ।  उस  का  रख।ने  से  जो  पानी  निवल  रहा  उससे
 मेंढक  भोर  तालाब  को  मछलियां  मर  रहो  लोगों  को  आने-जाने  में  बहुत  मुदक्ल  हो  गयी
 उस  पामी  से  ऐसी  सड्टांघ  निबल  गहीटे  कि  लोगों  में  बोम।रो  फेल  सकती  उस  पानी  के  चलते

 ग्रीन  परती  होती  रही  है  जिससे  फसल  पर  बरा  प्रभाव  नेशनल  हाईवे  पर  स्थित  इस
 कारखाने  के  मालिक  ने  एडमिनिस्ट्रेशन  और  व्यापारियों  से मिलकर  वाटर  फिल्टर  प्लांट  लगाना  थाहिये

 वह  नहीं  लगा  रहे  हैं  |  वाटर  ट्रीटमेंट  प्लांट  के  बारे  में  सरकार  को  बताया  मेरा  भाग्रह
 है  कि  इस  कारखाने  पर  रोक  लगायी  जाये  ।  अभी  20  तारीख  को  जनता  दल  की  ओर  से  दो  एम०
 हुल०  ए०  सर्वश्षी  गजरात  तोषण  सिंह  एवं  श्री  विजम्द्र  तिवारी  एवं  मैं  स्वयं  एक  मंनोरेडम
 लेकर  बलेबटर  के  पास  गये  थे  ।  प्रदक्शंत  एवं  जुलूस  निकाला  गया  लेक्नि  अभी  तक  कोई  का  रंकाई  नहीं
 हुई  है  ।  हमने  स<क!र  का  ६व।न  इस  बात  की  ओर  अकर्षित  भी  किया  है  कि  इस  म।मल्े  में  की  कदम
 उठाये  जानें  ओर  हस  १२  रोक  लग!यी  जाये  वरना  वहां  के  लोगों  ने  रेल  का  चक्का  जाम  करने  का
 निएचय  कर  लिया  च्  कि  यह  गंभीर  मामला  इसलिए  सरकार  तत्काल  इस  भोर  ध्यान  दे  ।

 करी  राम  नाईक  माननीय  उपाष्यक्ष  मम्बई  में  एअरफोस  का  जहां  डिबो
 वहां  दीवार  गिरने  से  कल  दस  लोग  मर  गये  ओर  उनमें  से  भी  6  »पक्ित  एक  परिवार  में

 एक  भयंकर  एक्सीडेंट  हुआ  है  ।  मैं  प्रधान  मन्त्री  जो  से  अःग्रह  करना  चाहता  हुं  कि  इस  प्रकार  का
 एक्सीडेंट  दुबा रः  न  इसके  लिए  सरकार  क्या  कर  रही  है  ?  रारकार  ने  मृत  लोगों  की  सहायता  के
 लिए  कितनी  चनराज्षि  स्वीकृत  की  वहां  पर  जो  ओर  लोग  रहते  उनको  आतल्टरनेट  दूसरी
 जगह  देने  के  लिए  सरकार  क्या  व्यवस्था  करता  चाहती  यह  मैं  जानना  चाहता

 क्री  संतोष  कुमार  गंगवार  मान्यवर  उपाध्यक्ष  आज  डाक  एवं  तार  विभाग  के
 बोस्शमंस्म  भोर  चतुर्थ  श्रेणी  के  हजारों  अमंचारो  प्रधान  मन्त्रो  के  निवास  पर  प्रदर्शन  कर  रहे
 उनकी  मांय  है  कि  सन्  1984  से  जो  इनको  भर्ती  पर  प्रतिबंध  लगा  हुआ  उसे  समाप्त  किया  जाये  ।

 1984  में  इन  कर्मचारियों  को  संख्या  6  लाख  थी  जो  भाज  बढ़ने  के  बजाय  14  कम  हो
 गयी है  जबकि  प्रथम  श्रेणी  के  कर्मचारियों  को  संस्या  में  200  प्रतिशत  बढ़ोत्तरी  हुई  है  ।  चू'कि
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 ]  1912  सभा  पटल  पर  रखे  गए  पत्र
 तन  च  सी  जप

 माभनीय  संचार  मम्त्री  यहां  सदन  में  बंठे  हुए  इसलिए  में  चाहता  हूं  कि  मन्त्री  जी  उनको  भयायो  चित
 मांग  पर  छष्ौध्र  ध्यान  दें  ताकि  का  रंवाई  की  जा  सके  ।

 ]

 की  एन०  शुभ्दरराज  :  मैं  इस  सदन  का  भोर  सरकार  वा  हपाम  मद्दाक्ष  में  राज
 भधन  में  मारत  के  राष्ट्रपति  को  प्रदान  की  गई  सुरक्षा  की  ओर  दिलाना  चाहता  हाल  ही  में  हमारे
 राष्ट्रपति  मद्रास  गये  थे  और  वे  राज  भवन  में  ठहरें  ठीक  उनके  कपरे  के  स।मनै  पुलित
 कारियों  --  एक  एक  सब  हंस्पेबटर  ओर  एक  इंस्पेक्टर  के  बीच  मोली  चलाने  की  अटना  हुई
 थी  |  कांस्टेबल  ने  अपनी  राहफल  उठाई  और  सब  इंस्पेक्टर  पर  सीन  बार  गोली  वह  घायल

 हो  गया  और  उसकी  उसो  समय  मुश्यु  हो  गई  ।  यह  घटता  र।ज  भवन  में  र।थ्ट्रपति  के  कमरे के  सामने

 हुई  ।  तमिलनाड़  में  यह  स्थान  सबसे  अधिक  सुरक्षित  स्थान  माना  जाता  सरकार  द्वारा  राष्ट्रपति
 को  हम  प्रकार  की  सुरक्षा  दी  जा  रही  मैं  घाहूंगा  कि  गृह  मम्त्री  इस  सम्बन्ध  में  एक  वक्तथ्य  दें  ।

 न  )  त

 जपाध्यक्ष  महोवय  :  सदत  के  सभा  पटल  पर  पत्र  रखे

 1.043  झआ०  पू०

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 मन््त्री  चिकित्सीय  उपयार  और  अर्थ  संशोधन
 1990  तथा  राष्ट्रपति  पेंदान  19:  0

 वित  सम्जालय  में  उपमस्धो  अनिल  :  थ्री  मुफ्ती  मोहम्मद  सईद  की  झौर  मैं
 निम्नलिखित  पत्र  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  --

 (1)  मत्रियों  के  संबलमों  ओर  भ्तों  से  सम्बन्धित  1952  की  11  की
 घारा  (2)  के  अंतगगंत  मंत्री  चिकित्तोप  उपचार  और  अन्य  विद्ेषाधिकार
 संशोधन  1990,  जो  प्रारूप  अधिसूचना  संश्या  एफ  10/9/90  एम  एण्ड
 प्रकाशित  हुए  कि  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखो  गयी  |  देशिए  संक्ष्या  एज०  टो०  ]

 (?)  राष्ट्रपति  ओर  अंग्रेजी  की  धारा  5  की  उपधाश  (7१%
 अस्तगंत  राष्ट्रपति  पेंगन  1990,  जो  30  (990  के  आरत  के
 राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  सा०  का०  नि०  676  में  प्रकादित  हुए  की  एक
 प्रति  तथा  अंग्रं जी  |

 में  रलो  गयी  |  बेलिए  संख्या  एल  टो०  1253/90]

 महापत्त  न  ग्पास  1963  के  अंतर्गत  अधिसूचमाएं

 लल-भूतल  परिवहन  मत्रो  के०  पी०  :  मैं  महापतन  स्य।श्व  1963
 की  ध।रा  124  की  उपघारा  (4)  के  अस्तगंत  निम्नलिश्षित  अधिशध्ुचताओं  की  एक-एक  प्रति
 तथा  अंग्रं जो  सभा  पटल  पर  रखता  हूँ  :--



 प्राषकलन  समिति  23  1990

 सा०का०नि०  549  जो  13  1990  के  भारत  के  राजपन्न में  प्रकाशित  हुए  ये
 तथा  जिनके  द्वारा  मुम्बाई  पतम  न्यास  कमंधारी  संशोधन  1990,
 का  अनुमोदन  किया  गया

 सा०  का०  नि०  634  जो  13  1990  के  भारत  के  राजपन्न  में  प्रकाशित

 हुए  थे  तथा  जिनके  द्वारा  कोचोन  पतन  स्थास  कम  चारी  संशोधन
 1990  का  अनुमोदन  किया  गया  है  ।

 सा०  का»  नि०  635  जो  13  1990  के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित
 हुए  थे  तथा  जिनके  द्वारा  मद्रास  पत्तम  स्यास  कमंचारी  नियंत्रण  और

 पहला  संज्ञोघन  1990  का  अनुमोदन  किया  गया

 में  रखो  गई  |  बेलिए  संक्या  एल०  टो०  1254/90] ]

 सहानगर  हेलोफोल  निगम  नई  दिलल्लो  का  बाविक

 प्रतिवेदन  तथा  कार्यकरण  को  समोक्षा

 शंचार  मंत्रालय  के  राज्य  भंत्रो  जमेदथर  :  उपाध्यक्ष  मैं  अआपकी  भमुमति
 से  कम्पनी  1956  की  घारा  की  उपधारा  (])  के  अम्तगंत  मिम्मलिखित  पन्षों  की
 एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  सभा-पटल  पर  रक्षता  हूँ  :--

 (1)  महानगर  टेलीफोन  निगम  नई  दिल्लो  के  वर्ष  1988-89  के  कार्यंकरण  की
 सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 (2)  महानगर  टेलीफोन  निगम  नई  दिल्ली  का  वर्ष  1988-89  का  वाबिक
 नेक्षापरीक्षित  लेखे  तथा  उन  पर  नियंत्रक-महालेखापरीक्षक  को  टिप्पणियां  ।

 में  रखो  गई  ।  वेखलिए  संब्या  एल०  ठी०  1255/90]

 1.06  ग०  १०

 प्राककलन  समिति

 पाँथवा  धोर  छठा  प्रतिवेदन

 करी  जतबवन्त  सिह  :  मैं  निम्नलिखित  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करता

 वित्त  मंत्रालय  विभाग)--सी  मा-घुर्क  -- अधिकृत  माल  के  भण्डा
 मूल्य-निर्धारण  तथा  निपटान  के  सम्बन्ध  में  प्रावकलन  समिति  लोक  के

 प्रतिवेदन  में  अश्तविष्ठ  सिफारिधों  पर  सरकार  द्वारा  कौ  गई  कार्यवाही  के  बारे  में
 समिति  का  पांचव|  प्रतिवेदन  तथा  अंग्र जी  ।

 गृह  मंत्रालय--अब्ड मान  भोर  निकोबार  द्वीप-समूह  के  सम्बन्ध  में  प्रावकलन  समिति
 लोक  के  प्रतिवेदन  में  अम्तविष्ट  सिफारिध्यों  पर  श्र  रकार  हारा  को

 गई  कार्यवाही  के  ब।रे  में  समिति  का  छठा  प्रतिवेदन  तथा  अंग्रे जी  ।



 |  1912  हंवापक  औषधि  और  मत:प्रभावी  पदार्थ  अब  यार
 विधेयक

 कि  न+तः  ४००  >.....++

 भ०  प०

 लोक  लेखा  समिति

 तोसरा  और  चोथा  प्रतिवेदन

 भरी  संतोष  सोहन  देव  :  मैं  लोक  लेक्षा  समिति  के  तिम्नलिशित  प्रतिवेदन
 तथा  अंग्रं जो  प्रस्तुत  करता  हूं  :--

 (1)  बोक्सन  बेगनों  के  सम्बन्ध  में  प्रतिवेदन  लोक  पर  को  गई
 वाही  के  बारे  में  पहला  प्रतिवेदन  ।

 (2)  कोयला  तथा  कोक  संचालन  के  सम्बन्ध  में  प्रतिवेदन  लोक  पर  की
 गई  कार्यवाही  के  बारे  में  दूसरा  प्रतिवेदन  ।

 (3)  मूल्यांकन  कक्षों  के  कायंकरण  तथा  स्थावर  सम्पत्ति  के  मूल्यांकन  के  सम्बन्ध  में  ।
 प्रतिवेदन  लोक  पर  को  गई  कार्यवाही  के  बारे  में  तीसरा  प्रतिबेदन  ।

 (4)  भारतीय  वायु  सेना  में  विमान  लेने  के  सम्बन्ध  में  |27वें  प्रतिबेदन
 लोक

 पर  की  गयो  कार्यवाही  के  बारे  में  चोथा  प्रतिवेदन  ।

 1.07  भ०  प०
 याचिका

 इंडियन  एयरलाइस्स  में  इन-फ्लाइट  सर्विस  बिभाव  का  संठन

 श्लीमती  सुभाषिनी  कली  मैं  इंडियन  एयरलाइन्स  में  उड़ान  के  भोतर  सेवा  विभाग

 के  गठन  तथा  अस्य  सम्बन्धित  मामलों  के  बारे  में  श्री  प्रोण्जवल  कुमार  बरधोपाध्याप  तथा  इंडियन

 एयरलाइन्स  के  केबिन  कर्मो  दल  के  अभ्य  सदस्थों  द्वारा  हस्ताक्षरित  एक  याबिका  प्रस्तुत  करती

 भहाराष्ट्र  के  मराठबाड़ा  क्षेत्र  के
 विकास  के  लिए  एक  सांबिधिक  बोर्ड  को  स्थापता

 )

 क्री  प्  डलिक  हरी  दासबे  :  उपाध्यक्ष  मैं  महाराष्ट्र  के
 मराठवाड़ा  क्ष  त्र  के

 विकास  के  लिए  एक  सांविध्रिक  बोर्ड  की  स्थापना  करने  के  बारे  में  सबवधी  श्वंजीब  भास्कर

 दिलीप  भाउसाहिब  तोठर  तथा  महूराष्ट्र  के  जालता  जिसे  के  अन्य  लोगों  द्वारा  हस्ताक्षरित  एक

 याचिका  प्रस्तुत  करता  हूँ  ।

 मभ्र०  १०

 स्थापक  ओवधि  और  मन:प्र  भावों  पद।र्थ  अवेध  व्यापार  निवारण
 विधेयक '*

 वित्त  संत्रासय  में  उप  मंत्री  अनिल  :  प्रो  मधु  दण्डवते को  ओर से  मैं  अस्ताव

 ©  दिनांक  23-8-90  के  भारत  के  में  प्रकाशित  ।
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 विदेक्षी  मद्रा  संरक्षण  और  तल्करी  निवारण  विधेयक  23  1990

 करता  हूं  कि  स्वापक  औषधि  झौर  मनःप्रभावी  पदार्थ  अवध  व्यापार  निवारण  1988  में
 में  भौर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुर:स्थापित  करमे  की  अनुमति  दी

 छपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह

 स्वापक  औषधि  और  मन'प्रभावी  पदार्थ  अवंध  ब्यापार  निवारण  1988  में
 ओर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुर:स्थापित  करने  की  अनुमति  दो  जाये  ।”

 प्रस्ताव  स्वोकत  हुआ  ।

 की  ्िल  शास्त्री  :  मैं  विज यक  पुर:स्थापित  करता  हू  ।

 1.08  न  ०  १०

 of

 अध्यावेद्ा  के  बारे  में  विवरण

 स्थापक  ओष वि  जोर  मन:प्रभावो  पदा्म  अवंध  व्यापार
 1990

 विस  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  भनिल  :  प्रो०  मधु  दण्डवते  की  ओर  से  मैं  स्वापक
 औषधि  ओर  मनःप्रभावी  पदार्थ  अबंध  व्यापार  निवारण  1990  द्वारा  तुरन्त
 विधान  बनाए  जाने  के  लिए  कारण  बताने  वाला  एक  व्यास्यात्मक  विवरण  तथा  अ्रंप्रेजी

 सभा  पटल  पर  ररूता  हू  ।

 में  रखा  गया  ।  देलिए  संहया  एल०  टो०

 #08 3  स०  प०

 विदज्ञो  म॒द्रा  संरक्षण  ओर  तस्करों  लिबारण  विधेयक *

 वि  मंत्रालय  में  उप  संत्री  अनिल  ;  प्रो०  मधु  दष्हवतै  की  भोर  से  मैं  प्रस्ताव
 करता  हू  कि  विदेशी  मुद्रा  संरक्षण  ओर  तस्करी  निवारण  1974  में भौर  संधोधन  करने
 ब्ाले  विधेयक  को  पुर:स्थापित,  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 डपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  ;

 विदेशी  मुद्रा  संरक्षण  और  तस्करी  निवारण  1974  में  और  संशोधन  करने वाले  विधेयक  को  पुर:स्थापित  करने  को  अनुमति  दी  जाये  ।”
 प्रस्ताव  स्वोकत  हुमा  ।

 भो  अभिन्न  मैं  विधेयक  पुर:स्थापित  करता हूं  ।

 अमन  अम«भकी
 बन  न्न्ने  है  जन  ने  बन्न्न>नन  ee  बल  ल व  अत  ला  2  अमन
 $  दिनांक  23-8-90  के  भारत  के  में  प्रकाशित  ।
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 ननीननीनीमीय  लिन-+-+>»नना  लिन  कल  डजआल
 ।  चाय  कम्पनी  चाय  यू  नेटों  का  अजंत  और  अस्त  रण  विशेषक

 1.08 /4  म०  प०

 अध्यादेश  के  बार  में  विवरण

 विदेशी  मुव्रा  संरक्षण  ओर  तस्करी  निवारण  1990

 वित्त  मंत्रालय  में  उप  संत्रो  भनिल  :  प्रो०  मधु  दण्डवते  की  ओर  से  मैं  विदेशी

 मुद्रा  संरक्षण ओर  तस्करी  निवारण  1990  द्वारा  तुरम्त  विधान  बनाए  जाने  के

 लिए  कारण  बताने  वाला  एक  व्यास्यात्मक  विवरण  तथा  अग्रे  जी  सभा  पटल  पर
 रखता  हैँ  ।

 में  रखा  गया  ।  देखिए  संख्या  एल०  टो०  1256/90

 भ०  १०

 संसद  में  विपक्षी  नेता  वेतन  और  भरा  विधेयक  *

 ससदोय  काय॑  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  तथा  पपंटन  संत्रालय  में  राज्य  संत्रो  सत्थवाल
 :  शरे  पी०  उपेन्द्र  को  ओर  से  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  संसद  में  विपक्ती  नेता  बेतत  ओर  मत्ता

 1977  में  ओर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुर:स्थापित  करमे  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 उपाध्यक्ष  महोव॒य  :  प्रहन  यह  है  :

 संसद  में  विपक्षी  नेता  वेतत  और  भत्ता  1977  में  ओर  श्ंशोधन  करके  वाले
 विधेयक  को  पुर:स्थापित  करने  की  अनुमति  ढी

 प्रस्ताव  स्वोकत  हुआ  ।

 झी  सत्यपाल  मलिक  :  मैं  विधयकों  पुर:स्थापित  करता  हूँ  ।

 109}  भ०  प०

 चाय  कम्पनी  चाय  यूनिटों  का  अजंन  और

 संक्ो  धन  विधेयक  *

 जागिश्य  मंत्रालय  में  राम्य  मत्रो  भरंगिल  भोवष  :  मैं  प्रस्ताव  हूं  कि  चाय  कम्पनी
 चाय  यूनिटों  का  अजंन  ओर  1985  में  संशोधन  करने  बाले  विधेवक  को

 बुर:स्थापित  करमे  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदन  यह  है  :

 कम्पमी  चाय  यूनिटों  का  अजंन  भोर  अन्त  1985  में  संशोधन

 करने  वाले  विधेयक  को  पुर:स्थापित  करते  की  अनुमति  दी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 झरी  अरंगिल  भीधघरन  :  मैं  विधेयक  पुर:स्थापित  करता  हूं  ।

 ज
 ©  दिनांक  23-8-90  के  भारत  के  में  प्रकाशित  ।
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सभा  मह्याभ्ह  भोजन  के  लिए  2.10  म०  प७  तक  के  लिए  स्थगित  होती

 1.10  भ०  प०

 तत्पक्चात  लोक  सभा  मध्याग्हु  भोजन  के  लिए  2.10  म०  १०  तक
 के  लिए  स्थगित  हुई  ।

 2.15  म०  प०

 सध्यारहु  भोजन  के  पदचात  लोक  सभा  2.15  म०  प०  पर

 समयेत  हुई  ।

 महोदय  पोठासीन  हुए  ।]

 ]
 श्रोमती  बिश्वा  चेग्तुपति  :  उपाध्यक्ष  हम  आपसे  यह  जानना  चाहते  हैं

 कि  ऐटरौसीटीज  आन  जो  श्रीमती  गीता  मुश्लजजी  ने
 उठाया  उसे  आपने  समय  का  निर्णय  किए

 बिना  लास्ट  में  रख  दिया  है  तो  महिलाओं  की  क्या  हालत

 यह  संसद  सदस्यों  पर  भी  अत्याचार  है  ।

 क्षी  सनोरंजन  भगत  और  निकोबार  द्वीप  :  हम  सभी  उनका  समथंत  करते

 की  इगा  जीत  :  विदेश  मंत्री  के  वक््तड्य  के  तुरम्त  बाद  महिलाओं  पर  अत्याचारों
 के  सम्बन्ध  में  चर्चा  के  विषय  को  लिया

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इससे  पहले  भी  यह  नुक्ता  उठाया  गया  था  यहां  पर  |  पभैंने  कहा  था  कि
 पझलग-अलग  पार्टियों  के  विप  ए+-ट[सरे  के  साथ  बात  करके  ट।इम  फिक्स  क  रके  बताएं  कि  किस  टाइम
 करना  चाहेंगे  क्योंकि  कबंत  के  ईश्ष  पर  भी  शायद  कछ  लोग  डिस्कहन  करना  च  हते  दोमों  चीजे
 किस  प्रकार  से  हो  इसलिए  मैंने  बात  करने  के  लिए  कहा  था  |  आप  अपने  विप  को  बुला  लीजिए  ।

 उन्हें  एकत्र  होने  दीजिए  और  मुझे  सूचित  करने  दो  जिए  कि  महिनाओं  पर  अत्याचारों
 में  इस  चर्चा  को  किस  समय  शुरू  करेंगे  ।

 के  संबंध

 थी
 दिलोप  सिह  भूरिया  :  नियम  377  के  तुरम्त  बाद  इसको

 ल ेलिया  जाना  क्षाहिए
 भौर  चार  बज  तक  इसको  चलाइए  ।
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 शपाष्यक्ष  महोदय  :  आप  जो  भी  करना  चाहते  एक-दूसरे  से  बात  करके  हमें  बता  दोजिए  ।

 भरी  हरीक्ष  राबत  हमने  अपना  दृष्टिकोण  गवनेमेंट  को  बता  दिया  है  लेकिन  गवने  पेंट
 कर  ही  नहीं  रही  हम  तो  चाहते  हैं  कि  या  तो  ईमीडेटली  ले  लिया  जाए  नहीं  तो  चार  बज  के
 ले

 थी  बसंत  साठे  :  मैं  यह  कह  रहा  था  कि  ऐटरासोीटीज  श्रात  विमेत  छूटा  हुआ
 महत्व  का  विषय  प्रसार  भारती  पर  तो  दो-तोन  दिन  तक  बात  चलेगी  क्योंकि  आठ  घंटे

 इसलिए  आज  नियम  377  के  बाद  आधे  छूट  हुए  विषय  को  ने  उसे  समाप्त  करके  भार  बज

 गुजराल  साहब  का  स्टेंटमैंट  उसके  बाद  प्रसार  भारती  शुरू  कर  दें  तो  सबके  लिए  अच्छा

 एक  बार  प्रसार  भारती  शुरू  हो  जाएगा  तो  वहु  देर  तक  चलेगा  ओर  दूसरे  विषय  को  बब  लेंगे  क्योंकि

 हाउस  बजे  तक  इसलिए  मेरा  अनुरोध  है  कि  ऐटर|स्लीटीज  आन  वूम॑न  के  विषय  को  तियम
 377  के  बाद  ले  लिया  जाए  और  चार  बजे  रटेटमैंट  के  बाद  प्रसार  भारती  शुरू  कर  दें  ।  इसमें  आपको

 कुछ  आपत्ति  नहीं  होनी

 ]

 ढपाध्यक्ष  भहोदव  :  मंत्री  इसके  बारे  में  आपका  कया  कहना  है  ?

 सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्री  तथा  संसदीय  कार्य  मंत्री  पौ०  :  मैं  चाहता  हूं
 कार्यवाही  कार्यंसूथी  के  अनुसार  ही  चलनी  भाहिए  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इसमें  प्रक्रिया  सम्बन्धी  कोई  कठिनाई  नहीं  इस  मामले  का  समाधान
 एक-दूसरे  को  राय  से  किया  जा  सकता  है  |

 थी  बशंत  साठे  :  जाप  सभा  को  राय  ले  सकते  हैं  ।

 की  पीौ०  उपेसा  :  हम  प्रसार  भारती  पर  चर्बा  जारी  हम  महिलाओं  पर  अत्याबारों  के
 सम्बन्ध  में  बाद  में  चर्चा

 उपाध्यक्ष  सहोदय  :  मैं  अपने  विवेक  का  प्रयोग  करूंगा  ।  मेरे  विचार  से  सभी  दलों  के  अधिकांश
 सदस्य  महिलाओं  पर  अत्याचार  सम्बस्धी  चर्षा  करना  चाहते  नियम  377  के  अधीन  मामलों  के
 बाद  हम  इस  चर्चा  को  शुक  करंगे  ।

 कुछ  सदस्य  कूवेत  के  बारे  में  भी  पूछ  रहे  कि  उन्हें  इस  विषय  पर  चर्चा  करने  की

 बनुमति  दी  जाती  चाहिए  ।  यह  भी  महत्वपूर्ण  विषय  है  ।

 भरी  बसंत  साठ  :  वक्तथ्य  के  बारे  में  कोई  चर्चा  नहीं  हुई  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वबतअ्प  के  बारे  में  भी  कोई  चर्षा  नहीं  हुई  परन्तु  कुछ  सदस्य  वास्तव
 में  इस  पर  चर्चा  करना  चाह  रहे  आज  हुम  वकक्तब्य  के  तु  रम्त  बाद  अथवा  बाद  में  किसी  समय
 कवंत  पर  अह्पकालीन  चर्चा  परत्तु  मैं  इस  निर्णय  को  सच्नतकों  पर  छोड़ता  मैं  संसदीय
 काये  श्री  उपैस्स  की  कठिनाइयों  को  सममता  हूं  क्योंकि  उतके  पास  पारित  करवाने  के  लिए  अनेक
 विधेयक  उनके  प।स  यह  सुनिदिब्तत  करने  के  अलावा  कोई  विफल  नहीं  है  ढि

 उन्हें  पारित  किया

 परन्तु  मैं  अपने  विवेक  का  प्रयोग  कर  रहा  हूँ  और  उथके  तुरन्त  बाद  बर्षा  को  अनुमति  दे  रहा
 हैँ
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 थी  पो०  उपेन्द्र  : हम  कितनी  देर  तक  बंठगे  ?

 उपाध्यक्ष  महोशय  :  इसका  हम  निर्णय  करेंगे  ।  इसके  लिए  हम  चंग्ब॒र  में  बातचीत

 क्त  s  ह
 १७]  डे  है

 नियम  377  के  श्रधीन  सामले

 अवणाक्स  प्रवेश  में  प्यंटस  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  कदम  उठाए  जाने  को  मांग

 भी  लेइता  अम्धरी  :  अरुणाचल  प्र:ण,  आफ  दी  डाउन-लिट मा  उन्टेस्स
 भारत  के  सुदूर  पूर्वोत्तर  क्षेत्र  मे ंबला  है  और  यह  नंसगिक  सोंदय  से  भरपूर  इसकी  जनसंख्या  8  लाख
 से  अधिक  दसमे  20  से  अधिक  विभिसन  भाषाओं  जिनकी  परम्पराएं  और

 रिवाज  अलग-अलग  जनजातीय  लोग  रहते  ये  जनज।तीय  लोग  बहुत  अधिक  निशछल
 और  शास्तिप्रिय  प्रकृति  के  होते  वे  लगभग  ९4,000  वर्ग  किलोमीटर के  क्षेत्र  में  फैले  हुए

 समूची  हिमालय  श्र  लला  वर्ष  में  छः  महीने  बर्फ  से  ढकी  रहती  राज्य  में  प्रसिद्ध  नदी  ब्रह्म०
 पुत्र  तथा  संकड़ों  प्राकृतिक  और  ऐतिहासिक  महत्य  की  झीलों  के  अतिरिक्त  अनेक  बारहमासी  नदियां

 यहां  की  जलवायु  बहुत  स्वास्थ्यवर्धक  ग्रीष्म  ऋतु  में  बहुत  अधिक  सुद्दावनी

 राज्य  की  लगभग  62  प्रतिशत  भूमि  हरे-भरे  जंगलों  से  भाच्छादित  हसके  जंगलों  में
 विभिन्न  प्रकार  के  दुलंभ  पक्षी  जंसे  हरे  जंगली  बत्तत  अ।दि  और  अन्य  किस्म  के
 बम्य  प्राणी  अंगली  कस्तूरी  मगर  आदि  रहते  अरुणाचल
 प्रदेश  में  500  से  अधिक  वनस्पतियां  भी  बतायद  में  पायी  जाती  है  यहाँ  अनेक  ऐतिहासिक
 दृष्टि  से  महत्वपूर्ण  स्थान  हैं  परझ्चुराम  क  मालीनीथाम  और  थ्वांग  यह  भाकथ्थंक  भूमि
 खोज  करने  इतिहासकारों  और  जिज्ञासु  यात्रियों  के  लिए  अपने  रंगों  की  विविधता
 ओऔर  प्राकृतिक  सौंदयं  से  भरपूर  होने  के  कारण  अ।कषंण  का  केन्द्र  बती  हुई  पयंटन  को  प्रोत्साहन
 देने  के  लिए  राज्य  सरकार  ने  पर्यंटन  को  उद्योग  के  रूप  में  घोषित  कर  दिया  मैं  सरकार  से  जो  रदार
 अपील  करता  हूਂ  कि  देश  में  पयंटन  के  विकास  के  सम्बन्ध  में  अरुणाचल  को  उचित  प्राथमिकता  दी
 जाती  चाहिए  ।

 महाभारत  सहाकाव्य  के  अन्तिम  प्रसंगों  को  वरदर्शन  पर  प्रसारित  किए  जाते  फो
 भाँग

 भरी  बो०  कृष्ण  राब  टलीविजन  धारावाहिक  महाभारत  भीष्म  की  मुत्यु  के
 साथ  ही  समाप्त  हो  गया  परमन्तु  इसमें  पांडबों  के  स्वर्गारोहण  को  नहीं  दिखाया  गया  ।  बाद  की  घटनाओं
 के  लिए  अनेक  की  आवद्यकता  जेसा  कि  अनेक  लोगों  ने  अनुभव  किया  है  ।  इस
 काध्य  मे  करोड़ों  व्यक्षियों  का  मन  जीत  लिया  है  तथा  इसे  पूरे  देश  में  पतत्द  किया  गया  लोगों  मे

 महाभारत  पमें  बाद  मे  बाद  की  घटनाएं  देखने  की  दृकछा  व्यबत  को  इससे  पहले  जय  रामायण  टेली

 विजन  घाराव।हिक  समाप्त  होने  वाला  था  तो  जनता  की  मांग  पर  हसका  दूसरा  भाग  उत्तर  रामायण
 विश्वाया  बाद  की  घटनाएं  दिखामे  के  लिए  महाभ।रत  धारावाहिक  को  आगे  बढ़ाने  की  मांग  देश
 में  प्रतिदिन बढ़  रही  है  ।  पांडवों  के  स्वर्गारोहण  को  दिखाने  के  लिए  महाभारत  को  आगे  बढ़ाते को  मांग
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 बहुत  ज्यादा  कौ  जा  रही  इससे  देश  के  बरीखों  को इस  अहाकाथ्य  को  विस्तार  से
 समभने  का  अवसर

 सरकार  से  मेरो  मांग  कि  भीष्म  की  मृत्यु  के
 बाद  की  घटनाओं  को  दूरदर्शन  कर

 विज्ञाया  जाए  ॥

 छत्तर  प्रदेश  के  हरदोई  भोर  लख्ोमप्र  लिलों  में  म ुभफ़लो  का  ररफाक्ण
 बढ़ाने  के  लिए  कण  उठाए  जाने  को  जांग

 ]
 करी  राम  खाल  राही  :  उपाध्यक्ष  उत्तर  प्रदेत्  का  जनपद  उशर

 भारत  की  मू  गफलौ  को  प्रमुख  मण्डी  सीतापुर  सहित  इसके  पड़ौत्तो  जनपद  लक्षो
 घाहुजहांपुर  के  अधिकता  क्षेत्र  म ूगफली  उत्पादन  के  लिए  प्रसिद्ध  रहे

 तिलहनों  के  उत्पादन  में  मू  गफली  का  प्रमुख  स्थान  यह  दुद्धद  है  कि  उत्तर  भारत  के  उत्तर
 प्रदेश  के  जनपद  हरदीई  और  लखौमपुर  के  मू  गफलौ  उत्पादक  क्षत्र  में  म ूयफली  के  उत्पादन
 में  इस  समय  व्यापक  गिरावट  आयी  जहां  सम्  1971-72  में  सीतापुर  की  मण्ही  में  मगफ़ली  की
 आरावक  प्रतिदिन  औसत  साठ  स्तर  हजार  बोरी  वही  घटकर  अब  मात्र  दो  तीम  शोरी
 प्रतिदिन  रह  गयी  रही  जहां  सन्  1971-72  में  मू  गफली  बाजार  का  स्वीडन  &  महीने  का
 होता  वही  अब  णहु  सीजन  मात्र  तीन  महीने  का  रह  गया  कहने  का  तात्पये  है  कि  मू  गफलौ  का
 उत्पादन  घटकर  मात्र  परद्रह  प्रतिशत  रह  गया  मूंगफली  और  तिलहन  के  उत्पादन  में  गिरावट  के
 कारणलादण  तेल  मह्यों  में  बेतहाशा  वृद्धि  हुई  है  जहां  खाद्च तेल  1989  में  20  से  25  रुपये  के  बोच
 आमतौर  से  मिल  जाते  वहीं  आहांका  हैं  कि  अगले  आने  वाले  नवम्थर  तक  हसके  माव  निरिचत  कप
 से  40  से  50  रुपये  के  मध्य  तक  हो  यदि  बढ़ते  हुए  खाद्य  तेलों  के  दामों  पर  नियम्त्रण  करना  हैं
 तो  लिलहुनों  कै  उत्पादन  को  बढ़ाना  होगा  ।  उत्तर  भारत  के  उन  क्षेत्रों  में  जंसे  लख्ो

 पुर  में  मु गफली  का  बढ़ाने  के लिए  ठोस  उपाय  करने  होंगे  ।

 हमारौ  सरकार  ले  मांग  है  कि  मं  गफली  की  क्वालिटी  एवं  क्वाण्टिटो  में  सुधार  के  लिए  सीतादुर
 में  लक्ली मपुर  के  मध्य  एक  रिसच्  सेम्टर  स्थापित  मिट्टी  का  परीक्षण  कराये  और  मिट्टी
 के  अनुरूप  व्यापक  स्तर  पर  हर  किसान  को  आवद्यकतानुसार  अग  री  फसल  के  लिए  सह्ती  वरों  पर
 खचवा  भुफ्त  में  बीज  दिया  जाना  सुनिदियत  जिससे  किसास  म्  गकली  को  पेदाकार  बढ़ा  सके  ।

 बिहार  यें  दरसंचार  संबंधो  उपकरणों  के  निर्माण  के  लिए  उद्योग  स्थापित  किए
 जाने  को  मांग

 भी  छेदी  पासबान  :  उताध्यक्ष  वतंम!न  में  बिहार  मैं  दूर  संचार  हे
 सम्बन्धित  कोई  बड़ा  उच्चोग  नहीं  भारत  सरकार  दूर  संचार  के  संदर्भ  में  मात्मनिभंरता  प्र  काफ़ी
 ओर  दे  रही  है  और  इस  संदर्भ  में  अधिकांश  राज्यों  में  दूरसंचार  के  बड़े  उद्योग  बन।ये  गये  ऐसे  बढ़े
 उच्योयों  का  दरगामी  प्रमाव  होता  इनके  सहारे  बहुत  ते  सम्बघत  छोटेन्होटे  उच्योग  स्वत
 विकसित  हो  जाते  नियोजन  बढ़ाने  के  लिए  भी  ऐसे  बड़े  उद्योग  कक्दसक  बिहार  को  भी
 दूर  संचार  साधनों  के  विकास  में  उचित  भागीदारी  मिलनी  चाहिए  ।

 सरकार  से  मेरा  अनुरोध  है  कि  अन्य  राज्यों  करी  तरह  बिद्दार  में  भी  भाव  दो  पंथयर्षीय
 वौजता  में  कम  से  कम  एक  दुरसंबार  से  सम्बन्धित  बढ़ा  उद्योग  कायम  किया
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 किन  ने  अनीनाननओी]"++-++  लक  — -+

 स्थतस्थ॒ता  सेनानियों  को  पंशल  के  लम्बित  मामलों  को  शौप्र  निपटाए  लाने

 को  भांग

 थी  माग्याता  सिह  :  उपाध्यक्ष  पूरे  देश  में  करोब  तोम  लाख  स्वत#्भ्नता

 हेनानो  कष्ट  उठा  रहे  हैं  क्योंकि  केतत्र  सरकार  ने  अभी  तक  उनके  पेंशग  के  मामले  नहीं  निपट।ये

 इससे  पूरे  देश  के  स्वतन्त्रता  सेनानियों  में  बहुत  ज्यादा  असम्तोष  व्याप्त  अधिकांश  मामलों  में  वे

 अपनो  राज्य  सरकारों  से  पेंदान  लेते  परन्तु  केरद्र  के  गृह  मंत्रालय  ने  यह  स्वीक।र  नहीं  किया  है  कि  ये

 हवताभ्ता  सेनानी  श्री  शीलभद्र  याजी  के  नेत॒त्व  में  अखिल  भारतीय  स्वतन्त्रता  सेनामी  संघ
 सचिबालय  के  कार्यालयों  में  जगह-जगह  भटक  रहा  है  परन्तु  उन्हें  कोई  ठोस  परिणाम  प्राप्त  नहीं  हुआ  ।

 सरकार  से  अनुरोध  है  कि  इस  मामले  को  तुरम्त  जांच  की  जाए  बोर  लम्बित  मामलों  को

 शबिलम्य  निपटाया

 गिरिडोह  ओर  रांचो  के  बीच  रेल  पथ  निर्माण  परियोजना  को  आठदों  पंचवर्षाय
 पोजना  में  सम्मिलित  किए  जाने  को  मांग

 भी  रौशलाल  प्रसाद  धर्मा  :  उपाध्यक्ष  मैं  भापके  द्वारा  रेल  मंत्री  का  ध्यान

 भाहष्ट  करना  चाहता  हू  कि  गिरिडोह  से  रांची  वाया  कोडरमा  हुज।री  बग  टाउन  तक  294  किलो
 मौहर  तक  रैल  मार्ग  निर्माण  परियोजना  की  मांग  1977  से  प्रारम्भ  तत्कालोम  सरकार  ने  सभी

 '

 प्रकार  सर्वेक्षण  एबं  यातायात  मल्याकतन  किया  ।  1984  तक  ]8  लाख  रुपये  व्यय  किए  गए  ओर  रुट

 निर्धारण  किया  गया  तथा  पीलर  गाड़े  यह  रेल  मांग--बिहार  के  सर्वोधिक  उपेक्षित  एवं
 श्षेत्र-वनांचल  या  फारखंड  के  तीन  प्रमंडलीय  मुश्यालयों  को  जोड़ने  वाला  अध्यन्त  लोक  महृत्व  का

 बनांचल  आन्दोलन  ने  आज  पिछड़ेपन  को  दूर  कर  विकास  के  लिए  पृथक  प्रान्त  की  मांग  को
 पराकाष्ठा  पर  पहुंचा  दिया  हजारी  बाग  को  चुनाव  जनसभाश्रों  में  आज  तक  सभी  प्रधान  मंत्रियों  ने
 भाम  जनता  को  इस  रेल  पथ  निर्माण  के  लिए  आइवासन  दिया

 छोटा  नागपुर  एबं  सवाल  परगना  रत्नमार्ग  46  प्रतिशत  देश  का  खनिज  इस  घरतो
 ढोत  यातायात  के  अभाए  में  उद्योगों  का  लगना  सम्भव  नहीं  हो  रहा  विकास  नहीं  हो  रहा

 नई  सरकार  को  नई  योजनाओं  के  संदम  में  अ।ग्रह  करना  चाहता  कि  गिरिडीह  से
 रांची  तक  262.47  करोड़  को  प्रक््कलित  राह्षि  से  बनने  व।ली  रेल  पथ  निर्माण  परियोजना  को  आठवीं
 पंचवर्षीय  योजना  में  स्वीकृति  प्रदान  की  जाए  ।

 हिरदुस््तान  उबरक  सिन्दरो  को  क्षि  अनुसंधान  शास्ता  का  पुनगंठन
 जाने  को  मांप

 कक  ह  ;
 किए

 ]
 ली  ९०  के०  राय  :  हाल  ही  में  विहार  के  घनवाद  जिले  में  सिंदरी  स्थित
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 हिन्दुस्तान  उर्बेरक  निगम  के  कृषि  अनुसंधान  प्रभाग  के  आठ  वरिष्ठ  बंज्ञानिकों  के  ह्वानाम्तरण  से  बढ़ा
 असस्तोष  फेला  है  और  यह  भा का  है  कि  प्रोजेक्ट  एण्ड  डवलमेंट  इंडिया  लिमिटेड  ढी०  बाई०

 के  प्रभाग  की  तरह  इसे  बन्द  करने  की  कायंवाही  की  जा  रही  इस  विशेष
 अनुसंघान  प्रमाग  पर  केवल  भिदरी  को  हो  भारत  को  भी  गये  यहां  एक  उदंरक
 कारखाने  के  साथ-साथ  क॒षि  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिए  पी०  डी०  भ्राई०  एल०  जेसा  अनुस+थान  संस्थान
 है  तथा  100  एफड़  से  अधिक  तमूना  फ!मे  जहां  कृषि  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  उदं रक  के  प्रयोग  में
 सेद्धास्तिक  और  व्यावहारिक  निपुणता  प्राप्त  वेशानिक  ओर  क्षेत्रीय  अनुसन्धान  कर्ता  विभिस्त  अनुसंधान
 कार्य  करते

 यह  सच  है  कि  कुछ  समय  से  इसको  गतिविधियों  में  धीरे-पीरे  कमी  भा  रही  है  और  यह  जमीन
 बिता  उपयोग  के  पड़ी  है  परन्तु  ऐसा  कुप्रबन्ध  के  कारण  है  इसमें  तिदरो  के  वंश्ञानिक्रों  ओर  श्रमिकों  की
 कोई  गलती  नहीं  है  ।

 कृषि  अनुसंधान  तिदरी  के  बारे  में  सरकार  को  अपनी  योजना  प्रस्तुत  करता  चाहिए
 ओर  अनुसंष्।न  कार्य  को  ज।री  रखने  भूमि  के  प्रभावी  उपयोग  के  लिए  इस  प्रभाग  के  कार्य क  रण  में

 पुघार  हेतु  बंश।निकोंकी  एवजी  अयबः  उतके  स्थान  पर  दूसरे  वंज्ञनिक्रों  को  तेनात  किए
 स्थानास्तरण  अधेश  रहू  किए  जाने  ब।हिएं  तकि  वे  आस-पास  के  फिंधानों  को  अपने  अनुश्ंबान  संदंबी

 समूने  दिया  सके  ।  यदि  हिस्दुस्ताम  उबं  रक्त  निगम  इस  प्रतिष्ठित  प्रभाग  को  चलाने  में  असम  अबवा

 अनिच्छुक  है  तो  इसका  डो०  अई०  एल०  के  अनुसंघानत  प्रभाग  में  विलय  कर  दिया  जाना

 यह  भी  विदरो  ही  में  स्थित  है  परस्तु  विदरी  हिथित  इस  प्रमाग  को  किसी  भी  स्थिति  में

 स्थानास्तरित  अथवा  कमजोर  नहीं  बनाया  जाता  चाहिए  ।

 असम  से  करने  तेल  की  आपूर्त  अवरुद्ध  होने  से  उत्पन््स  स्थिति  से  लिपढने  के  लिए
 कदम  उठाए  जाने  को  मांग

 श्री  सयंगारायण  तिहु  उपाध्यक्ष  आल  आसाम  स्टूडेंट  यूनियन  हारा
 अमाम  में  बल।7ए  जा  तेल  रोफ़ो  अर्शोतत  से  परिस्थिति  पैदा  हो  गई  इस  आस्वोशसय
 के  परिणामस्व  रा  बोंगाई  गांव  एवं  बरौरी  तेत  शोबक  के  रखाते  बन्द  हो  गए  बरोती  तैश  शोधक

 कारखाते  के  बरद  होने  से  बरोनो  खाद  कारक्षाता  और  रिफक  इतरी  के  आाय-प्रोहक्ट  से  चलने  वाले  एशशव

 दर्जन  से  अधिक  लघु  उद्योग  बन्द  हो  गए

 माननीय  प्रधान  मंत्री  जी  के  इस  वश्ताब्य  से  कि  असताम  से  सरध्यत  आपस  भासाम  के  बाहर

 नहीं  मेज  इससे  परित्पिति  और  भी  जटिल  दो  गई  है  और  बरौती  रिफाइतरी  के  विस्तार  की

 सारौ  संमावनायें  समाप्त  हो  गई  बिदवर  औद्योगिह  पिछड़े  राज्य  में  मौद्योगिक  विकाश  की

 संभावनायें  घमिल  पड़  गई  जग  ऐसी  परमस्तरा  चत्राई  मई  कि  किसी  एक  राज्य  का  सरप्लस्  कच्चा

 माल  दूसरे  राज्य  में  नहीं  तो  देश  के  लिए  इृधका  बड़ा  ही  नुकसान  देह  ततोजा

 ऐसी  स्थिति  में  हम  मांग  करते  हैं  कि  सरकार  इस  संबंध  में  कारथर  कदम  उठए  ताकि  क्या

 तेल की  आपूर्ति  को  गारस्टी  खुनिदिबत  की  जा  सके  और  बतीती  रिफाइनरी  के  बजिस्तार  के  लिए
 आावदपक  मात्रा  में  कर्मे  तेत  की  आपूर्ति  की  व्यवस्था  की  जा  सके  ।
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 छागपुर  में  रामगढ़  कोल  के  निकठ  राष्ट्रीय  नोकायन  प्रक्षक्षण  अकादमों  स्थापित
 किए  जाने  को  मांग

 झो  निरणारो  लाल  भागंव  ;  उपाध्यक्ष  मैं  नियम  377  के  अधोग  इस

 महत्वपूर्ण  विषय  की  ओर  सदन  का  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता

 बधं  1982  में  एशियाड  के  दौरान  नौकायन  की  प्रतियोगिता  जयपुर  जिले  की  रामगढ़  क्री ल
 पर  आयोजित  की  गई  थी  ।  उस  समय  इस  क्षेत्र  4।  विकसित  जयपुर  से  कील  तक  के  मार्ग  को

 सघोड़ाव  सही  करने  आदि  पर  राज्य  रारकार  ते  लगभग  दो  करोड़  रुपए  सर्च  किया  वहां  खेल  गांव
 की  स्थापना  की  गई  थी  व  बोट  छोड  बनाया  गया  विभिन्न  एवियाई  देशों  से  आने  वाली  प्रतियोगी
 टौमों  ने  इस  रुपल  व  यहां  के  प्रयंघ  की  भरि-भूरि  प्रशंसा  की  झेल  गांव  अभी  भी  पयंटकों  के
 विश्ररम  स्क्ल  के  रूप  में  काम  में  आता  है  व  बोट  धो ड  का  सटद्दी  रख-रखाव  किया  गया

 भारतीय  खेल  प्राधिकरण  को  विशेषज्ञ  सम्रमिति  मे  1986  में  यह  मत  प्रकट  किया  था  कि
 लौकायन  प्रशिक्षण  हेतु  रामगढ़  झील  देश  में  सबंश्रेष्ठ  स्थल  इसी  आधार  पर  केन्द्र  ने  1986  में

 बहा  पर  एन  एस  एन  भाई  एस  स्थापित  करने  का  निर्णय  किया  था  ।

 केन्द्र  मे राज्य  सरकार  को  एशियाड़  के  दौरान  अजित  मूमि  व  नोकायन  कम्पलेक्स  को  स्माइप्स
 के  पक्ष  में  अम्तरित  करने  को  कहा  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौराम  इस  हेसु
 2  करोड़  रुपये  आवंटित  हुए  परन्तु  केरद्र  ने  यह  संस्थान  सिकर्दराबाद  स्थानांतरित  कश्ने  का  निर्णय
 ले  आंध्र  सरकार  से  मई  1990  तक  मूमि  देने  को  कहा  पस्न््सु  आंध्र  सरकार  से  भूमि  नहीं  खिल  है
 जबकि  राजस्थान  सरकार  ने  जुलाई  1959  में  उपयुक्त  स्थान  देने  को  पेशकश  कर  द्वी  राज्य  संत
 ने  प्रशिक्षण  भी  शुरू  कर  दिया  है  व  खेल  आधिक्रण  मे  चप्पू  भी  मंट  किए  रामगढ़  क्राँध्र  को
 पनास  से  फोशक्रर  लिफ्ट  योजना  से  पूरा  जल  का  भराव  किया  जाए  व  बाणगंगा  नदी  का  पानो  रामगढ़
 बांध  में  सीधा  आ  पूं  बनाए  गए  48  एनीकट्स  को  हटाया

 मेरा  निवेदन  है  कि  विषषज्ञों  को  आंध्र  द्वारा  भुमि  न  देने  व  रामगढ़  फ्ील  पर  करोड़ों
 रुपए  खर्च  कर  सुविधाएं  उपलउ्ध  करा  दिए  जाने  को  ४यान  में  रछते  हुए  राष्ट्रीय  अकादमौ  राममढ़
 झील  पर  ही  स्थापित  को  जाए  ।

 2.35  भ०  १०

 नियम  193  के  अधीन  चर्जा

 देश  के  विभिस्त  भागों  में  महिलामों  पर  हो  रहे

 पी  #  महोदय  :  हम  देश  के  वि/ममिन्त  भागों  में  मश्षिलाओं पर  हो  रहे  थश्वाचारों  के
 बारे में  आगे  चर्चा  करेंगे  जिसे  श्रीमती  य  ता  मुखर्जी  ने  22  1990  को  सदन  में  उछाया  था  ।

 तम्वि दुर  बोलेंये  ।

 शत०  तस्थि  बुरे  :  उपाध्यक्ष  मैं  देश  के  विभ्रिम्न  भागों  में  महिलाओं  पर  झे
 रहे  अत्याचारों  के  बारे  में

 इस  सदन  में  नियम  193  के  अधीन  द्वो  रही  चर्चा  में  बड़े  हुख  के  साथ  भाग

 ४9%
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 ले  रहा  हूं
 ।  हमने  इस  में  इससे  पूर्व  भी  अनेक  बार  इस  विषय  पर  चर्चा  को  है  और  मानतीय

 सदस्यों  ने  इस  बात  को  स्पष्ट  किया  था  कि  देश  में  हम।रे  महिला-समुदाय  को  किस  प्रकार  से  क्नेक
 प्रकार  की  य/तनाएं  सहन  करनी  पड़ती  भारतीय  संस्कति  अत्यधिक  प्राथोन  है  ओर  इसका
 अपना  गोरव  रहा  हैं  ।  भारतीय  संस्कृति  के  हम  महिलाभों  का  सम्मान  करते  रहे  हैं  और  हम
 छित्रियों  कौ  देवो  के  रूप  में  पूजा  करने  के  स्तर  तक  भी  चले  गए  हैं  क्योंकि  उसे  सम्पूर्ण  मानव  जाति  को
 संरक्षण  देने  वाली  समम्का  जाता  है  |  प्रत्येक  ब्यक्षिति  इस  यात  को  जागता  है  कि  केवल  स्त्री  ही  म।त॒त्व
 को  प्राप्त  कर  सऊती  है  ओर  केवल  स्त्री  के  कारण  ही  सभी  भानथ  जोबित  रह  सकते  ऐसा  ही
 जाबबरों  के  वारे  में  भी  हे

 जब  बच्चों  का  जरम  होता  तो  सर्वप्रथम  माता  ही  उन्हें  संरक्षण  देती  है  भर  बड़े
 प्यार  एवं  सावधानी  से  उनका  लालन-पालन  करती  आदमी  उस  वाय॑  को  नहीं  कर  रुकता  है  ।  कोई
 भी  इस  बात  से  इंकार  नहीं  कर  सकता  ।  मारतोंय  दक्शन  में  दाद  स्त्री  का  प्रतिरूप  दाबितਂ
 का  सम्पूर्ण  म.नव  जाति  में  हक  महत्वपूर्ण  योगदान  है  ।  के  प्रभाव  के  अभाव  में  कोई  नहों  रह
 सकता  ।  परन्तु  वे  दिन  बोत  गए  हैं  जबकि  हुम  देवी  की  आरःघना  विया  फरते  आज  क्या  हूं  रहा

 हम  अपने  भारतीय  समाज  में  स्त्रियों  के साथ  कंता  व्यवहार  कर  रहे  हैं  ?  आप  देखेंगे  कि  जानवरों

 के  समुदाय  में  भी  तर  जानवर  मादा  जानवरों  को  कितमा  प्यार  करते  हैं  और  वे  किस  प्रकार  मादा
 जानवरों  की  सहायता  करते  मैंने  बहीं  साहित्य  में  एक  कहानो  पड़ी  दो  भर्थात  एक  मर

 और  एक  भादा  हिरन  एक  मशस्थल  में  जा  २  है  है  ।  वे  अत्यधिक  प्यासे  हैं  और  उन्हें  पीने  के  लिए  पानी

 बाहिए  |  कुछ  देर  काफी  दूर  जाकर  उन्हें  एक  पोखट  बिल  जाता  दै  जितरएे  थोड़ा  सा  पानी  होता
 यह  पानी  केवल  एक  के  लिए  ही  पर्याप्त  है  ।  मादा  हिरन  थाहुतो  है  कि  तर  हिरन  पानी  पिये  और

 अपनी  प्याप्त  यद्यपि  यदि  नर  हिरन  इस  थोड़  से  पानी  को  पी  लेता  तो  मादा  हिरत  को  बिता

 वानी  के  रहना  होगा  ।  परन्तु  नर  हिरन  जिद  है  कि  मादा  को  पानौ  पीता  उन  दोभों  में

 इतना  प्रेम  परन्तु  उनमें  से  कोई  सा  भी  पाती  नहीं  पीता  बोर  शाम्त  खड़े  रहते  इसके  बाव

 तर  हिरम  चाहता  है  कि  किसी  तरह  से  मादा  हिरन  पानी  पी  ले  भर  वह  उसे  यह  कहते  हुए  शुम्लाव  देशा

 दोनों  एक  साथ  पाणो  पीते  तब  वे  दोनों  पानी  पीने  का  श्रयास  करते  नर  पासी

 नहीं  पीता  है  बल्कि  वह  पानौ  पीने  का  दिखावा  करता  रहता  है  ।  अस्नतः  मादा  हिरन  पी  लेती  यही
 ब्रेम  ह ैजिते  जानवर  भी  मादा  जानवरों  के  प्रति  रखते  आज  हुम  अपने  समाज  में  क्या  कर  रहे

 क्या  हम  ईमानदारी  से  अपने  मातृत्व  क्री  सक्षायता  कर  रहे  हम  नहीं  कर  रहे  हम  इसो  बात  कौ

 आज  चर्चा  कर  रहे  हैं  |

 जाप  महिलाओं  पर  होने  वाले  अत्याचारों  को  से  लीजिए  ।  हम  उन्हें  विभिन्न  दृष्टिकोणों  से  देख

 शकते  राजनेतिक  पुष्टि  से  हम  देख  सकते  हैं  कि  वे  राजनंतिक  क्षेत्र
 में

 किस  प्रकार  कष्ट  उठा  रह्ष  हैं

 भर  उनके  व्यक्तिगत  जोकन  को  भी  देख  सकते  हम  देख  सकते  हैं  कि  वे  किस  प्रकार  कण्ड  केश्न

 रहौ  हम  सघाचार-पत्रों  में  इस  प्रकार  के  अमेफ़  सम!चार  पढ़ते  हैं  कि  महिलाओं  के  साथ  किस  प्रकार

 के  बनात्कार  किये  जाते  बलाटाार  ही  नहीं  बहिफ  उत्हें  म'र  भी  दिया  जाता  बहु  हो  रहा

 है  |  फेक्श  छसना  ही  दहेज  प्रथा  को  समाप्ति  के  बरद  भी  हमें  प्रतिक्नि  दहेज  के  कर  रण  हुं/ने  वाली

 किसमो  मोतों  रो  सूचनाहं  प्राप्त  हो  रही  कल  हमौरी  श्रीमती  पीता  मुश््यी  ने  अत्यविक

 बुद्ध  के  सब  महिलाओं  द्वारा  उख्यी  गयी  परेक्षानियों  के  करे  में  कहा  था  /  मैं  उस  समय  पीडाश्लीम

 था  ।  मैं  उस्र  स्मय  अस्यध्रिक  दुख्ो  हुआ  जब  ये  वास्तव  में  वे  अपनों  माबताओं  को  निश्वम्तित  महीं
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 तम्बि

 कर  परन्तु  वे  किश्रो  तरह  से  संभल  गयों  और  हमारे  समाज  में  महिलाएं  किस  प्रकार  कष्ट  सठ
 रही  इस  पर  उन्होंते  अपने  विचार  व्यक्त  किये  |

 नी न  ल्6िनन  विन

 दहेज  प्रथा  एक  बुराई  हे  जोकि  हमारे  समाज  में  प्रबालत  है  ।  हम  अनेक  कानून  बता

 रहे  परन्तु  हूम  इस  समस्या  पर  काबू  नहीं  पा  सकते  ।

 सती  प्रथा  के  बारे  में  राजस्थान  मे  जो  कुछ  हो  रहा  उसे  समाचार-पत्रों  में  पढ़कर

 हमें  दाम  आतो  हमने  पिछली  लोक  सभा  के  दोरान  सती  के  बारे  में  चर्चा  की  हम  अनेक

 अधिनियम  बनाने  का  प्रयास  कर  रहे  हैं  परन्तु  ये  अधिनियम  वास्तव  में  हुमारी  महिलाओं  की  सहायता

 नहीं  कर  मुश्य  समस्या  अधिक  समस्था  है  '  यदि  आप  आध्थिक  क्रिया  कलापों  में  उन्हें  समान

 दर्जा  देते  हैं  ओोर  यदि  उन्हें  आर्थिक  दुष्टि  से  कुछ  प्राप्त  हो  जाता  तो  हम  निद्िच्चत  रूप  से  इस

 समस्या  पर  काब  पा  सवते  मुझ  इस  बात  की  जानकारी  नहीं  है  कि  हम।रे  व।मपरथी  साथियों  का  इस

 बारे  में  स्पा  दृष्टिकोण  वे  सम।ज  में  आधविक  स्त्रतन्त्रता  प्राप्त  कराना  चाहते  यदि  हम  वास्तव

 में  ईमानदारी  से  इस  ब।त  के  प्रयास  करते  हैँ  कि  हमारी  महिलाओं  को  समान  अवसर  केवल

 रोजगार  के  अवसर  ही  बल्क  राजनेतिक  क्षेत्र  क ेअवसर  तभी  उनकी  सहायता  का  समाधान

 किया  जा  सकता  हम  कम  कपजोर  वर्थों  के  लोगों  के लिए  आरक्षण  की  व्ययस्या  कर  रहे

 हम  केवल  पिछड़ी  जातियों  के  लिए  ही  आरक्षण  नहीं  दे  रहे  बल्कि  हमने  अनुसूचित  ज।तियों  भोर

 झनुधूबित  जनजातियों  के  लिए  भी  आरक्षण  की  व्यवस्था  की  है  क्योंकि  वे  कमजोर  हम  अपने

 समाज  में  उन्हें  संरक्षण  चाहते  इसी  कारण  हमने  उनके  लिए  संसद  में  भी  आरक्षण  किया  है  ।

 आज  हम  महिलाओं  के  लिए  सभी  अार्षिक  क्षेत्रों  में  50  प्रतिशत  आरक्षण  की  व्यवस्था  क्यों  नहीं  कर

 देते  ।  यदि  आप  वास्तव  में  ईमानदारो  से  पद  नाओं  की  सहायता  करना  चाहते  तो  पहले  इस  कानून
 को  बनाइये  |  महिलाओं  के  लिए  50  प्रतिशत  आरक्षण  को  व्यवस्था  करते  समय  भी  आप  श्र  णियां

 जेसे  अनुसचित  अनुसूचित  जनजाति  ओर  पिछड़ी  इस  बात  मैं  मुझे  कोई

 राज  महीं  परम्तु  यह  देखना  होगा  कि  महिलाओं  के  लिए  50  प्रतिशत  आरक्षण  होना  चाहिए  क्यों

 कि  वे  कल  जनसंस्या  का  लगभग  50  प्रतिशत  हमें  कानून  बनाना  हमें  लोक

 सभा  में  भी  यह  देखना  कि  महिलाओं  को  50  प्रतिशत  स्थान  दिए  केवल  तभी  हम  कह
 सकते  हैं  कि  हमने  उतके  साथ  न््य।य  किया  है  |  प्रज।तत्त्र  के  नाम  के  नाम्र  पर  यदि  प्रत्येक

 छोज  पर  नियन्त्रण  कर  लिया  जाता  तो  इसका  कोई  अस्त  नहीं  मैंने  कहा  था  कि  हमारी

 महिला  संस्कृति  प्राचीन  एवं  गौरवपूर्ण  रही  है  ।  हमने  दिद्याया  है  कि  माता  संसार  की  देवी  हम  इस

 सदन  में  इस  ब।त  का  उल्लेश्ञ  करते  हुए  एक  कानून  क्यों  नहीं  सकते  कि  हमारे  राजनेतिक  नेताओों

 में  50  प्रतिशत  महिलाएं  यदि  हभारी  पठति  में  कोई  कमी  रह  गई  तो  इसे  पूरा  करने  के  लिए

 हमें  आगे  भाना  मैं  कहूंगा  कि  उन्हें  रोजग।र  के  अवक्षर  प्रदान  कराएं  बिता  हम  महिलाओों  पर

 हो  रहे  अस्याचारों  को  समस्या  का  समाधान  नहीं  कर  सकते  क्योंकि  मानव  को  प्रब॒त्ति  यह  है  कि  यदि

 भाप  इस  संसार  में  जिम्दा  रहना  चाहते  तो  कुठ  आप  प्राप्त  यह  अत्यधिक  आवश्यक  है  ।

 उसके  वे  किस  प्रकार  जीवित  रह  सकते  हैं  ?  प्रामीण  क्षेत्रों  में  पहले  महिलाएं  भी  पुरुषों  के  साथ

 कार्य  किया  करती  थीं  परन्तु  अब  शहरों  में  ऐसा  नहीं  हो  रहा  परम्तु  इसको  प्रतिश्तता  नहीं  के

 बराबर  यह  अत्यधिक  मदृश्वपूर्ण  तथ्य  यदि  आप  इस  समस्या  का  समाधान  कर  देते  तो

 दहेज  प्रथा  सम।प्त  हो  जाएगी  क्योंकि  उन्हें  नवनित  आय  प्र/ध्त  होती  आरस्म  हो  जाएगी  भीर  वे
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 पुरुषों  की  सहायता  के  अमाव  में  भी  जीवित  रह  सबती  यदि  आप  इस  प्रकार  का  वातावरण  तंपार

 करते  तभी  हम  इस  समस्या  का  समाधान  कर  सकते  है  |  हम  यहां  केबल  बड़ें-बढ़  भाषण  दे  सकते  हैं
 भौर  ये  समाचार-पन्नों  में  प्रकाशित  हो

 राजनंतिक  क्षेत्र  में  भी महिलाएं  अत्यधिक  कटिनाईयां  सहन  कर  रहो  कल  अनेक  सदस्यों  ते
 हमारी  मृतपूर्व  सदस्या  कुमारी  ममता  बनर्जी  के  बारे  में  बताया  था  कि  उन्होंने  कलकल्ा  में  अन्दोलग
 के  दोरान  किस  प्रकार  की  १ठिनाईयों  का  सामना  किया  ।  हमारी  समस्या  श्रीमती  गीता  मुखर्जी  और
 श्रीमती  मालिनी  जी  ने  उन  पर  हुए  हमले  की  की  मैं  भी  उस  हमले  की  भस्सेना  करता  हूं  ।
 यदि  महिलाओं  को  इस  प्रकार  की  समस्याओं  का  सामना  करना  पड़ता  है  तो  वे  राजनेतिक
 क्रियाकलापों  में  हिस्सा  लेने  के लिए  किस  प्रकार  आगे  तमिलनाड़  में  कया  हो  रहा  है  ?
 सभी  तदस्यों  ने  इसके  बारे  में  क्या  समाचार  पत्रों  में  पढ़ा  होगा  ।  गत  लोक  सभा  के  दौरान  हमने  इस

 मुददे  को  उटाया  था  कि  हमारी  नेता  कुमारी  जयललिता  के  साथ  तमिलनाड  विधान  सभा  में  किस
 प्रकार  का  दुष्यं०हार  किया  गया  और  उन  पर  हमला  किया  गया  |  मैं  हस  घटना  का  उल्लेख  इसलिए
 करना  चाहता  हूं  गयोंकि  यह  चर्चा  महिलाओं  पर  अत्याचार  के  बारे  में  तमिलनाड़  विधान  सभा  में

 मंत्रियों  ने किस  प्रकार  से  एक  प्रकार  की  की  ?  मेरी  नेता  कुमारी  जयललिता  को  नीचे
 गिराकर  उनकी  साड़ी  और  इलाउज  फाड़  दिए  गए  |  लेबिम  विश्ली  ते  भी  श्से  गम्भीरता  से  नहीं  लिया
 लोक  समा  चुनावों  में  ऐसे  लोगों  के  साथ  बया  हुआ  था  ?  इम  कार्यों  में  छामिल  लोगों  को  हस  सभा
 में  प्रतनिधिरव  के  लिए  एक  भी  स्थान  नहों  मिला  |  क्या  आप  यहां  पर  ढी०  एम०  के०  का  कोई  सदरय
 देख  रहे  जब  मेरी  नेता  कुमारी  जयललिता  पांडीचेरी  में  अपना  चुनाव  अभियात  समाप्त  करके
 वापस  आ  रही  तब  उनकी  कार  में  एक  लाशी  हारा  टक्कर  उन्हें  मारने  का  प्रयास  किया
 गया  ।  मैं  आपको  लारो  और  उनकी  कार  के  फोटो  दिखा  सकता  यह  पुलिस  को  मिली-भगत  से

 हुआ  हमें  इसे  अत्यस्त  गम्भीरता  से  लेना  चाहिए  और  हस  प्रकार  के  कार्यों  की  निन्दा  करनी  चाहिए  ।
 अगर  महिलाओं  के  साथ  व्यवहार  होगा  तो  वे  राजनेतिक  जीवन  में  कंसे  भाग  लेंगी  ?  हम  अभी
 भी  यह  देख  सकते  हैं  कि  महिलाओं  को  सावंजनिक  जीवन  में  किस  प्रकार  अपमानित  किया  जा  रहा
 मैं  आपके  माध्यम  से  मंत्री  महोदय  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वह  विधान  सभा  में  मेरी  नेता  कुमारी
 जयललिता  पर  हुए  हमले  तथा  उन्हें  मारने  के  प्रयास  के  संबंध  में  आवश्यक  कार्यवाही  इसमे
 लिदिचत  रूप  से  महिलाओं  में  कुछ  विद्वास  उत्पस्त  हो  सकेगा  और  इसके  फलस्वरूप  वे  राजनंतिक
 जीवम  में  भाग  लेने  के  लिए  आगे  आ  सकंगी  ओर  समाज  को  सुधारने  लिए  कुछ  कर  सकगी  ।

 मैं  आपका  अधिक  समय  नहीं  लेना  मैं  केवल  एक  और  मुद्दे  पर  जोर  देना

 खाहुता  हूं  ।  यदि  आप  वास्तव  में  महिला  ग्रों  पर  अत्याचार  रोकना  चाहुते  तो  अप  पहले  एक  कामून
 बनाइए  जिसके  तहत  अधिक  क्षत्र  सहित  सभी  क्षत्रों  में  महिलाओं  के  लिए  50  प्रतिशत  आरक्षण  हो  ।
 प्राथमिक  दिक्षा  के  लिए  शिक्षक  के  रूप  में  केवत  मड्िलाओं  को  नियुक्त  किया  जाना  चाहिए  ।  बेढ़ों
 को  तरह  कुछ  विज्वेष  काये  जो  महिलाओं  के  लिए  होते  उम्हें  दिए  यदि  वे  अधिक  हप  से
 सस््वतर्त्र  होंगी  तो  निद्िचत  रूप  से  वह  पुरुषों  को  मदद  के  बगंर  रह  सकती  महिलाक्ों  पर
 कोई  अत्याचार  नहीं  होगा  |  केवल  आपसी  प्यार  और  से  ही  पुरुष  और  महिला  एक  साथ
 रह  सकते  मैं  मंत्री  महोदय  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वहु  हमारी  महिलाओं  की  मदद  के  लिए
 संसद  में  कुछ  अच्छे  कानून  बनाए  ।

 हु
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 पस्चि तन  के  मारे  में  मपने  साथियों  को  सुचित  कर  दें  ताकि  उन्हें  बह  शिकायत  न  रहे  कि  उन्हें  स्क्शि
 नहीं  किया  गया  और  उन्हें  कोश्ते  का  कोई  अवसर  नहीं  दिया  मया  |  यह  परिवहन  सभा  में  £दस्म्ों  के

 कहुमे  पर  किया  गया

 श्री  बसंत  साछे  हमें  बह  चर्चा  3:30.  Go  तक  ध््रप्त  कश  लेगी
 ताकि  जंक्री  महोदय  3-१0  म०  १०  ११  उत्तर  दे  सके  ।

 उपाध्यक्ष  भहोक्य  :  मेरे  प!स  लग्बोी  सची  उन्हें  चर्चा  करने  दें  ।

 ]

 शीमरो  सुभाधि तो  धर्रो  :  सपाध्यक्ष  एक  बात  पूरे  सदन  ने  महसूस  को

 होगी  कि  जहां  भी  ओरतों  का  सत्राल  आता  है-कहे  आयोग  को  बाः्त  हुई  हो  वा  भर्याचारों

 का  सबाल  हुआ  हो  तो  इस  सदन  में  जितनी  महिला  सदस्यायें  वे एक  भावना  ओर  एकमत  से
 सबन  में  अपनी  बात  को  रखती  हैं  ओर  मुझे  लगता  है  कि  उसके  पीछे  कारण  यह  है  कि  €म  लोग  जो

 खनकर  यह  आए  उन्होंवे  कभी  न  कर्भ  अपने  जीवन  में  चाहे  एक  पल  के  लिए  या  लम्बे  अरसे  के

 लिए  महिला  होने  की  कोमत  को  चुक्राया  है  जौर  उम्तका  एद्सास  हमारे  साथ  इस  सदन  में  बाता  है|

 हम  अाज  अत्याचारों  की  बात  कर  रहे  मेरा  यह  मानना  है  कि  महिलाओों  पर  अलग्र-अलग  कारधों
 से  अस्य|चार  होते  हैं  भोर  ये  कारण  किस  प्रकार  के  हम  लोगों  को  इसकी  समोक्षा  करनो  चाहिए  ।

 एक  प्रकार  का  अश्याचार  वर्गीव  होता  मान  लीजिए  गमंवों  में  गरीब  लोग  अपने  अधिकारों

 के  लिए  या  जमीन  की  लड़ाई  लड़ते  उन्हें  दवाने  के  लिए  उनको  लड़ाई  को  बिलकुल  नेस्ताकाबद
 करने  के  लिए  उनकी  औरतों  पर  बलाह्कार  का  हह्तेमाल  एक  हथियार  के  रूप  में  है  और  उनके

 उत्लाह  की  लड़ाई  मोर  भावना  को  क्लिफकुल  चकुनाचूर  करने  के  लिए  इस  हथियार  का  इस्तेमाल  भाजी

 हमारे  समाज  में  होता  दूमरे  तरह  का  अरपाच!र  है  राजन  तिक  ।  राजमंत्तिक  कप  से  रस  जनोतिक

 कारणों  से  प्रेरित  होकर  मरहिना  भओं  पर  अस्थाच  र  किया  जाता  तीसरा  कारण  जो  ये  सम  क#ती  हैं
 कि  समाज  में  जो  ओरतों  का  दर्जा  वह  दूसरे  दर्ज  का  नागरिक  बतकर  समाज  में  जपेती  है  ।  बहु  €र
 तरह  से  उत्पीड़ित  है  अर्कात्  अधिक  ओर  मनोवेशानिक  ढं  व  से  वह  फीक्ित  है  !  उसको  एक
 जासान  दिफर  एक  अयता  समकफर  उसके  ऊपर  अलश-अलग  तरह  से  हमारे  समाज  में
 अश्वायार  किया  जाता  इपके  राय  मैं  यद  जरूर  जोड़ना  चाहूं  कि  जब  हम  इन  अलग-अलग  तरह  के
 अत्याचारों  फी  कत  करें  तो  रामान  रूप  से  हमें  उन  तमाम  अत्याच।र  की  कक्टनाओं  की  निन्दा  करनी

 साहिए  और  अपना  गुस्गा  प्रकट  करना  चाहिए  ।  यदि  उत्तर  प्रदेश  की  हरिजन  महिलाओं  पर  बलाटकार

 होता  खेत-मजदूर  महिलाओं  पर  बलात्कार  होता  है  तो  उसकी  निन्दरा  होनी  हमारे  अन्दर

 शुस्सा  पेदा  होता  चाहिए  ।  यदि  कलकत्ता  में  हमारी  एक  वहिन  ममता  बनर्जी  पर  हमला  होता  है  तो
 निदिचत  हूप  से  सर्व-सम्मति  से  उस  घटना  की  हम  लोगों  को  निन्दा  करनी  जो  लोग  उम्रके
 लिए  जिम्मेदार  उन्हें  दगऊकी  शिक्षा  दी  इम  बात  की  हम  सबको  मांग  करती  चाहिए  ।  इस  देश
 में  कहीं  भी  अगर  10  या  5  साल  को  बच्ची  के  ऊपर  अत्याबार  होता  है  वो  निर्चित  रूप  से  हम  सब
 का  सिर  दस  सदन  के  अन्दर  धाम  से  कुक  जाना  इसी  भावना  के  तहत  मैं  कहना  चाडुंगी  कि
 ब्रत्याचार  फी  हर  घटना  पर  अगर  हम  सबका  एफ  रुछ  होने  वाला  है  तो  त्रिपुरा  के  अन्दर  थो  हमारी
 आदिवासी  गरीब  80  साल  को  बूढ़ी  से  लेकर  12  साल  की  बच्चो  पर  अगर  बलात्कार  होता  है  तो

 उसकी  भी  निनन््दा  होनी  चਂ  हिए  अगर  उनकी  एफ०  आई०  आार०  दर्ज  नहीं  होती  मैं  इस  सदन  में

 कहुना  चाहूंगी  कि  अगर  उनके  अधिकारों  को  रक्षा  नहीं  हो  रहो  है  तो  इस  सदन  की  तमाम  महिला
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 सदस्यों  को  एक  टोम  त्रिपुरा  भेजो  जानी  चाहिए  ताकि  उन  महिलाओं  को  पीड़ा  को  सुनकर  उसकी  बात
 को  इस  सदन  में  यह  भावना  हम  सब  में  होनी  चाहिए  ।  सारे  देश  में  अत्याचार  की  जो  घटनाएं
 होती  इनको  निन््दा  के  सीधर-साथ  हमको  मांग  करनी  चाहिए  कि  अत्याचार  करने  वालों  को  भी  सजा
 दी  जाये  ।

 इसी  संदर्भ  मैं  कहना  चाहुंगी  कि  आज  हमारे  देश  में  अत्याचारों  का  एक  नया  तरीका  शुरू
 हुत  जिसकी  तरफ  मैं  आप  सबका  ७पान  दिलाना  चाहती  हूं  ।  आज  हमारे  देश  के  कुछ  हिस्से
 आतंकवाद  से  ग्रस्त  बहुत  से  लोग  अतंक्रवादियों  को  बहादुर  भी  समझते  हैं  लेकिन  शायद  उनको
 मालम  नहीं  है  कि  उनका  महिलाओं  के  साथ  कया  व्यवहार  होता  पंजाब  में  अआतंफ्बादी  महिलाओं
 का  कलले-प्राम  कर  रहे  लड़कियों  को  जबदंस्ती  उनके  गांवों  से  मंगवाते  हैं  भोर  4-6  दिन  अपने  पाश्च
 रखकर  फिर  उनके  धरों  को  लोटा  देते  किसी  की  हिम्मत  नहीं  है  कि  उनके  खिलाफ  थाने  में  जाकर
 रिपोर्ट  दर्ज  करा  सके  ।  किस  तरह  का  अत्याचार  आज  पंजाब  की  औरतों  को  बर्दाश्त  करना  पड़  रहा

 इसको  हम  कल्पना  भी  नहीं  कर  सकते  ।  हमने  सुना  है  और  कद्मी र  से  भी  कुछ  इसी  तरह  की  रिपोर्ट
 आयी  हैं  कि  वहां  हिजबल  मुजाहिदीन  के  लोग  और  जे०  के०  एल०  एफ०  के  लोग  भौरतों  के  साथ
 अमानवीय  व्यवहार  कर  रहे  हैं  ।  बहां  महिलाओं  का  गला  काटा  जाता  उनके  साथ  बलाटकफार  किया
 जाता  उनके  ऊपर  एसिड  फेंका  जाता  है  और  उनकी  साशों  को  गण्दी  मालियों  में  डाल  दिया  जाता

 इस  तरह  के  अत्याचार  आज  हमारे  देदा  में  पोलिटिकल  हिरोईज्म  के  कवर  में  जन्नाए  जा  रहे
 हमें  उनकी  असलियत  को  समझता  चाहिए  और  ऐसे  इ्त्यों  की  भश्संता  करमी  इसके  खिलाफ

 हम  लोगों  को  पूरे  देश  में  एक  माहौल  पेदा  करना  इसो  संदर्भ  में  मैं  कहना  चहूंगी  कि एक  और  तरह
 का  अत्याचार  भी  हमारे  देदा  में  महिलाओं  के  साथ  होता  हमारे  जितने  बर्दीघ्ारी  रक्षक  वे  भी
 महिलाओं  पर  अत्याचार  करने  के  मामले  में  पीछे  नहों  है  ।  थानों  में  जी०  आर०  पी०  एफ०
 और  आर०  पी०  एफ०  के  लोगों  द्वारा  बलात्कार  के  समाचार  हमें  अक्सर  सुनने  को  मिलते  इस
 भक्षकों  से महिलाओं  को  कौन  बचायेगा  ?  हम  सब  लोग  राजनेतिक  कार्यकर्ता  हैं  भौर  हम  सब  पुलिस
 के  रोल  को  अच्छी  तरह  समझते  हैं  क्योंकि  हम  सब  कभी  न  कभी  विपक्ष  में  रहे  हैं  और  हम  सबने  पुलिस
 के  डंडे  लाये  कई  ऐसे  राज्य  हैं  जहां  आतंकवादियों  की  वजह  से  संविधान  को  ताक  पर  रश्ष  दिया
 गया  जंसे  पंजाब  कप्मीर  उन  प्रान्तों  की  जनता  को  आज  हम  देदा  को  मुश्यप्तारा  के  साथ
 जोड़ने  का  प्रयास  कर  रहे  असम  में  भी  हमने  सुना  है  कि  बोडो  महिलाओों  के  साथ  वहां  को  स्थानौय

 पुलिस  ते  बलात्कार  किया  है  ।  इस  तरह  की  घटनाओं  से  क्या  होता  हुमारे  गृह  मंत्री  जी  सदत  में
 मौजद  मैं  उनसे  कहना  चाहूंगी  कि  वहां  सोक्योरिटी  फोम्तम  पर  और  ज्यादा  निमाह  रखते  की
 अआवद+कता  आज  जौरतों  को  उनकी  अमानवीयता  से  बचने  को  अपेक्षाकृत  ज्यादा  बड़ी  जिम्मेदारी

 हपारी  सरकार  के  कंधों  पर  आ  गयो  है  |  हम  चाहेंगे  कि सरकार  इसे  बखूबो  निभाये  ।  यदि  ऐसे  प्राम्तों
 की  जनता  को  हम  देश  को  मुक्यधारा  के  साथ  जोड़ना  चाहते  तो  हमें  इसी  भोर  देना  होगा  ।

 अआशिर  कहना  घाहूंगी  कि  हमारे  देश  में  महिलाओं  पर  अश्याचारों  को  संह्या  लगातार  क्यों
 बढ़ती  जा  रही  इसके  कारण  क्या  जहां  मैं  यह  मानती  हुं  कि  अत्पायार  पहने  भी  होते  वहीँ
 मेरा  मानना  यह  भी  है  कि  भाज  हमारे  समाज  में  नई  परिस्थितियां  पंदा  होती  जा  रही  हमारे
 समाज  का  ढांचा  चरमरा  रहा  आधिक  संकट  इतना  गहूरा  होता  जा  रहा  है  कि  मुफलिसी
 से  सब  परेशान  रहने  के  लिए  हमारे  पास  धर  और  जिन  धरों  में  हम  रहते  हैं  उनमें  हम  अपने
 जानवरों को  भी  देखना  पसम्द  नहीं  ऐसी  जगहों  पर  आज  हमारी  जनता  रहती  इन  तमाम
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 लीमती  शुमातितो

 कारणों  से  हमारे  देश  में  ममानवीयता  भी  बढ़  रही  आदमी  भादमौ  को  क्षा  रहा  है  और  इसका
 हथते  बडा  दिकार  हमारे  समाज  का  दुबंल  वगे  यानी  महिलाएं  बन  रही  है  ।  हमें  इस  सामाजिक  स्थिति
 को  भी  सुघारना  होगा  ।  बंसे  तो  हमें  तमाम  तरह  की  सेक्दाग्स  भिलो  हुई  जेसे  सोह्यल  सेक्शन  फार

 फड्ो  सिटीज  क्ॉन  बिमेत  ओर  मैं  यहां  धर्म  की  बात  भी  कहना  चाहुंगो  कि  जहां  शाहबाभों  मेरी  म॑

 कहीं  रुफकंवर  मेरी  बहम  रोज  मेरी  भी  मेरी  बहन  है  जो  केरल  में  भपने  अधिकारों  के  लिए  लड़  रहे
 कम  के  माथ  पर  अब  ज्यादा  दिनों  तक  भोरतों  को  दबाया  महीं  जा  सकता  है  ।

 3.08  भम०  १०

 रुपाध्यक्ष  मैं  पूछना  चहुंगी  कि  पूजा  किसकी  यह  तय  करना  सती  माता
 की  पूजा  होगी  या  उन  महिलाओं  की  पूजा  होगी  जिन्होंने  अमृतसर  में  आतंकबादियों  को  पकड़कर

 यहू  सवाल  हम  बया  आदहां  पेश  कर  रहे  हम  क्या  मिसाल  पेश  कर  रहे  हैं  अपनी  जनता  के
 सामने  ?  हमें  इन  मिसालों  को  बदलना  सामाजिक  आवश  हमको  बदलने  अग्रज  तक
 धरम  का  इस्तेमाल  औरतों  को  दूसरे  दर्ज  का  नागरिक  बनाने  के  लिए  किया  मया  है  उसका  हुम  सबको

 मुकाबला  करना  सिर्फ  धर्म  ही  श्रन्य  चीजों  का  भी  ओरतों  को  दूसरे  दर्जे  फा  स्यगरिक
 दनाने  के  लिए  इस्तेमाल  किया  जाता  वह  बन्द  होना  आज  तो  धर्म  का  प्रसारण  दूरदक्षन
 हैँ  हो  ही  रहा  सेकित  नई  मान्मताएं  स्यू  बल्यूज  दुरदर्शन  के  माइयम  से  समाज  के  अन्दर

 कैनाए  जा  रहे  ये  नई  मान्यताएं  बया  ये  नई  औरत  का  इस्तेमाल  हर  चोज  को

 दिखाने  के  लिए  दूरदर्शात  पर  किया  जाता  औरत  को  वेवो  के  रूप  में  पूजते  लेकिन  दूरदर्शन  पर

 औरत  का  सिगरेट  बेचने  के  रेडियो  बेचने  क॑  खिए  और  चीज  को  बिक्रो  के  लिए  किया

 छाता  है  |  हर  चीज  की  बिक्री  बढ़ाने  के लिए  ओरत  का  इस्तेमाल  दूरदर्शन  पर  करते  यहु  कौन-सी

 माण्यता  यह  कोन  सा  सामाजिक  मुल्य  है  जिनका  प्रसास्ण  सरकार  अपने  माध्यम  से  कर  रही  है  ?

 यह  बहुत  बड़ा  सवाल  है  जिसका  जवाब  सरकार  को  देना

 उपाध्यक्ष  हमारी  हमारे  समाज  के  अम्दर  अन्य  तन्नाम  माध्यम  हैं  खिनका

 इश्ते  माल  कोश्त  को  दबाने  के  अरतों  को  अपनों  हृविदा  का  शिकार  बनाने  के  शिए  किया  जरा
 छस  पूरी  ल्िति  में  हमको  परिवर्तेत  लाना  होगा  ।  यह  परिवर्तन  सिर्फ  संसद  में  माषण  बेने  ले  नहीं

 होभा  ।  ओस््तों  को  संगठित  होकर  के  इस  सामाजिक  ध्यवल्था  में  परिवर्तन  लाने  के  लिए  लड़ना  होगा  |
 #  सरकार  से  पूछना  चाहती  कि  जहां-जहां  औरतें  अपने  अधिकारों  के  लिए  लढ़ती  हैं  वहां  जाफका
 श्केपा  क्या  आपका  दुष्टिकोण  क्या  हमको  आरक्षण  तो  बाद  में  पहले  हमकोः  न्याथ

 काहिए  ।  हमारे  देक्ष  के  मांवों  में  आंगनवाड़ी  में  लाखों  ओरतें  काम  करतो  हैं  ।  अगर  वे  दिहशी  जुलूस  में
 नाती  तोਂ  उनको  मोकरी  से  निकाल  दिया  जाता  उनसे  कहा  जाता  है--नेतागिरी  करोभगीय  ?
 उनको  दिल्ली  में  आकर  अपने  हकों  के  लिए  प्रदर्शन  करने  का  अधिकार  नहीं  आंगनतवाड़ो  ही
 कहीं  भी  किसो  भी  जगह  देख  उनको  दबाया  और  सताया  जा  रहा  कोयला  खानों  में

 जहां  औरतें  काम  करती  अगर  वे  अपनी  अवाज  उठाती  तो  उनके  ऊपर  मालिकों  के

 यूध्हे  हमला  करते  हमारो  सरकार  कया  करती  है  ?  मूकदर््षक  अनकर  उन  ओरतों  को  पिटने  देती

 उपाष्यक्ष  मे  रा  कहनर  यह  है  कि  इस  सरकार  का  कत्ंव्य  कि  थोरतों  के  ऋत्वोलनम
 को  संधर्षशील  औरतों  की  लड़ाई  के  साथ  सरकार  अपने  को  उनके  संघर्ष  के  साथ  जुड़िए »  साथ
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 डतको  आवाज  के  साथ  जुड़िए  ओर  जहां-जहां  भोरतें  इस  अमानवीय  समाज  के  खिलश्फ  गढ़ती  यहां
 हमें  देखता  है  $  हमारी  घरकार  उनके  साथ  खड़ी  उनको  पिटने  नहीं  देबी  ।  उतके  लिक्षाफ
 लाड़ो  लेकर  क्षड़ो  नहीं  यह  रवेया  सरकार  का  होना

 उपाध्यक्ष  सरकार  ने  महिलाओं  का  आयोग  बनाया  ।  इसके  लिए  हम  भापका  धत्यवाद
 देते  लेकिन  शव  बिना  विभम्य  के  जो  हमारी  प्रास्तीय  सरकारे  हैं  मोर  बहां  के  श्रोग  उनको  भरी
 बाप  बुला  उनको  कुछ  पेसा  कुछ  वित्तीध  हृश्तजाम  कीजिए  भोर  हर  राज्य  में  महिला  अकोन
 को  गठित  किया  जाए  ओर  वहां  भी  महिलाओं  को  ताकत  दो  अन्य।|व  के  क्षिलाफ  लड़ने  के
 औरतें  आज  जाग  गयो  इस  देश  के  अरदर  उनके  मु  हू  पर  जो  अंधविद्वाश्व  को  पट्टी  बंधी

 बहू  भब  हटती  जा  रही  वह  कम  हो  गयी  ओरतें  जाग  गयी  अपनी  प्ंगठत-क्षक्ति  को  पहुचान
 गपी  हैं  भौर  उनके  संगठन  के  साथ  ही  अन्य  तमाम  जनबादी  संगठनों  को  जोड़ना  पड़ेगा  ।  इस  सरकार
 को  अपनी  ताकत  का  इस्तेमाल  उनके  पक्ष  में  करना  होगा  तभो  महिलाओं  पर  भत्याथार  को  बटनाएं
 कमर  तभी  हमारा  दुलड्ा  कम  होगा  ।

 उपाध्यक्ष  इन्हीं  शब्दों  के  आपको  समय  देने  के  लिए  यहुत-बहुत  पम्पवाद  ।

 ओमती  विश्व  चेजुपति  :  उपाध्यक्ष  महिलाओं  के  ऊपर  जो  अश्याचार

 हुआ  है  भोर  हो  रहा  है  मैं  उसके  बारे  वें  आपकी  नजर  में  कुछ  लाना  चाहती  इससे  पहले  श्रीमती

 शुजाषिनी  अली  ने  बहुत  अच्छा  कहा  इस  सम।ज  में  महिल/ओं  को  जो  समस्या  है  बह  महिलाओं  को

 ही  नहीं  पुरुषों  की  भी  है  क्योंकि  हम  इस  ख्॒माज  प्रें  लीन  तरह  से  एक  तो  माता  कै  एक
 पत्नी  के  नाते  और  बहन  के  नाते  काम  कर  रहे  इसलिए  बह  भी  पुरुषों  १)  इस  शगाज  में  हम
 जितनी  रिलपक्ट  देते  हैं  उतनी  पुरुषों  श्ले  नहीं  मिल  रही  है  |  इसमें  जो  भी  पार्टी  कसूर  में  हम  काहते
 हैं  कि  महिलाओं  के  लिए  इक्विल  रिसपक्ट  होती  रिसर्षक्ट  एण्ड  टेक  रिसिपक्टਂ  यही
 हथ  चाहते  दम  जितना  पुदषों  को  रिसपेक्ट  देते  हैं  उतनी  रिलपेक्ट  पुरुष  हमें  नहीं  दे  रहे  हैं  ।  मैं

 कुछ  लोगों  के  बारे  में  हो  बता  रही  हूं  कि  इस  सबन  में  देप  के  बारे  में  बोलने  के  हमें  अहुत  छुछ
 होता  कुछ  ऐसे  पुरुष  सबको  मैं  नहीं  कहती  कुछ  ऐसे  पुरुष  हैं  जिनमें  मानवता  नहीं  थो
 रेप  करने  के  लिए  भाग  बढ़  रहे  हैं  हनमें  मानवता  कटा  आअ।प  जामते  हैं  कि  जो  रेप  करते  हैं  ढथ  के
 लिए  चीकम  को  कृजा  देने  के  लिए  हमने  स्वाय  एक्ट  पास  किया  एक्ट  हमारे  खिए  बहुत  हैं  लेफित
 इसका  बालन  कहां  हो  रहा  है  ?  हम  स्वाय  चाहते  जिस  पुलिस  थाने  में  बाते  हैं  वही  महिलाओं  का
 रेप  करते  हैं  तो  इस  सदन  में  हमें  कथा  मिलेगा  ?  हम  न्याय  के  लिए  याने  में  जाकर  बैठते  हैं  लेकित  हमें
 न्याय  नहीं  मिलता  आज  पुलिस  रेप  करने  के  लिए  तेपार  हो  रही  इस  सदन  में  हम  महिलाओं
 के  बारे  में  क्या  कहें  |  हम!रे  होम  मिनिस्टर  साहब  इप  बारे  में  कुछ  सोचे  ।  कृभी-हृमी  इसमें
 लिमल््स  का  भी  इनवाल्वमैंट  होता  है  तो  उसके  हमें  दु:अ  होता  हम  देश  के  आरे  में  क्या

 किसको  कहें  ?  जितको  कहना  है  वहीं  महिलाभों  का  रेप  करते  क्या  कह  कहें  ?  हम  यहां  पर

 इसलिए  कहने  के  लिए  आगे  आये  हैं  कि  क्या  हो  रहा  है  ?  भाप  जानते  हमने  वह  भो  देक्ा  है  कि
 सम्स  के  साथ  रेप  हुआ  नस  जो  सारा  जीवन  रथाग  करके  बेंठती  हैं  उनके  साथ  रेप  हुआ  आप
 उस  कंस  को  दवाकर  रखना  चाहते  जिन  नर्स  के  लिए  हम  सब  कहते  हैं  कि  इतना  काम  कर  रही

 उनके  साथ  रेप  होता  जो  बच्चे  पढ़ते  जाते  दादर  एक्सप्रेस  में  उनका  रेप  कर  दिया  उसके
 बारे  में  कोई  बोलने  वाला  नहीं  है  |  वहां  के  होम  मिनिस्टर  क्या  करते  चीफ  विनिस्टर  क्या  करते

 उसके बारे में कुछ तोबते हमरे बच्चे इव देश $ कोते-कोते में जाकर पढ़ते ॥में
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 आजकल  डर  लग  रहा  है  कि  हमारे  बच्चे  ठोक  तरह  से  वापिस  आयेंगे  ।  आप  इस  पर  सोच  लीजिए  ।

 ट्रेन  में  जो  बच्चे  आ।ते  हैं  उन्हीं  बच्चों  पर  रेप  किया  जाता  वहां  जो  मर्द  लोग  होते  हैं  उनमें  से

 कोई  भी  ऐसे  मोक  पर  कुछ  नहीं  बोलता  है  भोर  न  ही  वे  आगे  भाने  के  लिए  तंपार  होते  इस  वजह

 से  भाज  कोई  अपने  बच्चों  को  पढ़ने  क॑  लिए  नहीं  भेज  पाता  आपके  बच्चे  हमारे  बच्चे  लॉ

 एण्ड  आडेर  को  स्थिति  कहीं  भी  अच्छी  नहीं  यह  किसी  पार्टी  का  मामला  नहीं  महिलाओं  की

 समस्याओं  पर  सब  को  बंठ  कर  विचार  करना  चाहि  !।

 उत्तर  प्रदेश  में  नन््स  के  ऊपर  जो  रेप  हुआ  वह  सुनकर  हमें  बहुत  दुख  हुआ  |  हम  क्ष्या  कहां
 जायें  कुछ  समझ  में  नहीं  आता  है  ।  हम  भी  महिलाएं  रात  के  समय  हम  बाहूर  नहीं  निकल  सकते  ।

 क्राज  महिलाओं  के  लिए  कोई  सिक्योरिटी  नहीं  सारे  मर्दों  की  यह  जिम्मेदारी  है  कि  वह  इस  काम

 प्रें  भागे  आयें  गौर  महिलाओों  को  रक्षा  करें  ।  हम  एक  माता  के  नाते  बच्चों  को  जम्म  देती  पत्नो  के

 नाते  पति  की  पूजा  करती  हैं  भोर  हम  अपने  भाइयों  की  अच्छो  स्लेहत  चाहती  नम्स  के  ऊग्र  जो  हुआ
 उसके  सम्बन्ध  में  जब  हमने  अखब.रों  में  पढ़ा  तो  यह्  जानकर  बहुत  हैरानगी  हुई  कि  उनकी  जो  मेडिकल

 रिपोर्ट  आयी  उसमें  कहा  गया  कि  उनके  ऊपर  कोई  रेप  नहीं  हुआ  ।  इसके  क्या  मायने  हैं  ?  हमारे  होम
 मिमिस्टर  जरा  इस  मामले  को  देख  ले  ।  ऐसे  में  हम  क्या  किस  के  बारे  में  कहें  कुछ  नहीं
 माता  है  |  महिलाओं  की  जो  सेंट्रल  टीम  भायी  ओर  होम  मिनिस्टर  से  उन्होंने  बायदा  किया
 कि  कलप्रिंट्स  को  पकड़ा  लेकिन  अभी  तक  पुछ  नहीं  हुआ  ।  जिनमें  मानवता  नाम  को  चीज

 नहीं  है  वे  ही  ये  सब  कर  रहे  हम  भीरतें  मर्दों  क ेछिलाफ  नहीं  कोई  भी  महिला  मर्दों  के  खिलाफ

 महीं  जिनमें  मानवता  नहीं  है  उनको  आप  पकड़े  ।  उनको  सजा  देने  के  लिए  कानून  भी  बना  हुआ
 आप  उस  कानून  का  सस्ती  से  पालन  डाउरी  डंथ्त  बढ़ती  जा  रही  मैं  किसी  प्रदेश

 विदोष  का  इसमें  जिक्र  नहीं  फरना  चाहती  हू  ।  त्रिपुरा  में  यह  ज्यादा  हो  सकता  आंध्र  प्रदेश  में  हो
 सकता  यू०  पी०  में  हो  सकता  है  लेकिन  कुछ  जगहों  स ेकम  हो  सकता  महिलाओं  पर  होने  वाले

 जुल्मों  को  आप  रोक  ।  मर्दों  के  प्रति  हमारे  मन  में  बहुत  स्नेह  वे  सब  हमारे  बहुत  अच्छे  भाई

 इसलिए  इस  सदन  में  इतने  घीरज  से  मुर्क  यह  ब।त  कहने  की  हिम्मत  हो  रही  महिलाओं  पर  जो

 जुल्म  होते  हैं  उससे  सम्बर्घित  आंकड़ों  में  मैं  नहीं  जाना  चाहती  हुं  क्योंकि  उनको  कहने  का  कोई  फायदा

 नहीं  यहू  एक  अगस्त  हाऊस  यहां  पर  कही  जाने  वाली  हर  बात  का  बहुत  अच्छा  असर  पढ़ता

 पिछले  कुछ  दिनों  में  यह  देखने  में  भआाया  है  कि  रेप  और  किडनेविंग  बहुंत  बढ़  गयी  आप
 इसके  बारे  में  गम्मीरता  से  इसके  अलावा  कल  यहां  सती  के  बारे  में  बहुत  जिक्र  किया
 सती  के  नाम  पर  जुलूस  जायें  ओर  ऐसे  में  पुलिस  कोई  ऐक्शन  नहीं  लें  आश्लिर  इस  सरकार  की  इस
 सम्बन्ध  में  क्या  नीति  है  । सती  माता  की  जय  करने  पर  आप  उनके  खिलाफ  कोई  ऐक्शन  नहीं  ले  सके  ।
 सती  के  पूजा  मन्दिरों  में  अ।पने  लोगों  को  पूजा  करने  की  परमिशन  दे  दी  लेकिन  आप  कुछ  नहों  कर
 सके  ।

 सती  के  बारे  में  कल  विजयराजे  सिंधिया  जो  ने  कहा  कि  वह  वालयंटरी  कर  रहे  वार्लेट  रीली
 कोई  महिला  सती  होने  के  लिए  तंयार  नहीं  होती  है  लेकिन  उसको  धरम  के  नाम  पर  सती  कराया  जाता

 भाप  जानते  हैं  राजा  राम  मोहन  राय  ने  इसके  खिलाफ  कदम  उठाया  था  ओर  लार्ड  बिलियम विलियम
 बेंटिक  ने  उसका  समथन  किया  एण्टी  सती  एक्ट  पास  कर  दिया  किसी  का  पति  मर  गया  तो
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 वह  वालेंटरीली  मरते  के  लिए  तंयार  हो  तो  मैं  आप  लोगों  से  यह  पूछना  चाहती  कि  यति  आपको
 पत्नी  मर  जाए  तो  आपमें  से  कोई  मद  सती  होने  के  लिए  तेयार  है  ?  मैं  होम  मिनिस्टर  साहुब  से  आपके
 हारा  यह  पूछना  चाहती  हूं  कि अगर  सती  का  समथंन  करने  वाले  बेठकर  पूजा  सतो  का  समथंत
 करें  तो उस  समय  भाप  यहू  भी  कहिये  कि  अगर  पत्नी  मर  जाए  तो  पति  भी  उप्तके  साथ  सती  हो  जाए
 फिर  हम  तो  बहुत  खुशी  से  चले  हमें  कोई  एतराज  नहीं  है  अपने  पति  के  साथ  जाने  में  ।  लेकिन
 मैं  पूछना  चाहती  हूं  कि  इस  बारे  में  सरकार  क्या  करने  जा  रही  इसीलिए  हम  कहते  हैं  कि  हम  पति
 के  साथ  जाना  नहों  चाहते  *  मैं  तो  एट्रा/िटीज  के  ऊपर  ही  पाइण्ट  उठा  रही  हूं  क्योंकि
 सतो  का  समर्थन  करने  के  लिए  सरकार  तंयार  अगर  नहीं  है  तो  वहां  पूजा  करने  के  लिए  क्यों
 परमीक्षन  वहां  जो  सती  का  मन्विर  क्या  वहू  एण्डी  सती  है  ?  उसका  समर्थन  करने  के  लिए  भ्राप

 !
 तथार  बहां  जो  जुलूस  आया  था  उसने  देवी  माता  की  जय  कही  थी  तो  सती  की  जय  करने  के  बाद
 जब  बहू  सती  का  सम्रथंन  कर  रहे  अगर  आप  सती  का  समथंन  तो  कोई  भी  भाहै
 किसी  भी  पार्टी  की  वहु  आपके  साथ  नहीं  इस  देश  की  सारी  महिलाएं  एक  हो  जायेंगी  ओर
 उस  प्मय  हम  कहेंगे  कि  हम  इसका  सम्ंत  करने  वाले  नहीं  थे  ।  हमारी  बहुन  सुभावनो  जो  ते  कहा
 था  कि  महिला  महिला  ही  नाहे  बहू  किसी  भी  पार्टी  में  हो  इसलिए  मैं  आपसे  कहती  हूं  कि  आप  वेल

 लीजिए  ओर  इसके  ऊपर  कुछ  कुछ  बताइये  ।

 हमारे  लिए  राइटटट्  प्रापर्टी  भी  नहीं  है  तो  सम्मान  कहां  डावरी  डेध  आज  भी  चल  रही
 आप  इस  पर  सोचिए  कि  आप  हस  पर  किस  तरह  का  एक्शन  लेमा  चाहते  पोलिटिकल

 शन  की  बात  महिलाओों  के  लिए  सब  पार्टियां  करती  है  लेकिन  आप  महिलाओं  के  लिए  10  परलेंट

 रिजबेदन  देने  के  लिए  भी  तंयार  नहीं  इस  सदन  में  कितती  महिलाएं  चुनकर  अ।६  कोई  भी

 पार्टी  महिलाओं  को  रिजवेशन  देने  को  तेयार  नहीं  है  कि  महिलाओं  को  अपनो  सीट  दे  कोई  सदस्य

 भी  ऐसा  करने  के  लिए  यहां  तेयार  है  क्या  ?  इसलिए  मैं  कहना  चाहती  कि  जब  तक  यहां  ज्यादा

 महिलाएं  नहीं  जब  तक  रिजवबंशन  महिलाओं  का  नहीं  अभी  यबश्बि  दुरई  ने  कहा  था  कि

 महिलाओं  का  रिजवेक्षन  50  परसेंट  होमा  चाहिए  लेकिन  कोई  पार्टी  यह  देने  के  लिए  तंयार  नहीं  है  ।

 मैं  जानती  हमने  30  परख्चट  मांगा  वह  भी  देने  के  लिए  तेयार  नहीं  महिलाभों  की  समस्या

 कहने  के  लिए  बा  र-ब[र  इण्ट  रप्रिटेशन  भाता  है  लेकिन  हमारे  लिए  प्रमथ  कम  हो  जाता  महिलाभों

 की  समस्वथाओं  के  लिए  समय  की  कम  है  ।  हम  50  परसेंट  से  ज्यादा  हैं  लेकिन  इस  सदन  में  हम।रे  को

 बहुत  दुख  होता  है  कि  महिलाओं  के  बारे  पें  समय  नहीं  मिलता  ।  हम  होम  मिनिःटर  साहब  से  कहना

 जाहते  हैं  कि  हमको  न्याय  हमको  भौर  कुछ  नहीं  चाहिए  ।

 पुलिस  थाने  में  पुलित्त  वाले  जो  रेप  करते  हैं  उनको  अप  कठिन  से  कठिन  सजा  दोजिए  उमकों

 नौकरी  से  निकाल  दीजिए  ताकि  उनको  यह  मालूम  हो  कि  उन्होंने  कितना  ग्रस्मीर  अपराध  किया  है  ।

 लो  सुर्य  भारायण  यादव  सारे  दलों  की  महिलाएं  जनता  दल्ल  में  भा  हम
 सबको  मंत्री  बना  दंगे  ।

 झो  प्रतो  विद्या  चेन्मपति  ;  हस  पर  थोट  अलग  बोलने  वाला  नहीं  चाहे  किसो  भी  पार्टी  में

 ,  सभी  ने  इसका  समर्थन  किया  गोता  मुखर्जी  ने
 ठोक  कहा  कि  सारे  मर्द  हमारे  भाई  आप

 इसका  समर्थन  कर  महिलाओं  पर  जिस  प्रकार  से  अत्याभार  हो  रहै  हमें  सोचना  भाहिए

 कि  हम  उनको  किस  प्रकार  से  मिठा  सकते
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  एक  महिला  भगिनों  से  प्रा्ंना  करूंगा  कि  वे  दूसरी  महिला  थ्णिती  के

 लिए  थोड़ा  समय  दें  ।

 ओोमतो  बिखा  चेल्मपति  :  महिलाभों  पर  हो  रहे  अत्याचारों  क  करे  थें  मामनोय
 श्रीमती  भोता  मुखर्जो  जी  ने  नियम  193  के  तहत  जो  चर्णा  5  मैं  उश्धका  समयंग  करती  हूं  ओर

 शापको  धन्यवाद  देती  हूं  कि  कषापने  मु  श्रोलदे  क  लिए  समय  दिया  ।

 करी  बलई  चोशरी  ड्पाध्यक्ष  प्रह  बात  सही  है  कि  भाजादो  के  ब।द  लगातार

 महिलाओ्रों  पर  अत्याचार  हो  रहे  श्वास  तोर  से  लो  गहंदों  थे  रहने  बाली  हरिजन  धाविवादो

 महिलायें  हैं  था  कमजोर  तबके  की  महिल।यें  उन  गर  ज्यादा  अत्यज्ष।र  होता  भाज

 उत्पीड़न  और  दहेज  के  कारण  ये  हस्यायें  को  भा  रही  मैं  भापफे  माध्यम  से  बताना  थ।हता  हूं
 कि  किसी  भी  महिला  पश  अत्याब/र  है  तो  आज  होई  डसकी  क्य/हो  गहीं  मिवती  है  ।  उसका
 सबसे  बड़ा  कारण  बह  है  कि  जो  अत्याधार  करने  ब।ले  तश्य  अवामाजिक  तश्व  थो  साभस्तों  के
 संरक्षण  भें  रहते  जो  बड़े  वेतामों  कलर  क्षण  में  रहते  उनको  संरक्षण  अश्ासन  की  तस्फ  ब्रै  भी
 जिलता  उसका  नतीजा  यह  हो  जाता  है  कि  कोई  मो  मुरूहमा  अगर  धहिला  को  तरक्ष  के  किया
 जाता  वह  म॒फहमा  चल  बहीं  पाता  है  और  भ्ाभाष्त  झो  जाता

 मेरे  से  पूव  हमारों  बहन  जी  बतला  रहीं  थीं  कि  महिला  के  साथ  बलात्कार  होता  है  और
 डाक्टरी  रिपोर्ट  यह  दो  डाती  है  कि  महिला  के  स्लाथ  बलाशकार  नहों  हुआ  ऐवी  ए#ऋ-दो  बढटनायें

 महीँ  अतेक  ब्टनायें  मैं  आपको  चाहता  हूं  कि  बिढ्ार  और  उत्तर  प्रदेश  में  हजारों  ऐसे
 कस  जो  वास्तय  में  बनारक़ार  के  होते  शेक्ित  डाक्टर  के  प्रास  केस  अब  डाकटरो  जांच  के  लिए
 गाता  है  तो  सही  रिपोर्ट  नहीं  दी  जाती  इसमे  पहले  हो  थश्रो  मसामाज़िक़  तश्द  बलात्कार  करता  *

 हाक््टर  के  पास  जाकर  देडर  उसको  अपनी  तरफ  मिला  ब्ेता  उसी  तरह  से  दरोगा  के  क्षरे  में

 कहा  मया  है  |  आज  हमारे  थानों  में  स्थिति  क्या  है  ?  किसी  थी  महिला  पर  अत्याचार  होता  है  तो  केस
 दर्ज  नहीं  होता  है  |  मैं  चाहता  हूं  के  सश्कार  को  ऐसे  सदत  कामूत  बनाने  छो  जक्ष  रत  है  कि  अगर  कोई
 भी  जिम्रके  पास  कोई  बलात्कार  का  केस  जांच  के  लिए  ज़ाता  रिपोर्ट  घही  नहीं  देता  है  *'

 डपाष्यक्ष  महोदय  :  यह  प्वाइंट  पहले  भो  कहा  जा  चुका  आप  कृपया  किसो  यूसरै  प्वाइंट
 पर  आइए  ।

 क्षी  दसई  चोधरी  :  उपाष्पक्ष  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  आज  ऐसा  कामून  बनाने  को
 जरूरत  है  कि  अगर  कोई  ड|क्टर  डा|क्टरी  जांब  के  बंद  सही  रिपोर्ट  नहीं  देता  तो  उसके  डिसामिसल
 का  प्रावधान  होना

 उपाध्यक्ष  सहोदय  :  यह  तो  पहले  से  ही  कानून  में  है  ।

 थो  दा  चौधरो  :  मैं  इससे  भो  आये  जाना  चाहता  हूं  |  मैं  चाहता  हूं  कि  सब्री  पाटियां  अपनी
 नौति  बताते  समय  इस  बात  का  प्रावधान  करें  कि  चाहे  हमारा  कोई  कार्यकर्ताया  हमारा  कोई  नेता

 महिला  के  साथ  अत्याचार  में  भागीदार  हो  या  महिला  पर  अत्याचार  करने  बाले  किसी  भी  व्यक्ति  को

 बह  सहायता  करता  मदद  करता  तो  उसको  पार्टी  से  लिफाल  लेकिन  मैं  जनता  हूं  कि  कुछ
 वार्टिया  ऐपी  जो  ऐसा  नहीं  कर  सकती  इसलिए  उपाध्यक्ष  मैं  जापके  माध्यन से  कुछ
 मांच  रखता  चाहता  हू  ।  महिला  थाने  का  महल  किया  सवा  हम  अपने  विहार  में  देखते  हैं  ।  कहर

 रु
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 में  पटना  में  महिला  थाने  का  गठन  किया  गया  जहां  पर  कोई  भी  व्यक्स्था  नही ंहै  |  मैं  चाहता  हूं
 कि  सहिला  थाने  का  गठतस  जिले  में  हो  और  उसमें  महिला  पदाधिकारी  को  पदासोन  ताकि  जो
 गलत  जाथना  लोगों  में  है  कि  अत्य|च्वार  होते  केश  दर्ज  नहीं  किए  जाते  वे  मिल  सके  ।

 दूसरी  बात  मैं  यह  १हमा  चाहता  हुं  कि  अलग  से  महिला  कोट्स  की  भी  स्थापना  को  जानी

 आज  महिलाओं  पर  जो  अस्याचार  होते  कौट  में  जाने  पर  उनको  गवाही  नही
 गलत  भावना  कै  कारण  उनको  बाह्तव  में  स्याय  नहीं  मिल  पाता  |  उपाध्यक्ष  मैं  स'"कार  से

 माँग  करता  हूं  कि  महिलाओं  के  लिए  कोर्ट  का  गठन  किया  जाना  इसके  साथ-भाथ  उनको

 मफ्त  कामूनौ  सहायता  भी  मिलनों  आज  शगांषों  में  महिलाओं  की  आशिक  स्थिति  ठोक  न  होने '
 के  कारण  अश्याचार  होते  के  बाबजद  वे  मकहमा  नहीं  लड़  पातों  |  इसलिए  मेरा  निवैदन  है  कि  महलाओं
 के  लिए  मफ्त  कामूसौ  सहायता  का  प्रबंध  किया  जाना  ताकि  उनको  स्थाय  मिल  सके  ।

 चोजी  बात  मैं  यह  कहना  हूं  कि  वेदा  में  पुलिस  विभाग  मैं  महिलाओं  को  संहृपा  बहुत
 हो  कम  इसके  कारण  भी  आज  महिलाओं  पर  अत्याचार  हो  रहे  आज  जरूरत  इस  बात  +की  है
 कि  पुलिस  विभाग  में  अधिक  से  अधिक  महिलाओं  को  भर्ती  को  अधिकारियों  के  पद  महिलाओं
 से  भरे  जाएं  और  फिलहाल  जो  वेकेंसीज  निकालो  जाएं  वे  सिर्फ  महिलाओं  द्वारा  ही  भरी  ताकि
 उनके  ऊपर  जो  भत्याचार  होता  शोषण  होता  उससे  उनको  मुक्ति  मिल  सके  ।

 उपाध्यक्ष  अग्तिम  बात  कहना  चाहता  हूं  कि  भाज  बहुत  सारो  महिला  कर्याण  संस्थाएं
 जल  रही  सरकार  को  इस  बात  को  जांच  करनी  चाहिए  कि  लो  पक्षों  हपया  सरकार  हारा  इन
 संस्थाओं  को  दिया  जाता  है  उसका  कितना  उपयोग  हो  रहा  मेरा  अपना  अनुभव  है  कि  एक  पैसा
 भी  महिला  कल्याण  पर  अच्च  नहीं  किया  जाता  |  हम  तरह  के  संस्थानों  पर  कारंबाड़ी  को  जानी

 जाहिए  और  चलाने  वात  लोगों  को  जेल  में  बंद  करमा  ताकि  महिला  कल्याण  के  लिए  दिए  गए
 पैसे  का  उपयोग  हो  सके  |

 इस  झल्दों  के  साथ  मैं  जापको  बसवव!द  देता

 डा०  राजेया  कमारो  धश्षपेवी  उपाध्यक्ष  इस  मातमीय  सदन  में  आज  हम
 जिस  विषय  पर  बहस  कर  रहे  हैं  वह  भारतीय  संस्कृति  के  राष्ट्र  क ेलिए  बहुत  हो  महत्वपूर्ण
 विषय  है|  वह  इसलिए  महत्वपूर्ण  हो  जाता  है  क्योंकि  समाज  पें  और  हमने  राष्ट्रीय  जीवन  में  महिलाओं
 का  जो  स्थान  स्वीकार  किया  भाज  जो  घटनाएं  हो  रही  वे टौफ  उमके  विपरीत  हो  रही  अज
 हमारै  शप्ताज  में  जिप  तरह  की  बराइयाँ  आ  गई  उतको  देखकर  आश्चर्य  होता  भाज  हमारा  देश
 किधर  जा  रहा  जिस  तरह  से  अभ्य  क्षेत्रों  में  हम  नोचे  जा  रहे  हमारा  इंटीरियोरेशन  हो  रहा
 उसी  प्रकार  से  हमारा  नैतिक  पशन  मी  हो  रहा  गे  दृष्प  हमारे  खामने  आ  रहे  महिलाओं  की
 इज्जत  के  साथ  खिलवाड़  कियाजा  आज  बहुत  तकलीफ  के  साथ  यहां  पर  खड़ी  होकर
 इन  बातों  का  जिक्र  करना  चहती  हूं  जो  मैं  इतनी  उम्र  होने  के  बाद  कह  रही

 उपाध्यक्ष  हमारे  प्रदेदा  उश्  रप्रवेश  में  आज  कोई  दिन  ऐसा  नहों  अख्थ।र
 उठाने  के  साथ-साथ  हम  देखते  हैं  कि  उतर  प्रवेश  जो  भारत  की  संल्कृति  का  प्रतीक  रहा  सब  मनोथों
 वहां  पक्ष  पमं  का  स्थान  रहा  रामकृष्ण  की  भूमि  रही  आज  वहां  पर  क्पा  हो  रहा  गहां
 हम  सीता-राम  कहते  राषः-हृष्ण  कहते  वहां  दूसरी  ओर  क्या  हो  रहा  कच  मायरवतों  जी  कह
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 राजेन्द्र  कुमारी  बाजपेयी ]
 रही  सकल  ताइना  के  लेकर  उसका  वर्णन  इस  प्रकार  नहीं

 जिस  प्रकार  पकार  रहती  जहां  पर  बात  मुद्य  पात्र  न  कही  गई  उसका  महत्व  नहीं  होता
 है  ।  जब  श्री  राम  सम॒द्र  पार  करने  के  लिए  जाते  हैं  तो  समुद्र  डर  कर  उठ  कर  कहुता  तो  वह  आद्ां
 की  बात  नहीं  मानी  जा  राम  अगर  यह  बात  कहते  तो  तब  दूसरी  बात  लेकिन  एक  जड़  ने

 यह  ब!त  कही  समाज  में  नारी  का  कया  स्थान  हिन्दू  धर्म  में  नारी  5.  बहुत  ऊंचा  स्थान

 अर्द्धांगिनी  कहा  गया  कोई  भी  कोई  भी  घारमिक  अनुष्ठान  बिना  रुश्नी  को  साथ  लिए  पूरा  नहीं
 हो  लेकिन  आज  कया  हो  रहा  मैं  कुछ  घटनाएं  जो  इधर  हुई  उनकी  तरफ  अ|पका  इ्य।न
 आकर्षित  करना  चाहती  यूਂ  तो  कई  छूप  में  अत्याचार  होते  रहे  हैं  ।

 पिछले  वर्षों  में  दहेज  के  कारण  लड़कियां  जलायी  जाती  ये  घटनाएं  तो
 दब  आज  उसकी  जगह  आए  दिन  बनात्कार  की  घटनाओं  ने  ले  ली  मैं  ऊछ  उदाहरण  आपके
 सामने  रख  रही  हूं  ।  दो-एक  घटनाओं  के  बारे  में  मैं  आपक्रो  बत'ऊंगी  ।  रपड़ा  वी  घटमा  रह
 3)-7-90  के  नवजीबन  एवं  अमर  उजाला  अखबार  में  छ  जतीपुर  षाहजहांपुर  को
 शहर  रामेदवररीपुरी  में  30-7-90  की  ग्राम  संदपुर  थाना  थाना
 प्राम  गूजरपुर  बसंत  दक्षिण  दिल्ली  ।

 ]
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आप  यह  जानकारी  मन्त्री  महोदय  को  दे  दें  ।  अन्य  सदस्य  भी  बोलना  चाहते बढ

 हैं  ।  मर  लेद  है  कि  मुझे  यह  कहना  पड़  रहा  है  । है

 क्री  राजसा  कमार  बाजपयो  :  समय  की  कमी  के  कारण  में  डिटेल  में  महीं  जा  रही  इसमें
 मै  एक-दो  जो  बहुत  ही  ग्लु  हैं  उनका  जिक्र  कहूंगी  ।  आज  इतनी  भयानक  स्थिति  पंदा  हो
 गयी  सिकरदर  कानपुर  मेरठ  बिराती  रेलवे  स्टेशन

 इग्होना  रायबरेली  आदि  इस  तरह  को  दर्जनों  ऐसी  घटनाएं
 फतेहपुर  में  एक-दो  नहीं  घटनाएं  घटी  हैं  शाहपुर  में  इस  तरह
 की  घटनाएं  हुई  मैं  ऋहता  चाहती  हुं  कि  ।।  बरस  13  बरस  की  लड़को  के  साथ  रेप  किया

 हें  13  साल  की  लड़को  के  साथ  एक  दो  दिन  सात  दिन  तक  रेप  किया
 उसके  बाद  उसको  मार  कर  खेत  में  डाल  दिया  गया  ।  जब  वह  भरी  हु  पाई  गयी  गई  तो  उसकी  गवाही
 देने  वाला  कोई  नहीं  था  ।  किरी  को  पकड़ा  नहीं  गया  ।  बाद  मैं  केस  को  दबाने  को  कोशिश  की  गयी  ।
 इसो  तरह  से  तन्स  के  साथ  गजरोला  काण्ड  हुआ  वहां  पर  डाक्ट  रस्  की  रिपोर्ट  को  भी  दबाने  की
 कोशिवा  की  मैं  जब  वहां  पर  सिस्ट्स  से  बात  तो  उन्होंने  बताया  कि  रिपोर्ट  गलत
 उसके  पहले  उत्तर  प्रदेश  सरकार  की  महिला  मिनिस्टर  वहां  गयीं  नन््स  ने  जो  कहा  उससे  वे  दुःखी

 मैंने  साफ  कहा  कि  मेडिव्ल  रिपोर्ट  को  बदला  गया  है  ओर  इसे  देखना  च  ।  उस  अधिकारी
 के  लिलाफ  काय्यवाही  होनी  जिसने  इसको  दबाने  को  क्रोशिश  को  |  बाद  में  दूसरे  दिन  उत्तर
 प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री  वहां  गए  हमारो  बात  सही  मानी  गधी  ओर  मेडिकल  डाक्टर  की  वहा  से  हटाया

 जो  शभ्रधिकारी  दरोगा  पुलिस  अधिकारी  है  उनको  भी  बहां  से  हटाया  ये  चोजें
 इसलिए  हो  रही  है  क्योंकि  कुछ  खास  तरीके  से  दबाव  डाला  जाता  है  कि  जो  लोग  ऐमे  अपराध्यी  काम
 करते  हैं  उनके  लिलाफ  एक्शनन  लिया  रपड़  को  बात  मैंमे  कही  ।  यहु  गांव  है  जो  भारों
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 तरफ  से  पानी  से  घिरा  हुआ  उस  गांव  में  बहुत  लूटपाट  हुई  लट  लेते  तो  कोई  बात
 पर  तोब  दर्जन  औरतों  का  रेप  किया  गया  |  कोई  भी  बवान  लड़की  और  भरत  नहीं  बची  जिसका  रेप
 न  किया  गया  हो  ।  एक-एक  औरत  ने  मुझसे  यह  ब!त  अगर  कोई  दूसरा  यह  बात  बहुता  तो  मैं
 सायद  न  मातती  |  बहां  जाना  बहुत  मुहिकिल  मैं  वेलगाडी  पर  चढ़  कर  बरयोंकि  राहंता  नहीं

 नाव  से  क्योंकि  रास्ता  नहीं  नाला  पड़ता  था  ।  जिस  दिम  मैं  गयो  घटना  के  12-737
 दिन  बीत  चुके  कोई  भी  व्यक्षित  उन  लोगों  को  देखमे  नहीं  जन-प्रतिनिक्ि-नहीं  सरकार
 की  तरफ  से  कोई  मदद  नहीं  मिली  ।  श्रीमती  पाजे  जी  ने  द्रोपदी  और  चीर-हरण  की  बातकी  थी  ।
 उस  गांव  में  लोगों  ने  सत्र  कुछ  उठा  लिया  भोर  सबको  नंगी  छोड़कर  लटकर  चले  उन  औरतों  को
 बहज्जत  किया  मैं  इसलिए  खुलकर  कह  रही  हुं  कि  आजकल  लोग  इस  कदर  नीचे  गए  हैं  और
 हा)सन  पंग  हो  गया  है  और  कोई  कार्यवाही  नहीं  होती  ।  एक  भी  आदमी  वहाँ  पकड़ा  नहीं  गया  ।'  बाद८
 में  लोग  यह  कहते  रहे  कि  वहां  कुछ  नहीं  हुआ  है  ।  अक्षबार  वाले  भी  वहां  पर  गए  ।

 ]
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इन  घटनाओं  पर  मत  हम  देश  भर  में  महिलाओं  पर  अत्याचार

 के  विषय  में  चर्चा  कर  रहे

 डा०  राजेन्द्र  कुमार  बाजपंथो  :  मैंने  उत्तर  प्रदेश  की  बात  इसलिए  कही  कि  यह  बहुत  बढ़े
 पंमाने  पर  हुआ  |  दक्षिण  दिहली  में  बसरत  कालोनी  तिब्बती  महिला  के  साथ  हुआ  ओर  कलकत्ता  में
 भी  महिला  के  साथ  बहुत  कुछ  हुआ  ।  आजकल  देएा  में  डो  कुछ  हो  रहा  है  उससे  बहुत  बड़ी  गिरावढ़
 क्राई  इस  बररे  में  हमें  और  आपको  बियार  करना  है  कि  आखिर  यह  सब  क७छ  बषों  हो  रहा
 हमने  कानून  था  कि  जब  कोई  महिला  अरेस्ट  होती  है  तो  उसके  साथ  महिला  पुलिस  होगी
 चाहिए  ओर  रात  को  थाने  में  नहीं  रखना  उसके  बावजद्  भी  उसको  थामे  में  रखा  जाता

 अभी  उत्तर  प्रवेश  में  रायबरेली  में  सूरजा  देवी  के  साथ  बहुत  कुछ  किया  गया  ओर  बहुत  ण्यादा
 प्रथार  किया  गया  ।  कानून  को  मानने  वाले  जो  लोग  उनको  कानून  को  रक्षा  करनी  वहौं
 लोभ  आज  भक्षक  बने  हुए  अपनी  रक्षा  के  लिए  पूछते  है  कि  किसके  पस  अगर  यह  सरकार

 ऐमी  व्यवस्था  महीं  कर  सकती  है  तो  किर  जनता  कया  चारों  तश्फ  अउम्ठोलन  डे  रहा  है  भौर
 आगनी  रक्षा  के  लिए  त्राहि-त्राहि  कर  रहे  जो  सवाल  उग्राया  गया  यह  महिलाओं  के  लिए

 हरिजन  महिलाओं  के  ऊपर  सबसे  ज्यादा  अत्याचार  हो  रहा  इनके  घरों  को  लूटा  जाता  है  भोर

 वहीं  पर  औरतों  को  जनील  करते  धर  को  लूटने  के  बाद  जो  घर  के  मनहृप्त  मर्द  होते  हैं  तो  उनके

 सकने  खड़े  होकर  ओरतों  की  इज्जत  ली  जाती  यह  सबसे  ज्यादा  शपंनाम  भोर  दुद्धद  बात
 सरकार  को  ओर  पूरे  सदन  को  यह  सोचना  चाहिए  कि  क्या  तरोका  अपनाए  जिससे  इनकी  रोकथाम
 कर  सकते  फतेहपुर  के  घनराज  स्थान  पर  कच्ची  देवी  को  जला  दिया  गया  और  अभी  सिकर्वर  राऊ
 में  कया  हुआ  ।

 ]
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  इन  घटनाओं  का  उल्लेख  न  कर  |

 :

 डा०  राश्षया  कुमार  बाजपेथो  :  गृह  मस्तो  जो  अपना  जवाब  देते  हुए  यह  प्रकाक्ष  डालेंगे  कि
 सरकार  क्या  कर  रही है  भोर  जनता  दल  की  सरकार  जबसे  आई  है  तबसे  यह  जयों  बढ़  शहा
 हम  जागना  चाहते
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 भहोरय  :  अब  श्री  ए०  के०  राय |  आप  ही  को  धैली  में  कृपया  कुछ  मिनट  हो
 थो  ए्०  के  ०  राय  :  उनके  लिए  तो  कई  घंटे  और  हमारे  लिए  बेवल  कुछ  मिनट  ।

 वैसा  क्यों  ?

 जपाध्यक्ष  महोदय  :  आप  थोड़े  से  समय  में  ्धिक  बातें  कह  सकते  हैं  ।

 ]
 क्री  ए०  के  राय  :  मैं  यहां  पर  अपने  अनेक  महिला  सदस्यों  के  जोशोले  भाषण  सुनता  रहा

 मैं  उनको  अध्यधिक  प्रशंसा  करता  हुं  और  मुझे  इस  संबंध  में  कुछ  डर  भी  मैं  निवेदन  करता  हूँ  कि

 जैसा  दर्दाया  गया  पुरष  उतने  बरे  नहीं  हैं  ।  सारे  पुरुष  मूल  हैं  अप  सहित  मानवीय  संसद  सदस्य  भी

 मूल  है  ओर  विधि  निर्माता  भी  इसी  श्रंणी  में  आते  है  क्योंकि  उनके  कथनी  ओर  करनी  में  बहुत  अन्तर

 सिर्फ  चिहलाते  से  यह  समस्या  खत्म  नहीं  होगी  ।  अगर  आप  इस  बारे  में  पूर्णतया  जानना  चाहते  हैं
 तो  हमें  इस  मुह  को  गहराई  में  जाना  मैं  विषोष  रूप  से  महिला  सदस्यों  से  अनुरोध  करता  हुं  कि
 ये  यह  देखे  कि  भाम  आदमी  महिलाओं  पर  नहीं  परिशक्रमी

 कृषि  मजदूर  महिलाओं  पर  अत्याचार  नहीं  करते  ।  ऐसा  तो  केवल  भद्र  पुरुष  करते  भामे
 भोदंमी  तो  अमीर  के  सहारे  गुजारा  करता  है  जबकि  भव्र  पुरुष  गरीब  का  शोषण  करके  जोता  ये  भद्र

 पुरुष  अर्थात्  अर्थशास्त्री  सरकारी  प्र  सभी
 चार  करते  ऐसा  आदिवासियों  दारा  नहीं  बल्कि  सत्ताधारी  वर्ग  द्वारा  किया  जाता  मैं  सुन  रहा
 था  कि  यह  चर्चा  दलगत  विचारों  से  ऊपर  उठकर  मुझे  इसमें  कोई  आपत्ति  नहीं  है  लेकिन  इस
 मामले  में  एक  वर्ग  की  सोमा  को  नहीं  तोड़ा  जा  रहा  महिलाओं  पर  अत्याचार  तो  उस  सत्ताधारी
 बसें  का  काम  है  जो  मेहनत  नहीं  काम  नहीं  करते  और  अपनी  रोजी-रोटी  ईमानदारी  पूबंक
 मेहनत  से  अजित  नहीं  करते  ।  आदिवासी  समाज  में  क्या  दहेज  की  प्रथा  है  ?  बया  आपने  इस  बारे  में
 कभी  भी  सुना  है  ।  हम  बलात्कार  पर  ही  चर्चा  करते  रहे  हैं  ओर  सभा  इस  मुहं  में  ब्यस्त  है  ।  क्या
 जापने  कभी  ऐसा  एक  भी  मामला  सुना  है  जिसमें  एक  आदिवासी  आदमी  द्वारा  एक  अविवासी  महिला
 का  बलाएकार  किया  गया  हो  |  नहीं  ।  इतनो  मेतिकता  उनमें  एक  अ।म  आदमी  नहीं  बल्कि

 एक  भद्र  पुरुष  हो  महिलाओं  पर  अत्याचार  करता  है  ।

 बिभिम्न  राज्यों  में  हो  रही  घटनाओं  पर  सभा  के  समक्ष  अनेक  आंकड़े  रखे  गए
 झंडमान  ओर  निकोबार  द्वीप  समूह  में  विगत  3-4  वर्षों  में  बलात्कार  का  एक  मी  मामला  नहीं  घटा  ये
 म'मले  दिल्ली  में  ही  हो  रहें  ऐसा  इसलिए  है  कि  भद्र  पुरुष  तो  दिल्ली  में  रहता  है  जबकि
 बहाँं  पर  तो  आम  आदमी  रहता

 जवाध्यक्ष  महोदय
 :  आपके  मुत।बिक  भद्ग  पुरुष  की  परिभाषा  क्या  है  ।

 थरो  ए०  के०  राय  :  मैंने  यह्  परिभाषा  बताई  है  ।  आम  आदमी  भमोर  के  सहू।रे  गज।रा  करता
 है  भर  भद्र  पुरुष  गरोब  का  दोषण  करके  अपना  जोवन  निर्वाह  करता  जाअं  बरनाइ  हो  ने  यह
 परिभाषा  दी  आप  भी  जानते  हैं  कि  मानव  जाति  के  प्रारस्मिक  काल  में  ये  भद्र  पुरुष  कह  थे  ।

 ओोहड  टेस्टामेंट  में  ऐसी  कोई  जानकारी  नहीं  है  कि  भगवान  को  हड्वा  से  विवाह  करने  हेतु
 मादम  को  वहेज  देना  पड़ा  यह  एक  तथ्य  आपको  समझना  चाहिए  कि  महिल।भों  पर
 थार  का  सम्बन्ध  समाज  में  हो  रहे  भाम  शोपभ  से  है  ।  नारी  प्रधान  समाज  समाप्त  हो  गया  तथा
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 प्रधान  समाज  का  उदय  हुआ  ।  सम्पूर्ण  नारो  जाति  के  लिए  बहु  दिन  भारी  हार  का  दिन  था  ।  यह

 वहीं से  शुरू  हुआ  या  ।

 बुकਂ  में  आपने  निरिचत  रूप  से  परिवार  का  उदय  तथा  निजी  सम्पत्ति

 इत्यादि  के  बारे  में  पढ़ा  होगा  ।  फ्र डरिक  एंजल्स  जो  एक  महान  माक्संब्रादो  था  उ्ी  ये

 प्रथम  बिदत  में  व्याप्त  शोषण  तथा  यौन-क्षोषण  का  पूरा  चित्र  प्रस्तुत  किया  थो
 उसमे  कहा  था  वहू  इस  प्रकार

 का  प्रथम  विभाजन  पुरुष  तथा  स्त्री  के  बीच  में  है तपा  उश्कृष्ट  कोटि  का  सोषण

 पुरुष  ह्वारा  ही  महिलाओं  के  साथ  किया  जाता  है  ।'

 महोदय  उसने  कहा  है  कि  नारी  को  मुक्ति  दिलाने  के  लिए  सर्वप्रथम  सामाजिक  स्तर  पर
 स्त्रियों  को  पुदष  के  साथ  ही  समान  स्थान  दिया  जाना  चाहिए  ।  केवल  तभी  हम  उत्हें  समान  स्तर  दे
 सकते  हैं  ।

 मैं  पूछना  चाहूंगी  कि  दहेज  कया  है  ?  दहेज  कुछ  नहीं  है  बल्कि  एक  सामाजिक  सहायता
 आप  मांग  तथा  आपूर्ति  के  नियम  को  जानते  जब  मांग  अधिक  होती  है  तथा  आपूर्ति  कम

 होती  हैं  तब  कोमतों  में  वृद्ध  होती  अधंशास्त्र  का  यही  मूलभूत  सिद्धास्त  परम्तु  पहुं  पुरुषों  को

 तुलना  में  महिलाओं  को  संदपा  कम  यह  स्वाभाविक  है  कि  स्त्री  महत्व  अधिक  होता  चाहिए  ।

 परन्तु  जो इस  समय  हो  रहा  है  वह  बिल्कुल  उल्टा  उरहीं  सामाजिक  समस्थाओं  तथा  सामाल्िक

 मूल्यों  के कारण  महिलाओं  का  महत्व  कम  होता  जा  रहा  है  ए१  प्रकार  हमारे  समाज  में  महिलाओं
 को  बहुत  हो  कम  महत्व  दिया  जा  रहा  महोदय  क्या  आपने  इस  पर  ध्यान  दिया  है  !

 अतः  मुक्ष्य  प्रश्न  हमारे  सामाजिक  काय  में  महिलाओं  के  हिस्से  के  बारे  में  उठता  सारो  बात

 पहीं  पर  आकर  रुकती  मैं  अमी  इसो  का  उल्लेश्ञ  कर  रहा  हूं  ।

 फ्रडरिक  एंजल्स  के  अनुखा  उसने  जो  लिखा  था  यह  हस  प्रक्कार

 यह  भी  कह  सकते  हैं  कि  स्त्री  को  स्वतर्त्र  कराना  तथा  उसे  पुरुष  के  समकक्ष
 लाना  उस  समय  तक  असम्भव  है  जब  तक  +िस्त्रो  को  साम।जिक  से  उत्पादक  ऋम  हे
 अमग  रखा  जाता  है  तथा  उसे  केवल  निजी  घरेलू  काम  काज  तक  हो  सीधित  रखा  याता  है  ।
 स्त्री  को  मुक्ति  तभी  संभव  होगी  जबकि  वे  व्यापफ  सामाजिक  ह्तर  पर  उत्पादन  में  भागौदार
 बनें  तथा  घरेलू  कार्यों  में  उनका  बहुत  ही  कम  समय  लगे  ।  उसने  उस  सपय  यही  सब  लिक्षा  था  ।
 अनेक  सदस्यों  ने  भो  इसी  अधिक  स्वतन्त्रता  के  सम्बन्ध  में  कहा  परम्तु  देश  भर  में  क्या  हो
 रहा

 वर्ष  19:51  में  वस्त्र  उद्योग  में  पश्चीस  प्रतिशत  महिला  कामवार  हुआ  करती  वर्ष
 1971  में  यह  प्रतिशत  घटकर

 र
 पांच  प्रतिशत  रह  गया  तथा  वर्ष  1980  के  पश्चात्  यह  3-5  प्रतिश्षत  रह

 भया  है  ।

 कोयला  उद्योग  हाल  हो  हम  मंत्री  महोदय  के  साथ  चर्चा  कर  रहे  थे  जब  भी  अभ्रिक्त
 मोहम्मद  खान  मी  वहां  पर  उपस्थित  तथा  उस  समय  मैंते  इपका  उल्लेश्ष  हिया  कोपला  इतो  ५
 में  आधुनिकीक रण  ता

 अपनी
 क  रण

 के  नाम  पर  सभी  महिला  क्ामबारों  को  हशायाजा  रहा  है  तथा
 इस  खमव  कोयला  उद्योग  में  उनकी  संश्पा  पच्चोष  प्रतिशत  से  बटक़र  दस  प्रतिशत  ै  मीकम  रह  १६  है  ।
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 ए०:के०
 खनन  उद्योग  के  बारे  में  भो  मैं  कुछ  कहना  चाहता  कृपया  घड़ी  मत  देखिए  ।  हमें

 झतन  उद्योग  में  भी  उनको  स्थिति  को  देखना  चाहिए  तथा  उसके  बाद  हम  समय  को  ओर  देखें  वहां
 .  कौ  स्पिति  भी  टीक  बंसी  हो

 छपाधष्यक्ष  महोदय  :  आपने  जो  थात  कहो  है  उसमें  वह  विधय  भी  भा  जाता

 झरो  ए०  के०  राय  :  सावंजनिक  उपक्रमों  में  कया  स्थिति  है  ?  क्या  अप  जानते  हैं  कि

 जनिक  उपक्रम  में  महिलाओं  का  क्या  भ्नुपात  यह  केवल  239  प्रतिष्षत  साव॑  जनिक  उपक्रमों  में

 सम्पूर्ण  महिला  कामगारों  को  यही  संख्या  है  तथा  दिन  पर  दिन  आधुनिकीकरण  तथा  मशोीनोकरण  के
 नाम  पर  यह  कम  होती  जा  रही  है  ।  s

 वर्ष  1985  में  नेराबी  में  महिलाओं  के  सम्बन्ध  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  द्वारा  प्रयोगित  एक  सम्मेलन

 बताया  गया  उसमें  कुछ  प्रस्ताव  भी  प्रस्तुत  किये  गये  थे  तया  राष्ट्रीय  संघ  ने  सभ्री

 उपक्रमों  तथा  संगठित  क्षेत्रों  में  भी  नोकरियों  में  महिलाओं  के  लिए  पश्चीस  प्रतिशत  आरक्षण
 कौ  मांग  की

 इन  विभिरन  पहलुओं  से  हमें  विचार  करना  चाहिए  कि  हम  कहां  जा  रहे  मैं  इस  बात  पर
 जोर  देना  चाहुता  हूँ  कि  हम  न  केवल  एक  कदम  आगे  विकास  की  ओर  अग्रसर  हो  रहे  हैं  वल्कि  हम  दो
 कदम  ओर  पिछड़ते  जा  रहे  हम  महिलाओं  को  आर्थिक  हूप  से  दूसरों  पर  बहुत  अधिक  निमंर  बना

 रहे  हैं  जिसके  कारण  वे  अत्याचारों  का  छिकार  हो  रही  मैं  माननीग्र  मंत्री  जो  से  अप्रोल  करना

 चाहता  हूं;कि  यह  कानून  ओर  व्यवस्था  की  समस्या  का  प्रश्न  नहीं  यह  नारीबाद  का  प्रदन  नहीं  नहीਂ
 यह  महिलाओं  के  शोषण  का  प्रश्न  इनीलिए  इसे  ब्यपक  परिप्र क्ष्य  में  लिया  जाना  चाहिए  ।

 इम्हों  शब्दों  के  मैं  अपनी  बात  समाध्त  करता  हूं  ।

 थो  सावित्री  लक्ष्मशम  :  मु्के  यह  कहते  हुए  दुःख  हो  रहा  है  कि
 महिलाओं  पर  अत्याचार  तभी  से  शुरु  हो  जाते  हैं  जबकि  वे  माँ  के  गर्म  में  होती  कोई  इस  बात  से

 आंक्रार/्नहों  कर  सकता  कि  ठुयक्ति  का  जीवन  नारी  के  गर्भ  से  शुरू  होता  परन्तु  दुर्भाग्यवश  इसी
 करा  प्त:कि  बच्चा  इस  संचार  में  आने  वाला  है  ठसे  गर्भाशय  में  हौ  मार  दिवा  जाता  यदि  मुझे
 दीक-ठो क  याद  है  तो  वर्ष  1977  में  एमनियस  सिथसिस  परीक्षण  का  आविष्कार  हुआ  जिससे  यह  निर्धारित

 जा  सकता  था  कि  गर्मस्थ  शिक्ु  लड़  की  है  लड़  का  |  ग़रंबती  महिला  के  पेट  में  एक  सई  तथा
 लम्दी  श्रग/।ई  जातो  है  जो  शभशिय'से  गर्म  में  जाती  एमनियोटिन  तरल  पवार्थ॑  एक्न्र
 करता  कितना  कष्टदायक  इस  एमनियोटिन  का  परीक्षण  करके  हस  दुर्भाग्यवृर्ण  देश  का
 लभिजात्म  वर्ग  गर्भाणय  में  ही  दिक्वु  को  हत्या  करने  के  लिए  तंपार  हो  रहा  आप  देश्षेंगे  कि  देधाभर  में
 सो  से  भी  अधिक  ऐसे  क्लिनिक  हैं  जो  यह  पाशविक  परीक्ष  ण  करने  के  लिए  तैयार

 एलबर्ट  भ।इनस्टाइन  के  प्रसिद्ध  समी  करण  ई---एम०सी०  2  का  रो  बस  बनाने  के  लिए
 दुरुपयोग  किया  गया  इसो  प्रक।र  इन  परीक्षणों  का  भी  शिक्षु  को  हत्या  करने  के  लिए

 '
 दुरुपयोग  किया  जा  रहा  है  ।  जिन  व्यक्तियों  को  इस  परीक्षण  की  जानकारी  नहीं  है  अथवा  जिनके
 पाल  इस  प्ररीक्षण  ममंपात  के  लिए  घनराशि  नहीं  है  वे  व्यक्ति  यदि  शिशु  लड़को  है  तो  उसकी  हत्या
 कर  देते  हैं  महोदय  अप  विश्वास  कोजिए  कि  समाज  में  कुछक  समाज  में  छुछ  परम्पराएं  हैं  कि  प्ररिवार  में
 लड़की  केवल एक  ही  होनो  दाहिए  कभो-फभी  गीले  कपड़े  नवजात  शिक्षु  के  चेहरे  पर  उसकी  हत्या  करते  के

 '  लिए  ह्ांघरिए  जाते  हैं  कभी-कभी  जब  बच्चा  चीखता  है  तब  उसे  मारने  के  लिए  उसके  मू  ह्  में  धान  भर
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 जहूरोला  दूध  उसके  म्  हू  में  डाल  दिय्रा  जाता  कभी-कभी  फल  को  दूध  के  साथ  मिसाकर
 पीसा  जाता  है  तथा  उसके  म्  हू  में  डाल  दिया  जाता

 वर्ष  1985  की  जनगणना  के  अनुसार  उस  वर्ष  एक  करोड़  बोस  लाक्ष  ब।लिका  शिशुओं  ने  जस्म
 लिया  परन्तु  एक  ययबं  के  अन्तगंत  उस  एक  करोड़  बीस  लाक्ष  दिशुओं  में  से  ।3  लाल  शिक्षुओं  की

 मृत्यु  हो.गई  थी  ।  इस  मृत्यु  दर  का  मुख्य  कारण  ब।लिका  शिशु  को  देख  भाल  में  अत्यधिक  लापरवाही
 बरतना  यह  मेरा  विद्वास  एक  वर्ष  से  कम  भयु  के  बालिका  दिक्षु  पर  इस  प्रकार  के  अत्याधार
 किए  जाते  समय  को  कमी  के  कारण  मैं  इस  बात  का  यहां  पर  उल्लेश्व  नहीं  कर  रही
 मैं  आपके  माध्यम  से  पूरे  सदन  का  विनम्रता  पूर्वक  अमृतसर  के  एक  क्लिनिक  के  बिल््कूल  आगे  को  ओर
 लिखे  हुए  इस  वाक्य  को  ओर  ध्यान  थक  धित  करना  चाहता  हूं  कि  आज  500  ९०  क्षत्  करके  कल
 होने  वाले  50,000  ₹०  के  खर्च  को  बचा  सकते  है  ब।लिका  छिशु  के  गर्मंपत  कराने  के  लिए  यह  लिखा
 शपा  है  |  गर्भ  का  विक्त्सीय  समापन  1972  से  तुभर्पवश  समाज  विरोधी  तत्वों  का  बथ।व

 जाता

 एक  साठ  अथवा  सप्तर  वर्ष  का  वृद्ध  उपक्ति  अथवा  सात  वर्ष  को  बालिका  के
 बजारकार  करता  है  तो  पह  समाचार  लोगों  के  लिए  एक  मनो  रंजक  खबर  हो  सकती  बह  सिदर्थी
 अादमी  भफ्तो  जिरदगी  के  अम्तिम  पड़ाव  पर  १र-तु  उस  अबोध  छिश्रु  का  कया  हो  भा  ”  उस  खूबह रत

 ऋूल  का  क्या  होगा  जो  निब्यी  मानव  के  हाथों  कुचबा  गया  ?  कोई  भी  व्यक्ति  जानते  बूझते  ढसे  अपनो
 पल््मी  स्वीकार  सहों  करेगा  |  उसके  योन  जीवन  में  भी  मनो  वंश्ञानिक  उदासोनता  आा  सकती

 माताए  अपने  लड़कों  को  पन्द्रह  या  सोलह  बष  के  आयु  में  रक्षक  के  रुप  में  देखता  परन्तु
 उसी  भायु  लड़कियों  के  बारे  में  वे.सशंकित  रहुतो  एक  बयस्क  लड़की  को  सुरक्षा  को  किसी  भी

 कछ  भी  हो  सकता  है  ।  जब  ऐसे  प्रभ्वलित  किस्से  सुनते  हैंतो  हम  कंसे  कह  सकते  हैं  कि

 वेयकक  होतो  हैं  !

 केरल  में  घिरनावाया  में  सुजाता  अयागोपम  नामक  महिला  हत्या  कर  दी  गयी  थी

 श्री  भबकर  एक  सकल  म|स्टर  वह  दुभग्पशालोी  महिला  दो  बच्चों  को  मां  उस  खुबधू रत  महिला
 का  अपराघ  यह  था  कि  वह  उस  व्यक्ति  के  नीच  इरादों  के  आगे  नहीं  कुकी  ।  यह  कितने  श्द  क्रो  है
 कि  उसके  दाव  पर  28  छ्ाव  थे  ।

 पश्चपल््ली  में  कहा  जाता  है  कि  ओमाना  नामक  रुत्रो  तथा  उसके  पंच  वर्षीय  पुत्र  को  उसके
 चर्म  पिललई  ने  इसी  जिसे  यदि  हुम  अपनी  स्वतन्त्रता  के  साथ  जोड़े  तो  पवित्र  समझा  जाता

 बेरहम  से  जश्मो  कर

 इड।चरेरो  जो  तीन  बच्चों  को  मां  थी और  जिसको  उम्र  32  बर्ध  को  एक  दृ(्  में

 मत  ।  उहके  पति  ने  उसे  5  बर्ष  पूर्व  छोड़  दिया  था|  यह  कहा  जाता  है  कि  इसे  कुछ  मानसिक
 समस्या  थो  ।  यदि  किसी  रुची  के  पास  दो  वषत  का  भोजम  मे  होतो  कण  वह  सामान्य  हो  सकती  है  ?

 पह  बटता  भी  इसो  महीने  हुई  ।

 भारती  जिसके  का  नाम  अकायेकारा  पप्याड़ोयिल  कुटूटम  बीस  साथ को  आशु में
 आरम  हत्या  कर  वह  कबांरो  बाल  गमंत्रती  यो  ।  जीवन  का  मोल  कौस  देगा  ?  महू  बटना  भी
 खो  महीे  न्ई  ।  े

 .  833
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 सावित्री  लक्ष्मणन  ]

 अहमदाबाद  में  एक  पत्ति  ने  अपनी  पत्नि  को  3000  रुपये  में  बंच  दिया  जबकि  हम  अपनी

 स्वतन्त्रता  की  वर्ष  गांठ  मनाने  को  तेयारियां  करते  हैं  ।

 कएमीर  में  सुरक्षा  कार्य  वाही  तथा  पूछताछ  के  नाम  पर  बलाश्कार  और  सामूहिक  बलाश्कार

 साधा  बातें  क्या  हमें  यह  सुन  कर  शर्म  आएगी  कि  अपर।धी  हमारी  अपनी  सेना-सुरक्षा  सेना  से  हैं  ?

 जब  सरकार  कश्मोर  घाटी  को  सुरक्षा  हेतु  120  सशस्त्र  कम्पनियों  पर  12  करोड़  रुपये  शत  करतो

 मुझ  यह  कहते  हुए  खेद  है  कि  इसी  कारणवश  कई  कष्मोरो  लड़  कियां  अपना  बहुमुल्य  कोमाये  लुटा  बेठो  ।

 जब  मुझे  हमारे  राज्यों  के  एक  मुख्य  मन्त्री  के  ये  शब्द  पर  चिन्ता  मत  वे  इतने
 निरन्तर  ओर  सामान्य  हैं  जंसे  कि  अमरीका  में  चाय  याद  आते  मैं  समा  के  समक्ष  भारी  मन  से  अपना

 गहन  दुःख  ब्यक्षत  करती  हूं

 कलकत्ता  में  परगना  जिले  में  एक  शरणार्थी  शिविर  में  7  औरतों  के  साथ  बलात्कार  किया

 15  लड़कियों  को  उनके  भाईयों  तथा  अन्य  लोगों  के  समक्ष  नंगी  चलने  पर  मजबूर
 किया  गया  ।  बाराला  में  तीन  स्वास्थ्य  अधिकारियों  के साथ  बलात्कार  किया  गया  ।

 चोरी  फे  सिलसिले  में  हश्या  ओर  बलात्कारों  को  संरया  अनगिनत  पुरुष  के  मुकाथले  स्त्रो  को

 शारीरिक  संरचना  उस  आक्रमण  का  सामना  करने  में  अक्षम  मुझे  आहांका  है  कि  यवि  मैं  राजरौला  में

 हुई  घटनाओं  के  विस्तार  में  जाऊगी  तो  मुझे  भा  कसारगोड़ में एक  बीपाथुम्मा  नामक  महिला
 जो  अपने  घर  में  अकेली  को  हत्या  पांच  गिन्नियों  को  सोने  को  चेन  के  लिए  कर  दी  मैं  इस
 तरह  की  धहनाओं  का  उल्लेख  नहीं  करूंगी  ।

 हमारे  भारत  वर्ष  में  दहेज  सम्बन्धी  मौतें  सामान्य  बातें  यदि  हम  पिछले  वो  महीनों  के  भोक ड़
 एकत्र  करें  तो  ऐसो  मौतों  को  संहपा  भयंकर  होगी  ।  कोचोन  दो  जो  दूसरी  तथा  तोसरी  कक्षा
 में  पढ़  रहे  को  मां  अपने  पति  के  घर  मृत  पाई  गई  ।  उसकी  आयु  केवल  26  वर्ष  चू  कि  उसका
 बढ़ा  बच्चा  तीसरी  कक्षा  में  पढ़  रहा  इससे  लगता  है  कि  उसकी  शादो  किशोर-अवश्था  में  ही  हो  गई
 होगी  ।

 १.00  भ०  १०

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  मावश्यक  नहों  इस  बात  पर  कोई  भागड़ा  नहीं  है
 कि  महिलाओं  पर  अत्याचार  हो  रहे  केवल  उद्धुत  करने  के  लिए  हम  आपको  समय  नहीं  दे  सकते  ।
 वर्ण  अ।वश्यक  नहीं  है  ।

 प्रो०  साबित्रों  लक्मणन  :  मैं  केवल  एक  बात  कहना  चाहुती  तमिलानाड  सरकार
 मुम्बई  के  लाल  बतो  क्षेत्र  से  मुक्ति  एक्प्र  स  द्वारा  85  बच्चों  सहित  854  महिलाओं  को  लाई  क्या
 उन्हें  अपने  भयावह  जीवम  से  वास्तव  में  मुक्ति  मिल  गई  ?  पहले  तो  ने  यह  साबित
 कर  दिया  कि  उनमें  से  दो-तिहाई  महिलाएं  एड्स  से  पोड़ित  फिर  ब्लोट  टेस्टਂ  से  कता  चला
 कि  उन्हें  यह  रोग  नहीं  परम्तु  उनके  रिस्तेदार  उन्हें  स्वोकार  करने  हेतु  राजी  नहों  राज्य  सरकार
 उनका  पुनर्वास  कसे  कर  सकती  है  ?  जब  हुम  महिलाओं  पर  अत्याचार  को  बात  करते  हैं  तो  हमें  इसके (१  20४
 बारे  में  भी  सोचना  होगा  ।

 यहां  तक  कि  पुलिस  विभाग  में  भी  महिलाएਂ  सुरक्षित  नहीं  है  ओर  इस  बात  पर  सभा  में  चर्चा
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 हो  चुको  मैं  इस  विषय  को  छोड़  रही  हूं  ।  कभो-कमी  पुलिस  अधिकारी  भी  हमारे  साममे
 अपराधियों  के  रूप  में  आते  मैं  इस  विषय  को  नहीं  ले  रही  हूं  ।

 जब  हम  महिलाओं  पर  अत्याभारों  को  बात  करते  हैं  तो  हुम  हरिणनों  या  ब्राह्मणों  पर  अश्याभारों
 को  चर्चा  नहीं  करते  परम्तु  यह  चर्चा  कल  पिला  कर  ौस्भित्व  के  बारे  में  होतो  मैं  आपके
 माध्यम  से  इस  सभा  से  केवल  एक  प्रइन  पूछना  चाहती  महिलाओं  पर  ध्रत्याधार  कब  खत्म  होंगे  या
 सांसद  श्री  सुनील  दत्त  की  महिलाओं  पर  क्रत्याच।र  पर  बनो  फिल्म  के  शीषंक  को  उद्धत  करना  बेहतर

 होगा  कि  आग  कथ  ब॒फेगी  ।”

 डवपाप्यक्ष  महोदय  :  मेरे  विचार  में  माननोय  म'जी  को  आधा  घंटा  चाहिए  ।  मेरे  विचार  में  आप
 इस  पर  अगलो  ब।र  बोल  सकते  एक  या  दो  सदस्प  और  हैं  जो  बोलना  चाहते  मैं  देख  गा  कि  यह
 कंसे  हो  सकता  है  |

 विदेश  मम्त्री  यहां  उपस्थित  अन्य  माननीय  सदस्य  भी  उनकी  बात  सुनने  के  इच्छुक
 कब  ,  विदेश  मन्त्री  बोलेंग  ।

 4.02  म०  १०

 मंत्री  हारा  बकक्तथ्य

 खाड़ी  संकट  के  संदर्भ  यें  विदेश  मंत्रों  हारा
 बधदाद  तथा  कबंत  का  बोरा

 विदेश  मंत्री  इस  कुमार  :  जंता  कि  सदन  को  मालूम  है  मैं  पिछले  सात  दिन  से

 राहो  क्षेत्र  क ेमौजूदा  संकट  के  सम्बद्ध  कछ  प्रमुख  देशों  की  यात्रा  पर  अपनी  इस  यात्रा  की  बापसी

 के  बाद  सबसे  पहले  मैं  सदन  को  इस  यात्रा  की  प्रमुख  बातों
 के

 विषय  में  विस्तार  से  अबगत  कराना

 इस  यात्रा  कम  प्ें  मैं  सबसे  पहले  यहां  से  मास्को  फिर  बालियटन  भोर  बहु  से

 बगदाद  और  कुबंत  ।  जंधा  कि  माननीय  सदस्यों  को  ज्ञात  है  मेरे  साथी  मागर  विभामन  मंत्री

 श्री  भारिफ  मोहम्मद  ख्वान  ने  भी  हाल  हो  में  खाड़ी  के  देशों  में  रहने  बाले  मारतोयों  की  स्थिति  खुद
 देखने  के  उददंश्य  से  असहाय  लोगों  के  देक्ष  प्रत्यावतंन  का  वहां  से  प्रबन्ध  करने  और  बहां  को  सरकारों  को

 हमें  तेल  कौ  भ्तिरिक्त  मात्रा  उपलब्ध  कराते  के  उदय  से  खाड़ी  के  कई  देशों  का  बोरा  मुझे

 विद्वास  कि  यह  सदन  उनकी  कोहिजों  को  प्रशंसा  करता  चाहेगाः  और  उन्हें  धपनोी  कोशिक्षों  में

 कामयाब  होने  के  लिए  बधाई  देना

 2.  कबंत  में  जोर  खाड़ी  में  अस्यत्र  रहने  बले  भारतीय  समुदाय  के  लोगों  जिनकी  संख्या

 बहुत  बड़ी  सुरक्षा  और  उनको  राजो-खुशो  को  लेकर  हमारै  मम  में  जो  चिग्ता  बहु  बिस्ता

 हो  इस  यात्रा  का  प्रमुख  कारण  क्बत  में  अल्दाजन  1,72,000  भारतीय  रहते  हैं  और  खाड़ी  के

 पूरे  क्षत्र  में  कूल  मिलाकर  कोई  15  लाख  ।

 3.  मैं  करीब  दो  दिन  कबंत  में  रहा  और  भारतीय  समुदाय  के  ज्यादा  हे  ज्यादा  लोगों  से

 मिलने  की  कोशिक्ष  की  ।  मैं  उनके  स्कूसों  में  उनके  रिहयकश्च  के  इलाकों  में  गया  और  र।जदूतावास

 में  मैंने  दो  बेठक  ब॒लायों  जिसमें  हमारे  हजारों  लोगों
 ने

 भाग  लिया  ।  इसके  अक्षावा  मैंने
 दो  सभाएं  उनके

 रिहवायक्षी  इलाकों  मे  भी  कौ  और  इन  दोनों  सभाओं  में  मी  ६जारों  लोग  शामिश्र  ये  शोग  जहां
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 रहते  वहां  ज!कर  ओर  दूसरों  जगहों  पर  भी  मैंने  लोगों  से अलग-अलग  ओर  समृह  में  बातचीत  कौ  ।:
 उनमें  जबरदस्त  जोश  मेरो  तकरोर  के  दौरान  कई  बार  की  जयਂ  का  भारा  उन
 लोगों  ने  लमायत  और  ततलियां  बजाऊफर  पूरी  गर्म  जोणी  के  सउथ  उन्होंने  मेरा  स्वामस्त  किग्रस  |  इस  समय

 बहाँ  भविष्य  के  विक्षय  में  चिग्ता  होना  बड़ा  स्वाभाविक  है  भर  बहुत  तवाव  फिर  भी  कबक्ष.को
 कई  जगहों  पर  अपने  दौरे  में  मैंते  यह  देखा  कि  कानून  और  वयवस्थर  स्प्रति  हालांकि  साप्रखरान्य  नहीं
 है  फिर  भी  गम्मौर  शचिस्ता  की  कोई  बात  नहीं  लूटपाट  के-भी  कुछ  म+मले  जिनमें  कछ  भःरढ्ीप

 राष्ट्रिकों  की  सम्पत्ति  भी  लूटी  गयी  |  लेकिन  वहां  के  अधिकारियों  ने  सढत  अध्ड  देने  के-कब्रम  उदाए
 और  यह  समश्ष्या  मऐेटे  पर  काब  में  कर  गयी  पानी  और  अनिवाय॑  सेवाएं
 साम्रप्य  अापात्तकालीन  स्थितियों  में  क्िवित्सा  सेदाएं-भी  सुलभ  बेंकों  की  बन्दी  अपनें  आप  में
 एक  समस्या  थी  सेकिन  जिस  दिन  मैं  वहाँ  पहुंचा  उसी  दिन  एक  बेर  खल  गया  था  और  उम्मीद  है  कि
 दूसरे  बंक  भी  कछ  दिन  में  खुल  जायेंगे  ताकि  लोग  अपनी  जरूरत  के  पंसे  वहां  से  मिकार  सके  ।  बेशक
 कवेत  में  खाने-पोने  की सोजों  की  कमी  नजर  आने  लगी  है  जिसकी  वजह  से  राहन  प्रथा  जरूरी  हो  गयी  ।

 सभी  दुकानें  बन्द  हैं  लेबिन  अनिवायं  चीजें  भर  खाने-पीने  की  चोजें  बेचने  वाले  कछ  सहकारो
 स्टोर  खले  हुए  हैं  लेबिन  वहां  जब  मैने  भाग्तीयों  से  बत्ची6ह  की  तो  उन्होने  और  एशस्ोसिएदनों  के
 नेताओं  ने  मुक्े  बताया  कि  बहुत  सी  चीजें  नहीं  मिल  रही  हैं  ओर  ज्यादातर  दुकानें  बन्द  हैं  लेकिन
 फिलहाल  जरूरी  राशन  मिल  रहा  भारतीय  स्मृदय  के  निहायत  जरू  रतमन्द  लोगों  के  लिए  साधा
 रसोइहयां  क्लोल  दी  गयी  हैं  और  इन  रसोह्यों  में  6000  से  अधिक  लोगों  को  नियमित  रूप  से  खाना  दिया
 जा  रहा  है|  मैंने  इत  नेताओं  से  और  जो  और  लोग  भी  मुझसे  मिले  उनसे  भी  मैंने  यह  कहा  कि  उनके
 परिवार  के  लोग  भौर  उनके  मित्र  आदि  उनकी  राजी-खुशी  की  खबर  पाने  के  लिए  व्याकल  हैं  इसलिए
 दे  अपनी-अपनी  चिट्ठयां  लिखकर  मेरे  साथ  भारत  मेंज  मैं  चिटियों  के  ऐसे  |5  बड़े  थेले  अपने
 साथ  लाया  हूं  जिन्हें  डाक  से भिजवाया  जा  रहा  है  ।

 4.  इस  मोक़े  पर  मैं  कवंत  स्थित  अपने  राजदूत  का  और  राजदूताबास  के  अन्य

 तथा  कम  बारियों  का  प्रद्यंस।त्मक  उल्लेल्ल  अवश्य  करना  चःहुंगा  जिन्होंने  तनाव  ओर  रोज-ब-रोज  की

 मुदिकलों  के  ब!बजूद  बहुत  अच्छी  तरह  से  काम  किया  है  तथा  वे  दिन-रात  काम  करके  इस  कोशिश

 लये  रहे  हैं  कि  जमे  भी  हो  इस  कमी  के  वक्त  में  जो  भो  साधन  उालब्ध  हों  उनसे  भारतोय  समुदाय  कीਂ

 जररतें  पूरो  की  ज/्यें  और  उतके  कद़्याण  का  यूरा-पूरा  धयान  रखा  जाये  4  मैंने  खुद  उस  भारी  भीड़  ककेਂ

 है  जो  रोब  राजदूतावास  पर  एकत्र  होती  है  जिनमें  वे लोग  हैं  जिन्हें  यात्रा  के  या  दूसरी  तरह  के  *

 दस्तावेजों-की  जरूरत  या  जो  ये  सलाह  लेने  आते  कि  वे  कया  कर  अथवा  जो  देश  प्रत्यावतंन  केਂ

 प्रबन्धों  के लिए  अनुरोध  करते  ऐसी  आपात  स्थिति  में  हृप।रे  राजदूतावास  में  कमं  चारो  बहुत  सीमित

 होते  इस  पर  भी  हालात  से  निपटने  में  बहुत  ही  अच्छा  काम  किया  इसी  तरह  बगदाद  ह्थिते

 हमप्लारे  राजदूत  और  राजदूतावास  के  कमंचारो  भी  प्रशंता  के  पात्र  है  क्योंकि  वे  देशਂ  को  वाभसी  का  र।स्ता

 बबद)द हो  रुर  ही  है  जहां  सह़फ  के  रास्ते  सेकड़ों  भारतीय  राध्ट्रिक  रोज  पहुंचते  हैं  और  हमारे  राजबू ara को उनके भोजन की व्यवस्था और उनकी देख माल करनी होती है ओर उनके परिवहन के  ।
 बास  को  उनके  भोजन  को  व्यवस्था  और  उनको  देख  माल  करनी  होती  है  ओर  उनके  परिवहन  के  पर्याप्त

 प्रदन््ध  भी  करने  होते  हैं  ।  हमारे  राजदूत  ने  और  उनके  सहयोगी  कमघारियों  में  अफ्नी  पूरी  निष्टा  के

 साथ  अपने  आपको  दिन-रात  इस  काम  में  सगा  रखा  है  हालांकि  रहने  की  जयहू  ओर  परिवहन  को  कमी
 को  लेफर  उनके  मापने  बहुत  सो  रुकावट  आती  हैं  ।

 <,  कबेत  में  अपने  राजदूतावास  के  भविष्य  के  सम्बन्ध  में  भी  वहां  के  के

 साथ पा किया गया इराक ने किया कि 24-8-90 के बाद किसी भी अदूताबाक्ष
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 को  वहां  फाम  नहीं  ऊरते  शियह  सपक्ेगा  ।  कदेत  ये  स्थित  मिश्नभों  के  कम  इस  सोसके  पर  जसल  करते
 के  अलावा  भर  कोई  रास्ता  नहीं  भारतोय  समुदाय  को  उप्राया  शणछकी  तरह  मे  देश  पाल  करवे  के
 लिए  तथा  उमको  देश  वापसी  को  सुविधाजनक  बनाने  के  जिसके  लिए  बसरा  का  राहता
 ही  सचसे  ज्यादा  इस्तेमाल  हम  बहां  पर  अपने  प्रधान  कोंसलावाल  को  मजबत  करते  के  कदम  उठा

 रहे  मुझ  बिषयास  है  कि  यह  प्रवरष  संतोषजनक  हम  इस  काम  को  शुविषाजयक  कनाने  कौ
 गरज  से  बसरा  स्थित  अपने  प्रधान  कोतलानयस  के  साथ  संचार  सम्पक  के  साधनों  को  नी  बेहतर  बताने
 के  लिए  कदम  उठा  रहै

 6.  हुद्ेत  के  प्राशिकारियों  मे  भारतीय  राष्ट्रिकों  के  साथ  अत्यन्त  शिष्टतापूर्ण  भौर  मानवोचित

 स्यवहार  किया  है  ओर  इस  संदर्म  में  रहो  से  कोई  गम्भीर  शिकायत  नहीं  मिलो  मैं  अत्यभ्त

 छोड  के  साथ  इस  सम्पाननीय  खदन  को  यह  बताना  चाहुंगा  कि  दो  अगस्त  को  दुतरफा  गोलीबारी  में

 को  श्रारतोय  राष्ट्रिकों  छो  जान  चलो  गयी  ।  घुछ्े  विश्वास  है  कि  मेरे  साथ  यह  सदन  भी  इम  मृतकों  के

 परिवारों  को  पहुरो  प्रंवेदना  श्रोर  सहामुमूति  व्यक्त  हमने  प्रत्येक  परिय।र  को  25-25  हुआर
 रपये  का  ऋनुदान  देसे  का  मौ  फंक्नना  किया  ठथा  उनको  जो  रकम  उनके  नियोक्ताओं  की  तरफ़

 निकसतौ  उद्चे  भी  हाम्विल  करने  का  मामश्या  उठाया  एक  अस्प  भारतोय  के  भौ  मारे  जाने  को

 खबर  यो  खेकित  इसके  बादे  में  अमो  तक  पक्के  तौर  पर  पता  नहीं  चल  पाया  हसके  अल।|वा  भी  एफ

 भारतोम  पम्भोर  रूप  से  घायल  हो  यया  था  ओर  कुछ  दुसरे  लोगों  के  भी  मामूली  थोटे  जाने  को  खश्वरें

 हमें  लगता  है  कि  पर  रतोयों  के  बारे  में  अथवा  इराक़ो  प्राधिकारयों  हारा  उसहैं  रोक  लिए  जानेको

 भी  खदरें  घिलो  मैंने  अपनो  बातब्ोत  में  इन  बातों  को  उठाया  था  भौर  उम्होंने  मुफ्रे  यह  विश्वास

 दिल्लावा  कि  कोई  भारतोण  न्मगरिक  इस  ध्मय  नजश्बम्द  नहीं  फिर  भी  मेरे  अनुरोध  पर  इराक  के

 प्रप  प्रधानमंत्री  एवं  विद्ेध्त  मंधी  इस  बात  के  लिए  राजी  हो  गये  कि  सम्बद्ध  इराको  प्राधिका  रियों  को

 इस  बात  के  लिए  खास  हिदायत  जारी  करेंबे  कि  इस  बात  की  जांच  कर  सी  जाए  कि  भूलवदा  कहां
 कोई  मारतोय  राष्ट्रिक  लजरबभ्द  म  कर  लिया  बया  हो  जोर  ऐसा  हो  गया  हो  तो  उरहैं  तुरम्त  रिहा  कर

 दिया  जाए  ।  पहले  ही  दिन  याती  2  अभक्त  को  507  भारतौयों  को  रोका  कया  था  ।  लैंकिन  अब  इशहें

 रिहा  कर  दिया  गया  है  और  वे  लोग  बगस्षाद  से  अम्मान  के  लिए  स्काना  हो  गए  हैं  जहां  से  वे  भारत

 कक  लास-लाख  दूसरे  मामले  भी  मेरे  ध्यान  में  लाए  तए  एयर  दृक्षिया  के  क्मित  का

 चालक  दल  कबेत  में  फंस  गया  सदन  को  वह  बताते  हुए  मुझे  खुशी  हो  रही  है  कि  इस  भाक़क

 दल  के  सदस्य अब  स्वदेधा  लौठ  भाए  प्रिटिस  एमर-केल  रे  एक  विभात  में  सवार  क्छ
 भारतोष

 राष्ट्रिक  भी  कुबत  में  अटक  भए्  इनमें  से  कछ  महिलाओं  भौर  क्यों  को  में  उस  क्श्िष  विमान  से

 अपने  साथ  ले  आया  हूं  जिसमें  मैं  भा  रह  दूसरे  लोगों  को  भी  स्वदेश  लाते  का  इस्तभाम  किया  था

 रहा

 यहां  मैं  कबेत  स्थित  भारतीय  पएुसोसिएशनों  के  तेताओं  की  तथा  अभ्य  समुदाय  तेषकों  की

 भी  प्रदंसा  करना  चाहूंगा  जिन्होंने  इस  थात  का  सुनिदचय  करने  के  लिए  कड़ी  मेहनत  भोर  को  लशिक्ष  की

 कि  मारतोय  सथुदाय  के  सामने  वेश  इस  भुरिकल  के  वक्त  में  उनकी  ठीक  देखमाल  हो  ।  उनको  कहल््याण

 सम्सश्दी  जढरतें  पूरो  हों  भर  उन्हें  खाना-पीगा  मिलता  वहां  शो  अपेक्षाक्त  समृद्ध  भारतोय

 वे  अपने-मपने  घरों  पर  संकड़ों  जरूरतमत्द  मारतोबों  को  लाना  छिला  रहे  उनके  पास  जो  कुछ  भी

 है  उसे  वे  समुदाय  के  धाकी  लोगों  के  साथ  उनके  हित  में  उसे  बांट  रहे  मैं  उन्हें  बष।ई  देता  हूं  भोर

 डत्हें  पहु  विश्वास  दिलाता  कि  इतने  बड़े  भारतीय  समुदाय  के  लिए  उन्होंने  जो  सेथा  काये  किया

 उसको  भारत  को  जनता  और  भारत  की  सरकार  हृदय  से  सराहुता  करती  है|  विश्वास  है  कि  यह
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 सदन  मेरी  इस  बात  से  सहमत  होगा  कि  इस  मुसीबत  के  वक्त  में  वे  लोगे  जो  योगदान  दे  रहे  हैं  बह
 हमारी  श्रेष्ठ  परम्पशाश्रों  के  अनुरूप  है  ।

 8.  मैंने  भारतीय  समुदाय  के  लोगों  से  यह  कहा  कि  जो  लोग  मुसीबत  को  वजह
 चिकित्सा  सहायता  या  अन्य  मातवीय  कारणों  से  वहां  से  जाना  चाहते  वे  जा सकते  हैं  लेकिन  हमें
 जल्दबाजी  अथवा  घबराहट  में  कबंत  छोड़ने  का  कोई  कारण  नजर  नहीं  आता  ।  हमारे  लोगों  ने  वहां
 भ्रच्छा  काम  किया  है  तथा  राष्ट्र  के  विकास  में  उन्होंने  योगदान  दिया  है  और  मोजूदा  परिस्थितियां

 सुदिफल  जरूर  हैं  लेकिन  इनकी  वजह  से  घबराहट  या  जल्दबाजी  में  नहीं  चल  देना  चाहिए  ।  मैंने  भारतीय

 समुदाय  के  नेताओं  और  सदस्पों  को  यह  सलाह  दी  कि  उन्हें  अपने  स्वयंसेवी  संगठनों  को  और  मजबूत
 करमा  चाहिए  जिम्होंने  अब  तक  समुदाय  के  लोगों  का  होसला  ऊंचा  रखने  के  लिए  और  उनको  सेवा
 करने  के  लिए  बहुत  अक्ष्छा  काम  किया  है  ।  हमने  उनसे  कहा  कि  वे  देश  प्रत्यावतंन  को  प्राथमिकता  क्या

 इसके  बारे  में  खद  आपस  में  तय  साथ  ही  मैंने  उन्हें  पह  विश्वास  भी  दिलाया  कि  हम  स्थिति
 पर  निगाह  रख  रहे  हमने  नियमित  आधार  पर  भारतीय  राष्ट्रिकों  को  प्रत्यावतित  करने  के  इन्तजाम
 भी  किए  हैं  ओर  देश  प्रत्यावतित  किए  जाने  वाले  लोगों  की  संड्या  में  भी  हम  धीरे-धोरे  वृद्धि
 इतके  बारे  में  कबंत  के  स्थानीय  प्राधिकारियों  के  साथ  मैंने  ब्योरेवार  बातथीत  को  है  और  वे  लोग
 भारतौय  समुदाय  को  सभी  सुविधाएं  देने  को  तैयार  हो  गए  वास्तव  में  उन्होंने  कहा  कि  भारतीय
 श्ध्रुदाय  को  वहीं  रहकर  अथंव्यवस्था  में  अपना  योगदान  देना  मैं  खुद  अपने  साथ  भारतौय
 वायुसेना  के  विमान  में  अपने  200  राष्ट्रिकों  जिनमें  कूछ  गर्भवती  महिलाएं  कुछ  अन्य
 बच्चों  ओर  संकटग्रस्त  लोगों  को  लाया  यात्रा  को  परिस्थितियां  मुदिकल  थीं  लेकिन  मांग  को  देखते
 हुए  मुझे  यह  लगा  कि  जहां  तक  मुमकिन  उनकी  मदद  कौ  जानी  चाहिए  ।  मैं  भारतीय  वायसेना  के
 इस  विमान  के  कप्तान  और  कर्मीदल  के  अन्य  सहयोगी  सदस्यों  को  घन्यवाद  देना  चाहूंगा  उन्होंने
 उड़ान  के  दोरान  हमारी  सहायता  की  ।

 9.  देश  प्रश्यावतेन  का  मोजूदा  बहुत  असुविधाजनक  पहले  क॒वत  से  बगदाद  तक
 सड़क  के  रास्ते  आना  होता  है  ओर  वहां  से  जहां  से  एयर  इंडिया  इन्हें  लाती  मोजदा
 हालत  इस  यात्रा  में  48  घंटे  या  उससे  ज्यादा  भी  समय  लग  जाता  यह  यात्रा  निहायत  त
 देह  और  थकाऊ  है  भोर  बच्चों  या  बुजुर्गों  क ेउपयुक्त  नहीं  इसलिए  हमने  इराकी
 क्षरकार  के  अनुमोदन  से  यह  इन्तज।म  किया  है  कि  बसरा  से  जो  कि  कवत  के  नजदोक  है  इसे  इराकी
 विशाम  चार्टर  करेंगे  जो  भारतीय  राष्ट्रिकों  को  अम्मान  ले  जाएगा  जहां  से  एयर  इंडिया  उन्हें
 दक्ष  मंगय  हम।री  योजना  एक  उड़ान  रोज  भरने  की  है  लेकिन  अगर  जरूरत  हो  तो  बाद  में  इसे  बढ़ाया
 भी  जा  सकता  इराको  प्राधिकारी  भी  बगदाद  अथवा  बसरा  से  भारत  के  लिए  सीधी  उड़ान  के
 हमारे  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रहे  है  ओर  हमें  उम्मीद  है  कि  जल्दी  ही  इसे  अन्तिम  रूप  दे  दिया
 जाएगा  ।  इस  बात  पर  भी  सहमति  हुई  है  कि  यात्री  जहाजों  का  भी  इस्तेमाल  किया  जा  सकता  है
 लेकिन  यह  बात  निषेघात्मक  नीतियों  की  मौजूदा  स्थिति  पर  निर्मर  करेगी  और  हम  इसके  बारे  में  ओर
 स्पष्टीकरण  से  रहे  जो  भी  हम  इराक  जोडंन  सीमा  के  दोनों  और  अपने  कार्यालय  स्थापित  कर
 रहे  हैं  ताकि  सड़क  के  रास्ते  यात्रा  को  सुविधाजनक  बनाया  जा  दो  कर्मचारियों  को  जोडेन  को
 तरफ  पहले  ही  तेनात  कर  दिया  है  भोर  दो  को  इराक  की  तरफ  तेनात  किया  जा  रहा  अम्बई
 ओर  त्िवेन्द्रम  में  अग॒वानी  का  पर्याप्त  प्रवाध  करने  के  लिए  और  आगे  की  यात्रा  को  सुविधाजनक  बनाने
 के  लिए  कदम  उठाए  जा  रहे  है  जिसके  लिए  रेल  मंत्री  ने  मुफ्त  टि7ट  स्वीकार  कर  लिया

 258



 t  1912  मंत्री  हारा  बक्तज्य
 अपपप््प-+-+तन्ह3त3तहह/ह____]+
 अभिवासी  भारतीयों  का  एक  जहा  एम०  वी०  स्फीन  इस  संकट  के  धुरू  होने  के  बकत  से  ही  कबेत  में

 मेरी  बातचीत  के  दोरान  इस  बात  पर  सहमति  हुई  कि  जहाज  को  ओर  इसके  यात्रा  दस  को  रिह्वा
 कर  दिया  इस  बात  का  पता  लगाने  की  भी  कोशिक्ष  को  जा  रही  है  कि  क्या  भारतीय  सथुदाय
 के  कुछ  सदस्यों  को  इस  जहाज  में  भो  देश  वापस  लाया  जा  सकता  है  ।

 10.  इसके  अलावा  इराक  सरकार  के  साथ  भार)य  समुदाय  को  खाद्यास्त  की  भ्र|पूर्ति  के  संबंध
 में  भी  बातचीत  मैंने  राष्ट्रपति  सहांम  हुसंन  से  इस  बात  का  जिक्र  किया  कि  उनके  सामने  चोजों  का
 अभाव  है  ओर  राशन  की  कठिनाई है  भौर  यह  स्वीकार  किया  गया  है  कि  मौजूदा  परिस्थितियों  में  जो

 कछ  भी  सम्भव  होगा  वह  उनके  लिए  नियत  किया  जाएगा  ।  असल  में  जरूरत  इस  बात  की  है  कि  बहां
 चोजों  की  उपलब्धता  को  स्थिति  बेहतर  हो  भर  इसके  बारे  में  मैं  भ्रभी  फिर  चर्चा

 ।.  राष्ट्रपति  सह्वाम  विदेश  मंत्री  तारिक  अजीज  ओर  अन्य  इराक़ी  नेताओं  के  साथ
 बातचीत  के  दौरान  मैंने  उनका  ध्यान  कुबंत  में  भारतीय  समुदाय  के  सामने  उपस्थित  अनेक  समस्थानों
 को  भोर  आकर्षित  किया  |  मैंने  कहा  कि  उन्हें  सड़क  के  रास्ते  अथवा  हथाई  जहाज  से  यात्रा  के  लिए
 अधिक  सुविधाओं  की  जरूरत  आवश्यक  दस्तावेज  तंयार  करने  की  व्यवस्था  करना  जरूरी  जिन
 इलाकों  में  वे  लोग  रहते  हैं  वहां  कानून  और  व्यवस्था  का  लाशू  किया  जाना  जडकूरो  है  तथा  विजित्सा

 सुविधा  आदि  को  भो  व्यवस्था  किया  जाना  जकूरोी  उन्होंने  इन  समस््य।भों  को  भी  सुल  काने  का
 वायदा  किया  मैं  राष्ट्रपति  सहाम  हुंसेन  और  इराकी  प्राधिकारियों  के  प्रति  खासतोर  पर  अपना
 आभार  व्यक्त  करना  उस  तमाम  मदद  के  लिए  जो  बे  भारतीय  स्मुवाय  के  लोगों  को  दे  रहै

 12.  वाहिगटन  में  विदेश  बेकर  के  साथ  निषेधाज्ञा  क ेसवाल  पर  बातचीत  हुई  ओर  मुझे
 यह  बताया  गया  कि  सानवोय  प्रयोगनों  के  लिए  समुद्र  के  रास्ते  शात्य  भापूर्ति  चिकित्सा  सामग्री  की

 आपूर्ति  को  नहों  रोका  हमें  यह  देखना  है  कि  क्या  यह  वस्तुतः  सम्भव  हो  पाता  है  कि

 नहीं  ।
 13.  श्ासतोर  पर  मास्को  ओर  वाशिबटन  में  मैंने  जिस  एक  महृश्वपूणे  प्रढन  पर  बातचीत

 बह  समुचित  दामों  पर  तेल  की  सप्लाई  का  सवास  था  |  जेसा  कि  सदन  को  मालूम  है  हम  अपने  कल  तेस
 भायात  का  40  प्रतिशत  जिसमें  सोवियत  संघ  से  आने  बाला  तेल  भी  शामिल  इराक
 ओर  कुबेत  से  ही  आता  मास्को  भोर  वाशिंगटन  में  अपनी  बातचीत  के  वौरान  म॒झ्  थो  प्रतिक्रिया
 देखने  में  बह  उत्साहुबधंक  श्री  बेकर  ने  मुर्के  बताया  कि  अमरीका  इस  प्रस्ताव  का
 समर्थन  करता  है  कि  खाड़ी  के  भोर  अन्य  उत्पादक  देश  तेल  का  उत्पावन  बढ़ा  जिससे  कि  कुल  कमी
 कै  प्रभाव  को  फोमत  की  दुष्टि  से  और  उत्पादकता  की  दृष्टि  स ेखितता  कम  किया  जा  किया
 सोषियत  संब  को  सरकार  ने  तत्काल  यह  बात  माम  ली  कि  वह  तेल  सप्लाई  के  बंकल्पिक  स्रोतों  का  पता
 लगाये ंगे  जो  अब  इराक  से  आता  रहा  है  ओर  उन्होंने  कहा  कि  इसका  ध्योरा  तंयार  करने  के
 लिए  भगर  तत्काल  भारत  से  एक  प्रतिनिधिमंडल  आये  तो  दसका  स्थागत  करेंगे  ।  उन्होंने  सोविधत  पूल
 के  तेल  को  भी  पेशकश  की  ।  हम  इस  पेशकश  पर  विचार  करके  यह  देखेंगे  कि  क्या  भारत  इसका  लाभ
 उठा  सकता  -

 14.  खाड़ी  की  मोजुदा  धटनाओं  के  कारण  भारत  जंसे  देशों  को  अधंभ्ववस्था  पर  पड़ने  वाले

 व्युष्प्रभाव  का  भी  समग्र  प्रदत  खासतौर  पर  सुरक्षा  परिषद  द्वारा  लगाये  गये  प्रादेशार्मक  ब्रतिक्षश्यों

 क्ोलाब्  करने  के  बारे  में  ।  जहूं  तक  स्त्रवं  इन  प्रोदेशात्मक  ब्रतिमस्धों  का  प्रहत  मारत  नि:शंदेह  विश्व
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 समदाय  के  साथ  कदम  मिलकर  चलना  भाज  के  अम्योग्याश्रित  संसार  में  अगर  कहीं

 बहुत  सकत  उपायों  से  काम  लिया  जाता  है  तो  शेष  संसार  पर  भी  उसका  दुष्प्रभाव  पड़े  बिता  नहीं  रह
 सकता  ।  संयुक्त  राष्ट्र  चार्टर  में  इस  समस्या  का  कयाल  रखा  गया  हालांकि  उस  सोमा  तक  नहीं
 जितना  कि  आज  महसूस  हो  रहा  है  और  इसीलिए  यह  व्यवस्था  की  गयी  थी  कि  अगर  कोई  ल्लास

 समस्या  उठे  तो  उसके  समाधान  के  लिए  सुरक्षा  परिथद  में  पहुंच  को  मास्को  में  बातचीत  के

 दोरान  सोवियत  सरकार  मे  यह  स्वीकार  किया  कि  यह  एक  ऐसा  है  जिस  पर  अस्तर्राष्ट्रीय  स्तर
 पर  संयुक्त्र  प्रयास  करने  की  जरूरत  जिससे  कि  भारत  जसे  देशों  पर  बोझ  कम  हो  जिन  पर  इसका
 भारी  अमर  है  वाशिगटन  में  भी  इसके  बारे  में  विचार-बिमछं  हुआ  जहां  मु्के  बताया  गया  कि  अमरीका
 भी  यही  मानता  है  कि  भारत  जसे  देशों  पर  बोक  कम  करने  के  लिए  अस्तर्राष्ट्रीय  सहयोग  अवद्य  होना

 जिन  पर  इनको  वजह  से  सबसे  ज्यादा  असर  हुआ  संयुक्त  राष्ट्र  के  मध्यम  से  कारंवाई
 करने  को  संभावनाओं  का  पता  लगाने  के  लिए  हमने  न्यूपाक  में  ऐसे  कई  दक्ों  के  साथ  पहले  ही
 विमर्श  शुरू  कर  दिया  है  जो  हमारी  ही  तरह  प्रभात्रित  हुए  हैं  ।

 15.  अब  मैं  लराह़ी  की  स्थिति  के  बारे  में  सामास्य  कप  से  कुज  कहना  मैं  जिन-जिन
 राजधानियों  में  वहां  सभी  जगह  विस्तार  से  इसके  बारे  में  चर्चा  भारतीय  समुदाय  के  लोगों
 का  तेल  को  सप्लाई  ओर  उसको  कोमतें  तथा  प्रतिबन्धों  का  बोक  ऐसी  समस्याएं  जो  भारत
 के  लिए  सर्वाधिक  बिन्ता  का  विषय  है  इसके  साथ  हो  इसके  पूर्व  को  संकट  बढ़ाकर  अपनी  लपे  में  सारे
 संसार  को  ले  इसे  शान्त  करने  के  लिए  मोजदा  संभावनाओं  केबारे  में  भी  हमें  सोचना  इस
 सधर्ष  को  रफा-दफा  करने  के  लिए  जो  भी  कदम  उठाया  वह  तनाव  दांधिह्य  ओर  शांधि
 को  सुदृढ़  करने  की  हाल  के  वर्षों  में  परिलक्षित  सामान्य  प्रभुत्ति  के  अदुरूप  होता  चाहिए  ।

 16.  भारत  में  हम  लोग  अपने  क्षेत्र  पर  इस  संकट  के  अस्थिरताकारो  प्रभावों  को  लेकर  भी
 उतने  ही  जितित  कड़ी  का  दक्षिण  एशिया  का  पड़ोसो  अगर  वहाँ  तनाव  या  संघव॑  बढ़ता
 है  तो  इसका  हमारे  ऊपर  गम्भीर  प्रभाव  पड़ेगा  ।  हम  यह  देख  रहे  हैं  कि  पाकिस्तान  और  बंगलादेश  ने
 खाड़ी  के  तनाकग्रस्त  क्षेत्र  में अपने  सेनिक  भजने  का  फेसला  किया  इसे  इन  वेदों  के  और  अधिक
 सेन्यीकरण  की  आ£  कयाया  जन  सकता  है  जगे  इस  तमाम  क्षेत्र  को  के  लिए  खतरा  वन
 इसको  वजलु  से  हम  सभो  लोगों  के  लिए  यह  बहुत  जरूरी  है  कि  संकट  के  कादलों  को  छितरामे  भर
 तनाव  को  दूर  करने  की  संभावनाओं  का  पता

 17.  मेरे  कहने  का  अभिप्राय  यह  नहों  है  कि  हम  अपने  ऊपर  क्िसों  तरह  को  मध्यस्थतः  करने
 जथवा  अपने  प्रभाव  से  काम  लेने  कौ  भूमिका  को  जिश्मेदरों  से  लें  ।  इसकें  शारे  में  मनी  उन  सभो  नेताओं
 को  स्थिति  स्पष्ट  कर  दो  थो  जिमसे  पैंਂ  मिला  फिर  हमारो  बातथीत  का  एक  लक्ष्य  यह  पता
 लगाता  अवश्य  था  कि  क्या  इस  बढ़ते  हुए  संघर्व  की  दिज्ला  की  वापस  मोड़ने  कौ  कोई  संभावना
 मौजदा  परिस्थितियों  में  हम  इसका  अस्थायी  तौर  पर  ही  पत्ता  लगा  सकते  अपनो  यात्रा  के  दौरान
 फेरो  जो  बातचीत  हुई  उत्तमें  सहमति  के  क्षेत्र  का  कहों  कोई  खोल  पता  नहीं  चला  ।  लेकिन  पह  जरूरी  है
 कि  इस  दिा  में  प्रयत्न  होता  रहे  ।

 18.  यह  बहुत  साफ  है  कि  हमारे  दिताग  में  मानथीय  कारण  सक्षसे  ऊपर  है  क्योंकि  उस  क्षेत्र  में
 भारतीय  बहुन  बडी  संश्या  में  रहते  बेदाक  वहां  भ्र्य  देषों  के  राष्ट्रिक  भी  जिनमें  इराक  और

 फुचषेस  के  राष्ट्रिक  भी  पामिलਂ  जित  पर  खाने-पीने  को  चौजों  ओर  अम्य  परित्थितियों  का  प्रभ)व

 पढ़  रहा  जंसा  कि  मैंने  अभी  कहां  था  सभी  पक्षों  में  इस  पर  सहमति  है  कि  मानवीय  प्रवोजसों  से
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 विस  नी  सन

 खाचाननों  की  आपूर्ति  की
 जा  सकती  है  लेकित  मौजूदा  को  नीति  के  संदर्म  में  हम  नहीं  कह

 सकते  कि  हस  पर  अमल  हो  सकेगा  ।  हम  भ  से  खाद्याम्न  का  एक  जहाज  मजने  को
 नाओं पर  विचार  कर  रहे  हैं  ताकि  मौजूदा  संकट  में  ग्रस्त  सभी  राष्ट्रिकताओं  के  लोगों  को  तकल्ोफों
 को  कम  किया  जा  सके  |  यह  भी  एक  अच्छा  विचार  होगा  कि  इस  बात  का  पता  लगाया  जाए  कि

 ऋकरीसेटਂ  या  रेडक्रास  सोसायटियां  इराक  ओर  कुव॒त  में  रहने  वाले  विदेशों  राष्ट्रिकों  के  लिए  कया  कोई

 मूमिका  निभा  सकती  है  ।

 19.  और  अन्त  में  इस  मौके  का  लाभ  उठाकर  छाडी  के  संकट  के  $8  प्रमुक्ष  पहलुओं  पर
 अपनी  स्थिति  दोहराना  इस  सकट  के  शुरू  होने  के  तत्काल  ब।द  ही  हमने  इस  बात  पर  खंद
 व्यक्त  किया  था  कि  इराक  और  कुवंत  अपने  आपसी  मतभंदों  को  धांतिपूर्ण  ढ़ग  से  दूर  नहीं  कर  सबे
 ओर  इमके  साथ  ही  हमने  अपनी  इस  सावंविदित  स्थिति  को  भी  दोहराया  था  कि  हुम  अन्तर  ज्थोप  संबंधों
 में  किसी  भी  रूप  में  शवित  का  प्रयाग  किये  जाने  के  बिरुद्ध  है  ओर  था  कि  इराकी  फ़ोजो  को  कुंबत
 ते  पथाशीघ्र  लिया  जॉना  चाहिए  |  इसके  साथ  हमेनें  यहू  भी  कहा  था  Fe  सुरक्षा  परिषद  द्वारा  तथ

 किए  गए  प्रादेशात्मक  प्रंतिबरधों  की  किसी  भी  एक  देह  द्वारा  अथवा  दशों  के  किसी  भी  एक  संपूर
 हारा  संयुक्त  राष्ट्र  को  रूपरेखा  से  बाहर  निकलकर  तरोबे  से  लगाए  जाने  के  हम  खिल

 हंस  इस  क्षेत्र  में  विदेशों  फोजी  ताकतों  के  भाने  या  उनको  मोजदगी  के  भी  खिलाफ

 20.  हमभ  उम्भोद  बरतें  हैं  कि  पिछ॑लें  तोन  सत्ताहु  में  खाड़ो  के  हक्षत्र  में  तनाव  में  जी  वद्धि  हुई
 हैं  अमि  वाले  दिनों  में  कम  होगी  और  अन्तराष्ट्रीय  समुदाय  ५स  तनार्थ  को  दूर  करने  के  लिए  और  इस
 झ्षत्र  में  वांति  तथा  श्थायित्व  स्थापित  करने  के  लिए  कृत-संकहूप  प्रयाप  इस  संदर्भ  में  अरब
 लोग  ओर  गट-निरपेक्ष  दोनों  को  एक  महत्वपूर्ण  मूमिका  निभानी  होंगों  ।

 प्रो०  पी०  भे०  फुश्यिश  :  महोदय  इस  विषय  पर  समस्त  बि्तत है  ओर
 बहुत  से  स्पष्टीकरणों  की  जरूरत  इमलिए  मेरा  सुझाव  है  कि  नियम  193  के  अधोन  चर्चा  होनी
 चाहिए  बदशतें  सरकार  को  कोई  आपत्ति  न  हो  ।

 थो  प्रसा  कतार  गजराल  :  महोदय  इस  विषय  में  फंसला  आपके  और  काय॑  मंत्रणा  सम्रिति के
 हाथों  में  है  ।

 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  सें  राज्य  संत्रो  श्लोर  पयंटल  संत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  सत्यपाल  :
 हम  चर्चा  के  विदद्ध  नहीं

 जो  हालात  है  उनको  देखते  हुए  मै  कहना  चाहत  हूँ  कि  कोई  बिल  पास  महीं  हो  रहा  है  भौर
 कुछ  काम  नहीं  हो  पाता  है।''(व्यक्ष्पात  )

 ]

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  विपार  में  माननीय  मंत्री  ने  विस्तुत  वक्तथ्य  दिया  है  ।  इ्सपें  सी
 बातें  शामिल  मुझे  कई  सदस्यों  से  पत्रियों  मिली हैं  जीबोलना  च/हते  हैं  भौर  ऐसा  लगता  है  कि
 कई  प्रदन  वक्तध्य  में  उहिनवित  सभी  पहलुओं  पर  आज  ही  चर्चा  करना  हमारे  लिए  मम्भव  नहीं
 होगा  ।  इसलिए  इसपर  चर्चा  करने  हेतु  हम  कल  का  दिन  तय  कर  सबते  इस  वक्तव्य  पर  हम
 विस्त॒त  चर्चा  कर  सकते  सभी  जो  अपने  प्रदनों  का  स्पष्टीकरण  चाहते  हैं  बे  कल  स्पध्टीकरण
 मांग  सकते  यह  माननीय  सदस्यों  के  भी  हित  में  बक्तभ्य  काफ़ो  बिस्तुत  है  तथा  जो  बातें
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 हसमें  कही  गई  है  आप  उनका  अआकलन  करना  चाहेंगे  और  आप  बहुत  तोशे  तथा  प्र।क्चभिक  प्रश्न  पूछना
 मैं  यह  मान  लेता  हूं  कि  यह  सभा  को  अम  सहमति  है  कि  हम  इस  पर  चर्चा  कल  करेंगे  भोर

 स्पष्टीकरण  चाहने  वाले  प्रइन  तत्काल  पूछे  जा  सकगे  ।  कया  मैं  मानतोय  सदस्यों  से  यहू  निवेदन  कर
 सकता  हूं  कि  इस  बात  को  ध्यान  में  रल्ते  हुए  कि  आप  सभी  इस  मुह  पर  चर्चा  करने  के  इच्छुक  हैं  कल

 होने  व।ली  जिसका  उल्नेल  तियमों  में  बहुत  संक्षिप्त  होगी  नहीं  भी  हो  सकती

 श्री  अज्ञोत  पाँजा  उत्तर  :  कया  वक्तव्य  की  प्रतियां  परिचालित  की  जाएंगी  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जो  हां  ।

 क्री  इस  कमार  गुजराल  :  मुझे  अभी-ज्रमी  एक  रिपोर्ट  मिली  है  कि  बगद।द  से  अम्मान  तक

 भू-मार्ग  किसी  महामारोी  के  कारण  बन्द  कर  दिया  गया  लोगों  को  तथा  बगदाद  से  शीर्ष

 बायुभागं  से  अम्मान  लाने  हेतु  आवश्यक  प्रबन्ध  किये  जा  रहे  हैं  ।

 भ्रो  यादवे'द्र  दल  :  मैं  आपके  जरिये  माननोय  मंत्री  से  एक  अनु रोध  करना  चाहता
 यह  एक  बढुत  मह॒त्वपूर्ण  मुह  है

 जितमें  कितनी  ही  बातें  शामिल  इसलिए  में  आशा  करता  हूँ
 कि  मानती य  मत्री  इस  म।मले  पर  चर्चा  करने  के  लिए  सहुमत  हो

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वह  पहले  हो  सहमत  इस  बात  पर  पहले  ही  सहुपति  हो  चको  है  कि

 हम  कल  इस  पर  चर्चा  हम  कल  प्रश्न  काल  के  तुरन्त  ब।द  छोटे  मुद्दों  पर  चर्षा  नहीं  हमें
 कल  के  लिए  इन्तजार  करना  हमारे  पास  इसके  लिए  काफ़ी  समय  भ्री  एडुआड़ों
 फंली  क्या  क्राप  कुछ  कहना  चाहते  हैं  !

 की  एडभार्डों  फेलोरो  :
 मैं  केवल  कुछ  मुह्दे  रखना  चाहता  हूँ  ।

 डपाध्यक्ष  सहोदय  :  अब  नहीं  ।  कल  आप  रश्ष  सकते

 लो  ए*  विजय  राघवन  ,  केरल  सरकार  ने  अपना  मंत्री  खाड़ो  देशों  में  भजा
 वह  बहुरीन  में  दस्तजार  कर  मेरा  विदेश  मंत्री  ते  अनु रोष  है  कि  इराकी  अधिडरियों  से  सम्पर्क
 करें  ओर  केरल  के  मंत्री  महोदय  के  ठोरे  के  लिए  अधवश्यक  प्रवरण  करें  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आप  यह  बात  कल  कह  सकते  अब  हमर  प्रतार  भारतो
 प्रसारण  विधेयक

 श्ोमतो  जे  ०  जम॒ना  महिलाओं  पर  अत्याबार  के  सम्बन्ध  में  चर्चा  बादे  में

 क्या  कर  रहे  हैं  !

 उपाध्यक्ष  भहोदय  :  मैंते  कहा  है  कि  अपको  अवसर  मिलेगा  ।

 4.24  म०१०
 व  ऐ प्रसार  भारतो  प्रतारण  बिधे  यक  -

 )

 झपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  हम  प्रसार  भारतो  विधेयक  पर  विद्यार  करेंगे  जिसे  श्री  पी०  उपेन्द्र  ने

 21-8-1990  को प्रस्तुत  किया  था  ।  श्री  वसंत  साटे  बोल  रहे  थे  ओर  आज  भी  वह  अपना  भाषण  जारो
 रखेंगे  । और  पिछली  चर्चा  के  लिए  हम  एक  ठोक  तारीक्ष  निदियत  करेंगे  ताकि  हम  कुछ  माननीय
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 सदस्यों के  साथ-साथ  माननीय  मंत्री  को  कुछ  और  समय  दे  सके  ।  अब  श्री  वसंत  साठे  बोलेंगे

 डे की  बसंत  साठ  कल  मैंते  कहा  था  कि  इस  विधेयक  में  हम  कुछ  एक  व
 जो  सरकारो  क्षेत्र  के  कोल  इष्डिया  और  कई  अन्य  विभागों  को  तरह  दूरदद्ंन  ओर  आवक
 कमंचारियों  के  नियोक्ता  बन  हमारी  हस  प्रबन्ध  व्यवस्था  में  प्रबन्ध  निदेशक  और
 अम्य  अधिकारी  होते  जो  कि  सीधे  विभिश्न  विभागों  और  मंत्रालयों  के  अधीन  होते

 हम  पहले  हो  श्रमिकों  के  प्रबन्ध  में  भागीदारी  के  बारे  में  बात  बर  रहे  यह  सरकार  ऐसी
 स्थिति  लाने  के  लिए  एक  विधेयक  लायी  जहां  कामगारों  को  प्रबन्ध  में  भाग  लेने  का  अधिकार
 होगा  ।  दुर्भाग्य  से  हस  विध्वेयक  में  आप  घारा  9, 10  और  1)  को  देखें  तो  पता  चलेगा  कि  सारे  कमंचारी
 जिनको  संरुषा  28000  से  अधिक  होगी  इस  नये  प्रबन्घक  मंडल  जिन्हें  झासफ  बोर्ड
 कमंथारो  हो  जायेंगे  ।  उन्हें  प्रबन्ध  ध्यवस्था  में  कोई  भी  स्थान  नहीं  मिलेगा  |  कृपया  इस  बात  पर  भी
 विचार  करें  कि  इसमें  बहूर  के लोग  आ  जायेंगे  ।  ओर  बे  जो  मूल  रूप  से  गवनेंर  बन  जायेंगे  ओर  जो
 प्रबन्ध  काय  संभालेंगे  केवल  तीन  या  चार  लोग  वे  कायंक।रो  दासक-शासक  वित्त  द्ासक  कामिक
 और  नमामांतरित  दासक  कहलाएंगे  यही  चार  लोग  इसमें  होंगे  और  चेयरमंन  सहित  बाकी  लोग
 कालिक  करमंचारो  होंगे  ।

 जेसे  कि  मैंनेबल  कट्टा  था  कि  जो  अहुताये  इम  पदों  के  लिए  आवदयक  है  आपको  बह  नहीं
 यदि  श्राप  उन  अहर्ताओं  भ्रौर  62  यथ्व  के  कायंकाल  पर  विचार  मैं  अभी  अपमे  अच्छ  मित्र

 क्री  उपेग्द्र  से  पूछ  रहा  था  कि  उनके  जहन  में  कौन  है  और  कोन  इम  पदों  पर  अंशकालिक  चेयरमंन  के
 कप  में  भाने  लिए  राजी  होगा  |  जरा  कल्पना  हम  प्रतिष्ठित  लोगों  की  बात  कर  रहे  हैं  इसके
 लिए  प्रचार  माध्यम  से  जुड़ा  कोन  प्रतिष्ठित  व्यक्तित  आयेगा  ?  मझे  खेद  कि  श्री  उपेरद्र  एक

 हाहु  भोर  अब  एक  राजनीतिज्ञ  के  अपने  पिछले  अनुभव  के  बतोर  इतने  बृद्धिमात  व्यक्त  हैं  कि  उन्होंने
 किसी  तरह  से  प्रचार  माध्यय  के  प्रतिष्ठित  लोगों  पर  भी  अधिकार  जमाया  कि  श्री  बो०  जी  ०

 श्री  प्राण  चोपहा  जेंसे  और  अन्य  लोगों  को  मनाकर  इस  विधेयक  का  मसविदा  बनाने  और  इसे
 तेयार  करने  के  लिए  राजी  इसके  बाद  आज  स्थिति  यह  है  कि  आपको  हन्हीं  में  से  किसी  को

 पहुं  आने  के  लिए  कहना  पढ़ेंगा|  मैं  उनसे  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  उन्होंने  ऐसा  किया  है  ।

 ना  रहे  हैं
 के पं नी

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  तथा  संसदोय  कार्य  मंत्रो  पी०  :  उन्होंने  विधेयक  का
 मसबिदा  तेयार  नहीं  किया

 भरी  बसंत  साठं  :  मैंने  उन्हें  देशा  मैं  उनसे  मिन्ना  वे  बिभिरन  बंठकों  में  वतें  कर  रहे  थे  ।

 क्षी  पो०  उपगा  :  मैंने  उनके  साथ  इस  मामले  पर  च्रा  को  है  ।

 थ्रो  बसंत  साठे  :  ठोक  अपने  उनके  साथ  इसको  चर्चा  को  कृपया  हस  मामले  में  आप
 पता  लगाईए  कि  भाज  कोन  से  प्रतिरिठित  श्री  खुक्षवन्त  श्री  प्रितीश  नंदी  भर  यहां  तक

 एक  मानतीय  सदस्य  :  थी  एम०  जें०  अकबर  |

 लो  बसंत  साठे  :  श्री  एम०  जे०  अकबर  इस  पेषों  मे  महों  उन्होंने  हमारा  देश  अपना  लिया
 मैं  जानना  चाहूंगा  कि  एक  कार्यकारी  गवर्मर  के  अधीत  कोत  अशकालिक  चेयरमेन  के  रूप  में

 काम  करना  चाहेगा  भर  कम  दर्जा  इस  पर  दपाग  दौजिए  |  उन्होंने  बडी  हो  चतुराई  ले
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 हुन  सभी  प्रचार  माध्यम  के  लोगों  को  इस  मार्ग  से  हटा  दिया  वे  इस  निगम्र  को  अब  नुहों  छड़ें
 कोई  प्रतिष्ठित  कोई  स्वामिमानोी  व्यक्षित  ऐसा  नहीं  ।  क्ायु  सीमा  भी  62  वर्ष  वृह
 ह्षया  प्रद्वम्ध  करेंगे  ?  इस  पर  हम  सबको  बद्धिमता  पूर्वक  विचार  करता  क्या  प्रबन्ध  मंडल  में
 आप  निजी  क्षेत्र  के  लोगों  को  भी  लेंगे  ?  क्योंकि  वहु  से  आपको  प्रशासक  प्रबन्ध  विशेषज्ञ
 भ्रादि  मिल  सकते  कया  आपके  जहन  में  यही  सब  है  ?  मैं  समझता  हूं  कि  यही  श्वतरे  वाली  बात

 आपके  जहन  में  वास्तव  में  कुछ  सरकारी  क्षेत्र  के  सोम  हम  इसके  बे  में
 जानना  चाहते  ये  लोग  कोन  हैं|  ये  सुपर  प्रबन्धक  कोन  होंगे  ?  हफ्ने  किलो  भी  सरकारो  क्षत्र  के

 उच्चम  में  ऐसी  बात  कभी  भी  नहीं  देखी  है  ।  महानगर  दलीफोन  निमप  या  डेलीफोन  रेलवे  जैसे  किसी

 अन्य  कार्यालय  में  लोग  अपने  यहां  ही  पदोन्नति  प्राकर  अ,गे  पहुंचते  मैं  जानता  हु  ऐसे  निभ्म  हैं
 लेकिन  यहां  आप  दासक  के  रूप  में  बाहर  के  लोगों  को  लाभोगे  तो  नियम  9,10  और  11  के  अम्समंश
 नियोषत  कौन  होगा  और  ये  सब  38  हजार  लोग  जिन्होंने  जीवन  पर्यस्त  काम  जो  मुर्य

 महानिदेदाक  मह।निदेशक  भआाकादावानी  के  पदों  तक  गये  हैं  --  इस  सुपर  बोड़  के  Ga
 बारी  यह  कंसी  व्यवस्था  है  ?  वे  कैसे  काम  फरायेंगे  ?  मैं  वास्तव  में  यहू  जानना  चाहता  हूँ  ।

 जब  बे  सरकार  का  हो  हिस्सा  जब  एक  विभाग  के  सचिव  या  मंत्री  भी  सरकार  के  उस  विधवा  का

 ही  हिस्सा  फिर  आप  काम  नहीं  ले  सकते  और  जब  आप  आज  उन  प्रर  आरोप  मढ़  रहे  हैं  या

 एन  पर  भ्रारोप  लगा  रहे  हैं  तो  यदि  कुछ  पलतो  हो  जातो  है  यह  कुछ  कांट-छांट  की  है  बोर  कु७
 सीजें  संघर  को  जाती  तो  आप  कहेंगे  कि  में  क्या  कर  सकता  मड्भा  निदेशक  ने  यह  किया  है  या

 अध्रुक  ब्यक्षित  ने  यह  किया  है

 थी  उपसा  :  मैंने  ऐसा  नहीं  कहा  था  ।  यह  ढीक  नहीं  है

 श्री  बसंक्ष  साठे  :  मैं  उस  बारे  में  बात  नहीं  कर  रहा  मैं  श्री  फर्नाडीज  के  बारे  में  बात  महीं

 कर  रहा  है  ।  मैं  उस  सम्बन्ध  में  अभी  बाद  में  बात  मैं  सामाम्य  रूप  से  बात  कर  रहा

 श्री  पो०  उ्ेसा  :  मैंने  ऐसा  नहीं  कहा  था  ।  मैंने  कियी  पर  दोष  नड्ढों  लगाया

 क्री  बसंह  साठ  :  अतएव  मैं  यह  कहूता  चू,हूंगा  |  कया  भाप  कल  यहू  स्पष्ट  कप  से  देख  सके  कि

 शंशकालीन  अध्यक्ष  तथा  कार्यकारी  शासक  जिसे  अप  कोई  भी  प्रसिद्ध  नाम  दे  सक्षते  हैं  नहीं
 मान  शा--चाहे  आप  उन्हें  जासक  कहें  अथवा  आ  उन्हें  महाशासक  मैं  परवाह  नहीं  करता  हूं

 परश्तु  प्रइन  यह  है  कि  वे  कार्य  कैसे  करा  आप  ऐसे  द्विमाजन  को  स्थिति  उत्पभ्न  कर  रहे  हैं
 कि  कल  आपको  वास्तव  में  कठिनाई  का  सामाना  करना  पढ़  गा  |  स्ंशद  का  निम्रंशक्ष  उम्राप्त,हो

 हमारा  भी  बत  पर  कोई  नियंत्रण  नहीं  वाविक  रिपोर्ट  यहां  पर  प्रस्तुत  की  जाएगो  ।  हम  यहां  पर

 केवल  उनकी  आलोचत्ता  टीका-टिप्पणी  ही  कर  रहे  आपने  वाह्तव  में  संसद  को  इतना
 कमजोर  बता  दिया  आप  कहें  स्पष्टीकरण  मांगने  के  तथा  यह  सब  कर  लेने

 के  परचात  यदि  वे  ऐसा  नहीं  रूरते  तब  हम  संसद  में  इस  सम्बन्ध  में  बताएंगे  |  संसद  एक  संकह्प  पारित
 कया  आप  जानते  है  कि  इसे  कया  कहा  जाता  है  ?  संस्कृत  में  कहा  बाता  कि  संसद

 पंहया  अथवा  अपना  भस्सहू प्र  रोष  प्रकट  कर  होगी  ।  भसिप्रमों  के  कृत संत  ढसे  कोई  शक्ति

 नहीं  बदि  भाप  एक  संकल्प  परित  हो  कर  देते  हैं  भी  सरकार  कह्ेमी  हरि  आपके  पराश्र  कोई

 हाक्तियां  महीं  पहां  पर  एक  ऐसा  निगम  होगा  जिसके  नियंत्रण  में  कई  करोड़ों  5०  को  सम्पत्ति  होगी
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 तथा  आप  असहाप  हो  जाए गै  तथा  इस  देश  की  संसद  को  भी  आप  असहाय  बना  देंगे  ।  आप  यही  सथ
 करने  जा  रहे  हैं  तथा  यह  सर्वाधिक  खतरनाक  बात

 9
 भी  इस  जीत  :  हम  जानना  चाहते  है  कि  आप  क्या  प्रस्ताव  कर  रहे

 ही  वहंत  इस  सम्बन्ध  में  चर्चा  की  हमने  संशोधन  प्रस्तुत  किए  आपमे
 संशोधन  पढ़े  थे  |  मेरे  सहयोगी  उन  संशोषनों  १गो  देख  रहे  मैं  तो  इस  पर  सामान्य  रूप  से  जर्चा
 कर  रहा  ह  |

 दूसरी  अन्य  सर्वाधिक  खतरनाक  बात  यह  है  ।  धारा  |2,  उप  खंड  (4)  अश्यरत  संवेदन
 शील  है  |  हस  खंड  में  कहा  गया  है  :--

 गा

 (2)  और  उपघारा  (3)  की  कोई  बात  निगम  को  केन्द्रीय  सरकार  की  और  से  ऐसे
 निबधनों  और  छर्तों  के  अन्दर  जो  उस  सरकार  विनिर्दिष्ट  बी  विदेश  सेवा
 के  प्रसारण  और  केन्द्रीय  द्वारा  व्ययों  को  प्रतिपू्ति  के  लिए  किए  गए  ठहरावों  के
 भाघार  पर  भारत  के  बाहर  के  संगठनों  द्वारा  बनाए  गए  प्रसारणों  के  अनुश्रवण  का  प्रशंघ
 करने  से  निवारित  नहीं  करेगी  ।”

 यहु  क्तिनी  गंभीर  बात  है  यदि  हस  देधा  की  सुरक्षा  इसमें  सम्मिलित  बाहुरी
 के  लिए  वास्तव  में  एक  विशेष  डिवीजन  इस  समय  इस  डिवीजन  को  भी  अनवेक्षा  किया

 जा  रहा  उन्होंने  एफ  विशेष  सम्मेलन  तथा  एक  बेठक  बूलाई  थी  जिसमें  उन्होंने  उस  तरीके  का
 विरोध  किया  था  जो  उनके  साथ  आज  किया  जा  रहा  कल  क्या  होने  जा  रहा  क्या  हस  बोर्ड
 में  ऐसे  विध्े3जञ्ञ  होगे  जिसके  अन्त्गंत  इस  निगम  द्वारा  बाहरी  प्रसारणों  पर  निगरानी  रश्ली  जाएगी  ।
 संघं  कंसे  किया  इससे  सम्बत्धित  नीति  को  आप  छोड़ने  का  विचार  कर  रहे  यदि  कल
 स्तान  की  ओर  से  कुछ  किया  जाता  है  श्रथवा  वह  युद्ध  ज॑मी  स्थिति  में  आ  जाता  है  तब  इन  सब  को
 देवभाल  कोन  करेगा  ।  सरकार  कहती  है  कि  इस  समय  भी  कम  से  कम  विदेश  विदेश  मंत्रालय
 तथा  अन्य  मंत्रालयों  के  अपने  आदमी  वहां  पर  इन  सब  बातों  की  देखभाल  करने  के  लिए  भाज  इस
 निगम  में  उसके  लिए  कोई  स्थान  नहीं  इस  देश  के  बाहरी  प्रथार  अथवा  बाहुरी  सुरक्षा  के

 दबष्टिकोण  से  आप  हितों  की  देक्षमाल  कंसे  करेंगे  ?  हन  सबको  अदालत  के  भरोसे  छोड़कर  हम  किस
 प्रकार  का  परिहास  करने  जा  रहे  हैं  ?  क्या  यह  रुरवॉत्तम  निकाय  होगा  जिसे  दलਂ  के  ताम
 से  कहा  जाएगा  ?  इस  वेश  की  बाहरी  प्रसारण  सेवा  उसकी  निगरानी  का  कायं  आप  किप्तको
 सौंपने  की  सोब  रहे  हैं  ?  मैं  समझता  हूं  कि  यह  एक  अत्यन्त  खतरनाक  काये  है  जो  यह  सरकार  करने

 p RI  प्रयत्त  कर  रही  है  तथा  ६स  प्रकार  देश  के  हिलों  को  नुकसान  अंसा  कि  मैंने  कहा  है
 क्ष्या  संसद  का  बाहरो  मामलों  में  मी  नियंत्रण  समाप्त  हो  गया  है  क्योकि  अब  वह  प्रावधान  समाप्त  हो
 गया  है  ?  यदि  वे  कुछ  करते  हैं  तब  हसे  अधिग्रहीत  करने  का  उन्हें  कोई  अधिकार  नहीं  होगा  ।  यदि
 मिगम  को  ओर  से  कोई  गंभीर  बात  अथवा  मल  हो  जाती  है  तब  आपका  इस  बोर्ड  पर  क्या
 नियंत्रण  होगा  ?  क्या  आप  इसको  रह  करने  के  लिए  एक  दूतरा  कानून  एक  विशेष  कानून  पारित
 करन ेके  लिए  यहां  आयेंगे  ?  उससे  और  भी  अधिक  सर्वधनिक  कठिनाइयां  बढ़ेगी  ।  अतएब  मैं  भाप
 निवेदन  करता  हैं  कि  आप  इस  प्रकार  से  कार्य  मत  मैं  अपने  सभी  सहयोगियों  से  मिवेद
 कहूगा  |  हम इस  म।मले  के  पक्ष  में  हैं  इसी  कारण  हुस  इसे  दननत  भावनाओं  से  अलग  रख  रहे  हैं  4
 राष्ट्र  हित  का  मसला  इस  पर  विचार  किया  जाना  चाहिए  ।
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 जो  कसरत  साठ ]

 इस  समय  एक  अन्य  आदचयंजनक  पहलू  बे  सम्बन्ध  में  मैं  कुछ  क  हूंगा  ।  यदि  आप  घारा  12  के

 संढ  (6)  को  जिसमें  कहा  है

 को  विज्ञापनों  और  ऐसे  कार्यक्रमों  क ेलिएया  उनकी  बाबत  जो  विनिषमों  द्वारा
 विनिदिष्ट  किए  फीस  और  अन्य  सेना  प्रभार  अवधारित  भौर  उद्गृहीत  करमे  की
 दाक्ति  होगी

 इस  विष्लेम्क  के  साथ  संलग्न  विक्तीय  विवरण  के  पेरा  (6)  में  अत्यन्त  स्पष्ट  रूप  से  उल्लेख
 किया  गया  है  :--

 थ्  ब  आ  है
 ४/निगम  समय  के  साथ-साथ  सरकारों  बजट  में  से  सहायता  पर  निर्भरयता  को  कम  करने  का

 प्रषास

 चित्तोय  विवरण  के  परा  (4)  में  कहा  गया  है  :--

 ४ਂ  निगम  की  मुद्य  प्राप्ति  वाणिज्यिक  बिज्ञापनों  की  आय  से  है  जो  1989-90  में  लगभग
 230  करोड़  रुपए  है  ।

 यदि  आप  चाहते  हैं  कि  यह  निगम  तथा  शासक  बोड़े  वित्तीय  रुप  से  आत्मनिमर  हो  जाए  तब
 भाय  का  मस्य  स्रोत  क्या  होगा  ?  जंसा  कि  आज  सरकार  कर  रही  वही  पूंजी  हस

 हरकार  योजनागत  खर्चों  के  लिए  58.2  करोड़  रु०  तथा  योजनागत  ख्चों  के लिए  408  करोह
 रु०  की  निध्तियां  दे  रहो  आगे  भविष्य  में  यह  धनराधि  बढ़  आप  घनराशि  देंगे  ।  आप  इसे

 .

 हंसद  से  पारित  करा  लेंगे  तथा  उन्हें  निषियां  प्रदान  परन्तु  आपसे  मुल  थ्यय  राशि  सेने  के
 पश्थात  उनका  मुख्य  आवर्ती  ब्यय  तथा  जेसा  कि  आप  स्वयं  कर  रहे  वह  सक  थे  कबसामिक्र
 विज्ञापनों  प्रायोजित  कार्यक्रमों  के  जरिये  अजित  कर  तब  उमके  पढ्थात  होगा  ?  जंमी
 कि  स्थिति  आज  हम  इन  दो  बातों  को  मिला  रहे  हमने  वर्ष  198|  में  इन  दो  गतिविधियों  का
 अश्यन्त  स्पष्ट  विभाजन  करने  के  लिए  स्वयं  एक  योजना  तेयार  की  थी  ।

 हमारे  जंसे  विकासशील  देश  में  जनता  के  प्रतिनिधि  के  रूप  में  सरकार  को  एक  बड़ी  ऋभिका
 श्रद्धा  करमी  है  तथा  जनता  के  प्रति  अपना  कत्तंव्प  निभाना  हमें  केवल  लाभ  तथा
 राज़्स्थ  के  रूप  में  ही  नहीं  सोचना  जनता  के  कल्याण  तथा  शिक्षा  के  लिए  यह  एक  अफ्वक्यक

 यह  मुक्ष्य  बात  हमारे  यहां  यह  राष्ट्रीय  चंनल  होता  हो  यदि  आप
 एक  व्यक्स्रामिक  चेनल  चाहते  हैं  तो  हमारे  यहां  एक  अलग  से  व्यावस्तायिक  चनल  होना  चाहिए  जिसे  हम
 पूरी  तरह  से  केबल  व्यावधायिक  आघछार  पर  ही  उसमें  प्रतिस्पर्धा  का  तत्व  भी  क्षामिल  होगा  ।
 उस  सम्ब/ध  में  हमें  चिन्ता  नहीं  करनी  चाहिए  ।

 पह  भच्छो  बात  परन्तु  दस  समय  हम  क्या  कर  रहे  हैं  ?  आप  एकाधिकार  समाप्त  नहीं  कर
 रहे  हसमिगम  द्वारा  आप  दूरदर्शन  तथा  रेडियो  दोनों  के  लिए  केवल  एक  संगठन  बनाने  के  बारे  में
 चकियार  कर  २  है  यदि  केवल  एक  हो  संगटन  है  तथा  वह  भी  ब्यावसायिक  अअजंन  पर  निर्मर
 सकता  है  तब  वे  किसके  निर्देश  पर  कार्य  १रगे  ?  आज  भी  स  मुद्ध  पूजीपति  लोग  तथा

 -  कार
 बसे  ही  दूरदर्शन  तथा  रेडियो  में  विज्ञापन  देते  अब  यह  सरकार  बहुराष्ट्रीय  कंपनियों  को  भी

 आमंत्रण  देने  का  प्रयत्न  कर  रही  मुझे  भय  यह  है  कि  इस  तथाकथित  परन्तु  वास्तव  में
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 स्वतंत्र  निकाय  जिसे  आप  संपद  की  शक्षितयों  को  कम  करने  के  लिए  बना  रहे  उसको  आय  का  मुख्य
 स्रोत  बहुराष्ट्रीय  कंपनियों  से  प्राप्त  होने  वाला  घन  हो  जाएगा  ।  वे  बुतियादी  तोर  पर  विज्ञापन  दिया

 वे  हस  को  अथवा  उन  चार  व्यक्तियों  बाले  समूह  को  भनराशि  दे  दिया  करेंगे  जो
 इस  काम  को  देखेंगे  तब  अन्य  शासकों  की  कोई  उपयोगिता  नहीं  रह  इसी  प्रकार  से  आपका
 निगम  उनके  अधीन  हो  जाएगा  तथा  आप  केवल  एक  मूक  दर्शक  बने  रहे  जाएंगे  ।  मुर्के  यहु  डर
 है  कि  यदि  सरकार  यही  सब  करने  जा  रही  है  तब  ऋल  हप  हम  स्वयं  थह  देखेंगे  कि  बाहुरी  ध्यक्षित

 हमारे  देश  में  कितनी  आसानी  से  घुतपेंठ  करेंगे  ।  हथ  हमेशा  विदेशी  द्वितों  घुसपेठ  इत्यादि  के  बारे
 में  बात  करसे  संचार  माध्यम  के  कारयक्रमों  आदि  पर  नियंत्रण  करने  का  उनके  लिए  यही  सर्वोत्तम
 स्थान  आप  बाहरी  ब्यक्तियों  तथा  एजेंसियों  के  लिए  अपने  देश  में  घुस्पठ  करता  अत्यन्त  अ।स।न
 कर  देंगे  ।  कृपया  इन  सब  बातों  पर  विचार  कीजिए  ।  यदी  प्तंकट  तत्पर्त  होगा  ।

 मैं  वास्तव  में  यह  नहीं  समझ  पाता  कि  श्री  उपेरद्र  को  इस  मामले  में  हृतनी  अल्वयाओं  करने
 को  क्या  भावश्यकता  थी  ।  दुर्भाग्य  से  आज  मम्त्री  के  हस्तक्षेप  के  उदाहरण  विए  जा  रहे  कया  भरक्प

 बदहव।सी  में  कार्य  कर  रहे  है  ?  क्या  आपको  यह  डर  हैं  कि  कल  आपसे  सत्ता  छोब  ली  जाएगी  ओर
 तब  तक  जो  कुछ  आप  कर  सकते  हैं  ?  में  भापकोी  बताना  चाहता  हूं  कि  इस  प्रकार  का  वुष्छिकोणल
 कक््पों  बत  रहा  यह  इसलिए  है  क्योंकि  हस  प्रकार  के  कुछ  निर्णय  लिए  गए  हैं  भोर  अधिसूथताए
 जारी  की  है  |  मैं  तहीं  जानता  कि  यहु  सब  आपकी  अनुमति  से  जा  रहा  है  या  नहीं  ,  यद्दि  ऐडा
 किया  जा  रहा  है  तो  आपको  इसका  उत्तर  देना  होगा  ।  8-2-89  को  आकाशवानी  इणिइबा

 के  महानिदेशक  द्वारा  एफ  आदेक्ष  जारी  किया  गया  ।  इस  आदेश  के  औौर
 प्रसारण  मन्त्रालय  के  आदेधा  संख्या  ६/51/35  बी०  दिनांक  27-10-88  के  अनुसार  अक्राशबाणी

 की  सिविल  निर्माण  को  सुदृढ़  बनाने  के  परिणाम  स्वरूप  सी०  ई०  (ato)  I  का  कार्यालय

 नागपुर  में  स्थापित  करने  का  भिर्णय  लिया  गया  इस  प्रकार  यह  निर्णय  लिया  गया  ।

 क्री  पो०  उपन्द्र  :  इस  आदश  को  क्या  तारोश्ष  थी  ?

 थरो  बसंत  साठे  :  यह  8-2-89  का  है  ।  मैं  कह  रह  हूं  कि  एक  निर्णय  लिया  गया  उस
 समय  हमारी  सरकार  परन्तु  आपके  आने  के  पदचात  मेरा  तात्वयं  आपके  विभाग  या

 त्रालय  से  अपने  इस  निर्णय  के  आदेश  को  वापस  ले+र  कार्यालय  को  नागपुर  स्थानाम्तारित्त  करने
 को  स्यगित  कर  दिया  ।  ऐसा  क्यों  ?  इस  प्रकार  के  निणंथ  ऊसे  लिए  जा  रहे  क्या  अप  झला  मंच
 की  तरह  आज  बदह॒वासी  में  कायं  कर  रहे  हैं  !  मैं  इस  मसले  को  छ़िर  से  नहीं  उठाना  बाहुता  |  इत  कर

 पहले  ही  काफो  चर्चा  हो  चुको  परन्तु  मैं  पहू  अबश्प  कहूँ

 इस  खुला  मंत्र  में  जो  जाज॑  फनान्डोज  साहब  ने  आज  उत्में  तो  अपकी  बिल्कुल  पूर
 प्रोस  श्लोल  आज  आप  ही  के  आदमी  मिर्या  को  मियां  के  आप  ही  का  कह  सो
 चोफ  गेस्ट  वही  कह  रहे  हैं  कि  आपने  सेंसर  है  '  ' बार-बार  कहने  पर  उसके  न'क्षरने

 ।  कहने  पर  भी  मापने  नहीं  यह  तो  करेगा  ही  ।

 मैं  इस  सरकार  के  बदहवासी  में  कार्य  करने  के  तरीके  को  देशकर  वास्तव  में  हैरात  दुमग्यि
 से  यहू  सरकार  जलूदब।जो  में  काम  कर  रही  यहू  सरकार  एक  के  बाद  दूशरे  लोगों  को  सुभ।ने  व।ले

 भ्क्ा
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 बसन््त

 कार्यक्रम  ओर  नीतियां  ला  रही  है  ओर  वे  भी  इस  सोच  के  साथ  कि  यह  सब  उन्हें  एक  वर्ष  के  अल्प  समय

 में  पूरा  करना  है  ओर  इससे  अधिक  केवल  इ  सी  सत्र  में  यह  सब  करना  दे  ।  लाल  किले  की  प्राचीर  से

 प्रधान  मन्त्री  ऐसी  बातों  को  घोषणा  करते  हैं  जिन्हें  यहां  तक  कि  संसद  के  समक्ष  लाया  ही  नहीं  गया  ।

 बया  चुनाव  होंने  वाले  मैं  पह  जानना  चाहता  हूं  ओर  सूचना  ओर  प्रपतारण  मन्त्री  को  हमें  अवश्य  ही

 यहू  जानकारी  प्रदान  करनी  चाहिए  ।

 भरी  इनाजोत  :  चुनावों  के  प्रएन  पर  वे  आपकी  केवल  गलत  सूचना  दे  सकते  हैं  ।

 भ्री  बसत  सांठे  :  नहीं  यह  आपके  विभाग  का  काय॑े

 मैं  इस  सरकार  को  घबर।ई  हुई  इसलिए  कह  रहा  है  क्योंकि  इस्होंने  युद्धोन््माद  से

 अ।रम्म  किया  तत्पक्चात  इनके  दूसरे  भागीद।र  भी  पीछे  नहीं  उन्होंने  धामिक  युद्वोग्पाद  आरम्भ  कर

 दिया  ।  मैं  युद्ध  मनोविकृति  की  बात  कर  रहा  हूं  यह  सरकार  इस  देश  को  तोड़ने  को  स्थिति  में

 ले  जा  हमने  जाति  युद्ध  धमं  के  नाम  पर  युद्ध  देखा  भर  अब  भापने  भाषा  के  आधार

 पर  लड़ाई  शुरू  करा  दी  भापने  एक  राष्ट्रीय  युद्ध  की  घमकी  से  आरम्भ  किया  ओर  अब  भर  आगे

 गढ़ते  हुए  देश  में  जाति  युद्ध  आरम्भ  कर  दिया  सबसे  खतरनाक  बात  आपने  यहू  की  कि  आपने  सत्ता

 में  लाने  वाले  अपने  भागीदार  से  भी  सलाह  नहीं  उस  दिन  सदन  में  श्री  जाइवाणी  जी  ने  स्वयं  कहूः
 कि  उनकी  पार्टी  से  या  उनसे  परामर्श  नहीं  किया  मैं  नहीं  जानता  कि  इस  मामले  में  या  अन्य

 किसी  मामले  मे  आपने  अपने  दोनों  समथंक  दलों  में  से  किसो  से  विचार-विमछ्ं  किया  या

 शो  पी०  उपन्द्र  :  प्रसार  भारती  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 क्रो  बसत  साठ  :  मैं  आपको  नीति  के  बारे  में  बात  कर  रहा  हूं  न  कि  प्रसार  भारती  के  बारे

 प्रसार  भारती  फो  तुम  डिस्ट्र।य  कर  देश  का  तुम्हारे  हाथ  में  है  ।

 घबराहट  में  इस  सरकार  ने  एक  के  बाद  दूसरे  मन  को  लुभाने  वाले  नारे  और  नीतियां  प्रस्तुत
 किए  ओर  इसको

 स  बसे  बुरी  देन  जाति  युद्ध  मैं  यह  कहूंगा  कि  जाति  पर  आधारित  आरक्षण
 लागू  करने  को  षो ग  द्वारा  आप  इस  समाज  को  बांट  देंगे  ।  मैं  नहीं  जानता  कि  वे  देश  को  कहां ले  जा
 रहे  '

 उन्होंने  यहू  कहना  आरम्भ  किया  कि  खजाने  खाली  हैं  भोर  दूसरी  भोर  उन्होंने  किसानों  के
 10,000  रुपये  तक  के  ऋण  माफ  करने  को  घोषणा  को  परन्तु  हुआ  क्या  ?  आपने  किसानों  के  साथ

 पघ्लोछा  किया  उन्हें  कोई  नए  ऋण  नहीं  मिले  क्योंकि  अ।प  उम्हें  दिवालिया  घोषित  करना  चाहते थे  ।

 एक  मसाननोय  सदस्प  :  ब्यवस्था  का  प्रश्न  हम  प्रतार  भारती  विधेयक  पर
 चअर्चाकर  रहे  है  परन्तु  ये  इसमें  इतने  सारे  विषय  पामिल  कर  रहे

 भरी  बसंत  साठ  :  आपको  भभी  बहुत  कुछ  सीखना है  ।

 मैं  सरकार  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इसकी  नोति  क्या  इसका  दृष्टिकोण  क्या  है  ओर
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 यह  राष्ट्र  को  कहां  ले
 जाना  चाहतो  आज  हो  यह  बात  ठठायी  जा  रही  थी  कि  एक  भोर  तो  सरकार

 यह  कह  रही  है  कि  खजाने  खाली  हैं  भौर  दूसरी  तरफ  यह  कह  रही  है  कि  तीस  हजा  २
 लोगों  को  एक

 लाख  रुपये  दिए  पैं  यह  जानना  चाहता  हे  कि  ऐसा  केवल  पंजाब  में  हो  क्यों  किय  जा  रहा  है  हे
 कद्मीर  ओर  देश  के  अन्य  भागों  में  क्यों  जहां  पर  बेरोजगार  लोग  बे  रो  जग।र  व्यक्ि  वहां  पर

 परन्तु  खजाने  खाजी  खाली  खजानों  से  तीन  सो  करोड़  रुपये  दिए  जा  रहे  दस  हजार  करोड़
 रपये  दिए  जा  रहे  हैं  ।  आप  लोग  किस  प्रकार  का  क  ये  कर  रहे  यह  एफ  हजार  करोड़  हपये  और
 प्रसार  भारती  के  नाम  में  ओर  पूरा  का  पूरा  साम्र।ज्य  उन्हें  दिया  जा  रहा

 कृपया  धारा  यह  बया  कहता  इसके  अनुस।र  :  सम्पति  और 15  दे  ९  कहता  है
 के  न  :  GT  अभ।र

 भ्रास्तियां  अन्तगंत  अव्ययगत  निधि  भी  जो  आकाशवाणी  या  दू  न  या  दोनों  के  प्रयोजन
 के  लिए  उस  दिन  के  ठोक  पू्  केन्द्रीय  सरकार  में  निहित  निगम  को  अन्तरित  हो

 )

 आप  लोग  इसको  समझ  आपके  हित  में  बोच  रहा  नहीं  मानना  है  तो  मत  ओ
 मर्जी  है  लेकिन  इस  तरह  से  डुबो  जिम  तरह  से  लटा।ने  की  ब।त  चल  रही  वह  देश  की
 दौलत  जिसको  इतने  सालों  से  जनता  के  नुम!इंदों  ने  जनता  के  पंसे  मे बनाया  भाज  जो  आदमी
 खनेंगेया  4  खाम  जंसा  मैंने  उनके  हाथ  में  यदि  आप  इसको  लुटा  देंगे  और  जो  कमंषारों

 उनका  क्रोई  अधिकार  नहीं  होगा  तो  ऐसी  स्थिति  आप  देखे  गे  कि  इतनी  बुरी  हु!नत  हो  जाएगी
 इस  मीडिया  को  कि  आपके  हाथ  से  तो  चला  ही  लेकिन  जिम  लोगों  व  हाथ  में  वे

 गुलाम  बनेंगे  कंपिटलिस्टों  क्योकि  सब  कुछ  वहां  से  आने  वाला  पूरो  को  पूरी  »4वस्था  उनके  हा थ
 में  चली  आपके  हाथ  से  निकल  एक  सवाल  भी  आप  नहीं  पूछ  सकेंगे  यह  हालत
 आपकी  हो  जाएगी  ।

 उपाध्यक्ष  मैं  कहना  चाहुता  हुं  कि  यह  जो  कासेप्ट  है और  जिस  तरीके  से  यह  लाया
 गया  पूराका  पूराढांचा  आज  जेसा  वह  अटानमी  के  बिलाफ  जंतसा  मैंने  कल  कहा  कि
 स्वायत्तता  के  खिलाफ  देश  हित  के  खिलाफ  पालियामेंट  के  अधिकार  को  सम्पूर्ण  तरीके
 सै  नष्ट  करने  वाला  है  और  इगलिए  मैं  इस  सारे  बिल  का  विरोध  मूल  उहूं इय  के  हो  खिलाफ
 यह  जिल  लाया  गया  इसको  ने  के  लिए  बहुत  से  अमेडमेंट  हम  लोगों  ने  और  दूसरी  पार्टियों  के

 सदस्यों  ने  दिए  आप  इसको  सलेक्ट  कमेटी  में  अभी  जल्दी  कया  अगले  सेशन  के  पहले

 सप्ताह  में  इसको  लाया  जा  सकता  हूं  अगर  अ।पक्रो  अगला  सेशन  हाने  में  शका  इसलिए  अ।प

 इसको  जहदी  लाना  चाहते  है  भलग  बात  इसलिए  आप  ढर  रहे

 हम  तो  तैयार  आपको  अगर  भरोप्ता  है  कि  आप  5  साल  रहने  वाले  है  तो  फिर

 रहे  यह  पबर।हट  किस  बात  को  यह  जल्दब।जी  क्यों  है  ।

 मभे  तो  डर  है  मककारार  एक  ब'र  यदि  यह  का  रपोरेशन  बन  गया  तो  छिर  बोलने  का

 मौका  बाला  नहीं  इसलिए  अभो  बोच  रह  अप  समभने  की  काक्षिश  करिए  विनाश
 आर  क  आप  न  हि  किर  5

 काले  विपरोत  बुद्धिਂ  इस  दुब  द्धि  को  आप
 यादे

 ही  होना  है  तो  फिर  कोस  किसे  बचा
 बट सकता  यही  बद्धि  कोरवों  को  हुई  यही  रावण  को  हुई  इस  तरह  की  दुब'द्धि  का  हम  कया

 कर  सकते  हैं  ।

 ०
 आधार

 नमन
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 थी  राजेगा  अस्निहोत्रो  क्या  आपके  मेता  की  नहीं  हुई  थी  ।

 श्री  बसन््त  साठे  :  वह  तो  जनता-जनादंन  की  मर्जी  है  |  मैंने  एक  बार  कहा  है  कि  टर्राहए
 मगराइए  इसलिए  मत  मगराओ  कि  आपको  जितने  वोट  मिले  जनता  दल  ओर  नेशनल  फ्रम्ट No  ६: बालों  के  जितने  143  एम  पीज  उनको  जितने  वोट  भले  आज  भी  उनसे  कई  गुसा  ज्यादा  हमको
 योट  मिले  हैं  |  हमरे  मेम्बसं  ज्यादा  आए  देश  को  जनता  का  विष्वास  आज  भी  हमारी  पार्टी  में

 कांग्रेस  मे  यह  मैं  बताना  चाहता  आपको  टर्राने  की  या  मगराने  की  जरूरत  नहीं  है  ।

 5.00 सम  १०

 लंगड़े  कुब  डियों  पर  चलने  वाले  ज्यादा  मुहजोरी  न  करें  ।  ऐसी  बात  न  कर  कि.हुम  दोड़
 ।  यह  आपको  शोभा  नहीं  लंगड़ी  को  शोभा  नहीं  देता  ।  छेड़छाड़  तो  हुम  ओर  हम  वोनों

 कर  सकते  हैं  |  छड़ना  तुम्हूँ  पड़गा  ।

 एक  साननोय  सदस्य  :  हम  लोग  लंगड़े  हो  सकते  लेकिन  हम  मैंढली  रिटाड  नहीं

 भ्रो  वसम्त  साठ  :  हम  केवल  नाम  लेते  है  तो  आपको  बिच्छु  काट  जाता  किसी  ने  राजोव

 शांधी  का  नाम  लिया  तो  सारे  बड़े  हो  जाते  ?,  जंसे  कोई  बिच्छु  काट  गया  हो  ।  आपके  राजोवलोचन
 प्रधानमंत्री  जी  हैं  उतके  बारे  में  भो  ।  बढ़  च.रभ  को  बात  कर  रहे  नोति  की  बात  कर  रहे

 नीपत  की  बात  कर  रहे  हो  ।  पो०  उपेन्द्र  जो  की  नीयत  दिश्लायो  मंत्र  ने  ।  बूसरो  नीयत

 आ्रापके  श्रीमान्  प्रधानमध्री  जो  बढ़े  चरित्र  को  मूल्यों  को  इशुवेरड  करते

 एक  अपने  रिश्तेदार  के  लिए  जो  कुछ  वह  रोज  हम  भद्यवारों-में  पड़  रहे  हैं  ।

 इतने  चरित्रवान  आदमी  उसको  राज्य  सभा  में  ले  इतना  अरिन्ष  है  इस  पार्टी  का  ।

 ]

 को  पो०  उपेख  :  मेरा  व्यवस्था  का  प्रदन  क्या  इस  सकने  के  एक  सवसत्य  द्वारा  दूसरे  सदन
 बे

 एक  मानती  य  सदस्य  पर  लांछन  लगाया  जा  सकता  है  ?  कृपया  भाप  अपनी  व्यवस्था  दें  ।

 क्रो  बसग्त  साठ  :  मैंने  किसी  का  नाम  नहीं  लिया  मैंने  उनके  बारे  में  कुछ  नहीं  कहा
 मैंने  केवल  यह  कहा  कि  उन्हें  एक  सांसद  के  रूप  में  लाया  गया  अब  इप्तमें  कया  बात  मैं
 आपको  सम्बोधित  कर  रहा  हू  ।

 चरित्र  की  मूल्पों  की  नीति  क्री  नेतिकता  की  इस  सरकार  को  भरा
 करने  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।  हतका  दावा  नहों  इसका  मुह  नहीं  यह  मैं  कहना  चाहता
 हूं  बिल  जो  ला  रहे  बहुत  जहदबाजी  से  ला  रहे  देश  के  साथ  वेश  को  ब्रमता
 के  साथ  सबसे  बढ़ी  जो  पालियामेंट  देश  की  जनता  को  मुमाइंदगी  करती  उस

 क ेसाय  अप  घोल  करने  वाले  यही  मैं  आपको  कहना  चाहुता  हैं  ।  हम  इसका  विरोध
 करते

 इसेसिलेक्ट

 कमेटी को भेजा यह हमारी मांग झातिसे वहां इस पर विश्वार अमेंडमेंट्स पर विचार यदि अप चाहते हैं कि इसहो मूल उद्ं ढ्य को पूरा किया 2१0
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 जाए  ।  आटोनॉमी  ए०  अआई०  आर»  और  दरदर्शान  को  देने  की  बात  लेकिन  उन  लोगों  को  आटोमॉमो
 देने  को  बात  जो  इसको  चलाते  उतको  अधिकार  देने  को  ब'त  इसके  लिए  हम  शत  प्रतिशत
 इसको  सपोर्ट  करते  सुधार  आप  उनको  अटोनॉमी  दीजिए  |  वे  अपने  भ!ई  4  मं  री

 उन्होंने  काम  किया  इसको  चलाया  उनको  आटोनॉमी  दीजिए  |  जितने  मजदूर  क्षेत्र  में  काम
 करने  वाले  उन्होंने  जिन्दमी  भर  हसके  लिए  कहा  है  ।  यह  मेरे  भाई  भी  जानते  मैं  आटोनॉमी  के
 कंसध्ट  का  समथन  करता  हूं  ।  आपने  दू  रदद्वंन  और  ए०  छाई ०  आर०  को  अ।टोवॉपो  देनो  लेविन  कुछ

 अइने  हुए  10-12  लोग  नो  दो  ग्यारह  होकर  निकल  उनके  हाथ  में  सारी  दौलत  सौंप  ए०
 शाई०  अ;र०  द्रदह्ांंत  पृ  जीपतियों  के  हापों  मल्टो-नेध्ानल्स  के  हाथों  में  सौंप  दोगे  तो  जिन्दगी
 भर  इस  देश  को  पछताता  पड़ेगा  ।  इस  कुकमं  कययें  भगवान  के  लिए  आप  न  यही  मेरी  सलाह
 है  ।

 थी  सम्तोष  भारतोय  :  माननीय  उपाष्प्रक्ष  एक  घंटा  ओर  पश्चचीस  मिनट
 के  लगभग  साठ  जी  ने  अपनी  बात  वही  ।  सचमुच  इन्होंने  मुझे  सोचने  के  लिए  क!फी  बुछ  दिया  ।  कल
 साठे  जी  ने  एक  बात  कह्ली  मैं  वहीं  से  अपनी  ब।त  शुरू  करता  लोगों  के  प्रति  चुने  हुए
 निष्चियों  के  नाते  हमारा  बु;छ  कतंथ्य  होते  इन्होंने  अपने  भाषण  के  समय  शुरुआत  के  तीन  मिनट  में

 कहा  था  और  जब  यह  कहा  था  तो  उस  समय  मेरे  दिमाग  में  75  ओर  76  के  सनहरे  दिन  घूम  रहे  थे
 कि  लोगों  के  द्वारा  चने  हुए  प्रतिनिधियों  के  क्या  कतंग्एण  होते  मुझ  5'  वां  संबिध।न  संघोषन  याद
 आ  रहा  था  कि  लोगों  के  चुने  हुए  प्रतिनिधियों  का  क्या  कतंव्य  होता  जब  मैं  इनकी  बात  सुन
 रहा  था  तो  मेरा  ज्ञान  इस  संदममं  में  बढ़ा  ।  में  इसलिए  कह  रहा  हु  कि  हमारे  गांव  में  एक  कह।बत  होती
 है

 '
 )

 करी  ए०  चाहते  :  उस  समय  श्री  वी०  पी०  सिंह  कहां  थे  ?  यह  मेरा
 काम  है  ||

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  आपको  भी  इतना  ही  समय  दू  गा  आप  चिन्ता  न  यदि  आए  चाहते
 हैं  तो  आपको  और  अधिक  समय  मिलेगा  ।

 |

 जो  सरतोष  भारतीय  :  जो  कहावत  मु्के  याद  आई  उसको  हरीश  रावत  जी  जानते
 भले  मामलों  के  होता  कोरों  के  लिए  नहों  होता  हैਂ  ।  में  इसलिए  कह  रहा  है  कि  यह

 दुष्टिकोब्न  का  फरक  जब  साठ  जो  ने  भाषण  दिया  तो  इन्होंने  ईमानदारों  के  साथ  एक  दृष्टिकोण  को
 रखा  ओर  सियम  और  कामन  के  दृष्टिकोण  को  जो  अपनी  तक्िक  परिधि  में  अपने  भरोसे  पर

 पहुंचा
 दिया  जो  सारे  सारो  एक  आदमी  की  ओर  बरे  कामों  को  वदाने  उसको
 पंभ्ालके  उनको  अच्छा  स्वरूप  देते  में  काम  में  लाया  शुहू  में  उपेख्दर  जी  ने  जो  कहा  बहु
 नेशनल  फ़स्ट  के  मेमिफेस्टों  में  हम  ग्वक्तिपू क  हम  हिस्दुस्तात  के  लोगो  के  उनकी

 बेहतरों  के  उनकी  ज्ञान  संब्रधंत  के  उनके  दुश्ष-तकलोफ  के  लिए  लड़ने  व।ले  की  उस  में
 प्रसार  माध्यमों  और  आकाशवाणी  और  दूरदर्शन  की  कल्पना  करते  है  और  उमी  रूप  में  हम  उसको
 गढ़ता  चाहते  साठे  साहब  ने  जो  दृष्टिकोण  रखा  तो  में  उनकी  त।ईद  करता  जो  नियम  ओर

 नोति  रुमके-देखो  है  उत्तमें  वही  हो  सकता  है  ओर  जो  कहे  कि  स्वक्तिगत  रूप  से  उसको  मानते  हैं  या
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 wal, वह एक अलग चोज है। हम वह  का»  चाहते

 सन््तोष

 वह  एक  अलग  चोज  हम  वह  रखना  चाहते  हम  हिन्दुस्तान  के  लोगों  को  यह  समकाना
 चाहते  हैं  कि  उम्हें  भविष्य  पें  कभी  जहर  को  खाना  हो  तो  वह  मिठाई  के  रूप  में  उनको
 आत्मधात  करना  हो  तो  जानकर  खाएं  ओर  यह  सोचकर  वस्तुस्थिति  ण्ह  है  कि  जो  अधंतम्त्र
 और  जो  बिगड़ा  हुआ  राजतन्त्र  पिला  है  और  जिन  स्थितियों  में  हम  जी  रहे  वह  स्थिति  आम  आदमी
 के  लिए  ओने  योग्य  नहीं  है  जो  कि  विरासत  में  मिला  है  ओर  उसकी  तरफ  मुस्कराया  यहीं  पर
 मौडिया  का  रोल  आता  में  थोड़ा  बहुत  अखबार  की  दुनिया  से  जुड़ा  रहा  हूं  ।  मीडिया  का  यह  रोल
 होता  है  कि  वह  सरकार  को  आम  जनता  की  तकलीफों  के  बारे  में  बताए  कि  जनता  किन  दिक्कतों  से
 गजर  रही  है  भौर  सरकार  की  नीतियां  पहुंच  रही  हैं  या  नहों  ।  और  दसरी  ओर  जनता  को  यह  बतायें
 कि  सरकार  उनकी  बहतरी  के  उनकी  भलाई  के  लिए  कया  काम  कर  रही  है

 जब  हम  य्ह  देखते  हैं  कि  यह  मख्य  रोल  सिद्धाना  रूप  में  मीडिया  का  होता  है  तो  हमको  कुछ
 चीजों  की  ओर  घ्यान  देना  पड़ता  है  और  उम्के  पांच  बिंदु  होते  जंसे  क्या  देश  की  एकता
 और  अख्लंडता  और  संविधान  में  दिये  गये  लोबतन्त्रात्मक  मूल्यों  को  हमारा  मीडिया  सुरक्षित  या  अक्षण्ण
 रख  रहा  कया  नागरिकों  के  इस  अधिकार  को  सुरक्षित  रख  रख  रहा  है  कि  उसे  सावंजनिक  ह्ति  में
 राष्ट्रीय  भौर  अन्तर्राष्ट्रीय  विषयों  को  सत्य  और  स्वतन्त्र  रलूगभग  सारी  जानकारों  मिल  क्या
 मीडिया  दिक्षा  और  साक्षरता  के  प्रसार  परिवार  बल्याण  ज॑से  विषयों  को  पूरा
 स्थाम  दे  रहा  क्या  ऐसे  कार्यक्रमों  का  प्रसारण  कर  रहा  है  जिसमें  देश  के  सारे  हिस्सों  की  संस्कृति
 का  दर्हांत  क्या  क्रोड़ा  आदि  कायंक्रमों  को  समय  दे  रहा  क्या  महिलाओं  के  ऊपर  होने
 वाले  अत्याचारों  की  जानकःरी  देने  के  लिए  मीडिया  के  पास  पर्याप्त  स्थान  कया  सामाजिक  न्याय  को
 प्रोत्साहन  देने  वाले  और  असमानता  और  छआछत  ज॑सी  बुराइयों  का  प्रतिरोध  वाले
 कार्यक्रमों  या  ऐसी  सत्य  घटनाओं  का  दर्वंत  मीडिया  में  स्थान  पा  रहा  है  |  ये  कुछ  चीजें  हैं  जिनके  बारे
 में  हमें  सोचना  पढ़ता  है  ।  रह  होता  है  मीडिया  का  रोल  ।

 मर  तारीख  याद  नहीं  माठ  साहब  मंत्री  थे  उसके  पहले  द्रदर्शन  शुरू  हो  गया  सूचना
 और  प्रमारण  मंत्रालय  बना  ?  मेरे  खयाल  से  बोस  साल  पहले  शुरू  हुआ  दिल  पर  हाथ  रखकर
 लेलाजोखा  करना  चाहिए।क  मेने  जितनी  बातें  कही  हैं  जो  कि  कम  से  कम  मुझे  समझ  मे  आती  बाकी
 मेरे  बद  बोलने  वाले  सदस्य  क्योंकि  इस  तरह  से  ओर  भी  ज्यादा  लक्ष्य  लेकिन  जितनी
 चीजें  मेने  वही  हैं  उनमें  कितने  प्रइनों  को  अमल  में  अ।ते  हमने  देखा  होगा  ।  हम  इससे  सम्बन्धित  कितने
 कार्यक्रमों  को  सूची  बना  सकते  डंढ़  शो  या  दो  पिछले  बोस  सालों  में  कितने  प्रोग्र।म्स
 की  सूची  बना  सकते  अगर  हमने  यहू  सब  तो  आज  यह  स्थिति  क्यों  आ  गई  देश  में
 इतना  हाहाकार  ओर  अत्य।चा!र  क्यों  लोगों  का  हम  ॥्ष्पों  नहीं  सचेत  कर  पाये  ।  मीडिया  का  जो
 रोल  होता  लगता  है  हपने  कुछ  नहीं  किया  ।  पिछले  सालों  में  यह  देखा  कि  कसी  भी  स्थिति  रही

 आपदा  रही  भग्निकांड  हुआ  हो  या  तबाही  हुई  गरीबी  ओर  मुख  से  कालाहांडी  में  मौतें
 हुई  कुछ  भी  रहा  हमने  रोज  सुबह  ओर  शाम  दू  रदशंन  पर  एक  मुस्कराता
 एक

 तो  आपदा  फा  समाचार  अत्याचार  का  समाचार  आता  था

 हमको  हुभ  चेहरा  नजर  आता  था  ।

 इसलिए  उपाध्यक्ष  हम  रदांन  नाथ  एक  8
 दर्शन पढ़  गया  मैं  हसलिए  कह  रहा  हूं  ओर  यह  तकलीफ के  साथ  कह  रहा  हूं  कि  इस  देश  के

 दुआ  चेहरा  देक्षा  ।
 और  उसके  साथ
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 नहीं  इस  देश  में  80  प्रतिशत  गांवों  में  अस्पताल  नहीं  पीने  का  पानौ
 शिक्षा  नहीं  अगर  ये  सारी  चीजें  नहीं  हैं  तो  यह  दरदशंन  पिछले  बीस

 हन्दुस्तान के  लोगों  को  जो  कि  उसको  रेवेन्यू  देते  हैं  जिसकी  चर्चा आप  कर
 ध  होने  का  दावा  कर  रहे  हैं  क्या  उसको  समझा  पाये  कि  पिछले  40  सालों

 स्तान  के  लोगों  को  क्यों  नहीं  दीं  ।  कौन-से  क।रण  थे  जिनकी  वजह  से  नहीं
 कर्ज  के

 जाल  में  फंसा  हुआ  हम  कर्जा  कर्जे  का  ब्याज  चुकाने  के  लिए  ले
 ता  है  यद  उस  पर  ढाई  हजार  रुपये  का  कर्जा  पंदा।इश  से  ही  चढ़  जाता
 ॥  आपने  द्रदर्शन  क्यों  क्यों  रंगीन  दुरद्शन  लेकर  किस

 कुछ  लोगों  की  एय्याशी  के  क्योंकि  गरीब  आदमी  इस  देश  के
 लीफ के  बुनियादी  कारणों  की  जानकारी  देने  में  यह  मीडिया  दू

 रदर्शन  और

 प्रा  विफल  रहा  इसीलिए  हमने  यह  वायदा  किया  था  कि  पचास  करोड़
 तर प्रसारण  माध्यम  को  हम  ग्रुलामी  से  मुक्त  यह  वही  गुलामी

 के  अच्छे  और  बुरे  किये  गये  कामों  को  यह  जो  मानसिक
 करेंगे  ।

 ड्बड़ी  करता  हैं  तो  उसे  जनता  के  सामने  उजागर  लेकिन  जो  लोगों
 तकलोफें  लोगों  को  जिस  दिशा  में  आगे  बढ़ना  लोगों  को  जिस  चीज

 :  हम  एक  एक  एक  ज्यादा  एक  ज्यादा  कारगर
 प्राकाशवाणी  और  द्रदर्शन  का  संगठन  यह  हमारा  वायदा  था ।
 प्रपने  उस  वायदे  को  पूरा  करने  के  लिए  सदन  में  यह  बिल  लेकर  आयी  हैं  ।

 पैर  शायद  आगे  भी  जितने  दिन  इस  बिल  पर  सदन  में  बहस  वह  काल

 डस्ट्  में  स्वणिम  काल  होगा  जब  हम  पहली  बार  यह  विचार  कर  रहे  हैं  कि

 हमेशा  यह  सोचा  जाता  रहा  है  कि  हमें  क्या  चाहिए  ।  यदि
 !  में  आ  गये  तो  लोकसभा  में  आने  के  बाद  हमारा  वेस्टेड  इंटरेस्ट  हो
 तोकसभा  में  आने  के  लोकसभा  के  इस  देश  के  रहने  वाले  जितने
 सी  चीज  ज्यादा  सही  और  कारगर  हो  सकती  उनके  हितों  के  लिए  क्या
 ॥  मीडिया  इस  देश  में  चाहते  उनकी  जरूरतें  किस  तरह  की  आज

 हम
 जिसके  लिए  मैं  सरकार  को  धन्यवाद  देता  मैं  आज  एक  ऐतिहासिक

 इसका  भी  मे  गयव॑  हम  चाहते  हैं  कि  इस  देश  के  लोगों  को
 दोस्तों  को  यहां  याद  दिलाना  चाहता  हूं  कि  आप  लोगों  ने  कभी

 ग॒  कि  लोगों  को  सद्दी  बातों  की  जानकारी  मिले  ।  आपके  समय  में  कभी
 प्रलती  थी  ।  उप्तके  कारण  लोगों  में  असंतोष  बढ़  रहा  वह  श्रसंतोष
 त्ऩ्  होता  जा  रहा  था  हमसे  पहले  जो  लोग  सत्ता  में  उनमें  ज्यादातर
 द्वार  लोग  भी  थे  और  उन्हीं  की  वजह  से  कम  से  कम  कुछ  चीजें  बाहर
 कलिपीन्स  में  हुआ  उत्तसे  बहुत  अच्छा  हाल  हमारे  मुल्क  में  होने  वाला

 से  सदन  में  दहाड़े  थे  कि  हमारे  सदन  नहीं  था  ।  अभी  में  इतने  सदस्य

 हूं  कि  साकोंस के  पास  आपसे  भी  ज्यादा  सदस्य  संख्या  थी  लेकिन  उसका
 के  विपरीत  लोगों  की  आर्काक्षाओं  क ेखिलाफ  लोगों

 किसी  तरह  से  जीत  कर  भी  आ  गये  तो  उस  जीत  के  बावजूद  आपको
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 फ्ण  न  नलफजू+ौक  कक  नजकलि-++  बनना  ए८पप  एप

 सम्तोष  i

 किस  तरह  से  उद्खाष्ट  कर  फेंक  दिया  जाता  उसके  उदाहुरग  आज  के  जमाने  में  आपको  अनेक  मिल
 जायेंगे  ।  वुनिया  में  ऐसे  अनेक  उदाहरण  मोजद  इसलिए  आकाशवाणी  ओर  द्रददंन  को  आजादी
 मिटा  बहुत  महत्वपूर्ण  है  और  हम  सचमृच  आज  एक  द्सरो  आजादी  की  लड़ाई  लड़  रहे  यह्
 वास्तव  में  दूसरी  आजादी  की  लड़ाई

 मैंऐसा  इसलिए  कह  रहा  क्योंकि  इन  लोगों  ने  अपने  समय  में  हस  मुल्क  को  आर्थिक  युलामी
 के  जाल  में  जकड़  पिया  उस  अधिक  गलामी  से  मुक्ति  को  दूसरी  भाजादी  की  लड़ाई
 इसमें  हम  लोगों  को  शाप्रिल  होना  है  और  जो  लोग  अआथिक  बोझ  से  दबे  जो  लोग  आधिक  द्योषण  के
 शिकार  और  जिन  लोगों  को  आयथिक  अपराधियों  के  दिकजे  में  जकड़  दिया  गया  ऐसे  दूसरी
 णाजादी  की  लड़ाई  लड़ने  वाले  निरक्ष  ',  बेबरुबान  लोगों  के  पास  पहुंचने  का  एकमात्र
 साधन  यही  अाकाशवाणो  ओर  द्रदशंन  ऐसे  लोगों  के  पास  पहुंचने  का  साधन  भद्धबार  नहीं  हो
 सकते  क्योंकि  वह  तो  सिफ  पढ़  लोगों  के  पास  तक  ही  पहुंच  सकते  इस  बेश  की  50  करोड़
 जनता  तक  पहुंचने  का  एकमात्र  साधन  रेडियो  भोर  दूरदशंन  ही  है  जिसके  माध्यम  से  हम  उन्हें  इस  नई
 भ्राजादी  की  लड़ाई  में  शिरकत  करने  के  लिए  उत्साहित  कर  सकते  उन्हें  इस  देश  के  पुननिर्माण  में
 शगने  के  लिए  प्ररणा  दे  सकते  उनमें  चेतना  पैदा  कर  सकते  इसलिए  आज  आकाशवाणी  और

 दूरदर्शन  के  तग्त्र  का  सरकारी  नियंत्रण  से  मुक्त  होना  अति  आवश्यक  है  ओर  यह  म॒क्ति  उन्हें  एक  नई
 झड़ाई  को  ओर  प्रेरित  इसमें  कम  से  कम  मुझे  कोई  संदेह  नहीं  आकाशवाणी  ओर  व्रदर्शान
 का  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  काम  इस  मुल्क  के  लोगों  को  आतंकवादियों  सै  परिचित  द:राना  आतंकवाद
 प्लिफे  वे  महों  हैं  जो  पंजाब  और  कष्मोर  में  इनके  हमारे  देश  में  अ।तंकव/दियों
 की  एक  ओर  श्रुतला  भी  जिनसे  कभी  अब्र  तक  की  सरकार  ने  लोगों  को  परिचित  नहीं  कराया  था
 क्षोर  वे  लोग  हैं  आश्राविक्र  इकॉनीमिक  टेररिस्टस  ।  उन  हृकॉनौमिक  टररिस्ट्स  के  साथ
 मिलकर  क्षत्र  तक  जो  लोग  राज  करते  रहे  जिन्होंने  सत्ता  को  धू  कुछ  चुने  हुए  लोगों  और
 शबफसरों  का  मठजोड़  बना  दिया  था  उसके  ऊपर  प्रहार  करने  कਂ  सबसे  सशवन  माध्यम  द्रदर्शन  और
 श्राक्राशवाणी  है  और  द्रदध्धंत  ओर  आकादावाणी  को  निगम  बनाने  के  बाहर  सबसे  पहला  काम  यह्
 करना  पड़ेगा  कि  वन  आधथिक  आतंकवादियों  की  पहचान  कराएं  जिन्होंने  इस  देश  को  एक  तरीके  से
 बंधक  बता  रखा  है  ।  जो  किसी  देश  की  तकलीफ  को  अपने  हित  में  एस्तेम।ल  करते  किसी  भो

 राष्ट्रीय  आपदा  को  अपने  सुक्त  के  लिए  इस्तेमाल  करते  हैं  ओर  इतना  ही  नहीं  संसद  के  चने  हुए
 प्रतिनिधि  उनको  चाल  में  चले  जाते  जो  उनकी  चाल  में  फंस  जो  उनके  जाल  में  फंस
 जो  उनका  प्रतिनिधित्व  करें  और  उनकी  भाषा  यहां  संसद  में  वे  वड़ी  आस!एनी  से  पहचान  भी
 लिए  जाते  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  मेरा  अनुरोध  है  कि  जो  भी  इसका  विरोध  करते  हैं  उनका  विरोध  बेईमानो
 का  विरोध  नहीं  उनका  विरोध  ईमानदारी  का  विरोध  क्योंकि  ये  इसी  श्रीज  में  भरोसा  करते  है
 कि  हम  किस  तरह  का  सत्ता-तम्त्र  जलाना  चाहते  किस  तरह  की  व्यवस्था  चाहते  किस
 तरह  का  राज  चलाना  चलाना  चाहते  हैं  और  हम  इसमें  किस  तरह  के  लोगों  को  भागीदःरी  और
 दारी  में  भरोसा  करते  इसलिए  तःम  से  कम  मुझे  इस  मसले  में  किसी  किस्म  का  गिल।-शिकवा  नहीं
 है  कि  वे  विशेष  क्यों  कर  रहे  इसके  लिए  मैं  सरकार  से  अनुरोध  करना  चाहता  हैं  कि  बिना
 लक्ेट  सवसे  पहले  निगम  बतने  के  साथ  उन  लोगों  को  जो  द्  रदर्शां

 न  ओऔर  आकाह्ववाणी
 के  संगठन  में  रहे  यह  डरे  हुए  लोगों  का  संगठन  रहा  इनका  ढर  दूर  इनके  मन  में
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 हमेशा  यह  डर  व्याप्त  रहता  है  कि  अगर  हमने  कुछ  अच्छा  कर  तो  यह  हो  बहू  हो
 आपने  हन  डरे  हुए  लोगों  को  भाजाद  करने  का  जो  बायदा  किया  आप  इन  लोगों  को  वहु

 आजादी  हिम्मत  के  साथ  दीजिए  ।  ताकि  वे  लोग  इस  देश  के  लोगों  को  बिना  लाग-लपेट  बिना
 जलेबी  बनाए  कार्यत्रम  दिखा  सके  ।

 उपाध्यक्ष  आज  देश  में  इतनी  अधिक  शोषण  और  अत्याधार  बढ़  गया
 इसके  बुनियादी  कारण  कया  हमारी  इस  आधथिक  कमजोरो  के  कारण  कया  हैं  ?  हम  डेबिट  ट्रैप  में

 क्यों  फंप  हम  पार्टी  ट्रंप  में  बयों  फंस  गए  ?  यह  बताना  बहुत  जरूरी  क्योंकि  लोगों  को
 यह  चीज  नहीं  बताते  इसलिए  यदि  हम  लोगों  को  यह  चीज  नहीं  तो  जो  वायदा  हमने
 लोगों  के  साथ  किया  हम  उससे  मुकर  हट  जाएगे  ।  जो  वायदा  हमने  के  लोगों  के
 साथ  किया  यदि  हम  उसे  पूरा  नहीं  तो  यह  अच्छा  नहीं  हमारे  भोर  देश  के  ह्वित  में  नहीं

 उपाध्यक्ष  पिछले  वर्षों  में  पूरा  भाकाशवाणी  ओर  व्  रदशंन  बिचोलियों  के  क्षणल  में
 फंस  गया  बिवौलियों  के  सिस्टम  में  बदल  दिया  गया  था  ।  इती  प्रकार  से  लोगों  को  क्षंका  है  पक  थो
 अब  तक  राज्य  कर  रहे  वे  बिचौलियों  की  गिरफ्त  में  थे  ।  उसी  प्रक।र  से  दरदक्ष॑न  के  क्षेत्र  में  शिक्षा
 के  क्षेत्र  में  भी  बिचौंलिये  खड़े  कर  दिए  द्रदर्शंम  क्योंकि  यह  एक  दुधारी  तलवार  इस
 पन  इधर  बंठने  वालों  उधर  बंठाल  दिया  ।  मैं  इघर  बंठने  वालों  से  भी  कहना  चाहुंगा  कि  अगर
 आप  इस  बिचौलिएपन  को  समाप्त  करने  के  हत  प्रकार  से  सोचने  के  तरीके  के  ऊपर  रौक  नहीं
 लग।एंगे  और  अगर  इस  तरह  के  कामों  को  आपने  बन्द  नहों  जो  कि  देश  के  लोगों  के  सो  बने  कीं
 प्रक्रिया  को  कुन्द  और  बन्द  करते  देश  के  लोगों  को  सोचने  की  कोई  सामग्री  नहीं  देते  उबको  एक
 मंजोब  तरह  के  अफीमी  कार्यक्रम  में  फंसा  ठीक  नहीं  यदि  यह  बन्द  नहों  हुआ  तो  भाप  भी
 उसो  गलती  के  शिकार  जो  इन्होंने  आानबूककर  को  थी  ओर  आप  अनजाने  में  करेंगे  ।

 उपाध्यक्ष  मैं  यहू  इसलिए  कह  रहा  कि  द्रदर्शन  पर  सामाजिक  चेतना  को  बढ़ाने
 वाले  कार्यक्रम  दिखाए  जाएं  और  वे  तब  तक  नहीं  दिखाए  जा  सकते  जब  तक  कि  वे  सोधे  सरकारों
 लियंक्लण  से  मुक्तर  नहीं  होते  ।  पह  मांग  होना  आवश्यक  अगर  लोगों  में  सामाजिक  चेतमा  भहीं  बढ़तो

 तो  इस  देश  के  लोग  यह  कभी  नहीं  जान  पाएंगे  कि  इस  समद  में  बंठरुर  हम  बिल  ओर  कामून  अन।तै
 है  वे  क्यों  बनाते  उनके  सामने  तो  सिर्फ़  एक  कागज  का  टुकड़ा  चना  जाता  लेकिय  हम  मे  कामून
 क्ष्पों  बनाते  वे  यह  नदीं  जान  पाते  हमने  उनसठवां  स|वधान  संश्ोषन  पास  इमढ़े  आारे  में

 लोगों  को  आज  तक  पता  नहीं  कि  वह  हमने  क्यों  पास  किया  ।

 उपाष्पक्ष  इन  सारो  चीजों  के  बारे  में  लोगों  को जानकारी  यह  आवहपढ़  है  ।
 आपने  एक  दभ्द  खासकर  के  टाइम  इजाद

 जब  सारे  देश  के  लोग  द्रदहांन  देख  रहे  होते  हैं  उतत  समय  वहां  पर  आप  उनको  ऐसी  भीजें

 दिखाते  हैं  जिसको  सोचने  से  कोई  ताल्लुक  नहीं  होता  मेरा  यह  अनु रोष  है  कि  धृ्रदर्शन  भौर
 अकाएंवाणी  का  कार्पोरेशन  बनने  के  साथ  इसका  पूरे  का  पूरा  नक्शा  चाहिए  ओर  इस  दैल  के

 लोगों  को  उस  मुख्य  रामप  जब  ज्पादा  से  ज्यादा  लोग  देव  रहे  देश  को  साम।जिक  भौर  भावषिक

 समस्याओों  से  जड़  हुए  कार्यक्रम  दिखाए  जाने  मनोरंजन  के  कार्यक्रम  उसके  बाद  या  उसके  पहले

 दिखाए  जा  सऊते  हैं  ।  मैं  जब  यह  कह  रहा  हूं  तो  यहू  बात  इसपें  निहित  है  कि  दृरदर्शन  के  ऊपर  पिछली

 सरकार मे  जो  बड़े  घरानों  का  एकाबिकार  कायम  कर  दिया  था  बहु  एकाधिकार  इस  सरकार को  खत्म
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 स्तोष

 करना  चाहिए  ।  दुरदन  कमाई  का  साधन  नहीं  द्रदशंन  बड़  घरानों  की  जेबी  बीज  नहीं  भाप
 साठ  जो  जो  बात  कह  रहे  थे  वह  क्लाप  ही  ने  पंदा  कर  दी  थो  ओर  आप  भूलकर  कह  रहे  हैं  कि

 यह  हो  जाएगा  ।  क्या  हो  भापने  तो  कर  दिया  था  ?  हम  उसको  सम,प्त  करना  चाहते  हैं  ओर
 समाप्त  करने  की  दिशा  में  एक  वड़ा  कदम  आकाशवाणी  और  द्रदर्शन  को  मिलाकर  क।पोरेशन  बनाना

 है  ताकि  उनके  ऊपर  पंसे  को  लेकर  कोई  भी  नियंत्रण  नहीं  कर  सके  ।  तब  जब  यह  सरकार  कहती  है

 किहम  इसके  प्लान  ओर  नान  प्लान  जितने  भी  खर्च  उन  सारे  खर्चों  को  हम  पूरा  ऐडवर्टा  ई
 मैंटस  पर  होने  वाली  जितनी  भी  आय  है  वह्  सरकार  के  पास  जाएगी  ।  दूरदर्शन  के  जितने  भी

 तान  प्लान  खर्च  उनको  हम  देंगे  तब  यह  खतरा  पंदा  नहीं  होगा  जो  आपने  पंदा  कर  दिया
 इसके  लिए  मैं  सरकार  को  बध्चाई  देता  हूं  ।  मैं  चाहता  हूं  कि सरकार  कुछ  चीजें  जरूर  करे  लेकिन  वह
 सीधे  न  करे  ओर  कुछ  लोगों  को  अपने  में  शामिल  करके  करे  ।

 न  थी तन  +>“ओओफ$  ल+

 उपाष्वक्ष  महोदय  :  ये  सारी  चीजें  सरकार  के  हाथ  से  निकालकर  सरकार  को  करने  के  लिए
 भाप  बोल  रहे  हैं  ।

 क्रो  सन््तोष  भारतोय  :  मैं  जो  कह  रद्दा  हूं  वह  बता  रहा  हूं  ।  मेरे  बिना  कहे  अपने  कंसे  कहा
 कि  मैं  कहने  जा  रहा  हू  ।

 उपाध्यक्ष  भहोदय  :  यही  कि  ये  सारी  चोजें  सरकार  के  हाथ  से  निकालकर  सरकार  को  करने
 के  लिए  आप  बोल  रहें  है  !

 श्री  सन््तोष  भारतोय  :  मैं  सरकार  से  यह  कह  रहा  हूं  कि  इन  सारी  चीजों  को  करने  के  साथ
 बहू  ऐसे  लोगों  को  इसमें  शामिल  करे  जो  कम  से  कम  क्वालिटी  कंट्रोल  कर  सके  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रएन  यह  है  कि  ये  सारो  चीजें  उनकी  अथारिटी  में  तो  नहीं  रहेंगी  ।

 भरी  सन््तोष  भारतोय  ;  मेरा  रूपाल  है  कि  आपको  विपक्ष  की  तरफ  से  नहीं  बोलना  चाहिए  ;

 हु  उपाध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  मन  में  जो  प्रएन  है  मैं  पूछ  रहा  यह  अधिकार  उनकी  तरफ  से
 निकल  जाएगा  तो  कसे  करग  ।

 क्री  सम्तोष  भारतीय  :  आप  अनुमति  दे  तो  मैं  दुबारापूरा  बता  दू  ।

 उपध्यक्ष  महोदय  :  सिर्फ  इतना  ही  बता  दीजिए  |

 भरी  सन््तोष  भारतोय  :  इसलिए  मैं  कह  रहा  हूं  कि  कुछ  चीज  क्वालिटो  कंद्रोल  हों  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय  ;  सरकार  इन  चीजों  को  कंट्रोल  कर  सकती

 इतना  ही  बता  दीजिए  ।
 इसमें  कौन-सा  प्रोवोजन  है

 थ्रो  सग्तोष  भारतोय  :  मैं  यह  नहीं  कह  रहा  हूँ  कि  सरकार  किन  चोजों  को  कंट्रोल  कर  सकती
 तरीका  निकालना

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ये  चोजें  श्री  उपेस्द्र  जी  कंसे  इतना  ही  बता  दीजिए  ।

 भ्रो  सम्तोष  भारतोय  :  मैं  बता  रहा  आप  सुन  नहीं
 पु  ।  भाग  दि

 मुझे  रोकंगे  तो  बाकी  लोगों  का  क्या  +  ड़
 रह  हैं  मुझे  कहने  आप  ही

 जज
 मैं  कह  रहा  हूं  कि  सरकार  को  क्त्रालिटी  कंट्रोल  करने  का
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 झोमतो  बिद्या  चेग्नुपति  :  सरकार  के  हाथ  में  कितना  रहेगा  और  कार्पोरेशन  के
 हथ  में  कया  रहेगा  ?

 झी  सन््तोष  भारतोय  :  माननीय  अभी  हम  जिस  बिल  को  पास  करने  जा  रहे  उस  में
 जो  धारएं  हैं  और  जिन  लोगों  को  हम  शामिल  ये  सारी  चीजें  उसमें  निहित  हैं  जो  मैं  अापके
 सामने  रख  रहा  हूं

 1  1912  प्रत्धार  भारती  प्रसारण  )  विष  यक
 >+--.....

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  भारतीय  आप  अपनी  बात  जारी  रखें  ।  यह  भाप  पर  कोई  आशक्षेप  महीं
 यह  केवल  एक  व्यवघान  आप  इस  भोर  ध्यान  न  दें  ।

 ]

 भरो  सन््तोष  भारतोय  :  बोड  में  जो  लोग  मेरी  प्रार्थना  है  कि  वे  ऐसे  शोग  आएं
 जो  अपने  क्षेत्र  में  अच्छे  तो  हों  ही  लेकिन  किसी  प्रकार  को  प्रतियोगिता  से  भी  निकलकर  आएं  ।  नहीं
 तो  जिस  तरोके  से  अब  तक  दूरदहंंत  ओर  आकाशवाणी  पर  लोगों  का  विधेषाधिकार  बना  हुआ

 जंसे  कल  श्री  उपेन्द्र  जी  ने  कहा  कि  हमने  कुछ  नोगों  को  पिछले  सालों  में  लक्षपति  बनाया  भौर
 काफी  अच्छी  तरह  लब्बपति  मैं  चाहता  हूं  कि  द््रदशंन  ओर  अकाशवाणी  लोगों  को  जश्षपति
 न  बनाये  ।  वह  ऐसे  लोगों  को  सामने  लाने  में  अपना  रोल  करे  जो  सचमुए  टंलयन्ट  हैं  ओर  इस  मुल्क
 को  बहतरी  के  लिए  कछ  न  कुछ  करना  चाहते  हैं  ।  आपको  कोई  ऐसा  निकालना  च,हिए  कि

 इसमें  वे  लोग  आयें  जो  अपने  क्षेत्र  की  किसी  न  किसी  प्रकार  को  प्रतिस्पर्द्धा  से  निकल  कर  स्यूज
 और  अ्यज  तथा  टी०  वी०  पीरियल  ये  दो  प्रक।र  को  चीजे  जो  अब  तक  उसमें  थे  जिन्होंने  पिछतो
 नवम्बर  से  पहले  अपनी  परिकल्पना  को  अंजाम  दिया  उन  लोगों  को  शायद

 न््थज  और  व्यज  ये  सब  एक  ही  चीज  के  दो  पहलू  दिखाई  दे  रह  मेरी  थहू  मान्यता  है  कि  म्यूज  भर
 व्यज  तथा  टी०  बी०  सीरियल  इन  दोनों  चीजों  के  लिए  अलग-अलग  लोगों  को  इसमे  दामिल  किया

 एक  ही  तरह  के  आदभी  दोनों  चीजों  की  क्वालिटी  ओर  कटंट  के  बारे  में  फंधला  सही  नहीं  कर
 सकते  हैं  क्योंकि  इनकी  आवश्यकता  भोर  योग्यता  बिलकुल  अलग-बलग

 इसके  अलावा  एक  और  सुझाव  मैं  इस  सदन  के  सामने  ओर  इस  सरकार  के  सामने  रखना
 खहुता  मेरा  आपसे  अनुरोध  है  कि  आप  उम्र  पर  गम्भी  रता  से  विचार  संध्द  को  कायंथाही
 और  इसकी  कमेटियों  की  कार्यवाही  वू  रदशंन  पर  दिश्वायी  ज'ये  ।  यूं  जाता  इस्नलिए  जह़री  है
 कि  देश  के  लोगों  को  यह  पता  लगे  कि  जीरो  भआाबवर  के  बाद  किसो  महत्वपूर्ण  विषय  पर  विशार  होता
 है  तोਂ

 ]

 रो  पी०  विदस्वरम  :  हम  इसका  समर्थन  करते  माननोय  मम्त्री  महोदय  को
 इसकी  घोषणा  करने

 इ  ;  अब  हम  भी  इसका झो  बसंत  साठ  :  अब  हम  भी  इसका  समर्थन  करते  सरकार  इस  पर  विचार  करे  और  इस
 पर  निणंय  ले  ।

 झो  संरृहीन  चोधरी  मैं  भो  इसका  समर्थन  करता  हूं  |

 377
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 थ्लीवो०  ;  कुछ  समय  पहले  यह  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  गया  था  परन्तु  कांग्रेस  पार्टी  ने उस

 समय  इसका  कड़ा  विरोध

 झो  पी०  जिवम्बस्म  :  हम  इसका  समथंन  करते  हैं  ।  इस  सत्र  के  अन्त  में  उन्हें  इसकी  योजना  की
 घोषणा  करने  दें  |  कार्यवाहो  में  यह  बात  जानी  चाहिए  कि  हमने  इसका  समर्थन  किया  और  इस  सत्र
 के  अन्त  में  एक  योजना  की  घोषणा  की  ज।ए  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मेरा  विचार  है  ति  चर्चा  से  एत्र  बहुत  अच्छी  बात  सामने आ  रहो  है  ।
 इस  बात  प  |  पक्षों  को  सहमति  नजर  आ  रही  है  ओर  यदि  सरकार  भी  इसमें  इच्छक  है  और  सभी
 पक्ष  इच्छकऊ  हैं  तो  साथ-साथ  बंठकर  हस  सम्बन्ध  में  निगय  लिया  जा  र

 थ्रो  इन्द्र  जोत  :  कया  आप  वास्तविक  मंचਂ  की  अवधारणा  का  समर्थन  करते हैं  ?

 झपाध्यक्ष  महोदय  :  पोठासोन  अधिकारी  निएबय  ही  सदन  में  होने  बाली  चर्चा मे  रुचि

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उन्हें  इस  पर  चर्चा  करने  दें  ।  हम  दर  ५र  अभी  निर्णय  नहीं  ले  सकते  ।

 ही  संतोष  भारतीय  :  उपाध्यक्ष  मैं  यह  मांग  इमलिये  रख  रहा  हुं  क्योंकि  मैंने  अक्सर
 देखा  पहले  का  मुझे  नहीं  जीरो  आँतर  के  बाद  जब  किसी  विषय  के  ऊपर  बहस  होतो  है
 बाहि  वह  चर्चा  शिक्षा  पर  चाहे  स्वास्थ्य  पर  हो  ओर  चाहे  दूसरे  किसी  विषय  पर  भबसर  सीटें
 खाली  होती  हैं  । इस  वेश  के  लोगों  को  यह  पता  होना  चाहिये  कि  चाहे  वहु  सत्ता  पक्ष  के  हों  या  विपक्ष  के

 इस  सदन  में  जो  भी  न्र्  कर  आते  हैं  बह  इस  सदन  के  सदस्य  हैं  वे  विभिन्न  विषयों  के  बारे  में  उनकी
 तकलीफों  के  बारे  में  किस  तरीके  से  बात  करते  किस  तरह  से  विचार  करते  हैं  ओर  अब  ३)६ई-दर्द  ई-द्दं  को
 बात  आती  है  तो  किस  तरीके  से  ठहाके  मी  लगाते  हैं  ।

 मेरी  इच्छा  है  कि  यह  चीज  देश  के  लोग  जानें  इसलिए  मैं  यह  मांग  रख  रहा  हूं  कि  यह
 दिल्वाना  चाहिए  |  साठ  जी  ने  इसकी  हर-एक  धारा  को  पढ़कर  मैं  इसको  एक-एक
 घारा  जो  आपने  मो  बीच  में  मुक्के  एक  अच्छे  जल  की  तरह  से  इसलिए  नहीं  पढ़ना  चाहता
 कि  मेरी  नजर  जो  मैंने  शुरू  में  उनमें  वह  निहित  आप  कोई  भी  कोई
 भी  कोई  मो  वह  राजनेतिक  इच्छा  झोक्त  के  ऊपर  निमेंर  करती  जब
 आपात  काल  लगाने  से  कोई  किसी  को  नहीं  रोक  जब  उतसटवां  संविघान  जिसने  जान
 लेने  का  हक  आदमी  से  छोत  एक  राज्य  के  लोगों  से  अ।पने  बुनियादी  हक  छीन  लिया  और  कोई
 आपको  नहीं  रोक  सका  तो  हम  दृधकी  एक  घारा  या  उप-घारा  को  इधर  या  ऊार  कर  भी  देंगेतो  जिपत
 दिन  अगर  कभो  ईदवर  ने  चाहा  ओर  कभी  आप  सत्ता  में  अगर  खुदा  ने  मर्ज  को  नाखून  दिये  ती
 आप  इसको  फाड़कर  फेंक  आप  दूसरा  बन  देंगे  इसलिए  पह  कहने  का  कोई  मतलब  है

 मन्यव  ',  मैंने  उप-धारा  के  बारे  में  हरी जिए  कोई  बात  नहीं  लेकिन  अपनी  बात  समाप्त  करने
 पे  पहले  मैं  एफ  बह  चीज  चाहता  जो  इस  बिल  मे  नहीं  है  |  मैं  यह  मांग  करना  हू

 मैंने  यह  देवा  अभी  एक  उदाहरण  आया  जिसकी  बात  बार-बार  श्री  साठे  कर  रहे  हैं
 और  जिसके  बारे  में  होता  कया  है  कि जब  हम  लोकतन्त्र  की  दुह्ाई  देते  हैं  तो  यह  सही  है  कि  बार  हम

 को  भेलना  पड़ता  आपने  तो  गुलाम  बनाकर  रख  आपके  लिलाफ  कोई  बोलता  या
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 वो  आपसे  कोई  बड़ी  बन्दूक  तब  आपसे  तो  हमने  जब  भाजादी  देने  की  बात  कही  तो
 वह  आजादी  यहां  तक  पहुंच  गई  कि  पिछलो  सरकार  के  प्रधान  मंत्री  के  दो  मीडिया  एडबाइजर  भाज

 हमारे  दू  रदर्धान  के  ऊपर  प्रोग्राम  कर  रहे  बरण  थापर  ओर  सुमत  दबे  हमारे  टेलीविजन  के
 ऊपर  प्रोग्राम  कर  रहे  यही  लोकतन्त्र  की  पराक्राष्ठा  लोकतग्त्र  का  सबूत  यह
 लोकतन्त्र  का  सबत  एक  चीज  भोर  दर्शाता  वह  यहू  दर्शाता  है  कि  किस  तरोके  से  बड़े

 बढ़े  अखबार  वाले  भोर  सरकार  का  गठजोड़  होता  जंते  ही  सरकार  उसके  दो  लोग  दो  बढ़े
 धरक#नों  मे  अपने  यहां  तुरन्त  रख  वह  दो  लोग  टलीबिजन  प्रोग्राम  के  जरिये  यहां  पर  आ  गये  ।  मेरा
 सिफे  यह  कहना  है  कि  आप  यह  बिल  लाये  तो  बहुत  अच्छा  मैं  आपसे  प्राथंगा  कि  आप  जल्दी
 से  जल्दी  एक  प्रिण्ट  मीडिया  कारपोरेशन  से  सम्बन्धित  बिल  भी  रा  र  ओर  पृ  औपतियों
 के  गठजोड़  को  तोड़ने  के  लिए  अथबारों  का  बड़  बरानों  के  हाथ  से  निकलता  बहुत  जहूरो  है  भोर

 टुस्टोशिप  के  सिद्धास्त  के ऊपर  अखबार  में  काम  करने  वालों  को  अखबार  चलाने  अधिकार  मिलना

 इसके  आधार  पर  कुछ  लागा  मैं  खुश  हूं  कि  कांग्रेस  के  लोगों  ने  हृमका  समधंन

 जो  आज  तक  इसका  विरोध  करते  रहें  ।  यह्  समर्थन  जो  आप  अभी  ताली  बजाकर  कर  रहे
 दायव  आप  यह  ताली  बजाने  के  अधिकारी  अगर  नवम्बर  से  पहुले  कम  से  कम  ह।ऊस  के  किसी

 अदना  सदस्य  ने  यहु  ब!त  भी  कही  इसलिए  यह  जो  पघड़ियाली  आंसू  आप  दिक्षा  रहे  मेरा

 यह  मानना  है  कि  आप  यह  घोज  लायें  ओर  उस  समय  कांग्रंस  के  लोगों  का  क्या  रोल  कांप्रस  के

 लोगों  का  कया  रुश्च  यह  साफ  होगा  ।

 मैं  इस  बिल  का  रामथंन  करता  हूं  और  गट्टू  अनुरोध  करता  हूं  कि  प्रिष्ट  मीडिया  कारपोरेशन

 जमी  चोज  अवध्य  अगले  आने  वाले  समय  में  इम  देश  के  सामने  रखी  जाए  ताकि  देश  के  लोगों  देश

 का  एक  और  बड़ा  जो  इन्होंने  बन्धक  बनवा  रखा  गठजोह  वहू  भौ  वहां  भाजादी  की

 सांस  ले  सके  ।

 प्रो०  राम  गणेक्ष  कावसे  :

 सुझाव  कि  संसद  की  गतिविधियों  को  दूरदक्षंत  पर  दिश्वाया  ज;ए  |  मैं  इसया  समथंन  करता  हूं

 भोर  अभी  विदम्बरम  जी  ने  भी  कहा  कि  मैं  सगोर्ट  करना  चाहता  इसका  मतलब  जिम्मेवार

 अभपोजीषान  बनने  की  तंयारो  में  कांग्रेस  भाज  ऐसा  उसका  अथ॑  होता  जिस  तरह  से  हम  देख  रहे

 हैंकि  गेर  जिम्मेदार  व्यवहार  अपोजोशन  में  रहते  हुए  करते  वह  बन्द  करने  का  निर्णय  आज  अपने

 उपाध्यक्ष  मेरा  भाषण  शुरू  होने  के  पहले  यह

 जाहिर  इसके  लिए  मैं  आपको  घस्पवाद  देता  हूं  ।  दिन-भर  का  काय  दूरद्न  पर  दिखाया

 जीरो  आवर  का  आपका  भ्यवहा।र  दिल्लाया  जाए  ओर  यहां  या  कारोयार  दिखाने  के  ब।व  लोध  ही

 सममझेंगेकि  अ'ज  कांग्रेस  किस  तरह  से  विपक्ष  व्यवस्था  यहाँ  बनाना  चाहुतो  है  ।'''  **  मैं

 सपोर्ट  दे  रहा
 *'  जो  मापने  भाषण  उसमें  अशिर  थें  आपने

 विनाशकाले  विपरोत  बुद्धि  को  बात  मैं  ऐसा  मानता  हुं  कि  स्वायलता  का  विरोध  साठ
 बिनादाफाले  विपरीत  बुद्धि  है  भीर  मुछ  नही  है  ।

 थी  बसंत  साठ  :  सारी  रामायण  सुनने  के  वाद  आदमी  कहता  है  तिः  राम  को  सोता  कौन  थी  ।

 यह  भ्ापकी  हालत  मैं  स्वापत्तता  के  पिरोध्च  में  बिल्कुल  नहीं  मैं  बराबर  दो  दिन  के  अपने  सारे

 भाषण  में  कहता  भा  रहा  हूं  कि  मैं  स्वाथत्तता  के  पक्ष  में  लेकिन  अलग  बॉडी  बनाने  के  विरोध  में

 हूँ  ।
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 प्रो  ८  राम  गणेश  कापसे  :  साठे  जो  आपने  कहा  मैं  उसका  जवाब  देना  चाहता  हूं  ।

 क्री  बसंत  साठ  :  स्वायत्तता  की  सत्ता  का  हरण  रावणन  कर  ले  इसके  मैं  विरोध  में

 अजय  न

 यह  मैं  कह  रहा  हूं  ।  **

 प्रो०  राप  गणेदा  कापसे  :  मैंने  आपका  भाषण  सुना  और  सुनने  के  बाद  कहता  हूं  कि  यह  भी

 विनाह्षकाले  विपरीत  बद्धि  जो  आप  बोल  रहे  हो  कि  स्वायत्तता  ग्पारह  लोगों को  नहीं  38  हुजार

 लोगों  को  देनी  स्वायत्तता  जब  विश्वविज्ञालय  को  दी  जाती  स्वायत्तता  जब  न्य|यालय  को  दी

 जाती  स्वायलता  जब  इलेबदान  कमीशन  को  दी  जाती  स्वायत्तता  देने  के  बाद  उनके  अलग-अलग

 शहस  होते  ब  स्वायक्तता  मिलती  आज  कह  रहे  हो  कि  28  हजार  लोगों  5]  रबःयत्तता  देने  के

 बाद  प्रसार  भारती  को  विधेयक  बे  रूप  में  आने  की  जरूरत  नही  यह  बात  तो  आप  अपने  दिल  में

 रखो  |

 आप  लोगों  ने  हस  मिनिस्ट्री  को  जिस  तरह  से  उसके  बारे  में  मैं  कट्टना  चाहता  हूं  ।

 पहली  बात  मैं  श्री  बे०  बे०  टियारी  के  बारे  में  बहना  चाहता  श्री  बे०  के०  तिवारी  जैसा  आदहां
 राज्य  मन्त्री  आपने  यहां  रखा अमन्ध

 श्रोमतो  बिश्ञा  चेन्नपति  जो  व्यक्त  यहां  संसद  में  नहीं  उसका  नाम  आप  नहीं  ले  सकते
 *'

 प्रो०  राम  गणेश  कापसे  :  ये  मन्त्री  इसलिए  नाम  ले
 हूं  ।  साठे  जी |  से  भी  कहना  चाहता

 हैं  कि  वे  मेरी  बात  गोर  से  रान्  1947  से  1976  तक  सात  डायरेक्टर  जनरल  थे  ।  उसके

 गुवाहाटी  में  हुटाया  क्योंकि

 वह  आपकी  दृष्टि  से  स्वायत्त  नहीं  रहता  किसी  का  फ़र  कर  मैं  पछता  क्यों  कर कर  आह  और

 दिया  ?

 बाद  .3  वर्ष  में  कया  हुआ  ।  तेरह  वर्ष  में  दस  लोग  यहां  आए  किसी  को

 मैं  एक  बात  ओर  कहना  चाहता  आप  अभी  कमंच।रियों  की  स्वायत्तता  को  ब/त  कह  रहे  थे  ।

 दूरदर्शन  और  आकाशवाणी  के  हर  जगह  आपको  कमंच:;री  जो  कहेंगे  कि  कांग्रेस  आई  थी  राज

 गए  दस  वर्ष  में  जिस  तरह  से  आपने  व्यवहार  आप  उतको  गूलाम  समभते  थे  ओर  कुछ  नहीं
 समभते  थे  |  दप्त  वर्ष  पूर्व  सूचना  और  प्रसारण  मंत्रालय  के  अपने  एक  मन्त्री  रहें

 जिसके  बारे  में  हमारे  दोस्त  ने  कहा  कि  यह  बहुत  हो  सेंसिटिव  डिपाटंपमेंट  इसके  बारे में
 अच्छी  तरह से  बोलना  सेंसिटिविटी  की  बात  लेकिन  उन्होंने  स्वयं  कुछ  सेंसिटिविटी  नहीं

 उनका  तो  द॒मरजेंसी  के  दौरान  सिर्फ  एक  ही  काम  करना  इंदिरा  जो  की  और  संजय  गांघी

 को  प्रतिभा  को  बनाना  बस  णही  काम  के
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 काम  की  जज  पा  पाया

 प्रो०  राम  गणेझ  कापसे  :  वी०  सी०

 क्री  बसग्त  साठे  :  आजकल  शुक्ला  जी  कहां  हैं  ।

 क्रो  के०  सानबेख  सिंह  :  उपाध्यक्ष  किसी  का  नाप  नहीं  लेना  चाहिए  ।

 प्रो०  राम  गणेश  कापसे  :  इन्होंने  इसलिए  मैने  नाम  लिया  ।

 को  बसम्त  साठ  :  अब  शुक्ला  जौ  कहां  हैं  ।

 प्रो०  राम  गणेश  कापसे  :  भाप  लोगों  के  साथ  बठने  को  वजह  से  ही  शुक्ला  जो  इस  तरह  का

 ब्यवहार  करते  थे  ।

 ]

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  आप  नीतियों  कौ  आलोचना  करते  हैं  और  किसो  का
 शाम  लेते  हैं  तो  हमें  इस  पर  कोई  आपत्ति  नहीं  किन्तु  नियम  यह  है  कि  नाम  का  उल्लेख  न  किया

 जाएं  और  केवल  यह  संकेत  किया  जाए  कि  वहू  व्यक्ति  कोन  यह  बेहतर  होगा  यदि  थाप  नाम  का
 उल्लेश  त

 यदि  आपको  कोई  आपत्ति  न  हो  तो  मैं  बेवल  भ्रापकी  भोर  अन्य  सदस्यों  को  जानकारी  के

 लिए  हसे  पढ़  गा  !

 वाछनीय  है  कि  जहां  तक  सम्भव  हो  किसी  सदस्य  का  हवाला  उसके  नाम  से  नहीं  बहिक
 किसी  अस्य  उपयुक्त  तरीके  से  दिया  जाना  सदस्य  जो  अम्त
 में  क्षेत्र  का  प्रतिनिधित्व  करने  वाले  सदस्यਂ
 इत्यादि  |  यवि  बहुत  ही  आवश्यक  हो  तो  पूरे  नाम  का  प्रयोग  किया  जा  सकता

 जहां  तक  सम्भव  आप  इस  नियम  का  पालन  करें  ।

 प्रो०  शाम  गणेश  कॉंपसे  ;  अब  से  मैं  केवल  यह

 भूतपू्ष  प्रधानमम्त्री  जी  ने  3  वर्ष  पूर्व  पत्रकार  परिषद  में  कहा

 जहां  तक  मीडिया  का  प्रश्न  है  हम  अभी  स्वायज्षता  के  लिए  तेयार  नहीं  हैं  ।

 तो  आप  स्वायत्तता  के  विरोध  में  नहीं  बल्कि  पक्ष  में  इसका  मतलब  कया  भाज  हम
 मानते  यदि  आप  इसका  सपोर्ट  कुछ  घाराक्षों  में  परिवर्तन  तो  आगे  भी  हो  सकता

 झो  एस०  कृष्ण  कुमार  ;  हमारा  घोषणा  पत्र
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 प्रोਂ  शाम  गणेश  कापसे  :  आपका  मेनीफेस्टो  मैंने  देखा  कल  भी  स!ठ  साहब  ने  पढ़कर  बताया

 लेकिन  हम  यह  मानते  आपने  सब  बात  लेकिन  भ्राज  कहते  हो  कि  38  हजार  लोगों  को

 स्वायश्ता दो  ।  हम  पृछते  हैं  कि  पार्टीसिपेशन  दहन  मेमेजमेंटਂ  की  बात  आप  कश्ते  क्या
 आप  उस  बिल  का  सपोर्ट  करंगे  ?

 ना

 भरी  बसन्त  साठ  :  बिल्कुल  आप  लाहइए  ।

 प्रो०  राम  गणेश  कापसे  :  ठोक  तव  देखेंगे  कि  इस  विषय  में  आपकी  बया  राय
 हमें  मालूम

 हु

 झ्रो  श्ञोपत  सिह  सक्कासर  :  गली  में  शोर  हैਂ  उस  डायरेबटर  को  क्या

 हालत  की  थी  ?

 प्रो०  राम  गणेश  कापसे  :  उपाध्यक्ष  थोड़  से  सपने  ऐसे  होते  जो  जिस्दगी  में  पूरे  हो
 जाते  हम  लोगों  ने  युवावस्था  में  यह  सपना  देखा  था  कि  आकाशवाणी  ओर  दूरदक्शंन  को  स्वायत्तता

 आज  मैं  देख  रहा  हुँ  कि  हमारी  जिन्दगी  का  यह  सपा  सफल  होने  जा  रहा  हमारे  मेता
 भरी  लाल  कृष्ण  आश्वाणी  जी  ने  सन्  1980  में  एक  कोषशिश  की  आपने  वह  सपना  होने  में  मदद  तो
 नहीं  दी  बल्कि  बाद  के  10  वर्षों  में  ऐसा  व्यवहार  किय।कि  स्वायत्तता  के  मायने  ही  जनता  के  दिल  से  निकल
 गए  ।  मैं  इस  बात  को  मानता  हूं  कि  स्वायत्तता  का  सपना  तभी  पूरा  होगा  जब  वे  लोग  आकाह्वाणी
 श्र  दूरददांन  को  देखना-सुनना  शुरू  कर  जिम्होंने  इनको  वेखना  ओर  सुनना  बन्द  कर  दिया  है  ।  7

 ]

 को  एसਂ  कण  श्री  लाल  कृष्ण  आडवाणो  ने  उस  समय  केवल  हवाय्तता  कही
 स्वतन्त्रता  नहीं  ।

 झो  लाल  कृष्ण  आडबाणी  मैं  अभी  भी  यही  मानता  हु  ।  यह  विधेयक  बिल्कल
 बसा  ही  है  जसा  मैंने  1979  में  प्रस्तुत  किया  था  ।  लगभग  बेसा  ही  ।  परन्तु  इसमें  कुछ  छ  टपुट  परिवतेन
 किए  गए  हैं  जिनमें  से  कुछ  बहुत  ही  उपयोगी  हैं**“(ब्यव

 ]

 थ्रो  राम  गणेश  कापसे  :  आडवाणी  जी  तब  जो  मानते  उसे  आज  भी  मानते  हैं  ।  गाडवाणी
 जी  ने  जो  कायं  करके  दिश्वाया  वहु  भी  आ्राप  ध्यान  में  रखिए  ।  जुनाव  के  समय  विपक्ष  के  नेताओं
 को  आकाशवाणी  भौर  दूरदहांन  पर  प्रचार  करने  का  अधिकार  देने  के  संदभ  में  कब  से  हलेक्शन  फमीशन
 कह  रहा  1971  के  ब।द  उसने  यह  बात  भी  छोड़  लेकिन  आडवाणी  जी  ने  करके  दिखाया  |  आज
 ये  यहां  बेठ  हुए  इस  बिल  के  पास  होते  हुए  ये  लोक  सभा  में  दस  बात  का  हमें  हुं  इस
 चुनाव  के  बाद  15  दिन  में  उपेन्द्र  जी  ने  यह्  विधेयक्र  तेयार  बाद  में  कछ  कार्यक्रम  हस  तरह  के
 क्राए कि  हमें  लगा  कि  बहुत  जल्दी  स्वायत्तता  यहां  आ  जाएगी  |  ब्थ  फंपचरिंग  का  कार्यक्रम  इन  दिनों
 में  ग्राया  चुनाव  विदालेषण  इन  दिनों  में  किया  मु  ऐसा  लगा  कि  श्रज्छी  तरह  से  स्वायत्तता
 की  ओर  हम  जा  रहे  हैं  का  खला  मंत्र  के  बारे  में  मेरी  राय  है  कि  बहुत  ही  गलत  तरह  से  इसमें
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 ब्यवहवार  किया  गया  इससे  हमें  मालूम  द्वोता  है  कि  स्वायतता  देना  बहुत  आसान

 नही

 स्वायत्तता  देने  के  लिए  आई०  एण्ड  बी०  मिनिस्टरी  का  दूर  रहना  बहुत  जरूरो  |  ।
 '

 करो  पोगेसा  क्ा  (  प्रघुबनी  )  '  जापद  धारहि  की  er  अन्तिम  बार  प्रयोग  किया  गया  है  ।

 प्रो०  राम  गणेश  कापसे  :  यह  एक  अच्छा  सम्बन्ध  ?

 कथनी  ओर  करनी  में  अन्तर  न  नीयत  जनता  की  साफ  यह  मैं  भी  मैं
 बताना  चाहता  हूं  कि  सरकार  को  किसी  भी  हालत  में  प्रतार  भारती  के  कार्यक्रमों  को  स्वीकृति या
 अस्थी  कृति  का  अधिकार  नहीं  रहना  स्वायत्तता  दे  जिम्मेद।री  दे  दो  जिम्मेदारी
 के  साथ  काम  जहर  होते  ऐसा  मेरा  विश्वास  अाधविक  स्वायतता  सबसे  ज्यादा  जहरो  #
 मानता  कि  संसद  में  प्रसार  भारती  के  लिए  चाजंढ  अमाउट  रहे  ।  विफासशील  देशों  के  लिए  यह
 जहूरो  है  कि  हम  दू  रदर्शन  और  आकाशवाणी  पर  थर्षा  करें  ।  जिस  तरह  से  चाजंड  भमाउट  कुछ  बातों

 के  लिए  रखते  हैं  जेसे  राष्ट्रपति  के  वेतन  वरगरहु  के  उसी  तरह  से  प्रसार  भारती  के  लिए  रक्षता  मैं

 जरूरी  समझता  हु  ।

 जिस  तरह  से  स्वास्थ्य  मंत्रालय  झरीर  के  स्वास्थ्य  के  बारे  में  सोचता  मन  के  स्वास्थ्य  के

 आरे  में  सोचने  वाला  डिपार्टमेंट  प्रतार  माध्यमों  के  बारे  में  अवश्य  ध्यान  यह  मैं  मानता  हूं  ।

 निजोक रण  करने  का  समम  नहीं  आया  प्राइवेटाइजेशन  की  बात  आप  न  कोजिए  |  इसके  बारे  में  हम
 सोच  सकते  हैं  ।  लेकिन  आज  आज  तो  हमें  पंता  खर्च  करना  रोजमर्रा  के  ब्यवह्वार  के  बारे  में

 यहां  रोज  चर्चा  करने  के  लिए  यह  स्वायत्तता  हम  देना  नहीं  यह  भी  हम  ध्रमम  दूरदर्शन

 को  अजारोी  ओर  व्यापारो  बनाने  से  भी  वचना  किस  तरह  के  विज्ञापन  इस  बारे  में

 स्वायत्त  संस्था  को  बहुत  जिम्मेदारी  के साथ  काम  करना  मेरा  यह  सुकाव  है  इस  पर  आप  जरूर

 विचार  कीजिए  ।  कायंत्रपों  का  स्तर  बढ़ाने  के लिए  ज्यादा  सुविधाएं  और  ज्यादा  प्रक्षिक्षण  वेना

 जो  प०  नेहरू  चाहते  जो  केसकर  जो  ने  1-)  वर्षो  में  वह  आप  क्ष्यों  नहीं  करना

 भाहते  |  केसकर  जो  के  1952  से  1962  तक  के  10  वर्ष  अऊक्रा्षवाणी  के  लिए  सुनहरा  काश  था  ।

 राजा-महा  राजा  गए  ।  लेकिन  शास्त्रीय  संगीत  और  भारतीय  संगीत  के  लिए  केसकर  थी  ने

 जितना  किया  वहू  किसी  ने  नहीं  पण्डित  नेहरू  प्रध:नमंत्री  इसका  भी  स्मरण  करना

 उन्होंने  49  में  कहा  था  कि  बी०  बी०  सती०  का  हम  अनुसरण  करना  चाहते  भाज  भी  अनुसरण

 करने  के  लिए  तैयार  हो  गए  और  जब  तैयार  नहीं  होते  हैं  ओर  बकसं  पारटिसिपेशन  हो  और  38  हआर

 बकस  को  सत्ता  बारे  में  फंस  जाते  आप  पंडित  नेहरू  के  दि5प  नहीं  बल्कि  राजीब  लोधव

 केशिव्प  आपने  इसलिए  कह  रहा  हू  ।  आपने  जो  सुकाव  मैं  उम्नका

 स्वागत  करता  हूं  ।  चेयरमेन  पूर्णकालिक  हो  ओर  सब  गबनंस  गए  तो  पूणंकालोन  होता  बहुत  अक्षरों  है  ।

 आप  सममते  हैं  कि  पार्ट  टाइम्र  अलाठड़  तहीं  यह  बराबर  नहीं  यह  कह  देंगे  कि.पार्ट  टाइकर
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 राम  गणेश

 अमन»  9»  मम  न  नमन  नमन  मम  मनन  पा  नम

 काम  करना  चाहते  एक  नाम  देता  जे०  आर०  डी०  टाटा  एयर  इंडिया  के  पू  |कालिक  अध्यक्ष

 नहीं  ये  ।  कोन  अध्यक्ष  इसका  कितना  परिणाम  होता  अपाइन्टमेंट  के  बारे  में  सुकाव  आए  हैं  ।

 अध्यक्ष  भारतीय  प्रेस  अध्यक्ष-संघ  लोक  सेवा  आयोग  और  लोकपाल  भी  जल्दी  आने  वाला  है
 भर  आप  सपोर्ट  करेंगे  और  प्रधान  न्यायाघीश  भी  ।  जब  तक  लोकपाल  नहीं  है  ओर  राष्ट्रपति  का

 प्रतिनिधि  यहां  न  यह  मेरा  खुकाव  इस  बारे  में  आप  विचार  कोजिए  ।  ब्रडकास्टिंग  क|उन्सिल

 के  बारे  में  मेरा  एक  सुझाव  कुछ  लोगों  को  वहां  लाना  बहुत  जरूरी  है  जंसे  एन०  एफ०  डी०  सी०

 कलावालों  को  कितनी  संस्थ।ए  साहित्य  अकादमी  के  अध्यक्ष  उसमें  ह्ामिल  किए
 प्रसारण  परिषद  के  बारे  में  मरा  एक  धुकाव  निगरानी  का  उनका  काम  निगारानी  रखने  का

 अधिका  रउन्हें  देना  बहुत  जरूरी  उपेन्द्र  जी और  भागे  आ।ने  वाले  सूचना-प्रसारण  मंक्षियों  क॑  लिए
 मेरा  सुझाव  रहेगा  कि  मोद्विक  सूचना  बिल्कुल  नदी  जो  आगे  भर्येगे  उनके  लिए  सुकाव
 यह  रहेगा  कि  चार  सप्ताह  के  लिए  नियुक्ति  की  सुबना  की  कभी-कभी  निर्णय  होता  है  और

 निर्णय  होने  के  बाद  अमल  में  नहीं  लाया  जाता  इसलिए  बहुत  जल्दी  कोशिश्ष  करनी  केवल
 समाचार  ओर  सामूहिक  विषयों  को  स्वायत्तता  सामाजिक  इन  सब  विषयों  के  लिए
 कोई  स्वायत्ता  का  विचार  आप  को  मेरा  सुझाव  है  कि  वल्ड  अफेयर्स  के  समान  राष्ट्रीय  स्तर  के

 कार्यक्रम  तंयार  किए  केवल  एक  ध#्यक्षित  के  पास  यह  काम  सौंपने  की  जरूरत  नहीं  है  ।  बहुत
 अच्छे  लोग  देश  में  जहां  तक  इस  प्रोग्राम  का  सवाल  है  तो  कम्पीटोटिव  नेचर  होनी
 निक  नयों  तकनीकी  खुविबा।ए  ओर  प्रशिक्षित  कमंचारों  का  स्पेशलाइजेदन  इस  बारे  में
 ध्यान  दिया  वर्गिज  कमेटी  ने  यह  नहीं  कहा  है  कि  क्राकाशवाणी  और  दूरदशंन  की  स्वायत्ता  हो  ।
 फिर  भी  उम्होंने  कहा  है  कि  इसका  विचार  होना  जल्दी  से  जल्दी  आकाशवाणी  और  दूरदर्शन
 के  दो  अलग-अलग  विभाग  बनाए  जायें  और  इन्टर-द्रांतफेरेबिलीटी  बिल्कुल  बन्द  हो  जाए  ।

 6.00  भ्र०  १०

 आकाशवाणी  में  जो  आदमी  नहीं  चाहिए  उसे  दूरदक्ष न  में  भेज  जो  में  ज्फ  जमे जद
 अकाशवाणी  में  तेयारो  की  चाइल्ड  प्रोग्राम  की  और  भेजा  युवा  कार्यक्रम  वाले  इस  तरह  3।
 बातें  जो  गये  10  वर्षों  में  होती  अब  यह  नहीं  होनी  चाहिए  ।  जो  हम  करना  चाहते  हैं  उस  विषय
 में  ध्वेत  पत्र  जल्दी  से  जल्दी  निकालना  चाहिए  और  पाक्षिक  पत्रिका  अकाशवाणी  में  पहले  निकलती
 थी  ces

 डपाष्यक्ष  महोदय  :  आप  कितना  समय  ओर

 प्रो०  राम  गणेश  कापसे  :  मैं  एक  मिनट  में  खत्म  कर  रहा  हूं  ।  तो  पाक्षिक  पत्रिका  शुरू  करना
 जरूरो  क्योंकि  विद्वानों  कलाकारों  से  सम्वाद  जहूरो  है  स्वायत्त  प्रसार  भारतो में  ।
 लिए  मेरा  कहना  कांग्रंस  के  लोगों  के  लिए  भी  मेरी  कर्ज  है  कि  आप  स्वायत्तता  का  समर्थन

 इस  बिल  का  समर्थन  मैंने  पहले  कहा  था  कि  जो  अच्छे  संशोधन  हैं  हम  पास  करने  लिए
 तेयार
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 ]
 करो  पो०  चिब्म्ब रम  :  वे  कुछ  भी  स्वीकार  नहीं  कर  रहे  मैंने  कहा  हमने

 संशोषन  प्रस्तुत  किए  हैं  और  हम  इन  संशोधनों  पर  अलग-अलग  चर्चा  अब  वे  कछ  सवी
 नहीं  कर  रहे  हैं  ।

 की  पी०  उपेसा  :  मैंने  अन्य  दलों  के  साथ  कांग्रेस  दल  को  अलग  से  चर्चा  के  लिए
 आमन्त्रित  किया  ओर  उनके  प्रतिनिधि  आए  उन्होने  अपना  दृष्टिकोण  नहीं  बनाया

 है  ।'  वे  दो  बार  एक  बार  उन्होंने  मुझे  बंठक  को  लम्बित  १रने  के  लिए  बहा  ।  मैंने  इसे  लम्बित

 कर  लम्बित  बे5क  में  भी  आकर  उन्होंने  यह  को  कांग्रंस  दल  को  भोर  से

 सूचित  कर  दिया  गया  हमने  अभी  अपना  दृष्टिकोण  नहीं  बनाया  यहू  सच  नहीं  है
 कि  मैंने  उनके  साथ  बातचीत  नहीं  को  |

 क्रो  पों०  चिबम्थ रम  :  हमने  अपने  संशोधनों  के  बारे  में  सूचना  दे  दी  जंसा  कि  भ्री  साठ  ने

 कहा  कि  हम।रे  पास  बहुत  से  संशोधन  हैं  ।  अब  हम  इन  संशोधनों  पर  चर्चा

 करों  पो०  उप'व्र  :  मैंने  इस  पर  चर्चा  कर  ली  मैंने  आरम्भ  में  ही कह  दिया  था  ।

 हैं  हन  संशोधनों  १र  विच!र  करूंगा  ।

 की  पो०  खिदम्बरस  :  ठोक  हम  वाद-विवाद  कर  रहे  मैं  यह  नहों  कह  रहा हूं
 यह  वाद-विवाद  नहीं  ।  मैं  केवल  यह  कह  रहू  हूं  कि  अलग  से  बंठकर  इन  संशोधनों  पर

 चर्चा  करनो  ।  वे  इन  संशोधनों  पर  चर्चा  कब  करने  जा  रहे  हैं  ?

 क्षी  भोगेया  झ्ञा  :  अब  भी  बहुत  देर  नहीं  हुई

 क्री  पी०  उ्वेग्द्र  :  मैं  तेथार  मैं  उतसे  अब  भी  विच्ार-विम्नक्न॑  करने  को  तंयार

 अब  मैं  किसी  भी  संशोधन  पर  चर्चा  करने  को  तेयार  मैं  इस  पर  विमर्श

 )

 प्रो०  पो०  जे०  क्रियन  :  यह  सच  है  ।  मैंने  यह  स्पष्ट  कर  दिया  है  कि  हम  मे

 संशोधन  सत्र  के  दौरान  प्रस्तुत  करेंगे  और  हम  इस  पर  और  अधिक  चर्चा  करेंगे  ।  वह  भर्वा  जो  अपने

 महीं

 झरो  पी०  डरयेख्द्र  ;  मैं  तेयार  हूं  ।  हम  इसके  लिए  तंयार

 क्री  लाल  कष्ण  आइवबाणी  :  उपाध्यक्ष  मुझे  खुशी  है  कि  इस  बाद-विवाद  से  यह

 प्रदान  हुआ  है  क्योंकि  मैं  मानता  हूँ  कि  स्वायतता  प्रदान  करना  एक  बहुत  ही  धाहुस  का  काये  है  |  बह

 देश  के  हित  में  होगा  यदि  हम  इस  पर  सहमत  हो  जायें  कि  इस  स्वायत्तता  की  भ्रक्ृति  क्या  होनो  चाहिए
 ।

 0  बयगबद्ध  तो  यह  काय  इस  प्रकार  किया

 जाना  चाहिए  जिसमें  देश  का  हित  हो  |  घ  द  कोई  सुझाव  तो  भुझे  उम्मीद  है  कि  सरकार

 उन  पर  विच।र  क्योंकि  मैं  यहू  कह  सकता  हू  कि  में  महसूस  करता  हैं  कि  जिन
 संशोघ्ननों

 का  बाद

 मे ंइस  विधेयक  के  लिए  प्रस्ताव  क्रिया  गया  था  वे  स्वायत्तता  को  किसी  भी
 पारणा

 की  महत्ता  को  पूरी

 तरहकम कर  देंगे  ।  इसलिए  में  सरकार  से  निवेदन  करता  हूं  कि  वे  इन्हें  न  हुछ  सदस्य  शावद

 जबकि  सभी  दल  इन  माध्यमों  की  स्त्र-यत्तता  क  लि
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 लाल  कृष्ण

 मेरे  दृष्टिकोण  या  अम्य  दृष्टिकोण  से  सहमत  नहों  उन्होंने  इसे  स्वीकार  कर  इसी

 मुझे  उम्मीद  है
 कि  यदि  कोई  अच्छा  सुझाव  तो  सब  इस  पर  विद्यार

 उपाध्यक्ष  कया  में  यह  कह  सकता  हूं  कि  इन  दिनों  में  एक  धारणा  बनी  यह  गलत  भी  हो

 सकती  शायद  इसका  कोई  आधार  नहीं  हो  ।  हमें  ऐसा  महसूस  होता  है  कि  इसी
 विधेयक  में  देरी  को  जा  रही

 कछ  साथनोय  सदस्य  :  नहीं  ।

 हो  लाल  कृष्ण  आडवाणो  :  आप  मेरो  गलती  की  सुधार  सकते  मक्के  जानकर  ख
 का  <  ~

 3।  जा  .  ~  है  न  5  का
 जब  मंत्री  महोदय  ने  मुझ  बताया  उन्होंने  बंठक  के  लिए  काँग्रेस  दल  को  भी  आम/्त्रित  किया
 वे  एक  बार  अ।ए  और  उन्होंने  तंयार  नहीं  यहां  तक  कि  उन्होंने  खम्बित  देठक  में-भीਂ
 कहा  तपार  नहीं

 pow  38

 ष्ट्ल्क्षक

 इस  स्व।यत्तता  के  मुह  परकई  दशक  से  चर्चा  हो  रही  तेपार  नहीं
 होने  का  छोई  ही  नहीं  शा  पर  चर्चा  होनी  अब  मेरे  विचार  में  सोमवार  से  पहले
 सरकार  का  इसे  पारित  करने  का  प्रस्ताव  नहीं  है  ।  हम  इसे  केबल  सो  मवार  को  ही  प|  रित  कर  सकते  हैं  ।
 इस  चर्चा  के  लिए  आठ  घंटे  पूरे  करने  हम  तब  तक  करेंगे  ।

 पु
 कं  प्रो०  पो  ०  जे  ०  क्रियन  :  यहु  मत  काहिए  कि  हम  तंयार  नहीं  (

 उपाध्यक्ष  भहोदय  :  इस  प्रकार  की  प्रतिक्रितर  व्यक्त  न  करें  ।

 )

 ब्रों०  पो०  जे०  मुर्के  साफ-साफ  कहने  दीजिए  ।  (

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ऐसा  नहों  है  ।  उन्होंने  ऐवां  सोच  था  ।

 प्रो०  पो०  कुरियन  :  मैं  इसे  स्पष्ट  करना  चाहूँगा  ।  हमने  यह  कभी  नहीं  था  कि  हम
 तेपार  नहीं  हमत  पह  कहा  था  कि  इस  सत्र  के  दोरान  जब  इस  विधेयक  पर  चर्चा  चल  रहो  हो  तो
 हम  इस  पर  ओर  आगे  बाद-विवाद

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  आपने  अपनी-अपनी  बात  समझा  दी

 प्रो  पो०  क्रियन  :  मैंने  उत्हें  यह  भो  कहा था  कि  इत  बीच  हम  अपने  संशोधन  प्रस्तुत
 करेंगे  ।

 उपाध्यक्ष  महोबय  :  यह  टीक  है  ।
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 प्रो०  पो०  जे०  क््रिघम  :  में  एक  भोर  बात  कहना  चाहता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उन्हें  अपना  भाषण  समाप्त  करने  दें  ।  कप  उन्हें  अपना  भाषण  समाप्त  क्यों
 तहीँ  करने  देते  ?

 नि  न  |

 घ्रो०  पौ०  ले०  क्रियम  १  मै  पह  भी  स्पष्ट  फरना  थ्  हूँगा  कि  इसके  द्वारा  हमने  कई
 महत्वपूर्ण  विषय  उठाए  हमने  इस  विधेयक  वो  लम्बित  करते  का  प्रयर्न  कभी  नहीं
 किया  |  मैं  इसे  पूरी  तरह  से  स्पष्ट  करना  चाहूंगा  ।  हम  इस  पर  एक  चर्षा  चाहते

 रा

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ठोक  है  ।

 भी  भोगेय  झा  :  मैं  पिछली  बातों  को  दोहराना  नहीं  बाहुता  ठीक  हमें  ऐसा  महसूस
 हुआ  था  कि  इस  पक्ष  से  देर  की  जा  रही  थी  ।  इसे  मुला  दिया  जाना  अब  मैं  यह
 मानता  हूं  कि  कुछ  संशोधन  स्वीक।यं  चाहे  उस  विशेष  शूप  में  न  जिसमे  वे  प्रस्तुत  किए  गए
 इनमें  परिवर्तन  किया  जा  सकता  इस  विषय  हितों  का  ऐसा  फोई  बड़ा  टकराव  महीं  जिस  पर
 हम  सहमत  न  हों  ।  यदि  हम  इसे  एकमत  से  पारित  कर  देंगे  तो  बहुत  भ्र्छा  इसके
 लिए  हम  सव  उत्तरदायी  हैं  ।

 थी  इसजीत  :  उपाध्यक्ष  जंसा  मेरे  मित्र  भी  का  ने  एक  मिनट  पहले  कह  यह  एक
 अच्छी  शुरुआत  है  जो  स्वागत  योग्य  मेरा  विदष  प्रस्ताव  है  कि  सोमवार  तक  प्रसार  भारती  विधेयक
 पर  आगे  विचार  किए  जाने  को  लम्बित  वर  जाये  और  बीच  की  अवधि  का  प्रयोग  हस  विधेयक
 सम्बन्धी  योजना  बनाने  के  लिए  सर्व-दलीय  चर्चा  में  करना  चाहिए  ।  बसे  इस  विधेयक
 पर  कल  चर्चा  किए  जाने  की  संभावना  नहों  है  क्योंकि  आपने  पहले  ही  निदिवत  कर  लिया  है  कि  आज
 आप  विदेश  मन्त्री  श्री  गुजराल  द्वारा  दिए  गए  वक्तव्य  पर  चर्चा  करने  जा  रहे  हम  ऐसा
 क्ष्यों  नहीं  करते  कि  हस  चर्चा  को  कल  जारी  करने  के  इसे  सोमवार  से  श्रू

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  आप  कुछ  कहना  चाहते  थे  ।

 क्री  पी०  लिवमस्वरम  :  मेरे  पास  इस  समय  इसके  बारे  में  कहने  के  लिए  कुछ  ओर  नहीं  है  ।

 झरो  पी०  डपेंद्र  : सोमवार  को  इस  चर्चा  को  जारी  रखने  में  कोई  भापत्ति  नहीं  कल  मैं  सब
 दलों  के  प्रतिनिधियों  की  एक  बेठक  बलाऊंगा  और  हम  संशोधनों  पर  चर्चा

 ]

 प्रो०  राम  गणेश  कापसे  :  में  ते  जो  सुकाव  दिया  उसका  स्वागत  सब  लोगों  ने  किया  है  और

 में  इसीलिए  उनको  धन्यवाद  देता  हूं  ।  अपसे  मेंने  5  मिनट  का  समय  और  मांगा  था  जिसमें  2-3  भिनठ
 ऐसे  ही  चले  गये  ।  अभी  जो  जनता  दल  का  मंनिफफस्टो  आया  है  उसमें  आटोनिमस  कारपोरेशन  के  बारे

 में  कहा  गया  है  :

 ध्यानयोग्य  बात  है  कि  राष्ट्रीय  मोर्चा  ने  20  को  प्रकाशित  अपने  बोषणा

 पत्र में दूरदशंन और आकाहावाणी माध्यमों के लिए अलग-अलग निमम स्थापित करने -887
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 राम  गणेद्य  कापस े]

 के  लिए  अर्थात  स्वायत्तशासी  निगम  स्थापित  करने  के  लिए  स्वयं  को  वचनबद्ध  किया
 था  ।

 तो  मेरा  यह  सुझाव  है  जिस  पर  विचार  किया  मेंने  अमेंडमेंट  दिया  है  कि  जो  गवनंर
 दाब्द  कांस्टोट्यूशनल  दिया  वहां  ट्रस्टी  शब्द  लगाया  जब  गवनंर  दाब्द  भाषाम्तरण  में  दासक
 बन  गया  यह  बहुत  गलत  है  ।  इसलिए  इस  पर  विचार  किया  जाये  ।  अ।प  सबके  अमेडमेंट  ध्यान  से
 लें  ताकि  स्वायत्तता  भच्छी  तरह  से  आ  इसका  म॑  स्वागत  करूंगा  और  जिन्होंने  मेरे  भाषण  के
 दौरान  सुझाव  दिए  उनका  स्वागत  करता  हूं  श्लौर  उसके  लिए  में  घम्यवाद  देता  बस  यही  बात

 कहकर  में  समाप्त  करता  हूं  ।

 6-10  भ०  प०

 तत्पदचात्  लोक  सभा  24  1960/2  0/2  1912
 के  ग्यारह  बजे  म०  पू०  तक  के  लिए  स्थगित  हुई  ।

 ———  समन  अम«-%मकक,

 .  —  न
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